
ИНСТИТУТ СТРАН СНГ
ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

СТРАНЫ СНГ
Русские и русскоязычные

в новом зарубежье

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

№ 121
15.04.2005

Москва



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«СТРАНЫ СНГ. РУССКИЕ И РУССКОЯЗЫЧНЫЕ В НОВОМ ЗАРУБЕЖЬЕ» 

Издается Институтом стран СНГ с 1 марта 2000 г. 

Периодичность 2 номера в месяц

Издание зарегистрировано в Министерстве Российской Федерации по делам печати, 
телерадиовещания и средств массовых коммуникаций

Свидетельство о регистрации ПИ № 77-7987 от 14 мая 2001 года

РЕДАКЦИЯ:
Редакция: Игорь Шишкин, Андрей Грозин, Андрей Куприянов
Адрес редакции: 119180, г. Москва, ул. Б. Полянка, д. 7/10, стр. 3 (Старомонетный пер., д. 10)
Тел.: (495) 959-3451, 959-3452
Факс: (495) 959-3449
E-mail: redactor@materik.ru

ИНТЕРНЕТ:
Электронная версия издания http  ://  www  .  materik  .  ru  , http  ://  www  .  materick  .  ru  
Электронная версия телецикла «Материк» http  ://  www  .  materik  .  ru  , http  ://  www  .  materick  .  ru  
Комментарии, запросы и предложения просьба присылать по e-mail: redactor@materik.ru

ПОДПИСКА:
По вопросам подписки обращайтесь по тел.: (495) 959-3451, 959-3452

Copyright © 1996-2008 Институт стран СНГ
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ
«СТРАНЫ СНГ. РУССКИЕ И РУССКОЯЗЫЧНЫЕ В НОВОМ ЗАРУБЕЖЬЕ» 

СОДЕРЖАНИЕ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................  5  
«Как лучше» или «как всегда»                                                                                                                                                            ........................................................................................................................................................  5  
По ком звонит колокол                                                                                                                                                                         .....................................................................................................................................................................  7  
Поздравление с 222-ой годовщиной присоединения Крыма к России                                                                                            ........................................................................................  7  
Стенограмма телепередачи «Материк» «Россия – не Украина?» от 6 апреля 2005 г., ТВЦ                                                          ......................................................  8  

В ЗЕРКАЛЕ СМИ                                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................................  14  
Третий - лишний                                                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................................................  14  
Аскару Акаеву негде жить. Его не пускают в Киргизию и не задерживают в России                                                                    ................................................................  14  
РАО “ЕЭС России” и “Газпром” намерены реализовать еще один совместный проект. Они подали заявку на достройку 
Разданской ТЭС в Армении. Прежде компании говорили о самостоятельном интересе к этому проекту.                                 .............................  15  
Депутат Госдумы РФ: В Украине от запугивания перешли к арестам                                                                                           ......................................................................................  15  
К.Ф. Затулин: Украина считает, что может действовать не оглядываясь                                                                                      ..................................................................................  16  
Депутат Госдумы РФ Затулин: Причина ареста и допроса Колесникова - поддержка Януковича на выборах                          ......................  16  
Россия смотрит на Абхазию как на свою губернию                                                                                                                         .....................................................................................................................  17  
Руководство Украины пытается уйти от участия в совместных с Россией объединениях - депутат Госдумы РФ                     ................  17  
Затулин обвинил руководство Украины в желании развалить СНГ                                                                                               ..........................................................................................  17  
Ходорковский скажет последнее слово и замолчит лет на пять                                                                                                    ...............................................................................................  17  
Украину ждет война олигархических кланов                                                                                                                                    ................................................................................................................................  18  
Хмуриться не надо, Рада                                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................................  19  
Новые грабли                                                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................................................  20  
Революции на фоне падения авторитета власти                                                                                                                            ........................................................................................................................  21  
По Крыму ходит много аферистов в оранжевых платках, занимающихся взяточничеством                                                       ...................................................  22  
Демарш или провокация?                                                                                                                                                                  ..............................................................................................................................................................  23  
Почему Юлия Тимошенко не едет в Москву?                                                                                                                                  ..............................................................................................................................  25  
Тимошенко своим поведением пытается шантажировать Россию - считают политики                                                               ...........................................................  25  
The Times: Вопрос с визитом Тимошенко - серьезное препятствие в развитии отношений между Украиной и Россией          ......  26  
«Дезинтеграция» СНГ и новые реалии для ГУУАМ                                                                                                                         ....................................................................................................................  27  
Слиска предлагает забыть обиды и строить российско-украинские отношения как отношения равных                                    ................................  29  
Тимошенко отменяет визит, опасаясь ареста                                                                                                                                 .............................................................................................................................  29  

ФОРУМ                                                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................................................  31  
Визит Тимошенко: полевые работы не ждут или в Россию с чистой совестью?                                                                          ......................................................................  31  

ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ                                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................................  35  
В закон о соотечественниках будут внесены изменения                                                                                                                ............................................................................................................  35  
Государство и диаспора                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................  36  

Куда податься?                                                                                                                                                                              .........................................................................................................................................................................  36  
Друзья и враги Нурсултана Абишевича                                                                                                                                       ..................................................................................................................................  37  
Посольство и соотечественники                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................  38  

Русский язык. Культура. Образование                                                                                                                                             .........................................................................................................................................  39  
Разделяй и властвуй                                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................................  39  
Разговор по душам с директором школы                                                                                                                                     .................................................................................................................................  41  
Создана "Украинская Академия русистики"                                                                                                                                 .............................................................................................................................  43  
Языком пикета                                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................................  44  

Социально-экономическое положение диаспоры                                                                                                                            ........................................................................................................................  44  
Благосостояние «русскоязычного» региона Латвии                                                                                                                   ...............................................................................................................  44  

Самоорганизация. Общественные объединения                                                                                                                            ........................................................................................................................  46  
Обращение Русского Движения Украины, Союза Православных Братств Украины ко всем православным людям, 
ветеранам, патриотам о проведении православно-патриотического шествия в честь 60-летия Победы нашего народа в 
Великой Отечественной войне                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................  46  
На «русском поле» не протолкнуться!                                                                                                                                          .....................................................................................................................................  47  

Москва и соотечественники                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................  49  
Из обращения мэра Москвы Ю.М.Лужкова к читателям книги «Международный опыт защиты соотечественников за 
рубежом»                                                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................................................  49  
Готовится новая программа поддержки соотечественников за рубежом                                                                                  ..............................................................................  49  
Правительство Крыма отчиталось перед правительством Москвы                                                                                          ......................................................................................  50  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Общественный совет Московского Дома соотечественника                                                                                                      ..................................................................................................  50  
Русская диаспора дальнего зарубежья                                                                                                                                            ........................................................................................................................................  51  

Адаптация или ассимиляция                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................  51  
Демография Миграция                                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................................  53  

Спасут ли мигранты вымирающую Россию?                                                                                                                               ...........................................................................................................................  53  
Пересмотреть миграционную политику!                                                                                                                                      ..................................................................................................................................  54  
Дорогое это дело – депортация                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................  55  

БЕЛОРУССИЯ                                                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................................................  57  
Хроника                                                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................................................  57  
Россия и Белоруссия: остановленная интеграция                                                                                                                          .....................................................................................................................  59  
Возможен ли в Белоруссии «цветной» переворот?                                                                                                                         .....................................................................................................................  61  
Планы Национального банка и Совета министров Белоруссии                                                                                                     .................................................................................................  63  
Газовый «треугольник»                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................  65  
Александр Лукашенко: В 2006 г. придете с народом на выборы и свергайте, я соглашусь                                                         .....................................................  68  
Одни выборы Козулин уже выиграл                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................  71  

УКРАИНА                                                                                                                                                                                                ............................................................................................................................................................................................  73  
Хроника                                                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................................................  73  
Послеоранжевая конференция                                                                                                                                                         .....................................................................................................................................................  77  
Арест Колесникова, визит Ющенко в США и начало нового этапа войны с каноническим Православием - три главные 
темы апреля                                                                                                                                                                                       ..................................................................................................................................................................................  78  
Арест Бориса Колесникова знаменует переход кампании подавления оппозиции на Украине из стадии запугивания в 
стадию репрессий                                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................................  79  
В Донецке хотят «Украину без Ющенко»                                                                                                                                         .....................................................................................................................................  80  
В Донецке состоялся многотысячный митинг в поддержку Колесникова                                                                                      ..................................................................................  80  
Луценко обещает новые громкие аресты                                                                                                                                         .....................................................................................................................................  80  
Правовой беспредел "оранжевой" власти                                                                                                                                        ....................................................................................................................................  81  
Буш и Ющенко распространят свободу на другие нации                                                                                                                ............................................................................................................  82  
Ющенко поблагодарил Вашингтон за ясные предвыборные сигналы Кучме                                                                               ...........................................................................  83  
Американцы наградили Ющенко "светильником мужества"                                                                                                           .......................................................................................................  83  
В.Ющенко "образно" выступил в конгрессе США                                                                                                                            ........................................................................................................................  84  
Украина перешла в наступление на Черном и Азовском морях                                                                                                     .................................................................................................  84  
Архиепископ Львовский и Галицкий Августин: «Сегодняшняя позиция Константинополя вселяет тревогу»                             .........................  86  
Православная Церковь в опасности                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................  89  
Валерий Коновалюк:« Я не исключаю, что возглавлю новую партию»                                                                                          ......................................................................................  91  
Вместо Тигипко                                                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................................................  94  
Березовский и его люди шантажируют Мельниченко                                                                                                                     .................................................................................................................  95  
Эксперт Института экономических исследований и политических консультаций                                                                         ....................................................................  96  
Конгрессмен от штата Техас Рон Пол выступил с речью под названием "Лицемерие на Украине"                                           .......................................  96  
Визит Березовского на Украину означает объявление России политической войны                                                                   ...............................................................  97  
Крымские татары блокировали мэра Коктебеля в кабинете, требуя земли у моря                                                                      ..................................................................  97  
Русская община Крыма: Если меджлис не остановить, фитиль джихада будет подожжен                                                         .....................................................  98  

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................  99  
Хроника                                                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................................................  99  
Послесловие к переизбранию В.Воронина президентом Молдовы                                                                                             .........................................................................................  106  
Вместо "оранжевой" революции - первый политический partnership между Властью и Оппозицией                                        ....................................  109  
Шаги навстречу                                                                                                                                                                                ............................................................................................................................................................................  110  
Молдавская дилемма Украины                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................  110  
Заложники имиджа                                                                                                                                                                           .......................................................................................................................................................................  112  
Ни война, ни мир                                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................................  114  

ЗАКАВКАЗЬЕ                                                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................................................  117  
Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  117  
О визите Владимира Путина в Армению                                                                                                                                        ....................................................................................................................................  125  
"Русские пытаются создать из армян пятую колонну против Грузии": интервью Вана Байбурта                                              ..........................................  127  
Русский пресс задействован вновь                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................  128  
"Кто платит - тот и заказывает революцию": интервью представителя администрации президента Азербайджана Али 
Гасанова                                                                                                                                                                                           ......................................................................................................................................................................................  129  
США заинтересовались грузинской оппозицией                                                                                                                            ........................................................................................................................  131  

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................  133  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

3



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Хроника                                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................................  133  
Черное золото цветных революций                                                                                                                                                ............................................................................................................................................  140  
КАЗАХСТАН                                                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................................................  142  

Пойдет ли Казахстан по стопам соседа?                                                                                                                                   ...............................................................................................................................  142  
Казахстан принял антиреволюционный закон                                                                                                                           .......................................................................................................................  144  

КИРГИЗСТАН                                                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................................................  145  
Начали всплывать черные дела Акаева                                                                                                                                    ................................................................................................................................  145  
Андрей Грозин: «Кирзизия устала от «Семьи»                                                                                                                          ......................................................................................................................  145  
Бишкек времен Фрунзе                                                                                                                                                                ............................................................................................................................................................  146  
Демократическое восстание или переворот?                                                                                                                            ........................................................................................................................  147  
Непрезидент Аскар Акаев                                                                                                                                                           .......................................................................................................................................................  148  
Африканат для Кыргызстана уже настал. За кем теперь очередь?!                                                                                        ....................................................................................  149  
Курманбек Бакиев: "Вв всем виновата коррупция"                                                                                                                   ...............................................................................................................  151  
Роза революции                                                                                                                                                                           .......................................................................................................................................................................  154  
Кыргызстан: что будет завтра?                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................  155  

ТУРКМЕНИЯ                                                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................................................  157  
Туркменские чекисты в круге первом                                                                                                                                         .....................................................................................................................................  157  
Дело – труба!                                                                                                                                                                                ............................................................................................................................................................................  158  
Туркменбаши победит на альтернативной основе!                                                                                                                   ...............................................................................................................  160  

ТАДЖИКИСТАН                                                                                                                                                                                ............................................................................................................................................................................  161  
Таджикский майдон                                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................................  161  
Кандидат в президенты вышел из СИЗО                                                                                                                                   ...............................................................................................................................  161  
Российская "синица" в руках Эмомали Рахмонова                                                                                                                   ...............................................................................................................  163  

УЗБЕКИСТАН                                                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................................................  164  
Горбачев предупредил Ташкент                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................  164  

ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................  166  
О правовом статусе русского языка в постсоветском пространстве                                                                                            ........................................................................................  166  
Шанхайская организация сотрудничества                                                                                                                                     .................................................................................................................................  166  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

4



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
«Как лучше» или «как всегда»

13.04.2005, "Литературная газета" 
Константин Затулин

Ответ бескорыстным друзьям новой украинской демократии
На днях в России случилось страшное. Нет, я не об осечке «ворошиловского стрелка», которая только и спасла 

дорогого всем Чубайса. Государственная Дума подняла руку на несостоявшегося мэра, банкира и депутата Александра 
Лебедева,  сняв  его  с  должности  сопредседателя  российской  части  двусторонней  межпарламентской  комиссии  по 
сотрудничеству Федерального собрания Российской Федерации и Верховного Совета Украины.

Оставшийся в живых Александр Лебедев всё последнее время успокаивал взволнованный славянский мир по обе 
стороны русско-украинской границы. Его обличающий голос обрушился на всех, кто его «заказал». В широком плане это, 
конечно, те – «около Кремля, особенно в районе Охотного Ряда», – кто хочет «растоптать Украину», избравшую Ющенко, 
свободу и демократию. Но благодаря пострадавшему и сочувствующим ему журналистам-разоблачителям мы знаем теперь 
в лицо и самого злодея, стоящего за покушением на «одного из самых ярких представителей нашего депутатского корпуса» 
(«КП» от 17.03.2005). Сальери, отравитель нашего Моцарта, – это я: бывший командир оперотряда, так и не сделавший 
милицейскую карьеру («МК»); получатель денег от «украинских, скажем так, предпринимателей» («Версия») и к тому же 
советник на общественных началах мэра Москвы (все газеты и сам Лебедев хором). 

Виноват. Чувствуя, что молодой писатель Лебедев дан «Единой России» свыше в наказание за грехи наши, я до 
сих пор с терпением сносил появление очередных его графоманских опусов о причинах перестройки и развала Союза, о 
добре  и  зле,  о  пользе  демократии  и  т.д.  «Барин-то  скучает,  не  он  виноват,  –  думалось  мне,  –  это  всё  негры 
(литературные)». То, что я был неправ, выяснилось, когда Лебедев разбудил Чубайса. Разбуженный Чубайс через журнал 
«Профиль» тут же развил революционную агитацию, заклеймив меня от имени «возмущённого российского бизнеса», у 
которого  «нет  проблем  на  Украине»,  за  попытку  «протестовать  против  национализации  российской  собственности  на 
Украине». «Дело серьёзное, – подумал я, протестовавший совсем по другому поводу. – Не ровен час обвинят в попытке 
покушения на встрепенувшегося Анатолия Борисовича. За компанию». И сел писать этот ответ.

Первое. Ни для кого, включая господ Лебедева и Чубайса, не должно быть секретом, что у меня действительно 
есть своё мнение о происходящем на Украине и российско-украинских отношениях на современном этапе. Я имею дерзость 
считать,  что  нынешняя  независимая  Украина  –  недавний  персонаж  в  российско-украинской  истории;  что  это  новое 
государство по большому счёту склеено из двух исторически и культурно разнородных частей, Запада и Востока, и что 
вовне  и  внутри  Украины  есть  силы,  заинтересованные  консолидировать  её  на  антироссийских  основаниях.  России 
невыгодно превращение Украины во враждебное государство, современное издание Польши XVII века: лучшим выходом 
было бы развитие и укрепление особых отношений дружбы, сотрудничества и партнёрства между нами. Однако весь опыт 
взаимодействия России с Украиной после 1991 года убеждает меня в том, что такие отношения не достигаются участием 
наших послов,  олигархов  и  депутатов  в  совместных  с  украинскими друзьями  нефтегазовых и  энергетических  аферах, 
манипуляциями долгами или проталкиванием карамели. Не достигают цели никакие наши верхушечные договорённости с 
президентами и правительствами Украины, с украинской политической элитой, построенные на односторонних российских 
уступках, на нежелании видеть там происходящее и отказе от широкой поддержки пророссийских сил и целых регионов, 
русского языка и общего православия. 

России  нужны  настоящие  гарантии  того,  что  становление  сильной,  процветающей  Украины  не  приведёт  под 
влиянием  конкурентных  нам  сил  к  превращению  её  в  постоянный  источник  беспокойства  –  экспортёра  оранжевых 
революций и разрушителя России как державы. Главной такой гарантией является демократизация Украины в результате 
её  федерализации:  только  в  рамках  федеративного  или  земельного  устройства  Украины русские  и  русскоязычные  её 
регионы  обретут  полноценное  право  голоса  в  решении  судеб  всего  украинского  государства.  Выборы  на  Украине, 
обернувшиеся  благодаря  Кучме  оранжевым  переворотом,  –  это  не  повод  для  телячьих  восторгов,  а  последнее 
предупреждение о необходимости компромиссной федеративной реформы в этой стране. И в 1991-м, и в 1994-м, и в 2004-м 
Украина наступала на одни и те же грабли, раскалываясь на Восток и Запад. Сегодняшняя власть Украины опасно рискует и 
целостностью  страны,  и  судьбой  украинской  демократии,  отрицая  право  населения  своих  регионов  на  реальное 
самоуправление. 

В этих условиях сведение целей российской политики к взаимной вежливости двух государств, удовлетворению 
аппетитов наших олигархов или даже построению зоны свободной торговли кастрирует подлинный российский интерес в 
российско-украинских отношениях. И некоторых российских политиков тоже. Сознательно или нет,  но они все эти годы 
продолжают уводить нас от сути вопроса.

Второе. Моя точка зрения на разных этапах полностью или частично разделялась или отвергалась властями в 
России и на Украине – но она не менялась, как  флюгер,  в зависимости от того,  кто сегодня главный в Кремле или в 
Мариинском дворце. Это, по крайней мере, позволяло мне избегать иллюзий. Раз обжёгшись на поддержке Кучмы в 1994 
году,  я в дальнейшем никого не соблазнял верить ему или кому-либо из руководителей Украины на слово. Не то мои 
доверчивые герои – Александр Лебедев и Анатолий Чубайс. На всех постах, которые за прошедшие годы доверяли им 
очередная партия и правительство, оба они следовали ельцинскому завету: «Проснулся рано утром – думай, что ты сделал 
для Украины». Президент и совладелец Национального резервного банка, бывшего в своё время карманом Газпрома, внёс 
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как  специалист  по  долгам свою лепту  в  проблему  украинского  долга,  так  блестяще  разрешённую за  счёт  России  его 
старшим  партнёром,  а  ныне  выдающимся  дипломатом  Виктором  Черномырдиным  (они  так  бесконфликтно  прежде 
проживали на верхних этажах «Нашего дома – России», что и теперь – один в Киеве, другой в Москве – не в силах долго 
переносить  разлуку).  Анатолий  Чубайс,  безусловно  причастный ко  всем подвигам прежнего  царствования,  был главой 
администрации президента в эпоху подписания провального «Договора о дружбе, сотрудничестве и партнёрстве России и 
Украины», лишившего Россию последних козырей на переговорах. Что-то я не помню, чтобы он проявлял в те времена 
прагматизм  в  делах  с  Украиной,  добиваясь  установления  гарантий  дружбы,  условий  сотрудничества  и  параметров 
партнёрства. 

За  поддержку  наших  соотечественников  в  Крыму  и  Севастополе,  а  на  самом  деле  в  отместку  за  мою 
придирчивость к данным Кучмой обещаниям, официальный Киев пять лет запрещал мне въезд в Крым. Как раз в эти годы 
НРБ  Александра  Лебедева  округлял  свои  крымские  владения.  В  сентябре  прошлого  года  –  в  разгар  избирательной 
кампании  –  Леонид  Кучма  наградил Александра  Лебедева  орденом Ярослава  Мудрого.  Понятливый  землевладелец и 
орденоносец откликнулся в украинской прессе статьёй, в которой с высоты своих думских полномочий накануне решающего 
голосования призвал к объединению Ющенко с Януковичем. Прекрасная мысль, не правда ли? Теперь же, после побывки 
на Майдане,  Александр Евгеньевич увидел истинный свет  и восхваляет прелести оранжевой революции.  «Правильная 
Русь. Надежда на Виктора Ющенко» – заголовок его февральской статьи в московских «Ведомостях». 

Третье. Бессмысленно призывать Лебедева, да и Чубайса, к объективности, к их демократическим чувствам, когда 
речь заходит о нынешней «охоте на ведьм» на Украине. Где по стандартному обвинению в «участии в фальсификации 
выборов» без суда отрешаются от работы уже не главы областей, а главврачи поликлиник, директора школ и начальники 
троллейбусных парков. Где спустя три года отменяют выборы мэра Одессы для того, чтобы «восстановить в должности» 
проигравшего  кандидата,  ныне  депутата  из  ющенковской  фракции.  Где  сажают  в  тюрьму  действующего  председателя 
Донецкого  областного  совета  депутатов,  в  полном  соответствии  с  руководящим  указанием  президента  Ющенко: 
«Федералисты – это сепаратисты, а сепаратисты должны сидеть в тюрьме».

Депутат Лебедев не знает о том, что с образованием на русском языке на Украине есть проблемы, что победа 
оранжевых воспринята на Западе Украины как знак трубы, зовущей к его упразднению. Только что Ивано-Франковский 
горсовет запретил уже даже не образование, а общение в школах на каком-либо языке, кроме государственного, учредил 
«комитет  общественного  языкового  контроля»  и  обнародовал  телефоны,  по  которым  все  национально-сознательные 
горожане должны сообщать о «языковых нарушениях». Лебедев не знает, потому что не хочет знать, но на всякий случай, 
как «смотрящий за Украиной», пытается пресечь любое обсуждение в Думе на эту тему. Своими выступлениями он добился 
того, что о его существовании и высоких полномочиях наконец узнали наши соотечественники, которые пишут нам теперь с 
Украины открытые письма (наивные люди не знают, что в наше время не модно называть предателем человека с широкими 
взглядами).

И только в одном случае голос коллеги Лебедева дрогнул – когда дело зашло о новых порядках на Украине. 
Параллельно  с  продолжением  темы «все  хорошо,  прекрасная  маркиза»  столп  нашего  бизнеса  опубликовал  в  «Новой 
газете»  просительную  статью  «С  бизнесом  нужны  переговоры,  а  не  война».  Со  всем  почтением  к  украинским 
деприватизаторам («понимаю, что у пришедших к власти лидеров оранжевой революции есть определённые обязательства 
перед их сторонниками…») он выражает надежду на то, что они не станут грабить награбленное, а предпочтут получить от 
«неправедно  нажившихся»  «патриотический  взнос»  в  пользу  государства.  Это  замечательное  предложение  почти 
примиряет меня с моим героем,  так  как  удостоверяет,  что он не живёт в  Зазеркалье.  Но  тем самым этот  мой герой, 
Александр Лебедев, вступает в противоречие с другим, Анатолием Чубайсом, который прямо-таки из себя выходит, когда 
слышит  напраслину  про  хватательные  рефлексы  своих  украинских  друзей.  В  своём  проекте  заявления  Госдумы  «О 
политической ситуации в Украине» я посвятил этому вопросу одну лишь невинную фразу: «Не вмешиваясь в сложные 
политэкономические процессы и не давая оценку правомочности передела собственности, который начался на Украине, 
Государственная  Дума  выражает  надежду,  что  законные  права  российских  инвесторов  будут  защищены».  По  чести, 
Анатолий Борисыч должен переадресовать свои губительные стрелы в Александра Евгеньича. 

И последнее. Как видите, мои подзащитные, как доктор Джекил и мистер Хайд, страдают тяжёлым раздвоением 
личности, когда дело касается их гражданских (депутатских) обязанностей и личного интереса. Им противопоказана борьба 
за подлинные национальные интересы России на Украине, они предпочитают для себя более удобные роли. Но, может 
быть, они, как Чаадаев, ищут в демократической, как им кажется, Украине свой идеал, так как хотят, чтобы в России было 
«как лучше», а не «как всегда»?

Что  ж,  значит,  мы  вправе  ожидать  от  них  принципиального  собственного  поведения  всегда,  когда  им 
представляется  случай  побороться  за  демократию дома,  в  России,  предостеречь  нашу,  российскую,  власть  от  шагов, 
которые уводят её с правильной дороги. Такие отсталые патриоты, как я, находясь в пропрезидентской фракции, хотят, 
чтобы Россия оставалась Европой не только для стран СНГ, чтобы её стандартами свобод и прав человека можно было 
гордиться. Иногда для этого приходится идти против течения. Хочу спросить у Александра Лебедева и Анатолия Чубайса, 
двух  адвокатов  новой  украинской  демократии:  какую  позицию  здесь,  в  России,  вы  заняли  и  публично  отстаиваете  в 
отношении  монетизации  льгот,  перераспределения  полномочий  между  центром  и  местами,  отмены  выборности  глав 
российских  регионов,  изменения  системы  выборов  в  Думу?  Одним  словом,  во  всём  том,  что  так  всколыхнуло  наше 
общество в последнее время.

Не  задавайте  нашим  патентованным  демократам  таких  риторических  вопросов.  Они  всегда  и  везде  за 
демократию, только если это не наносит вреда их кошельку или карьере. В России и на Украине – всё едино – им выгодно 
поддакивать любой власти, что бы она ни творила.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

По ком звонит колокол
07.04.2005

Константин Затулин, Депутат Государственной Думы 
Российской Федерации, Директор Института стран СНГ

Кампания подавления оппозиции на Украине – от запугивания к арестам
Вчера после допроса в генеральной прокуратуре Украины арестован председатель Донецкого областного совета 

депутатов Борис Колесников. Очевидно, что обвинение вымышленное – подлинной причиной и допроса и ареста является 
гражданская  позиция  Бориса  Колесникова,  выступавшего  за  федерализацию  Украины  и  голосовавшего  за  Виктора 
Януковича.  В  предшествовавшем этому  интервью «Известиям» глава  Службы безопасности  Украины Сергей  Турчинов 
подтвердил,  что  «оранжевые»  власти  Украины  намерены  бороться  с  «сепаратизмом»,  -  а  что  они  понимают  под 
«сепаратизмом», уже известно из программных речей президента Виктора Ющенко в том же Донецке. «Федерализм, - это 
сепаратизм», - сказал он полтора месяца назад, - «а сепаратисты должны сидеть в тюрьме». 

Борис Колесников уже сидит. Его арест знаменует переход кампании подавления оппозиции на Украине из стадии 
запугивания в стадию репрессий. Мы уже слышали о нечестной приватизации – и почему-то только на Юге и Востоке 
Украины.  Мы уже знаем,  на примере русского драматического театра им.  Леси Украинки,  о  революционном подходе к 
руководству культурой. Только что один из районных судов Одессы – через три года после выборов мэра, - признал их 
незаконными и «восстановил в должности» мэра господина Гурвица, депутата из фракции Виктора Ющенко. Черные списки, 
разнарядки  по  количеству  уголовных  дел  в  каждой  области  «за  участие  в  фальсификации  выборов»,  бурное 
законотворчество на эту же тему депутатов фракций-победителей, - все это не предвещает ничего хорошего ни Украине, ни 
украино-российским  отношениям.  Только  слепой  не  видит,  что  наши  отношения  являются  такой  же  мишенью 
преследователей, как и оппозиция накануне будущих парламентских выборов.

Но такие слепые и глухие в России есть. И в Государственной Думе тоже: усилиями ющенковских лоббистов был 
отложен  в  долгий  ящик  подготовленный нами  проект  заявления  Государственной  Думы «О политической  ситуации  на 
Украине». Принятие заявления свидетельствовало бы о нашем заинтересованном внимании к происходящему в стране, с 
которой  мы  связаны  –  хотя  бы  только  договором  «О  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве».  Мне,  как,  наверное,  и 
миллионам русских и русскоязычных граждан Украины, выступающих за особые отношения между нашими странами, нет 
дела до того, действуют ли власти Украины и их доброхоты в России по согласованному плану или не сговариваясь. Я 
знаю, что запугивания могли бы не превратиться в аресты, будь мы чуточку внимательнее к тем людям, с которыми вчера 
стояли рядом. И с которыми должны быть вместе всегда. Если мы думаем о России. 

Поздравление с 222-ой годовщиной присоединения Крыма к 
России

19.04.05.
 Председателю русской общины Крыма

Цекову С.П.
и всем участникам празднования Дня присоединения Крыма к России

Дорогие друзья и соотечественники!
Поздравляю Вас с 222-ой годовщиной исторического события присоединения Крыма к России. Екатерина Великая, 

чью память в этот день мы вызываем, совершила много славных дел на пользу России, среди которых, по справедливости, 
борьба за Крым и присоединение Крыма является важнейшим. 

Включение  древнего  Крымского  полуострова,   в  прошлом осколка  Греческой  Ойкумены и  колыбели  Русского 
православия,  в  состав  великой  европейской  Державы,  позволило  положить  конец  векам  варварства  и  разбойничьего 
существования на этой земле. Крым перестал быть пугалом  для соседних народов, постепенно превращаясь в тот Крым, 
который мы любим, и от любви к которому мы в России никогда не откажемся. 

В этот день особо хочу отметить достойную роль русской общины Крыма, которая вопреки всяким трудностям или 
недопонимаю, настойчиво утверждает необходимость особых связей Крыма и крымского населения с Россией.  Будьте 
уверены, что Ваша сподвижническая деятельность находит глубокое и будет находить глубокое признание тем более в 
условиях,  когда   русско-украинские  отношения  вновь  переживают  испытания.  Хороший  повод  вспомнить,  о  нашей 
совместной  общей обязанности уважать  общую историческую память и строить не противоречащее друг другу будущее.

Не могу не вспомнить о том, как в минуту сомнений и временных неудач, наш выдающийся государственный 
деятель князь Потёмкин Таврический предложил своей императрице  оставить Крым,  чтобы удобнее было бороться с 
противником. "Оставить Крым для борьбы с врагом, - отвечала ему Екатерина Великая, - всё равно, что ехать на лошади и с 
оной сойти, чтобы затем за её хвост держаться". 

Будем вместе достойны нашей великой и трагической истории.
С уважением, 

Депутат Государственно Думы,
Директор Института стран СНГ

К.Ф. Затулин
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Стенограмма телепередачи «Материк» «Россия – не Украина?» от 6 
апреля 2005 г., ТВЦ
Ведущая – Алла Данько.
Постоянный  эксперт  –  Константин  Затулин,  

депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ.
ВЕДУЩАЯ: Добрый вечер уважаемые телезрители! В 

эфире  программа  «Материк»,  передача  о  России  и  ее 
ближайших соседях. Представляю вам участников сегодняшней 
передачи.  Это  наш  постоянный  эксперт,  директор  Института 
стран  СНГ  Константин  Федорович  Затулин,  депутат 
Государственной Думы. Добрый вечер, Константин Федорович!

ЗАТУЛИН: Добрый вечер.
ВЕДУЩАЯ:  И  председатель  Российской 

демократической  партии  «Наш  выбор»  Ирина  Муцуовна 
Хакамада.  Несмотря  на  то,  что  в  последнее  время  на 
постсоветском  пространстве  произошли  значительные 
перемены:  в  Грузии,  на  Украине,  в  Киргизии;  мы сегодня  не 
будет  говорить  об  этих  странах.  Мы  поговорим  сегодня  о 
России,  вынесем Россию в центр нашего обсуждения.  Могут  ли события всевозможных цветных и цветочных или,  как 
политологи говорят, бархатных революций произойти в России? Итак, Россия - не Украина, не Киргизия, не Грузия? Ответ 
на этот, вынесенный в заголовок нашей передачи вопрос, не столь очевиден. 

СЮЖЕТ: В событиях в Грузии,  на Украине и Киргизии решающее слово сказала улица – проспект Руставели,  
Майдан Незалежности, Площадь Ала-Тоо. А что думают люди на московских улицах? Мы задали им один вопрос:  Как,  
по-вашему, возможно ли повторение событий в Грузии, Украине и Киргизии в России?

ЛЮДИ С УЛИЦЫ:  (Молодой человек) Искренне надеюсь, что нет.
(Девушка): Думаю, что нет.
(Женщина): Где Россия,  где  Грузия? Грузия смотрит на американцев,  смотрит на Запад,  а  Россия – это  

Россия.
(Девушка): Пенсионеры особенно недовольны.  Квартплата у  всех поднята.  Зарплата не повышается уже  

сколько лет. Я думаю, что возможно.
(Женщина): Пусть Россия выберет сама себе путь, но не такой. 
(Пенсионерка): Я думаю, что будет улучшаться положение и нам это не грозит.
(Мужчина): Если вдруг этот переворот  будет продвигаться в том  же плане, как и у них, то и у нас это  

неизбежно.
(Молодой человек): Это наша страна. Грузия и Украина это все наше было. Они просто оторвались – стали  

сами по себе, а Россия сама по себе. Вторая мировая держава и ей незачем к кому-то прислоняться.
ВЕДУЩАЯ:  Все-таки,  может ли  в  России быть развитие политических событий  по какому-либо из  сценариев: 

украинскому, грузинскому или киргизскому.
ЗАТУЛИН: Кто у нас первый?
ВЕДУЩАЯ: Даме наверное, первое слово.
ХАКАМАДА:  Я  думаю,  что  Россия  очень  сильно 

отличается от всех стран членов СНГ, потому что Россия их 
всех  в  себя  включала.  Это  была большая  коммунистическая 
империя и после распада Советского Союза живет в печали. 

СПРАВКА:  Хакамада  Ирина  Муцуовна.  Окончила 
экономический  факультет  Университета  Дружбы  народов  
им. Патриса Лумумбы, кандидат экономических наук, доцент.  
В  настоящее  время  сопредседатель  «Комитета  2008:  
Свободный  выбор»,  лидер  Российской  демократической  
партии «Наш выбор».

ХАКАМАДА: Эти страны получили новую энергию и их 
объединяет  идея  самостоятельного  развития.  Они  готовы 
сопротивляться, решать свои проблемы, и эта энергия видна. 
Но власть в России страшно неэффективна и не предложила 
людям  никакого  пути,  при  котором  они  бы  увеличили  и 
улучшили  качество  своей  жизни.  И  все  время  занимается 
лжепатриотизмом и навязывает лжепатриотические идеи. В конечном счете, это может привести к революции. Потому что 
люди, с одной стороны, живут плохо. А с другой -  те идеи, которые им впихивают в головы, благодаря средствам массовой 
информации, они как раз не имеют никакого отношения к реальному патриотизму. В результате может в России власть 
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обрушиться и место сегодняшнего,  например,  президента или лидеров займут национал-социалисты.  Все это близко к 
«коричневой» революции.

ЗАТУЛИН: Есть какое-то противоречие, по-моему, в том, что  сказано Ириной Муцуовной. Получается, что главной 
причиной  революции,  по-вашему,  является  разрыв  между  патриотическими  установками  власти  и  плохой  жизнью 
населения. И, как ни странно,  в результате к власти, по-вашему, придут суперпатриоты, национал-патриоты даже, как вы 
сказали.

ХАКАМАДА: Хорошо. Говорим сегодня о России. Вместо реальной оппозиции, с которой нужно было бы считаться 
и  которая  бы  правила  бы  неправильные  решения  власти  (потому  что  никто  не  застрахован  от  ошибок),  создаются 
искусственные «кремлевские» партии.  Вот  есть  партия «Единая Россия»,  она провластная.  Ну и на  здоровье!  Почему 
создает  Кремль  какие-то  псевдолевые,  псевдоправые  (партии),  пытается  манипулировать  всем  на  свете.  Это  взорвет 
ситуацию.

ЗАТУЛИН: То есть, Кремль пытается подменить собой политический процесс?
ХАКАМАДА:  Конечно…
ЗАТУЛИН: Выдумывая политику из своей головы?
ХАКАМАДА: Из своей головы. И именно поэтому они нанимают - не стимулируют создание общества, которое бы 

вело с ними диалог, -  они нанимают. Они нанимают лояльное гражданское общество, лояльные молодежные организации, 
они их покупают за деньги и за эти деньги заставляют находить  других врагов. Пять лет уже страна существует якобы в 
условиях  стабильности.  Ей  никто  уже  не  угрожает.  Со  всеми  распадами  уже  прижились  и  как-то  успокоились,  да? 
Правительство  новое наняли, Фрадкова наняли, занялись… и чем мы занялись, мы занялись, я не знаю чем, но люди 
остались нищими. У нас нет никакого влияния. В мире с нами никто не считается. Внутренняя политика непонятная. Четко 
скажите,  что  должно  происходить  с  приватизацией,  с  налоговой  политикой,  с  позицией  государства  в  обществе,  с 
гражданским обществом , с оппозицией, с политическими партиями, с парламентом?  Нам говорят, что это не важно. У нас 
какой-то особый путь.

ЗАТУЛИН:  Нет,  я  не  говорю,  что  это  не  важно.  Я  говорю,  что  это  важно,  но  это  не  обязательно  называть 
европейским проектом. Это общечеловеческий проект.

ХАКАМАДА: Общечеловеческий. Демократический.
ЗАТУЛИН: Совершенно верно.
ХАКАМАДА: Демократический, демократический.
ЗАТУЛИН:  Совершенно  верно.  Никто  этого  не  отрицает.  Другой  вопрос,  что  сегодня  вы  -  не  депутат 

Государственной Думы и не член правительства. Но вы были депутатом и членом правительства в прежние времена.
ХАКАМАДА: И всегда билась за это.
ЗАТУЛИН:  Значит,  сегодня  те  люди,  которые  в  правительстве  находятся,  по  крайней  мере,  в  социально-

экономическом блоке этого правительства, они всем известны - Зурабов, Греф, Кудрин, разве они не являются с точки 
зрения своих предпочтений Вашими единомышленниками.

ХАКАМАДА: Нет.
ЗАТУЛИН: Не являются?
ХАКАМАДА: Нет. И я уже об этом давно сказала. И не  являлись, я с ними спорила постоянно.
ЗАТУЛИН: А в чем разница между вами?
ХАКАМАДА: А я вам сейчас объясню. 
ВЕДУЩАЯ: Позвольте, я все-таки прерву ваши дебаты.
ХАКАМАДА: Ну, вот самое интересное началось.
ВЕДУЩАЯ: Давайте сейчас все-таки напомним и еще раз сами посмотрим, как же развивались события в Грузии, 

на Украине и затем в Киргизии?
СПРАВКА:  Парламентские  выборы  в  Грузии.  Лидер  национального  движения  Михаил  Саакашвили  

отказывается договариваться с властями о перераспределении голосов. Вместо этого он организовывает поход на  
Тбилиси - движение колонн машин с требованием отставки правительства. Утром колонны пребывают в Тбилиси.  
Действующий президент Грузии  Эдуард Шеварднадзе  покидает свой  пост.  Новым главой  государства избирается  
Михаил Саакашвили.

Первый тур выборов президента Украины.  Центризбирком оглашает его результаты - с минимальным  
отрывом Виктор Ющенко опережает Виктора Януковича. Второй тур президентских выборов. И уже на следующий  
день коалиция  «Силы народа»  во главе  с  Ющенко  начинает массовые акции  протеста против оппонента.  В  зале  
заседания Верховной Рады Виктор Ющенко провозглашает себя президентом Украины и приносит присягу. Днем позже  
Центризбирком оглашает итоги второго тура президентских выборов, объявив победителем президентской гонки  
Виктора Януковича. Верховный суд Украины принимает несоответствующее законодательство о выборах решение  
провести  переголосование  второго  тура  выборов  26  декабря.  По  итогам переголосования  второго  тура  Ющенко  
набирает примерно 52 процентов голосов, опередив Януковича почти на 8 процентов. В Киеве проходит инаугурация  
нового президента Украины Виктора Ющенко.

Первый тур парламентских выборов в Киргизии.   Завершен предварительный подсчет голосов, согласно  
которому мандаты получают 31 депутат из 75. Проходит второй тур выборов. И глава Верховного суда Курманбек  
Осмонов сообщает об отмене прошедших в Киргизии и 27 февраля,  и 13 марта парламентских выборов и признает  
незаконным  решение  Центризбиркома  в  отношении  нового  парламента,  который  22  марта  провел  свое  первое  
заседание. Массовые акции протеста в Джалал-Абаде и Оше, а затем и в Бишкеке. Президент Киргизии Аскар Акаев  
заявляет,  что  в  стране  совершен  антиконституционный  государственный  переворот.  Он  подчеркивает,  что  
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остается легитимным президентом Киргизии   и  заявляет,  что  его  пребывание  вне  страны является временным  
явлением. Исполняющим обязанности президента Киргизии назначается Курманбек Бакиев. 

В декабре 2007 года должны пройти парламентские выборы и в России…
ВЕДУЩАЯ:   Вот  мы  посмотрели  сюжет.  Скажите,  пожалуйста,  чем  же  кроме  цвета  отличаются  все  эти  три 

революции? Или что их объединяет?
ЗАТУЛИН: Ну, во-первых, объединяет плачевное состояние власти на момент происшедших катаклизмов. Власть 

на Украине, в Грузии, в Киргизии засиделась, если можно так сказать. Но напомню, что Кучма заканчивал свой второй срок, 
а по законам Украины президенту положено пять лет полномочий, то есть, он десять лет находился у власти. Что касается 
Шеварднадзе,  то  он  пришел  к  власти  в  результате  переворота  в  1992  году  и,  таким  образом,  уже  одиннадцать  лет 
находился у власти. Дольше всех находился у власти Акаев. Фактически ни одного дня Киргизия не  была независимой без 
Акаева. Акаев еще до распада Советского Союза уже фактически возглавлял республику. Что касается Грузии, то там одни 
прозападные силы боролись с еще более прозападными. Ничего похожего в Киргизии не было, где, как известно,  есть и 
база американская, и база российская. И на самом деле, в Киргизии никакой внешней подоплеки событий, на мой взгляд, не 
было. Но вопрос, который стоит в нашей передаче, является, на самом деле вопросом, который сегодня задают на улице…

ВЕДУЩАЯ: Совершенно верно.
ЗАТУЛИН: … в кабинетах, им задаются люди.
ВЕДУЩАЯ: Да.
ЗАТУЛИН:  И говорят -  вот  Грузия,  вот  Украина,  вот 

теперь Киргизия. Что же такое происходит? Надо ли нам ждать 
такого же здесь в России?..

СПРАВКА:  Затулин  Константин  Федорович.  
Окончил  исторический  факультет  МГУ  им.  Ломоносова  и  
аспирантуру.  Советник  мэра  Москвы,  депутат 
Государственной  Думы,  член  комитета  по  делам  СНГ  и 
связям с соотечественниками. Директор, созданного по его  
инициативе в 1996 году Института стран СНГ.

ЗАТУЛИН: Я утверждаю, что, на самом деле, конечно, 
такие настроения сами по себе должны власть беспокоить. И 
вообще, недумающая власть - это плохая власть. Думать надо 
о том, правильные или неправильные реформы ты проводишь. 
Думать надо о том, вовремя или не вовремя ты занялся монетизацией льгот. Нужно ли тебе, на самом деле, добиваться 
избрание губернаторов, которые на самом деле являются, по сути дела, назначеннными через законодательные собрания. 
Или все-таки, при всех издержках, прежняя система выборов дает больше степеней свободы.

ХАКАМАДА: Если Россия не хочет потрясений…
ЗАТУЛИН: Так.
ХАКАМАДА:   … если она хочет самореализовать себя как  действительно великое государство даже в новых 

границах,  не завоевывая никаких территорий,  не давя там свою самостоятельность. Ей нужно обратить внимание на свою 
внутреннюю  жизнь.  А  внутренняя  жизнь  гарантирует  нас  от  всех  революций любого  цвета  при  одном условии -  если 
качество и жизнь человека станут главной ценностью. Если то, что мы делаем внутри будет позитивно и в этом позитиве 
человек с его жизнью станет главной ценностью. 

ВЕДУЩАЯ:  Вот,  скажите,  пожалуйста,  последние  правительственные  социальные  реформы  в  какой  степени 
сейчас могут подталкивать к таким революционным событиям в России?

ХАКАМАДА: Я знаю только одно, что если на предприятии решили поднять уровень жизни своих работников, то, 
наверное,  для этого нанимают профессионалов,  создают профессиональный департамент,  тесно работают с теми,  кто 
отвечает за активы и так далее. Если Вы не в состоянии профессионально чего-то  делать и при этом человек у Вас не 
главная ценность, а лишь бы только у него еще большие деньги отнять, то тогда лучше вообще ни за что не беритесь. Вот 
это моя позиция.

ЗАТУЛИН:  Сказано довольно пространно. Если я правильно понял…
ХАКАМАДА: Не умеете, не надо. 
ЗАТУЛИН: … Вы не в восторге от того, как это осуществлялось.
ХАКАМАДА: Ну, конечно, это полное безобразие! А самое главное…
ЗАТУЛИН: Но, в принципе Вы согласны с тем, что делалось.
ХАКАМАДА: Нет. Я уверена, что по замыслу сразу предполагалось адекватных денег не отдать.
ЗАТУЛИН: Есть необходимость для России, для российского правительства делать выводы из того, что сегодня 

кадровый потенциал и  опора  правительства  очень  узкие.  Из  того,  что  сегодня  проводится и замышляется целый ряд 
реформ, которые до конца не продуманы и способны усугубить ситуацию. Об этом власть должна думать. Но она должна 
думать еще и о том, о чем Ирина не сказала, что необходимо на таких крутых поворотах истории быть достаточно сильной 
и способной в случае необходимости справиться со всеми попытками раскачать ситуацию и выйти из правового поля.

ВЕДУЩАЯ:  Я благодарю Ирину  Муцуовну Хакамаду, председателя Российской демократической партии «Наш 
выбор» за участие в нашем сегодняшнем обсуждении в программе «Материк».

Какой же из факторов внутриполитический или связанный с внешней политикой, с воздействием извне, оказал 
решающее влияние на события в странах, которые мы сегодня обсуждаем? Попробуем разобраться.
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СПРАВКА: За последние годы в России произошло укрепление государства. Президент пользуется поддержкой  
большинства  населения,  несмотря  даже  на  проводимые  непопулярные  реформы  в  области  социальной  политики.  
Широкие  полномочия,  предоставленные  президенту  России  Конституцией  Российской  Федерации  и  текущим 
законодательством, позволяют ему полностью контролировать ситуацию и на федеральном уровне и в регионах.  
Конституционное большинство голосов в Государственной Думе фактически принадлежит партии «Единая Россия»,  
которая  поддерживает президента.  Оппозиционные силы представлены в  парламенте крайне  незначительно  и не  
могут ни в коей мере определять его деятельность. Сильная и организованная оппозиция отсутствует не только в  
Государственной  Думе,  но  и  за  ее  стенами.  В  настоящий  момент  в  России  нет  партии  или  общественного  
объединения,  которое  могло  бы  организовать  по-настоящему  массовое  выступление  протеста.  Стабильность  
существующей в  России политической  системе придает и благоприятная экономическая  ситуация.  За прошедшие 
годы в стране наблюдается экономический рост, который предопределяют стабильно высокие цены на нефть.  В 
Грузии,  Украине  и  Киргизии  катализатором организованных  и  стихийных  движений  протеста  были  выборы главы  
государства или парламента. В России же выборы федерального уровня должны пройти не раньше 2007 года. 

ВЕДУЩАЯ:  Для продолжения обсуждения темы сегодняшней программы мы пригласили в  студию известного 
политолога Глеба Олеговича Павловского. Добрый вечер!

ПАВЛОВСКИЙ: Добрый вечер!
ВЕДУЩАЯ:  Глеб Олегович, по-вашему,  в обозримой перспективе возможно в России  повторение украинского 

сценария.
ПАВЛОВСКИЙ: Я думаю, что надо ждать повторений попыток такого рода и постоянных напоминаний нам о том, 

что  это  возможно.  В  чем,  собственно  говоря,  сценарий?  Сценарий  в  том,  что  берутся  выборы  какие-нибудь,  лучше 
общенациональные,  и  к  ним  привязывается  простой,  нехитрый  механизм,  так  сказать,  волнений  и  дестабилизации.  В 
котором  участвуют  внутренние  участники,  прикормленные  или  приласканные,  и  внешние,  которые  оспаривают  итоги 
выборов. Кстати в Киргизстане, на самом деле, реально оспаривалась незначительная часть выборов в округах, но это 
было превращено …

ВЕДУЩАЯ: … в общенациональный.
ПАВЛОВСКИЙ:   В какой-то тотальный парламентский кризис.  В итоге все равно признан сегодня выбранным 

прежний парламент. Не важно, это повод. И вот эти группы устраивают некое драматургически интересное, увлекательное 
шоу. Мы видим как подвозятся цветы. Например, в Киргизстане они подвозились заранее, а все пошло не так. Потому что 
народ…

ЗАТУЛИН: Цветы оказались невостребованными.
ПАВЛОВСКИЙ: … все кинулись к ларькам и магазинам и все забыли, что по дороге надо хватать цветы. Поэтому, 

это простой сценарий. Это страшно, но он дешевле демократических выборов. Поэтому приходится ждать, что кто-то это 
будет все время пробовать. И у этого найдутся как внешние заказчики, так и внутренние, к сожалению тоже.

ЗАТУЛИН: И не покидает ощущение, что и в Украине, и в Грузии, и в Киргизии было то общее в качестве повода, 
катализатора для событий,  убеждение революционеров, что власть не собирается вообще уходить,  даже в результате 
выборов. Вот скажем, на Украине это совершенно явно потом проявилось во всей истории. Кучма не то, что не выстраивал 
операцию «Преемник», как это сделал Ельцин в 1999-м году, он вообще собирался сам участвовать в событиях так, чтобы 
их смоделировать и остаться у власти.

ВЕДУЩАЯ: И все-таки есть какой-то универсальный рецепт создания этой цветной, цветочно-бархатной и какой-то 
иной революции?

ПАВЛОВСКИЙ:  Причины лучше всего искать всегда 
свои. А рецепты тоже существуют. Больные разные, а рецепты 
могут быть похожими. А могут быть так, что здоровые разные, а 
рецепт болезни один. Вирус достаточно похож. Вирус - очень 
простая  вещь.  Он  внедряется  в  здоровую  клетку  и  задает 
программу, а дальше клетка работает по другой программе.

СПРАВКА:  Павловский  Глеб  Олегович.  Окончил  
Одесский  государственный  университет.  Историк,  
политолог.  Профессор  Высшей  школы  экономики.  В  
настоящее  время  советник  руководителя  администрации  
президента России. Главный редактор и издатель «Русского 
журнала», директор Фонда эффективной политики. 

Здесь  была  сказана  очень  важная  вещь,  я  считаю. 
Про  власть,  которая  не  намерена  уходить.  Я бы сказал,  что 
именно в результате вот этих, так называемых революций, мы 
видим  появление  группировок  у  власти,  которые  с  самого 
начала  совершенно  явным образом не  уйдут  и  не  собираются  никуда  уходить.  Они уже  сегодня дают  понять  всем и 
идеологически,  и  практически.  Вы   видите  как  начинают  исчезать  люди,  начинаются  какие-то  эпидемии  смертей, 
самоубийств. И уже, если вы возьмете газеты Украины, Грузии, вы обнаружите неожиданную вещь, что они просто прямо 
говорят, что мы никуда не уйдем. Да, выборы будут.

ЗАТУЛИН: Они и себя убедили в том, что они теперь имеют право на все.
ПАВЛОВСКИЙ: Да. 
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ЗАТУЛИН:  Они пережили такое потрясение в ходе революции,  что они теперь уж во всяком случае извлекут 
выводы из предшествующей власти. В отличие от нее силу применят и не уйдут.

ПАВЛОВСКИЙ:  Да.  Они  не  сядут  на  самолет  и  не  улетят,  как  Акаев.  И  не  сядут  со  своими  противниками 
договариваться за круглым столом, как Кучма. Уже сегодня, кстати, что-то возникает с украинской оппозицией, почему-то не 
оказывается ее, она куда-то исчезают, рассасывается. И я хочу сказать,  что это признак того, что  революция - это путь к 
уходу и для России и для других стран с европейского пути развития. Россия – это все-таки европейская страна. И русская 
культура -  это европейская культура.  Говорят «Проект  Россия».  Вот  «Проект  Россия» -  это европейский проект,  но не 
Брюссельский проект, который ведем мы сами. И для нас революция - это способ в очередной раз лишить нас нашего 
европейского выбора и, на мой взгляд, Украина уже в какой-то степени это сделала, Грузия в какой-то мере это сделала. 
Киргизстан, я из милосердия….

ВЕДУЩАЯ: Щадите.
ПАВЛОВСКИЙ: ...оставлю  в покое, но повторяю, что из цветов, которые наиболее близки этой революции, это, 

конечно, мак и маковая соломка.
ЗАТУЛИН:  Есть еще одно обстоятельство, когда мы говорим об угрозе всяких катаклизмов. Меня не покидает 

ощущение,  что  сегодняшние  события  в  России:  переоценка  ценностей,  переоценка  рейтинга  президента  (   многие 
разочарованы в нем),   монетизация,  другие меры.  Мне  кажется,  что это  еще отражение  очень известного  положения, 
которое когда-то у Танквиля было выражено в формулу, что революция происходит не тогда, когда всего хуже, а когда 
наметилась тенденция к улучшению. Вот стабилизация положения, вот рост доходов населения, но все-таки люди хотят 
большего. В условиях такого неравенства они смотрят на соседа, который живет богаче и они в этой ситуации, а не тогда, 
когда хуже всего, когда они борются за выживание, вот в этой ситуации они протестуют.

ВЕДУЩАЯ: Россия - открытое государство. И, безусловно, на процессы, происходящие внутри страны, оказывают 
влияние  многие  обстоятельства.  В  том  числе  и  внешние.  Так  вот,  насколько  они,  эти  внешние  обстоятельства,  могут 
изменить ныне существующую систему? Попробуем в этом разобраться.

СПРАВКА:  По  мнению  многих  экспертов,  на  пространстве  СНГ  развернули  свою  деятельность  мощные  
центры влияния США и Евросоюза. Это и внешне  независимые сетевые структуры всевозможных фондов, которые  
через  предоставление  грантов,  проведение  образовательных  программ,  выделение  прямой  помощи  оппозиционным 
силам расшатывают политическую ситуацию. Это и наблюдатели от ОБСЕ и Европарламента, которые регулярно  
ставят под сомнение прозрачность и законность проведения выборов в странах СНГ именно тогда, когда существует 
политический заказ на дестабилизацию ситуации в конкретной республике.  Россия за это время так и не создала  
адекватной  системы  политического  влияния,  которая  позволяла  бы  оказывать  поддержку  пророссийским  
политическим силам, способствовала бы стабилизации дружественных России политических режимов в странах СНГ.  
В  такой  ситуации  можно  прогнозировать  дальнейшее  продвижение  «оранжевых»  революций  на  постсоветском 
пространстве. Причем Россию из этого ряда автоматически исключать нет никаких оснований.

ВЕДУЩАЯ: Внешний фактор. Для России насколько он опасен, вероятен?
ПАВЛОВСКИЙ: Россия велика. И просто уже только в силу масштабов России и сложности нахождения ее места в 

мире, а я напомню, что все страны мира находятся в каком-то смысле в поиске нового мирового порядка. А его все еще нет.  
В силу этого, внешний фактор для нас конечно приобретает колоссальную роль. Он для России всегда имел большую роль, 
но сейчас, когда мы ставим свои задачи вернуть стране естественную для нее роль одной из стран мировых лидеров, 
внешний фактор выходит в центр и тут, конечно же, на этом начинаю играть. Играть не только наши враги, а я о них сейчас 
не говорю, хотя конечно вообще-то говоря есть фактор атак,  реальных атак,  террористических атак на Россию, а есть 
фактор наших друзей и партнеров, которые говорят нам так,  если коротко: «Вы слишком велики для того,  чтобы быть 
членом  какой-то  системы  международной  безопасности.  Во  всяком  случае  нашей.  Нам не  угрожает  никто,  на  нас  не 
посягает. Нам только говорят: «Очень хорошо. Сложите свои условия, забудьте о своих притязаниях на мировое лидерство. 
Встаньте  в  очередь  к  окошечку  как  стоят  у  нас  граждане  за  визой,  допустим Шенгенской,  в  Евросоюз  и  тогда  вы со 
временем получите пару раз штамп отказано. Но со временем мы вас возьмем в качестве кого, это будем разговаривать 
потом ,  отдельно,  в другом месте и  видимо с другими вашими руководителями». Что это означает,  означает  ли это 
демократический  сценарий  для  России?  Конечно  же  нет.  Европа,  парадокс,  состоит  в  том,  что  евроатлантическое 
сообщество сегодня предлагает России недемократический сценарий, потому что демократия, это власть данного народа, 
это его осуществление имени его собственного политического суверенитета. А нам говорят, нет вот пожалуйста Россия это 
хорошо, а суверенитет России, это отдельно об этом поговорим.

ЗАТУЛИН:   Ну вот многие в событиях,  которые происходят.  Это расхожее мнение.  Происходят по периметру 
границ России  сейчас как  раз  нами названы Украина,  Грузия  и  Киргизия,  усматривают  конечную цель,  это  поставить 
Россию в зависимость. Многие считают, что это элемент какого-то большого заговора против России. Вот в какой мере 
сегодня можно говорить и в какой мере можно говорить завтра о самостоятельности России? О том, что у России есть 
иммунитет от вмешательства в ее внутреннюю жизнь от навязывания ей одних в пользу других. Навязывание ей какой-то 
революции с каким-то цветом, какого-нибудь Ющенко с другой фамилией. В какой мере, все, что мы в будущем будем 
решать в России, это будет наше российское решение, а в какой мере это будет решение, принятое за нас и где-то.

ПАВЛОВСКИЙ:  Сегодня,  по-моему,  опубликовано  или  несколько  дней  назад  в  Вашингтоне  был  опубликован 
государственным департаментом такой хвалебный, самохвалебный отчет о достижениях США в проведении выборов на 
Украине. Это  обидело даже украинских революционеров.  Оказывается, собственно говоря, Вашингтон, вашингтонский 
Центризбирком, так сказать, провел выборы, добился того, чтобы они были правильными, прозрачными с вашингтонской 
точки зрения и вообще-то заслуги никакой внутренней нет, отчасти видимо это правда. Отчасти, это отчетный документ на 
получение финансирования от конгресса, а от части это точка зрения.
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ЗАТУЛИН:  Вообще голова у многих закружилась, в том числе и довольно крепко стоящих на ногах людей. Вот 
Колин Пауэлл, например,  когда летел на инаугурацию сейчас эти воспоминания придаются гласности, просто был очень 
возбужден, хлопал всех по плечу и говорил: «Хорошее мы шоу устроили на Украине».

ВЕДУЩАЯ: «Мы победили».
ЗАТУЛИН: Это конечно чисто американское восприятие всего происшедшего, но очевидно, что мнение о том, что 

события на Украине они были на все 100 процентов из внутренних источников. Это конечно мнение,  прямо скажем очень 
поверхностное.

ПАВЛОВСКИЙ: Оно не только поверхностное,  я хочу сказать, что и в самой этой модели, о которой Вы сказали, 
об этом сценарии типовом, есть вещи совсем мрачные. Например, такие вещи как исчезновение видимо убийства Гонгадзе 
в свое время после того, как выяснилось, что есть пленки и с какой-то бранью украинских должностных лиц в его адрес, 
есть то, что произошло с Ющенко. Отравление. Видимо это какая-то форма.

ВЕДУЩАЯ: До сих пор обсуждается и даже подвергается сомнению.
ПАВЛОВСКИЙ: Интересно то, что есть взрыв известного политика в Ливане.
ЗАТУЛИН: Все-таки возвращаясь к теме нашей передачи и заканчивая сегодняшний разговор, хотелось бы понять 

вот что, сегодняшние политические тенденции в России, то каким образом себя ведет власть и каким образом реагирует 
оппозиция  и  каким образом она  себя  ведет?   Они создают  у  нас  уверенность  в  том,  что  завтрашний день,  это  путь 
законности и порядка, путь выборов, а не революции. Или же наоборот, сегодня больше оснований для беспокойства и 
предупреждений о том, что если мы будем продолжать в таком же духе, то нас не минует чаша сея.

ПАВЛОВСКИЙ:  Мне было конечно  очень приятно сказать, что нам не о чем тревожится, у нас сильный глава 
государства, который помнит об этой проблеме, более того, он догадывался о ее существовании и в более «розовый» 
период скажем так своего первого президентства. У нас высокий, действительно высокий национальный доход, хорошее 
положение  уважаемой  страны  в  международном  сообществе,  особенно,  если  не  сводить  понятие  международного 
сообщества к странам блока НАТО, но достаточно ли этого для того, чтобы мы могли твердо знать, что наши дети будут 
жить в сильной, богатой, процветающей и самостоятельной России. К решению этой задачи должны быть приглашены все 
лучшие силы общества. Не только те, которые имели возможность неоднократно высказаться в предыдущие десять лет…

ЗАТУЛИН: Не только те, которые родились в Петербурге.
ПАВЛОВСКИЙ: И не только те, которые родились в Петербурге или в Одессе как я.
ЗАТУЛИН: Да. Да. (Смех). Мы можем быть благодарны на самом деле Украине и Грузии, и Киргизии, на самом 

деле за то, что они продемонстрировали с очень коротким временным интервалом, что бывает в том случае, если власть и 
оппозиция, если общество глухи друг к другу и не понимают тех проблем, которые стоят перед страной и не в состоянии их 
решить. Конечно, можно только сожалеть о том, что учиться приходится на этом примере. В конце концов, и те, кто живут в 
Киргизии и те, кто живут в Грузии,  на Украине - это наши бывшие сограждане. Это во многом продолжают оставаться 
нашими соотечественниками. И все-таки предупрежден, значит спасен. Если сегодня мы сделаем должные выводы из того, 
что происходит на пространствах бывшего Советского Союза по периметру наших границ, то дай Бог в самом ближайшем 
будущем у нас такие события не повторятся.

ВЕДУЩАЯ:  Мне  остается  только  поблагодарить  наших  участников  и  попрощаться  с  нашими  зрителями  до 
следующей встречи в эфире.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Третий - лишний

01.04.05, «Родная газета»
После скоротечной «желтой революции» будущее Киргизии смутно и непонятно.
Тяжелое  экономическое  положение  страны,  ужасающая  бедность  большинства  населения,  межклановые 

противоречия могут привести к гражданской войне. Но в то же время это не выгодно ни РФ, ни США. Что ждет Киргизию? 
Мнения специалистов разделились.

Оптимист Досым Сатпаев, политолог, директор Группы оценки риска (ARG) (Казахстан):
-  Будущее Кыргызстана зависит от двух важных моментов. Во-первых, от способностей лидеров новой власти 

найти компромисс друг с другом.  Во-вторых,  от способности новой власти быстро и относительно эффективно решить 
социально-экономические проблемы. Если новому кыргызстанскому правительству окажут внешнюю помощь, есть шанс 
вытянуть страну из экономической трясины и обеспечить приемлемый уровень политической стабильности. Уверен, что и 
Россия, и США сейчас начнут <соревнование>, кто быстрее завалит Кыргызстан <подарками>.

Нестабильная,  воюющая  страна  в  Центральной  Азии  сейчас  не  нужна  никому.  Пессимист  КОНСТАНТИН 
ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ, депутат Госдумы:

- Какое будущее ждет Киргизию, говорить еще рано. Ясно одно, что никто из оппозиции не может претендовать на 
безусловное лидерство по крайней мере в ближайшие месяцы. С трудом верится и в создание единого фронта.

Что же касается будущего Аскара Акаева, то я не думаю, что случившееся дает ему какие-то шансы вернуться на 
киргизскую политическую сцену.  Удержится  ли  в  дальнейшем  Киргизия  от  какого-то  гражданского  противостояния  при 
разделе власти между лучшими и еще более лучшими демократами - станет ясно достаточно скоро.

Хочется надеяться, что желание во что бы то ни стало перепрыгнуть своего конкурента не приведет страну к 
хаосу.

Аскару Акаеву негде жить. Его не пускают в Киргизию и не 
задерживают в России

04.04.05, «Газета».
Аскар Акаев окончательно сложил президентские полномочия - его отставку должен сегодня утвердить парламент 

Киргизии. Теперь перед экс-президентом встал вопрос о месте жительства. Возвращению на родину препятствуют новые 
власти.  Остаться в  России  Акаеву  не  позволяет  нежелание  Москвы портить отношения с  Киргизией.  Поэтому бывший 
президент может попросить политическое убежище в Турции.

'Это было горестное обращение' 
Процедура  сложения  полномочий  прошла  в  посольстве  республики  в  Москве  в  закрытом  режиме.  В  зале 

присутствовала только съемочная группа национальной телерадиокомпании. По словам депутатов киргизского парламента, 
около  половины  одиннадцатого  утра  экс-президент  передал  заверенное  нотариусом  прошение  об  отставке  главе 
парламента  Омурбеку  Текебаеву.  Затем  Акаев  записал  18-минутное  видеообращение  к  народу  Киргизии.  'Это  было 
горестное обращение и для него самого, и для его слышавших', - заявил журналистам депутат Ташкул Керексизов. После 
этого Акаев покинул здание посольства, отказавшись общаться с прессой. 

Сегодня утром депутаты во главе с Омурбеком Текебаевым привезут в Бишкек заявление Акаева и его обращение 
к народу. Сегодня же на очередном заседании отставку должен утвердить киргизский парламент. 

На перекладных 
Теперь перед экс-президентом стоит только один вопрос - о месте жительства. Акаев не раз заявлял, что хотел бы 

вернуться в Бишкек. Однако его возвращению препятствует новая власть Киргизии. 'Вы все по телевизору сами видели, что 
происходит в Бишкеке. Должно пройти определенное время, чтобы он мог вернуться', - заявил Ташкул Керексизов. Но, по 
мнению экспертов ГАЗЕТЫ, власти опасаются и выступлений сторонников Акаева, и возможного раскола в собственных 
рядах, которые может вызвать возвращение экс-президента. 

В этой ситуации бывший глава Киргизии предпочел бы остаться в нашей стране. 'Если не удастся вернуться, то я 
уже выбор сделал - в России. Россия всегда была моей второй родиной. Здесь двое моих детей родились', - сказал он в 
пятницу.  Но,  по данным ГАЗЕТЫ, Москва предпочитает,  чтобы Акаев покинул Россию.  Как сообщил ГАЗЕТЕ источник, 
близкий к российскому МИДу, причина отъезда - нежелание Москвы портить отношения с новыми властями Киргизии из-за 
пребывания Акаева в России. 'Вспомните, даже Казахстан, связанный с Акаевым родственными узами, не захотел, чтобы 
семья экс-президента осталась в стране. Поэтому они и перебрались в Москву',  -  сказал собеседник ГАЗЕТЫ. 'Россия 
заинтересована в поддержании хороших отношений с новыми киргизскими властями. Но, на мой взгляд, это не должно 
связываться с местом жительства Акаева. Предоставление политического убежища - это норма, закрепленная в нашей 
Конституции', - сказал ГАЗЕТЕ директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

Под давлением российских властей Аскар Акаев и его семья могут переехать на постоянное место жительства в 
Турцию. 'Акаев сообщил, что хочет приехать в Турцию', - заявил министр иностранных дел Турции Абдуллах Гюль. Впрочем, 
официально эту информацию не подтвердили в посольстве Турции в Москве. А посольство Киргизии в Анкаре и ближайшее 
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окружение Акаева опровергли сведения о такой просьбе. 'Аскар Акаевич не писал такого заявления', - заявил пожелавший 
остаться неизвестным источник из ближайшего окружения экс-президента.

РАО “ЕЭС России” и “Газпром” намерены реализовать еще один 
совместный проект. Они подали заявку на достройку Разданской 
ТЭС в Армении. Прежде компании говорили о самостоятельном 
интересе к этому проекту.

06.04.05, «Ведомости».
В прошлом году РАО ЕЭС и “Газпром” вместе собирались приобрести Молдавскую ГРЭС. Та попытка окончилась 

неудачей. А вчера член правления РАО “ЕЭС России” Сергей Дубинин сообщил, что энергохолдинг и “Газпром” подали 
совместную заявку на достройку Разданской ТЭС. Пресс-секретарь министерства энергетики Армении Люсинэ Арутюнян 
подтвердила  “Ведомостям”  факт  подачи  заявки  от  РАО и  “Газпрома”.  Она  также  сообщила,  что  министерством были 
получены еще три  заявки  от  компаний,  желающих участвовать  в  достройке  и  модернизации пятого  энергоблока  ТЭС. 
Однако Арутюнян не смогла сообщить, по каким критериям и в какой форме министерство будет выбирать победителя. Она 
сказала лишь, что это еще будет обсуждаться на заседании правительства.

Представитель  РАО  Татьяна  Миляева  также  затруднилась  рассказать  о  подробностях  конкурса.  Однако  она 
сообщила,  что  на  очередном  заседании  межправительственной  комиссии  по  экономическому  сотрудничеству  между 
Россией  и  Арменией  в  декабре  РАО  и  “Газпром”  подготовили  технико-коммерческое  предложение  по  приобретению 
имущественного комплекса пятого блока ТЭС. А в марте оно было передано на рассмотрение в Министерство энергетики 
Армении. Другие детали проекта Миляева раскрывать не стала.

По словам аналитика ИБ “Траст” Андрея Зубкова, Разданская ТЭС достаточно изношена, поскольку в то время, 
когда Армянская атомная станция не функционировала, ТЭС была единственным источником энергии. Однако, по мнению 
аналитика, “этот проект не помешает” и у монополистов достаточно большие шансы получить подряд. Впрочем, аналитик не 
исключает,  что  в  связи  с  тем,  что  планы  по  строительству  трубопровода  Армения —  Иран  перешли  в  практическую 
плоскость, у партнеров могут появиться конкуренты в лице иранских компаний. Аналитик говорит, что в этом проекте альянс 
“Газпрома” и РАО имеет больше шансов на успех, чем в Молдове, поскольку там были замешаны интересы группировки, 
близкой к президенту, а в Армении РАО довольно давний партнер и власть заинтересована в развитии отношений с ним.

По словам аналитика “Центр-инвеста”  Александра Якубова,  если стоимость модернизации пятого энергоблока 
составит $70 млн, то это не большие деньги для самого РАО, поэтому, по мнению Якубова, отказываться от проекта не 
стоит. “К тому же, принимая во внимание амбиции РАО по поставкам электроэнергии в страны Ближнего Востока, такие как 
Турция или Иран, Армения очень перспективное направление для РАО”, — говорит аналитик.

Директор Института стран СНГ Константин Затулин приветствует инициативу РАО и “Газпрома” и говорит, что 
вообще инвестиционная политика РАО в странах СНГ заслуживает только похвалы, но особенно это важно в отношении 
Армении,  которая является единственным союзником России  в  Закавказье.  Однако  Затулин отмечает,  что этот  проект 
должен  быть  выгоден  как  России,  так  и  Армении:  “Надеюсь,  что  РАО  хорошо  считает  деньги  и  понимает,  что 
благотворительность здесь вряд ли возможна”. 

Депутат Госдумы РФ: В Украине от запугивания перешли к арестам 
07.04.05, ForUm

Подлинной  причиной  и  допроса  и  ареста  главы  Донецкого  облсовета  Бориса  Колесникова  является  его 
гражданская позиция,  как  человека,  выступавшего за федерализацию Украины и голосовавшего за Виктора Януковича. 
Такое мнение высказал Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ.

По  его  словам,  глава  Службы безопасности  Украины Сергей  Турчинов  подтвердил,  что  «оранжевые»  власти 
Украины намерены бороться с «сепаратизмом», - а что они понимают под «сепаратизмом», уже известно из программных 
речей президента Виктора Ющенко в том же Донецке: «федерализм, - это сепаратизм»…, «а сепаратисты должны сидеть в 
тюрьме». 

Затулин отметил, что Борис Колесников уже сидит. Его арест знаменует переход кампании подавления оппозиции 
в Украине из стадии запугивания в стадию репрессий. «Мы уже слышали о нечестной приватизации - и почему-то только на 
Юге и Востоке Украины. Мы уже знаем, на примере русского драматического театра им. Леси Украинки, о революционном 
подходе к руководству культурой. Только что один из районных судов Одессы - через три года после выборов мэра, -  
признал их незаконными и «восстановил в должности» мэра господина Гурвица, депутата из фракции Виктора Ющенко. 
Черные списки, разнарядки по количеству уголовных дел в каждой области «за участие в фальсификации выборов», бурное 
законотворчество на эту же тему депутатов фракций-победителей, - все это не предвещает ничего хорошего ни Украине, ни 
украино-российским  отношениям.  Только  слепой  не  видит,  что  наши  отношения  являются  такой  же  мишенью 
преследователей, как и оппозиция накануне будущих парламентских выборов», - отмечает он.

«Но такие слепые и глухие в России есть. И в Государственной Думе тоже: усилиями ющенковских лоббистов был 
отложен  в  долгий  ящик  подготовленный  нами  проект  заявления  Государственной  Думы «О политической  ситуации на 
Украине». Принятие заявления свидетельствовало бы о нашем заинтересованном внимании к происходящему в стране, с 
которой  мы  связаны  -  хотя  бы  только  договором  «О  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве».  Мне,  как,  наверное,  и 
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миллионам русских и русскоязычных граждан Украины, выступающих за особые отношения между нашими странами, нет 
дела до того, действуют ли власти Украины и их доброхоты в России по согласованному плану или не сговариваясь. Я 
знаю, что запугивания могли бы не превратиться в аресты, будь мы чуточку внимательнее к тем людям, с которыми вчера 
стояли рядом. И с которыми должны быть вместе всегда. Если мы думаем о России», - подчеркивает Затулин.

К.Ф. Затулин: Украина считает, что может действовать не 
оглядываясь

07.04.05, Агентство политических новостей-Нижний Новгород
Проект Института национальной стратегии

Депутат  Госдумы Константин Затулин расценивает  арест  главы донецкого  облсовета  Бориса Колесникова как 
переход от стадии запугивания украинской оппозиции к более жестким действиям. Об этом он сообщил в эксклюзивном 
интервью АПН-НН.

По  мнению  депутата  арест  Колесникова  продемонстрировал,  каким  курсом  власти  Украины  решили  идти  к 
парламентским выборам будущего года.

«Программная установка была дана в речи Виктора Ющенко, когда он заявил, что федерализм – это сепаратизм, а 
сепаратистам место в тюрьме, - считает Константин Затулин. -  Колесникова арестовали по надуманному обвинению по 
делу, которое было начато в связи с якобы сепаратизмом  в Донейкой области».

Сейчас власти Украины решили приступить к действиям, после того как какое-то время зондировали реакцию в 
России, и поняли, что им обеспечена свобода действий, - считает депутат. 

«Мне кажется, что косвенная вина лежит здесь и на политическом обществе в России», - сказал он.
В интервью АПН-НН Константин Затулин сообщил следующее:  «Примерно месяц назад в  Госдуму мною был 

внесен проект заявления, где предупреждалось, что за российской реакцией на Украине будут следить с неослабевающим 
вниманием.  Однако  доброхоты  украинской  власти  –  в  Госдуме  они  тоже  есть  –  вместо  того,  чтобы обсудить  это  на 
пленарном заседании увели все в долгосрочные дискуссии и задвинули проект заявления в долгий ящик. Это один из тех 
симптомов, которые подсказали украинской власти, что она может действовать не оглядываясь. Мы видим не только арест 
Бориса Колесникова, но и массу других фактов – запугивание прессы, в Русском театре имени Леси Украинки в Киеве 
усилиями вице-премьера Украины поставлен вопрос о смене руководства и главная причина – что прежнее руководство 
Украины слишком часто бывало в этом театре, мэр Одессы отстраняется сейчас от должности и т.д.» 

«Жертвой такого развития событий может стать не только демократия на Украине, но и российско-украинские 
отношения», - подытожил депутат.

Депутат Госдумы РФ Затулин: Причина ареста и допроса 
Колесникова - поддержка Януковича на выборах

7.04.2005 г., НОВОСТИ.dn.ua
Подлинной  причиной  и  допроса  и  ареста  главы  Донецкого  облсовета  Бориса  Колесникова  является  его 

гражданская позиция, как человека, выступавшего за федерализацию Украины и голосовавшего за Виктора Януковича. 
 Такое мнение высказал Константин Затулин, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ.
По  его  словам,  глава  Службы безопасности  Украины Сергей  Турчинов  подтвердил,  что  «оранжевые» власти 

Украины намерены бороться с «сепаратизмом», - а что они понимают под «сепаратизмом», уже известно из программных 
речей президента Виктора Ющенко в том же Донецке: «федерализм, - это сепаратизм»…, «а сепаратисты должны сидеть в 
тюрьме». 

Затулин отметил, что Борис Колесников уже сидит. Его арест знаменует переход кампании подавления оппозиции 
в Украине из стадии запугивания в стадию репрессий. «Мы уже слышали о нечестной приватизации - и почему-то только на 
Юге и Востоке Украины. Мы уже знаем, на примере русского драматического театра им. Леси Украинки, о революционном 
подходе к руководству культурой. Только что один из районных судов Одессы - через три года после выборов мэра, -  
признал их незаконными и «восстановил в должности» мэра господина Гурвица, депутата из фракции Виктора Ющенко. 
Черные списки, разнарядки по количеству уголовных дел в каждой области «за участие в фальсификации выборов», бурное 
законотворчество на эту же тему депутатов фракций-победителей, - все это не предвещает ничего хорошего ни Украине, ни 
украино-российским  отношениям.  Только  слепой  не  видит,  что  наши  отношения  являются  такой  же  мишенью 
преследователей, как и оппозиция накануне будущих парламентских выборов», - отмечает он.

«Но такие слепые и глухие в России есть. И в Государственной Думе тоже: усилиями ющенковских лоббистов был 
отложен  в  долгий  ящик  подготовленный нами  проект  заявления  Государственной  Думы «О политической  ситуации  на 
Украине». Принятие заявления свидетельствовало бы о нашем заинтересованном внимании к происходящему в стране, с 
которой  мы  связаны  -  хотя  бы  только  договором  «О  дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве».  Мне,  как,  наверное,  и 
миллионам русских и русскоязычных граждан Украины, выступающих за особые отношения между нашими странами, нет 
дела до того, действуют ли власти Украины и их доброхоты в России по согласованному плану или не сговариваясь. Я 
знаю, что запугивания могли бы не превратиться в аресты, будь мы чуточку внимательнее к тем людям, с которыми вчера 
стояли рядом. И с которыми должны быть вместе всегда. Если мы думаем о России», - подчеркивает Затулин.
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Россия смотрит на Абхазию как на свою губернию
8.04.2005, Россия в СМИ СНГ (Выпуск #46)

Паата  Давитая,  бывший  министр  юстиции  Абхазии:  "Я  воюю  с  русскими,  которые  консультируют  абхазов  по 
вопросам,  скажем,  формирования  единого  государства  или  ассоциированного  членства.  Сейчас,  например,  в  Сухуми 
находятся юристы Института Затулина. Этот факт не разглашается, почему, не знаю. Затулин привез в Сухуми группу и 
идет работа по полной гармонизации абхазского законодательства с российским. Фактически русские хотят присоединить 
Абхазию,  как  одну  из  губерний  или  край.  Такой  пакет  разрабатывают  русские  и  где-то  в  конце  мая  или  в  июне  так 
называемый парламент Абхазии примет поправки в абхазские законы. После этого будет полная идиллия в отношениях 
абхазских сепаратистов с Россией. Это - этапы присоединения" ("Ахали таоба", Грузия).

Руководство Украины пытается уйти от участия в совместных с 
Россией объединениях - депутат Госдумы РФ 

09.04.05, РИА "Новости"
Украины пытается уйти от участия в совместных с Россией объединениях, заявил в субботу в эфире радиостанции 

"Эхо Москвы" депутат российской Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин. Так он прокомментировал 
заявление министра экономики Украины Сергея Терехина о бесперспективности Содружества независимых государств.

По мнению Терехина, перспектива есть лишь у Единого экономического пространства, но только в части создания 
зоны свободной торговли без изъятий и ограничений. 

По  мнению  Затулина,  "руководство  Украины  желает  развалить  СНГ  не  ради  того,  чтобы  создать  единое 
экономическое  пространство".  "Заявление  министра  экономики  Украины было  бы вполне  удовлетворительным с  точки 
зрения российских интересов, если бы его суждения привели к признанию того, что Украина согласна участвовать в ЕЭП, не 
выдвигая никаких условий, которые выходили бы за рамки договоренностей", - отметил он. 

Депутат добавил, что он "сам, как и Терехин, невысокого мнения о состоянии СНГ, но это не значит, что его надо 
разваливать, ведь СНГ никому не мешает". 

"Надо воспринимать заявление министра экономики Украины как важное и использовать ради того, чтобы, поймав 
Терехина за язык, наращивать усилия по созданию Единого экономического пространства", - сказал российский депутат.

Затулин обвинил руководство Украины в желании развалить СНГ 
10.04.05, НТВ.

Руководство Украины пытается уйти от участия в совместных с Россией объединениях, заявил в субботу в эфире 
радиостанции "Эхо  Москвы"  депутат  российской  Госдумы,  директор  Института  стран СНГ  Константин  Затулин.  Так  он 
прокомментировал  заявление  министра  экономики  Украины  Сергея  Терехина  о  бесперспективности  Содружества 
независимых государств. 

По  мнению  Затулина,  "руководство  Украины  желает  развалить  СНГ  не  ради  того,  чтобы  создать  единое 
экономическое  пространство".  "Заявление  министра  экономики  Украины было  бы вполне  удовлетворительным с  точки 
зрения российских интересов, если бы его суждения привели к признанию того, что Украина согласна участвовать в ЕЭП, не 
выдвигая никаких условий, которые выходили бы за рамки договоренностей", - отметил он. 

Депутат добавил, что он "сам, как и Терехин, не высокого мнения о состоянии СНГ, но это не значит, что его надо 
разваливать, ведь СНГ никому не мешает". 

"Надо воспринимать заявление министра экономики Украины как важное и использовать ради того, чтобы, поймав 
Терехина за язык, наращивать усилия по созданию Единого экономического пространства", - сказал российский депутат.

Ходорковский скажет последнее слово и замолчит лет на пять 
11.04.05, Национальная информационная группа NewsInfo

Светлана Лыжина
Сегодня бывший глава ЮКОСа Михаил Ходорковский выступит с последним словом в Мещанском суде Москвы. 

Глава МЕНАТЕПа Платон Лебедев, которого судят вместе с Ходорковским, от последнего слова отказался, но может ещё и 
передумать.  Всё зависит от того,  что посоветуют ему адвокаты.  Также сегодня суд должен назначить дату оглашения 
приговора, поэтому сам собой в умах возникает вопрос – "А сколько дадут?" Прокурор требует 10 лет. Адвокаты настаивают 
на невиновности и надеются на амнистию в честь юбилея Великой Победы. А "знающие люди" говорят, что дадут лет 
пять…

Один  из  лидеров  СПС  Борис  Надеждин  признается,  что  у  него  пока  ещё  есть  иллюзии,  что  Ходорковского 
оправдают и освободят в зале суда. "Но это было бы очень нехарактерным для судебной системы нынешних дней, - тут же 
добавляет он, - Поэтому думаю, что Ходорковский получит такой срок, чтобы до 2008 года оставаться в тюрьме. Здесь 
решается задача вывести человека из политической игры. По тем статьям, которые ему вменяют, меньше пяти лет никак не 
получается".

Близкий к Кремлю политолог Станислав Белковский уверен, что Ходорковский из политической игры не выйдет: "С 
Ходорковским всё будет хорошо, хотя ему ещё предстоит провести значительное время в тюрьме. Я думаю, он получит 
пять лет тюрьмы, отсидит половину этого срока и выйдет где-то в 2006-м".
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Вице-президент Альфа-банка в интервью журналу "Коммерсант-Власть" сказал, что "будет лет 7-9 или около того", 
однако его заявление стало скорее исключением из правил. Если собрать все высказывания, когда-либо сделанные по 
этому вопросу, то прослеживается чёткая закономерность. Представители бизнес-элит по понятным причинам продолжают 
искренне надеяться, что Ходорковского либо оправдают, либо дадут условно. Что касается представителей интеллигенции, 
то они полны пессимизма и называют невероятные сроки вплоть до пожизненного заключения.

В общей сложности Ходорковский и Лебедев обвиняются по семи статьям Уголовного кодекса каждый. В деле 
фигурирует  статья  за  мошенничество  в  особо  крупном  размере  (ст.  159  ч.  3),  присвоение  (ст.  160  ч.  1),  причинение 
имущественного  ущерба  путем  обмана  (ст.  165),  уклонение  от  уплаты  налогов  организацией  (ст.  198  ч.  2),  злостное 
неисполнение решения суда (ст.  315)  и  неоднократная подделка документов (ст.  327 ч.  2).  Иными словами обвинение 
пытается  доказать,  что  Ходорковский,  будучи  председателем  совета  директоров  ОАО  КБ  "МЕНАТЕП",  совместно  с 
президентом этого банка Лебедевым и другими лицами летом 1994 года организовал мошенническое завладение 20% 
акций ОАО "Апатит" на сумму более $283 млн.

Гособвинитель Дмитрий Шохин попросил назначить наказание Михаилу Ходорковскому в виде 10 лет лишения 
свободы с отбыванием в колонии общего режима и запрета занимать должности в  любых организациях 3 года.  Главе 
МЕНАТЕПа Платону Лебедеву – то же самое.

Адвокаты считают своих подзащитных абсолютно невиновными, но если не удастся добиться оправдательного 
приговора, то Ходорковский и Лебедев могут попасть под амнистию в связи с 60-летием Победы. "Теоретически это вполне 
возможно",  -  сказал  адвокат  Ходорковского  Генрих  Падва.  Он  заметил,  что  амнистия  может  распространиться  на 
подсудимых в случае вынесения приговора до принятия самого решения об амнистии. Другой адвокат Ходорковского Юрий 
Шмидт упомянул, что обвинение по статье за уклонение от уплаты налогов подпадает под предыдущую амнистию в честь 
55-летия Победы.

В то же время Госдума не хочет предоставлять обвиняемым никаких "лазеек". Вопрос о широкой амнистии по 
случаю 60-летнего юбилея Победы депутаты рассмотрят во второй декаде апреля.  Однако председатель профильного 
комитета  Госдумы по законодательству Павел Крашенинников уже  сейчас  заявляет,  что  амнистия не коснется людей, 
осужденных  по  громким  делам.  "Меня  чаще  всего  спрашивают,  подпадут  ли  под  амнистию  Ходорковский,  Буданов  и 
проектировщики "Трансвааль-парка. Так вот никто из них под эту амнистию не подпадёт", - обещает Крашенинников.

В то же время депутат Госдумы Константин Затулин не разделяет такой неприязни к Ходорковскому. "Насколько я 
понимаю, Ходорковский еще не осужден. И говорить об амнистии рано. Тем не менее, его задержание принесло больше 
вреда, чем пользы. В глазах людей Ходорковский вскоре будет выглядеть только жертвой", - говорит депутат.

Напомним, что бывший глава ЮКОСа Михаил Ходорковский был арестован 25 октября 2003 года. Глава МФО 
"МЕНАТЕП" Платон Лебедев ещё раньше – за четыре месяца до этого. Судебные слушания начались 23 июня 2004 года. 28 
января 2005 года суд продлил содержание Михаила Ходорковского под стражей до 14 мая.

Украину ждет война олигархических кланов
11.04.05, UTRO.ru

Иван Трегубов
В минувшие выходные российско-украинским отношениям добавила  остроты премьер-министр  Украины Юлия 

Тимошенко.  Накануне  своего  визита  в  Москву  15-16  апреля  (в  рамках  которого  она  собирается  обсудить  вопрос 
"налаживания сотрудничества по взаимовыгодным интересам двух стран") второе лицо украинского государства обвинило 
российские  нефтяные  компании  в  сознательном  повышении  цен  на  топливо  "в  преддверии  посевной  компании"  и  в 
"желании  заработать".  На  резкие  заявления  Юлию Тимошенко  спровоцировал  наметившийся  на  Украине  рост  цен  на 
бензин.

Оранжевая леди обвинила работающие на Украине российские нефтеперерабатывающие заводы в намеренном 
создании монополии. Теперь, по словам политика, правительство соседнего государства собирается ограничить торговые 
надбавки  на  нефть  до  15%,  а  нарушителей  директивы  облагать  крупными  штрафами.  Реплика  премьера  республики 
вызвала  особую  настороженность  украинских  наблюдателей,  которые  отмечают  давление  официальных  властей  и  на 
донецких бизнесменов. "Yтро" попросило известных парламентариев прокомментировать заявления премьера Украины.

Член  Комитета  Госдумы РФ по  делам СНГ  и  связям с  соотечественниками  Константин Затулин:  "Российский 
бизнес  выкорчевать  довольно  сложно.  Легче  его  напугать  или  создать  такие  условия,  чтобы  он  дистанцировался  от 
политических процессов и не имел возможности через свои структуры финансировать оппозицию. Цель этого заявления, 
вероятно, в желании выколотить из российского бизнеса побольше для правящей коалиции, хоть победители и заявляли о 
чистоте своих решений в отношении прозрачности. Думаю, что цена этих заявлений невысока. Отмечу, что если бы Украина 
исходила из общих стандартов, то тогда процесс пересмотра итогов приватизации касался бы и их самих - в частности, 
структур, близких действующей власти, друзей и даже тех, кто сейчас является членами Кабинета. Сложно обнаружить что-
то противоестественное в том, что российские компании пытаются извлекать прибыль из работы на Украине. На рынке этот 
вопрос решается довольно просто: если Украина не готова платить установленную цену, пусть покупает по более дешевой 
цене у других".

Заместитель  председателя  Комитета  Госдумы  РФ  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Андрей 
Савельев: "Претензии в адрес российского или донецкого бизнеса могут быть вполне обоснованы. Так же, как могут быть 
обоснованы  претензии  к  любому  бизнесу  вообще.  На  постсоветском  пространстве  в  целом  сложился  олигархический 
капитализм, поэтому любой политический переворот будет неизбежно ставить вопрос о собственности. Вор, укравший у 
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государства,  всегда  живет  под  страхом  этого  момента.  Именно  поэтому  в  олигархическом  государстве  бизнес  (в 
особенности крупный) тесно переплетается с государством.

То, что сейчас происходит на Украине, - борьба олигархических кланов между собой за передел собственности. 
Понятно, что в этом задействованы и интересы российского предпринимательства. Причем я не имею в виду интересы 
российского государства. Чем больше затрагиваются интересы собственности, тем острее становится политическая борьба. 
Миф  о  том,  что  после  революционных  событий  Украина  перешла  к  какой-то  стабильности,  на  сегодня  развеивается. 
Аппетит к переделу собственности возник и теперь не остановится, пока не будет разгромлен "донецкий клан".  В этом 
смысле  мне  думается,  что  Украина  вступила  в  полосу  длительной  политической  напряженности  и  нестабильности  в 
отношении собственности. Мой прогноз: экономические условия будут резко ухудшаться, а политическая активность - резко 
возрастать".

Хмуриться не надо, Рада
11.04.05, «Профиль».

Мария Баринова
Не успев прийти в себя после поражения в «оранжевой революции» на Украине, Москва готова принять самое 

активное участие в выборах в Верховную раду, которые состоятся в марте 2006 года. Теоретически шансы на успех есть. 
Вот только с практикой у нас вновь могут возникнуть проблемы.

В Кремле, правда, свой проигрыш на выборах президента Украины не признают. По крайней мере, так утверждает 
собеседник «Профиля» — политтехнолог, близкий к администрации президента: «Там думают, что они выборы выиграли, 
но  их  предали.  Во-первых,  проклятые  американцы,  а  во-вторых,  злодей  Кучма,  который  не  разогнал  брандспойтами 
Майдан».

«Относительно парламентских выборов настрой в Кремле однозначный, — продолжает наш собеседник, — не 
жалеть никаких ресурсов». Сам бюджет кампании, по его словам, еще не сверстан. Но предварительно его можно оценить в 
$1 млрд., из которых $500 млн., скорее всего, попросят у «Газпрома», а остальное «сдадут олигархи по разнарядке».

Москва уже начала активные действия. По информации «Профиля», в ближайшее время руководитель недавно 
созданного  Управления  президента  РФ  по  межрегиональным  и  культурным  связям  с  зарубежными  странами  Модест 
Колеров совершит первую поездку в Киев в новом качестве — для рекогносцировки. Сам Колеров что-либо комментировать 
«Профилю» отказался. Решимость Москвы во что бы то ни стало «взять» Верховную раду Украины понятна. И дело даже не 
в грядущей реформе, превращающей Украину в парламентскую республику (сами украинские политики об этом говорят 
весьма  уклончиво  и  исключительно  в  сослагательном  наклонении).  По  словам  замдиректора  Центра  политических 
технологий Алексея Макаркина, «антиоранжевое большинство объективно необходимо России для того, чтобы блокировать 
в парламенте негативные по отношению к  ней решения.  В первую очередь всего,  что касается вступления Украины в 
НАТО».

Ответная любовь
Задача упрощается тем, что многие украинские политические силы проявляют ответную заинтересованность в 

сотрудничестве с  Москвой. В частности, дорожку в Кремль пытаются протоптать ближайшие соратники Ющенко,  в том 
числе секретарь Совбеза Петр Порошенко, госсекретарь Украины Александр Зинченко и даже сама газовая (она же — 
оранжевая) «принцесса» Юлия Тимошенко.

«Влияние на российско-украинские отношения в области ТЭК крайне важно для любого украинского политика, 
претендующего  на  серьезную  роль,  —  считает  украинский  политолог  Владимир  Фесенко.  —  Поэтому  почти  все  они 
пытаются выстроить личный канал отношений с администрацией президента РФ».

Не прочь продемонстрировать свою солидарность с Россией и околовластные партии. Что неудивительно: 17% 
граждан Украины считают себя этническими русскими, а 30% — русскоязычными.  Поэтому пророссийская риторика по-
прежнему популярна.

Например, Социалистическая партия Украины (во втором туре президентских выборов ее лидер Александр Мороз 
поддержал  Виктора  Ющенко)  внесла  в  повестку  дня  Рады  законопроект  о  придании  русскому  языку  статуса  второго 
официального. А в конце марта глава социалистов подписал соглашение о сотрудничестве с лидером партии «Родина» 
Дмитрием Рогозиным. По некоторым сведениям, Рогозина на сотрудничество с украинскими товарищами подвиг спонсор 
его  партии  Александр  Бабаков,  который  является  совладельцем  16  украинских  облэнерго.  Вероятно,  социалисты 
попытаются опробовать некоторые лозунги из арсенала «Родины» (прежде всего ностальгию по единой советской родине и 
антиолигархический пафос).  Кроме того,  Мороз  попросил Рогозина  не  пугать  украинских  избирателей  антиукраинскими 
выпадами.

Возможно, сотрудничать с Россией захочет и председатель Верховной рады Украины и председатель Народной 
партии Владимир Литвин. Рейтинг Народной партии всего 3,6%. Однако лично председателю Верховной рады доверяют 
почти 50% граждан Украины — столько же, сколько и Ющенко.

На дружбу с Литвиным претендует и сам Виктор Ющенко, который предложил Народной партии войти в единый 
блок с пропрезидентской «Нашей Украиной» (рейтинг — 38%) и Блоком Юлии Тимошенко (рейтинг — 8%).

Однако, как признался Владимир Литвин в интервью «Профилю-Украина», в последнее время он чувствует себя в 
опале. Председателя Рады задело то, что его встреча с Владимиром Путиным практически не освещалась по украинскому 
ТВ. Кроме того, недавно были сняты два последних губернатора — члена Народной партии. Поэтому сейчас председатель 
Рады очень обижен на команду Ющенко. А значит, у России есть шанс заполучить сильного союзника.

Те же грабли
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Впрочем,  пока  Кремль  не  спешит  обзаводиться  новыми  друзьями,  предпочитая  работать  (то  есть  оказывать 
финансовую  и  пиаровскую  помощь)  с  проверенными  политиками.  К  старым  друзьям  относятся,  конечно  же,  Социал-
демократическая партия Украины бывшего руководителя администрации президента Кучмы Виктора Медведчука, Партия 
регионов Виктора Януковича,  Прогрессивная социалистическая партия,  партия «Держава» и многие другие.  Однако,  по 
данным социологической службы «Украинский барометр»,  сейчас необходимый для прохождения в Раду 3-процентный 
барьер (а его еще собираются повысить до 4—5%) преодолевает только Партия регионов (ее рейтинг сегодня — 14,8%).

Янукович уже начал работу по созданию единой оппозиционной коалиции. «Если такое объединение состоится, то 
при грамотной работе и благоприятном стечении обстоятельств она сможет получить 32—35% голосов — против 25—27% у 
«Нашей  Украины»,  —  считает  руководитель  Института  национальной  стратегии  Станислав  Белковский.  —  Однако 
необходимым (хотя и недостаточным) условием успеха оппозиции будет нейтрализация влияния трех факторов: Кремля, 
Виктора Медведчука и самого Виктора Януковича».

По  мнению  этого  политтехнолога,  Кремлю  лучше  держаться  в  тени,  поскольку  своим  неумеренным  и 
некомпетентным участием в украинских выборах-2004 российская власть полностью себя дискредитировала на Украине. А 
Медведчук с Януковичем сейчас — «сбитые летчики», которые умудрились проиграть выборы, изначально имея на руках 
почти все козыри.

Тем более что команда Януковича, похоже, не готова предложить избирателям ничего нового и собирается по-
прежнему эксплуатировать старые темы — раскол Запада с Востоком Украины и роль «мировой закулисы» в декабрьских 
событиях.

«Украина сегодня, к сожалению,  подвержена внешним влияниям.  О влиянии США на результат президентских 
выборов в Украине писали известные эксперты, влиятельные мировые газеты. Я думаю, этот фактор сыграл не последнюю 
роль в том, как сложилась ситуация и после выборов», — заявил Виктор Янукович «Профилю».

По идее, возглавить оппозицию должны бы качественно новые фигуры, не обязательно связанные с донецким 
регионом. По мнению Белковского, среди лидеров оппозиционного блока могут оказаться и некоторые участники нынешней 
властной коалиции. Судя по циркулирующим в киевской политической тусовке слухам, лидерами оппозиции вполне могут 
стать и Александр Мороз,  и Юлия Тимошенко — соперничество последней с Виктором Ющенко становится все более 
очевидным.

Кадры решают все
Для того чтобы Москва обеспечила себе «антиоранжевое большинство» после парламентских выборов 2006 года, 

необходимо провести серьезную перегруппировку сил и поменять стратегию. В то, что это получится, верится с трудом. 
Любопытно,  что  некоторые  подвижки  в  ментальности  российской  элиты,  имеющей  отношение  к  внешней  политике, 
происходят пока на других направлениях. В частности, на недавней сессии Организации солидарности с народами Азии и 
Африки (председатель — глава комитета Совета Федерации по международным делам Михаил Маргелов) говорилось о 
том, что наши общественные организации (а вовсе не госструктуры) могли бы играть более активную роль на выборах в 
сопредельных, и не только, государствах в качестве наблюдателей. Как это делают, к примеру, европейцы, обеспечивая 
себе тем самым заметное присутствие на политической площадке «наблюдаемых стран».

Однако, по словам президента Института проблем глобализации Михаила Делягина, заниматься парламентскими 
выборами  на  Украине  будут  те  же  люди,  что  занимались  и  президентскими.  То  есть  заведовать  всем  станет  глава 
президентской администрации Дмитрий Медведев (вообще-то с такими проектами работает его зам Вячеслав Сурков, но 
еще со времен Александра Волошина Украину традиционно курирует глава АП), а помогать ему будет Глеб Павловский со 
товарищи.

По словам источника «Профиля» в администрации президента, заметно выросла роль директора Института стран 
СНГ  Константина  Затулина.  Если  во  время  президентской  кампании  он  курировал  отношения  с  религиозными 
организациями, то теперь Затулин является чуть ли не ключевым советником.

Появились,  правда,  и  относительно  новые люди.  Прежде всего  это  Модест  Колеров.  Согласно  бытующему  в 
политтусовке мнению, Колерова взяли в администрацию специально для работы на украинском фронте. Возглавляемое им 
управление выросло из отдела по взаимодействию со странами СНГ, которым руководил Алексей Ситнин. Именно его и 
назначили крайним — видимо, за то, что Кучма не разогнал Майдан. И потому сняли.

Модест же наш Алексеевич Колеров за порученное ему дело взялся очень рьяно. И начал с активной раздачи 
телефонных интервью украинской прессе. «Вот послали ему на вычитку, — рассказывает наш украинский коллега, — так он 
потребовал, чтобы «в Украине» везде заменили словами «на Украине». Нет, мы поменяли, нам не жалко. Но ведь только у 
нас теперь как: хочешь подружиться с хохлом — говори «в Украине», а если поругаться, тогда «на Украине».

...Прощай, Севастополь! Нам будет тебя не хватать. 

Новые грабли
11.04.05, «Новые известия».

Игорь Ванденко
Министр экономики Украины Сергей Терехин, кажется, знает,  что у Содружества Независимых Государств нет 

перспектив. По крайней мере столь открыто и безапелляционно на сей счет на постсоветском пространстве из облеченных 
властью, пожалуй, еще никто не высказывался. «СНГ – система, которая закончила выполнять все свои функции, и нет 
никакой надежды, что она куда-нибудь дальше будет развиваться», – заявил министр в субботу на пресс-конференции в 
Киеве. Подтверждая свои особые знания, г-н Терехин заметил, что в ближайшее время руководство его страны рассмотрит 
вопрос о целесообразности дальнейшего перечисления средств на функционирование органов СНГ.
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Нужно ли лукавить, фактически это заявление о начале процедуры развода. При всей разношерстности и местами 
политико-дипломатической малоопытности нынешней украинской власти подобными словами с кондачка не бросаются. И 
так же, как в свое время украинский «референдум о суверенитете» 1 декабря 1991 года фактически дал старт процессу 
непосредственного превращения СССР в СНГ, так и нынешняя линия Киева (если она на самом деле имеет стратегическую 
подоплеку) неизбежно похоронит Содружество. Ясно, что в случае демонстративного выхода Украины СНГ обречено.

Пока же начался зондаж. Но грабли уже разложены. И лишь от самой российской власти зависит, начнет ли она с 
упоением на них наступать или все же предпочтет двигаться зигзагами, но сохраняя лоб в целости.

Первая реакция из Москвы уже последовала. Член думского Комитета по делам СНГ, директор Института стран 
СНГ Константин Затулин заявил, что «сам, как и Терехин, невысокого мнения о состоянии СНГ, но это не значит, что его 
надо разваливать, ведь СНГ никому не мешает». Если эта позиция далеко не рядового представителя партии власти, что 
называется,  отображает  мнение,  то  это  поистине  глубоко.  Разговор  в  подобном  контексте  приобретает  даже  некий 
философский аспект. Впору начать вспоминать, что еще кому не мешает. 

Никому не мешает, к  примеру, российско-белорусский союз. Особенно лидеру соседнего государства, который 
исправно и, нужно сказать, весьма умело пользуется этим «немешающим» образованием в личных электоральных целях. 
Что ему, в конечном счете, не мешает претендовать уже на третий президентский срок у себя на родине. Если говорить о 
наших внутренних делах, то здесь в последнее время вообще вдоволь «немешающего». Та же Государственная дума, 
яркий представитель которой, собственно, и навел на ход этих рассуждений, тоже, мягко говоря, особенно не в тягость во 
властной вертикали. Ряд можно продолжать до бесконечности.

Проблема сохранения СНГ лежит уже не столько в практической плоскости (хотя бы потому, что на самом деле 
совсем в незначительной мере зависит от политической воли России),  сколь имеет для нас имиджевый аспект.  Можно 
пытаться до последнего держать приличествующую мину, делая вид, что ничего не происходит (или того хуже стремиться 
сохранить статус-кво) по определению, не извлекая из этого никаких политических или экономических дивидендов. Либо, не 
откладывая, хотя бы называть вещи своими именами. Параллельно ведя поиск альтернатив. Или начиная подготовку к 
окончательному цивилизованному разводу.

Политическая надстройка обречена. Так есть ли альтернатива?

Революции на фоне падения авторитета власти
12.04.05, АПН-НН.

Интервью взяла Татьяна Елькина.
«Оранжевое брожение» на постсоветском пространстве продолжается, даже там, где оно, как ожидалось, должно 

утихнуть.  На  Украине  очередное  обострение  –  арест  Бориса  Колесникова  может  спровоцировать  новые  политические 
столкновения и новые всплески уличной активности. Напряженной остается обстановка и в ряде других государств СНГ. 
Свою  оценку  ситуации  в  эксклюзивном  интервью  АПН-НН  дал  депутат  Госдумы  РФ,  директор  Института  стран  СНГ 
Константин Затулин.

-Константин  Федорович,  о  чем  свидетельствуют  такие  действия  украинской  власти  как  арест  главы  
донецкого облсовета Бориса Колесникова? Как Вы расцениваете сегодняшнюю ситуацию на Украине?

-На  Украине  произошел  переход  от  стадии  запугивания  оппозиции  к  арестам  среди  наиболее  видных 
представителей этой оппозиции. Это курс, которым, судя по всему, новые власти Украины решили идти в преддверии новых 
парламентских выборов будущего года.

Программная установка на такой курс была дана в речи Виктора Ющенко полтора месяца назад в Донецке, когда 
он заявил о том, что федерализм – это сепаратизм, а сепаратисты должны сидеть в тюрьме. Арест Бориса Колесникова по 
надуманному обвинению после допроса по делу, которое было начато в связи с якобы сепаратизмом в Донецкой области, 
свидетельствует о том, что власти Украины перешли к более решительным действиям. Какое-то время они зондировали 
реакцию общественного мнения, реакцию России, и теперь они пришли к выводу, что им обеспечена свобода рук.

Мне кажется, что косвенная вина за то, что сейчас происходит на Украине, лежит и на российском политическом 
обществе. Во всяком случае, для украинских властей не было секретом, что примерно месяц назад в Государственную думу 
мною был внесен проект заявления о политической ситуации на Украине, где поднимался вопрос вот этого запугивания и 
предупреждалось о том, что за нашей реакцией следят с самым неослабевающим вниманием. Однако доброхоты новой 
украинской власти – в Госдуме они тоже есть – вместо того, чтобы обсудить вопрос на пленарном заседании, увели все в 
долгосрочные дискуссии и задвинули этот проект заявления в долгий ящик. Думаю, что это стало одним из симптомов, 
подсказавших украинской власти, что она может действовать не оглядываясь. 

В  результате  мы видим не  только  арест  Бориса  Колесникова,  но  и  массу  других  фактов.  Союз  журналистов 
Украины считает сегодняшнее отношение властей неприемлемым – идет запугивание прессы, нарушение демократических 
прав и свобод.  В Русском театре имени Леси Украинки в  Киеве усилиями вице-премьера Украины Томенко поставлен 
вопрос о смене руководства и главная причина в том, что прежнее руководство Украины слишком часто бывало в этом 
театре,  а  не,  скажем,  в  украинском  театре.  Мэр  города  Одессы,  уже  три  года  находящийся  на  этом  посту,  сейчас 
отстраняется  от  должности,  поскольку  один  из  районных  судов  «прозрел»,  объявил  выборы  трехлетней  давности 
незаконными и восстановил в должности Эдуарда Гурвица – бывшего мэра Одессы и нынешнего депутата ющенковской 
фракции. Примеров можно приводить еще очень много. 

Я  думаю,  что  жертвами  такого  развития  событий  станут  не  только  интересы избирателей  на  Украине,  но  и 
российско-украинские отношения.

-Какие шаги в создавшихся условиях, по Вашему мнению, должна предпринять Россия?
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-Я думаю, что Россия должна, как минимум, обратить внимание властей Украины на то, что их действия сейчас 
являются  серьезными  нарушениями.  Соответствующие органы в  России  -  Государственная  Дума,  например,  -  должны 
высказаться по этому поводу. Совсем не обязательно дожидаться указаний от президента. Это, в конце концов, вопрос 
гражданской совести, понимание нами прав и свобод человека.

Предвижу, что многие из тех, кто пытается уйти от обсуждения украинской ситуации по разным причинам (потому 
что они не понимают происходящее на Украине, или потому что они заинтересованы в дружбе с Ющенко и Тимошенко), 
начнут говорить, что сейчас у нас у самих хватает проблем с правами человека. Абсолютно с этим согласен. Но это не 
значит, что я не должен замечать сегодняшнего наступления на права и свободы оппозиции на Украине.

Сейчас оппозицию просто пытаются заблаговременно снять с доски, чтобы обеспечить победу «оранжевых» на 
парламентских выборах в 2006 году. 

-Как Вы считаете, есть какая-то закономерность во всех этих цветных революциях, которые в последнее  
время происходят на территории СНГ, и может ли это перекинуться в Россию?

-Конечно, у всяких революций есть общие черты. Прежде всего, эти революции, если их можно так назвать, на 
Украине, в Грузии, в Киргизии – они прошли на фоне падения авторитета верховной власти. Правительства исчерпали 
всякое доверие к себе и, можно сказать, засиделись на своем посту. Кучма был 10 лет, Шеварднадзе – 11 лет, а Акаев – все 
15. 

Дополнительный накал ситуации был связан с тем, что возникает ощущение, что они вообще не хотят никуда 
уходить. Шеварднадзе много раз обещал уйти и никогда не выполнял это свои обещания. Акаев не скрываясь готовил 
проект реформы, который предполагал, что прямые президентские выборы сменятся выборами президента парламентом. 
Кучма  предполагал  точно  такую  же  реформу  и  каким-то  волшебным  образом сохранение  себя  на  ведущих  ролях  на 
Украине. 

Власть не только была коррумпирована, но и не имела никакого кредита доверия, и всякие меры по защите даже 
правового поля Конституции,  заранее отвергались.  Но внешние обстоятельства в этих странах были разные. В Грузии 
прозападные  силы фактически  боролись  с  более  прозападными  силами.  На  Украине  вновь  обнажился  раскол  между 
востоком и западом, и раскол этот в ходе выборов не был преодолен – напротив – он продолжает существовать, чему 
дополнительное подтверждение арест Бориса Колесникова.

Уверен, что сейчас борьба на Украине далеко не завершена – впереди парламентские выборы 2006 года. 
Что касается Киргизии, то там скоротечность всего происшедшего стала неожиданностью как для внешних, так и 

для внутренних сил. Не думаю, что Америка или Россия были заинтересованы в таком падении режима Акаева, и вряд ли 
они к этому имели какое-то отношение. 

Если же говорить о России, то, безусловно, власть должна быть сильна, но не только возможностью применить 
силу, а прежде всего своим авторитетом, желанием слушать общество, когда власть чувствует, что идет в разрез с его 
интересами.  В  России  власть  в  прошлом  году  предприняла  целый  ряд  шагов,  которые  явно  занизили  ее  рейтинг  и 
уменьшили доверие к  ней.  Теперь  власть должна из  этого сделать  выводы.  Если она  их  не сделает,  то,  безусловно, 
возможны всякие протестные настроения и их выплеск. Но я думаю, что есть запас прочности власти, и на самом деле 
общее положение дел в России не идентично тому, что происходило на Украине, и уж тем более в Грузии и в Киргизии. 

По Крыму ходит много аферистов в оранжевых платках, 
занимающихся взяточничеством

12.04.05., «Кремль.орг» (политическая экспертная сеть)
Интервью Заместителя  Председателя Комитетеа  Государственной  Думы  России  по  делам СНГ и  

связям с соотечественниками Александра Лебедева Инессе Ульяновой
 - Как Вы оцениваете последние события на Украине?
 -  Мы  многими  вопросами  озабочены.  Во-первых,  действиями  правоохранительных  органов  против  главного 

режиссера Театра Леси Украинки. Я хорошо знаю эту ситуацию, поскольку много лет был спонсором этого театра. Все 
знают, что Резникович поддерживал предыдущее руководство – ну и что? Я уверен, что в подобной ситуации свое мнение 
должны сказать официальные власти Украины, тут промолчать нельзя. 

Вторая неприглядная тема связана с реприватизацией. По Крыму ходит огромное количество каких-то аферистов 
в  оранжевых  платках  и  повязках,  якобы  проверки  там  осуществляют,  на  самом  деле  они  ничем  другим,  кроме 
взяточничества не занимаются. А Крым парализован. Меня часто упрекают в том, что я, как акционер НРК, инвестирую 
средства в Украину. Да, мы там строим гостиницы, доступное жилье, аквапарки, в том числе для россиян, которые там 
отдыхают.  Но  теперь  возникает  множество  проблем для  инвесторов,  теоретические  угрозы по  поводу  реприватизации 
наполняются реальным содержанием и приобретают системный характер, несмотря на заверения Ющенко на встрече с 
представителями российского бизнеса.  На деле происходит обратное.  Особенно усердствует  среднее бюрократическое 
звено. 

Что касается Бориса Колесникова, то мы вправе поинтересоваться его судьбой через Министерство иностранных 
дел. Я внес протокольное поручение в ГД. И мы должны дождаться разъяснений правоохранительных органов и политиков 
Украины на этот счет. Я противник претензий к Украине по поводу русского языка. Я хотел бы разобраться в каждом случае 
сокращения преподавания и количества школ, и в тех случаях, где действительно ясно, что потребность есть, а школ нет, а 
дефицит на Украине бюджета большой, я бы предложил российской стороне самим этим и заняться. Тем более что это не 
такая большая проблема, мы вполне можем с ней справиться.  Это мы должны поддерживать свой язык и культуру за 
рубежом. Не все со мной согласны, например, депутат Затулин так не думает. 
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 - Какова реакция на действия власти, в самой Украине?
 -  Что  касается  оппозиции,  которая  формируется  вокруг  Януковича,  то  много  вопросов  вызывают  люди  типа 

Корчинского, который в 99-м году призывал Басаеву дать Нобелевскую премию. Я что-то не уверен, что за 5 лет люди могут 
превратиться из наших врагов в наших союзников. Поэтому у меня есть сомнения насчет перспектив оппозиции именно в 
такой конфигурации. Я считаю, что надо подождать несколько месяцев, чтобы понять, что будет с оппозицией на Украине и 
кто будет в нее входить. 

 - Что Вы думаете о последнем визите г-на Ющенко в США? 
 - Из последнего визита Ющенко в США совершенно очевидно, что для Соединенных Штатов Украина становится 

очень важным государством, потому что демонстрирует результат того, что провозгласил Буш в качестве главной задачи 
четырех лет – строительство демократических процессов в различных странах. Для американцев Украина не менее важна, 
чем Соединенные Штаты для Украины. 

 - Возможно ли лидерство Украины в регионе, обеспечивающее развитие демократии в других странах? 
 -  Все  зависит  от  содержания  этого  лидерства.  Пока  у  Украины  одни  заявления,  а  у  нас  идет  быстрое 

переосмысление нашей политики на постсоветском пространстве.  Российской Федерации в  сопредельных и дружеских 
странах никто не запрещает быть лидером строительства доступного жилья, экспорта высокотехнологической продукции, 
развития ипотеки, развития фондового рынка, наполнения реальным содержанием единого экономического пространства, 
но так, чтобы это было в интересах всех. Если же Россия только будет бряцать несуществующим экономическим оружием, 
то тогда я не исключаю, что Украина может превратиться в реального лидера по строительству гражданского общества и 
стать лидером даже в экономике. 

 - Реальны ли попытки Ющенко привлечь на свою сторону США, как стратегического партнера? 
 - Мы не возражаем против вступления Украины в НАТО, в ВТО, её европейского выбора. В этом ничего нового 

нет, этого следовало ожидать. С точки зрения экономической помощи Украине со стороны США, то те 60 миллионов, по 
которым сейчас дискутирует Конгресс США - просто пустяк, по сравнению с нашим НДС, составившим почти миллиард 
рублей в прошлом году. 

Кто  сможет помочь  построить  доступное жилье  на  Украине,  развить ипотеку,  и  в  Крыму создать нормальный 
ирригационный комплекс? Мы тут поближе, так что посмотрим. Я считаю, что наш бизнес и экономические связи должны 
иметь непререкаемый приоритет в новой российской политике в отношении Украины. 

 - Следует ли ожидать потока американских инвестиций в Украину? 
 -  Американцы  очень  осторожны.  Например,  «Ренессанс»  открыл  на  Украине  представительство,  провел 

конференцию.  А недавно первое лицо этого представительства отказался работать в Украине,  поскольку столкнулся с 
огромными  трудностями.  На  Украине  очень  нелегко  работать,  там  нет  фондового  рынка,  а  американцам  нужен 
сложившийся фондовый рынок, нет правил игры на рынке земли и недвижимости – там ничего этого нет. 

Демарш или провокация?
13.04.05, "Версии.com" Фабрика аналитики

Василий Тепляков
После  доброжелательного  до  боли  в  зубах  визита  президента  Российской  Федерации  Владимира  Путина  в 

Украину казалось, что в отношениях двух государств хоть и есть вполне определенные проблемы, но сохранить некий 
статус-кво на данном этапе все же удалось. Тучи же начали сгущаться после того, как премьер-министр Украины Юлия 
Тимошенко  заявила  о  своем  намерении  посетить  Белокаменную  с  официальным  визитом.  По  словам  самой  Юлии 
Владимировны, у нее было личное приглашение российского лидера.

Еще  тогда  появились  вопросы  относительно  того,  как  увязываются  подобные  намерения  с  неоднократными 
заявлениями российской Генпрокуратуры о том, что Тимошенко по-прежнему находится в международном розыске и при 
первой возможности будет задержана. Впрочем, со временем они утихли – все-таки не принято в международной практике 
так обходиться с премьер-министрами.

Вскоре стала известна и точная дата визита – 15-16 апреля. А вчера в уже, казалось, безоблачном небе сверкнула 
молния.  Генеральный прокурор Российской федерации Владимир Устинов заявил,  что она,  конечно,  может приехать в 
Россию в соответствии с международным законодательством и протоколом. Однако, "что касается уголовного дела, то все 
находится на  той  же  стадии,  объявленный розыск  остается в  силе",  –  отметил он.  Возможно,  пытаясь  предотвратить 
международный скандал,  вытекающий  из  подобных  заявлений,  он  в  конце  добавил:  "Что  касается  будущего  визита  в 
Москву премьера Украины, то он пройдет в соответствии с протоколом и международным законодательством".

А  сегодня  с  утра  грянул  гром.  Агентство  "Интерфакс-Украина"  со  ссылкой  на  информированный  источник  в 
украинском правительстве сообщило, что запланированный визит переносится. И хотя тот же источник не смог назвать 
точных причин подобного факта, другие источники заявили, что "визит перенесен в связи с необходимостью проведения 
дополнительных  консультаций  между  органами  государственной  власти  в  Украине  по  стратегии  и  тактике  украинско-
российских отношений".

Любопытно,  что  первая  реакция на  такую информацию поступила  из  посольства  Украины в  Москве,  которое, 
правда, не смогло (или не захотело) ни подтвердить, ни опровергнуть этот слух.

В свою очередь, российские коллеги наших дипломатов весьма оперативно подтвердили, что визит отложен. При 
этом в качестве причины они назвали проведение весенне-полевых работ в Украине. По их словам, нота соответствующего 
содержания была направлена в МИД РФ, о чем сообщил в интервью агентству "Интерфакс-Украина" советник-посланник 
посла России в Украине Всеволод Лоскутов.
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"В связи с  проведением весенне-полевых работ и необходимостью решения актуальных задач по устранению 
сложностей,  возникших при их  проведении,  украинская сторона вынуждена отложить  визит  премьер-министра  Украины 
Юлии Тимошенко в Российскую Федерацию, предварительно запланированный на 15-16 апреля", – процитировал документ 
представитель российского посольства.

Когда  стало  очевидно,  что  утренняя  информация  соответствует  действительности  и  Юлия  Владимировна 
действительно не собирается посещать Москву в ближайшие дни, министр иностранных дел России Сергей Лавров вдруг 
заявил, что визит состоится (не уточняя при этом, когда), и причин для его отмены нет. "Мы ждем ее в Москве, препятствий 
для этого визита не существует", – сказал он.

Только после этого стали поступать многочисленные комментарии представителей украинской власти. Каждый 
торопился  выдвинуть  свою  версию  происходящего.  Сама  же  премьер-министр  на  созванную  экстренную  пресс-
конференцию не явилась. Не было ее также и на заседании правительства.

Одним  из  первых  свое  видение  происходящего  рассказал  министр  экономики  Украины  Сергей  Терехин.  В 
интервью  агентству  "Интерфакс-Украина"  он  выразил  мнение,  что  единственной  и  главной  причиной  отмены  визита 
премьер-министра Украины в Россию является упомянутое выше заявление генпрокурора РФ. "Представьте себе, первый 
визит, знаковый... Всегда в России с генпрокурорами что-то не так", – сказал он. Именно он первый озвучил версию о том, 
что визит переносится из-за неосторожных высказываний Устинова.

Вместе  с  тем,  Терехин  поспешил  добавить,  что  отмена  визита  не  связана  с  какими-либо  опасениями  Юлии 
Владимировны. "Никто никого не боится. Есть, в принципе, международное право и так далее", – сказал Терехин, резонно 
заметив: "Когда перед первым визитом премьера в Россию делаются такие заявления прокурора – это дипломатический 
скандал, международный скандал. Теперь по дипломатическим каналам мы будем улаживать, вернее ждать, как выйдет из 
этой пикантной ситуации российская сторона".

Кроме  того,  он  подчеркнул,  что  для  визита  "была  подготовлена  хорошая  программа,  очень  интенсивная, 
собирались  подписывать  полдюжины  соглашений,  протоколов  и  так  далее,  очень  предметно  разговаривать  о  ЕЭП,  о 
технологии вхождения Украины". В результате же… "Вы видите – иногда лучше жевать...", – многозначительно заключил 
министр.

Министр  иностранных  дел  Борис  Тарасюк  не  захотел  давать  каких-либо  комментариев  и  ограничился 
информацией о том, что сегодня же намерен поговорить по телефону со своим российским коллегой Сергеем Лавровым и 
обсудить, в частности, этот вопрос.

В  свою  очередь,  первый  вице-премьер  Анатолий  Кинах,  заменявший  Тимошенко  на  утреннем  заседании 
правительства, сообщил, что официальной информации об отмене ее визита пока нет (и нет, кстати, до сих пор). А так как 
правительство "мощно готовилось к этому визиту", он посоветовал журналистам подождать официального заявления на 
этот счет. "Есть предварительная информация, что визит по срокам перенесен", – сказал Кинах.

В  то  же  время,  комментируя  предположения  журналистов  о  том,  что  перенос  визита  связан  с  заявлением 
генпрокурора  России,  первый  вице-премьер  подчеркнул:  "Мы,  как  независимое  государство,  найдем  все  возможности, 
чтобы защитить и честь, и авторитет Украины, и честь, и авторитет премьер-министра Юлии Тимошенко".

В  этой  связи  любопытную  информацию  огласил  и.о.  начальника  Национального  бюро  Интерпола  в  Украине 
Кирилл Куликов.  Согласно  ей,  Юлия Тимошенко  выведена  из  всех  информационных систем Интерпола  и  как  высшее 
должностное лицо государства пользуется дипломатическим иммунитетом.  "С полной ответственностью я заявляю,  что 
Юлия Владимировна Тимошенко выведена из всех информационных систем Интерпола", – заявил Куликов.

Он также сообщил, что 3-4 марта в штаб-квартире Интерпола в Лионе по инициативе генерального секретаря 
Интерпола Рональда Ноубла были проведены переговоры с руководством российского Интерпола о снятии данных об 
украинском  премьере.  При  этом,  по  словам  Куликова,  генсек  Интерпола  через  своего  российского  коллегу  передал 
соответствующие  письма  руководителям  правоохранительных  органов  Российской  Федерации.  Получил  письмо  и 
генеральный прокурор России.

Отвечая на вопрос журналистов о том, есть ли основания у Главной военной прокуратуры РФ для задержания 
украинского  премьера  в  связи  с  уголовным  делом,  по  которому  она  проходит,  Куликов  сказал,  что  согласно  Венской 
конвенции 1961 года о дипломатических отношениях Тимошенко, как высшее должностное лицо государства, пользуется 
дипиммунитетом. По его словам, "Россия как государство, ратифицировавшее данную конвенцию, обязана прекратить и 
предотвратить любые посягательства на честь, свободу и достоинство лица, пользующегося иммунитетом в соответствии с 
данной конвенцией".

Вскоре выяснилось, что происшедшее может быть никак не связано с заявлениями Устинова, а к истине ближе 
первая реакция российского посольства. В частности, как передало радио "Эхо Москвы", пресс-секретарь премьера Виталий 
Чепинога сообщил: "По моим сведениям, визит Тимошенко в Москву переносится, потому что президент Украины Виктор 
Ющенко издал распоряжение, которым рекомендовал премьер-министру Украины, а также министру сельского хозяйства, 
министру  агропромышленной  политики,  министру  финансов  и  министру  экономики  пока  воздержаться  от  зарубежных 
поездок, перенести их на 2-3 недели до окончания полевых работ для стабилизации ситуации на рынке нефтепродуктов".

Позже  эту  же  версию высказала  и  "Украинская  правда",  по  информации которой  президент  Ющенко  сегодня 
проводит  совещание  относительно  экономической  ситуации  в  стране  при  участии  премьер-министра.  Этот  факт,  по 
утверждению сайта, подтвердила пресс-секретарь президента Ирина Геращенко.

В то же время, по данным источников издания, на совещание должны были быть приглашены экономисты-ученые, 
которые работали советниками экс-президента Леонида Кучмы. Возможной целью совещания, подготовкой которого, по 
версии  источника,  занимался секретарь  СНБО Петр  Порошенко,  является  критика  деятельности  правительства  из  уст 
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президента. При этом можно предположить, что президент публично запретит поездки правительственных чиновников до 
нормализации ситуации с посевной, на нефтяном и продуктовом рынках.

Однако еще до появления информации об этом совещании подобное предположение высказал вице-премьер по 
гуманитарным  вопросам  Николай  Томенко,  заявивший,  что  причиной  переноса  визита  Тимошенко  в  Россию  является 
необходимость решения острых социально-экономических проблем в Украине, и это напрямую не связано с заявлением 
генпрокурора  РФ Владимира  Устинова.  "Ключевая  причина  связана  с  тем,  что  сегодня  достаточно  много  нерешенных 
проблем, которые нужно решать", – сказал Томенко журналистам, подчеркнув, что "сегодня члены правительства больше 
будут концентрировать внимание не работе в Украине, чем на внешнеполитических отношениях".

Томенко также сообщил, что глава украинского правительства посетит Россию тогда, когда будет окончательно 
согласован срок ее визита, однако не уточнил, на какое время он может быть перенесен. "Как член правительства, могу 
сказать,  что  мы  имеем  сейчас  достаточно  непростую  социально-экономическую  ситуацию,  и  от  действий  премьера  и 
правительства в Украине достаточно много зависит", – сказал вице-премьер, добавив, что "это случай, когда нужно активно 
работать в Украине и решать те проблемы, которые есть".

Уже ближе к  вечеру информацию о том,  что Ющенко издал упомянутое выше распоряжение,  опровергла его 
пресс-секретарь Ирина Геращенко.  По ее словам,  не было никаких подобных распоряжений.  Она также отметила,  что 
график работы должностных лиц формируется исключительно ими самими и их службами.

Весьма неоднозначно оценили информацию о переносе визита в самой России. Так,  депутат Государственной 
Думы, директор Института стран СНГ Константин Затулин заявил, что подобная информация – попытка шантажа с целью 
добиться от российских властей отмены уголовного преследования украинского премьера. “Юлия Тимошенко, откладывая 
визит в Россию, пытается шантажировать власти, чтобы в отношении нее прекратили уголовное преследование", – сказал 
Затулин в интервью "Интерфаксу". Также, по мнению Затулина, "Генеральная прокуратура РФ не может быть посмешищем 
и  отменять  уголовное  дело  из-за  того,  что  человек,  в  отношении  которого  оно  было  возбуждено,  избран  премьером 
соседней страны".

В  то  же  время  он  подчеркнул,  что  "уголовное  дело  не  означает  преследование  Тимошенко,  так  как  не  раз 
заявлялось, что она, как премьер соседней дружественной страны, обладает иммунитетом".

Российские  политологи  же  оказались  менее  категоричными.  По  мнению  директора  Института  политических 
исследований Сергея Маркова,  причинами переноса визита стали его неподготовленность и ситуация на Украине. "Во-
первых, Тимошенко недавно подготовила новый бюджет, с которым очень не согласны в Верховной Раде, потому что он 
слишком  популистский  и  ориентирован  на  получение  Тимошенко  большого  количества  мест  в  парламенте",  –  сказал 
Марков, имея, видимо, в виду предстоящие парламентские выборы. Кроме того, по его словам, Тимошенко "ввязалась в 
конфликт с производителями бензина".

Наконец, отметил политолог, сейчас на Украине происходит "ожесточенная борьба в рамках различных эшелонов 
власти". Таким образом, "Тимошенко не пустила в Россию постреволюционная борьба", – заключил он.

В свою очередь,  руководитель Института национальной стратегии Украины Станислав Белковский заявил,  что 
"определенные политические силы в Украине и  в  России  не  хотят,  чтобы Тимошенко  стала  мостом между Россией и 
Украиной". Как передает "Трибуна", об этом он сообщил сегодня в Донецке. По его мнению, сложившаяся ситуация была 
создана искусственно: "Был спровоцирован скандал вокруг ареста Юлии Тимошенко в Москве".

P.S.  Согласно  последним  данным,  украинское  руководство  по-прежнему  не  подтвердило  и  не  опровергло 
информацию об отказе от визита Тимошенко в Россию. Об этом, как сообщает РИА "Новости", заявил сегодня глава МИД 
России Сергей Лавров. По его словам, Москва и Киев определяют окончательные сроки визита. "Сейчас идут контакты, в 
ходе которых, я надеюсь, мы сможем окончательно определить сроки визита Тимошенко в Россию, который намечен на 15-
16 апреля", – сообщил он. 

Почему Юлия Тимошенко не едет в Москву?
13.04.05, «Новый канал», «Репортер»

Отказ Юлии Тимошенко посетить Москву, российские политики восприняли неоднозначно.
Член комитета Госдумы по делам СНГ Константин Затулин говорит, что сегодняшнее заявление Тимошенко - это 

поступок революционерки, а не премьера. И таким поведением она шантажирует Россию.
Арест  премьерке  не  угрожает  и  нет  никаких  препятствий  для  визита,  твердит  вслед  Сергей  Лавров,  глава 

российского МИД.
Другого мнения лидер фракции «Родина» Дмитрий Затулин. Основную причину перенесения визита он видит в 

том,  что  российское  правительство  не  готово  обсуждать  глобальные  проблемы,  в  частности  сближения  Украины  с 
Евросоюзом и НАТО и вступление нашего государства к Всемирной организации торговли.

Тимошенко своим поведением пытается шантажировать Россию - 
считают политики

14.04.05, «Известия»
Сегодня  и.о.  начальника  Национального  центрального  бюро  Интерпола  в  Украине  Кирилл  Куликов  на  пресс-

конференции  в  Киеве  заявил,  что  премьер-министр  Украины  Юлия  Тимошенко  выведена  из  всех  систем  розыска 
Интерпола.  С  сообщением  об  этом  руководство  Интерпола  направило  три  письма  руководителям  российской 
Генпрокуратуры, МВД и в Российское бюро Интерпола. 
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Куликов также обратил внимание на то, что в соответствии с Венской конвенцией 1961 года, премьер-министр 
Украины  Юлии  Тимошенко  наделена  дипломатическим  иммунитетом.  В  связи  с  этим,  сказал  Куликов,  "Россия  как 
государство, ратифицировавшее данную конвенцию, обязана прекратить и предотвратить любые посягательства на честь, 
свободу и достоинства лица, пользующегося иммунитетом в соответствии с данной конвенцией". 

Стоит  отметить,  что  отказ  Тимошенко  от  визита  в  Москву  российские  политики  восприняли  неоднозначно.  В 
частности, заместитель председателя Госдумы РФ Георгий Боос считает, что Тимошенко арест в России не грозит, так как 
премьер-министр любого государства обладает дипломатической неприкосновенностью, которой политик лишается лишь в 
случае отставки. "Думаю, это отговорка и отговорка не сильно умная", - заявил Боос. 

С ним согласен и член Комитета Госдумы РФ по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин. 
"Cегодняшнее заявление Тимошенко - это заявление революционерки, а никак не премьера. Таким образом, всем своим 
поведением она пытается шантажировать Россию", - отметил депутат. 

Иного  мнения  придерживается  член  Комитета  Госдумы  РФ  по  международным  делам  Дмитрий  Рогозин.  Он 
напомнил,  что  Украине  предстоят  выборы  в  Верховную  раду.  "И  Тимошенко  сегодня  предпринимает  определенные 
действия,  которые можно назвать популистскими, благодаря которым она сможет завоевать популярность у украинцев. 
Возможно, это и правильно", - заявил он. 

Кроме того, на взгляд Рогозина, российское правительство не готово пока к переговорам с Украиной. Россия лишь 
определяется по многим вопросам -  возможному вступлению в ЕС и ВТО, политике безопасности в отношении НАТО. 
"Поэтому, скорее всего, эта милая дама просто решила взять паузу для сбережения собственного авторитета", - считает 
Рогозин. Об этом сообщает РБК.

The Times: Вопрос с визитом Тимошенко - серьезное препятствие 
в развитии отношений между Украиной и Россией

14.04.05, The Times
Вчера  между  Москвой  и  Киевом  произошло  первое  серьезное  столкновение  после  украинской  "оранжевой 

революции" - "огненная" Юлия Тимошенко, премьер-министр Украины, отложила на неопределенный срок свой плановый 
визит в Россию.

Двухдневная  поездка  Тимошенко  была  отложена  после  заявления  российского  генерального  прокурора 
Владимира Устинова о том, что с нее еще не сняты обвинения в подкупе чиновников из российского министерства обороны.

Несмотря на то, что Устинов, член российской "жесткой команды", вчера назначенный главным прокурором страны 
еще на пять лет, заявил, что Тимошенко не арестуют, так как на правах одного из высших государственных чиновников она 
обладает  иммунитетом,  ее  эти  слова  явно  оскорбили,  так  как  она  обвинения  в  свой  адрес  отрицает  и  считает  их 
политическими.

-  Высокопоставленные  должностные  лица  России  должны  думать,  что  говорят,  -  сказал  об  этом  министр 
экономики Украины Сергей Терехин,  -  [если]  генеральный прокурор делает такие заявления накануне визита премьер-
министра  в  Россию  -  это  международный  скандал.  Мы  будем  ждать.  Посмотрим,  каким  образом  российская  сторона 
собирается уладить этот тонкий вопрос дипломатическими средствами.

В прошлом году Тимошенко была одной из главных фигур, вдохновивших участников массовых демонстраций 
протеста  на  Украине  на  то,  чтобы  заставить  власти  пересмотреть  подтасованные  результаты  выборов  и  провести 
повторное голосование, приведшее к власти Виктора Ющенко. Однако многие в России и на русскоговорящем востоке 
страны считают ее антироссийской украинской националисткой, обладающей к тому же весьма неоднозначной деловой 
репутацией.

Вопрос с визитом Тимошенко стал серьезным препятствием в развитии отношений между двумя странами, хотя с 
того времени, как прозападный либерал Ющенко стал президентом Украины, обе стороны стараются сделать их как можно 
лучше.

В предвыборной борьбе Кремль практически открыто поддерживал Виктора Януковича, опасаясь, что Ющенко 
выведет Украину из стратегической орбиты России и поведет ее в сторону ЕС и НАТО. Однако в этом году президент 
России  Владимир Путин  уже  встречался  с  Ющенко  два  раза  с  явным намерением наладить  отношения.  Переговоры, 
впрочем,  не  удались,  и  ключевые  вопросы  так  и  остались  неразрешенными.  В  повестку  запланированного  визита 
Тимошенко  как  раз  входили  такие  важные  темы,  как  энергетическое  сотрудничество  и  присутствие  российского 
Черноморского флота в украинском порту Севастополь.

Несмотря на это, во вторник Владимир Устинов заявил в своем выступлении перед верхней палатой парламента, 
что  Тимошенко  все  еще  разыскивается  следствием  как  подозреваемая  в  том,  что  в  середине  90-х  годов,  возглавляя 
компанию, продающую газ, она давала взятки чиновникам из российского военного ведомства.

По сообщениям российских информационных агентств, Устинов заявил, что Тимошенко "по-прежнему находится в 
розыске".  Российский  военный суд  вынес  решение  о задержании Тимошенко  еще в  сентябре.  Это  постановление  она 
считает очередным грязным трюком, нацеленным на дискредитацию Ющенко во время предвыборной кампании.

Представитель Тимошенко Виталий Чепинога заявил, что премьер-министр отложила визит в Россию в связи с 
началом посевной кампании в стране, однако аналитики дружно посчитали это объяснение не более чем дипломатической 
уловкой.

Министр иностранных дел России Сергей Лавров считает, что для визита Тимошенко нет никаких препятствий. 
"Мы готовы к самому широкому диалогу", - заявил он. В то же время, в прокремлевских политологических кругах Тимошенко 
обвиняют в попытке шантажировать Россию, с тем чтобы заставить ее снять с премьер-министра Украины все обвинения.
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- Российская Генеральная прокуратура не может выставлять себя на посмешище и закрыть уголовное дело только 
потому, что лицо, против которого оно было возбуждено, было избрано премьер-министром соседней страны, - считает 
Константин Затулин, депутат Думы и директор Института стран СНГ.

По  словам же  Сергея Маркова,  директора  Института  политических  исследований,  для Тимошенко  это  способ 
отвести внимание от политики, проводимой ею внутри страны.

– Приехать в Россию Тимошенко помешала постреволюционная борьба, - полагает он.
–

«Дезинтеграция» СНГ и новые реалии для ГУУАМ 
14.04.05, «Русские в Болгарии» 

Портал русскоязычной диаспоры в Болгарии
Сергей Шакарянц

После прихода к власти в Тбилиси и Киеве откровенно прозападных тоталитарных режимов, а также поворота в 
политике  на  180  градусов,  предпринятого  официальным  Кишинёвом,  внимание  экспертов  вновь  привлёк  сугубо 
антироссийский (можно даже сказать – антирусский) блок ГУУАМ, создание которого, как известно, было инициировано 
Госдепартаментом США. Ещё в июле 1999г. министр иностранных дел РФ Игорь Иванов (нынешний секретарь СБ РФ), 
характеризуя данный блок, незавуалированно назвал его структурой, представляющей угрозу безопасности интересам как 
России, так и её союзникам по ОДКБ СНГ. Фактически ту же точку зрения поддержал в 2000г.  и директор российского 
Института стран СНГ Константин Затулин, подчеркнувший, что ГУУАМ представляет собой враждебную России структуру и 
играет роль «троянского коня» на постсоветском пространстве, обслуживая при этом интересы внешних сил. 

Чем больше букв теряет данная аббревиатура (политический союз Грузия - Узбекистан - Украина - Азербайджан - 
Молдова),  тем  более  сужается  спектр  целей  и  претензий  этой  организации.  Новые  руководители  Грузии  и  Украины 
Саакашвили  и  Ющенко,  пришедшие  к  власти  не  без  участия  разработчиков  ГУУАМ,  стараются  вдохнуть  жизнь  в  эту 
организацию, о чём свидетельствуют их последние публичные заявления. Однако подчеркнуто антироссийская суть блока, 
уже ставшая поводом для фактического выхода из него Узбекистана, сегодня настораживает и азербайджанскую сторону. 
Таким образом, тон в организации задают Грузия, Украина и Молдавия, в связи с чем структуру следует переименовать в 
ГУМ… 

У  ГУМа  поубавилось  задач  после  ереванского  заявления  президента  РФ  Владимира  Путина,  который, 
комментируя перспективы интеграционных процессов в рамках СНГ, заявил, что СНГ создавалось для «цивилизованного 
развода»  субъектов  развалившегося  СССР.  Некоторые  аналитики  поспешили  этим  заявлением  Путина  датировать 
«кончину» СНГ. И,  несмотря на это, если цель «интеграции» в рамках СНГ состояла в «бархатной дезинтеграции», то 
организации ГУМ, работающей на развал СНГ, здесь «ловить» нечего. Со временем практически невыполнимой становится 
и  основная  миссия  ГУМ  -  создание  коммуникационной  артерии  вдоль  южной  границы  России  и  некоего  буфера, 
отрезающего  доступ  Москвы  к  основным  азиатским  и  европейским  рынкам.  Во-первых,  Россия  уже  обеспечила  себе 
основательный транспортно-коммуникационный прорыв на юг (в Иран, а дальнейшем и в Индию) через Азербайджан и 
Армению в рамках МТК «Север-Юг». Кроме того, делать ставку на создание альтернативных коридоров (через Грузию) не 
желают и в Киеве, поскольку здесь прекрасно осознают все выгоды проектов, разрабатываемых в рамках Евразийского 
экономического сообщества (ЕврАзЭС) и Единого экономического пространства (ЕЭП). 

Об этом свидетельствует и предложение президента Украины Ющенко о создании нового межгосударственного 
газотранспортного  консорциума  Туркменией,  Казахстаном,  Россией  и  Украиной.  Украинская  сторона  также  осознает 
бесперспективность  проекта  трансконтинентального  газопровода  Иран-Украина  в  обход  России,  поскольку,  даже 
заручившись поддержкой Европы, страны-участницы проекта столкнутся с противодействием США, блокирующим любые 
масштабные экономические инициативы, касающиеся Ирана. Таким образом, момент переноса экономических приоритетов 
с  СНГ на  ЕврАзЭС и  ЕЭП был выбран Москвой  крайне  расчетливо.  Дальнейшая экономическая  интеграция  России  с 
Казахстаном и Белоруссией не оставляет зазоров для Украины. 

В итоге единственной перспективой ГУМ становится милитаризация этого блока и осуществление идеи создания 
полноценного, нового «санитарного кордона» вокруг России, но уже на территории постсоветского пространства. С этой 
целью Грузия, Украина и Молдова будут усиливать акцент на решении региональных конфликтов по своему сценарию. 
Именно  противодействие  лояльным Москве,  а  значит,  разрывающим  контуры «санитарного  кордона»  Абхазии,  Южной 
Осетии  и  Приднестровью,  становится  главной  миссией  ГУМа.  В  силу  своего  географического  положения  из  данного 
контекста полностью выпадает Нагорный Карабах, чем и объясняется пассивность Баку, для которого сбалансированная 
позиция Москвы в этом вопросе более ценна. 

Тем не менее, череда визитов Михаила Саакашвили в Киев и Кишинев, а также визит Воронина в Киев имели 
целью  заручиться  поддержкой  главного  игрока  в  ГУМ  -  Украины  в  разработке  курса  на  экономическую  блокаду 
непризнанных государств и интернационализацию миротворческих контингентов посредством планомерной дискредитации 
российских миротворцев. В частности, грузинская сторона постоянно высказывалась в пользу привлечения украинского 
контингента в зону абхазского конфликта. Причём о возможной милитаризации ГУУАМ-ГУМа лидеры стран, входящих в 
данную структуру,  начали предупреждать  ещё с  2001г.,  когда  впервые заявили о намерении создать  так  называемые 
«коллективные миротворческие» контингенты для «своих» зон конфликтов. Так что, Тбилиси, вероятно, будет стараться 
призвать к жизни данную инициативу экс-президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе. 

Между тем, в ответ на растущую угрозу со стороны ГУМа Абхазия, Приднестровье и Южная Осетия практически 
уже заявили о создании союза, который будет координировать усилия и наращивать интеграцию с Россией. В частности, 
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президент Абхазии Багапш недавно заявил,  что в случае интервенции в отношении Южной Осетии со стороны Грузии 
первая  может  рассчитывать  на  поддержку  Сухума.  Он  же  высказался  против  замены  российских  миротворцев  на 
международный контингент иного формата. В том же духе неоднократно высказывались лидеры Приднестровья и Южной 
Осетии.  По  объективным  причинам  некоторую  осторожность  к  интеграционным  процессам  между  непризнанными 
государствами проявляет Степанакерт, однако и здесь не скрывают своей лояльности к России, а когда-то даже выдвигали 
идею о вхождении в состав РФ - как возможный и выгодный вариант решения карабахско-азербайджанского конфликта. К 
тому же между Абхазией и ЮО действует 2-сторонняя договорённость об оказании военной помощи в случае, если против 
одной из республик будет возобновлена агрессия. 

Страны ГУМа,  вероятно,  не вполне отдают  себе отчет  в  том,  что для непризнанных государств интеграция с 
Россией не является самоцелью - степень их лояльности Москве находится в прямой пропорции от степени предвзятости 
западных  структур  и  организаций  в  пользу  тех  же  Грузии  и  Молдовы.  Известно,  что  такая  организация,  как  ОБСЕ, 
практически  подорвала  свой  авторитет  в  глазах  Южной  Осетии,  хотя  при  этом  усиленно  пытается  играть  более 
значительную  роль  уже  в  Абхазии.  И,  наоборот,  для  Москвы  не  является  самоцелью  поддерживание  движения  за 
независимость в приграничных странах и регионах, однако, видя упорное желание Запада занять стратегические позиции в 
зоне  своих  коренных  интересов,  в  том  числе,  посредством  лжемиротворческой  политики,  иного  выбора  ей  просто  не 
остается. 

Тем  временем  Вашингтон  пытается  представить  тождественной  ситуацию,  сложившуюся  вокруг  четырех 
конфликтов  на  постсоветском  пространстве  –  карабахско-азербайджанского,  абхазо-  и  осетино-грузинских,  а  также 
приднестровского. Для прагматичных и к тому же «торопящихся» американцев вдаваться в детали каждого конфликта - 
лишний труд, к тому же это не вписывается в их политику, которая рассматривает Закавказье как единое целое. Кстати, в 
последнее время даже такая градация американцам показалась роскошью, и они соединили этот регион в единый пакет со 
Средней Азией. В принципе, только так можно относиться к одному из проявлений новой стратегии США,  получившей 
известность в мире как курс на создание «Глобального Ближнего Востока». Именно в контексте унификации региональных 
проблем и их решения по единой модели следует рассматривать нашумевшее заявление теперь уже бывшего помощника 
государственного  секретаря  США  Элизабет  Джонс.  Согласно  газете  «The  Moscow  Times»,  она  заявила  примерно 
следующее: «В интересах России, чтобы в Приднестровье, Северной Осетии, Абхазии и Нагорном Карабахе сохранилась 
стабильная ситуация, велась борьба с коррупцией и от власти были отстранены уголовные элементы». Кстати, напомним, 
что сделав это заявление, Джонс подала в отставку. 

Если в России, Абхазии, Южной Осетии и Приднестровье высказывание Джонс было пропущено мимо ушей, то 
бурная реакция армянской общественности не заставила себя долго ждать. В Ереване прошли акции возле американского 
посольства,  целый  ряд  армянских  и  карабахских  общественных  организаций  выступил  с  заявлениями,  а  саму  Джонс 
пригласили в НКР лично ознакомиться с положением дел там. Примечательно, что больше всего армян смутил тот факт, 
что  Джонс  поставила  НКР  в  один  ряд  с  остальными  конфликтами  региона.  Посольству  США  в  Армении  пришлось 
комментировать  инцидент.  В  комментарии  вновь  была  изложена  однозначная  позиция  Вашингтона  по  карабахской 
проблеме, а именно, что США не признают НК в качестве независимой государственности и исходят из территориальной 
целостности  Азербайджана,  однако  «осознают,  что  каждый  конфликт  обусловлен  отдельными  и  исключительными 
обстоятельствами».  Последняя  фраза  была  важна  с  армянской  точки  зрения,  поэтому  сразу  и  снизила  напряжение. 
Впоследствии и действующий председатель ОБСЕ, министр ИД Словении Дмитрий Рупель, будучи с визитом в Армении, 
также заявил, что «нагорно-карабахский конфликт уникален по всем своим параметрам и не ставится со стороны ОБСЕ в 
один ряд с другими замороженными конфликтами» на постсоветском пространстве. 

Международное право не указывает и не конкретизирует исторический момент или предпосылки, при которых тому 
или  иному народу следует поднять вопрос о  самоопределении.  Этим правом может  воспользоваться любой  народ на 
территории  любого  государства  -  другой  вопрос,  каких  успехов  добьется  он  на  этом  поприще.  С  этой  точки  зрения 
стремление  народов  Абхазии,  ЮО,  Приднестровья  и  НК  к  защите  своих  прав  и  свобод,  к  отстаиванию  права  самим 
определить  модель  сосуществования  с  соседними  народами,  с  которыми,  волею коммунистического  абсурда,  когда-то 
слишком тесно связала их судьба - понятно и тождественно. Однако важной особенностью НК является тот факт, что в 
отличие от всех остальных самопровозглашенных государств, процесс формирования независимой государственности НК 
был осуществлен с правовой точки зрения идеально - в четких временных рамках правомочного применения Конституции 
СССР и закона о порядке выхода союзной республики из состава Союза. 

Однако  рискнем  предположить,  что,  четко  осознавая  данную  особенность,  в  Ереване  не  желают  сравнения 
карабахского конфликта с остальными еще по одной немаловажной причине. Фактически карабахский конфликт является 
единственным  на  постсоветском  пространстве,  где  роль  и  влияние  России  максимально  сбалансированы.  Любые 
отклонения от баланса сил в МГ ОБСЕ крайне нежелательны для армянской стороны. Попытки, в частности, западных 
политиков сравнить, а в итоге отождествить эти вопросы неминуемо (хотя и косвенно) приведут к неверной трактовке сути 
конфликта,  роли  и  места  России  в  процессе  прекращения  огня,  достижении  продолжительного  перемирия  и  хода 
переговоров. О том, что подавляющий процент населения Абхазии и Южной Осетии принял российское гражданство, а 
вопрос Приднестровья сводится к опасениям русскоязычного населения попасть под молдавско-румынские тиски,  всем 
известно. Интересы и роль России в этих конфликтах коренным образом отличаются от ее политики в урегулировании 
карабахского  конфликта.  Любое,  даже  искусственное,  увеличение  или  снижение  ее  нейтралитета  мгновенно  вынесет 
процесс урегулирования в иную плоскость - уже не конфликта НК-Азербайджан (Армения - гарант) или даже Армения-
Азербайджан, как это комментируют в Баку, а Россия-Запад (Армения и Азербайджан - статисты, Степанакерт - тем более, 
«никто»). В этом случае предопределить исход процесса будет невозможно. Армянской стороне более близок прецедент 
провозглашения  независимости  Восточного  Тимора,  его  отделение  от  Индонезии  и  признание  независимости 
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международным  сообществом  (пример  Восточного  Тимора  в  контексте  карабахского  конфликта  был  применен 
замминистром иностранных дел РФ Вячеславом Трубниковым). Там, кстати, референдум о независимости состоялся тогда 
же, когда и в Абхазии, - в 1999г. Так что можно констатировать, что территориальная целостность государства не есть 
абсолют, а вопрос признания не есть критерий существования государства. Всё заключается лишь в целесообразности этих 
шагов для мировых сверхдержав. 

Совсем в ином ракурсе следует рассматривать миссию России в территориальных конфликтах непосредственно 
на своих южных границах. Здесь Москва может и имеет право проявить больше твердости, исходя сразу из нескольких 
причин. Как уже отмечалось, абсолютное большинство населения Абхазии и ЮО является гражданами России. Кроме того, 
Москва рано или поздно должна дать адекватный ответ Южной Осетии, которая стремится к воссоединению с Северной 
Осетией,  и  Абхазии,  которая  претендует  на  ассоциированные  отношения  с  Россией  с  введением  общей  таможни  и 
координацией  внешней  политики.  Эскалация  абхазского  и  южноосетинского  конфликтов  непосредственно  скажется  на 
безопасности южных регионов России, где ситуация и без того неспокойна. Россия - единственная страна, непосредственно 
обеспечивающая режим перемирия в этих двух регионах на протяжении десятка лет. 

В контексте растущей угрозы со стороны антироссийского пояса Грузия-Украина-Молдова с основным упором на 
снижение влияния России вдоль своего же приграничья, российская сторона при желании в состоянии умело использовать 
фактор  самоопределившихся  государств  и  укрепить  свои  позиции  в  стратегических  регионах.  Несмотря  на  то,  что 
первопричиной конфликтов в  Абхазии,  ЮО и Приднестровье была политика не Москвы,  а руководителей республик,  в 
состав  которых они  когда-то  входили,  обвинения в  адрес  России  во  взращивании и  поддержке  сепаратизма,  кажется, 
ослабевать не будут. По всей видимости, не стоит надеяться и на резкое потепление российско-грузинских и российско-
молдавских  отношений.  Так  что,  России  в  этом  плане  терять  нечего.  Быстрые  и  смелые  решения  в  отношениях  с 
непризнанными государствами способны выбить из рук ГУМа и их западных опекунов еще один козырь, который они и 
стараются разыграть для регионального вторжения. Стоит учесть и наличие соответствующих прецедентов: объединения 
двух Германий как прецедента для Южной и Северной Осетий, фактической независимости Косово и реального признания 
Восточного Тимора - как прецедента для Абхазии, НК и Приднестровья. 

Пояснения 
1) СБ РФ - Совет Безопасности Российской Федерации; 
2) ОДКБ СНГ - Организация Договора о коллективной безопасности Содружества Независимых Государств; 
3) ЮО - Южная Осетия; 
4) ОБСЕ - Организация Безопасности и Сотрудничества в Европе; 
5) НКР - Нагорно-Карабахская Республика; 
6) НК - Нагорный Карабах; 

7) МГ ОБСЕ - Минская группа ОБСЕ
8)

Слиска предлагает забыть обиды и строить российско-украинские 
отношения как отношения равных

15.04.05, «Интерфакс»
Первый  вице-спикер  Государственной  Думы  РФ,  сопредседатель  российско-украинской 

межпарламентской  комиссии  Любовь  Слиска  предлагает  строить  российско-украинские  отношения  как  
отношения равных и забыть былые обиды.

"Складывается пока у  многих впечатление, что Украина до сих пор еще имеет отношение к влиянию России. 
Наверное,  уже  пора  привыкнуть  к  тому,  что  это  действительно  независимое  государство,  суверенное,  и  с  ней  надо 
разговаривать на равных, ни в коем случае не диктуя и не добиваясь каких-либо своих преференций в решении тех или 
иных вопросов", - заявила Л.Слиска.

"Сейчас задача наша в том, чтобы убедить друг друга в том, что мы друг другу можем доверять", - считает она.
Вместе с тем, Л.Слиска сделала оговорку: "Немного напрягает то, что Украина все чаще и чаще стала говорить, 

что мы можем пересмотреть некоторые параметры нашего договора об экономическом сотрудничестве, начинаются опять 
разговоры вокруг пребывания Черноморского флота в Севастополе".

"Конечно, чтобы забылись обиды, должно пройти время", - заявила она в этой связи.
Л.Слиска,  которая в качестве российского наблюдателя посетила оба тура президентских выборов в  Украине, 

усомнилась в легитимности этих выборов. "Я бы не сказала, чтобы все это происходило в рамках закона. Но кто старое 
помянет - тому глаз вон. А кто забудет - сами знаете, что потом бывает", - подчеркнула она.

"Очень  бы  хотелось,  чтобы  вот  эти  двойные  стандарты,  которые  иногда  применяются  в  оценке  наших 
двусторонних отношений, они применялись пореже", - подытожила первый вице-спикер.

По ее оценке, первое заседание российско-украинской межпарламентской комиссии состоится в конце июня. В 
настоящее  время  идет  подготовительная  работа,  в  ходе  которой  депутаты  Государственной  Думы и  Верховной  рады 
высказывают свои предложения на рассмотрение комиссии. По словам Л.Слиски, наибольшей активностью с российской 
стороны отличаются депутаты Константин Затулин и Александр Лебедев.
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Тимошенко отменяет визит, опасаясь ареста
15.04.05, The Temes

Джереми Пейдж
Юлия Тимошенко,  премьер-министр Украины, с возмущением узнала,  что в России она находится в  

розыске. 
Юлия  Тимошенко,  пламенный  премьер-министр  Украины,  вчера  отложила  на  неопределенный  срок  свой 

запланированный  визит  в  Россию.  Это  первое  серьезное  столкновение  между  Киевом  и  Москвой  после  "оранжевой 
революции". 

Юлия  Тимошенко  отложила  свой  двухдневный  визит,  который  должен  был  начаться  завтра,  после  того  как 
генеральный прокурор России Владимир Устинов сказал, что она все еще находится в розыске. 

Приверженец жесткой линии Устинов, который был утвержден в своей должности еще на пять лет, сказал, что 
Тимошенко  не  будет  арестована,  так  как  обладает  дипломатическим  иммунитетом  как  высокопоставленный  член 
правительства. Тимошенко, отрицающая все обвинения как политически мотивированные, была очевидно возмущена. 

"Высокопоставленные должностные лица России должны думать, что они говорят", – сказал министр экономики 
Украины Сергей Терехин. 

"Когда  накануне  визита  премьер-министра  в  Россию  генеральный  прокурор  делает  такие  заявления  –  это 
международный  скандал.  Мы  посмотрим,  как  российская  сторона  справится  с  этой  щекотливой  ситуацией 
дипломатическими методами", – добавил он. 

В  прошлом  году  Тимошенко  была  одной  из  главных  фигур,  вдохновивших  массовые  протесты  на  Украине, 
благодаря  которым  были  пересмотрены  подтасованные  результаты  выборов  и  проведено  повторное  голосование, 
приведшее к власти Виктора Ющенко. 

Однако в России и в русскоговорящих восточных областях страны ее не любят, считая антироссийской украинской 
националисткой с темным прошлым в бизнесе. 

Развернувшаяся  дискуссия  стала  серьезной  помехой  в  развитии  отношений  между  двумя  странами,  лидеры 
которых пытались наладить связь с того момента, как прозападный либерал Ющенко стал президентом Украины. 

Кремль открыто поддерживал Виктора Януковича в предвыборной борьбе, опасаясь, что Ющенко выведет Украину 
из стратегической орбиты России, присоединив ее к ЕС и НАТО. Президент России Владимир Путин уже дважды в этом 
году  встречался  с  Ющенко  с  целью наладить  отношения,  однако  переговоры проходили в  напряженной  обстановке  и 
ключевые вопросы так и остались неразрешенными. 

В ходе ряда встреч во время запланированного визита Тимошенко предполагалось обсудить среди прочего такие 
важные темы, как  энергетическое сотрудничество и присутствие российского Черноморского флота в украинском порту 
Севастополь. 

Однако  во  вторник  Владимир  Устинов  в  своем  выступлении  перед  верхней  палатой  парламента  заявил,  что 
Тимошенко все еще находится в розыске по подозрению в том, что в середине 90-х годов, возглавляя компанию, торгующую 
газом, она давала взятки чиновникам из российского военного ведомства. 

"Она по-прежнему находится в розыске", – сказал он, согласно сообщениям российских информационных агентств. 
Российская  военная  прокуратура  вынесла  решение  об  аресте  Тимошенко  еще  в  сентябре.  Она  считает  это  решение 
очередным грязным трюком, направленным на дискредитацию Ющенко во время предвыборной кампании. 

Представитель  Тимошенко  Виталий  Чепинога  заявил,  что  она  отложила  визит  в  Россию  в  связи  с  началом 
весенне-полевых работ, но аналитики сочли это объяснение дипломатической уловкой. 

Министр иностранных дел России Сергей Лавров считает, что для ее визита нет никаких препятствий. "Мы готовы 
к самому широкому, полноформатному диалогу", – заявил он. 

Лояльные Кремлю политические комментаторы обвиняют Тимошенко в том, что она хочет шантажировать Россию, 
чтобы заставить снять с себя все обвинения. 

"Российская Генпрокуратура не может выставлять себя на посмешище и закрыть уголовное дело только потому, 
что лицо, против которого оно было возбуждено, впоследствии было избрано премьер-министром соседней страны",  – 
говорит Константин Затулин, депутат Госдумы и директор Института стран СНГ. 

Сергей  Марков,  директор  Института  политических  исследований,  полагает,  что  Тимошенко  пытается  таким 
образом  отвлечь  внимание  от  политики,  проводимой  ею  внутри  страны.  "Тимошенко  мешает  приехать  в  Россию 
развернувшаяся после революции борьба", – сказал Марков.
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ФОРУМ
Визит Тимошенко: полевые работы не ждут или в Россию с чистой 
совестью?

13.04.05, Информационно-аналитическая программа «Радиус», ВВС (Би-Би-Си)

В эфире информационно-аналитическая программа «Радиус». В студии русской службы британской корпорации 
BBC  Анна  Дементьева.  Добрый  вечер!  Гости  нашего  «Радиуса»  сегодня  -  Директор  Института  стран  СНГ,  депутат 
Государственной Думы России  Константин Затулин, Директор Европейского института интеграции и развития (Украина) 
Дмитрий Выдрин и руководитель Института стратегических оценок Виктор Мизин.

Ведущая: Премьер, прозванная «газовой принцессой», в Москву не приедет. Что же помешало долгожданному и 
важному государственному визиту? Посевная кампания на Украина или прокурорская кампания в России?

Министр экономики Украины Сергей Терехин сказал, что отмена визита произошла из-за заявления генпрокурора 
России Владимира Устинова, который недавно заявил, что уголовное дело, заведенное против Юлии Тимошенко, до сих 
пор  не  закрыто.  Согласно  этому  заявлению,  арестовывать  ее  не  будут,  так  как  она  обладает  иммунитетом,  но 
подследственной она по-прежнему остается. 

Константин Федорович! Первый вопрос Вам. Почему сначала руководство России приглашает премьер-министра 
Украины с официальным визитом, а потом устами Генпрокурора тут же напоминает, что на самом деле она под следствием. 
Разве так протягивают руку дружбы с правительством,  отношения с которым, мягко говоря, непростые?

Затулин:  Мне кажется, что не следует считать российскую сторону виновной в непростых взаимоотношениях с 
правительством Украины. Это касается и России, и Украины. В данном случае можно сравнить вклад обеих сторон в эти 
непростые отношения. 

Что касается заявления Генерального прокурора, то оно прозвучало в связи с его вчерашним утверждением на 
очередной срок в Совете Федерации. Он отвечал на вопрос. И как человек, который назначается на должность, он должен 
был это сделать. 

Вопрос  прозвучал:  «Прекращено  ли  уголовное  дело  в  отношении  Тимошенко?»  Оно  не  прекращено. 
Действительно, оно не прекращено и не может быть прекращено хотя бы по той причине, что российская сторона уверена в 
том,  что злоупотребление имело место.  По этому делу осуждены несколько российских граждан,  которые находятся в 
заключении. Например, генерал Олейник. 

Юлии Тимошенко были даны все гарантии (в том числе и со стороны Президента России Владимира Путина, когда 
он был в Киеве),  что никто не будет ее тревожить в связи с этим уголовным делом, поскольку она является премьер-
министром соседней страны. 

Но это не значит, что мы можем взять, да и отменить уголовное дело и закрыть глаза на то,  что оно велось 
несколько лет, и некоторые люди уже по нему осуждены. 

Эти чрезмерные претензии -  проявление неуважения к  нашему правосудию.  Я думаю,  никакое правосудие на 
такой публичный вызов отвечать не стало бы.

Ведущая:   Хорошо.  Узнаем  мнение  украинской  стороны.  Так  посевная   кампания,  какие-то  собственные 
экономические проблемы на Украине или все-таки угроза ареста помешали приезду Юлии Тимошенко в Москву?

Выдрин:    Я  абсолютно  согласен с  моим добрым,  старым знакомым Константином Затулиным,  что  никаких 
юридических угроз, тем более ареста быть не могло, потому что визит проходил на таком высоком уровне. Хотя я немножко 
не согласен с Константином Федоровичем, когда он все объясняет с точки зрения политической целесообразности. Есть, 
наверное, еще и моральная сторона этого дела. Я думаю, что по меньшей мере неделикатно за день до визита одного из 
лидеров страны высказываться по поводу каких-то юридических казусов или проблем,  связанных с этим человеком.  Я 
думаю, что он имеет право как чиновник высказывать свою точку зрения, но учитывать конкретные обстоятельства, в том 
числе и моральные факторы. Я много лет знаю Юлию Владимировну как человека деликатного. И я знаю, что она реагирует 
довольно остро на такие вот, может быть, не вполне корректные с точки зрения морали заявления. Поэтому, я думаю ее 
право выбирать - ехать или не ехать в это время. 

Может быть, не самое подходящее время для визита, раз российская сторона не может договориться по поводу ее 
приезда. 

Что это? То ли дружественный визит премьера соседней страны по приглашению президента, то ли это вызов 
Генпрокуратуры России, поскольку дело не прекращено? Поэтому, это право Тимошенко выбирать время и возможность 
такого визита. И я думаю у нее есть право перенести сроки визита в Россию, в том числе и по некоторым объективным 
обстоятельствам, которые тоже существуют. На Украине действительно идет посевная. 

Ведущая:  Давайте к посевной мы вернемся чуть позже. Вы сейчас заговорили о самом деле, которое лежит в 
российской Генеральной прокуратуре. И, видимо, по намерению Генерального прокурора, который еще в течение пяти лет 
будет работать на этой должности. И он будет дожидаться, пока Юлия Тимошенко утратит иммунитет, когда завершится 
срок ее премьерских обязанностей. Давайте подробнее об этом деле. 

Когда в России говорят о деле Тимошенко, то российская публика воспринимает это так, что речь идет о каких-то 
многомиллиардных поставках газа, которые совершались в 90-е годы. Прокурор Устинов вчера сказал, что причинен ущерб 
российскому бюджету в 100 миллионов долларов США. 
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Мизин:  Мне кажется, тут надо четко разделять те претензии и тот конфликт,  который был у г-жи Тимошенко, 
сейчас ведущего украинского политика, с  бывшим руководством Украины. Тогда против нее были инициированы дела, 
которые, как мы сейчас понимаем, все рассыпались, в том числе и в связи с делом г-на Лазаренко, бывшим премьер-
министром Украины, который сейчас отсиживает свой срок в Соединенных Штатах Америки. В данном случае речь идет о 
деле,  касающимся  попытки  российского  министерства  обороны  закупить  для  себя  некоторое  имущество:  мебель  на 
Украине. И я не хотел бы с этим связывать даже дело осужденного г-на Олейника, хотя он оспаривает свою вину. Это 
другой вопрос. А тут речь идет о двух полковниках из Управления материально-технического обеспечения Минобороны. И 
это дело не закрыто. Процесс еще идет. Если мы не хотим использовать методы Вышинского, то дела никакого нет, так как 
нет никаких доказательств.

Ведущая: А  в чем обвиняется Юлия Тимошенко?
Мизин:  Она обвиняется в том,  что вот эти  98 миллионов долларов были завышенной ценой за мебель,  что 

мебель не поступила полностью на указанную сумму. До сих пор это оспаривается. 
Еще там 11 миллионов фигурируют. То есть, речь идет о табуретках и стульях. Эти офицеры говорят, что давайте 

разберемся по какой шкале надо считать, учитывается ли НДС в этой цене и прочее. То есть, газ не имеет к этому никакого 
отношения. Все и так понятно, даже в пословицу вошла легенда о независимости нашей прокуратуры. 

Но мы понимаем,  что дорого яичко к  Христову дню.  Эта фраза была сказана как  раз накануне визита.  Надо 
понимать деликатность отношений с Украиной. 

Я думаю, что реакция была естественной. Ничего другого ожидать было нельзя от украинской стороны.
Ведущая:  Кстати,  говоря  о  возможности  прекращения  этого  дела,  вчера  Генпрокурор  Устинов  сказал,  что 

российскому государству  причинен ущерб порядка 100 миллионов долларов. И дальше он говорит слова, которые можно 
воспринять как элегантный намек. Устинов буквально сказал следующее: «Если бы этот ущерб был возмещен, то ситуация 
была  бы  другая.  Но  пока  ничего  не  изменилось,  и  у  Главной  военной  прокуратуры нет  оснований  для  прекращения 
следствия». 

Г-н Затулин! Вам не кажется, что  фактически названа цена вопроса вот такими заявлениями прокурора?
Затулин: Прежде я все-таки хотел бы отреагировать на то, что было сказано только что моим старым знакомым 

Дмитрием  Выдриным.  Кажется  он  теперь  ко  всему  прочему  еще  и  советник  Юлии  Тимошенко.  Я   его  поздравляю  с 
назначением. 

Во-первых, хотел бы заметить, что он совершенно безосновательно апеллирует к тому, что российская сторона не 
может разобраться в своей позиции. Как раз позиция российской стороны в отличие от украинской, которая то объясняет 
неприезд Тимошенко тем,  что она обижена уголовным  делом многолетней давности, то объясняет это весеннее-полевыми 
работами в этом году. Вот здесь, мне кажется, украинской стороне надо разобраться с объяснениями причин отсрочки 
визита. 

Что касается российской стороны, то все совершенно очевидно. Г-н Мизин это, по-моему, только что подтвердил. 
Идет  процесс.  В  этом  процессе  фигурируют  как  российские  граждане,  так  и  граждане  Украины,  в  том  числе   г-жа 
Тимошенко. Если в результате этого процесса станет ясно, что они невиноваты, значит, на этом основании дело будет 
прекращено. До тех пор пока это не будет установлено, ни от одного правосудия, если оно считает себя правосудием, 
нельзя требовать исходя из того обстоятельства, что очень   деликатно себя чувствует Юлия Владимировна Тимошенко, 
что она является премьер-министром Украины. Ни от какого правосудия нельзя требовать отмены уголовного дела на том 
основании, что раз она премьер-министр, значит, она не воровала. 

Напомню, что никакой статус не уберег г-на Бородина от ареста в Соединенных Штатах, куда он приезжал по 
приглашению. В данном случае российская сторона сделала максимум возможного, то есть, она предупредила заранее, что 
никаких следственных действий, никаких арестов, никаких злоключений с г-жой Тимошенко не будет в России. 

Что касается желания ехать или не ехать в Москву. Вы знаете, если не хочет украинский премьер ехать в Москву, 
пусть не едет. Я так думаю, что у нее есть, о чем говорить со своими российскими коллегами. Мы ровно настолько же 
заинтересованы в этом визите, как и на Украине. Ровно настолько же.

Ведущая: А вот в чем собственно цена этого визита? Что останется нерешенным, недоговоренным из-за того, что 
он сорвался?

Затулин:  Во-первых, существует масса со стороны украинских властей разноречивых мнений о судьбе участия 
Украины  в  Едином  экономическом  пространстве.  С  одной  стороны,  нам  говорят,  что  мы  намерены  выполнять 
договоренности. И об этом говорит г-жа Тимошенко. С другой стороны, уже много месяцев президент Ющенко продолжает 
изучать документы. И об этом тоже говорят. Такое впечатление, что у него нет времени, чтобы со всем этим ознакомиться. 

Ведущая:  Вы имеете  в  виду три месяца,  прошедшие с момента  вступления его  в  должность? Переговоры с 
Леонидом Кучмой шли несколько лет и также не закончились ничем определенным.

Затулин: Минуточку. Речь идет не о переговорах, которые могут действительно идти многое время. Речь идет об 
изучении уже достигнутых и уже записанных договоренностей. Я не вижу никаких причин, по которым через два месяца 
после инаугурации Ющенко вновь говорит о том,  что мы еще не все выяснили в отношении договоренностей, которые 
предыдущая власть заключила с Россией по Единому экономическому пространству. Это нежелание выяснять. Какой-то 
странный абсолютно предлог. 

Есть масса и  других вопросов, которые, наверное, интересны как России, так и Украине. Но я бы не хотел, чтобы 
возникло такое впечатление (а оно у нас начинает возникать), что этим визитом Юлия Владимировна как бы слегка нас 
шантажирует. «Вот, закроете дело: приеду. Не закроете: не приеду». 
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Ну, не хочет приезжать, пусть не приезжает, в конце концов. Можно как угодно упрекать наше правосудие, но если 
бы сегодня наша Генеральная прокуратура заявила, что раз Тимошенко едет, закрывается уголовное дело на нее, поводом 
для претензий к этому правосудию было бы гораздо больше, чем до этого.

Ведущая:  Ну,  понятно.  То  есть,  объективность  российского  правосудия  Вы  ставите  выше  дипломатических 
учтивостей и прочих межгосударственных тонкостей в отношениях.

Затулин:  Дипломатическая учтивость была проявлена. Дипломатическая учтивость состоит в том, что ей даны 
гарантии, что ее по этому поводу никто не будет беспокоить во время  ее приезда в Москву. 

Ведущая: Ваше мнение мне ясно. Давайте спросим Дмитрия Выдрина. Есть такое мнение, что визит был просто 
неподготовлен.  И  поскольку  украинское  правительство  не  определилось  еще  со  своим  отношением  к  Единому 
экономическому пространству, то и ехать премьер-министру в Москву не с чем. 

Выдрин: Я в какой-то степени причастен хотя бы как директор института, который участвовал в подготовке визита 
премьера.  Мне  кажется,  что  визит  был  абсолютно  подготовлен.  Более  того,  я  просто  знаю,  что  Юлия  Владимировна 
собиралась ехать с некоторыми инициативами, которые должны были быть озвучены. Я уверен, что они были бы озвучены 
на встрече, которая состоится между нею и Президентом Российской Федерации и премьер-министром России. 

Я только немножко удивляюсь позиции моего хорошего старого знакомого Константина Затулина. Когда бы он и по 
какому поводу не говорил, всегда виновата только украинская сторона. Поэтому в таком контексте вести диалог очень 
тяжело. Чтобы мы не сделали, мы, безусловно,   будем виноваты. 

Хотя я могу вспомнить, как визит г-на Ельцина на Украину переносился 29 раз. И ни разу украинская сторона не 
торопила.  Есть  желание  перенести,  значит,  есть  какие-то  причины.  Ни  разу  мы  не  намекнули  на  обстоятельство 
неподготовленности его визита или на какие-то другие отягощающие возможно обстоятельства. 

Но стоило украинской стороне, может быть, проявить некую сдержанность в связи со странным совпадением, а 
совпадение действительно странное… 

В  политике  нет  случайностей.  Прав  наш  предыдущий  собеседник,  который  сказал,  что  по  меньшей  степени 
бестактно за день до приезда российского премьера делать такие заявления, которые сделал государственный прокурор. Я 
думаю, что просто в этой ситуации можно было промолчать или уйти под каким-то хорошим предлогом от ответа.

Ведущая: Давайте послушаем, какую оборонительную реакцию вызвала эта история, например, у вице-премьера 
Украины Анатолия Кинаха. Вот, что он заявил сегодня.

Кинах: Я думаю, что мы как независимое государство найдем все возможности для того, чтобы защитить и честь, и 
достоинство Украины, и честь, и достоинство премьер-министра Украины Юлии  Владимировны Тимошенко.

Ведущая:  Так  заявил  Анатолий  Кинах,  экс-премьер  Украины,  а  ныне  вице-премьер.  Виктор  Мизин!  А  какие 
средства действительно есть у украинской стороны? Что спецназ, «Беркут» или «Сокол» отбил бы Юлию Тимошенко от 
российского спецназа в  случае попытки ареста? Но если серьезно,  что теперь делать? Так и  будет Юлия Тимошенко 
избегать российской территории?

Мизин: Идет сложный процесс притирки политиков двух стран. Я убежден, что Россия сделала огромную ошибку 
благодаря горе-политтехнологам, когда просто неправильно просчитала предвыборную ситуацию. Украинский народ - это 
наш братский народ. Нам никуда не деться друг от друга. Мы обречены быть вместе даже при всем европейском векторе и 
стремлении войти в НАТО, который сейчас обозначился в украинской политике. 

Они понимают, что без России им никуда не деться. Экономика России, российские олигархи. Кстати, никто не даст 
таких огромных средств Украине, необходимых для ее дальнейшего успешного развития, которые дает Россия. Поэтому, я 
уверен, что процесс взаимного обогащения политических культур будет продолжаться. 

Россия - великая держава. Нам,  наверное,  надо было проявить больше такта и терпимости.  Все-таки момент 
деликатный. Вот мы сейчас увидели, по словам г-на Выдрина, как болезненно воспринимаются некоторые наши шаги. А у 
нас сейчас стоит критическая задача перед Москвой. Это укрепление или реинкарнация СНГ или построение какого-то 
нового интеграционного сообщества, где, конечно, отношения с Украиной будут играть центральную роль. 

Сейчас поздно говорить уже о том, упустили ли мы Украину или  кто ее упустил. 
Ведущая: То есть, для вас это факт, что упустили?
Мизин:  Нет. Для меня факт, что была сделана колоссальная ошибка, когда просто не поняли, что за Януковича 

украинское  общество  голосовать  не  будет,  и  пытались  политтехнологи  убеждать  Кремль  в  противном.  Сейчас  надо 
исходить из реалий. Как всегда наша российская политика на этом строилась, исходя из того, что никуда нам друг от друга 
не разбежаться. Я уверен, что визит этот состоится рано или поздно. И это прекрасно понимают и в Киеве.

Ведущая: Когда он состоится? Когда Генеральный прокурор заявит что-то иное, или ...
Мизин:  Я думаю, что это будет решено по дипломатическим каналам. Но я думаю,  что на недавней встрече 

Президента Путина и г-жи Тимошенко был задан определенный вектор развития. 
Ведущая:  Вы считаете, что прокурор Устинов высказывал свое личное мнение либо все-таки согласовал его с 

Кремлем?
Мизин: Я не могу его обвинить, что он действовать по указке Кремля. Все мы знаем, как независима российская 

прокуратура. Но тут просто обращает на себя внимание время, когда это было сделано. Я еще раз хочу сказать, что я 
уверен,  произойдет притирка и, в конечном счете, отношения будут развиваться поступательно. Нам никуда не деться друг 
от друга.

Ведущая: Г-н Затулин! Возникает такой вопрос. Вот при всех этих казусах, при таких отношениях между ведущими 
политиками  двух  государств,  какое  может  быть  Единое  экономическое  пространство?  Пока  что  единое  уголовное 
пространство лоббируется из Москвы.
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Затулин:  Что  касается  Единого  экономического  пространства,   то  в  этой  схеме  изначально  существовали 
серьезные сомнения. Сомнения возникали в связи с тем, что во всех предыдущих случаях Украина при разных президентах 
никогда не выполняла договоренностей, связанных с интеграционными инициативами. Началось это еще в первые дни 
после провозглашения СНГ. Как мы помним, через несколько дней после подписания Беловежских соглашений, украинский 
парламент ратифицировал их с изъятиями, то есть заранее заложил особый подход к договоренностям, который Украина 
достигает в этом вопросе. У меня были с самого начала сомнения в том, что нас не водят за нос с участием Украины в 
Едином экономическом пространстве еще в те времена, когда президентом Украины оставался Леонид Кучма. 

Ведущая: Так может быть оставить этот проект в покое?
Затулин: Тем не менее, этот проект, безусловно, предлагающий Украине, как и Белоруссии, Казахстану и России, 

задуматься над тем, будет ли их совместное объединение более весомо, чем их разноречивые, разнородные усилия, чтобы 
вести переговоры и с Европейским союзом, и со  Всемирной торговой организацией. Вот в чем смысл этого предложения.

Ведущая:  Из того,  что Вы говорите,  как  раз  складывается впечатление,  что России это гораздо нужнее,  чем 
Украине.

Затулин:  Россия всегда пытаясь реализовать идею интеграции, прибегая к разного рода форматам. Вы знаете, 
что существует такой формат как Евразийское экономическое сообщество. До определенного времени ни  в одном из этих 
форматов  Украины не  было.  Украина  избегала  их.  Потом на  каком-то  этапе  сочла  возможным для  себя  участвовать. 
Естественно, мы приняли это серьезно. После того,  как власть на Украине поменялась…  Кстати, я не удержусь, хочу 
сказать,  как  мне  уже  надоело  слушать  эти  все  глупости  про  злых  российских  политтехнологов,  которые  совратили 
российскую власть в случае с выборами на Украине! 

Хочу  заметить,  что  на  выборах  на  Украине  все  кто  угодно,  все  кому  не  лень  участвовали.  Само  по   себе 
иностранное вмешательство на выборах на Украине началось задолго до выборов! И не с нашей стороны. И мы были 
фактически поставлены перед фактором, когда за несколько лет до выборов было несколько попыток,  кстати говоря, с 
участием  Тимошенко  и  других  тогда  еще  лидеров  оппозиции  свергнуть  действующую  власть.  Эти  попытки 
оркестрировались ...

Ведущая: Эта тема обширная.
Затулин: ... обширная и я не буду ее затрагивать, но эти попытки оркестрировались в том числе и из-за рубежа. 

Там были сочувствующие этим попыткам. Поэтому не нужно изображать дело таким образом, что вот российская власть во 
всем виновата, и она приняла неправильное решение, поэтому она должна каяться, должна закрывать уголовные дела. 

Ведущая: Поскольку у нас осталась буквально мало времени, я хочу дать возможность Дмитрию Выдрину кратко в 
течение одной минуты ответить на вопрос, кому же все-таки нужнее был этот визит и кому нужнее эти экономические 
проекты, которые сейчас на столе переговоров? России или Украине? 

Выдрин:  Фатальная ошибка этих проектов заключается в том, что они строились в проекте как номенклатурные, 
как чиновничьи, но не как гражданские. Вот Константин Затулин сказал, что украинские президенты не выполняли своих 
обязательств. Так надо было говорить не только с украинскими президентами. Может быть к этим проектам нужно все-таки 
по-тихоньку привлекать народы Украины и России. В транснациональных  государственных межгосударственных проектах в 
Европе участвует население этих стран. Проходят референдумы, опросы. Я не знаю как в России, а мы при старой власти 
узнавали  задним  числом,  когда  нам  по  телевизору  говорили,  что  президенты  России  и  Украины  подписали  такие-то 
соглашения.

Ведущая: То есть, вы склонны ставить крест на тех проектах, которые существовали до сих пор?
Выдрин:  Пока мы не перейдем в цивилизованный европейский формат создания таких проектов, пока не будет 

участвовать население в виде хотя бы опроса, пока не будет участвовать независимые эксперты… 
Мы эксперты, которые профессионально этим занимаются, мы не знали о чем эти соглашения.
Ведущая:  Спасибо.  Наше время,  к  сожалению,  подходит к  концу.  Проблемы российско-украинских отношений 

комментировали Директор Института стран СНГ,  депутат  Государственной Думы России Константин Затулин,  Советник 
премьер-министра Украины Юлии Тимошенко Дмитрий Выдрин и руководитель Института стратегических оценок Виктор 
Мизин.
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
В закон о соотечественниках будут внесены изменения

А.Докучаева
1 апреля с.г. в Комитете ГД по делам СНГ и связям с соотечественниками состоялось первое, заседание рабочей 

группы  для  работы  по  усовершенствованию  Федерального  закона  «О  политике  Российской  Федерации  в  отношении 
соотечественников  за  рубежом»  №  99-ФЗ  от  24  мая  1999г.  О  создании  такой  группы  вопрос  был  поставлен  на 
Правительственной  комиссии  по  делам   соотечественников  за  рубежом  еще  весной  прошлого  года.  Но  в  связи  с 
реформированием Правительства в работе Правительственной комиссия случился  почти годичный перерыв, а рабочая 
группа так  ни разу не собралась.  Как мы сообщали,  14 февраля с.г.  Правительственная комиссия  возобновила свою 
деятельность в новом составе и приняла решение о начале работы над поправками к закону о соотечественниках. 

Возглавляет  рабочую  группу  по  подготовке  предложений  по  внесению  изменений  и  дополнений  в  закон  о 
соотечественниках Председатель Комитета Госдумы  по делам СНГ и связям с соотечественниками. А.А.Кокошин, в ее 
составе: депутат Госдумы К.Ф.Затулин, представители  Правового Управления и аппарата Комитета Совета Федерации по 
делам  СНГ,  федеральных  министерств  (МИДа  и  Росзарубежцентра,  Минобрнауки,  Минкультуры,  Минфина,  Минюста), 
Федеральной таможенной службы, Аппарата Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации, Департамента 
внешних связей Президента Татарстана,  Института стратегических исследований, Института социологии РАН, Института 
стран СНГ.  Всего в  списке членов рабочей группы обозначено 24 человека,  16 из  которых приняли участие в первом 
заседании.

Председатель рабочей группы не смог присутствовать, по его поручению вела заседание руководитель Аппарата 
Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками М.Н.Лазутова. Она сообщила, что 21 апреля Комитет по делам СНГ 
проводит  Круглый стол  на  тему:  «Законы РФ «О гражданстве  РФ»  и  «О  государственной   политике  РФ в  отношении 
соотечественников за рубежом»: реальности правоприменительной практики и пути  совершенствования». 

Запланированный  Круглый  стол  вписывается  в  план  рабочей  группы  по  совершенствованию  закона  о 
соотечественниках.  Участникам  рабочей  группы  предложено  представить  соображения  по  поправкам  в  закон  о 
соотечественниках и вынести их на обсуждение предстоящего Круглого стола. Таким образом, эти предложения получат 
первую общественную «обкатку». Круглый стол  пройдет через год после аналогичного мероприятия 15 апреля 2004 года на 
тему  «О  вопросах  совершенствования  законодательства  Российской  Федерации  в  отношении  российских 
соотечественников за рубежом и вынужденных переселенцев. Круглый стол 21 апреля с.г. призван обсудить те проблемы, 
которые выявились за прошедший год в правоприменительной практике и  дать толчок законодательной деятельности для 
исправления  законов  с  тем,  чтобы  защитить  права  соотечественников  и  адекватно  отразить  интересы  Российской 
Федерации по отношению к соотечественникам за рубежом на современном этапе. 

Участники первого заседания рабочей группы согласились с тем, что назрела необходимость совершенствования 
законодательства,  регулирующего  взаимоотношения  России  и  ее  диаспоры.  Об  этом  свидетельствуют 
многочисленные  обращения  соотечественников,  поступающие  в  Государственную  Думу,  в 
Правительственную комиссию, в Институт стран СНГ. Наиболее часто упоминаются следующие положения закона о 
соотечественниках:

- декларативный характер закона не позволяет органам власти в центре и на местах реагировать на предметные 
и весьма конкретные просьбы и обращения соотечественников;

- размытость определения соотечественников затрудняет работу органов власти Российской Федерации с этой 
категорией граждан, не  позволяет  выделить  ее  из  других  категорий  постоянных  жителей  стран постсоветского 
пространства;

-  не  определены  возможности  практического  использования  документа,  подтверждающего  принадлежность 
российским соотечественникам, выдача которого предусмотрена законом.

Для  законодательного  обеспечения  работы  с  соотечественниками  российских  регионов  необходимо 
вернуть  в  текст  закона  изъятия,  сделанные  известным 122  законом,  согласно которым регионы  России оказались 
лишены возможности участия в реализации программ  поддержки соотечественников за счет собственных бюджетных 
средств.

Острым для соотечественников остается проблемы приобретения российского гражданства, легализации их при 
прибытии на территорию Российской Федерации, поскольку в новых законах, принятых в 2002 году, вообще  «забыли» о 
том, что у России существуют за рубежами соотечественники, ставшие иностранцами не по своей воле после развала 
СССР. И далеко не все из тех, кто хотел бы принять российское гражданство, смог это сделать за 10 лет, суверенного 
существования бывших братских союзных республик. 

Уже  на  предварительном  обсуждении  стало  ясно,  что  требуется  комплексное,  пакетное  решение  задачи. 
Нуждаются во внесении поправок не только закон, определяющий политику России в отношении соотечественников, но и 
другие законодательные акты, которые необходимо будет подправить в связи с новой редакцией базового закона. Это 
законы «О гражданстве РФ», «О правовом положении иностранных граждан в РФ» ,  «О въезде в РФ и выезде из РФ». 

Также высказано предложение о необходимости разработки и принятия специального закона о репатриации в 
Российскую Федерацию, который должен защитить право российских соотечественников, возвращающихся в Россию, на 
упрощенную процедуру легализации в  Российской Федерации и получения российского гражданства.  Очевидно,  что на 
Круглом  столе  вновь  будет  поставлен  вопрос  о  необходимости  принятия  такого  закона.  Концепция  данного 
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законодательного акта разработана в Институте стран СНГ и обсуждена с юристами Форума переселенческих организаций. 
Совместными усилиями Института и Форума еще летом прошлого года подготовлен и проект закона о репатриации. Пока он 
лежит в запасниках без движения. 

Государство и диаспора
Куда податься? 
Виктор ШЕСТАКОВ, председатель Русской общины Полтавщины и Отделения РДУ в Полтавской области, член 

Комитета РДУ по идеологии и общественным связям. В известном кинофильме «Чапаев», «пересичный» крестьянин сетует 
в  посиделковой  болтовне:  «Белые  придут  –  грабют,  красные  придут  –  тоже  грабют,  ну  куды  бедному  крестьянину 
податься?»

05.04.2005., Русская Правда 
Виктор ШЕСТАКОВ

Ситуация до боли знакома русским Украины, перед которыми как тень отца Гамлета маячит подобный вопрос – 
«куда податься русскому на Украине?» Призрак разорённой и утраченной страны взывает об отмщении за многие годы 
гонений и поругания святынь – великого единого Отечества, русского языка, культуры, духовности... Особенно явно этот 
призрак начал мучить русских в смутное безвременье «победившего помаранча», когда как грибы после дождя на Украине 
стали проявляться всякие «защитники» и «радетели» всего русского. Их не было рядом с нами все эти годы после развала 
Союза. А теперь они, проиграв в борьбе с помаранчевыми, как Джин из бутылки, вдруг появились на свет Божий и стали со 
всех сторон совращать русских Украины своей «новой оппозиционностью», старательно приукрашиваемой баснями о том, 
как они будут защищать русский народ, придавать русскому языку какой-то там статус,  бороться за дружбу с Россией, 
которой они дюжину лет подковёрно сопротивлялись.

Мы, всегда осознававшие себя русскими – детьми великой культуры и великого народа, сплотившего грандиозную 
страну  от  Белого  моря  до  Кушки,  от  Карпат  до  Камчатки,  были  единственным  относительно  устойчивым  элементом 
перманентной оппозиционности с 1991 г., то есть с момента старта легитимизированной государственной русофобии. За 
все 13 лет украинской независимости, до начала «оранжевого путча», мы были едва ли не естественным идеологическим 
противником  правящего  режима.  Нас,  а  не  представителей  разных  там  атавизмов,  власть  определила  врагами  на 
ментальном уровне. Нас называли «маргинальными наследниками имперского мессианства», мы воспринимались ими как 
звено, которое сможет вновь приковать их к единому восточнославянскому организму. Именно в нас власть видела живой, 
духовно  устойчивый  организм  сопротивления  «национал-демократическим»  мутациям.  То  есть,  всё  «допомаранчевое» 
время мы были в настоящей, хотя и почти неорганизованной оппозиции, где нас пинали и топтали Кравчуки, Кучмы и другие 
власть  придержащие,  вплоть  до  последних  аппаратных писарчуков,  которые при  этом не  забывали твердить  о  своем 
интеграционном курсе на Восток и реверансно приседать перед Кремлем, держа ему, при этом, дулю в кармане.

Теперь у трезубого штурвала другие шкиперы. Их подручные и приближенные часто уже и не скрывают природной 
русофобии,  а  зачастую  и  вовсе  забывают  одеть  маску  толерантности,  даже  когда  речь  идет  о  правах  человека  и 
«незыблемых принципах демократии». То есть,  мы опять находимся в положении «чапаевского» крестьянина,  которого 
«грабят и будут грабить». А податься и теперь, кажется, особенно некуда…

Объективно или субъективно повелось на Руси,  что «русские долго запрягают».  Причем настолько долго,  что 
многие из них просто позабыли о своей русскости. Многие из русских уже осознают себя не русскими, а «либералами», 
«демократами», «коммунистами», «прогрессивными социалистами», или «украинскими бизнесменами». Они сдают своих 
детей в украинские школы, где те забывают истинный язык предков, начинают болтать и писать на непонятном наречии, 
изобретаемом в сомнабулических лабораториях «профессоров новой лингвистики», вроде Драча, Мовчана и Жулынского. В 
этих же школах послушное педагогическое стадо, наверное по-прежнему считающее себя передовым отрядом духовности, 
вкручивает в неокрепшие головы псевдоисторические маразмы о племени укров, строивших египетские пирамиды, об их 
мореплавателе  Пылыпе,  открывшем  в  незапамятные  времена  острова,  названные  Пылыпинамии,  и  о  галычанах, 
заселивших некогда земли Галилеи, Галлии и Галисии, и давших им эти названия…

Эти  же  «русские»  люди  отказывались  признать  свою  национальность  во  время  переписи,  по  прагматичным 
соображениям типа «нам еще тут жить…», таким образом превратившись в бывших русских. Изобретенные Айтматовым 
манкурты  были  продуктом  направленной  селекции.  Вчерашние  русские  становятся  таковыми  и  по  собственной  воле. 
Вспомните клип времен последней президентской кампании: юный студент с русским лицом говорит о том, что его родной 
язык –  русский,  но родился он на Украине,  и  что он – украинец,  чем и гордится.  Он и есть тот,  для многих ставший 
привлекательным, продукт многолетних экспериментов по трансформации национально-культурного самосознания русских 
Украины,  по  превращению  их  в  «украинцев»,  гордящихся  своим  неопределённым  национальным  происхождением, 
самозабвенно и добровольно готовых раствориться в евразийском наднациональном субстрате нового тысячелетия.

Но были и те кто, медленно, но все же запрягали запутавшуюся и частично уже усмирённую русскую тройку. Те, 
кто,  преодолевая  отсутствие  опыта,  вопиющий  дилетантизм,  взаимные  конфликты,  неизменную  заразу  тупого 
«фюрерства», идентифицируя себя русскими, часто почти вслепую, наугад начинали сопротивление.

Политические  поводыри,  которым  не  были  интересны  русские  и  их  судьбы,  равно  как  и  судьба  всей 
восточнославянской цивилизации, ушли в «евроцентризм», «социал-демократию», в различные квази-славянские течения, 
наконец – в некий «прогрессивный социализм», в многообразие других одноклеточных по идейности партийных организмов. 
Но всегда, при необходимости, они стряхивали пыль с «русского вопроса» и размахивали им, как кистенем в предвыборных 
драках. Менялись победившие партии, президенты, не менялось лишь убогое состояние этого самого «русского вопроса». 
Сейчас,  после  событий  «революции»,  количество  тех,  кто  снова  достаёт  из  своего  затхлого  сундука  русский  флаг, 
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удесятирилось за счёт проигравших выборы. Вылезшие из праха беспринципности и безыдейности, «защитники» русского 
языка, культуры, «сторонники» интеграции с Россией растягивают избирателей, оставшихся русскими, несмотря ни на что. 
Как паук-мухоед затягивает муху в свою сеть, чтобы впрыснув яд, высосать из её тела всё нутро, так и они растаскивают 
русскую  душу  по  своим  плоским,  одномерным  политобразованиям.  Иные  пытаются  девальвировать  ценность  истинно 
русских организаций, пристёгивая их к совершенно не русским политформированиям и политбрендам, типа «Братства» 
Корчинского или «прогрессивного социализма» неопределённой этимологии…

Посетит  ли  оставшихся  русских  прозрение?  Прозрение  того,  что  пора  прекращать  позволять  
пользоваться собой?

После прихода к власти «оранжкратов» мы вновь задаемся вопросом: «Что дальше? Куда податься русским?» Но 
время вопросов уже в прошлом. Как прошло и время наивного тыканья в титьку очередной «кормилице», решившей ради 
собственной сытости вновь поговорить о «русском вопросе» на Украине. Вспомним, под какими лозунгами победил тогда 
еще политически невзрачный Кучма! Сегодня эти же лозунги подбирают куда более респектабельные господа… Неужели 
мы снова готовы заваливать СВОЕЙ яростью площади, защищая их проигрышных кандидатов – выдвиженцев власти, что 
вытирала о нас ноги? Или мы снова готовы ходить маргинальными тропами, опуская Великое Русское дело до уровня 
майданных тусовок «революционеров-оппозиционеров», нанятых за деньги сегодня одних, а завтра других представителей 
старо-новой власти?

Уже  закончилось  и  время  рекрутирования  «в  русские».  Тех,  кто  прикрыл  свое  происхождение  апатией, 
равнодушием, сытостью, политической принадлежностью, религией или чем-то еще, не стоит тянуть к себе, танцуя перед 
ними «танец живота» и думая, что они проснутся и вдруг станут активно исповедовать русскую идею. Так же не нужно 
собирать вокруг себя всех обанкротившихся маргиналов, которые за многие годы так и не смогли вырости больше, чем до 
уровня визжания на митингах, не приведших ни к каким позитивным изменениям в жизни общества. Все они, может быть, и 
не окончательно «мертвы» для Русского дела. Но нужно не тянуть в свои ряды, заманивая пряником или загоняя кнутом, 
этих людей, не осознающих важности самоорганизации русского народа в истинно русские организации. И не заниматься 
перетягиванием  канатов  с  маргинальными  организациями  на  тему  «кто  больше  сделал  для  русско-украинского 
сотрудничества», а самим уверенно двигаться вперёд. Так же не стоит тянуть в пресловутый общеславянский мир и тех, кто 
всеми конечностями упирается вхождению в него.

Нам,  русским,  деваться  некуда,  мы на  своей  земле.  И  если  так,  то  объединить  нас  должен  лозунг:  «Завтра 
принадлежит нам». И отвечая на вопрос «куда податься русскому на Украине?», скажу – объединяться вокруг Русского 
Движения и Русского Блока.  А дальше – дорога у  нас  одна –  традиционная и многовековая дорога  русских,  дорога к 
вожделенной Победе! 

Друзья и враги Нурсултана Абишевича 
Запуганные  чередой  «цветочных  революций»,  "русские  общественные  организации  имеют  отчётливое  

намерение поддержать на выборах 2006 г. действующего главу государства – президента Назарбаева".
29.03.2005., КУБ

Алексей Корнилов
В  Республике  прошли  массовые  мероприятия,  посвящённые  празднованию  Масленицы.  Официальными 

организаторами этих праздничных мероприятий выступили старейшие в Казахстане русские общественные объединения - 
Славянское движение «Лад» и «Русская община Казахстана».

В  Алматы,  Кокшетау,  Петропавловске  и  др.  городах  Казахстана  состоялись  концерты,  массовые  гуляния  с 
неизменным атрибутом этого весёлого праздника – русскими блинами. Наиболее масштабной Масленица была в Алматы. 
Около 1 млн. тенге было выделено для проведения праздника в южной столице главным спонсором, - известным своей 
благотворительной  деятельностью  заместителем  главы  «Русской  общины»,  казахстанским  предпринимателем  Юрием 
Захаровым.

Казалось  бы,  дело  сделано  –  и,  слава  Богу.  Но  обращает  на  себя  внимание  один  существенный  момент. 
Официальные  СМИ,  в  частности,  алматинские  издания  почему-то  обошли  стороной  это  незаурядное  общественно-
культурное событие. И, как думается, не без определённых на то причин. 

А между тем стоило бы обратить внимание на то обстоятельство, что во время празднования Масленицы была 
озвучена позиция русских организаций в отношении предстоящих президентских выборов. И она заключается в том, что 
русские общественные организации имеют отчётливое намерение поддержать на выборах 2006 г.  действующего главу 
государства – президента Назарбаева.

Также  известно,  что  на  этот  счёт  ведутся  активные  консультации  с  представителями  президентской 
администрации  и  готовится  соответствующее  соглашение.  В  них  принимают  участие  руководители  движения  «Лад», 
«Русской общины» и казачества.

«Ассоциация  русских,  славянских  и  казачьих  организаций»  (АРСК),  созданная  экс-премьером  Терещенко  под 
парламентские выборы, по причине своей крайней одиозности была исключена из этого процесса. 

По мнению отдельных участников переговорного процесса, «искусственность АРСК настолько очевидна, а сама 
фигура  Сергея  Терещенко  настолько  ангажирована,  что  «соседство»  с  АРСК  способно  дискредитировать  любую 
инициативу».  Кроме  того,  лидеры русских  организаций  не  хотят,  чтобы с  их  помощью Сергей  Терещенко  делал себе 
политическое «паблисити» в интересах «крышевания» своего обширного бизнеса.

Известно,  что  отдельные представители русских  организаций  до недавнего  времени принимали и  принимают 
активное  участие  в  деятельности  Народной  партии  ДВК.  Сами  же  руководители  русских  национальных  объединений 
официально  дистанцировались  от  радикальной  оппозиции,  предпочитая  наблюдать  за  политическими  коллизиями  со 
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стороны. Но теперь их позиция, судя по всему, изменилась. Надо полагать, не последнюю роль в этом сыграли события, 
связанные с чередой «цветочных революций» произошедших на пространстве СНГ.

Как  пояснил  в  интервью  газете  «Казак  степной»  руководитель  общественного  объединения  «Союз  казаков 
Степного  края»  г-н  Михайловский,  позиция  казачества  обусловлена  безопасностью  «нашей  исторической  Родины». 
Очевидно,  что  существующая  политическая  стабильность  и  сложившиеся  межнациональные  отношения  в  Казахстане, 
обусловленные  деятельностью президента  Назарбаева,  предпочтительнее  непредсказуемости  противников  президента, 
претендующих на власть в стране.

«…ведь неизвестно, кто придёт на смену и как он поведёт себя по отношению России и Западу. Под словом 
«запад» я подразумеваю блок НАТО во главе с США. Для нас достаточно тех событий, которые развиваются в Украине, 
Грузии и Молдове. Приход нового лидера в РК, вне сомнения,  повлечёт за собой передел собственности, что вызовет 
очередные потрясения, ни в коей мере не связанные с улучшением жизни простого человека», - заявил он.

Похожей точки зрения придерживается и большинство других руководителей русских национальных объединений. 
Они исходят из того, что действующий президент понимает жизненную важность сбалансированной национальной политики 
и не допускает непродуманных действий, способных нарушить хрупкое равновесие в полиэтнической стране. В тоже время 
у них нет оснований доверять политическим противникам президента, не имеющим, вообще, никакой внятной позиции по 
национальному вопросу и на практике оказывающимися большими националистами, чем те, кого относят к этой категории.

В  этой  связи  характерен  факт  вхождения  во  вновь  созданное  оппозиционное  движение  «За  справедливый 
Казахстан» ряда известных национал-патриотов, органически не приемлющих лично президента Назарбаева. Из числа же 
известных русских общественных деятелей в руководство движения, насчитывающего около сотни человек, вошли только 
Ирина Савостина, Пётр Своик и Владимир Чернышов. Остальные – люди в политическом отношении малозначительные и 
не известные казахстанской общественности. 

И это обстоятельство, конечно же, не стимулирует русскоязычных граждан к деятельному участию в казахстанской 
оппозиции. Как заявил один из них: «Я не стану выстилать «тюльпановую» дорожку тем, кто меня завтра, как в Киргизии, 
ограбит и сделает «случайной жертвой» уличных беспорядков, сославшись на проявления бытового национализма».

События  в  Киргизии,  сопровождавшиеся  погромами и насилием,  до  сих  пор  имеют  неоднозначную оценку  со 
стороны международного сообщества. Несмотря на то, что один из видных лидеров киргизской оппозиции Феликс Кулов 
исключил проявления национализма в отношении русского населения, есть факты, опровергающие это утверждение. Кроме 
того, трагический опыт кровавых столкновений в среднеазиатских республиках с очевидностью показал, что агрессия толпы 
направлялась, в первую очередь, в отношении объективно уязвимой части населения - этнических русских.

Руководство  России,  по  сложившейся  традиции  никогда  не  считавшее  своих  покойников,  предпочитает  не 
акцентировать внимание на положении русского населения в ближнем зарубежье. Поэтому русские организации, имея за 
плечами горький опыт прошлого, вынуждены самостоятельно принимать решения и выстраивать отношения с властными 
элитами в пользу стабильности и предсказуемости. Отсюда, по-видимому, и проистекает стремление русских казахстанцев 
поддержать действующего президента Нурсултана Назарбаева

Небезынтересно  то,  что  в  ближайшем  президентском  окружении  существуют  лица,  активно  противящиеся 
желанию  русских  организаций  оказать  поддержку  главе  государства  на  предстоящих  выборах.  Из  неофициальных 
источников  известно,  что  на  основных  участников  соглашения,  представляющих  президентскую  администрацию, 
оказывается мощное психологическое давление.  Неясны цели этого прессинга,  но  отчётливо  прослеживается желание 
«торпедировать» начавшийся процесс консолидации русскоязычных граждан вокруг фигуры президента Назарбаева. 

Следует сказать, что в электоральном смысле голоса русскоязычного населения имеют существенное значение, 
приближаясь  где-то  к  40%  от  общего  числа  избирателей.  Есть  основания  предполагать,  что  голоса  казахской  части 
населения во время выборов будут «растащены» между властью и оппозицией - те же национал-радикалы внесут свою 
лепту.  Но  если  президент  Назарбаев,  получив  поддержку  русских  организаций,  «возьмёт»  большую  часть  русского 
электората плюс голоса казахских своих сторонников, можно сказать, победа на выборах ему практически обеспечена. 

Посольство и соотечественники
В.Михайлов

Защита  интересов  наших  соотечественников  –  одним  из  основных  приоритетов  в  деятельности  посольств 
Российской Федерации в странах СНГ и Прибалтики. Тревожит осложнившееся положение российских соотечественников в 
связи  с  государственным  переворотом  в  Киргизии,  хотя  Российское  посольство  в  этом  государстве  давно  проводит 
активную деятельность по их поддержке . Как сообщает Отдел информации Посольства в Киргизии, в последние годы эта 
работа получила существенную материальную и организационную поддержку со стороны федеральных органов власти РФ, 
ряда российских регионов. 

Серьезное  внимание  уделяется  сохранению  русскоязычного  образовательного  пространства.  В  течение  трех 
последних  лет  в  школы  с  русским  языком  обучения  за  счет  средств  федерального  бюджета  и  по  линии  субъектов 
федерации (Москва, Татарстан, Свердловская область) в качестве гуманитарного дара поставлено свыше 300 тысяч экз. 
учебников,  методической  и  русской  художественной  литературы.  Традиционным  стало  проведение  на  базе  Киргизско-
Российского Славянского университета курсов повышения квалификации и конкурсов учителей-русистов, а также олимпиад 
школьников, научно-практических конференций. Второй год подряд старшеклассники  школ с русским языком обучения 
принимают участие в учебно-экскурсионной поезде по «Золотому кольцу России».

Важное  значение  придается  сохранению  национально-культурной  самобытности.  В  Русском  театре  драмы  и 
других  учреждениях  культуры  организуются  концерты,  выставки,  тематические  встречи.  Среди  наиболее  зрелищных 
проектов – концерты ко Дню России и Дню Конституции России, вечера, посвященные юбилеям А.Пушкина, А.Островского, 
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Ф.Тютчева, М.Лермонтова, М.Платова, С.Юлаева и других выдающихся деятелей российской истории и культуры, выставка 
председателя  Союза  художников  России  В.Сидорова,  гастроли  Театра  Ленсовета.  Речь  идет  о  поддержке  не  только 
русских, но и представителей других российских этносов – татар, башкир, представителей народов Северного Кавказа.

Еще  в  2002  г.  начат  цикл  мероприятий  «Навстречу  60-летию  Великой  Победы»,  включающей  военно-
мемориальные,  культурно-просветительные  и  социальные  проекты.  В  их  числе  научно-практические  конференции. 
Посвященные участию киргизстанцев в Великой Отечественной войне (по их итогам издано три сборника), праздничные 
концерты для ветеранов к 9 Мая, тематические встречи кавалеров Ордена Славы, блокадников и защитников Ленинграда, 
бывших узников нацизма. Организуется отдых участников боевого и трудового фронтов в лучших здравницах Киргизии, 
оказывается экстренная материальная помощь особо нуждающимся.

Материальное содействие оказывается не только ветеранам ВОВ, но и другим категориям этнических россиян, 
оказавшихся в сложных жизненных ситуациях. Ежегодно проводится т.н. «посольская елка» для детей соотечественников 
из нуждающихся семей, направление школьников на оздоровительный отдых в Россию.

Существенной  составляющей  работы  с  диаспорой  является  информационная  поддержка.  Общественные 
организации соотечественников, крупнейшие учреждения русской культуры, большинство школ с русским языком обучения 
имеют  возможность  получать  печатающиеся  на  местной  полиграфической  базе  российские  периодические  издания  – 
«Российскую газету», «АиФ» и «МК в Киргизстане» (издается в виде еженедельника),  а учебные заведения – журналы 
«Литературный Киргизстан» и «Русский язык и литература в школах Киргизстана».

Среди субъектов федерации особую роль в поддержке соотечественников играет правительство Москвы (поставка 
оборудования для учреждений русскоязычного образования и русской культуры, прием россиян в лечебные учреждения 
Москвы  и  т.п.).  Существенную  поддержку  татарско-башкирскому  землячеству  Киргизии  оказывают  Татарстан  и 
Башкортостан. Помощью своим диаспорам оказывают также Северокавказские республики.

Создание нормальных условий для проживания русской диаспоры,  защита их интересов –  главная задача не 
только руководителей Киргизии, но это и приоритетная задача в работе Посольства. Накопленный опыт, будем надеяться, 
поможет его работникам   успешно справиться с проблемами выдвинутыми временем.  

Русский язык. Культура. Образование
Разделяй и властвуй
Язык – достояние коллектива, существующее, как выразились непопулярные ныне Маркс с Энгельсом, “…и для 

других людей и лишь тем самым существующее также и для меня самого” (“Немецкая идеология”).
06.04.2005., Новигатор
Ольга ОРЕШНИКОВА

Нашим руководителям, резво отринувшим все свои достояния прежних лет, нелишне было бы также вспомнить 
идею, озвученную на XXVII съезде КПСС и тогда не вызвавшую возражений: “овладение… русским языком… расширяет 
доступ к достижениям науки, техники, отечественной и мировой культуры”.

Продолжение этой мысли звучит в высказывании одного современного крупного итальянского промышленника: “У 
себя  дома  ты  можешь  говорить  хоть  на  языке  племени  мумба-юмба,  но  для  общения  с  миром  существует  единый 
международный язык – английский”.

И  вот  что  говорит  по  этому  поводу  Н.А.Назарбаев  в  своем  выступлении  на  съезде  учителей  в  Астане: 
“Необходимость в английском – это мировая тенденция, очевидная необходимость. А прекрасное владение русским – это 
наше богатство, которое потерять крайне неразумно. Мы говорим и ведем документацию на русском потому, что сегодня 
этот язык знают все казахстанцы. Поэтому именно русский язык объединяет нашу нацию, всех граждан нашей страны. Так 
сложилось исторически? и в этом никто не виноват”.

Объявив один язык титульным в противовес другому, не потрудились объяснить – а зачем? 
Самобытность возродить? Но по этой логике нужно обязать Россию говорить на старославянском, ходить в лаптях 

и перевести в разряд святынь курную избу. Национальное самосознание формировать? Тогда нужно забыть о личности. Как 
выразилась  профессор  Н.А.Усачева,  “возможность  сделать  всех  счастливыми  и  довольными  в  рамках  тоталитарного 
режима была апробирована десятилетиями, конспекты еще целы и могут вполне послужить для новых уроков”.

Еще  есть  затейливая  версия:  “уважение  к  народу  и  его  языку”.  Но  язык  –  это  форма  мышления, 
жизнедеятельности, общения, взаимодействия, и он не может выучиться из-за сомнительных представлений об уважении.

Язык  точно  отражает  формы  развития  общества,  это  мыслительный  процесс.  Тогда  во  имя  уважения  надо 
вернуться на ту стадию, до которой развивался язык, на те формы жизни и жизнедеятельности человека. В свое время 
Казахстан  перешел  на  русский  язык  именно  потому,  что  был  совершен  скачок  на  новую  форму  взаимодействия: 
политического, экономического, финансового. Знания языка в качестве некого уважительного реверанса могут требовать 
только люди, которые вообще не знают функций и значения языка.

Эту же мысль ректор КУБУП К.Сагинов выразил таким образом:  “Хватит  вести страусиную политику,  прятать 
голову в песок:  казахский язык отстал от русского лет на двести. Русский язык для 300 млн.  жителей прежнего Союза 
является базовым языком. Если мы хотим поставить цель заставить всех думать и говорить на казахском – всё! полстраны 
отсюда уедет, в том числе и я. Конечно, язык знать нужно, и в зависимости от обстоятельств желательно говорить на том 
языке, на котором тебя лучше поймут. В ауле, например, лучше говорить по-казахски. Но для меня русская речь родная, я 
думаю на русском языке, и меня это ни в коей мере не ущемляет.

Язык развивать НУЖНО, но нельзя это делать бестолково и бездумно. И в первую очередь знать его должны сами 
носители языка. На мой взгляд, в школах для детей-казахов должно быть больше часов казахского языка. Для поляков, 
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например, – польского. Даже если есть хоть один голландец – школа и государство должны изыскать возможность обучать 
этого ребенка голландскому языку. Каждый должен знать родной язык. Но это, конечно, в идеале. И не за такой маленький 
срок. За 10 лет мы хотим начать думать на казахском языке? Терминологии нет – выдумать ее и насаждать? Да это сто лет 
нужно, чтобы терминология была доведена до соответствия!”.

Н.  Усачева:  “Это  вредит  в  первую  очередь  самому  казахскому  народу.  Диапазон  возможностей  будет  задан 
языком. Это будет означать сужение границ понимания, общения и круга людей, кто тебя понимает и тобой интересуется” 

Николай Васильевич Волошин, директор Благотворительного ритуального фонда: “Так, как это нынче делается, 
развить  язык не получится.  Это как  если,  представьте,  город не  подготовил к  зиме отопительную систему и  волевым 
решением  приказано:  “А  отложить-ка  наступление  зимы  на  месяц,  ать-два!”  Или  заставить  женщин  для  улучшения 
демографической ситуации рожать не за девять, а за семь месяцев. Перевод же делопроизводства на государственный 
язык  –  это  больше  похоже  на  создание  новых  рабочих  мест  для  переводчиков,  которые  будут  переводить  для 
непонятливых все деловые бумаги”

Интересно, что о важности владения государственным языком депутаты мажилиса не вспоминают в период своей 
избирательной кампании. Поскольку любой кандидат знает и о конституционных правах каждого гражданина голосовать за 
него,  независимо  от  того,  на  каком  языке  этот  гражданин  или  гражданка  говорит.  Кроме  того,  он  знает,  что  среди 
избирателей русскоязычных гораздо больше, а вот тех, кто не владеет русским языком, едва наберется в Казахстане 0,02%. 
Но, получив заветное число голосов, наши законодатели думают уже о тех, кто им мешает. Все накопленные совместным 
взаимодействием народа ценности, все достижения в области нашего сотрудничества и взаимопонимания перестают что-то 
значить по сравнению с амбициями госчиновников, ограничивших доступ к партийному и государственному Олимпу путем 
введения закона о государственном языке. 

Несмотря на это, на бытовом уровне между людьми разных национальностей складываются благожелательные и 
бесконфликтные отношения (по материалам исследований Ассоциации социологов и политологов, АСиП), однако попытки 
на  государственном  уровне  ускорить  процесс  строительства  этноказахстанской  государственности  могут  серьезно 
осложнить  контекст  взаимоотношений  между  ними.  Далее  исследователи  АСиП  утверждают:  “опрос  показал,  что,  во-
первых, при сокращении доли русских в национальной структуре общества сохраняется высокая доля русскоговорящих; во-
вторых, что речевой опыт городских молодых людей обнаруживает несовпадение со стремлением государства ввести в 
жизнь  один язык  –  государственный казахский  язык;  в-третьих,  в  казахско-русских  городских  агломерациях  отмечается 
высокая толерантность по отношению к двуязычию. Введение государственного казахского языка несет в себе элемент 
принуждения, так как казахстанцам по большей части привычнее изъясняться на русском языке”.

Путешествуя  по  отдаленным  районам  Родины,  я  разговаривала  с  жителями  сел  и  аулов  об  “актуальных 
проблемах современности”. Ни один (!) из них не сказал, что повальное овладение казахским языком хоть сколько-нибудь 
отразится на их повседневной жизни. Я спросила у сиротливого старика Адильхана со станции Акжайдак: “Дедуля, вам не 
обидно, что я с вами разговариваю по-русски?”. Он ответил: “Ой, кызым, хоть по-чукотски, мы с тобой все равно друг друга 
поймем. А вот наша начальник станции говорит со мной по-казахски, а все равно не понимает, что от нее зависит, будут ли 
у меня дрова на зиму или мне нужно будет умереть от холода”.

Вот и получается, что все трудные движения нужны отнюдь не большинству граждан. Нам говорят: за столько лет 
независимости в Казахстане не было межнациональных конфликтов. Только правительство зря записывает это себе в 
заслугу.  Напротив, когда государство заявило,  что есть национальность коренная,  титульная,  то такое заявление было 
очень близко к этой самой вражде. И если вражды нет, то это заслуга развития Казахстана в принципе. Заслуга граждан – 
тех,  кто (опять  же в силу своего развития)  осознал:  мы -  люди одной планеты,  все мы плывем в  одной лодке,  у  нас 
одинаковые беды и мы одинаково несчастны.

Так кому выгодно тоталитарное внедрение языка? Кому нужно нас разделить –  на титульных и нетитульных, 
правых и виноватых?

Лирическое раздумье
Когда-то люди говорили на одном языке и достигли такого развития, что решили выстроить башню до неба – 

сходить в гости к Создателю. Создатель обиделся: “Ой - бай, куда занесло вас! Кыш отсюда, презренные!” – и разделил 
людей на этносы посредством разных языков. Каждый этнос прихватил кусок всеобщего развития (кто что успел).

Много веков спустя чувствительные ученые, стремясь к идеальному миру, придумали новый всеобщий язык для 
всех людей мира - эсперанто. На худой конец, за всеобщий язык мог бы сойти английский. Но этносы, по образу и подобию 
божьему, по сей день носятся с идеей национальных языков и самосознания.
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Разговор по душам с директором школы
Апрель 2005., « Ноев ковчег» №4(86)

Динара Мелик-Нубарова
Уже стало традицией раз в год брать интервью у 

Михаила  Татевосова,  президента  Союза  армян Тбилиси  и 
директора известной своими новаторскими традициями 98-й 
тбилисской  русской  средней  школы  имени  Саят-Нова. 
Михаил Семенович, как всегда, откровенен, подчас излишне 
резок  в  определениях,  убедительно  аргументирует  свою 
позицию и, главное, искренне верит в счастливое будущее 
своей страны. 

«Смысл жизни в движении», любит повторять наш 
собеседник,  одновременно  подчеркивая,  что  признает 
исключительно движение вперед.

—  Михаил  Семенович,  как  живет  Ваша  школа 
накануне  реформирования  всей  системы  образования 
Грузии,  чего  Вы  лично  ждете  от  реформы  и  как  к  ней 
относитесь?

— Свое положительное отношение к нынешней реформе всех ступеней системы образования я неоднократно 
озвучивал в выступлениях в прессе и на телевидении. Любая хорошо продуманная и просчитанная реформа – это всегда 
движение вперед. Тем более, что вся система образования у нас насквозь прогнила, погрязла во лжи и давно держится на 
круговой  поруке,  в  которую,  что  самое  страшное,  вовлечены  наши  воспитанники.  Феноменальный  экономический  и 
технологический прорыв таких в недавнем прошлом неразвитых государств, как Сингапур, Таиланд и Гонконг, объясняется, 
прежде всего,  поистине революционным подходом к реформированию образования,  объявлением его государственным 
приоритетом, прописанным красной строкой в бюджете этих стран. 

В  нашей  возрождающейся  в  муках  стране,  где  приоритетом  остается  преодоление  нищеты  и  тотальной 
безработицы,  вряд ли в ближайшее время отыщутся средства на финансирование продекларированной реформы, тем 
более  в  условиях  полной  амортизации  учебно-материальной  базы  школ,  которая  на  протяжении  последних  15  лет 
поддерживалась, в основном, за счет нищих средств таких же нищих родителей. И здесь остается уповать разве что на 
Сороса или Рому Абрамовича.  Вот  скинутся ребята по миллиарду зеленых,  и только тогда прекрасно прописанная на 
добротной бумаге реформа станет явью. Отдельный разговор о Едином государственном экзамене, введенном в обход 
экспериментальной фазы во всех вузах страны. Мера, безусловно, прогрессивная, хотя и шоковая. Притом ставящая крест 
на бесплатном высшем образовании. Как ни прискорбно, оплачиваемое из бюджета образование в обозримом будущем 
останется  привилегией  лишь  отпрысков  из  богатых  семей,  имеющих  возможность  оплачивать  услуги  репетиторов  по 
подготовке своих чад к этому самому экзамену. Ну а ребятам из провинции дорога к доступному высшему образованию 
впредь и вовсе заказана, учитывая уровень преподавания в сельских школах. Как говорится, за что боролись, на то и 
напоролись. В особенно сложном положении оказались выпускники сотен негрузинских школ, которым предстоит сдавать 
экзамен по грузинскому языку в объеме грузинской школы, что дополнительно сводит их шансы на поступление к нулю. 

— Кстати, Михаил Семенович, какова вообще судьба многочисленных негрузинских школ и какое место отведено 
им в реформе?

  — На начальной стадии подготовки реформы ее отцами было опрометчиво заявлено, что с 2006 года будет 
прекращен прием в  негрузинские школы,  а  их  в  Грузии  –  русских,  армянских  и азербайджанских –  более четырехсот. 
Необходимость  такой  реорганизации  объяснялась  якобы  желанием  создать  лучшие  условия  для  изучения  учащимися 
негрузинской  национальности  государственного  языка  с  последующей  интеграцией  в  гражданское  общество.  Однако 
заявление не было подкреплено наличием соответствующей учебно-материальной базы и педагогическими кадрами. По 
сей  день  районы  компактного  проживания  негрузинского  населения  испытывают  острейший  дефицит  преподавателей 
грузинского языка. И откуда там взяться педагогам других предметов, тем более со знанием языка местного населения. Тем 
более в условиях абсолютной непрестижности педагогической профессии среди молодежи. Именно наша школа по нашей 
же инициативе стала базой эксперимента по альтернативному, так называемому билингвистическому методу повышения 
качества  преподавания  грузинского  языка.  На  протяжении  полутора  лет  мы  успешно  апробируем  методику  плавного 
перевода преподавания ряда предметов на государственный язык. Практика показала, что вполне достаточно перевода 
преподавания предметов истории и географии Грузии вкупе с углубленным преподаванием грузинского языка с начальных 
классов, чтобы выпускники негрузинских школ овладели государственным языком в совершенстве. Мы пошли дальше и 
нашли возможность ввести в учебный план 5-11-х классов в качестве второго иностранного армянский язык. Таким образом, 
на  сегодня  мы  являемся  единственной  в  Грузии  школой  с  билингвистическим  обучением  и  единственной  в  мире  за 
пределами Армении неармянской школой, где программно изучается армянский язык. Вместе с тем наша школа была и 
остается одной из  лучших русских школ республики,  а наши воспитанники –  в  числе самых активных участников всех 
культмассовых  мероприятий  и  интеллектуальных  конкурсов,  проводимых  для  учащихся  русских  школ.  Инновационные 
достижения нашего коллектива получили высокую оценку руководства страны.  По распоряжению Президента страны к 
первому сентября будет сдано в эксплуатацию новое пятиэтажное здание нашей школы – первое в Тбилиси за последние 
18 лет. Здание спроектировано и будет оборудовано с учетом евростандартов. И это лучшее подтверждение тому, что наш 
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коллектив  уверенно  движется  вперед  и  в  правильном  направлении.  Самое  поразительное,  что,  несмотря  на  широкое 
освещение  нашего  опыта  в  СМИ,  ни  одна  из  школ  не  пришла  к  нам  за  советом,  предпочитая  обреченно  сидеть  на 
чемоданах и ждать, когда придут ее закрывать. И потому мы уверены в том, что последней русской школой в Грузии будет 
наша.  А  тем,  кто  заинтересован  в  сохранении  системы  русского  образования  в  Грузии,  хотел  бы  посоветовать 
прочувствовать наши проблемы и помочь нам хотя бы учебниками,  положение с которыми в русских школах поистине 
катастрофическое. По сей день гуманитарная помощь русским школам из России осуществляется по кем-то придуманной 
хитрой схеме – дай мне боже, что тебе не гоже, когда под государственный заказ к нам поставляются учебники, более чем 
на половину не соответствующие нашим программам. И пылится эта прекрасно изданная и проплаченная из российской 
казны макулатура на библиотечных полках, а наши детишки, умницы и умники, из года в год продолжают приобщаться к 
мировым ценностям и русской культуре по клеенным-переклеенным еще их старшими братьями и сестрами книжкам. И еще 
факт, не могущий не вызвать недоумения в среде педагогических коллективов русских школ и просто патриотов русской 
культуры. Факт, что в Тбилиси строится впервые в постсоветский период русская школа, строится в самом центре города, в 
непосредственной близости от новых комплексов Грузинского патриаршества и резиденции Президента Грузии. Школа, по 
утверждению  Президента  Грузии,  будет  лучшей  не  только  в  Грузии,  но  и  на  всем  Кавказе.  И  при  всем  этом  к  нам 
абсолютный ноль внимания со стороны ведомств, отвечающих за состояние российско-грузинских отношений и, по идее, 
заинтересованных в их улучшении. Поневоле складывается уверенность, что кому-то уж очень не хочется признать этот 
знак доброй воли со стороны Грузии. Только кому? 

—  Михаил  Семенович,  как  известно,  Вы  в  прошлом  году  учредили,  зарегистрировали  и  возглавили 
Международный Союз друзей России. Расскажите, пожалуйста, о целях и приоритетных задачах нового общественного 
объединения?

—  Главной  и  важнейшей  целью  нашего  объединения  является  всесторонняя  популяризация  исторических, 
культурных  и  общественных  связей  народов  Южного  Кавказа  с  Россией.  Всей  нашей  деятельностью мы опровергаем 
навязываемый нам стереотип России как страны-агрессора. Мы воспитаны на великой русской литературе и заповедях 
столь  же  великих  корифеев  грузинской  истории,  в  которых  при  всем  желании  не  отыщешь  и  намека  на  шизоидные 
обвинения в коварстве и измене. Великие завещали нам вечную дружбу и только в ней видели залог избавления от всех 
напастей. И наша задача – сделать все возможное, чтобы уберечь молодое поколение страны от скверны, деформирующей 
молодые души, избавить их от комплекса поиска врага там, где его нет и быть не может. Свободную страну могут построить 
только  свободные от  зла  и  ненависти  к  соседу  люди.  Иначе  мы все  обречены на  вечный  бег  по  замкнутому  кругу  с 
кинжалами в руках, как в том туземном танце. А свободная и счастливая Европа так и останется призрачным миражем. И 
жить в ней будут не наши дети. Вся надежда на народ, в котором умных и добрых неизмеримо больше, нежели злых и 
дураков. Чтобы убедиться в этом, достаточно 9 мая навестить пусть самую глухую грузинскую деревню, где и стар и млад 
за скорбным столом помянут тех, кто остался вечно юным во имя общей Родины. А родина наша – и та глухая горная 
деревушка, и русский погост над вечным покоем, и вся наша удивительно красивая планета по имени Земля.

Создана "Украинская Академия русистики"
2.04.2005., Русское Движение Украины

31  марта  –  1  апреля  2005  г.  в  Киевском  Доме  учёных  состоялась  научная  конференция  «Русские  научно-
образовательные традиции в Украине: прошлое, настоящее, будущее».

Началась конференция с презентации Всеукраинской общественной научной организации «Украинская Академия 
русистики».

Как  сообщил  в  ходе  презентации  президент  организации  Алексей  Олейников,  академия  была  создана  по 
инициативе группы украинских ученых, при поддержке и участии Киевского русского исторического общества, Общества 
русской философии при Украинском философском фонде и редакции русскоязычного журнала художественной литературы 
и общественной мысли "Радуга".

Основными  целями  Академии  являются  целенаправленное  развитие  украинской  русистики  и  защита 
профессиональных интересов ученых-русистов. По словам А.А.Олейникова, среди главных задач Академии комплексное 
изучение  исторических  судеб,  современного  состояния  и  перспектив  дальнейшего  самобытной  славяно-православной 
(восточнославянской)  цивилизации,  содействие  развитию  профессиональных  связей  и  гуманитарных  контактов  между 
учеными, преподавателями и другими специалистами, занимающимися проблемами русского языка, литературы, культуры, 
педагогики, участие в разработке и реализации международных научных программ и проектов и другие.

Кроме того,  президент АУР сообщил, что Академия будет работать над тем, чтобы на Украине было создано 
учебное  заведение  и  специализированное  издательство,  которое  бы  публиковало  работы,  посвященные  украинской 
русистике.

В ходе презентации выступил советник-посланник Посольства России на Украине Всеволод Лоскутов, который 
выразил уверенность,  что Академия  поможет  работе  на  развитие  и укрепление  российско-украинских  отношений.  "Мы 
приветствуем создание таких форм встреч,  которые помогут  нам лучше узнать украинцев,  работающих над изучением 
русского языка, русской культуры", - отметил высокопоставленный российский дипломат.

В  настоящее  время  Академия  имеет  структурные  подразделения  в  20  регионах  Украины,  членами  которых 
являются  ученые-русисты  -  философы,  историки,  политологи,  культурологи,  филологи,  экономисты,  журналисты, 
преподаватели и учителя русского языка и литературы.

Всеукраинская  общественная  научная  организация  "Украинская  Академия  русистики"  зарегистрирована 
Министерством юстиции Украины 6 декабря 2004 года. 
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Языком пикета
07.04.2005, Молодежь Эстонии

Йосеф КАЦ
Объединенная народная партия Эстонии провела в  

среду пикеты против поправок к Закону о языке у Рийгикогу и  
здания инфоцентра Европейского союза.

 «У нас нет никаких претензий к эстонскому языку, и 
мы  не  ставим  под  сомнение  необходимость  его  изучения,  – 
поспешил  заверить  один  из  пришедших  в  среду  под  стены 
замка Тоомпеа. – Единственное, против чего мы протестуем, – 
это предусматриваемое поправками право вершить произвол и 
самоуправство».  Сине-черно-белый  триколор,  развевавшийся 
над  протестующими,  был,  вероятно,  призван  подтвердить 
лояльность участников пикета к Эстонии и ее языку. 

«Мы не можем согласиться с ситуацией, когда знание 
языка  ставится  приоритетным  над  профессиональными 
способностями человека, – подчеркивает председатель ОНПЭ 
Евгений  Томберг.  –  К  сожалению,  примеры  Тартуской 
Аннелиннаской  гимназии  подтверждают,  что  этот  принцип  уже  начинает  применяться.  Государство  должно  поощрять 
изучение эстонского языка, а не способствовать превращению Языковой инспекции в орган инквизиции, дамокловым мечом 
висящий над многими русскоговорящими и помогающий заглушить их общественную позицию». 

К участникам пикета вышли пятеро депутатов парламента от Центристской партии, в том числе и вице-спикер 
Тоомас Варек,  которым были переданы подписные листы с выражением протеста против  обсуждаемых в  парламенте 
поправок к Закону о языке. Е.Томберг напомнил депутатам о том, что имеется соглашение о сотрудничестве с Центристcкой 
партией,  предполагающее,  что  фракция  центристов  будет  поддерживать  инициативы  ОНПЭ,  не  представленной  в 
парламенте, в том случае, если она их разделяет. 

Копии  подписных  листов  будут  направлены  депутатам  Европарламента  от  Эстонии,  а  также  единственному 
русскоговорящему депутату европарламента Татьяне Жданок, избранной от Латвии. 

Социально-экономическое положение диаспоры
Благосостояние «русскоязычного» региона Латвии

Екатерина Роберова
Ранее  в  Бюллетене  мы уже  писали о  неравенстве  между русскоязычным и  титульным населением Латвии  в 

социально-экономической сфере (например, Бюллетень №117 от 15.02.2005 «Национальные и региональные особенности 
прибалтийской занятости и безработицы»). В данном номере мы продолжаем эту тему.

Прежде, необходимо обратиться особенностям национального состава Латвии. На долю русских приходится 29% 
населения  страны,  белорусов  почти  4%  населения,  а  украинцев  -  2,6%.  Естественно,  русскоязычное  население 
неравномерно  распределено  по  территории страны.  Русскоязычное  население  проживает  главным образом в  крупных 
промышленных центрах – в больших городах или поблизости от крупных промышленных объектов. Русские преобладают в 
городах государственного подчинения: Даугавпилсе (55,2%), Резекне (50,7%), а в Риге их удельный вес - 43,8%. Высокий 
процент русские составляют в приграничных районах с Россией: Резекненском (38,9%), Даугавпилсском (37,9%), Лудзском 
(36,1%), Прейльском (27%) и Краславском. Именно эти районы полностью или частично входят в состав Латгалии. 

Как  свидетельствуют  данные  Центрального  статистического  управления  Латвии  о  самооценке  материального 
положения домашних хозяйств, в 2003году к бедным себя относили 9,1% домохозяйств, 30,8% считали, что находятся на 
грани бедности. Чуть более половины -  52,6% - домохозяйств считали себя не богатыми и не бедными и только 7,3% 
домохозяйств оценивали свое материальное положение как хорошее. Зажиточными себя считали всего 0,1% латвийских 
домохозяйств. Однако, самооценка домашних хозяйств - показатель субъективный. То есть, если домохозяйство не относит 
себя ни к бедным, ни к богатым, то не следует относить его к среднему классу как среднезажиточное. Зачастую такую 
самооценку дают домохозяйства, вынужденные мириться с материальным положением, которое не является хорошим, но и 
не считается на грани нищеты. Поэтому принадлежность домохозяйств к тому или иному слою следовало бы оценивать по 
объективным показателям, таким как доходы, потребительские расходы и т.п. Тем не менее, информация о самооценке 
является очень важной.

Самооценка домашними хозяйствами своего материального положения в разных регионах Латвии различается. В 
целом она выше у домохозяйств в Видземе и Земгале. В этих регионах удельный вес домохозяйств, не относящих себя "ни 
к бедным, ни к богатым" или к "не богатым, но живущим хорошо",  превышает средний показатель по Латвии в целом. 
Плачевнее всего оценивают свое материальное положение домохозяйства в Латгалии: 13% домохозяйств оценивают себя 
как бедные, 33% - как стоящие на грани бедности. Напомним, что именно в этой области сосредоточена подавляющая часть 
русских,  проживающих  в  Латвии.  В  Рижском  регионе  к  бедным  себя  относят  8,7% домохозяйств,  хотя  анализ  уровня 
доходов  показывает,  что  именно  в  этом  регионе  у  домохозяйств  самые  большие  доходы.  Это  можно  объяснить 
сравнительно большей неоднородностью в распределении доходов домохозяйств в этом регионе.
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Представляем  вниманию  читателей  материал,  посвященный  социально-экономическому  развитию  регионов 
Латвии. Как показали результаты исследования, проведенного в этом году, ситуация в Латгалии не только не улучшилась, а 
скорее даже ухудшилась. 

Столица цветет, провинция гибнет
18.03.2005, Бизнес & Балтия

Алексей ДУНДА
Кому  в  Латвии  жить  хорошо?  Ответ  однозначный  -  обитателям  Риги  и  близлежащих  районов.  Здесь  самые 

большие зарплаты, низкий уровень безработицы и быстрое экономическое развитие. В провинции все наоборот: люди не 
могут трудоустроиться и вымирают, бизнесмены неактивны, налоговые поступления мизерны. Как сообщил вчера министр 
по  делам регионального  развития и  самоуправлений  Марис  КУЧИНСКИС,  если  государство  не  озаботится проблемой, 
пропасть между столицей и периферией будет только увеличиваться.

В  презентованном  вчера  исследовании  "Региональное  исследование  в  Латвии"  представлены  статистические 
выкладки и сравнения развития за прошедшие пять лет Рижского, Курземского, Видземского, Земгальского и Латгальского 
регионов Латвии. По словам Мариса Кучинскиса, труд выявляет главные экономические, социальные и демографические 
проблемы каждого из них и указывает на ситуацию в республике в целом. Нужно сказать,  что иначе как бедственным 
положение не назовешь.

В стране образовалась огромная пропасть между уровнем жизни в столице и провинции. Несмотря на то,  что 
Рижский регион занимает лишь 16% территории Латвии, процветает исключительно он. Внутренний валовой продукт здесь 
на душу населения почти вдвое превышает показатели других краев и составлял в 2002 году 3500 латов, увеличившись за 5 
лет на 37%. То же самое и с количеством экономически активных предприятий в расчете на 1000 жителей - 25-30 компаний 
при 10-15 фирмах в других регионах. К слову, и зарплаты в столице на 25-30% больше, чем в среднем по республике, а 
безработица не является особой проблемой и не превышает отметку в 5% (во всей Латвии - 8%).

Итого: Рига и ее окрестности обладают наилучшим индексом социально-экономического развития - 1,54, который 
высчитывается по восьми основным показателям (ВВП на душу населения, уровень безработицы, величина поступлений 
подоходного налога с населения, демографическая нагрузка, изменения числа постоянных жителей, густонаселенность, 
число предприятий и сумма нефинансовых инвестиций в расчете на одного жителя).

Во всех остальных регионах индекс отрицательный. В Курземе он равняется -0,535, в Земгале - -0,541, Видземе - -
1,046, Латгале - -1,396. Трудности везде одинаковые: низкая экономическая активность, высокая смертность и безработица, 
мизерная заработная плата, нехватка и отток квалифицированных специалистов, недоразвитая инфраструктура, недостаток 
инвестиций... 

Самая  катастрофическая  ситуация,  разумеется,  в  Латгалии,  которая  прочно  застолбила  за  собой  звание 
депрессивного края. К примеру, если в Риге ВВП на душу населения составил 4418 латов, то в Даугавпилсе - 1556. Если в 
Рижском,  Огрском,  Талсинском и Салдусском районах безработица не превышает 5  %,  то  в волостях восточного края 
достигает  20-30%.  Если  в  Рижском  и  Цесисском  районах  на  одного  жителя  приходится  20  активных  фирм,  то  в 
Резекненском, Даугавпилсском и Краславском - от 4 до 7,5.

Министр  по  делам  регионального  развития  и  самоуправлений  Марис  Кучинскис  считает,  что  государству 
необходимо  срочно  предпринимать  меры,  дабы  "подтянуть"  всех  отсталых.  По  его  словам,  в  первую  очередь  нужно 
разработать  план  национального  развития  на  2007-2013  годы,  совместно  с  Минэкономики  и  Минфином  создать 
инвестиционные программы для отдельных регионов и подготовить стратегии сотрудничества приграничных районов.

ВВП на одного жителя в 1998 и 2002 годах, Ls
Планируемый регион 1998 год 2002 год
Рижский 2184 3499
Рига 2640 4418
Юрмала 1135 1252
Видземский 983 1407
Курземский 1614 2015
Лиепая 1295 2097
Вентспилс 5141 4126
Земгальский 938 1354
Елгава 1238 1618
Латгальский 905 1176
Даугавпилс 1214 1556
Резекне 1370 1906
В среднем по Латвии 1619 2433

Источник: Regionu attistiba Latvija
Величина подоходного налога на жителя в 1999 и 2003 годах, Ls

Регион 1999 год 2003 год
Рижский 93,3 148,0
Рига 104,2 160,3
Юрмала 76,7 139,7
остальная часть региона 68,5 120,1

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

44



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Видземский 49,3 85,0
Валмиера 83,6 142,0
Курземский 70,3 96,5
Лиепая 76,7 106,8
Вентспилс 155,3 160,7
остальная часть региона 47,5 76,1
Земгальский 52,5 91,0
Елгава 76,3 120,7
остальная часть региона 45,9 82,2
Латгальский 44,1 66,1
Даугавпилс 61,4 82,6
Резекне 75,1 100,9
остальная часть региона 30,1 51,9
В среднем по Латвии 72,5 114,1

Источник: Regionu attistiba Latvija
Количество экономически активных предприятий и предпринимательских обществ на 1000 жителей в 1999 и 2003 

годах, Ls
Регион 1999 год 2003 год
Рижский 21,5 28,0
Рига 25,6 34,5
Юрмала 15,0 16,6
Видземский 11,8 13,0
Курземский 12,7 14,0
Лиепая 14,6 17,6
Вентспилс 18,8 18,7
Земгальский 10,0 11,0
Елгава 13,7 15,6
Латгальский 9,0 10,0
Даугавпилс 12,8 14,5
Резекне 14,4 16,2
В среднем по Латвии 15,8 19,5

Источник: Regionu attistiba Latvija

Самоорганизация. Общественные объединения
Обращение Русского Движения Украины, Союза Православных Братств 
Украины ко всем православным людям, ветеранам, патриотам о 
проведении православно-патриотического шествия в честь 60-летия 
Победы нашего народа в Великой Отечественной войне

11.04.2005., Пресс-служба РДУ
Братья и сестры!
9 мая народы бывшего Советского Союза и весь мир будут отмечать праздник Победы в самой разрушительной и 

губительной за всю историю войне, которую развязала гитлеровская Германия. Известно, что в фашистской армии воевали 
войсковые формирования  практически  всей  Западной  Европы.  Поэтому вторжение  фашистов  фактически  было новым 
крестовым походом Запада на славянские земли. 

Однако, несмотря на поражения в начале войны и отступление Красной Армии до Москвы и Сталинграда, наш 
народ сломить не удалось. Сначала у стен Москвы, а затем и у берегов Волги, наши войска сумели коренным образом 
изменить ход войны, уничтожив самую боеспособную армию гитлеровцев. В результате мощного ответного наступления 
Красной Армии по всем фронтам немецко-фашистские захватчики были выброшены со всей территории нашей Родины. 

Колоссальную роль в мобилизации всех духовно-нравственных сил, исторической памяти нашего народа в его 
борьбе против новых западных крестоносцев сыграла Русская Православная Церковь (РПЦ).  Уже в первые дни войны 
местоблюститель патриаршего престола Митрополит Сергий (Страгородский) сделал воззвание к верным чадам РПЦ и 
призвал  весь  народ  подняться  на  защиту  от  агрессора,  вероломно  вторгшемуся  на  территорию  нашей  Родины. 
Неоднократно Русская Православная Церковь благословляла  нашу Армию и весь  народ для защиты своей страны от 
фашистских захватчиков. Были проведены Крестные ходы вокруг Ленинграда и Москвы, которые враг так и не сумел взять. 
В Сталинграде молебны у Икон Божией Матери служились непрерывно даже во время бомбардировок и артобстрелов. 
Церковь постоянно молилась за Победу во всех древних и заново возрожденных храмах страны. 

Большинство наших воинов в кровопролитных и жестоких схватках с противником проявляли мужество и героизм. 
Их высокий боевой дух был основан, прежде всего, на вековых традициях русского православного воинства, призывающего 
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к стойкости и самоотверженности "за други своя". Именно поэтому война нашего народа против гитлеровской Германии 
носит название Великой Отечественной и, действительно, по своей сути, является священной войной.

Символично, что День Победы в Великой Отечественной войне, в результате которой наш народ, потерял многие 
миллионы своих сыновей и дочерей, претерпел нечеловеческие муки и страдания, практически совпадает с днем памяти 
Великомученика Георгия Победоносца, – ежегодно 6 мая. Символично и то, что в этом году – году юбилея Великой Победы 
– день памяти Георгия Победоносца приходится на Светлую, праздничную Пасхальную Седмицу.

Русское  Движение  Украины,  чьим  символом  также  является  этот  Великий  Православный  святой,  и  Союз 
Православных  братств  Украины  призывают  все  православные  и  патриотические  организации,  всех  православных 
верующих,  всех,  кому  дорога  память  о  героическом  прошлом  нашей  Родины,  провести  6  мая  –  в  день  памяти 
Великомученика  Георгия  Победоносца  –  Всеукраинское  православно-патриотическое  шествие  по  центральным  улицам 
Киева, посвященное 60-летию Великой Победы нашего народа в Великой Отечественной войне.

Создан оргкомитет по проведению православно-патриотического шествия, сопредседателями которого являются 
председатель Русского Движения Украины Олег Юрьевич Лютиков и председатель Союза Православных Братств Украины 
Валентин  Борисович  Лукияник.  Начальником  штаба  оргкомитета  по  непосредственной  организации  и  проведению 
православно-патриотического  шествия  6  мая  с.г.  назначен  председатель  братства  Александра  Невского  Егоров  Юрий 
Николаевич. 

Председатель Союза Православных Братств Украины В.Лукияник
Председатель Русского Движения Украины О. Лютиков 

На «русском поле» не протолкнуться! 
Александр  ЧЕРНОМОРОВ,  является  председателем Крымской  Республиканской  организации партии  «Русский 

блок»,  депутат  Верховного  Совета  Крыма.  Он  считает,  что  президентские  выборы  закончились  не  только  полным 
поражением прежней власти. К сожалению, в очередной раз проиграли и русские, и пророссийские силы. А кто представлял 
и сегодня представляет эти силы?

Февраль 2005., Русская Правда, №5 (41)
Александр ЧЕРНОМОРОВ

Еще  задолго  до  выборов  наиболее  мощная  русская  организация  в  стране  –  Русское  Движение  Украины  – 
задавалась вопросом: как президентские выборы сделать инструментом достижения наших целей и решения наших задач? 
Мы прекрасно понимали, что в случае выдвижения собственного кандидата, по ряду причин, нам трудно будет ожидать 
победы.  Поэтому мы заранее готовы были поддержать кандидата,  который бы взялся за решение проблем русского и 
русскокультурного населения.

Надо сказать, что кроме РДУ и его политического крыла – Партии «Русский блок», а также еще нескольких более 
мелких общественных и политических структур, никто всерьез о реализации выдвигаемых нами задач даже не говорил. 
Если  не  считать  некоторого  оживления  по  этой  проблематике  перед каждыми  очередными  выборами,  после  которых, 
обычно,  основная  масса  политических  сил,  состригшая  купоны  с  «русского»  электората,  начисто  забывала  о  своих 
предвыборных обещаниях. Да и в программах этих партий «русский вопрос» имел порядковый номер – «надцатый». А для 
нас – Русского Блока и РДУ – он всегда стоял на первом месте.

И сколько уж раз мы инициировали обращения к Верховному Совету Украины о необходимости рассмотрения этих 
вопросов и принятия необходимых решений в стенах парламента! Но ни разу депутаты даже не рассматривали их. Именно 
поэтому мы так тщательно вели переговоры на эту тему с некоторыми потенциально близкими кандидатами. По этой же 
причине,  на 1-м этапе выборов,  не увидев  ничего нужного  нам и в  программе Януковича,  мы достаточно резко стали 
говорить с его штабом.

Напомним,  как  начальник  избирательного  штаба  Януковича  г-н  Тигипко,  впоследствии  покинувший  своего 
«патрона», тогда обозвал нас «шантажистами» и заявил, что Янукович не будет выразителем интересов какой-то одной 
национальной группы. Примерно в этом же духе впоследствии высказывался и его сменщик г-н Черновил. А сегодня вдруг 
партия г-на Тигипко «Трудовая Украина» в одном из последних заявлений тоже «взялась бороться» за повышенный статус 
русского языка…

Когда предвыборные процессы пошли совсем не по тому прописанному сценарию, где неважно как люди голосуют, 
а важно как считать их голоса, тот же Янукович, вопреки и Тигипко, и Черноволу, и Кучме, вдруг «плотно сел» на наши 
основные лозунги. А мы стали его активно поддерживать. Но штабы Януковича и Партии регионов к совместной работе нас 
допустить не захотели, опасаясь, что мы приобретём большую популярность у избирателей «за счёт их кандидата». Но, не 
допустив  нас,  самостоятельно  добиться  веры  к  кандидату  со  стороны  необходимого  решающего  большинства 
русскоязычного населения они уже не смогли. И время было утеряно. Да и не смогли бы! А тут и президент Кучма резко 
осудил Януковича за высказанные им лозунги и обещания, близкие нам. Уже тогда Януковичу понять бы, что власть его 
давно предала. Но он, к сожалению, ничего не понял. Или не хотело понять его окружение. Иначе Янукович, еще тогда, 
перед 1-м туром, открестился бы от власти. Но нет, он сделал это только перед 3-м туром, когда, по сути, всё уже было 
потеряно,  когда  его  предало  большинство  прежних  «сподвижников»,  а  конкуренты  уже  взяли  государство  под  свой 
контроль.  В  результате  –  проигрыш.  И,  вместе  с  Януковичем,  преданным  и  брошенным  большинством  прежних 
«союзников», получается проиграли и те русские и русскоязычные избиратели, которые его поддержали.

Но самое интересное разворачивается уже после прихода Ющенко ко власти. У его команды была своя идеология, 
своя идейная сила, составляющая стержень так наз. «национал-демократов».

Ни у власти, ни у ее представителя Януковича никакой идеологии не было, оттого и разбежались его штабы сразу 
после 1-го тура. А уж после 2-го никого совсем невозможно было найти.
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А вот  идейную  силу  в  лице  Русского  Блока  никто  из  окружения  Януковича  так  и  не  захотел  по  серьезному 
привлечь. Да и сам кандидат, несмотря на обещания, так и не удосужился даже встретиться с руководством Русского Блока. 
Но, несмотря на это, перед 3-им туром именно мы, в отсутствии штатных штабов Януковича, стояли за него на площадях 
областных центров. Наша задача была – не дать людям окончательно разувериться, что грозило бы тем, что они могли 
просто не прийти на выборы, и это сыграло бы на руку Ющенко.

Интересен  был  процесс  реагирования  на  проигрыш  бывших  политических  тузов.  Сначала  они  собрались  в 
Северодонецке,  проявили  некоторое  геройство  в  вопросах  федерализации,  русского  языка  и  других,  насущных  для 
русскокультурного населения Украины, вопросов. Впрочем, непродолжительное время спустя, они от всего открестились.

Но  ведь  так  хочется  продлить  свою политическую  жизнь  в  условиях,  когда  корабль  прошлого  политического 
фанфаронства потерпел крушение!

И  вот  уже  харьковский  губернатор  Кушнарев  строит  свою  новую  политическую  силу  под  названием  «Новая 
демократия». При этом говорит, что ему не нравится Ющенко, но также не нравится и окружение Януковича. Кончилось это 
тем,  что  его  изгнали  из  облсовета  местные  же  депутаты,  а  с  должностью губернатора  он  расстался  еще  раньше  по 
собственной воле. Вот и весь результат его геройства.

Янукович  по-прежнему  держится  за  свою  эфемерную  Партию  регионов,  которая  вне  Донбасса  представляет 
полный  пшик.  Да  и  его  шансы  возглавить  мощную  оппозиционную  силу  в  парламенте  Украины  очень  сомнительны. 
Проигравших не любят, им трудно добиться доверия.

В  Крыму  г-н  Куницын с  его  нулевым  рейтингом  и  до  выборов,  ковыряется  в  политическом дерьме  с  целью 
создания коалиции с претенциозным названием «Выбор народа». Можно с уверенностью сказать, что выбор народа ему не 
грозит.

А  что  общего  у  всех  этих  политических  сил  и  в  Харькове,  и  в  Донецке,  и  в  Симферополе?  Все  они  теперь 
декларируют  себя как  «пророссийские»  и  опирающиеся на  «русский»  электорат.  Но  где они  были все годы тотальной 
европеизации и американизации нашей страны? Того же Куницына мы знаем заигрывающим с татарским меджлисом и 
бравирующим в камуфляже по острову Тузла. А полумёртвая НДП, в частности в Крыму, объявляет себя «пророссийской 
силой с 10-летним стажем». Кто же вообще поверит в такие перевоплощения?

Отдельно  выступают  деградирующие  коммунисты  и  некоторые  другие  политические  силы,  которые  раньше  к 
решению «русских» вопросов особой любви не испытывали (повторимся, за исключением предвыборных периодов).

А  как  смотрится  одна  прогрессивная дама,  которая забыла про  свой  особый социализм без  нефти и  газа,  и 
залезла на то же «русское» поле? Возбуждает неадекватную часть населения громкими лозунгами, объявив полдюжины 
референдумов, но ни по одному из них даже не пытаясь пройти установленную Законом процедуру. Впрочем, она не за 
русский язык, она сегодня за тех, кто позволяет ей безбедно жить месяцами в одном из самых дорогих санаториев ЮБК. А 
когда через несколько месяцев люди спросят о результатах ее деятельности, на кого-нибудь свалит вину за их отсутствие. 
Ей не в первый раз выкручиваться из подобных ситуаций.

Так можно ли верить всем этим Кушнаревым, Куницыным и другим прогрессивным гражданам и гражданкам? Да и 
тот же Янукович, если даже уцелеет в политической тусовке Украины, будет бороться лишь за собственное прохождение в 
следующий парламент. Во всяком случае и он не проявляет никакого интереса к консолидации реально поддержавших его 
сил. Так что, получается, нет доверия и к нему.

Можно ли предположить, что все эти силы, имитировавшие поддержку Януковича, объединятся между собой, да 
ещё и с теми, кто реально защищал интересы русских и русскоязычных граждан? Очень сомнительно, что они объединят 
свои усилия так, как это произошло в окружении Ющенко. Каждый из этих новых игроков на «русском поле» тянет в свою 
сторону. Даже если они где-то соберутся для объединения, то так и разойдутся ни о чем не договорившись.

А Русский Блок как был на своих позициях, так и остался, несмотря на активную суету новых игроков на нашем 
направлении.

Кому верить? Никому из вчерашних государственников-украинизаторов, голосовавших в свое время за вхождение 
в Европу, в НАТО, а теперь вдруг ставших «оппозиционными» к тому выбору, который многие годы сами продвигали, верить 
нельзя.

Нужно ли нам с кем-то договариваться? Несомненно нужно, но именно договариваться, а не идти в хвост всяких 
лживых новообразований. Да они и сами не захотят с нами работать. По сути, воровать у нас идею на наших же глазах, и 
при этом пытаться с нами работать они не хотят. Ведь мы быстро выведем их на чистую воду, а быстрого разоблачения 
себя, так собою любимых, они не могут допустить.

Неужели наши граждане так ни в чем не изменились? Неужели их по-прежнему так легко обмануть? Наверное, 
нет. Сколько уж можно вешать им на уши очередную политическую лапшу?

Русский Блок, Русское Движение Украины, как и прежде, ни в чем не изменяя своим идеалам, будут вести борьбу 
за права граждан, принадлежащим величайшей русской цивилизации.

Нам не привыкать, когда бьют прямой наводкой со всех сторон. И еще ох как будут бить! И больше всех будут 
нападать на нас именно эти новые псевдорусские и лживо пророссийские силы, которым мы поперек горла в их привычном 
вранье народу.

Оттого так тесно стало на русском электоральном поле. 
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Москва и соотечественники
Из обращения мэра Москвы Ю.М.Лужкова к читателям книги 
«Международный опыт защиты соотечественников за рубежом»
На  протяжении  веков  Москва  всегда  была  центром  притяжения  и  собирания  русских  земель,  средоточием 

духовного  и  культурного  потенциала  Отечества.  Свое  историческое  предназначение  в  консолидации  «русского  мира» 
Москва осуществляет и сегодня. Столица самым активным образом участвует в реализации государственной политики в 
отношении  зарубежных  соотечественников,  воплощая  чаяния  москвичей.  Более  двух  третей  московских  семей  имеют 
родственников  и  друзей  в  государствах  СНГ  и  Балтии,  а  многие  –  и  в  странах  дальнего  зарубежья.  Именно  поэтому 
москвичи так близко к сердцу принимают проблемы соотечественников, именно поэтому правительство Москвы старается 
делать все от него зависящее, чтобы помочь и поддержать наших соотечественников за рубежом. И с каждым годом эта 
работа набирает обороты, расширяется и принимает новые формы, становится плановой и обязательной. Свидетельство 
тому – разработка и принятие летом 2002 г. Комплексной целевой среднесрочной программы правительства Москвы по 
поддержке  соотечественников  за  рубежом на  2003–2005  годы.  В  ней  четко  обозначены основные направления  нашей 
деятельности, определены ее приоритеты, обрисованы перспективы на ближайшие несколько лет. И важно, что все это не 
благие пожелания, а конкретные задачи, обеспеченные соответствующим финансированием. 

Всеми силами помогая соотечественникам за рубежом,  мы рассчитываем на  то,  что и они со  своей стороны 
активно  включатся  в  экономическую жизнь,  научатся  сами  зарабатывать  деньги  на  финансирование  соответствующих 
программ,  и,  как  следствие,  на  основе  взаимовыгодного  сотрудничества  примут  участие  в  укреплении экономического 
могущества России - своей исторической родины. В этом направлении Москва вновь выступила инициатором налаживания 
качественно новых взаимоотношений как с ближним, так и с дальним зарубежьем. 

Мы приглашаем всех к сотрудничеству. Только вместе мы сможем поднять взаимодействие с соотечественниками 
на принципиально новый уровень и решить тем самым нашу основную задачу на этом исключительно важном направлении! 

Мэр Москвы, Почетный председатель 
Международного совета Российских соотечественников 
Ю.М.Лужков

Готовится новая программа поддержки соотечественников за рубежом
07.04.2005., Информационный центр Правительства Москвы 

В  мае  нынешнего  года  на  рассмотрение  Правительства  Москвы  будет  внесена  Комплексная  целевая 
среднесрочная программа поддержки соотечественников за рубежом на 2006-2008 годы. 

Об  этом  сказал  на  пресс-конференции,  организованной  Информационным  Центром  Правительства  Москвы, 
руководитель Департамента международных связей города Москвы Георгий Львович Мурадов. 

По его словам, первый подобный документ, охватывающий 2003-2005 годы, будет успешно реализован до конца 
года. В 2004 году он был выполнен в объеме 158 млн. руб., в 2005 году сумма составит 153 млн. руб. 

Г.Л.Мурадов сказал, что в новую программу с учетом имеющегося опыта будут внесены некоторые коррективы и 
новации.  В  целом  же  ее  приоритеты  останутся  прежними.  Это  правовая  защита  соотечественников,  поддержка 
общественных  организаций  и  объединений  российской  диаспоры,  русского  языка,  образования  и  культуры,  оказание 
медицинской  помощи,  экономическое,  информационное  сотрудничество  с  российской  диаспорой,  поддержка  социально 
незащищенных слоев российских соотечественников и др. 

Он отметил, что в этом направлении главным событием года обещает стать Второй Международный конгресс 
соотечественников, проживающих за рубежом, который планируется провести в Москве осенью. Его организатором станет 
Международный Совет российских соотечественников. Первый Международный конгресс соотечественников, проживающих 
за рубежом, проводился в Москве в 2001 году. 

Правительство Крыма отчиталось перед правительством Москвы
07.04.2005, ИАН "Форум регионов"

Леонид Иванов
Вчера, 6 апреля, в Совете министров Автономной Республики Крым (АРК) состоялась встреча представителей 

правительства автономии с делегацией правительства Москвы во главе с префектом северо-восточного административного 
округа столицы России Ириной Рабер

Руководители  министерств  и  республиканских  комитетов  Крыма  сообщили  членам  московской  делегации  о 
достигнутых  в  последние  годы  результатах  работы  с  правительством  Москвы  и  выдвинули  ряд  предложений  по 
дальнейшему сотрудничеству. В частности, крымчане предложили проводить обучение крымских медиков новым методам 
лечения и работе с современным оборудованием и создавать студенческие отряды из учащихся московских вузов с целью 
прохождения  медицинской  и  производственной  практики  в  Крыму.  Обсуждались  также  вопросы  получения  квот  для 
поступления  крымчан  в  педагогические  заведения  российской  столицы,  развития  при  участии  российских 
предпринимателей предприятий пищевой промышленности полуострова, возможности развития туристического бизнеса. 
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В свою  очередь,  руководитель  московской  делегации  подчеркнула,  что  москвичи  надеются  на  длительное  и 
плодотворное сотрудничество с Крымом. 

По информации пресс-службы Совета министров АРК, итогом встречи стало подписание соглашения о совместной 
работе  до  2007  года  в  рамках  совета  делового  сотрудничества,  под  которым  поставили  свои  подписи  заместитель 
Председателя  Совета  министров  АРК  Виталина  Дзоз  и  префект  северо-восточного  административного  округа  Москвы 
Ирина Рабер. При этом крымский вице-премьер подчеркнула, что данный документ содержит конкретные рабочие планы на 
ближайшие три года, учитывающие интересы обеих сторон. По словам Дзоз, сотрудничество с правительством российской 
столицы будет развиваться по нескольким конкретным направлениям: развитие курортно-оздоровительного комплекса и 
туризма;  работа в области науки,  культуры и искусства;  обмен продукцией промышленных предприятий;  проведение и 
совместное финансирование научных и практических симпозиумов, форумов, конференций. 

В  будущем  предполагается  ежемесячно  обмениваться  информацией  о  результатах  работы  по  каждому 
направлению, а встречи совета делового сотрудничества в полном составе проводить раз в полгода. 

Общественный совет Московского Дома соотечественника
16 марта 2005 года состоялось очередное заседание Общественного совета государственного учреждения  

города Москвы “Центра гуманитарного и делового сотрудничества с российскими соотечественниками за рубежом -  
Московского Дома соотечественника” (МДС). 

08.04.2005.,Московский Дом соотечественника
Общественный  совет  является  органом  общественного  самоуправления,  осуществляющим  всестороннее 

содействие  МДС  в  выполнении  им  уставных  целей  и  задач.  Совет  призван  участвовать  в  разработке  содержания  и 
основных форм деятельности МДС по развитию сотрудничества с соотечественниками за рубежом и их объединениями, 
направленного на реализацию целевых программ Правительства Москвы по поддержке соотечественников в области науки, 
культуры, искусства, образования, русского языка, телекоммуникаций и СМИ, экономического сотрудничества и деловых 
отношений. 

В составе Совета 24 представителя, среди которых депутат парламента Азербайджана, председатель Русской 
общины  Азербайджана  М.Ю.  Забелин;  депутат  Сейма  Латвии,  заместитель  председателя  фракции  «ЗаПЧел»  Ю. 
Соколовский; заслуженный деятель науки, заведующий кафедрой социологии Финансовой академии при правительстве РФ, 
доктор социологических наук, профессор, президент международной организации «Женщины и развитие» Г.Г. Силласте; 
доктор  исторических  наук,  профессор,  проректор  Международной  высшей  школы,  руководитель  творческой  группы  по 
разработке  Комплексной  целевой  среднесрочной  программы  осуществления  государственной  политики  в  отношении 
соотечественников за рубежом на 2006–2008 годы Б. А. Шмелев; заместитель руководителя аппарата комитета по делам 
СНГ  и  связям  с  соотечественниками  Государственной  Думы  Федерального  Собрания  России  В.П.  Тарасова;  ректор 
Литературного института им. А.М. Горького, профессор, писатель С.Н. Есин; руководители Департамента международных 
связей А.А. Сорокин и В.С. Карпенко, другие известные деятели государственных и общественных организаций, ученые, 
работники культуры и образования, занимающиеся проблемами соотечественников. Председателем Общественного совета 
избран Л.Д. Шишов - член Президиума Международной академии духовного единства народов мира, советник по делам 
российских соотечественников за рубежом. 

На своих заседаниях члены Совета обсуждают текущие и перспективные задачи,  вопросы взаимодействия по 
оказанию  помощи  МДС  в  разработке  и  осуществлении  планов  и  программ.  При  Совете  созданы  ряд  комиссий  по 
направлениям деятельности (по правовой защите соотечественников; по поддержке русского языка, культуры, образования; 
по  сотрудничеству  с  организациями  соотечественников  за  рубежом  и  в  России;  по  развитию  русскоязычного 
информационного пространства за рубежом, по поддержке русскоязычных СМИ и издательским программам, по развитию 
делового сотрудничества с российскими соотечественниками за рубежом). 

На  прошедшем  заседании  Общественного  совета  состоялось  обстоятельное  обсуждение  проекта  новой 
Комплексной  целевой  среднесрочной  программы  осуществления  государственной  политики  в  отношении 
соотечественников  за  рубежом  на  2006–2008  годы,  вопросов  участия  членов  Общественного  совета  в  мероприятиях, 
проводимых МДС в 2005 году. Члены Совета выступили и с инициативами для включения в годовой план работы. 

Так, заместитель главного редактора «Российской газеты» Я.Б. Юферова предложила совместно с начальником 
Военно-инженерной  академии,  доктором военных  наук,  профессором А.Б.  Шевчуком  подготовить  и  провести  «круглый 
стол»,  посвященный  проблемам  объективного  освещения  истории  Второй  мировой  войны  в  средствах  массовой 
информации. Поддержана инициатива заведующего кафедрой МАИ, директора межвузовского центра по историческому 
образованию в технических вузах России, доктора наук, профессора В.С. Порохни в разработке учебника по отечественной 
истории для соотечественников за рубежом. Доктор исторических наук Т.  В.  Таболина продолжит работу по подготовке 
международной выставки «Живет душа Россией». Был обсужден вопрос создания телесюжетов о деятельности МДС, а 
также размещения в средствах массовой информации города Москвы, российских и зарубежных изданиях материалов о 
деятельности  Правительства  Москвы  и  МДС  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом,  осуществления 
информационной поддержки проектов. 

Общественный Совет работает еще непродолжительное время, но уже сейчас очевидно, что он способен оказать 
существенную  помощь  МДС  в  деятельности  по  удовлетворению  национально-культурных,  образовательных, 
информационных, гражданско-правовых и экономических запросов соотечественников и их организаций. 
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Русская диаспора дальнего зарубежья
Адаптация или ассимиляция

Май 2004.,"Азия и Африка сегодня",  №5 (публикуется в сокращении)
Б.Горелик

Уже более столетия южно-африканское направление является одним из важных для российской эмиграции. В 
конце  XIX  –  начале  XX  веков  сюда  из  России  ехали  в  основном  евреи,  привлеченные  новыми  возможностями  и 
экономическим подъемом, охватившими Капскую колонию и бурские республики после открытия богатейших золотых и 
алмазных  месторождений.  В  результате  большая  часть  южно-африканских  евреев  может  похвастаться  российскими 
предками.

В начале 1930-х годов иммиграционное законодательство Южно-Африканского Союза (ЮАС) было ужесточено. 
Бурный поток россиян, намеревавшихся поселиться в этой стране, превратился в ручеек. Через препоны, воздвигнутые 
южно-африканским законодательством, могли прорваться только самые отчаянные. Алмазный и золотой бум сошел на нет, 
и эмигрантов из России привлекали уже другие страны.

Так продолжалось вплоть до "перестройки", когда советские граждане получили право более свободного выезда 
за  границу.  К  тому  времени  правительство  белого  меньшинства  Южно-Африканской  Республики  (ЮАР)  уже  начало 
политику активного привлечения иммигрантов к делам своей страны, и немало наших бывших сограждан, даже в отсутствие 
дипломатических отношений между СССР и ЮАР, правдами и неправдами получали вид на жительство в этой стране. 
Ныне число наших соотечественников в Южной Африке исчисляется тысячами – официальных данных на этот счет,  к 
сожалению, нет.

А что же было в промежутке между двумя этими мощными волнами российской эмиграции в Южную Африку? 
Сведения о русских в Южной Африке вплоть до конца 1980-х годов довольно скудны. Русская диаспора в эти годы была 
малочисленной. До "перестройки" в СССР и связанной с ней крупной волны российской эмиграции общее число русских в 
Южной  Африке  вряд  ли  превышало несколько  сотен.  По  приблизительным оценкам,  перед Второй  мировой  войной  в 
Йоханнесбурге, важнейшем городе ЮАС, проживало около 20 русских. К концу 1950-х годов там было уже около 50. В 
дальнейшем их число в ЮАР только сокращалось, несмотря на небольшой приток русских из бывших африканских колоний. 
В 1973 г. в "Южно-Африканской энциклопедии" русская диаспора страны названа "вымирающей".

Здесь вообще не издавались русские газеты и журналы, а эмигрантская пресса из Европы и США приходила с 
большим опозданием. Но все же здесь ее ждали с большим нетерпением, читали от корки до корки. В Южную Африку 
доставлялась русская пресса, выходившая не только в Западной Европе и США, но и в Прибалтике (например, рижская 
газета "Сегодня"). Эмигранты ходили друг к другу в гости, обменивались экземплярами газет и журналов, читали статьи, а 
затем обсуждали их. Некоторые сами посылали корреспонденции в газеты русского зарубежья. Статьи с юга Африки можно 
было  прочитать  в  "Новом  русском  слове",  "Русской  мысли",  "Сегодня",  "Православной  Руси".  Русские  эмигранты, 
оказавшись в Южной Африке, не хотели оказаться в изоляции и стремились всеми силами поддерживать связи с мировыми 
центрами русской диаспоры.

В период после окончания Второй мировой войны роль и влияние русской общины Южной Африки возросли. В 
предыдущие десятилетия здесь знали лишь отдельных русских эмигрантов, достигших успеха и заслуживших уважение в 
новой для них стране (например, геологи П.С. Назаров и П.Е. Ковалев). Но это все же были одиночки, не связанные друг с 
другом организационно, не объединенные групповой необходимостью сохранить свое национальное самосознание. После 
войны русских в ЮАС стало больше, чем в предыдущие годы, а значит, возникли условия, необходимые для создания 
общины как альтернативы ассимиляции, и южно-африканские русские воспользовались этим моментом.

В  первые  предвоенные  и  первые  послевоенные  годы  в  ЮАС  приехали  русские  из  таких  важных  центров 
российской  эмиграции  послереволюционной  волны,  как  Франция,  Германия,  Югославия.  Они  знали  формы-способы 
объединения русских  беженцев  в  этих государствах.  Некоторые из  них,  возможно,  принимали участие в  деятельности 
эмигрантских организаций. В любом случае, им была знакома и близка идея сохранения в себе и своих детях русского и 
православного начал как способа избежать ассимиляции и сберечь свою идентичность. Без таких "подготовленных" кадров 
создание  "Общества  русских  эмигрантов"  в  Южной  Африке  (оно  было  основано  в  1952  году)  было  бы  невозможно. 
Большинство его организаторов принадлежало ко второму поколению эмигрантов из России, и пока они были сравнительно 
молоды и полны энергии, т.е.  в 1950-1970-е годы, русская община, по крайней мере, в Йоханнесбурге, процветала. Но 
передать  "эстафету"  своим детям  они  не  смогли.  Третье  поколение,  по  большей  части,  считали себя  не  русскими,  а 
стопроцентными южно-африканцами. А значит, для них не было нужды поддерживать и культивировать в себе русское 
начало, "Русское общество" было им не нужно.

Русская иммиграция в стране была минимальной, а дети членов "Общества русских эмигрантов" не ощущали себя 
причастными  к  России  и  русскому  самосознанию.  Перемещенные  лица  и  редкие  советские  иммигранты  были  весьма 
малочисленны и склонны к ассимиляции в южно-африканском обществе. Такая ситуация была тупиковой, и если бы не 
новая, "перестроечная" волна иммигрантов из Советского Союза, начавшаяся в конце 1980-х годов, русская община Южной 
Африки была бы, очевидно, обречена на исчезновение.

Несмотря на то, что, как указывалось выше, русская диаспора в этом регионе вплоть до конца 1980-х годов была 
сравнительно малочисленной, многие ее представители заслужили уважение и известность в принявшей их стране.

Наверное,  самый  известный  "русский  южноафриканец"  –  это  художник  Владимир  Григорьевич  Третчиков.  По 
мнению влиятельной южно-африканского журнала "Leadership", Третчиков – самый знаменитый художник ЮАР. Он родился 
в  1913  году,  после  революции  с  родителями  эмигрировал  в  Китай,  а  в  1946  году  оказался  в  Кейптауне.  В  1952  г. 
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передвижную выставку Третчикова в Кейптауне, Йоханнесбурге и Дурбане посетило более 100 тысяч человек. С тех пор 
выставки  Владимира  Третчикова  в  Южной  Африке  побивали  все  рекорды  по  сборам  и  посещаемости.  Репродукции 
произведений Третчикова можно было приобрести во всех книжных и художественных магазинах Кейптауна. Его картины 
стали  хорошо  известны  в  США,  Канаде,  Англии.  Впоследствии  художник  занялся  изготовлением  репродукций  своих 
полотен, и этот бизнес принес ему немалый капитал. К 2001 г.  Третчиков провел в разных странах (кроме России) 52 
персональные выставки.  Сейчас художник живет в  фешенебельном пригороде Кейптауна Бишопс Корт.  Он до сих пор 
говорит по-английски с сильным русским акцентом. По-русски же он говорит, постоянно сбиваясь на английский.

Другим  популярным  в  ЮАР художником,  одним  из  корифеев  южно-африканской  карикатуристики  был  Виктор 
Архипович Иванов (1909-1990).  Сын донского казака,  он обучался в  кадетском корпусе в  Югославии,  выступал в  Хоре 
донских казаков Сергея Жарова. В 1936 г. во время гастролей Хора в ЮАР Иванов решил остаться в этой стране. В 1930-
1960-х  годах  он  активно  работал  в  различных  южно-африканских  изданиях  и  стал  одним  из  самых  известных 
карикатуристов этой страны. В 1946 г. художник составил и издал альбом своих работ, ранее опубликованных в разных 
газетах, – "Вторая мировая война в карикатурах". Кроме этого, он писал картины, многие из которых были приобретены 
южно-африканскими музеями и галереями, а также выступал в оперном театре Претории, исполняя басовые партии. В 
1960-1970-е годы В.А. Иванов был председателем "Общества русских эмигрантов" в ЮАР и регентом церкви св. Владимира 
в  Йоханнесбурге,  в  1968  г.  стал  одним  из  создателей  "Русского  дома",  общинного  центра  выходцев  из  России  в 
Йоханнесбурге. В часовне при "Русском доме" Иванов расписал стены, а также написал иконы для домовой церкви св. 
Владимира в том же городе. Согласно завещанию, урну с прахом художника опустили на дно водохранилища, разлившегося 
на месте его родной станицы на Дону.

Знаменитая  в  Европе  в  1920-1930-е  годы русская  певица  Ксения  Александровна  Бельмас  (1890-1981)  перед 
Второй мировой войной поселилась в Дурбане. Здесь она создала школу оперного пения Мадам Бельмас (так ее звали 
ученики  и  знакомые).  В  годы войны Ксения  Бельмас  активно  участвовала  в  благотворительных  концертах,  сборы от 
которых направлялись на поддержку Советского Союза в его борьбе с фашистскими оккупантами. После открытия "Русского 
дома" Бельмас стала одним из его членов и исправно платила членские взносы. Согласно завещанию, урна с ее прахом 
была захоронена на Байковом кладбище в Киеве.

Русские  иммигранты  были  и  среди  крупных  южно-африканских  бизнесменов.  Например,  сестры  Тумановы, 
приехавшие в ЮАС в 1951 г. из Италии и преуспевшие в производстве косметики. Крупным русским бизнесменом в ЮАР в 
1960-1970-х годах был Константин Михайлович Лащин, владелец компании по продаже автомобилей. Нина Александровна 
Швецова  в  1960-1970-е  годы  возглавляла  одну  из  крупнейших  в  стране  компаний  по  добыче  асбеста.  Выпускник 
Петроградского  института  гражданских  инженеров  Михаил Сергеевич  Свиридов  был владельцем большой инженерной 
компании, существующей и по сей день. Константин Константинович Владыкин, сын генерала К.И. Владыкина, в Южной 
Африке  занимал  пост  директора  нескольких  важных  горнодобывающих  предприятий.  А  Михаил  Дмитриевич  Бибиков, 
старейшина русского дворянства в ЮАР, стал в этой стране первым, кто начал профессионально готовить собак-поводырей 
для слепых. Впоследствии он около двух десятилетий возглавлял PR-службу южно-африканского отделения компании IBM.

Русские  эмигранты  в  ЮАР  достигли  успеха  и  в  научной  сфере.  Елизавета  Григорьевна  Кандыба-Фокскрофт 
основала в Университете Южной Африки первую в стране кафедру славистики, которую возглавляла около 20 лет. Борис 
Иванович Балинский в 1960-1970-е годы занимал должность заведующего кафедрой зоологии в крупнейшем в стране вузе – 
Витватерсрандском  университете.  Николай  Константинович  Мосолов,  живший  в  Юго-Западной  Африке,  в  то  время 
фактически  провинции  ЮАР,  был  видным  археологом  и  историком.  Доктор  Юрий  Стефанович  фон  Зоон,  крупный 
энтомолог, многие годы работал в Трансваальском музее.

Список наших соотечественников, игравших важную роль в разных сферах жизни южно-африканского общества, 
будь то культура, образование,  наука или бизнес,  можно продолжить.  Но даже приведенных примеров достаточно для 
иллюстрации того факта, что малочисленность и изолированность русской диаспоры ЮАР в период до конца 1980-х годов 
не  помешала многим ее  представителям добиться  успеха  в  новых и  непривычных  для  себя  условиях  и  при  этом не 
лишиться  национальной  идентичности,  не  раствориться  в  принимающем  обществе.  Эти  люди,  оставаясь  русскими  не 
только  по  происхождению,  но  и  по  своему  самосознанию,  тщательно  оберегали  свой  язык,  свою  культуру,  активно 
участвовали в делах русской общины. И как это ни горько, они понимали, что передать "эстафету" своим детям им не 
удастся, потому что новое поколение, несмотря на усилия своих родителей, в большинстве случаев не ощущало своей 
принадлежности к России, к русской культуре.

И все же русская община Южной Африки не погибла.  Она продолжает жить благодаря русским иммигрантам 
"перестроечной"  волны.  Это  уже  совсем  другая  иммиграция,  движимая,  прежде  всего,  экономическими,  а  не 
идеологическими причинами. Какое место она займет в жизни южно-африканского общества, покажет будущее. Но в ЮАР 
снова есть русские культурные центры, здесь недавно открыта новая русская церковь, появилась школа для русских детей. 
А значит, остался повод для оптимистического взгляда в завтрашний день. 

Демография Миграция
Спасут ли мигранты вымирающую Россию?

В. Михайлов
Международное  общественное  движение  содействия  мигрантам и  их  объединениям  «Форум переселенческих 

организаций», Аппарат уполномоченного по правам человека в РФ, Союз журналистов России, Информационное Агентство 
« Миграция» (ИАМ) при спонсорской поддержке Комиссии по делам демократии Посольства США в РФ и программы МАТРА 
Посольства  Нидерландов  5  апреля  2005  года  провели  конференцию  «Спасут  ли  мигранты  вымирающую  Россию?», 
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посвященной проблемам миграционной политики и миграционной амнистии переселенцев из стран ближнего зарубежья, 
которая прошла в Москве, в Домжуре.

Открывая пресс-конференцию, председатель Исполкома «Форума переселенческих организаций» Лидия Графова 
заявила: «Соотечественникам, прибывающим из стран бывшего СССР, необходимо создать все условия для нормальной 
жизни  и  трудовой  деятельности.   Люди  должны приезжать  туда,  где  их  труд  будет  востребован.  Но  сегодня  ни  одна 
организация не может сказать мигранту, где он нужен, потому что такие исследования не проводились. Что же касается 
миграционной амнистии, то если хотя бы 50% работающих в России мигрантов будут легализованы, федеральный бюджет 
получит около 27 миллиардов рублей».   

 Уполномоченный  по  правам  человека  в  РФ  Владимир  Лукин  начал  своё  выступление  несколько  странным 
заявлением, что на данном мероприятии он присутствует в качестве «гостя», хотя в пресс-релизе конференции он числился 
одним  из  организаторов.  Может  быть  его  насторожило  эмоциональное  вступление  Лидии  Графовой  заявившей,  что 
демографическое положение России катастрофическое и спасут её только мигранты. 

И г.  Лукин В.  тут  же поспешил ретироваться:  «Спасут  ли  мигранты вымирающую Россию?»- название пресс-
конференции  носит  журналистский  оттенок.  Насчет  слова  «спасут»  могу  заметить,  что  не  спасут.  А  вот  по  поводу 
определения «вымирающая» Россия...  не такая уж она и вымирающая. Да, демографическая ситуация в нашей стране 
оставляет желать лучшего, но те, кто хотел приехать в Россию, уже это сделали. Теперь нужно привлекать других, а не 
действовать  по  принципу  «запрещать  и  не  пущать».  Однако  для  реализации  этой  задачи  нужна  четко  отлаженная  и 
юридически выверенная миграционная политика, которой сейчас, увы, нет, констатировал Уполномоченный.

По словам В.Лукина,  государственные чиновники не всегда защищают интересы государства.  Чаще общество 
защищает государство от бюрократического аппарата. Поэтому, важным фактором В. Лукин считает позицию гражданского 
общества  по  миграционной  проблеме,  так  как  не  в  последнюю  очередь  благодаря  общественному  давлению  власти 
произвели ряд позитивных изменений в  политике по миграции.  «Недавно президент Владимир Путин заявил о начале 
серьезной  работы  в  этом  направлении,  -  отметил  В.  Лукин.  -  Новая  миграционная  политика  должна  привлекать 
переселенцев в Россию, а не воздвигать на их пути административные барьеры».

Участники  пресс-конференции  обратили  внимание  на  пробелы  в  административно-организационном  аспекте 
миграционной политики и выразили уверенность в необходимости создания серьезной, специализированной структуры, вне 
Министерства внутренних дел. «Действия МВД не всегда соответствуют интересам государственной политики», - заявил 
руководитель Департамента защиты мигрантов Аппарата Уполномоченного правам человека в РФ Сергей Ягодин.

Выступивший  вслед  член  рабочей  группы,  юрист  «Форума  переселенческих  организаций»  Евгений  Бобров 
остановился на предлагаемых поправках в законы РФ «О гражданстве» и «О правовом положении иностранных граждан», в 
связи  с  проектом «Концепции  проведения  Программы легализации незаконных  трудовых мигрантов»  (иммиграционной 
амнистии).

 В своём докладе, независимый эксперт в области миграции, координатор Рабочей группы по иммиграционной 
амнистии Наталья Власова, отметила: «В настоящее время в России проживают около 4 миллионов нелегальных трудовых 
мигрантов, примерно две трети из них прибыли из стран СНГ. Многие из них уже имеют свое жилье, постоянную работу, но 
вынуждены трудиться в «теневых» структурах из-за сложнейшей бюрократической системы, препятствующей получению 
российского  гражданства».   Далее  она  сообщила  о  ходе  работы,    рабочей  группы   Экспертного  Совета  при 
Уполномоченном  по  правам  человека  в  РФ,  над  проектом  «Концепции  иммиграционной  амнистии».  В  январе  проект 
«Концепции  проведения  Программы  легализации  незаконных  трудовых  мигрантов»  (иммиграционной  амнистии)  был 
направлен на рассмотрение в заинтересованные федеральные органы исполнительной власти, Координационный совет 
объединения работодателей России, Российский союз промышленников и предпринимателей, Всеобщую конфедерацию 
профсоюзов, Федерацию независимых профсоюзов России. Из полученных отзывов очевиден вывод, что проект Концепции 
своевременен  и  актуален.  Реализация программы может сыграть положительную роль в упорядочении миграционных 
процессов в РФ. Сейчас идёт работа по устранению ошибок и реализации поступивших предложений.

В заключение пресс-конференции Секретарь Союза журналистов России Павел Гутионтов сообщал об основных 
условиях  предстоящего  конкурса  для  СМИ,  который  называется  «Право  на  Родину».  К  участию  в  нем  приглашаются 
журналисты региональных газет, пишущих о проблемах миграции. Цель конкурса, по замыслу инициаторов - формирование 
доброжелательного  общественного  мнения  о  мигрантах.  В  конце  октября  жюри,  в  состав  которого  войдут  известные 
журналисты и правозащитники, подведет итоги по трем номинациям.

Пересмотреть миграционную политику!
03.04.2005., ЦентрАзия 

Василий СТЕПАНОВ
Демографическое положение в стране, мягко говоря, не радует. Уже целые отрасли испытывают острую нехватку 

рабочей силы, не хватает квалифицированных токарей, слесарей, монтажников, строителей. Старые кадры естественным 
образом выбывают, уходя на пенсию, а новое поколение, точнее то, что от него осталось, не желает, а зачастую и не может 
стоять  у  станка:  во-первых,  как  констатируют  медики,  здоровье  молодых  существенно  ослаблено  и  не  соответствует 
биологическому возрасту; во-вторых, едва зародившийся "капитализм" породил слишком много невостребованных рынком 
специальностей: менеджеров, бухгалтеров, юристов; в-третьих, система платного обучения, дающая отсрочку от армии, 
перестала выполнять свои прямые функции, проще говоря, молодежь не учат. Произошло то, что и должно было произойти 
- "экономия" бюджетных средств на здравоохранении, образовании, поддержку молодых семей привела к потерям более 
существенным. Сегодня Россия, благодаря, в первую, очередь высоким ценам на нефть, имеет достаточно средств для 
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модернизации  своей  экономики  и  подъема  производства,  но  не  имеет  для  этого  достаточного  интеллектуального  и 
трудового потенциала, а потому вынуждена сидеть на сырьевой игле. Если ситуация коренным образом не изменится, а 
изменится она может только в случае изменения социальной политики государства, то и нефть лет через 7 добывать будет 
уже  некому  и  России  придется  торговать  не  сырьем,  а  природной  рентой  и  месторождениями,  выставляя  их  на 
международные торги.

Россия попала в сложную ситуацию, когда ее экономический рост стал напрямую зависеть от притока эмигрантов 
из бывших союзных республик. Эмиграция стала важным экономическим фактором, однако у нас до сих пор отсутствует 
закон и механизм регулирования притоком иностранной рабочей силы.  В Россию едут  не те специалисты,  которые ей 
нужны, и занимают они не те экономические ниши, в которых страна испытывает недостаток рук и мозгов. В результате 
столичный регион переполнен преступными этническими группировками,  а Сибирь, Владивосток,  глубинка по-прежнему 
пустуют. Спрашивается, зачем же нам пополнять ряды криминала, где и без того на одну вакансию претендуют по три 
кандидатуры?

Для  решения  проблемы,  прежде  всего,  нужно  перестать  рассматривать  эмиграцию  через  призму  ложной 
политкорректности  и начать  относится к  ней  как  к  сугубо  экономической  необходимости.  В противном случает  ложная 
либеральность, работающая на руку коррумпированным чиновникам, которые занимаются регистрацией нелегалов, грозит 
серьезными  социально  обостряющими  последствиями,  такими  как  национальная  рознь,  вызванная  несправедливым 
перераспределением национального рынка труда, формированием этнических криминальных групп, являющихся ключевым 
звеном  в  распространении  наркотиков,  оружия  и  терроризма,  да  и  самих  соискателей  вакантных  мест.  Без  четкого 
государственного контроля здесь страну ничего хорошего не ждет.

Сколько гастробайтеров замуровано в стены и фундаменты московских новостроек, точно не знает никто, но то, 
что выходцев из Армении, Грузии, Азербайджана, Украины и Молдавии, умерших в результате производственных травм, 
инфарктов, воспалений легких или просто убитых соплеменниками хоронили прямо на стройках – общеизвестно. Эта тема 
не  однократно  поднималась  журналистами  и  фигурировала  в  уголовных  делах.  А  куда  еще  было  девать  трупы 
работодателям, использовавших труд нелегалов? Трудовое рабство в России стало реальностью, причем, как правило, 
приезжие нелегалы попадают в зависимость от своих же соплеменников, успевших занять более высокий экономический 
статус. Такое положение не может считаться нормальным ни с моральной, ни с правовой точек зрения, а потом призывы 
сделать въезд трудовой эмиграции еще более свободным являются прямыми политическими спекуляциями.

Каждое  трудовое  место  –  это,  прежде  всего,  сложная  инфраструктура  жизнеобеспечения  трудящегося: 
регистрация, защита условий труда, медицинское страхование, жилье. Государство только в том случае может обеспечить 
все перечисленные требования, если будет знать рентабельность прибывшего соискателя вакансий, его образование, стаж, 
будущее место трудоустройства. Если эта рентабельность ниже предполагаемых бюджетных затрат, то извините, "овчинка 
выделки  не  стоит".  В  капиталистическом  государстве,  где  каждая  копейка  на  счету,  где  у  пенсионеров  отнимаются 
заслуженные  льготы,  а  за  малейшую  неуплату  коммунальных  услуг  могут  лишить  жилья,  такая  расточительность  – 
непростительная роскошь. Правительство России, идя по пути "либеральных" реформ, обязано быть последовательным и 
должно пересмотреть свою миграционную политику, сделав ее экономически оправданной. В этом отношении ключевым 
решением является введение трудовых квот - практика широко распространенная в США и Европе. Механизм квотирования 
выглядит примерно следующим образом:  региональные власти в  сотрудничестве с  торгово-промышленными палатами, 
предпринимательскими  союзами  и  центрами  трудоустройства,  оценивают  рынок  вакансий,  то  есть  определяют  какие 
специалисты,  в  каком количестве и на  какой срок  нужны региону.  Затем этот  запрос передается в  центр контроля за 
миграцией,  далее  регистрация  переселенцев  ведется  уже  на  основе  соответствия  требованиям  –  знание  языка, 
квалификация,  возрастной ценз и т.д.  То есть регистрация ведется не по месту проживания,  а по месту занятости на 
условиях долгосрочного трудового договора, по истечении которого, скажем, через 10-15 лет уже может ставиться вопрос о 
присвоении гражданства и даже предоставлении жилья, но не раньше этого срока, т.к. при свободном рынке все должно 
быть рентабельным. Исключение из правил может быть сделано, и должно быть сделано, для русских соотечественников, 
решивших вернуться из ближнего зарубежья на родину. Эта категория эмигрантов должна быть поставлена в приоритетные 
условия: во-первых, Россия это их родина по праву рождения; во-вторых, они знают язык и культуру страны, им легче 
адаптироваться; в-третьих, как правило, они хорошие специалисты, посланные в свое время советской системой кадрового 
распределения восстанавливать экономику братских республик.

Следует отметить, что насколько бы грамотной не была иммиграционная политика государства, направленная на 
привлечения  кадровых  ресурсов  со  стороны,  она  не  должна  подменять  собой  естественного  прироста  отечественных 
специалистов. В противном случае она ничем не будет отличаться от национального геноцида против собственного народа. 
Ведь нет принципиальной разницы за какой срок - 5 или 50 лет - национальная экономика будет передана в руки выходцев 
из Средней Азии, будет ли коренное русское население истреблено физически или методами убийственных экономических 
реформ.  В  виду  этого  неотвратимого  будущего,  государство  обязано  принять  немедленные  меры  для  повышения 
рождаемости и продолжительности жизни в стране. А сделать это можно, только сделав экономические реформы в стране 
социально ориентированными.
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Дорогое это дело – депортация
Апрель 2005.,  «Ноев ковчег»№4(86)

Кирилл Привалов
«Было  бы  идеально,  если  бы  к  нам 

приезжали  только  представители  российских 
коренных  национальностей.  Но  этого,  увы,  не 
происходит.  Зато  растет  приток  китайцев...»  — 
констатирует  первый  заместитель  директора 
Федеральной  миграционной  службы  Юрий 
Демин.

Сокращение численности экономически 
активного  населения  в  ближайшие  15—20  лет 
станет серьезным ограничением экономического 
роста  России.  Таковы  безрадостные  прогнозы 
Росстата,  сделанные  по  итогам  прошедшего 
года.  Экономически  активное  население 
сокращается прежде всего за счет  уменьшения 
потока  мигрантов  —  жителей  российского 
происхождения  из  стран  СНГ  и  Балтии, 

переселяющихся в Россию. Если такая тенденция будет сохраняться и впредь, к 2050 году при нынешних низких темпах 
рождаемости  население  России  сократится  на  треть.  С  другой  стороны,  давление  на  российских  работодателей, 
пользующихся  услугами  нелегальных  иммигрантов,  нарастает.  С  1  февраля  начали  действовать  поправки  в  УК, 
предусматривающие  наказание  в  виде  тюремного  заключения  от  двух  до  пяти  лет  для  юридического  лица,  не 
зарегистрировавшего своего работника в срок до трех дней. Ранее были на порядок увеличены штрафы за отсутствие 
регистрации (до 2500 рублей). О том, как совместить цели ограничения нелегальной иммиграции и задачи привлечения в 
страну рабочей силы, в интервью «Итогам» рассказал первый заместитель директора Федеральной миграционной службы 
(ФМС) Юрий Демин.

— Юрий Георгиевич, какие страны являются самыми крупными поставщиками рабочей силы в Россию?
— В 2004  году  ФМС выдала документы на  оформление  более  100  тысяч  иностранных  граждан из  дальнего 

зарубежья в рамках привлечения иностранной рабочей силы. Самыми крупными странами-поставщиками являются Китай 
(35.628),  Турция  (22.808),  Вьетнам  (17.128),  КНДР  (8519),  Сербия  и  Черногория  (2767),  Афганистан  (1265)...  Если  же 
говорить о странах СНГ, то это Украина (36.152), Молдавия (14.137), Армения (4793), Грузия (3910), Таджикистан (3623)...

—  Не  получится  ли  так,  что,  образно  говоря,  мигрант  будет  выглядеть  как  сидящий  на  корточках  таджик  в 
кавказской папахе, который ест китайскими палочками украинское сало?

— Конечно,  было бы идеально,  если бы к  нам приезжали работать и жить только представители российских 
коренных  национальностей.  Но  этого,  увы,  не  происходит.  Но  я  бы  не  стал  впадать  в  меланхолию.  Для  России 
многонациональность исконно характерна. У нас всегда было смешение народов. И все они, в сущности, сводятся к общему 
знаменателю. У нас единая культура, единый менталитет, общее образование, та же самая профессиональная подготовка. 
Российское общество всегда умело переплавлять в своем национальном тигле другие народы. Поэтому не надо бояться 
въезда на нашу территорию граждан СНГ. И в то же время необходима осторожная, выверенная политика, направленная на 
то, чтобы избежать демографических перекосов и обеспечить сохранение национального единства.

— В чем же все-таки состоит функция вашего ведомства: в борьбе с нелегальной иммиграцией или в привлечении 
в Россию мигрантов?

— Нелегальная иммиграция и трудовая миграция — стороны одной и той же медали. Функцией ФМС является 
разрешение  на  занятие  трудовой  деятельностью.  Это  рычаг,  который  позволяет  нам  регулировать  приток  трудовой 
миграции, ограничивая его в тех случаях, когда наносится ущерб нашим национальным интересам, и поощряя, когда это 
действительно необходимо для развития нашей экономики. 

— А в каких отраслях экономики заняты мигранты?
—  Если  взять  статистику  по  отраслям  экономики  РФ  за  период  с  1994  по  2004  год,  то  получится,  что  в 

строительстве были заняты 40 процентов мигрантов, в торговле и общепите — 20, в промышленности — 14, в сельском 
хозяйстве — 6, в коммерческой деятельности и транспорте — по 5 процентов.

—  Незаконная  иммиграция  —  это  огромные  нелегальные  деньги.  Как  вы  намерены  бороться  с  «трудовой 
мафией»?  Тем  более  что  немало  случаев,  когда  к  незаконной  иммиграции  были  причастны  сотрудники 
правоохранительных органов.

— Сегодня на территории РФ находится, по разным оценкам, от 1,5 до 15 миллионов незаконных иммигрантов. 
Нам необходимо создать условия для перехода основной части этих людей на легальное положение. Те, кто не захочет 
этого,  должны  или  покинуть  страну,  или  стать  объектом  пристального  внимания  правоохранительных  органов  и 
специальных служб.  Ключевым элементом станет  автоматизированная система регистрации мигрантов.  Информация о 
выданных  работодателям  и  иностранцам  разрешительных  документах,  включая  сведения  об  их  регистрации,  будет 
передаваться нами в соответствующие органы. Во-первых, эта система позволит в короткие сроки легализовать большую 
часть незаконных иммигрантов, вывести их из теневой экономики. Во-вторых, будут минимизированы контакты сотрудников 
правоохранительных органов с работодателями и иммигрантами, что приведет к снижению уровня коррумпированности.

— Хватает ли у вашего ведомства средств для организации депортации нежелательных мигрантов?
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— Дорогое это дело — депортация. В этом году на эти цели в бюджете предусмотрено 55,6 миллиона рублей. 
Однако пока что не произведено нормативного регулирования расходов, связанных с обеспечением депортации, которая в 
идеале должна проводиться за счет самого выдворяемого и пригласившего его лица или организации. На практике же все 
расходы по выдворению оплачиваются из федерального бюджета. И тут выясняется, что еще не предусмотрены, например, 
расходы по содержанию и питанию иностранных граждан в центрах временного содержания, по приобретению проездных 
документов. Не говоря уже о медицинских расходах. Будем заполнять эти лакуны в ближайшее время.

— Разве можно говорить об эффективной борьбе с нелегальной иммиграцией на пространстве с  безвизовым 
режимом?

— Можно и нужно. Не случайно количество документов, по которым граждане СНГ могут въехать в Россию, не 
столь  давно  было  сокращено  с  восемнадцати  до  пяти.  Это  обусловлено  и  требованиями  рационализации,  и 
международными нормами. Конечно, проще было бы ограничить изобилие въездных документов лишь одним — паспортом 
зарубежного образца. Однако это пока что невозможно.

— За последние 12 лет в Россию переселились более 8 миллионов соотечественников из ближнего зарубежья, 
которые несколько  компенсировали дефицит  рабочих  рук  в  нашей стране.  А  что  надо  сделать,  на  ваш взгляд,  чтобы 
активизировать этот процесс?

— Надо законодательным путем обеспечить мигранту возможность комфортно чувствовать себя в России. Без 
совершенствования законодательства мы не сумеем разрешить ни проблем миграции, ни демографического дефицита. 
Действующие законы по миграции были приняты, чтобы хоть как-то восполнить пробелы в правовом регулировании этих 
общественных  отношений.  С  учетом  изменяющихся  реалий  и  уже  накопленного  опыта  необходимо  их  дальнейшее 
совершенствование. Надо создать такие условия, чтобы трудовые мигранты направлялись именно в те регионы, которые 
больше всего нуждаются в рабочей силе, — например, не в Москву и Краснодарский край, а в Сибирь и на Дальний Восток.  
Большую роль в привлечении трудовых мигрантов могут сыграть и губернаторы. Федерация законодательно и финансово 
должна обеспечить условия для миграции, а реализовывать политику надо на местах.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
30 марта. В Москве вопросы сотрудничества России и Белоруссии обсудили министры иностранных дел Сергей 

Лавров и Сергей Мартынов. Мартынов подчеркнул, что «мы хотели бы своими усилиями достичь того, чтобы белорусы и 
россияне  не  были  иностранцами  друг  для  друга»,  но  этому  мешают  формальные  трудности.  Лавров  ограничился 
сообщением о том, что переговоры с его белорусским коллегой были «насыщенными и конструктивными». 

30 марта. Посол США в Белоруссии Джордж Крол заявил в интервью Радио Свобода, что правительство США 
проводит сбор сведений о личных счетах президента РБ Александра Лукашенко и высокопоставленных чиновников его 
администрации для передачи их в Конгресс.

30 марта. Посольство Германии в Белоруссии выступило с протестом в связи с публикацией в газете «Советская 
Белоруссия» («Беларусь сегодня»), учредителем которой является администрация президента РБ, статьи под заголовком 
«Дранг  нах  Остен-2».  Публикация,  как  утверждает  диппредставительство  ФРГ,  содержала негативные высказывания  о 
Германии, ее внешней политики и немецком народе. Позже посол ФРГ в Минске Мартин Хеккер в открытом письме на имя 
главного  редактора  «СБ»  Якубовича  опроверг  сведения  этой  официальной  белорусской  газеты  о  том,  что  «немцы» 
подготовили инструкции для революции в Белоруссии.

31 марта. Президент  Белоруссии  поручил комитету  государственного  контроля РБ в  течение  2005  г.  навести 
порядок в сфере собственности частных предприятий. Белорусский лидер заявил, что в отдельных случаях, если частное 
предприятие не дает прибыль государству, правительство вправе провести его национализацию.

31 марта. Министр  обороны РБ Леонид Мальцев  информировал общественность  о  том,  что  при  призыве  на 
срочную военную службу военкоматы Белоруссии будут учитывать рекомендации Белорусского республиканского союза 
молодежи. 

1 апреля. В ходе посещения поднятой ранее по тревоге 28-й бхвт Александр Лукашенко отметил, что главная 
задача  завершающего  этапа  реформирования  вооруженных  сил  Белоруссии  -  оснащение  войск  новейшими  видами 
вооружения  и  техники.  Техника  и  системы  вооружения  ВВС-ПВО,  по  словам  Лукашенко,  будут  модернизированы  в 
ближайшей перспективе силами республиканских оборонных предприятий. 

1 апреля. Представители Мозырского нефтеперерабатывающего завода сообщили о том, что за первый квартал 
2005 г. завод увеличил переработку российской нефти на 16,4% по сравнению с аналогичным периодом прошлого года (до 
2460 тыс.т).

1  апреля. Национальный  банк  Беларуси  снизил  норматив  обязательных  резервов  (НОР)  по  привлеченным 
депозитам  юридических  лиц  в  белорусских  рублях  и  инвалюте  на  1%  (до  9%).  Этот  шаг  объясняется  уменьшением 
депозитов юридических лиц в банках республики в первые месяцы 2005 г., что вызвано новым порядком взимания НДС во 
взаимной торговле с Россией.

1 апреля. Своим указом президент Белоруссии  назначил полковника милиции Юрия Мелеховца  начальником 
Академии  министерства  внутренних  дел,  освободив  от  этой  должности  полковника  милиции  Юрия  Ефимчика,  а 
начальником управления правительственной связи Комитета государственной безопасности РБ назначен полковник Игорь 
Воропаев.

3 апреля. Посол США в Белоруссии Джордж Крол в эксклюзивном интервью журналисту Роману Яковлевскому 
заявил,  что  белорусскими  властями  предпринимаются  меры  с  целью  ограничить  независимые  средства  массовой 
информации. Также предпринимаются меры к лишению свободы тех людей, которые, как представляется очевидным, лишь 
высказывают  мнения  или  критикуют действующие власти.  Для наказаний за критику  властей  используется и судебная 
власть.  Все  эти  шаги,  по  словам  Крола,  вызывают  обеспокоенность  и  делают  невозможным  установление  более 
дружественных, продуктивных отношений между Вашингтоном и Минском. 

4 апреля. В Сочи прошла встреча президентов России и Белоруссии. На встрече Владимир Путин и Александр 
Лукашенко обсудили вопросы реформирования СНГ, ситуацию на постсоветском пространстве после событий в Грузии, на 
Украине  и  в  Киргизии,  вопросы  взаимодействия  в  сфере  безопасности,  ситуацию  в  мире,  а  также  экономическое 
сотрудничество между двумя странами. Никаких конкретных политических решений по результатам встречи принято не 
было.

4 апреля. Эксперты МВФ сделали прогноз о том, что экономический рост в Белоруссии в 2005 г. составит 7,1%, 
инфляция  составит  12%.  Эксперты МВФ считают  также,  что  «нынешняя  стратегия роста  столкнется с  возрастающими 
рисками,  поскольку  ожидается  уменьшение  позитивного  влияния  внешних  факторов  и  более  очевидное  проявление 
издержек экономической политики, направленной на поддержание роста».

4 апреля. Министр иностранных дел Беларуси Сергей Мартынов, отвечая на вопрос китайского информационного 
агентства «Синьхуа»,  высказал убежденность в том, что взаимное сотрудничество Белоруссии и Китая имеет большие 
перспективы. Сергей Мартынов подчеркнул, что между Минском и Пекином сложились конструктивные и доверительные 
отношения, построенные на близком, если не одинаковом понимании событий, которые происходят в мире. 

4  апреля. Немецкий  консорциум  SMS  Meer  объявлен  победителем  тендера  по  отбору  поставщика 
трубопрокатного  комплекса  для  Белорусского  металлургического  завода  (г.  Жлобин).  От  России  в  тендере  принимал 
участие Завод тяжелого машиностроения из г. Электростали.
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4 апреля. В ходе визита украинского президента в Вашингтон Виктор Ющенко подтвердил готовность руководства 
Украины сотрудничать с США «для поддержки реформ, демократии, терпимости и уважения ко всем сообществам, мирного 
разрешения конфликтов в Грузии и Молдавии, а также для продвижения свободы в таких странах, как Белоруссия и Куба».

4-5  апреля. В  здании  Правительства  Москвы  прошла  вторая  Московская  международная  конференция  «О 
состоянии и перспективах сотрудничества города Москвы и Республики Белоруссия в торгово-экономической области». На 
ней обсуждались вопросы, связанные с развитием товаропроводящей сети белорусских предприятий в российской столице, 
возможностями участия московских торговых сетей в инвестиционных проектах в Белоруссии.

5 апреля. Директор Института политических исследований Сергей Марков заявил о том, что Россия должна мягко 
подтолкнуть режим Лукашенко к модернизации, подготовить в Белоруссии демократичного пророссийского политика для 
того, чтобы избежать там очередной «цветной революции».

5 апреля. Прошла совместная командно-штабная тренировка Объединенной системы противовоздушной обороны 
государств -  участников СНГ.  С белорусской  стороны в  учениях  приняли участие боевые расчеты командных пунктов, 
дежурные подразделения соединений и воинских частей ВВС и войск ПВО. В ходе тренировки дежурные по ПВО силы 
государств  -  участников  СНГ  проверялись  полетами  контрольных  целей.  В  качестве  «нарушителей  режима  полетов» 
выступали четыре стратегических бомбардировщика Дальней авиации ВВС России -  Ту-160 и Ту-95МС. Контрольными 
целями были самолеты Су-24, Су-25 ВВС-ПВО РБ и Ту-22, Су-24 ВВС России. Наведение белорусских истребителей МиГ-
29 927-й и Су-27 61-й иаб из зоны дежурства в воздушном пространстве Белоруссии впервые осуществлялось российским 
авиационным  комплексом  радиолокационного  дозора  и  наведения  А-50  (РЛС  «Шмель»).  В  учебных  целях  была 
осуществлена  посадка  стратегических  бомбардировщиков  Дальней  авиации  ВВС  России  на  белорусском  аэродроме 
Мачулищи. 

6 апреля. Представитель штаба ВВС и войск противовоздушной обороны Белоруссии принял участие в заседании 
комитета  НАТО и стран-партнеров  по  ПВО в Брюсселе.  Участие  в  данном мероприятии,  с  точки зрения министерства 
обороны  Белоруссии,  позволит  белорусским  военным  углубить  сотрудничество  с  НАТО  в  области  противовоздушной 
обороны.

6  апреля. Пара  многоцелевых истребителей  F-16  ВВС Нидерландов,  временно  базирующихся  на  аэродромы 
Литвы в рамках программы дежурства военно-воздушных сил НАТО, приблизилась к белорусско-литовской границе на 45 
километров, что вызвало активизацию р/т средств ВВС-ПВО Белоруссии.

7 апреля. Всероссийский центр изучения общественного мнения (ВЦИОМ) сообщил о том, что при опросе граждан 
России на тему развития отношений России с республиками бывшего СССР 35% россиян отнесли Белоруссию к группе 
стран-союзников России и считают, что отношения между Москвой и Минском укрепляются. 28% процентов респондентов 
считают, что отношения с Белоруссией ухудшаются.

8  апреля. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  заявил  о  том,  что  он  будет  ежемесячно  проводить 
совещания  с  высшими  должностными  лицами,  членами  правительства,  своими  помощниками  и  руководителями 
центральных СМИ. Комментируя итоги своего визита в Сочи, Лукашенко подчеркнул, что особое место в экономических 
связях Белоруссии занимает Москва, «где сосредоточены огромные финансовые ресурсы». Мэр Москвы, Юрий Лужков, по 
словам Лукашенко,  создал все  необходимые условия  для развития взаимовыгодной  торговли с  Белоруссией,  которые 
республика должна максимально использовать.

8  апреля. Министерство  иностранных  дел  Белоруссии  начало  антидемпинговое  расследование  в  отношении 
импорта из Украины стальных холоднодеформированных труб. Расследование начато по заявлению предприятия «Упеко 
Индастриз», учрежденного швейцарской Upeco Trading и зарегистрированного в свободной экономической зоне «Гомель-
Ратон».  По  оценке  предприятия,  демпинговый  импорт  привел  к  снижению  загрузки  производственных  мощностей 
белорусского предприятия до 23%.

9 апреля. Национальный банк Беларуси сообщил, что международные резервные активы республики увеличились 
за январь-март 2005 г. на 26,5% (до 974,6 млн. долларов США). Преимущественно это активы в иностранной валюте - 901,7 
млн. долл.

11 апреля. Посольство РБ в России сообщило, что первые два судна водоизмещением по 25 тыс. т. для морского 
торгового  флота  Белоруссии  республика  возьмет  в  аренду  или  купит  в  2005  г.  Предполагается,  что  эти  суда  станут 
перевозить  калийные  удобрения,  а  местом  их  базирования  будут  порты  Литвы.  Ранее  РБ  заключила 
межправительственные соглашения с Украиной, Литвой и Латвией о развитии судоходства по внутренним водным путям и 
условиях транзита грузов с использованием морских портов.

11 апреля. В Минске прошла презентация книги «Иллюстрированная история Союзного государства».
11 апреля. Белорусская железная дорога начала эксперимент по разделению пассажиров по половому признаку: 

мужчины и женщины имеют право путешествовать в отдельных купе в фирменных поездах «Минск-Москва».
11 апреля. Белоруссия намерена представить свою инициативу в части расширения Совета Безопасности ООН. В 

частности,  в  рамках  комплексной  схемы распределения  мест  в  новом Совбезе  ООН белорусская  сторона  предлагает 
сохранить  в  ООН Восточноевропейскую группу  государств  и  выделить  ей  дополнительное  место  непостоянного  члена 
Совета Безопасности.  

12 апреля. Правительство РБ регламентировало деятельность комиссии по обеспечению перехода в торговле с 
Россией  на  взимание  косвенных  налогов  в  стране  назначения,  согласно  постановлению  совета  министров.  Задачами 
комиссии являются содействие предприятиям республики в переходе на уплату НДС в стране назначения, рассмотрение 
вопросов и выработка предложений по решению проблем, связанных с порядком уплаты косвенных налогов и механизмом 
контроля.  Комиссия  уполномочена  рассматривать  обращения  органов  государственного  управления,  местных 
администраций и предприятий по вопросам уплаты НДС. 
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12  апреля. Верховный  суд  РБ  начал  рассмотрение  иска  министерства  юстиции  Белоруссии  о  ликвидации 
Независимого  института  социально-экономических  и  политических  исследований  (НИСЭПИ.  Именно  НИСЭПИ,  который 
специализируется  на  социологических  исследованиях  в  сфере  политики,  опубликовал  17.10.2004  результаты  exit-polls, 
согласно  которым  только  49% белорусов  высказались  в  поддержку  прошедшего  в  этот  день  изменения  конституции, 
позволяющего президенту Белоруссии Александру Лукашенко баллотироваться на очередной президентский срок. 

13  апреля. Завершилась  проверка  состояния  боевой  и  мобилизационной  готовности  органов  военного 
управления, соединений и воинских частей вооруженных сил Белоруссии. Закончились двустороннее командно-штабное 
учение 11-й омбр и отмобилизованной 28-й омбр Западного оперативного командования и тактическое учение 302-й зрбр 
Северо-Западного  оперативно-тактического  командования  ВВС  и  войск  ПВО.  В  учениях  приняла  участие  часть  сил  и 
средств 206-й штурмовой авиационной базы и 181-й боевой вертолетной базы.

13  апреля. В  Минске  прошло  итоговое  заседание  экспертной  группы  стран  СНГ  по  согласованию  проекта 
протокола о внесении изменений и дополнений в Соглашение о взаимодействии в области предупреждения и ликвидации 
последствий чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера.

15  апреля. Истек  срок  приобретения  книг  замечаний  и  предложений  для  руководителей  организаций  и 
индивидуальных предпринимателей Белоруссии. Подобные книги теперь являются обязательными для всех предприятий и 
организаций республики в силу декрета президента РБ «О совершенствовании работы с населением».

15 апреля. Национальный банк Беларуси установил новый норматив минимальной суммы остатка средств фонда 
обязательных  резервов  (ФОР)  от  привлеченных  ресурсов  в  рублях  для  банков  и  небанковских  кредитно-финансовых 
организаций в размере 80% (ранее - 90%).

Россия и Белоруссия: остановленная интеграция 
Александр Фадеев

В Сочи 4 апреля с.г. прошла рабочая встреча президентов России и Белоруссии, которая продолжалась несколько 
часов.  Белорусский  и  российский  лидеры  обменялись  мнениями  относительно  перспектив  СНГ  и  создания  Единого 
экономического  пространства,  обсудили  целый  ряд  вопросов  международной  политики,  современное  положение  на 
постсоветском пространстве и другие проблемы взаимных отношений двух стран. 

Ничего внятного и нового о процессе создания ЕЭП от глав обоих государств, являющихся членами «четверки», 
общественность  так  и  не  услышала.  Президент  РБ  Александр  Лукашенко,  правда,  заметил,  что 
страны-участницы ЕЭП «близки к  серьезному прорыву на данном направлении»,  но к  подобного 
рода заявлениям Лукашенко никто уже давно серьезно не относится. Главными препятствиями на 
пути создания Единого экономического пространства являются разные условия вступления в ВТО 
Казахстана, России и Украины (при том, что Белоруссия остается за бортом этой организации), а 
также стремление Киева добиваться срочного принятия Украины в Евросоюз. 

Большинство украинских политиков считает также, что ЕЭП создано внутри СНГ, организации, которая является 
уродливым детищем СССР. Уже в силу этого фактора отношение к ЕЭП не может быть со стороны Киева позитивным. 
Правительство Украины заявляет, что говорить о высшей форме интеграции в форме ЕЭП в настоящий момент нельзя, 
поскольку  нет  базы  для  создания  такого  объединения  четырех  стран.  Действительно,  ни  одного  соглашения  из  92-х, 
предусмотренных по плану создания ЕЭП, до сих пор не подписано, а принятые ранее не выполняются. Предложение же 
Киева  в  рамках  «четверки»  ввести  сначала  зону  свободной  торговли,  наталкивается  на  противодействие  Белоруссии. 
Отсутствие реальных предложений от Путина и Лукашенко по выходу из сложившегося тупика в процессе создания ЕЭП 
свидетельствует, скорее всего, об окончательном крахе этой идеи. 

Что касается будущего СНГ, то оно  видится Александру Лукашенко и Владимиру Путину, как можно было понять в 
ходе  их  совместной  итоговой  пресс-конференции,  в  довольно  оптимистичном  ключе.  Содружество,  по  крайней  мере, 
охарактеризовали как организацию, «еще не исчерпавшей своего потенциала». Впрочем, судьбу СНГ способны определить 
только все государства-члены Содружества, а ряд из них сегодня настроен довольно скептически по поводу продолжения 
существования этой международной  организации.  Кремлю трудно сейчас  предложить и программу модернизации СНГ, 
которая сразу устроила бы все страны-члены Содружества. Поэтому попытки Владимира Путина в ходе встреч с лидерами 
государств, входящих в СНГ, найти искомый компромисс в данном вопросе будут, вне всяких сомнений, продолжены. 

Однако,  учитывая  сложившиеся  политические  реалии,  вернуть  лидирующую  позицию  в  рамках  сходящего  с 
международной сцены Содружества, внутри которого почти не осталось важных точек соприкосновения интересов, России 
уже  не  удастся  при  любой  степени  активности  (явно  запоздалой)  с  ее  стороны.  Слабое  СНГ,  организация  полная 
противоречий, конфликтов и без лидера (им может быть только Россия) ни в какой мере не устраивает Россию. Невозможно 
представить  себе  и  то,  что  «платформа  для  переговоров»  под  вывеской  СНГ  превратится  когда-нибудь  в  «большую 
дюжину», способную вырабатывать единую стратегию действий на постсоветском пространстве, по отношению к соседним 
странам и международным блокам.

Обратим внимание и на другой момент. Перед самым началом переговоров белорусский президент выглядел 
озадаченным и встревоженным, словно никак не мог понять, для чего его пригласили в сочинскую резиденцию Владимира 
Путина. Дело в том, что с лета прошлого года подобных встреч у лидеров двух государств не было, а вообще Путин и 
Лукашенко не виделись друг с другом с октября 2004 г. Это объясняется тем, что ранее российская сторона (фактически в 
ультимативной форме)  обусловила возможность приема белорусского президента Владимиром  Путиным  готовностью 
Минска  к  конкретному  решению  хотя  бы  одного  вопроса  в  межгосударственных  отношениях.  За  последние  полгода 
белорусская сторона так и не «дозрела» до подобного шага, поэтому Лукашенко, прибыв по неожиданному приглашению 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

58



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Путина в Сочи, опасался какого-нибудь подвоха со стороны скрытного российского лидера. Более того, глава Белоруссии 
явно  растерялся:  забыв  о  круге  накопившихся  проблем в  двусторонних  отношениях,  о  которых  он  так  долго  говорил 
министру  иностранных  дел  России  Сергею  Лаврову  накануне  переговоров  в  Минске,  Лукашенко  в  присутствии  своего 
российского коллеги вдруг заявил: «больших проблем нет, и малых я бы не мог обозначить».

Зато после переговоров Александр Лукашенко был более умиротворен, поскольку получил от российской  стороны 
гарантии того, что «Газпром» сохранит для Белоруссии прежние отпускные цены на газ (46,68 долларов за 1 тысячу куб. м 
на  российско-белорусской  границе),  и  они  не  будут  меняться  до  2006  г.(включительно).  Минск,  исходя  из  этой 
договоренности,  обязуется  в  2005-2006  гг.  не  повышать  цену  за  транзит  российского  газа  в  Западную  Европу  и 
способствовать  завершению  строительства  дополнительных  газокомпрессорных  станций  на  белорусском  участке 
транзитного газопровода (из  предусмотренных по плану в строй ранее была введена только одна подобная станция). 
Ликвидация  угрозы  новых  газовых  войн,  фиксированная  льготная  цена  на  импортируемый  из  России  газ  открывают 
белорусскому хозяйственному комплексу хорошие перспективы, позволят ему стабильно работать, включая год выборов 
президента. А это крайне важно для основного кандидата на пост президента Белоруссии – Александра Лукашенко.

В  качестве  промежуточной  меры  такая  договоренность  устраивает  и  «Газпром»,  поскольку  позволяет  ему 
поддерживать в строю несколько альтернативных маршрутов экспорта газа в Западную Европу, проходящих по территории 
различных  постсоветских  стран.  Кроме  того,  учитывается,  что  на  строительство  и  ввод  в  эксплуатацию  российского 
газопровода  по  дну  Балтийского  моря  потребуется  время,  а  перспектива  создания  российско-белорусского 
газотранспортного  предприятия  (в  силу  завышенной  Минском цены за пакет  акций  (49%)  «Белтрансгаза»)  практически 
отсутствует. Руководство «Газпрома» в лице Алексея Миллера к тому же не оставила надежду «пробить» через президента 
России отмену государственного регулирования цен на природный газ со следующего года. В случае либерализации такой 
ценовой политики, сочинские договоренности по ценам на импортируемый из России газ могут быть нарушены в 2006 году.

Белоруссия получила в Сочи от Владимира Путина и очень важный для нее сигнал о том, что Россия не будет 
участвовать в потенциальной экономической блокаде республики, затеваемой Западом, под флагом установления в Минске 
«демократического»  режима.  Кроме  того,  выявилась  определенная  основа  для  осуществления  в  будущем  военно-
технического сотрудничества в сфере противовоздушной обороны Белоруссии и западных рубежей России. В одиночку, 
например,  Белоруссии не под силу развернуть и поддерживать в боеспособном состоянии современную,  эффективную 
систему ПВО-ПРО, и по финансовым соображениям, и по военно-техническим аспектам этой проблемы. Начавшиеся сразу 
после  встречи  президентов  России  и  Белоруссии  комбинированные  учения  белорусских  войск  ПВО-ВВС  совместно  с 
российскими  ВВС  и  частями  ПВО  подтвердили  наличие  единства  у  сторон  в  понимании  важности  укрепления 
противовоздушной обороны и поддержания боеготовности стратегической авиации России к нанесению ударов по любому 
потенциальному агрессору.

Несмотря  на  столь  длительное  время,  которое  смог  уделить  своему  белорусскому  коллеге  Владимир  Путин, 
абсолютно никакого продвижения в плане интеграции двух стран и создания Союзного государства, как и ожидалось, не 
произошло. 

Особенно  обескураживающее  выглядела  итоговая  информация  по  «ключевому  элементу  для  дальнейшего 
сотрудничества» - проблеме перехода на использование единой валюты на территории России и Белоруссии. В результате 
переговоров российский президент получил очередное подтверждение отказа Минска вводить российский рубль у себя в 
республике в  обозримой перспективе.  Поэтому в  «Бочаровом ручье» российской стороне пришлось учесть «некоторые 
опасения» Александра Лукашенко и окончательно закрыть проект о введении российского рубля на территории РБ с 1 
января 2006 года. Теперь российское правительство может спокойно верстать проект государственного бюджета РФ на 
следующий год, не закладывая в него потенциальные затраты на реализацию российско-белорусского валютного союза. 
Именно этот сюжет беспокоил российское правительство больше всего, а раскрыть подлинные намерения государственно-
политического руководства РБ по вопросу перехода на единую валюту можно было только в ходе переговоров с главой 
белорусского государства.

После встречи Владимир Путин, правда,  заявил о том,  что «идея введения рубля в качестве единой валюты 
Союзного государства не умерла». Однако это утверждение уже следует рассматривать как частное мнение президента 
России, которому так и не суждено, скорее всего, воплотить столь важное «для интеграции и для судеб народов» решение в 
жизнь до истечения срока своего пребывания во власти.

Белорусский  президент  демонстрировал  в  Сочи  приверженность  внешнеполитической  линии  на  обеспечение 
национальных  интересов  в  том виде,  в  котором он их  понимает.  Политика  Лукашенко  на  международной  арене  явно 
отличается в последние годы от стратегической ориентации некоторых постсоветских республик (стран Прибалтики, Грузии, 
Украины,  например),  которые  продемонстрировали  готовность  принять  внешнее  управление  Запада,  превратившись, 
фактически,  в  марионеточные  государства.  Курс  Минска  –  полная  политическая,  военная  и  социально-экономическая 
самостоятельность, сохранение суверенитета республики. Вместе с тем, Белоруссия остается заложником зависимости ее 
экономики  от  поставок  импортных  энергоресурсов,  сырья,  полуфабрикатов,  а  также  от  рынков  сбыта  белорусской 
продукции за рубежом. Республика остро нуждается в выходе к морю, в гарантиях национальной безопасности, которую не 
в  силах  обеспечивать  своими  силами.  Существовать  в  изоляции  белорусское  государство  не  в  состоянии.  Поэтому 
Александру Лукашенко или его преемнику придется сделать исторический выбор: установить реальные союзные отношения 
с Россией или проводить политику на сближение с Западной Европой.

Пока дать импульс процессу строительства Союзного государства двум президентам в Сочи так и не удалось. Не 
сдвинулась с мертвой точки, например, разработка принципов создания российско-белорусского единого государства – не 
было принято никакого решения по проекту Конституционного акта СГ, в котором эти принципы и должны быть изложены.
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В последние годы лидеры двух стран тщательно обходят и вопрос о  принятии закона по процедуре выборов 
парламента  Союзного  государства,  поскольку  приоритетным  якобы  является  принятие  на  референдумах  в  России  и 
Белоруссии  Конституционного  акта  СГ.  Напомним,  однако,  что  законопроект  о  выборах  в  союзный  парламент  был 
разработан и внесен в Государственную Думу ФС РФ и Национальное собрание РБ еще в 2000 году. Парламенты России и 
Белоруссии одобрили законопроект, но так и не приняли его. Если бы парламент Союзного государства был избран в свое 
время,  то  Конституционный  акт  давно  был  бы  разработан  и  вынесен  на  национальные  референдумы.  Поэтому 
позволительно  спросить,  не  является  ли  надуманной  сама  проблема  приоритетности  в  рамках  построения  модели 
Союзного государства? 

В любом случае сегодня вполне очевидно, что Минск твердо убежден в отсутствии необходимости политической и 
валютной интеграции Белоруссии с Россией. Кремль в ответ  демонстрирует полное неприятие белорусских предложений 
по принципам,  структуре и полномочиям будущего межгосударственного образования,  черты которого заимствованы из 
Договора 1999 года. Встреча на черноморском курорте Александра Лукашенко с Владимиром Путиным ничего нового и 
существенного по  этому поводу  не  добавила.  Преодолеть противоречия двум государственным лидерам не  только не 
удалось, но они, как представляется, по ряду потенциальных направлений интеграции даже обострились. 

Возможен ли в Белоруссии «цветной» переворот?
После очередного политического потрясения на просторах СНГ, на этот раз в Киргизии, стало расхожим мнение, 

что в государствах Содружества действует т.н. принцип «домино», и поэтому следующей «костяшкой», которая обрушится, 
станет  Белоруссия.  О  том  насколько  подобные  прогнозы  обоснованы,   редакции  «Материка»  рассказал  известный  в 
Белоруссии  общественный и политический деятель,  председатель  Белорусской  ассоциации политологии  и геополитики 
«Русский мир»  Сергей Посохов. Ранее Сергей Алексеевич Посохов занимал пост помощника президента Белоруссии по 
политическим вопросам и был Полномочным представителем РБ при Уставных и иных органах СНГ.

-  Возможна  ли  в  Белоруссии  в  каком-либо  виде  «бархатная»  или  иная  «цветная»  революция,  которые  на  
постсоветском пространстве идут буквально чередой? 

- Вопрос этот без сомнения волнует и белорусских граждан, и наших друзей, и недругов за пределами республики. 
Ответ на него распадается на две части.

Первая.  Развитие  общественно-политической  и  экономической  ситуации  в  Белоруссии,  способствует  ли  она 
возникновению «революционных» предпосылок в республике или наоборот отдаляет подобную перспективу?

 Вторая – это наличие конкретных причин, т.е. того, что классики называли революционной ситуацией. 
Вначале  я  хочу  определенно  заявить,  что  являюсь  категорическим  противником  всякого  рода  революций  и 

переворотов в Белоруссии. Но это не мешает мне трезво анализировать положение в республике. И, исходя из этого,  я 
вынужден  заявить  –  да,  революция  возможна.  И  белорусская  общественно-политическая  ситуация  последовательно 
движется в этом направлении. 

- И  все же, на чем основывается ваше утверждении  о возможности «революционного» развития событий,  
ведь нынешняя белорусская власть имеет  весьма прочное положение?

- Во-первых, в Белоруссии имеются в наличии крупные социальные группы, которые заинтересованы в изменении 
существующей  общественной  парадигмы  от  изоляции,  от  так  называемой стабильности к   динамичному развитию и 
интеграции в  глобальные процессы,  в выходе на новые цивилизационные рубежи.  А все эти бесконечные взывания к 
стабильности,  к тому, что мы лучше всех живем, в белорусском политическом и экономическом классах вызывают только 
раздражение. И это в полной мере показали недавние массовые и довольно энергичные протесты предпринимателей. А 
ведь это самая подвижная и активная часть общества.

Второй  очень  важной  социальной  группой   заинтересованной  в  глубоких  изменениях,   является  та  часть 
белорусского общества, которая проецирует свое будущее на более дальнюю перспективу. Это, прежде всего молодые 
люди.  Здесь  необходимо  подчеркнуть,  что  попытки  официальной  молодежной  организации  –  Белорусского 
республиканского союза молодежи – построить всех молодых людей в общую шеренгу успеха не имеет. В том числе и 
потому, что в большинстве случаев работа БРСМ носит показушный, а иногда просто топорный характер. Примером тому 
может служить то обстоятельство, что для членов БРСМ  создаются различные льготы при посещении дискотек и прочих 
увеселительных заведений. Эта официальная молодежная организация уже давно встала на путь худших традиций ВЛКСМ, 
который во времена развала Советского Союза не то что не встал на защиту советской власти и КПСС, а вообще не принял 
никакого участия в политической борьбе ни на чьей стороне. К сожалению, но это факт, в БРСМ царят формализм и, увы, 
двойная мораль. А ведь именно молодые люди являлись одной из ударных сил на «майданах» и площадях «цветных» 
революций в государствах СНГ.

-  Но ведь для того, чтобы совершить политический переворот в государстве этих двух социальных групп  
явно недостаточно, даже если их сложить с оппозиционно настроенной  политически активной частью граждан?

- Когда мы говорим о политическом классе, который не хочет мириться с существующим «режимом стабильности и 
стагнации», то имеем в виду, в первую очередь, номенклатуру, особенно ее экономическую часть, тесно связанную прежде 
всего с российскими деловыми кругами. 

Чрезвычайно  важным является положение  в  правоохранительной  системе и,  прежде всего  в  ее  руководстве, 
уполномоченном  принимать решение о применении силы. И здесь со всей убежденностью утверждаю, что белорусская 
правоохранительная  система  не  применит  насилия  в  отношении  своих  граждан  в  случае  каких-либо  действительно 
массовых выступлений. Это следует из общих настроений в МВД, КГБ и армии. Дело в том, что в белорусских силовых 
структурах нет тех, кого можно было бы отнести к категории наемников, т. е. тех, кого интересуют только деньги. Связь 
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между милицией, армией и спецслужбами и народом в Белоруссии реально существует. И в этом, несомненно, заслуга 
лично Александра Лукашенко, который в свое время много уделял внимания сохранению народного характера белорусских 
вооруженных сил и специальных органов.

-  Не является каким-либо секретом то обстоятельство, что все более или менее заметные политические  
партии, находящиеся в оппозиции к Александру Лукашенко одновременно занимают и антироссийскую позицию.  Не  
случится ли  так,  что если  они  каким-либо  образом придут к  власти,  то Российская  Федерация  лишиться  своего  
единственного союзника и получит на западе от Смоленска недружественное, а то и враждебное государство?

- Российский фактор является чрезвычайно важным. И чтобы там ни говорили официальные и оппозиционные 
социологические  службы  в  отношении  якобы  имеющего  место  среди  наших  граждан  падения  интереса  к  белорусско-
российскому объединению белорусское общество, в том числе и номенклатура, являются глубоко вовлеченными в орбиту 
российской культуры, российского мировосприятия и российского экономического пространства. Белоруссия – это важная и 
неотъемлемая часть большого и разнообразного Русского мира. В этом смысле не возможно себе представить изменение 
пророссийского  вектора  развития.  Белорусское  общество  этого  не  примет,  как  оно  не  принимает  ту  антироссийскую 
пропаганду, которая, к сожалению, продолжает литься с официальных телевизионных экранов.

В  Белоруссии  отсутствуют  какие-либо  предпосылки  для  раскола  республики  по  культурно-языковому  или 
религиозному  признакам.  И  в  этом  несомненная  заслуга  Александра  Лукашенко,  который  в  полной  мере  разрешил 
стремительно нараставшие в начале 90-х годов культурно-языковые противоречия в обществе. Он не дал затянуться этому 
узлу,  хотя  в  те  времена  были влиятельные силы и  внутри  республики  и  на  Западе,  весьма  заинтересованные в  их 
«раскрутке».

-  Вы  говорите  о  том,  что  в  Белоруссии  существуют  большие  социальные  группы,  заинтересованные  в  
коренных  политических изменениях. Но в тоже время все попытки оппозиции «раскачать» ситуацию в республике  
общество  просто  не  замечает.  Получается,  что  или  лидеры  оппозиции  не  туда  зовут  граждан,  или  же  власть  
выстроила эффективную политическую систему?

- В республике наблюдается практически полное умирание того, что мы называем политическим процессом. Он 
практически ушел в подполье, в отдельно взятую семью и в душу каждого человека. Попытка власти выстроить некую 
выхолощенную  модель  общественно-политического  устройства  общества,  при  которой  отсутствует  «гражданское 
общество», отсутствуют реально действующие политические партии, практически отсутствует политическая и любая иная 
общественная деятельность является самой серьезной ошибкой нынешнего режима. 

Действующая власть взяла курс на практически полное исключение механизмов взаимодействия с обществом. 
Любое несанкционированное  выражение мнения,  даже в поддержку власти, но с иной аргументацией, сразу вызывает 
отрицательную оценку,  а то и различные санкции.  Отсутствие связи с обществом,  отсутствие постоянно действующего 
диалога,  отсутствие  постоянно  действующего  анализа  настроений  в  обществе  и,  наконец,  отсутствие  какой-либо 
конструктивной оппозиции все это неизменно ведет к полному отрыву власти от собственных граждан. Чего только стоит, к  
примеру,  запрет  любым  общественным  организациям  регистрироваться  по  месту  жительства.  В   муниципальных  же 
зданиях местные власти не позволяют развиваться какой-либо несанкционированной общественной активности.

Существующие псевдодемократические и псевдообщественные структуры – Федерация профсоюзов Белоруссии 
(председатель  –  бывший  заместитель  главы  администрации  президента  РБ  Л.П.  Козик),  БРСМ  и  местные  советы  – 
полностью погрязли  в  формализме  и   не  участвуют  в  каком-либо  общественно-политическом процессе.  Особенно  это 
касается местных советов, голоса которых вообще не слышно на общественной арене. Они даже не славят власть, как это 
было при советской власти, не говоря уже об участии в какой-либо дискуссии. Поэтому видеть в этих структурах сколько-
либо действенные опоры Александра Лукашенко не приходится. 

Любые  разумные  предложения,  в  том  числе  и  со  стороны  сторонников  президента,  сразу  же  вызывают 
отрицательную  реакцию,  в  том  числе  и  со  стороны  государственных  телеканалов.  Иногда  глядя  на  всю  эту 
пропагандистскую  вакханалию,  складывается  впечатление,  что  те  деятели,  которые  мелькают  на  экранах  в  качестве 
комментаторов,  вообще  не  ведают,  что  творят.  Еще  нелепей  выглядят  выступления  некоторых  высокопоставленных 
чиновников. Примером тому, служит недавнее заявление постоянно снимаемого и постоянно перемещаемого  Василия 
Долголева, ныне занимающего пост полномочного представителя президента Белоруссии в Российской Федерации. Сей 
господин, в ответ на размышления одного из известных российских политологов о перспективах СНГ и возможной политике 
России в ближнем зарубежье взял да и «рубанул», что, мол, «Белоруссия никогда не будет вассалом России». 

«Все  это  было  бы  смешно,  если  бы  не  было  так  грустно»,  так  как   свидетельствует  о  недопустимо  низкой 
квалификации тех, кто определяет курс белорусского государства.

Отсутствие квалифицированных кадров, способных к серьезному анализу и к публичной деятельности вынуждает 
руководство Белоруссии постоянно действовать в рамках силового поля.

- Действительно в Белоруссии выстроена жесткая система политического управления, но ведь неудачный  
опыт  СССР   и  во  многом  удачный  Китая   показывают,  что  для  рывка   в  развитии  нужна  твердая  власть  и  
экономическая свобода. Как дела в республике обстоят с последним фактором?

- В области экономических отношений также наблюдается тотальное наступление государственного контроля. В 
этих условиях об экономической эффективности, о перспективе массового внедрения новых технологий, о строительстве 
новых транспортных коридоров, о завоевании новых рынков не может быть и речи. Кроме того, в Белоруссии наблюдается 
полная стагнация в области экономической мысли. Не выдвигается никаких заслуживающих внимания экономических идей. 
Что касается широко разрекламированной белорусской «силиконовой долины», то это, по всей видимости, не более чем 
пропагандистский прожект. Белоруссии в одиночку не  создать  ни технопарков, ни тем более целых технорайонов. Нужны 
очень  серьезные инвестиции и  глубокая интеграция  в  первую очередь  с  Российской  Федерацией.  А  нынешний курс  с 
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«опорой на собственные силы» чреват неизбежной стагнацией и упадком. И это авторы проекта «Белорусский технопарк» 
прекрасно  понимают.  Проблема  не  в  разработчиках  проекта,  которые  являются  высококвалифицированными 
специалистами, а в уровне принятия государственных решений, который не соответствует современным требованиям.

- И все же, возможен ли в Белоруссии в обозримой перспективе какой-либо вариант «цветной» революции? 
-  Что касается самой революционной ситуации, т.е.  когда «верхи не могут,  а низы не хотят», то,  конечно, мы 

можем  с  полной  уверенностью  сказать,  что  никакой  революционной  ситуации  в  Белоруссии  нет.  Но  вот  движение 
общественно-политической ситуации в этом направлении, когда формируется и расширяется  социальная база возможной 
революции и имеет место значительный рост числа людей недовольных существующим положением дел налицо. И если 
положение и дальше будет развиваться в этом направлении, то «спичка» способная поджечь запал переворота найдется. И 
самая беда будет в том случае, если эта «спичка» придет извне как в других «бархатных» революциях. 

Надо понимать, что ресурсы, которые могут быть использованы внешними силами против Республики Беларусь, 
несоизмеримы с собственными возможностями Белоруссии. И к  этому надо относится со всей серьезностью в первую 
очередь  лицам,  принимающим  решения.  Нельзя  делать  вид,  что  нагнетаемый  конфликт  можно  разрешить  невнятным 
лепетанием с телеэкрана или силовым подавлением локальных очагов оппозиционной активности. Это верх наивности. А 
за наивность в политике приходится жестоко расплачиваться. 

Перед  нами  довольно  угрожающая  картина.  В  США  принят  т.  н.  «Акт  о  демократии  в  Белоруссии»,  лидеры 
белорусской оппозиции от коммунистов до национал-радикалов регулярно посещают западные страны, Евросоюз объявил 
Белоруссию диктаторским государством. И какая же реакция на это со стороны официального Минска? Делаются довольно 
странные заявления на уровне заместителя руководителя пресс-службы МИДа: это, мол, известно, это двойные стандарты 
и т. д. Но таким образом не возможно предотвратить существующих внешних вызовов и угроз.

-   Так,  что  же  нужно  делать,  чтобы  все  эти  угрозы  и  вызовы  со  стороны  внешних  сил  остались 
невоплощенными?

-  В  первую  очередь,  нужна  совместная  согласованная  политика  с  Российской  Федерацией.  Но  я  должен 
подчеркнуть, что никакая российская поддержка не окажется действенной, если внутри самого белорусского общества не 
начнется процесс коренной модернизации. При этом белорусскому обществу нужно ясно заявить, что надо делать, чтобы 
исключить  саму  возможность  иностранного  вмешательства  в  дела  Белоруссии.  Ведь  США   даже  не  удосуживаются 
скрывать,  что  намерены  навязывать  свои  интересы  неугодным  им  странам.  Именно  для  этого  в  государственном 
департаменте  США  и  в  американских  посольствах  в  государствах  СНГ  созданы  специальные  подразделения  по 
«продвижению  демократии».  Это  полное  попирание  Венской  конвенции,  в  которой,  между  прочим,  недвусмысленно 
говорится, что дипломатические миссии «уважают законы и обычаи стран пребывания». 

В случае же с американскими диппредставительствами получается полный абсурд. Посол США, имеющий в своем 
подчинении подразделение «по продвижению демократии» при вручении верительных грамот должен заявить, что «я не 
уважаю ваши законы и я прибыл свергать вас». 

Есть  старый латиноамериканский  анекдот, точно отражающий суть деятельности дипмиссий США в слишком 
самостоятельных, по их мнению, государствах. «Почему в США не бывает государственных переворотов? Потому что там 
нет американских посольств». 

Надо ясно отдавать себе отчет.  Мы сами, одни не справимся. Но для устойчивости Белоруссии только одной 
внешней поддержки со стороны Российской Федерации не достаточно. Это дорога с двусторонним движением. Мы должны 
модернизировать белорусское общество таким образом, чтобы оно оказалось невосприимчивым к разрушающим внешним 
воздействиям, чтобы само общество имело внутренние силы к сопротивлению. 

Но эту важнейшую задачу только одной пропагандой не решишь.  Общество должно быть модернизировано и 
должным образом структурировано,  люди должны по иному мотивироваться в своей общественной, политической, да и 
повседневной  жизни.  Нужна  постоянная  и  систематическая  политическая  работа  правящего  класса  по  формированию 
дееспособных  и  авторитетных  политических  и  общественных  структур.  Однако  внешнее  воздействие  может  оказаться 
настолько сильным, что может сломать все эти государственно-общественные механизмы. Поэтому нужен теснейший союз 
с Россией.

Удержание   власти  одним  человеком  не  может  быть  консолидирующей  общество  целью.  Во  имя  этой  цели 
общество не будет сражаться на «баррикадах». Это показали и трагические события в Югославии и в Ираке, и перевороты 
в  ряде  стран  СНГ.  Граждане  будут  сражаться  только  за  четко  сформулированные  и  понятные   идеи  обновления, 
модернизации и за свое реальное будущее. Пока же в обществе будут шириться  подозрения, что все действия власти 
направлены на  неограниченное  продление  полномочий  одного  человека,  мы  не  может  ждать  сколько-либо  заметного 
общественного энтузиазма, без которого не мыслима никакая модернизация.

Планы Национального банка и Совета министров Белоруссии
28.03.2005. Белорусская газета

Ярослав Романчук
Нацбанк и Совмин приняли совместное постановление «О программе повышения реального спроса экономики РБ 

на деньги в 2005г.». Этим двум госструктурам все тяжелее работается в одной упряжке: правительство с трудом обходится 
без  дешевых  кредитов  Нацбанка,  настойчиво  требуя  удешевления  кредитных  ресурсов  для  реального  сектора.  Иначе 
выполнить  16  прогнозных  показателей  и  довести  зарплату  до  $250  в  месяц  невозможно.  Нацбанк  же  выражает 
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обеспокоенность  по  поводу  падающей  конкурентоспособности  белорусских  предприятий,  разбухающих  госпрограмм  и 
низкого качества делового климата. 

Нацбанк  декларирует  ужесточение  денежно-кредитной  политики,  что  выражается  в  сокращении  предложения 
денег. За 2004г. рублевая денежная масса увеличилась «всего» на 58,1%. Для любого европейского банка такие темпы 
были бы интерпретированы как высоко инфляционные. Но по сравнению с 2003г., когда этот показатель увеличился на 
71,1%, прогресс налицо.

За минувший год требования банков к экономике в рублях увеличились на 71,5%, или на 2,3 трлн. рублей. Для 
поддержания такой динамики правительство и Нацбанк не могут допустить замедления роста депозитов населения. Но и 
этого недостаточно без привлечения иностранных инвестиций (покупка акций или кредиты). Поэтому достижение задачи 
программы - сбалансирование роста спроса денежного предложения и реального спроса экономики на деньги - требует 
немалых  усилий.  В  этой  ситуации  достижение  макроэкономической  и  финансовой  стабилизации  может  войти  в 
противоречие с другой задачей - увеличением кредитной поддержки растущих аппетитов госсектора.

Похвально стремление Нацбанка снизить рост ИПЦ до 8-10% в год, допустить девальвацию национальной валюты 
по отношению к российскому рублю не более чем на 2,4%, по отношению к доллару - не более чем на 3,4%. Для этого 
рублевую денежную массу планируется увеличить на 17-21%. Это резкое снижение Нацбанком денежного предложения, 
если  учесть  амбициозные  инвестиционные  и  производственные  цели  Совмина.  Чтобы  новые  деньги  не  стали 
катализатором  роста  цен,  Нацбанк  и  Совмин  предполагают  разработку  региональных  мероприятий  «по  достижению 
сбалансированности наличных денежных средств населения с объемом предлагаемых к реализации товаров и платных 
услуг на 2005г.». Для выхода на запланированные показатели «необходимо повышение реального спроса экономики на 
деньги в 1,3-1,35 раза».

Не меняя характер проводимой политики, сделать это крайне сложно, особенно если выполнение этой задачи «не 
должно приводить к росту цен и снижению обменного курса белорусского рубля». Этому будет способствовать «принятие 
мер в области регулируемого ценообразования с учетом выполнения установленных на 2005г. прогнозных показателей по 
уровню инфляции». В переводе на нормальный язык: власти (на уровне министерств и исполкомов) не будут чураться 
ограничения роста цен административными методами, если те будут портить картинку с инфляцией. Реальные цены этим 
не обманешь, а на бумаге все будет выглядеть прилично.

Власти  должны  открыть  населению  и  предприятиям  новые  возможности  вложения  новых  денег.  Во-первых, 
планируется поддерживать положительные ставки рублевых депозитов, чтобы доля «срочных вкладов в ресурсной базе» 
увеличилась. Добиться этого одновременно со снижением стоимости кредитов для госпредприятий непросто. Очевидно, 
Совмин и Нацбанк будут практиковать выдачу точечных кредитов под ј или Ѕ ставки рефинансирования. Чтобы наличных 
денег в экономике было меньше, власти ставят задачу увеличить на 20% количество банковских пластиковых карточек для 
расчетов не только в магазинах, но и за ЖКУ, телефонные разговоры, газ и свет. Заодно Нацбанк собирается расширять 
практику продажи населению золотых монет и слитков.

Во-вторых, власти надеются, что население будет еще больше вкладывать деньги в строительство жилья. На этом 
сегменте рынка цены явно зашкаливают: еще 5 лет назад кв. м жилья можно было построить за $250-300. Сегодня надо 
ориентироваться  на  $700-750.  Так  кирпичи,  стройматериалы  и  цемент  эффективно  канализируют  денежную  массу.  И 
главное для властей, что этот процесс никак не влияет на официальный уровень инфляции.

В-третьих,  людям  должны быть  предложены  новые  услуги  и  товары,  причем белорусского  производства.  Не 
исключено,  что  будет  расширен  перечень  платных  образовательных,  здравоохранительных  и  жилищно-коммунальных 
услуг. Увеличив зарплату и пенсию, власти постараются тут же забрать эти деньги обратно. Лучше всего такая операция 
получается у госмонополистов, которые получат гарантированный рост спроса на свои товары и услуги. Каждый раз, когда 
Совмин  принимает  документ  о  «мерах  по  поставке  на  внутренний  рынок  необходимых  населению  товаров»,  об 
«обеспечении  приоритетного  насыщения  рынка  регионов  республики  товарами  народного  потребления  отечественного 
производства»,  активизируется  борьба  с  импортом,  дешевеют  ресурсы  для  отечественных  производителей,  страдает 
платежная дисциплина. Так что реализация программы, вероятно, приведет к росту цен на импорт и сокращению товарного 
ассортимента. Власти хотят, чтобы «лишние» деньги населения уходили на счета госпредприятий.

Предложенные  правительством  меры по  росту  спроса  на  деньги  со  стороны реального  сектора  не  могут  не 
беспокоить Нацбанк. «Стимулирование производителей сельскохозяйственной продукции и сырья путем предоставления 
им товарных кредитов для реализации такой продукции и сырья» - это неизбежность выделения льготных кредитов для 
производителей  тех  самых  товаров,  которые  будут  служить  сельхозорганизациям  кредитом.  Для  этих  нужд  будут 
использованы  либо  деньги  населения,  либо  эмиссионные  ресурсы  Нацбанка,  либо  бюджетные  дотации,  либо 
золотовалютные резервы. Сегодня инвестор в здравом уме едва ли начнет добровольно поддерживать белорусский АПК.

   Запланировали власти и расширение перечня товаров отечественного производства, которые будут продаваться 
в кредит по упрощенной процедуре. Белорусов начинают приучать жить в долг, забывая предупредить о чрезмерно высоких 
ставках  по  кредитам.  Опять  же  расширение  такой  практики  предполагает  получение  белорусскими  предприятиями 
дополнительной выручки или кредитов на пополнение оборотных средств. Продавать в Россию станет гораздо сложнее, а 
источником  оборотных  средств  опять-таки  станут  госбанки.  За  их  ликвидностью  вынужден  будет  следить  Нацбанк, 
регулярно подбрасывая эмиссионные ресурсы в уставный капитал.

В  нынешнем  году  Совмин  и  Нацбанк  запланировали  «развитие  новых  «нетрадиционных»  рынков». 
«Нетрадиционными»  они  являются  только  для  отставшей  как  минимум  на  10  лет  от  других  стран  региона  в  области 
рыночных реформ Беларуси. Речь идет о фондовом рынке, «подготовке условий для создания системы институциональных 
инвесторов (банки, фонды) и инвестиционных консультантов». Отрадно, что власти вспомнили наконец о рынке ценных 
бумаг, но самих ценных бумаг пока на горизонте не видно. Предлагаемые Минэкономики акции для покупки за чеки даже до 
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статуса  мусорных не  дотягивают.  Без  реальной  приватизации и  либерализации экономики фондовый рынок построить 
тяжелее, чем заманить Рональдиньо играть за минское «Динамо». Продажу физическим лицам облигаций «Беларусбанка» 
только студент 1-го курса мединститута может назвать развитием фондового рынка.

Поскольку закон о бюджете у нас имеет большую силу, чем настоящая программа, то мы склонны считать благим, 
но пустым намерением начать продажу «акций и объектов госсобственности на конкурсах и аукционах». Поступления в 
бюджет от этого не запланированы, да и инвесторы не особо рвутся вкладывать деньги в белорусскую экономику, в которой 
действует «золотая акция» и над которой висит дамоклов меч конфиската. Продажа недостроенных объектов и других 
неликвидов также не принесет желаемого результата, потому что здесь не предусмотрена упрощенная процедура, да и 
цены на эти объекты часто выставляются непомерно высокие.

Таким  образом,  правительству  и  Нацбанку  трудно  будет  обеспечить  спрос  реального  сектора  на  деньги  на 
рыночных  условиях.  Кредиты под 17-20% годовых  и  стоящем  курсе  (вполне  вероятно  даже удешевление  доллара  по 
отношению к рублю) требуют проведения очень прибыльных коммерческих операций. Проводить их в зарегулированной, 
забюрократизированной,  обложенной тяжелым налоговым бременем экономике очень сложно. А ведь населению никто 
щедрые проценты по депозитам не отменял.

Так что 2005г. пройдет при ожесточенной борьбе Нацбанка и Совмина за выполнение показателей. Каждый будет 
драться за свои. Результат зависит не столько от неких экономических закономерностей, сколько от близости и кредита 
доверия руководителей этих структур к главным лицам в администрации президента.

* * *
Как  правительству,  так  и  Нацбанку  нужно  добиться  двух  не  совсем  совместимых  целей:  с  одной  стороны  - 

продемонстрировать  снижение  инфляции  до  10% в  год,  не  допустить  падения  курса  рубля  по  отношению  к  доллару, 
сохранить положительные ставки по рублевым депозитам и увеличить ресурсную базу банков. С другой - обеспечить банки 
и  предприятия  достаточным  количеством  денежных  ресурсов  для  выплаты  высоких  зарплат  и  пенсий,  добиться  10-
процентного роста ВВП, увеличить инвестиции на 17% и убедить население не только не забирать деньги с депозитов, но и 
увеличить их количество там как минимум на 70%.

Газовый «треугольник»
04.04.2005. Project «Wider Europe»

Андрей Суздальцев
У  Киева  появился  союзник  –  Минск,  который  заинтересован  в  появлении  на  просторах  Европы  конкурента 

«Газпрома».
В  инвестиционную  программу  РАО  «Газпром»  2005  года  заложено  700  млн.  USD  на  строительство  Северо-

Европейского газопровода. Российский газовый монополист не первый раз выделяет определенные финансовые ресурсы 
на сооружение своего проекта на Балтике. Еще с 2003 году на побережье Финского залива ведутся подготовительные 
работы для подводного газового рывка в Центральную (Германия) и Западную (Великобритания) Европу. С введением в 
строй  «балтийской  трубы»  у  «Газпрома»  появится  резерв  транспортных  мощностей  в  25  -32  млрд.куб.  м.  в  год,  что 
равнозначна всему белорусскому транзиту или четверти газового транзита через Украину. 

Намерение топ- менеджеров «Газпрома» проложить трубу по дну Балтики поражает своей исступленностью. По 
причине нескрываемой усталости от бесконечных и зачастую бесплодных переговоров с властями Беларуси и Украины 
(основных транзитных стран для российского газа в ЕС) о постоянно меняющихся условиях поставки газа, ценах и тарифах, 
странных разночтениях в показаниях газовых счетчиков на трубопроводах, требованиях списания газовых долгов и так 
называемых «несанкционированных отборах газа» из транзитных магистралей, руководство «Газпрома» уподобилось Петру 
Великому, рубящему собственное, независимое от соседей газовое «Окно в Европу». 

Технологически  проект  вполне  выполним.  С  использованием  европейских  технологий  «Газпром»  справился  с 
чрезвычайно сложным проектом «Голубой поток» - прокладкой газопровода по куда более глубокому, чем Балтика, Черному 
морю в Турцию.  В настоящее время российские газовики не скрывают своего желания поучаствовать в  строительстве 
подводного газопровода от Синайского полуострова до побережья Израиля. Все более активный «уход» «Газпрома» на дно 
морей и океанов не только связан с желанием покончить с бесконечными разногласиями с транзитными странами, но и 
заинтересованностью в создании и апробации на практике собственных оригинальных технологий, которые обязательно 
потребуются для освоения кладовых природного газа на шельфе Ледовитого океана.

В  то  же  время,  руководство  РАО «Газпром»  не  скрывает  политической  заинтересованности  в  строительстве 
Северо – Европейского газопровода. Выступая 2 марта 2005 года на пресс – конференции в штаб – квартире газового 
гиганта  замглавы  «Газпрома»  Александр  Рязанов  четко  сформулировал  политическое  обоснование  огромной  стройки: 
«Беларусь – самый короткий путь для транзита нашего газа в Европу. Этот транзит самый выгодный для нас, но пока и 
самый ненадежный. Конечно,  «Газпром» будет предпринимать серьезные шаги, в том числе по строительству Северо-
Европейского газопровода, который ляжет по дну Балтийского моря. Поставки по этому газопроводу не будут зависеть ни от 
каких транзитных государств, и это будет альтернативный вариант транзита через Беларусь. Если мы не договоримся с 
белорусским правительством о цене «Белтрансгаза», то пускай он сам себе работает. Параллельно будет существовать 
наш газопровод «Ямал — Европа», который обеспечивает наши необходимые мощности по транзиту газа. Да, мы будем 
платить за землю, мы будем платить все нужные налоги, но это будет наша собственная система и она уже сегодня есть. В 
таком случае нам и «Белтрансгаз» не нужен…» 

Стоит  отметить,  что  изначально  мощность  проектируемого  подводного  газопровода  была  сориентирована  на 
транзитные возможности Беларуси – 30 – 33 млрд. куб.м.  газа в год.  Более того,  даже стоимость великой балтийской 
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стройки  до  сих  пор  «плавает»  в  диапазоне  заявленной  белорусским  руководством  в  середине  2003  года  цены 
«Белтрансгаза» - 5 млрд. USD. С момента, когда судно-трубоукладчик, дав прощальный гудок, отплывет от российского 
берега, цена «Белтрансгаза» будет неудержимо стремиться к стоимости закопанного в белорусской почве металлического 
лома. 

Минск  крайне  болезненно  воспринимает  открывающуюся  перед  ним  перспективу  оказаться  в  роли  некого 
европейского  «газового  тупика».  Но  у  белорусского  руководства  нет  реальных  рычагов  давления  на  Москву,  которые 
заставили бы «Газпром» похоронить проект создания мощного газового конкурента для «Белтрансгаза». В этих условиях 
Минску ничего не остается, как  развертывать в белорусских СМИ рекламную кампанию о преимуществах и дешевизне 
белорусского  газового  транзита.  В  принципе,  в  целях  противодействия  начавшейся  стройке  белорусские  власти  могут 
сослаться на Соглашение между правительствами Республики Беларусь и Российской Федерации о поставке российского 
природного газа в Республику Беларусь и создании системы транзитных газопроводов на территории Республики Беларусь 
от  5  января  1994  года.  Данное  Соглашение,  подписанное  еще  во  времена  премьер-министра  В.Ф.  Кебича, 
предусматривало, что строительство российского газопровода «Ямал – Европа» (мощность - 33 млрд. куб.м. газа в год) 
должно было стать стартом для постройки второй, идентичной по мощности ветки. 

Дело в том, что в начале 90-х годов «Газпром» не скрывал своего желания получить на территории Беларуси 
ресурс газового давления на Украину, чье энергетическое руководство в те годы любой счет от «Газпрома» за откаченное 
из  транзитного газопровода углеводородное сырье воспринимала,  как  угрозу украинскому суверенитету и проявлением 
имперской спеси Москвы. Через восемь лет, убедившись, что Республика Беларусь не является для российского газового 
транзита «землей обетованной», проект второй ветки газопровода «Ямал – Европа» перекочевал на тысячу километров к 
северу и  скрылся от  геополитических амбиций белорусского  руководства под  балтийской волной,  преобразовавшись  в 
Северо – Европейский газопровод. 

Геополитические амбиции белорусского руководства в 90-е годы простирались настолько широко, что всерьез 
рассматривались  проекты  белорусской  экономической  колонизации  российских  энергетических  провинций.  Стоит 
напомнить, что с середины 90-х годов усилиями официального Минска белорусский газотранспортный комплекс активно 
позиционировался  в  роли  регионального  восточно-европейского  оператора,  имеющего  возможность  регулировать 
транзитные потоки летучих углеводородов от  Ямала до Рейна (!).  Однако для столь амбициозного проекта не хватило 
основы - российского газа. С каждым годом России все сложнее выделять ресурсы для экспорта в Европу, так как растет 
потребление газа в самой России, для «Газпрома» становится все более привлекательным газовый рынок юго-восточной 
Азии. Кроме того, не исключено, что больше газа, чем сейчас поставляется в Европу из России, Брюсселю и не нужно. 
Следовательно, пришло время оптимизировать маршруты доставки газа потребителям. 

Определенную оптимизацию уже пережили нефтяные маршруты. В 90-е годы нефтяной транспортный комплекс 
Латвии  и  частично  Литвы пытался  стать  монополистом на  морском транзите  российской  нефти.  Усилиями российских 
нефтяных  компаний  и  заинтересованных  российских  государственных  ведомств,  в  кратчайшие  сроки  была  построена 
Балтийская трубопроводная система, которая сделала латвийские и литовские мощности по транзиту российской нефти 
избыточными.  Стоит  отметить,  что  в  период  проектирования  и  строительства  БТС  усилиями  «балтийского  нефтяного 
лобби»  была организована  идентичная  современной  белорусской  мощная  пропагандистская  кампания  против  проекта. 
Однако ныне уже давно веденная в строй БТС приближается к максимуму своей загрузки, перекачивая нефть на терминалы 
в  Финском  заливе.  Кстати,  в  настоящее  время  свободные  мощности  по  перекачке  газа  на  украинских  и  частично 
белорусских газопроводах составляют 20 -25 %. 

По-видимому,  в  «Газпроме»,  ориентируясь  на  глобальные  политические  трансформации,  произошедшие  на 
Украине,  и  стараясь  учесть  провал  своих  интеграционных  газотранспортных  усилий  в  Беларуси,  а  также  находясь  в 
предвкушении от подъема как внутренних, так, что естественно, и внешних цен на газ (для Беларуси не менее, чем на 20-
22%), пришли к выводу, что больше нельзя откладывать «выравнивание» маршрутов газового транзита на Запад. 

После  появления в  Киеве  администрации Ющенко –  Тимошенко у  российского газового монополиста исчезли 
последние сомнения в разворачивании стройки Северо – Европейского газопровода. Кстати, первым вопросом беседы В. 
Путина и А. Миллера через день после третьего тура голосования на украинских президентских выборах было состояние 
проекта  «балтийской  трубы».  Ситуация  с  подводным  газопроводом  прошла  полный  исторический  виток  и  вышла  на 
исходную точку на новом уровне – труба (вторая очередь «Ямал – Европа»),  предназначенная для «обхода» Украины, 
после заключения Соглашения о создании российско-украинского газового консорциума, «переехала» на север и стала 
проектироваться в «обход» уже Беларуси, чтобы в итоге превратиться в фактор давления как на белорусский, так и на 
украинский транзит. 

Действительно, перебрасывая часть все более сужающегося газового «ручья» по углам западного транзитного 
«треугольника», концерн теоретически получит возможность для выбивания наиболее благоприятных для себя транзитных 
тарифов. Но вопрос не исчерпывается стоимостью транзита.

Дело  в  том,  что  белорусские  и  украинские  партнеры «Газпрома» не  собираются сидеть  сложа руки.  Первым 
бросился в перекройку восточно-европейского газового «одеяла» Киев. Украинские газовики, получив карт-бланш от нового 
руководства страны, сконцентрировали свои усилия на трех направлениях -  изменение формата российско-украинского 
газового  консорциума,  оптимизация  оплаты  российского  газового  транзита  по  территории  Украины,  обеспечение 
максимально благоприятных условий доступа к туркменскому газу. 

В  принципе  никто  из  аналитиков  не  сомневался,  что  совместный проект  «Газпрома» и  «Нафтогаз  Украiни»  с 
появления в кресле премьера Ю. Тимошенко будет использован в качестве фактора давления на Москву. Новые украинские 
власти еще во время нахождения в оппозиции изначально не принимали основу ООО «Международный консорциум по 
управлению и  развитию газотранспортной  системы Украины» -  допуск  российского газового  монополиста к  частичному 
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владению и оперативному управлению украинскими газовыми магистралями в обмен на вложение в модернизацию сетей 
нескольких миллиардов долларов. По мнению заместителя председателя правления «Газпрома» А. Рязанова, «юридически 
консорциум уже существует.  Практически мы уже подошли к реализации первой стадии этого проекта: к  строительству 
газопровода Новополоцк—Ужгород. В том числе, в рамках этого газопровода реализуется проект Багородчаны—Ужгород. 
Первые 200 км этого газопровода позволят «Газэкспорту» закрыть свои потребности в  транспортных мощностях через 
Украину на ближайшие 5—7 лет. Мы считаем, что это будет первый шаг, который позволит «Газпрому» стать совладельцем 
именно трубы на Украине» . Судя по всему, А. Рязанов поспешил. 

19 марта 2005 года, выступая на совместной пресс-конференции по итогам визита президента России в Киев, 
украинский президент отметил, что украинские газопроводы в любом случае останутся в «собственности Украины». Не 
стоит забывать, что российско-украинский газовый консорциум, по мнению украинской стороны, не вписывается в процесс 
евроинтеграции  Украины.  В  сочетании  с  попытками  украинского  правительства  найти  в  Европе  новые  финансовые 
источники  для  модернизации  своих  газопроводов,  заявление  В.  Ющенко  не  оставляет  для  консорциума  каких  –  либо 
реальных перспектив. 

Уже  через  десять  дней  после  саммита  президентов  России  и  Украины  топ-менеджеры  «Нафтогаз  Украiни» 
предложили «Газпрому» практически революционный проект изменения формата оплаты транзита российского газа через 
территорию Украины – одновременно с подъемом тарифа с 1,02 USD до 1,7 – 2 USD предложено полностью отменить 
бартерную оплату транзита, т.е. фактически у «Газпрома» перед входом в газовые сети ЕС появляется свободный ресурс в 
24 млрд. кум. м. газа в год. Фактически, если углубиться в суть предложений украинских газовиков, Украина отказывается от 
потребления  российского  газа,  одновременно  предлагая  «Газпрому»  собственные  транзитные  мощности.  С  учетом 
евроориентации Киева, в предложениях «Нафтогаз Украiни» нет ничего неожиданного. 

«Газпром»  с  энтузиазмом  воспринял  переход  газовых  отношений  между  двумя  странами  на  транспарантные 
отношения по международным стандартам. Более того, с целью недопущения обрушения цен на природный газ, «Газпром» 
выразил пожелание согласовать с вновь создаваемым для продажи среднеазиатского и украинского газа на европейском 
рынке немецко-польско-украинским газовым торговым домом единые цены. 

Любопытно, что проводимые по инициативе Киева радикальные преобразования российско-украинских газовых 
отношений у части украинских экспертов вызвали определенную озабоченность по поводу их выгодностью для украинского 
потребителя. Появились мнения, что в итоге всех новаций, цена газа вырастет, что скажется на украинской экономике, 
сконцентрированной  в  основном  в  восточных  областях  страны.  Со  своей  стороны  выразим  мнение,  что  вряд  ли 
политическое руководство Украины решится использовать столь опасное стратегическое и обоюдоострое оружие, как газ, 
для того, чтобы подорвать экономическую и финансовую базу так называемой «донбасской» политической группировки. 
Судя по активности Киева на просторах Средней Азии, «расшивая» газовые отношения с Москвой,  Киев рассчитывает 
получить компенсацию от реэкспорта туркменского газа. 

29 марта 2005 президент Украины во время телефонного разговора с президентом Туркменистана Сапармуратом 
Ниязовым  высказал  пожелание  создать  с  Ашхабадом  газовый  консорциум  по  транспортировке  туркменского  газа  на 
европейские рынки. Участие российской стороны в проекте пока не прояснено. «Газпрому» только намекнули о возможности 
его участия в дележе прибыли от транзита туркменского газа по территории РФ. Однако украинские должностные лица 
успели подвергнуть жесткой критике деятельность СП «РосУкрЭнерго», созданного на паритетных началах между дочками 
«Газпрома» и финансистами австрийского Raiffeisenbank, в руках которого, по соглашению между В. Путиным и Л. Кучмой, и 
был сосредоточен весь транзит туркменского газа по территории России и Украины. 

Естественно, после отмены бартерных расчетов за газовый транзит по территории Украины, Киев рассчитывает 
получить необходимый ему газ из Туркменистана без посредничества «Газпрома» и, тем более, без Raiffeisenbank, который 
за последние годы как по волшебству оказался включен практически во все газовые проекты на территории СНГ. Тем не 
менее, несмотря на то, что Raiffeisenbank не скупится на рекламу своих возможностей по привлечению инвестиций для 
строительства новых и модернизации старых газопроводов, возникло ощущение, что администрация В. Ющенко относится к 
этому австрийскому банку крайне насторожено

Предложение Киева по созданию нового консорциума, но уже не на основе украинских, а российских труб, и не для 
транзита российского, а туркменского газа, практически определяют вектор экспансии Украины на просторы СНГ и России. 
Нет сомнений, что в случае нехватки финансовых ресурсов для осуществления столь масштабного проекта, Киев привлечет 
политические ресурсы ЕС и США для давления на Москву, которая в итоге должна быть отброшена от энерголинии «Европа 
– Каспий – Средняя Азия» на север. В принципе, у «Газпрома» нет иного выхода, как пойти на уступки Киеву, так как кроме 
украинского и белорусского транзита у концерна не имеется альтернативных входов на европейский газовый рынок. В 
возникшей  ситуации  Северо  –  Европейский  газопровод  приобретает  для  России  геополитическое  значение. 
Маневрирование мощностями в 30 млрд. куб. метров газа способно мгновенно обесценить любые варианты давления на 
Москву. 

Но  у  Киева  появился  союзник  –  Минск.  Республика  Беларусь  имеет  собственную  и  очень  сложную  историю 
взаимоотношений с «Газпромом». Минск кровно заинтересован в появлении на просторах Европы конкурента «Газпрома». 
В белорусских энергетических кругах не раз обсуждались перспективы получения природного газа из туркменских газовых 
месторождений. Белорусское руководство внимательно следит за воплощением в жизнь проекта Северо – Европейского 
газопровода и когда интересы белорусских и украинских газовиков сблизились, вице - премьер белорусского правительства 
Владимир Семашко, который зимой 2003-2004 годов внес солидный вклад в провал переговоров между «Газпромом» и 
«Белтрангазом»,  24  марта  в  Киеве  вдруг  выступила  с  инициативой  загрузить  свободные  мощности  газового  транзита 
Украины  и  Беларуси  20  млрд,  куб.м.  российского  газа.  Любопытно,  что  при  этом  Семашко  предложил  использовать 
газопроводы, которые связывают украинские и белорусские газовые сети. Естественно, что такое предложение не могло 
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остаться  без  поддержки  Анатолия  Кинаха  –  первого  вице-премьера  украинского  правительства,  который  угрожающе 
отметил, что «в ходе

переговоров  стороны  договорились  максимально  синхронизировать  свои  действия  с  тем,  чтобы  объединить 
интересы и не допустить спекулятивных и необоснованных ситуаций, когда Украину и Беларусь начинают шантажировать 
созданием альтернативных маршрутов транспортировки нефти и газа в Европу,  при этом не используя существующие 
мощности»  (цитируется  по  сообщениям  информационных  агентств).  Использование  терминов  «спекулятивные»  и 
«шантажировать»  косвенно  свидетельствует  о  накале  газового  противостояния  между  тремя  углами  газового 
«треугольника».  В  итоге  обоюдный  газовый  интерес  привел  к  трогательному  единству  между  революционным 
демократическим Киевом и посттоталитарным Минском. 

Александр Лукашенко: В 2006 г. придете с народом на выборы и 
свергайте, я соглашусь

02.04.2005. БЕЛТА
1 апреля в ходе посещения 28-й базы хранения вооружения и техники президент Беларуси Александр Лукашенко 

ответил на вопросы представителей белорусских и зарубежных средств массовой информации. Об этом БЕЛТА сообщили в 
пресс-службе главы государства. 

—  Сегодня  для  Беларуси  не  существует  прямой  военной  угрозы.  Но  вместе  с  тем  проводится  столь  
масштабное учение по проверке боевой готовности. С чем это связано? 

— Это трудно назвать просто учением. Мы проводим его по законам и методике военного времени. А связано это 
только  с  тем,  что  у  нас  в  стране  есть  армия,  Вооруженные  силы.  Хочу  подчеркнуть:  мы  разные  учения  проводили. 
Журналисты всегда присутствовали на их заключительных этапах. А то, что было до того, — как поднимались по тревоге и 
выдвигались в районы части, как техника готовилась, как отрабатывались иные вопросы — этого не видели. Да и такого 
масштабного  учения,  по  такой  методике  мы ни разу  не проводили — ни  в  нашей белорусской армии,  ни в  советские 
времена.  Мы  объявили  полную  боевую  готовность  некоторым  частям  —  так  как  это  будет  перед  войной,  накануне 
конфликта:  объявляется  мобилизация,  через  военкоматы  призывается  приписной  состав  —  то  есть  люди,  которые 
находятся  в  резерве,  из  народного  хозяйства  поступает  техника.  К  концу  дня  часть  будет  полностью  укомплектована 
личным составом. Через пару дней она закончит готовить технику, еще через пару дней — будет переброшена в район 
сосредоточения, пройдут боевое слаживание и стрельбы. То, что мы делаем сейчас, — это то, что мы будем делать за 3-4 
месяца до конфликта, в случае угрозы нашему государству. Это — заблаговременная подготовка. Мы проверяем, как на 
самом деле, в реальных условиях функционирует наша военная машина. Задействованы все: от местных органов власти до 
министра обороны и правительства. Каждый занимается своим делом. Мы не для показухи, а реально проверяем, как будет 
действовать военная организация нашего государства. 

Важный элемент — полная неожиданность для всех. Это было мое решение. Я отдал распоряжение трем людям, 
которые выехали и обеспечили каждый на своем месте контроль выполнения моей команды. 

Предварительно могу сказать: я ожидал таких результатов. Они в принципе неплохие, если исходить из того, что 
мы это делаем впервые. Техника десятилетиями стояла на случай войны. Мы ее всю "встряхнули", "встряхнули" личный 
состав,  офицеров  запаса,  да  и  действующих  офицеров.  И  так  будем  делать  постоянно  для  того,  чтобы  мы  были 
уверенными, что у нас есть армия, которая готова выполнить любую задачу по обороне нашего государства. 

— Как вы оцениваете ход и результаты военной реформы? Каковы здесь перспективы? 
— Что касается  военной  реформы,  основные цели мы наметили.  Не  будем о них  подробно  говорить,  вы их 

прекрасно знаете. Это, прежде всего, оптимизация, рационализация армии. Организационную реформу армии мы провели. 
Сейчас главная задача — оснащение войск новейшими видами техники и вооружения. Вот что для меня самое главное, что 
меня больше всего волнует. 

Прежде  всего,  речь  идет  о  войсках  ВВС и  ПВО — они  самые  "дорогостоящие".  Может  быть,  не  так  быстро 
модернизируем эти части,  но  обязательно завершим эту работу в  ближайшие годы.  Однако и  сейчас мы в состоянии 
обеспечить оборону государства. 

На последнем заседании Совета безопасности мы приняли ряд решений, все расписали — от автомобиля до 
комплекса С-300: что и где нам надо отремонтировать, модернизировать. Все остальное, в принципе, сделано. 

Но  появляются  и  новые  вопросы.  Министр  обороны,  глава  Администрации  президента,  государственный 
секретарь Совета Безопасности доложили, что у нас в ходе этого военного учения выявились определенные проблемы, 
которых мы раньше не видели. И эти проблемы мы тоже будем решать. 

Мы  будем  чаще  призывать  из  запаса  для  подготовки  специалистов:  механиков-водителей,  наводчиков, 
командиров — через год или может каждый год. И — никакой показухи. 

Мы правильно сделали, что не стали передавать военкоматы местным органам власти. Сегодня убедились: если 
бы я на это пошел, то мы бы, наверное, долго развертывали эту часть. 

Военные  должны  быть  у  министра  обороны  в  одном  кулаке,  и  он  должен  от  начала  до  конца  выполнять 
руководящие функции. И все — и гражданская власть, и армия — работают на одну цель. Добиться этого — дорогого стоит. 

Вот почему Запад сегодня критикует меня, говорит: диктатура, тоталитаризм, сосредоточено все в одних руках. А 
если бы у нас было так, как в начале 90-х, что бы мы получили? А сегодня так: задача поставлена, и все на эту задачу 
работают — и гражданские организации, и руководители органов власти, и частные структуры — никто не отказывается. В 
этом и суть государства,  чтобы было единство, тем более в условиях,  когда известно о тех угрозах,  которые для нас 
существуют. На это и была нацелена реформа — иметь армию боеспособную, компактную, по численности оптимальную. 
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— Сегодня  ситуация сложилась таким образом,  что Беларусь  соседствует с НАТО.  Как осуществляется 
взаимодействие с этой структурой, и как оно будет развиваться дальше? 

— Нам Господь дал еще одного мощного соседа — блок НАТО. Соседей, как говорится, не выбирают. Мы не 
только  реализуем  программу  "Партнерство  ради  мира".  Наши  военные  встречаются  с  зарубежными  специалистами, 
обмениваются информацией, мы их приглашаем к себе и бываем у них. Наша политика транспарентна, прозрачна, мы 
ничего не прячем, приглашаем на учения — пожалуйста, приезжайте. Этого же мы ждем и от наших партнеров из блока 
НАТО. 

Но  мы  всегда  перед  ними  ставим  конкретные  вопросы,  некоторые  из  которых  являются  для  натовцев 
"неудобными". Если мы не собираемся смотреть друг на друга через прицелы, то зачем это военное усиление на наших 
границах?  Зачем  появляются  вдоль  территории  нашей  страны  разного  рода  разведточки,  летают  "АВАКСы"?  Зачем 
создавать военно-морскую базу в Прибалтике? Зачем в принципе расширение НАТО, если мы собираемся жить мирно и 
дружить? В свою очередь, мы готовы отвечать на их вопросы, если они у них есть. 

Мы ничего не прячем. И коль у нас есть армия, то порох нужно держать сухим. Сотрудничество с НАТО есть, но 
мы не хотим, чтобы это была дорога с односторонним движением. Вот что самое главное. 

— На пространстве СНГ сегодня прокатились цепной реакцией "цветные революции". В этой связи — каким  
вы видите будущее интеграционных образований на просторах СНГ с точки зрения геополитики? 

— Что касается вопросов этих "цветных" революций в геополитическом плане, мы можем много говорить, но я 
скажу о главном. Мы уже и так дожились до того, что у нас мир стал не просто однополярным, а мир как будто состоит из  
одной Америки, Соединенных Штатов Америки. Это даже больше чем однополярность. И Китай, и россияне, и мы — многие 
говорят о том, что мир должен быть многополярным. К сожалению, в этом направлении мир еще не движется. Движется в 
обратном направлении — усилении этой однополярности. Это опасно. Я всегда говорю, что если система опирается на 
одну точку, она долго существовать не может. Она должна иметь дополнительную опору или рухнет. Третьего не дано. 
Поэтому я не то что бы пессимистично, но очень критично настроен по отношению к тому, что происходит сегодня в мире. 

Что касается "оранжевых" революций, я бы посоветовал взглянуть на это с другой стороны и задать самим себе 
вопрос: а что можно было ожидать от Грузии и Кыргызстана? Что вы ожидали от Грузии Шеварднадзе и от Кыргызстана 
Аскара  Акаева?  Я  ничего  не  хочу  сказать  о  них  плохого,  это  мои  коллеги.  Но  посмотрите,  что  получилось  в  этих 
государствах. 

Украина — другой случай, но там же не было монолита власти. И посмотрите, какой фон, особенно в Грузии и 
Кыргызстане, — это материальное состояние людей. Скажите, ну как можно жить при реальных ценах, получая 7 долларов? 

7 долларов — это полный развал экономики. Люди не знали, как посеять, как убрать, как свою семью прокормить. 
Что же хотеть на этом фоне? Вот в чем главная причина, вот в чем слабость власти. Ситуация в Беларуси совершенно 
другая — и обстановка в стране другая, и власть совершенно другая. 

Но в геополитическом плане, конечно, обстановка тяжелая. И надо сказать, что тот, кто сегодня захлебывается от 
радости от этого процесса, который пошел вокруг России, тот еще пожинать будет его негативные плоды. Когда-то будет 
обратный эффект — и американцы, и те, кто подстегивают эти процессы, они будут пожинать эти плоды. Посмотрите на 
ситуацию с терроризмом. Все думали, что террор — это где-то там, в Азии, в Афганистане и так далее. Оказывается, нет. И 
в благополучной Испании, и в Германии проблем хватает, и во Франции, не говоря уже о других государствах. Мир ведь 
очень тесен и взаимосвязан. 

Я четко и однозначно говорю — в Беларуси революций не будет.  Лукашенко можно свергнуть.  Но только на 
выборах. В 2006 году придете с народом на выборы и свергайте Лукашенко, я соглашусь. Но только таким образом. Для 
цивилизованной  страны  то,  что  произошло  —  это  даже  не  революция,  это  разбой,  это  бандитизм.  Никакая  это  не 
революция. Революция — более цивилизованная форма, а это — обычный разбой. 

Мы в состоянии удержать власть в нашей стране. И не силовым образом. У нас разумные люди. 
— Как вы считаете, "цветные революции" в странах СНГ, ситуация в Молдове — не являются ли они знаком  

для Беларуси — мол, "сдайте" Россию, измените свой внешнеполитический курс. На ваш взгляд, целесообразно ли так 
поступать в данной ситуации? 

— Я не представляю, как можно в Беларуси изменить внешнеполитический курс. Ведь мы во внешней политике 
определили для себя многовекторность. И мы не отгораживаемся от Запада. Во внешней политике у нас действуют разные 
векторы.  Беларусь,  ее внешняя политика,  дипломатия там,  где наши интересы.  Соседи? Их не выбирают.  Мы с ними 
должны поддерживать добрые отношения. Запад? Мы с ним торгуем сегодня, и рост товарооборота значителен, сальдо для 
нас положительное. Почему мы не должны сотрудничать с Западом? 

Но  у  нас  есть  свои  интересы  и  мы  не  терпим,  когда  нас  постоянно  понукают,  когда  нас  начинают  дергать, 
подталкивать к тем или иным решениям, когда нас просто оскорбляют. Вы видели доклад этого Северина. Тут — ходил, 
улыбался. Как только уехал отсюда — под диктовку определенных политиков начал читать доклады. И чтобы мы спокойно 
на это смотрели? 

Или когда в Литве собирают так называемую "оппозицию" на шабаш. Или американцы вызвали к себе группу 
политиков  и  определяют,  как  свергнуть  Лукашенко  и  кого  поставить  на  его  место.  Мы,  конечно,  не  можем на  это  не 
реагировать. Но мы спокойно к этому относимся. Ну, хочется им поговорить на эту тему, пусть разговаривают. Мы примем 
адекватные меры в нужный момент. Чего сейчас пылить и кричать? Вы же видите, что происходит. Я к этому отношусь 
спокойно — к "оранжевым" революциям и другим проблемам и вопросам. Да, мы готовы к сотрудничеству и на западном 
направлении.  Но,  определяя  внешнюю  политику,  мы,  не  скрывая,  говорим о  том,  что  в  силу  исторических  причин  на 
Востоке, в России, Украине и других государствах — именно там наши люди, с которыми мы десятилетиями и веками жили 
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в одном государстве, вместе делили и радости, и невзгоды. Это же не я придумал — так исторически сложилось. Как 
историк я это понимаю. И не хочу идти вопреки этому. 

Наша экономика наполовину  сегодня  завязана  на Восток,  на  Россию.  И мы всегда говорили,  что  приоритеты 
нашей внешней политики  — это братская Россия.  Даже не  то что  братская — это именно наша Россия.  Как  для них 
Беларусь — их земля, так и для белорусов: Россия — своя. Москва нам не чужая. Питер нам не чужой. Россия нам не 
чужая. Это наша страна. Я об этом прямо и откровенно говорю, как бы кому-то это не нравилось. 

Даже если бы я по-иному думал, я все равно проводил бы такую политику, потому что эта политика исходит от 
народа, а не только от меня. Нам ни в коем случае нельзя разрывать наши тесные отношения с Российской Федерацией. 
Наоборот — мы будем их усиливать.  Предстоящие переговоры с Путиным будут именно в этом ключе проходить. Как 
улучшить наши отношения, как усилить, как нам придти к такой системе сотрудничества, чтобы уже потом никто не мог 
разорвать наши отношения. 

Что слагает нашу внешнюю политику:  разновекторность — соседей уважаем, Запад. Пожалуйста, американцы, 
приезжайте,  будем сотрудничать.  Россияне  — это  святое.  Украинцы  — это  святое.  Так  как  тут  поменяешь  внешнюю 
политику? Все отбросить и пойти на Запад? Или все бросить и пойти в обратном направлении? Это будет неправильно, вы 
тоже,  наверное,  не  согласитесь  с  этим.  Мы  свою  внешнюю  политику  выстрадали.  Еще  тогда,  в  90-х,  когда  я  стал 
Президентом, мы не понимали всего этого и шли очень осторожно, как по тонкому льду, чтобы не провалиться. А сегодня, 
спустя 10 лет,  мы поняли,  в  каком направлении движется мир,  как  ведут  себя соседи,  как  ведет себя Россия,  Запад, 
американцы, и четко понимаем, как в этой ситуации действовать. 

Думаю, что с векторами внешней политики мы не ошиблись. А дальше будем в зависимости от жизни, аккуратно, 
"вручную" корректировать наши поступки и направления наших действий. Поэтому я не думаю, что нам надо сейчас в связи 
с этими "цветными" революциями что-то переиначивать. Ни в коем случае. Это выеденного яйца не стоит. 

-  Не  кажется  ли  вам,  что  ситуация  с  Кыргызстаном  в  определенной  степени  стала  проверкой  на  
жизнеспособность  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности?  И  способны  ли  государства,  входящие  в 
Договор, оперативно реагировать на подобного рода чрезвычайные ситуации, возникающие в одной из стран-участниц  
ОДКБ? 

— Печально, когда одна из  стран ОДКБ подвергается такой атаке и разрушению.  Когда в принципе свергают 
нашего коллегу, а мы делаем вид, что ничего не происходит. Вы понимаете, что каждая страна в этой организации играет 
свою роль. Мы ждали определенной реакции от других государств. Ее, как вы видели, не последовало, если не сказать 
больше. 

Что касается судьбы СНГ — мы тоже в ожидании.  Я об этом много говорил,  когда встречался с  министрами 
иностранных дел стран СНГ. Мы в ожидании: каким путем пойдет СНГ? Что касается Единого экономического пространства, 
напомню, что Украина и так занимала там особую позицию. Шло торможение с ее стороны. Не думаю, что в будущем мы 
будем иметь в этом плане подвижки. 

Да и Казахстан после того, как Россия решила сама, в одиночку, идти в ВТО, поступает соответствующим образом. 
Я понимаю Назарбаева в этом плане. Мы тоже критически относимся к ситуации: если мы вместе, то давайте вырабатывать 
в рамках Таможенного союза или Единого экономического пространства единую позицию, двигаться в ВТО вместе. А если 
нет, если уже новые веяния — то каждый идет своим путем, своей дорогой. А уж потом будем выстраивать отношения. 
Проходит время, и позиции меняются. То есть сейчас — излом, очень опасный момент. Каким путем мы будем дальше 
действовать, конечно, во многом зависит от России. Она должна сыграть, наконец, консолидирующую роль. Я думаю, что 
мы с Владимиром Владимировичем эту проблему обсудим через несколько дней в Сочи. Мы готовы действовать в этом 
направлении вместе с Российской Федерацией, Казахстаном, который еще не уходит далеко и готов в этом направлении 
действовать. Думаю, все вместе мы и Украину могли бы держать в поле зрения. Она, конечно, определила свой путь, но это 
не мешает интеграционному сотрудничеству. Вся ее экономика на Восток завязана — на Беларусь, Россию, Казахстан. 
Зачем Украине рубить сук, на котором сидит? 

Нужна определенная инициатива. Пока ее нет. Какая-то растерянность во всех интеграционных структурах. Излом. 
Думаю, что будет попытка что-то изменить 8 мая — когда в Москве пройдут консультации глав государств СНГ. Затем в 
Казани будет обсуждение. О многом будет сказано. Что касается ЕЭП, то в апреле пройдет заседание Группы высокого 
уровня и тоже кое-что прояснится. Но что касается Беларуси, то мы ни в коем случае не будем отходить от интеграционных 
процессов.  Мы  готовы  и  чем-то  пожертвовать  ради  того,  чтобы  сохранить  единство  и  интеграцию  на  постсоветском 
пространстве. 

— 2 апреля  отмечается День  единения  народов  Беларуси  и  России.  Какова  Ваша оценка  интеграционных  
процессов в рамках Союзного государства? Есть ли необходимость поменять философию этого союза? Какие вопросы  
предполагается обсудить на встрече с Владимиром Путиным? 

— Философию наших отношений с Россией не надо менять. Философия нормальная. Но нужен импульс. У нас в 
сфере  экономики  отношения  развиваются  неплохо.  Хотя  с  переходом на  новый принцип  взимания  НДС в  торговле  с 
Россией были некоторые перепады, но мы их, думаю, полностью преодолеем в течение полугода. Но если в экономике у 
нас  с  Россией  нормально  развивается  сотрудничество,  то  нужны  дополнительные  импульсы  в  строительстве  нашего 
Союзного государства. А философию наших отношений, повторяю, менять не надо. Она выработана жизнью, складывалась 
годами и веками. Философия — правильная, направления действий и векторы избраны тоже правильно. Для того мы и 
встречаемся с президентом России, чтобы придать дополнительные импульсы и дать сигналы нашим народам, обществу — 
и в Беларуси, и в России — в каком направлении мы будем двигаться дальше. 
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Что касается круга обсуждаемых вопросов,  то рановато еще говорить об этом.  После переговоров министров 
иностранных дел Мартынова и Лаврова в Москве и в Минске уже очерчены направления, по которым мы будем вести 
диалог. И сегодня-завтра будет окончательно сформирован блок вопросов, по которым мы будем вести переговоры. 

Подготовка  к  этой  встрече  была  серьезная  как  никогда.  Министерства  иностранных  дел,  правительства 
занимаются этими проблемами и вопросами.  Есть вопросы сложные,  но мы будем их обсуждать только в  позитивном 
ключе, не упрекая друг друга.  И будем обсуждать вопросы только те,  которые требуют внимания президентов. То, что 
касается  министерств  и  ведомств  —  это  они  будут  решать  сами.  Если  нужно,  мы  подстегнем  их  и  порекомендуем 
действовать более быстрыми темпами. 

Если все же говорить в общем,  то обсуждены будут вопросы союзного строительства. Конституционный акт и 
единая валюта — не исключено, что мы будем обсуждать и эти проблемы, мы от них никуда не уйдем. 

Мы  будем  обсуждать  ситуацию  в  экономике  после  введения  налога  на  добавленную  стоимость  по  стране 
назначения. 

Большую часть времени посвятим сотрудничеству в области безопасности, в том числе и военной. Так совпало, 
что эти учения идут в Беларуси, а в ближайшее время Российская Федерация будет участвовать в еще более масштабных 
учениях на территории двух стран. У нас ведь общая военная группировка — России и Беларуси. 

Думаю, что мы обсудим ряд проблем, связанных со строительством второй нитки газопровода "Ямал — Европа". 
По крайней мере, Россия сейчас особенно высказывает заинтересованность в строительстве трех насосных станций на 
территории  Беларуси  и  этой  газотранспортной  нитки.  Пожалуйста,  мы  всегда  "за".  Сегодня  есть  заинтересованность 
"Газпрома", и мы это обсудим. Мы готовы предоставить гарантии и откликнуться на те просьбы, которые Россия излагает по 
строительству газопроводов, по поводу поставок, переработки и продажи нефти на совместных рынках. 

Еще  блок  вопросов,  который  назрел,  —  это  равные  права  наших  граждан:  пенсионное  обеспечение, 
налогообложение,  здравоохранение,  образование.  То  есть  целый  блок  гуманитарных  вопросов.  Но  главное  —  это 
безопасность, вопросы стратегии, будущего.

Одни выборы Козулин уже выиграл
11.04.2005. Белорусские новости

Александр Зайцев
Трансформационные процессы в стане белорусских социал-демократов ранее ассоциировались исключительно с 

внутрипартийными скандалами, часто приводившими к расколам и смене руководства. В политической тусовке даже стала 
ходить шутка, что социал-демократы объединяются делением. Вот и последняя объединительная инициатива и сплотила 
соратников, и увеличила число обиженных.

Речь  идет  о  наконец-то  состоявшемся  объединительном съезде  Белорусской  социал-демократической  партии 
(Народная Грамада) и Белорусской социал-демократической Грамады. Слияние двух партий должно было пройти еще 19 
марта,  но  тогда  их  общий  съезд  был  сорван.  Без  форс-мажорных  обстоятельств  не  обошлась  и  новая  попытка 
объединения. 10 апреля участники съезда собрались у Дома культуры в поселке Сенница под Минском, но повторилась 
старая история — в здание партийцев не пустили. Объединительный съезд пришлось проводить на свежем воздухе.

Несколькими часами ранее  в  таком же  походном варианте  провела  свой  внеочередной  съезд  и  Белорусская 
социал-демократическая Грамада, делегаты которого приняли решение о самоликвидации партии и вступлении ее членов в 
ряды БСДП (НГ). Кроме того, перед самоликвидацией партийцы отстранили от должности председателя партии Станислава 
Шушкевича, который, впрочем, сам съезд и принятое на нем решение о самороспуске партии не признал.

Безусловно, легитимность этих решений еще должно удостоверить Министерство юстиции. Но, кажется, шансов 
отстоять  свою правоту  у  Станислава  Шушкевича  немного.  И  вскоре,  вероятно,  в  стане  белорусской  оппозиции  может 
появиться еще один партийный лидер без партии, каковым сейчас является бывший руководитель БСДП (НГ) Николай 
Статкевич,  также  в  свое  время  утративший  доверие  большой  части  однопартийцев,  в  результате  и  отстраненный  от 
должности.

Впрочем, в контексте объединительного съезда политическое будущее уважаемого Станислава Шушкевича все же 
представлялось вопросом второго плана. Гвоздем программы стали выборы лидера единой партии, получившей название 
Белорусская  социал-демократическая  партия  "Грамада".  На  эту  должность  безальтернативно  баллотировался  бывший 
ректор БГУ Александр Козулин.  В результате за  него отдали свои голоса 143 из 155 делегатов, принявших участие в 
голосовании.

После своего избрания Александр Козулин заявил, что социал-демократические идеи очень близки белорусскому 
народу. По его мнению, прошедший съезд показал, что "против единства людей никто ничего не сможет сделать".

"Я твердо намерен менять ситуацию в Беларуси в лучшую сторону", — сказал Козулин. Для этого, по его словам, 
необходимо  создать  мощное  народное  движение.  И  первый  шаг  в  этом  направлении  уже  сделан,  полагает  первый 
председатель  БСДП "Грамада".  Напомним,  что  Александр  Козулин  возглавляет  координационную  группу  по  созданию 
общественного движения "Воля народа".

Бывший  ректор  БГУ  также  пообещал,  что  в  ближайшее  время  белорусские  социал-демократы  заключат 
"тройственный союз" со своими коллегами из России и Украины.

В течение этой недели в Министерство юстиции будут переданы все документы, принятые на съезде. "Ни в одном 
документе не прописан момент, касающийся того, где должен проходить съезд партии — под крышей или на улице, — 
говорит первый заместитель председателя БСДП "Грамада" Владимир Нистюк. — Такое упоминание есть лишь в законе о 
деятельности парламента, где депутатам предписано собираться в зале заседаний. Так что формальных зацепок, чтобы не 
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признать итоги съезда, у Минюста вроде нет. Но надо учитывать, что Минюсту придется принимать решение с политически 
налетом".

"Козулин — это приоритетная фигура, которая способна втянуть в процесс людей из властной системы, — говорит 
бывший председатель БСДП (НГ), а ныне рядовой социал-демократ Анатолий Левкович. — И я надеюсь, что принятые 10 
апреля решения придадут динамику процессу вовлечения в наши ряды таких людей".

Как считает Анатолий Левкович, новый лидер, появившийся не из партийных структур, социал-демократам был 
очень  необходим.  Тем  более  перед  такой  большой  политической  кампанией,  как  президентские  выборы.  "Мы  смогли 
продемонстрировать главный,  как  нам кажется,  принцип демократии — смену политического руководства.  Это то,  чего 
сейчас не хватает нашему демократическому движению", — говорит Анатолий Левкович.

"Мы намерены создать в стране такую силу, которая будет бороться за все участки политической власти — от 
сельского совета до президентского кресла", — говорит Владимир Нистюк.

Президентский  потенциал  нового  лидера  социал-демократов  Александра  Козулина  аналитики  оценивают 
достаточно высоко.  На  его  стороне  безусловный фактор политической свежести и отсутсвие  отрицательного  рейтинга, 
присущего  большинству  лидеров  демократических  сил.  И  даже  само  объединение  социал-демократов  "под  Козулина" 
многие склонны называть спецпроектом с прицелом именно на президентские выборы.

"Кандидатура Козулина как одного из новых оппозиционных лидеров достаточно перспективна, — считает эксперт 
аналитического  центра  "Стратегия"  Валерий  Карбалевич.  — Хотя последние  социологические  опросы показывают,  что 
связанные с появлением Козулина ожидания пока не оправдываются".

По  мнению Валерия Карбалевича,  должность  председателя партии — не  большая прибавка  к  политическому 
имиджу с точки зрения симпатий электората. "Что же касается президентских амбиций Козулина, то его приход на пост 
лидера  новой  социал-демократической  партии  —  безусловно,  плюс  для  него.  Козулин  получил  реально  работающую 
структуру, что будет очень важно во время избирательной кампании для сбора подписей, необходимых для получения 
статуса кандидата в президенты", — считает эксперт "Белорусских новостей".

Именно наличие необходимых ресурсов для сбора подписей, по мнению политолога, станет одним из главных 
вопросов, которые придется решать демократическим силам. "Пока и избираемый "десяткой" единый кандидат и Козулин — 
конкуренты. Они конкурируют за один и тот же электорат, за одни и те же ресурсы, — говорит Валерий Карбалевич. — И в 
дальнейшем события  могут  развиваться по  двум вариантам.  Первый:  если  вдруг  или  единый кандидат  "десятки",  или 
Козулин, или некто третий основательно вырвется вперед по рейтингу, то к нему начнут перетекать серьезные ресурсы — и 
остальные будут  вынуждены оказывать ему поддержку.  Вариант второй:  если рейтинги Козулина  и единого  кандидата 
останутся в пределах той же статистической погрешности, что и сейчас, то тогда на выборы демсилы пойдут как минимум 
двумя колоннами".
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УКРАИНА
Хроника
1  апреля.   В  парламенте  Украины  зарегистрирован  закон  "О  восстановлении  исторической  справедливости 

относительно  деятельности  Организации  Украинских  Националистов  и  Украинской  Повстанческой  Армии",  которым 
предусматривается реабилитировать  националистические  формирования,  воевавшие во  время  Великой  Отечественной 
войны на стороне гитлеровцев. В случае принятия закона, участники националстических формирований будут приравнены в 
сатусе к ветеранам Красной Армии. Законопроект предполагает признать деятельность ОУН и УПА в период с сентября 
1939  года  до  конца  50-х  годов  20-го  столетия  национально-освободительной  борьбой  "за  независимость  и  свободу 
украинского  народа",  сообщает  корреспондент  Православия.ru  Сергей  Степанов  со  ссылкой  на   интернет-издание 
ForUm.Напомним, что ранее президент Украины Виктор Ющенко предложил включил в план мероприятий по празднованию 
Победы  над  фашистской  Германией  "церемонию  примирения"  между  ветеранами  Советской  Армии  и  участниками 
Украинской Повстанческой Армии. Президент Ющенко выразил надежду, что до 9 мая удастся "не только добиться успеха, 
но и полностью разрешить конфликт".

Действия новой украинской власти вызывают протест со стороны ветеранских организаций. Советы ветеранов 
Великой Отечественной войны заявляют, что действия УПА являются террористическими и не подлежат реабилитации. "Мы 
никогда не сможем пожать руку тем, кто стрелял в спину нашим солдатам", – говорят ветераны.

1  апреля. В  селе  Костницы  Черновицкой  области  (Украина)  группа  сторонников  непризнанного  Киевского 
патриархата силой захватила Свято-Михайловский храм. 

При этом,  как  сообщили "Интерфаксу"  в  четверг  в  пресс-службе местной  епархии,  у  старосты прихода  были 
отняты ключи, а священник и прихожане - изгнаны из храма. 

В епархии напомнили, что Свято-Михайловский храм изначально принадлежал Украинской православной церкви 
Московского патриархата, и община при нем была зарегистрирована в 1991 году. "Те же, кто ныне силой удерживают храм, 
не  зарегистрированы  как  религиозная  община  и  не  имеют  никаких  документов",  -  подчеркнули  в  епархии.  По  словам 
собеседника  агентства,  "националистически  настроенные  региональные  СМИ  уверены,  что  захват  этого  храма  станет 
толчком  к  началу  массового  "перехода"  приходов  Украинской  православной  церкви  так  называемому  Киевскому 
патриархату".В  частности,  представитель  епархии  привел публикацию из  местной  газеты "Час",  которая  поместила  на 
первой странице карикатуру и пространный материал, направленный против канонической Церкви, разжигающий ненависть 
к ее клирикам и верующим. "По ложному утверждению газеты, в тридцати селах православные общины якобы перешли в 
филаретовский  раскол.  Очень,  похоже,  что "выдавая желаемое за действительное" является подсказкой  к  действию и 
программой  для  начала  нового  витка  беззаконий  по  отношению  к  канонической  Церкви",  -  предположил  собеседник 
агентства. Руководство Украины решит судьбу Черноморского флота 

2 апреля. Руководство Украины рассмотрит вопросы регламентации пребывания Черноморского флота России на 
территории  страны.  Эта  тема  в  самое  ближайшее  время  станет  предметом  рассмотрения  украинского  Совета 
национальной  безопасности  и  обороны,  заявил  секретарь  Совета  Петр  Порошенко.  Он  не  стал  вдаваться  в  детали 
предстоящего  обсуждения.  Комментируя  недавние  скандалы,  связанные  с  несанкционированной  продажей  украинских 
крылатых ракет  на  Ближний  Восток  и  инцидентом с  российским десантом,  высаженном в  Крыму,  Порошенко  обратил 
внимание на разброс во мнениях и эмоциональность в оценках, которые проявили в этих ситуациях представители власти. 
По  мнению  секретаря  украинского  Совбеза,  "мнение  власти  должно  быть  единым,  четким,  аргументированным  и 
взвешенным". 

2 апреля. В соответствии с указом президента Украины Виктора Ющенко новым руководителем Службы внешней 
разведки Украины стал генерал внешней разведки Николай Маломуж. Об этом ИА «Новости – Украина» сообщил источник в 
Секретариате президента.

3 апреля. Лидер Партии регионов Украины Виктор Янукович не исключает создания в перспективе единой партии 
на базе новых оппозиционных сил. "Все возможно. В политике ничего невозможного не бывает",  -  сказал, в частности, 
Янукович.  Он  также  прогнозирует  объединение  Социал-демократической  партии  (объединенной)  и  Партии  регионов  в 
коалицию  для  участия  в  выборах  Верховной  Рады  в  2006  году.  "Я  считаю,  что  партия  Социал-демократическая 
(объединенная) тоже войдет в коалицию оппозиционных сил",  -  сказал Янукович. Отвечая на вопрос, может ли Партия 
регионов объединиться также с Прогрессивной социалистической партией и партией "Братство",  Янукович ответил, что 
Партия регионов инициирует создание широкой коалиции, которая будет открыта для всех партий. "Двери в коалицию будут 
открыты для всех партий,  политических партий,  и общественных организаций",  -  сказал Янукович.  По его словам,  все 
участники коалиции будут равны между собой. "На сорта никто не будет никого разделять - кто лучше и кто хуже. Все будут 
одинаковы", - сказал Янукович. 

3 апреля. депутат Рады, первый заместитель председателя СДПУ(о)  Нестор Шуфрич прогнозирует получение 
СДПУ(о) свыше 10% голосов на выборах Рады в 2006 году. В январе Янукович заявил об уверенности в победе своей 
партии на выборах Рады-2006.В феврале СДПУ(о) инициировала создание блока для участия в выборах Рады. Очередные 
парламентские выборы запланированы на март 2006 года, передают Украинские новости.

3 апреля. У главы Социал-демократической партии Украины (объединенной) Виктора Медведчука нет другого 
пути, как возглавить оппозицию, считает директор Института национальных стратегий, политолог Кость Бондаренко. «Идти 
во власть он сейчас не может (по понятным причинам), не идти в оппозицию – это значит обречь себя на постепенное 
забвение. Одним из лидеров оппозиции Медведчук может стать», - сказал он. «Известно, что он является человеком очень 
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амбициозным. Однако на оппозиционном фланге появляются новые молодые лидеры, есть другие влиятельные лидеры и 
оппозиционный лагерь будет увеличиваться, расширяться, в меру того, как действующая власть будет допускаться ошибок. 
Медведчуку  придется  конкурировать  с  этими  политическими  фигурами.  И  я  не  удивлюсь,  если  основная  конкуренция 
осенью  развернется  за  лидерство  в  оппозиции  между  Виктором  Медведчуком  и,  скажем,  Юлией  Тимошенко  или 
Владимиром  Литвином  или  еще  между  кем-то  из  тех,  кто  не  является  сейчас  оппозиционером,  или  не  является 
выраженным оппозиционером», - отметил Бондаренко. По его мнению, Медведчуку «не достаточно просто заявить о том, 
что он будет оппозиционером, не достаточно считать себя лидером оппозиции, ему еще нужно будет много работать, чтобы 
довести свое лидерство в оппозиции. Напомним,  что 2 апреля состоялся съезд СДПУ(о).  Главным результатом съезда 
стало решение партии сформировать жесткую оппозицию к нынешней власти.

3  апреля. Лидер  украинских  коммунистов  Петр  Симоненко  заявляет  о  недопустимости  вмешательства  во 
внутренние дела украинского православия. "Заявление президента Украины Виктора Ющенко о том, что одной из наиболее 
приоритетных  задач  в  гуманитарной  сфере  является создание  "национальной  православной  церкви",  является  не  чем 
иным, как антиконституционным вмешательством во внутренние дела украинского православия", - считает П.Симоненко. В 
заявлении отмечается, что, к сожалению, политическая воля и действия "новой-старой власти сегодня воплощаются не в 
содействии  преодолению церковного  раскола  на  основе  церковных канонов,  а,  наоборот,  направлены на  уничтожение 
Украинской православной церкви Московского патриархата". По словам П.Симоненко, провокационным является заявление 
архиепископа  Скопелоского  Всеволода  о  том,  что  Константинопольский  патриархат  видит  каноническую  территорию 
Московского  патриархата  только  в  тех  пределах,  которые  существовали  в  1686  году,  до  присоединения  Киевской 
митрополии. "Все это может резко дестабилизировать церковную и политическую ситуацию в Украине, внести новый раскол 
и нестабильность, подтолкнуть православные братства к созданию северо-восточной митрополии, напрямую подчиненной 
непосредственно  Московскому  патриархату",  -  говорится  в  заявлении.  По  словам  П.Симоненко,  коммунисты  Украины, 
"будучи последовательными сторонниками демократических принципов отделения церкви от государства, заявляют, что вся 
полнота ответственности за нарушения Конституции, провоцирование насилия, дискриминацию граждан по мотивам веры и 
за последствия подобных экстремистских  действий  ложится на нынешнюю украинскую власть".  "Антиконституционному 
вмешательству во внутрицерковную жизнь Украины необходимо раз и навсегда положить конец", - отмечается в заявлении.

3 апреля. В результате визита Виктора Ющенко в США существенно ухудшатся отношения Киева с Москвой и 
Украины  -  с  Европейским  Союзом.  О  своем  мнении  сообщила   на  пресс-конференции  лидер  Прогрессивной 
социалистической партии Наталия Витренко. "Я думаю, что основная ставка на В.Ющенко будет сделана для того, чтобы 
через  Украину  развернуть  мощнейшую  атаку  на  Россию  и  на  Европу",  -  сказала  она.  Как  передает  корреспондент 
ЛІГАБізнесІнформ, Н.Витренко также отметила, что в лице В.Ющенко США готовят "лоббиста чисто своих интересов". По 
мнению Н.Витренко,  В.Ющенко,  несмотря на небольшой срок начала своего президентства (70 дней)  спешит в  США с 
рапортом. "То, как они (американцы) потрудились для того, чтобы этот оранжевый путч состоялся в Украине, конечно, дает 
им право спрашивать, каким же образом будет плата по векселям",  -  сказала она.Н.Витренко подчеркнула, что миссия 
В.Ющенко в Соединенных Штатах тщательно будет замаскирована средствами массовой информации. Речь будет идти об 
успешной деятельности Президента и успешном визите, за которыми будут скрываться антинародная и антиславянская 
деятельность Президента В.Ющенко. Н.Витренко полагает, что первое, о чем В.Ющенко будет "рапортовать" в США, будет 
форсированное продвижение Украины в НАТО. По ее мнению, такое продвижение противоречит воле украинского народа, 
зафиксированной  в  ходе  референдума  1  декабря  1991  года,  который  утвердил  Декларацию  о  государственном 
суверенитете Украины.

4 апреля. Религиозная ситуация на Украине сильно обострилась в связи с «каноническими притязаниями» на 
территорию страны Константинопольского патриархата, высказанными его представителем архиепископом Скопелосским 
Всеволодом. Об этом сообщил в понедельник секретарь Отдела внешних церковных связей Московского патриархата по 
межправославным отношениям протоиерей Николай Балашов. «Заявление архиепископа Всеволода вызвало серьезные 
волнения  на  Украине.  Снова  начались  захваты  храмов  канонической  Украинской  Православной  Церкви  (Московского 
патриархата) последователями так называемого Киевского патриарха Филарета», — отметил Балашов. В частности, по 
данным пресс-службы Черновицкой  епархии  УПЦ,  31 марта  филаретовцами был захвачен  Михайловский  храм в  селе 
Костницы (у старосты силой отняли ключи, священника и прихожан изгнали из церкви).  «Очень тревожно складывается 
ситуация в Тернопольской и Ивано-Франковской областях, где на местных архиереев, священнослужителей и прихожан 
канонической  УПЦ оказывается давление,  им угрожают,  активизируются попытки  насильственного  захвата  храмов»,  — 
отметил представитель Московского патриархата. Заявление, приведшее к обострению ситуации, прозвучало 24 марта на 
встрече  проживающего  в  Чикаго  архиепископа  Скопелосского  Всеволода  (Майданского),  представителя  Украинской 
Православной Церкви в США (Константинопольский патриархат), с президентом Украины Виктором Ющенко. Его текст был 
распространен Религиозно-информационной службой Украины и затем опубликован на официальном сайте Украинской 
Православной Церкви в США. 

«Церковь-Мать,  Константинопольский  Патриархат,  —  говорится  в  заявлении,  —  считает,  что  ее  дочь  — 
Московский  Патриархат  —  имеет  ту  каноническую  территорию,  которая  существовала  в  этой  Церкви  до  1686  года. 
Подчинение  Киевской  митрополии  Московской  Церкви  было  осуществлено  Патриархом  Дионисием  без  согласия  и 
утверждения  Святого  и  Священного  Синода  Великой  Церкви  Христовой».  В  Русской  Православной  Церкви  выразили 
недоумение в связи с этим заявлением. Балашов напомнил, что под грамотой Патриарха Константинопольского Дионисия о 
восстановлении  единства  Киевской  митрополии  с  Московским  патриархатом  стоят  подписи  всех  членов  Священного 
Синода, в том числе митрополитов Халкидонского, Никомидийского, Ликийского, Фессалоникийского и других — всего около 
20  иерархов.  Кроме  того,  решение  было  согласовано  и  с  Патриархом  Иерусалимским  Досифеем,  который  издал 
соответствующую грамоту. «Украинские раскольники в попытках посеять рознь между Константинопольским и Московским 
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патриархатами  и  ранее  утверждали,  будто  Константинопольская  Православная  Церковь  считает  Украину  своей 
канонической  территорией»,  — отметил Балашов.  Но,  по  его  словам,  именно  чтобы положить  конец недоразумениям, 
Священный Синод Константинопольского патриархата 8 августа 2000 года выпустил официальное заявление, в котором эти 
измышления  названы  «совершенно  ложными»,  а  воспроизводящие  их  публикации  —  «основанными  на  неверной 
информации». Кроме того, напомнил Балашов, сам Патриарх Константинопольский Варфоломей в 1993 году официально 
заявил что «Вселенский Патриархат признает только одного канонического митрополита Киевского — владыку Владимира, 
Митрополита Киевского и всея Украины». «Поэтому нам трудно поверить, что заявление, сделанное в Киеве архиепископом 
Всеволодом, действительно отражает официальную позицию Константинопольского патриархата», — подчеркнул Балашов. 

«Соответствующий  запрос  был  направлен  в  Константинопольскую  патриархию  неделю  назад.  Официального 
ответа пока не последовало. Мы его ждем», — заключил представитель Московского патриархата.

4 апреля. Лидер Партии регионов Украины Виктор Янукович не исключает создания в перспективе единой партии 
на  базе  новых  оппозиционных  сил.  Об  этом  он  сказал  в  интервью  журналистам,  отвечая  на  вопрос  корреспондента 
УНИАН.«Все  возможно.  В  политике  ничего  невозможного  не  бывает»,  -  сказал,  в  частности,  лидер  Партии  регионов. 
Янукович  отметил,  что  «сейчас  текущий  вопрос,  который  мы  рассматриваем,  –  это  создание  широкой  коалиции 
оппозиционных сил. Мы сейчас занимаемся созданием такой коалиции. Это первая задача».По его словам, «дальше будет 
рассматриваться вопрос уже о различных возможных конфигурациях в коалиции. Этот вопрос будет изучаться и решение 
будет  принято  тогда,  когда  созреет».Он  добавил,  что  в  эту  коалицию  «войдут  не  только  политические  партии  и 
общественные организации,  но и отдельные граждане Украины».  Он отметил,  что в  Украине большинство граждан не 
входят в политические партии или общественные организации. Янукович считает, что СДПУ(О) также войдет в коалицию 
оппозиционных сил. На вопрос о сотрудничестве с ПСПУ Наталии Витренко и «Братством» Дмитрия Корчинского, Янукович 
отметил, что «двери коалиции будут открыты для всех оппозиционных партий и общественных организаций. На сорта никто 
не будет никого распределять – кто лучше, кто хуже, все будут одинаковы».Он также сказал: «Будем сотрудничать все в 
этой коалиции».

4 апреля. Приморский суд Одессы признал выборы мэра города, состоявшиеся в 2002 году недействительными. 
Суд обязал горисполком Одессы признать мэром города Эдуарда Гурвица. Ранее сообщалось, что 14 марта 2005 года 
Приморский райсуд Одессы начал рассмотрение дела по заявлению Гурвица о пересмотре вердикта Жовтневого райсуда 
Одессы от 20 мая 2002 года. Тогда этот суд признал выборы Одесского городского председателя, которые состоялись 31 
марта 2002 года, законными. На тех выборах, по данным Одесской городской территориальной избирательной комиссии, 
городским председателем Одессы избран Руслан Боделан, за которого проголосовали 172 тыс. 871 одесситов. За экс-мэра 
Гурвица отдали свои голоса 117 тыс. 114 избирателей. После выборов доверенные лица и наблюдатели от кандидата в 
мэры Гурвица заявили об огромном количестве нарушений избирательного законодательства, зафиксированных во время 
выборов.  Гурвиц  обжаловал  результаты  голосования  в  Жовтневом местном суде  Одессы,  однако  суд  признал  мэром 
Одессы Боделана.

4  апреля. Сегодня  к  двум  палаточным  городкам,  уже  установленным  перед  зданием  крымского  Совмина, 
добавился еще один. Две палатки на площади Ленина в Симферополе установили жители поселка Партенит (Большая 
Алушта).  Партенитцы требуют «прекратить махинации с землей». По их мнению,  власть ущемляет местное население, 
удовлетворяя  амбиции  некоторых  бизнесменов,  и  идет  на  уступки  пропрезидентским  политическим силам.  По  словам 
пикетчиков,  в  скором  времени  к  ним  должны  присоединиться  жители  еще  двух  приморских  поселков  –  Коктебель  и 
Береговое.

Между  тем,  на  той  же  площади  находится  палаточный  городок,  установленный  крымскими  татарами  – 
сторонниками  меджлиса  (нелегального  этнического  «парламента»),  которые требуют  бесплатного  выделения  земли на 
побережье. Это требование касается и Партенита. Напомним, два года назад активисты меджлиса попытались захватить 
участки земли в Партените и даже начали завозить стройматериалы. Однако акция натолкнулась на мощное сопротивление 
местных  жителей,  считающих,  что  земля  должна  выделяться  на  общих  основаниях  и  тем,  кто  в  ней  действительно 
нуждается.  Партенитцы организовали отряды самообороны и  заблокировали  все  въезды в  поселок.  За  одну  ночь  им 
удалось  предотвратить  разгрузку  сотни  «КАМАЗов»  со  стройматериалами,  предназначенными  самозахватчикам.  После 
двухдневного противостояния меджлис вынужден был отступить.

4 апреля. Президент Украины Виктор Ющенко отбыл с пятидневным рабочим визитом в США. Главу государства 
сопровождают жена Екатерина Ющенко, государственный секретарь Украины Александр Зинченко, секретарь СНБО Петр 
Порошенко, министр иностранных дел Борис Тарасюк, министр обороны Анатолий Гриценко, министр экономики Сергей 
Терехин и министр транспорта Евгений Червоненко. Президентский самолет уже приземлился на американской территории. 
Пока неизвестно, будут ли изменения и какие именно в графике визита Виктора Ющенко в США в связи со смертью Папы 
Римского  Иоанна  Павла  ІІ.  Как  сообщает  ICTV,  об  этом  журналистам  сообщила  пресс-секретарь  президента  Ирина 
Геращенко.  По  ее  словам,  сейчас  Служба  протокола  президента  выясняет  этот  вопрос.Президент  США  Джордж  Буш 
собирается 6 апреля принять участие в похоронах Иоанна Павла Второго. Встреча Ющенко и Буша запланирована на утро 
6 апреля.

5 апреля. Журналисты бывшей закарпатской телекомпании «Край-ТБ» заявляют, что руководство Закарпатского 
областного  передающего  центра  отказывает  им  в  трансляции  передач  новосозданной  телекомпании  «НТВ-
Закарпаття».Официальным  аргументом  является  отсутствие  технической  возможности,  а  неофициальной,  по  мнению 
журналистов  -  полученное  директором  центра  указание  сверху  ни  в  коем  случае  не  допускать  их  в  эфир.  При  этом 
подчеркивается, что раньше эта возможность была (на волнах канала ТЕТ),  а теперь почему-то исчезла. Закарпатские 
«НТВ-шники» связывают свою блокаду с тем, что они критиковали лидеров недавней оппозиции, ныне ставшей властью, 
передает «Обком».
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5 апреля. Украина готова пойти на либерализацию визового режима с Соединенными Штатами Америки. Об этом 
заявил  президент  Украины Виктор  Ющенко,  выступая  в  понедельник  в  торговой  палате  США  перед  представителями 
американских деловых кругов. Как сообщает пресс-служба главы государства, во время встречи президент напомнил, что 
недавно Украина в одностороннем порядке отменила визы для граждан ЕС и Швейцарии до 1 сентября. «Сегодня в фазу 
активных  переговоров  мы  ступили  с  Соединенными  Штатами  на  предмет  аналогичных  действий»,  -  сказал  Ющенко. 
Обращаясь к бизнесменам, президент рассказал им о преимуществах инвестирования в Украину. Он высказал убеждение, 
что шаги, которые делает его команда в направлении экономических, фискальных и политических реформ,  приведут к 
значительному прорыву в этих областях и сделают национальный рынок понятным и привлекательным для инвесторов. По 
словам президента, в наследство от предыдущего режима Украина получила заброшенную экономику, и сегодня «целью 
номер один является возврат доверия инвестора». На этом пути, отметил глава государства, Украина рассчитывает на 
поддержку  западных  партнеров.  В  частности,  украинские  власти  уже  обращались  к  Еврокомиссии  и  американскому 
правительству с просьбой помочь оборудовать границы и таможенные пункты, привести их в соответствие европейским 
нормам. С наведением порядка на таможнях Украина ожидает увеличения бюджетных поступлений, сообщил президент. 
Комментируя позицию новой украинской власти в сфере приватизации, Ющенко подчеркнул, что его команда поставила 
перед собой цель развить в Украине публичный, прозрачный и конкурентоспособный рынок.

Он также подчеркнул, что стратегической целью Украины является членство в ЕС.
5 апреля.  «Главная задача этой встречи и предыдущих встреч в том, чтобы помочь украинскому правительству 

понять:  что нужно,  чтобы стать членом НАТО.  Я поддерживаю эту  идею»,  объявил Джордж Буш после  переговоров с 
президентом Украины Виктором Ющенко. На «поддержку демократических ценностей» на Украине американский президент 
готов потратить еще 60 миллионов долларов, соответствующее предложение Буш уже направил в Конгресс. На встрече в 
Белом доме были отмечены достижения Ющенко в области укрепления закона и борьбе с коррупцией. Основной упор 
президент сделал на том,  что «сегодня на Украине честная, неподкупная власть»,  и отметил,  что «не надо никому на 
Украине давать взятки». Напомним, Ющенко заявил 4 апреля в Вашингтоне, что цель его официального визита в США – 
установить «совершенно другой, новый стандарт» отношений. Правда, к началу визита, который продлится до 7 апреля, 
конгресс не успел отменить применительно к Украине поправку Джексона-Вэника, ограничивавшую торговлю с СССР, – 
помешали  двухнедельные  пасхальные  каникулы.  Между  тем,  отметим,  что  заявление,  о  смене  концепции  внешней 
политики,  прозвучало  еще  16  марта  на  фоне  известия  о  том,  что  комитет  по  ассигнованиям  палаты представителей 
конгресса США урезал финансовую помощь правительству Ющенко почти вдвое – на $26,3 миллиона – по сравнению с 
объемом помощи, запрошенной для Украины администрацией Джорджа Буша. И одновременно с этим, Евросоюз отказал 
Украине в облегченном визовом режиме. Данные шаги Запада не остались незамеченными российскими экспертами. Более 
того,  аналитики  охарактеризовали  произошедшее  как  весьма  «красноречивый  жест».  Однако  с  другой  стороны,  так 
подчеркнуто доброжелательно высоких гостей из Киева в Вашингтоне еще не принимали ни разу. Президент Джордж Буш 
пообещал Виктору Ющенко часовую беседу в формате «один на один» чего ни разу не удостаивался предшественник 
Ющенко Леонид Кучма. Ющенко встретится с вице-президентом Диком Чейни и госсекретарем Кондолизой Райс. В среду 
президент Украины выступит на совместном заседании обеих палат конгресса США.

6 апреля. Арестован Глава Донецкого областного Совета, последовательный сторонник федерализации Украины 
Борис  Колесников.  Адвокат  председателя  Донецкого  облсовета  Бориса  Колесникова  Андрей  Федур  утверждает,  что 
Колесникова задержали безосновательно, незаконно и с нарушениями действующего законодательства Украины. Федур 
также сообщил, что сейчас готовит жалобу в суд и «немедленно, сегодня, опротестовывает его задержание». Также адвокат 
сообщил, что никаких обвинений Колесникову не выдвинуто. Он задержан как подозреваемый в совершении преступления, 
предусмотренного  ст.  189  ч.4  Криминального  Кодекса  Украины  («Вымогательство,  которое  причинило  ущерб  в  особо 
крупных  размерах,  или  совершенное  организованной  группой,  или  с  причинением  тяжелых  телесных  повреждений»  – 
карается лишением свободы на  срок  от  7  до 12 лет  с  конфискацией имущества),  -  сообщил адвокат.  От дальнейших 
комментариев Федур отказался.

6  апреля. На  площади перед зданием Донецкой  областной  госадминистрации появился  палаточный городок. 
Сейчас городок насчитывает 15 палаток, которые выставила Донецкая городская организация партии Регионов Украины и 
одна  палатка  с  надписью  "Народная  оппозиция"  под  флагом ПСПУ.Также  сейчас  на  площади  им.  Ленина  в  Донецке 
установлены 6 палаток партии Регионов Украины, 2 палатки так называемого "Союза рожденных революцией", 1 палатка 
ПСПУ и палатки ряда политических организаций.  По данным пресс-секретаря Донецкого областного отделения партии 
Регионов  Игоря  Чичасова,  палатки  установлены,  чтобы  выразить  протест  задержанию  председателя  Донецкого 
облотделения партии Бориса Колесникова. Перед зданием обладминистрации начнется митинг в поддержку Б.Колесникова. 
Установлены  палатки  также  на  центральной  площади  им.  Ленина.  Там  будут  собираться  подписи  в  поддержку 
председателя облсовета.

В 18.00 на площади им. Ленина начался  митинг областного отделения партии Регионов, в котором примут участие 
представители партийный ячеек всех городов и районов области.

 Группа депутатов облсовета вылетела  в Киев для пикетирования здания Печерского суда.
6  апреля. Государственная  пограничная  служба  Украины  будет  более  жестко  контролировать  пребывание  в 

украинских водах иностранных судов, особенно принадлежащих Черноморскому флоту Российской Федерации. Об этом, 
отвечая на вопросы журналистов, заявил глава Государственной пограничной службы Украины Николай Литвин.

6 апреля. Лидер Партии регионов Виктор Янукович назвал арест Колесникова политическим заказом. Об этом он 
сообщил журналистам после того,  как вместе с  группой депутатов пообщался с генпрокурором.  «Сегодня общество не 
верит в то, что в Украине господствует закон» - отметил Янукович.
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6  апреля.  Глава  Донецкого  облсовета  Виктор  Тихонов  заявил,  что  арест  Бориса  Колоесникова  -  это   акт 
политических репрессий против сторонников федерализации Украины

7 апреля. Украина настаивает на необходимости пересмотра базового соглашения о формировании ЕЭП. Об этом 
заявил  министр  экономики  Украины  Сергей  Терехин,  находясь  в  Миоскве,  где  пройдет  очередное  заседание  Группы 
высокого  уровня  по  формированию ЕЭП.В частности,  украинское  правительство  не  устраивает  положение  о передаче 
государствами – участниками ЕЭП части полномочий наднациональному органу, который будет регулировать тарифную 
политику  четырех  государств.  «Для  Украины  не  актуально  создание  органа,  который  будет  согласовывать  тарифы, 
поскольку создание таможенного союза требует внесения изменений в Конституцию Украины» - сказал Терехин, отметив, 
что «это сложный юридический вопрос».Терехин подчеркнул, что создание таможенного союза не является приоритетной 
задачей в формировании ЕЭП. Позиция Украины следующая: на первом этапе – создание зоны свободной торговли без 
ограничений  и  изъятий,  второй  этап  –  членство  всех  стран в  ВТО.  И только  после  этого  можно будет  рассматривать 
создание таможенного союза» - заявил министр.

7  апреля. Сегодня  после  сессии  Донецкого  областного  совета,  где  было  принято  обращение  депутатов  к 
руководству страны и силовых ведомств по поводу вчерашнего задержания главы облсовета в Киеве работниками МВД, 
губернатор области Вадим Чупрун провел короткую пресс-конференцию. Чупрун отказался комментировать задержание 
председателя облсовета, передает КИД. «Я, во-первых, пока мотивов не знаю, - сказал он журналистам. - Просто не могу 
комментировать.  Это  дело,  по-видимому,  все-таки  компетентных  органов.  А  потом,  я  просто  хочу  предостеречь  от 
политических действий. Особенно политических действий.  И даже призывов. Прежде, чем окончательно нам не станет 
известно, что происходит». Вадим Чупрун назначен В. Ющенко 

7 апреля. Лидер партии регионов Виктор Янукович надеется, что через час после перерыва вопрос по жалобе 
Колесникова  будет  рассмотрен  в  суде  с  участием  следователя  и  самого  обвиняемого.  По  словам  Януковича,  у 
однопартийцев Колесникова и его соратников «к сожалению, нет никакой связи с ним». 

Кроме того, Янукович прокомментировал тот факт, что дело откладывается: «Это нежелание власти обеспечить 
законность рассмотрения этого вопроса в суде. Об этом сегодня говорила и Нина Карпачева на заседании ВРУ».Напомним, 
что ранее сообщалось, что адвокат Федур выдвинул ходатайство о том, чтобы после перерыва организовали доставку в зал 
суда задержанного и следователя.

7 апреля. Президент Украины Виктор Ющенко прибыл из Вашингтона в Рим для участия в церемонии похорон 
Папы Римского Иоанна Павла II  в  Ватикане.  Из Рима Ющенко направится в Ватикан,  а  его  спецсамолет ИЛ-62 через 
полтора часа пребывания в Риме отправится в Киев с остальными членами украинской делегации, находившихся с визитом 
в США, передает «Интерфакс-Украина». 

8 апреля.  Председатель Верховной Рады Украины Владимир Литвин считает,  что  выступление Генерального 
прокурора Украины Святослава Пискуна и Министра внутренних дел Украины Юрия Луценко в Раде в четверг по вопросу о 
задержании главы Донецкого областного совета Бориса Колесникова внесло «еще большую сумятицу в данное дело». Об 
этом Литвин сказал журналистам после завершения заседания Рады в четверг. Литвин подчеркнул, что Рада не могла 
остаться в стороне от данного дела. Он также отметил, что, приглашая Пискуна и Луценко в сессионный зал, он надеялся 
на то, что их информация прояснит сложившуюся ситуацию. «Однако она еще больше внесла сумятицу», - сказал Литвин. 
Он  считает,  что  МВД  и  ГПУ  на  сегодня  необходимо  дать  более  четкий  ответ  на  вопрос,  с  чем  связано  задержание 
Колесникова. «Тут необходимо провести откровенный разговор», - сказал спикер. Литвин подчеркнул, что такой разговор 
можно было бы провести, если не в самом сессионном зале, то хотя бы на уровне лидеров депутатских фракций и групп. 
Спикер отметил, что на сегодня складывается ситуация, когда политики снова втягиваются «в период противостояний», 
несмотря на то, что до выборов в Раду еще очень далеко. Литвин подчеркнул, что ситуация с Колесниковым «расшатывает 
стабильность». «Это должно беспокоить нас всех», - сказал он. 

Послеоранжевая конференция
В. Жарихин

12 апреля в Киеве Национальный институт проблем международной безопасности (Украина) и Фонд Фридриха 
Эберта (Германия) провели конференцию на тему: "Формирование последовательной и прозрачной системы отношений 
Украина-Россия-Европейский союз". 

Это была, пожалуй, первая представительная встреча ведущих российских, украинских и европейских политиков и 
политологов после окончания "оранжевой" революции. В работе конференции приняли участие и выступили с основными 
докладами член правления Института стран СНГ А. Мигранян и заместитель директора В. Жарихин. 

Парадокс  этой  конференции  состоял  в  том,  что  украинские  участники  по  инерции  продолжали  с  жаром 
аргументировать  и  обосновывать  целесообразность  решения  нового  руководства  Украины  о  вступлении  в  НАТО  и 
Евросоюз, а российские участники, считая это решение уже окончательным, «последовательно и прозрачно» рассказали о 
том, какие необратимые последствия ждут Украину после принятия этого решения. 

Нельзя сказать,  что те реальные изменения  в российской экономической политике по отношению к  Украине, 
которые  неминуемо  наступят  после  принятия  судьбоносного  решения  о  ускоренном  движении  в  Евросоюз  и  НАТО, 
порадовали представителей Украины. Вернее они просто отказывались верить тому, что после перехода на мировые цены 
на газ рухнет вся металлургия Востока Украины, а после отказа российского ВПК от украинских комплектующих к военной 
технике  начнут  закрываться  градообразующие  предприятия  Львова  и  Иваново-Франковска.  Значительно  легче  было 
продолжать мечтать о молочных реках и кисельных берегах в Евросоюзе и надеяться,  в соответствии с классическим 
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русско-украинским произведением «12 стульев», на то, что "Европа нам поможет". Но европейцы не оправдали ожиданий и 
в очередной раз, на достаточно высоком экспертном уровне, подтвердили, что в Евросоюзе Украина будет полноправным 
членом не раньше, чем через 30 лет и были в этом тоже абсолютно последовательны и совершенно прозрачны.

На конференции впрямую не обсуждали арест Колеснкова, попытки закрытия телеканала НТН, конфликты вокруг 
Русского театра им. Л. Украинки и киевского футбольного клуба "Динамо". Но, в отличие от конца прошлого года, украинские 
политики  и  политологи  как-то  уже  стеснялись   заявлять  о  том,  что  Украина  стала  демократическим  лидером  на 
пространстве СНГ и готова распространять свою оранжевую свободу по всему миру.  

Российские и европейские участники своими глазами увидели совсем недалеко от гостиницы, где проводилась 
конференция, палаточные городки сторонников Колесникова  и киевского "Динамо".

 Видимо,  впав  в  тяжелые  раздумья  по  всем  этим  проблемам,  как  раз  в  день  окончания  конференции  Ю. 
Тимошенко решила повременить с визитом в Москву. Подумать украинскому руководству действительно есть о чем.

Арест Колесникова, визит Ющенко в США и начало нового этапа 
войны с каноническим Православием - три главные темы апреля 

 Кирилл Фролов
Апрель  2005  года  ознаменовался   взрывом  антироссийской  активности  нового  руководства  Украины.  Эта 

активность начала приобретать беспрецедентно агрессивный характер. После ареста Председателя Донецкого облсовета 
Бориса Колесникова  министр внутренних дел Юрий Луценко заявил, что будут арестованы бывшие главы администраций и 
руководители крупных предприятий. Вероятно, речь идет о  низложенном мэре Одессы Руслане Боделане, бывшем главе 
Харьковской администрации Евгений Кушнареве, бывшем Луганском губернаторе Александре Ефремове и председателе 
облсовета Викторе Тихонове,  главе "Моторсичи" Богуслаеве и донецком бизнесмене Ринате Ахметове, лидере русских 
Новороссии Валерии Каурове и многих других. Когда слышишь заявления Луценко о новых арестах, невольно вспоминаешь 
старательно  замалчиваемую  "оранжевыми"  историю.   В  Австро-Венгрии  перед  первой  мировой  войной  был  открыт 
концентрационный  лагерь  "Талергоф"  -  специально  для  русофилов.  Тогда  было  уничтожено  боле  60  тысяч  человек, 
которым шили липовые дела в "государственной измене".  Провокаторами этого геноцида были лидер украинских греко-
католиков Андрей Шептицкий и "австро-украинская партия", совершившая при поддержке извне "оранжевый переворот" в 
Галиции и физически уничтожившая русофилов. Идеи и методы австрийских "мазепинцев" сполна востребованы нынешним 
Киевом.   Однако,  все  эти  агрессивные  меры  могут  привести  к  обратному  результату  -  их  противники  мобилизуются, 
объединяются  и  это  объединение  может  достичь  необходимой  критической  массы.    Первое-это  арест  Председателя 
Донецкого облсовета Бориса Колесникова, который знаменует переход к "горячей" фазе репрессий против сторонников 
федерализации Украины. Арест Колесникова, равно как и незаконное низложение Руслана Боделана с поста мэра Одесса, 
привели к резкой активизации народа и элит Юго - Востока. В Партии Регионов подняли голову силы, выступающие против 
ее стагнации (опасность  разделения привела к известным демаршам лидеров активного действия, таких как Коновалюк). 
По Донецку и Одессе вновь прошла волна массовых гражданских действий. Номенклатурный мэр Боделан, лишившись 
должности, стал открытым сторонником федерализации и двуязычия.  Оранжевые разбудили таки Донбасс и Новороссию. 
Оппозиция  может  последователь  примеру  мирового  армянства,  которое  добилось  признания  ООН турецкого  геноцида 
армян "преступлением перед человечеством"  .  Точно  также необходимо добиваться юридического признания геноцида 
западнорусских москвофилов в Австро-Венгрии с конкретным указанием виновника и признанию его идеологии преступной.

Арест Колесникова и обещания новых свидетельствуют о страхе официального Киева перед "реваншем" Юго- 
Востока  на  выборах  2006  года.  Ющенко  готов  узурпировать  власть,  не  только  пустить  под  нож  политреформу,  но  и 
добившись принятия семипроцентного барьера на выборах в ВР, взять под контроль парламент и изменить Конституцию. 
НЕ случайно киевский политолог Владимир Фесенко заявил, что "в кулуарах зреет идея пересмотра Конституции". Но и эта 
идея может с успехом быть использовано Юго - Востоком. Раз Конституция будет неизбежно меняться, то в самый раз пора 
поднять вопрос о двуязычии и федерализации Украины. В рамках обсуждения новых конституционных изменений никто не 
посмеет сказать, что такое обсуждение "антиконституционно".

2.  Главным итогом визита  Ющенко  в  США являются  заявления,  сделанные президентами США  и  Украины о 
скорейшем  вступлении  Украины  в  НАТО.   Эти  заявления  перечеркивают  Договор  о  дружбе,  сотрудничестве   и 
стратегическом партнерстве между Россией и Украиной. И Москва не может не обратить на это внимание.

3. Старт новому витку кампании по отрыву Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата был дан 
24  марта  на  встрече  Виктора  Ющенко  с  лидером  "Украинской  Православной  Церкви  в  США  Константинопольского 
Патриархата   архиепископом  Всеволодом  Майданским.  Он  заявил,  что  Константинопольский  патриархат  никогда  не 
признавал передачи  Киевской  митрополии Московскому Патриархату  в  1686  году.  Это  ложь  и абсурд.  Все  поместные 
Церкви,  включая Константинопольскую,  и  устно,  и  письменно,  все  эти  триста  лет  безусловно  признавали юрисдикцию 
Русской Церкви над Киевской митрополией. Исключение-заявление Константинопольского патриарха Германа в 1924 году, 
после  "обновленческого  переворота"  в  Константинопольском  патриархате,  когда  от  власти  были  отстранены 
дружественные Русской Церкви православные патриархи,  и власть узурпировали сторонники радикальных либерально-
экуменических  реформ.  Так  они  не  только  сделали  это  абсурдное  заявление,  но  вопреки  всем  церковным  канонам, 
признали  инспирированный  большевиками  "обновленческий  раскол"  в  России,  Так  что  все  эти  действия 
Константинопольского патриархата жесточайшим образом противоречат церковным канонам. Мало того, "иерархия" "УПЦ в 
США" была принята в 1995 году Константинопольским патриархатом в свою юрисдикцию "в сущем сане", несмотря на то, 
что "Украинская автокефальная православная церковь", из которой происходит "УПЦ в США", не имеет законно признанной 
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иерархии. Так что теперь в Константинопольском патриархате есть епископы, чье апостольское преемство сомнительно. НЕ 
случайно Московский Патриархат не признал решения Стамбула о принятии УПЦ в США в свою юрисдикцию. Заявление 
Всеволода абсурдно еще и потому, что в  Киевскую  Митрополию, логично после воссоединения Руси,  объединившуюся  с 
Русской Церковью, не входило большинство территорий нынешней Украины- Донбасс, Крым, Новороссия, Закарпатье, а 
входили,  помимо  Малой  Руси  (нынешней  центральной  Украины),  Белоруссия,  Литва,  Смоленская  область.  Что, 
Константинопольский патриархат претендует на эти территории? 

Словом, стамбульская иерархия сама загнала себя в тупик подобными заявлениями. Мало того, действуя сразу на 
нескольких фронтах, имея причастность к попыткам низложения подлинного главы Греческого Православия Архиепископа 
Афинского Христодула (главы Элладской Церкви ) и Иерусалимского Патриарха Иринея, Константинополь  добьется только 
консолидации этих Патриархатов вокруг Московского. 

Но  киевские  власти,  не  понимая,  что  антицерковные  авантюры  обернутся  против  них  же,  закрыли  доступ  в 
верхнюю  часть  Киево-Печерской  Лавры  и  блокировали  Успенский  и  Трапезный  храмы-  место  служения  Митрополита 
Киевского и всея Украины Владимира. Очевидно, что начинается подготовка к передаче раскольникам верхней-главной 
части Киево-Печерской Лавры. 

В ответ, конечно же, выступили миряне- 6 апреля по Киеву прошел массовый крестный ход в поддержку единства 
Русской Церкви. И, что важно,  предельно резко выступили иерархи- архиепископ Львовский Августин, не убоявшись  того, 
что служит и живет в эпицентре униатства, раскола и русофобии, сказал о происходящем все, что думает (см. ниже) . Не 
мене  принципиально  выступил и архиепископ Херсонский  и  Таврический  Ионафан.  Объединение  церковной  иерархии, 
общественно-политического  православного  авангарда  (Православных  братств,  одесского  "Единого  Отечества",  "Пути 
православных") и загнанной в угол юго-восточной оппозиции придаст движению яркий идейный характер борьбы за веру и 
церковное единство. Взаимопроникновение церковной и светской антиоранжевых элит привет к появления православно 
мыслящего политического класса и медийного сообщества-той самой православной элиты, "партии Богдана Хмельницкого", 
которая создаст конкурентноспособный идейно и мировоззренчески глубокий проект национальной модернизации на основе 
традиции,  "партии  духа",  которая  будет  способно  противостоять  и  партии  "евробюрократов",  и  партии  американских 
колониалистов, и группе галицийских бандеровцев.

Арест Бориса Колесникова знаменует переход кампании 
подавления оппозиции на Украине из стадии запугивания в стадию 
репрессий

Кирилл Фролов
Арестован Председатель Донецкого областного совета Борис Колесников.  Генеральная прокуратура предъявила 

ему обвинение в  вымогательстве. Однако, совершенно очевидно,  что подлинной причиной ареста Бориса Колесникова 
является  его  гражданская,  политическая  позиция.  Лидер  донецкого  областного  совета  -  последовательный  сторонник 
федерализации Украины. Именно поэтому против него и других лидеров Юго - Востока были возбуждены уголовные дела 
по  обвинению  в  "сепаратизме",  который  заключается  в  защите  тех  ценностей  и  принципов,  которые  отстаивают  14 
миллионов  избирателей  Виктора  Януковича.  Арест  Колесникова-  это  не  единственная  акция  устрашения  оппозиции. 
Отстранен от должности законно избранный мэр Одессы Руслан Боделан, Приморский суд Одессы принял "революционное 
решение"  о  непризнании  выборов  мэра  центра  Новороссии  и  "восстановил  в  должности"  Эдуарда  Гурвица-друга  и 
сторонника Дудаева и Масхадова. Четыре уголовных и одно административное дело заведены против лидера организации 
патриотов  Новороссии  (как  федеративного  субъекта  Украины)  Валерия  Каурова.  В  Киеве  началось  беспрецедентное 
давление  на  Украинскую  Православную  Церковь  Московского  Патриархата-  закрыта  для  входа  занятая  музеем-
заповедником Верхняя  часть  Лавры,  заблокированы  Успенский  и  Трапезный  храмы,  в  которых  служит  Блаженнейший 
митрополит  Киевский  и  всея  Украины  Владимир  (Сабодан).  Руководство  музея-заповедника  ведет  переговоры  с 
раскольническим  "Киевским  патриархатом"  о  передаче  Верхней  Лавры.  В  ответ  на  эти  события  в  Одессе  серьезно 
расширился антиоранжевый палаточный городок. Аналогичный городок после ареста Колесникова появился и в Донецке. 
Многотысячный крестный ход в поддержку УПЦ Московского Патриархата прошел 6 апреля в Киеве. 

Все  это  свидетельствует  о  том,  что  власти  Украины  действительно  боятся  победы  юго-восточной  партии  и 
мировоззрения двуязычной федеративной Украины на парламентских выборах 2006 года. Судя по последним событиям, 
политические репрессии будут нарастать. А мера пресечения Колесникова свидетельствует о том, что антироссийский Киев 
готов права человека и не будет останавливаться перед самими жесткими мерами. 

Арест  Колесникова,  который  растоптал  права  человека  на  Украине,  является  моментом  истины  как  для 
европейских  и  российских  правозащитников,  так  и  для   политической  элиты России-  ведь  Борис  Колесников  и  другие 
лидеры  Донбасса,  Крыма  и  Новороссии  являются  сторонниками  подлинного  стратегического  партнерства  России  и 
Украины.  Ответственность  за  случившееся  с  Борисом  Колесниковым несут  и  те  в  Государственной  Думе,  кто  сорвал 
принятие  постановления  о  политических  репрессиях  на  Украине.  Их  действия  развязали  руки  официальному  Киеву. 
Поэтому арест Бориса Колесникова должен  расставить точки над  i в стратегии и персоналиях российской политики на 
Украине. Теперь должно быть все ясно даже слепым и глухим. 

Институт  Стран  СНГ  совместно  с  другими  общественными  и  политическими  организациями  России  будет 
пристально следить за развитием событий вокруг ареста Бориса Колесникова. Мы мобилизуем и политическую элиту, и 
общественное мнение, и медиа- сообщество, и правозащитные организации. Мы полагаем, что Государственная Дума 
должна исправить свою ошибку-непринятие постановления о политических репрессиях на Украине. 
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Режим  Виктора Ющенко  все более являет себя не просто как антироссийская, но и как антидемократическая, как, 
в конце концов- антиукраинская, которая разделила свой народ на граждан и регионы первого и второго сорта, которая 
закрывает телепрограммы, Киево-Печерскую Лавру, арестовывает своих оппонентов. 

В этой ситуации вопрос федерализации Украины актуален, как никогда 

В Донецке хотят «Украину без Ющенко»
07.04.2005. Форум

Общественная  молодежная  организация  «Союз  рожденных  революцией»  и  Донецкий  областной  союз 
предпринимателей малого и среднего бизнеса и ремесленников инициируют акцию «Украина без Ющенко».

Такой  шаг  вызван  задержанием  в  среду  председателя  Донецкого  облсовета  Бориса  Колесников,  передает 
«Интерфакс-Украина». 

В совместном заявлении говорится: «В связи с событиями, происходящими в Украине - преследованиями и иными 
беззаконными действиями власти (попирающими нормы права, законы и Конституцию) по отношению к гражданам Украины: 
политическим  деятелям,  предпринимателям,  деятелям  культуры  и  искусства,  общественным  работникам,  которые  на 
президентских выборах в Украине в 2004 году активно поддерживали кандидата на пост президента Януковича В.Ф. и после 
того,  когда  власть  перешла  к  прямым  арестам,  областная  общественная  молодежная  организация  «Союз  рожденных 
революцией», а также Донецкий областной союз предпринимателей малого и среднего бизнеса и ремесленников приняли 
решение  инициировать  движение  «Украина  без  Ющенко»,  конечной  целью  которого  является  свержение  ныне 
действующего строя конституционным путем». 

Напомним,  что  глава  Донецкого  облсовета  Борис  Колесников  был  задержан  в  среду  во  время  допроса  в 
Генпрокуратуре. Ему инкриминируется вымогательство акций предприятий.

В Донецке состоялся многотысячный митинг в поддержку 
Колесникова

08.04.2005. Форум
На  центральной  площади  Донецка  прошел  митинг  в  поддержку  задержанного  Генеральной  прокуратурой 

председателя Донецкого областного совета Бориса Колесникова, организованный областным отделением Партии регионов. 
В митинге, по данным правоохранительных органов, принимали участие около 7 тысяч человек. 
На  установленной  на  площади  сцене,  где  выступали  представители  Партии  регионов,  -  большой  плакат  с 

надписью: «Защитим Колесникова! Отстоим Донбасс». 
Собравшиеся  держали  флаги  Партии  регионов,  Союза  молодежи  регионов  Украины,  Прогрессивной 

социалистической  партии  Украины,  флаги  России.  Как  передает  корреспондент  агентства  «Интерфакс-Украина», 
национальных украинских флагов на площади не было. На многих людях оранжево-черные шарфы футбольного клуба 
«Шахтер». 

Участники митинга скандировали «Донбасс не сломить» и «Свободу Колесникову». Вокруг площади Ленина висят 
бело-голубые ленточки и плакаты: «Янукович. Боделан. Колесников...Кто будет следующим?», «Внимание! Расправа!». 

Митингующие приняли резолюцию, в которой требуют немедленно прекратить политические репрессии в стране и 
освободить ьнезаконно арестованного председателя Донецкого облсовета, председателя донецкого областного отделения 
Партии регионов Колесникова. 

В  резолюции  участники  митинга  также  требуют  от  власти  прекратить  принимать  решения  исходя  из 
«революционной целесообразности», а также наказать виновных в политических провокациях, в нагнетании напряженности 
в стране. 

Председатель  Донецкого  областного  союза  предпринимателей  малого  и  среднего  бизнеса  и  ремесленников 
Александр Хряков призвал участников митинга присоединиться к акции «Украина без Ющенко». 

По словам Хрякова,  организатором этой акции выступает возглавляемый им союз, а также «Союз рожденных 
революцией».

Луценко обещает новые громкие аресты
07.04.2005. Форум

Алексей Бугарь
Министр  внутренних  дел в  интервью журналистам еще раз  заявил,  что  дело  Колесникова  не  имеет  никакого 

политического подтекста, передает корреспондент ForUm’а.
«Это  классическое  дело  по  обвинению  в  обычном,  к  сожалению,  для  нашего  прошлого  бандитизме.  Это 

вымогательство с угрозами убийства. Люди завладели чужим имуществом и потом организовали еще ряд черных операций 
по уходу от налогообложения», - сказал Луценко.

Он также пообещал, что в скором времени это дело выйдет на новом уровне и коснется многих известных в 
Украине  политических  деятелей:  «Это  и  бывшие  министры  и  бывшие  руководители  областных  администраций  и 
руководители крупных предприятий». 

По словам Луценко, следственная бригада МВД уже готова к новым задержаниям. Он пообещал, что фигуранты по 
этому делу не смогут прикрыться «политичностью дела». 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Луценко напомнил, что на человека, у которого вымогались акции предприятий, было совершено 3 покушения «со 
взрывом и двумя короткими выстрелами». «Это чистый бандитизм и не надо тут шить никакой политики», - сказал Луценко. 

Министр также подчеркнул, что действия сотрудников МВД не имеют никакого отношения к делу возбужденному 
ГПУ по факту о призывах к сепаратизму. 

Отвечая на вопрос - почему органы МВД и ГПУ допрашивали Колесникова одновременно - Луценко заявил, что 
таким образом было решено сэкономить бензин, чтобы дважды не вызывать Колесникова в Киев на допрос.

По  его  словам,  следователь  ГПУ  допросил  Колесникова,  вышел  и  уже  потом  Колосниковым  занялись 
представители МВД. Также Луценко подчеркнул, что решение о задержании Колесникова не было решением «пущенным 
сверху», поскольку никто кроме самого следователя принимать подобные решения не может. Луценко также добавил, что 
сейчас МВД работает над очень большим количеством подобных дел. 

Кроме того, Луценко с особой гордостью заявил: «Целый месяц следственная группа из Киева в количестве более 
100 человек работала в Донецке. Я горжусь тем, что ни одной утечки информации об этом не было».

Правовой беспредел "оранжевой" власти
05.04.2005. Единое Отечество

Ольга Кравец
Одессе присудили мэра Гурвица, но город не сдается. К зданию Гориполкома перенесен с Куликового  

поля палаточный городок, здесь идет постоянный митинг!
Сотворила правовой беспредел судья Приморского районного суда Светлана Ярош. Вчера, 4 апреля, вечером 

состоялось беспрецедентное завершение беспрецедентного же судебного процесса. Результат никого не удивил. На чьей 
стороне «независимый» суд было ясно еще в самом начале. Однако, неподчинение рядового судьи, пусть даже имеющего 
определенную «крышу», своему непосредственному начальству – Верховному Суду - это нечто из ряда вон выходящее. 
Сначала «болезнь», а затем мощные голосовые связки + вопиющая наглость С. Ярош не позволили высшему органу нашей 
«незалежной»  юстиции  ввести  одесский  процесс  в  законное  русло.  Одессе  присудили  мэра  Гурвица.  Телеканалы 
демонстрировали видеохронику судебного заседания в стадии вынесения приговора нашему городу. Народный депутат 
Украины Нестор Шуфрич с постановлением Верховного суда о передаче дела в Киев блокирован милицией и охраной 
Гурвица.  При этом он пытается  провозгласить  требование  Верховного  суда,  охранники  и  «стражи порядка»  стремятся 
выхватить из его рук Постановление, зал орет «Гурвиц», а Светлана Ярош стремится по-быстрому огласить свое решение. 
Шуфрич, взывая к совести судьи, кричит – «Женщина, что вы делаете?!» Ярош отвечает – «Я не женщина, я – судья!» и 
продолжает чтение: «Приговор окончательный, обжалованию не подлежит».

Юридическую оценку одесскому судилищу сегодня дают профессионалы. Хотя, какая может быть оценка после 
того, как аналогичным образом всей стране присудили президента? Утешает лишь то, что срок Гурвица – чуть меньше года 
– до следующих выборов в 2006 году. То, что в Одессе с сегодняшнего дня должна воцариться анархия, похоже, не очень 
волнует новую власть. Она, по всей видимости, теперь делит «шкуру неубитого медведя». Хорошо, что тот человек, от 
которого  Гурвиц,  как  он  говорит,  «освободил  Одессу»,  оказался  патриотом  своего  города  и  продолжает  исполнять 
обязанности городского головы во  избежание  неразберихи  в  столь  критическое для города  время.  Кстати,  в  Законе  о 
местном самоуправлении нет положения о том, что суд может смещать избранного мэра города. Суд может назначить 
перевыборы,  но  никак  не  присудить  городу  мэра…Но кого  волнует  закон  при  новой  «прозрачной  и  демократической» 
власти?

Первое сообщение СМИ о решении Приморского суда я услышала по радио в автобусе, когда возвращалась с 
работы  домой,  в  понедельник  4  апреля.  Реакция  большинства  пассажиров  и  водителя  была  одинаковой:  «Как  такое 
возможно?!» Водитель с горькой иронией сказал стоявшему рядом с ним пассажиру: «Ну вот и обращайся теперь в суд - все 
они бандитские. Я уверен, что за Ющенко проголосовало 13%, остальные – за Януковича, а они что сделали? На выборы 
больше никогда не пойду - там правят бандиты». Я подумала о том, что, наверное, это и есть цель нынешней власти – 
сделать так, чтобы граждане государства почувствовали такое отвращение к происходящему в стране, что им стало бы 
противно исполнять свои гражданские обязанности. Тогда, в атмосфере полного презрительного народного молчания, они 
могли  бы властвовать  в  полное  свое  удовольствие.  Так  уже  было в  нашей недавней  истории -  вспомните  время  т.н. 
«застоя». Еще я подумала о том, что выборы, наверное, больше не нужны, - ведь президентов и мэров присуждают нынче 
суды. По всей видимости, нужно просто созвать заседание, на котором выступят кандидаты в депутаты, президенты и т.п., 
состоятся прения сторон, а потом суд вынесет свое решение, и все. Это будет новое слово в демократии - украинское!

Однако, реальность развеяла мои умозаключения, как дым. В ночь после столь позорного решения суда одесситы 
перенесли палаточный городок с Куликового поля на Думскую площадь к зданию Одесского Горисполкома. Здесь к членам 
«Единого Отечества» присоединились активисты Партии Регионов, организаций «Благо» и «Аврора» - они установили свои 
палатки. В настоящее время за металлическим ограждением 40 палаток. На площади идет постоянный митинг противников 
вопиющего  и  наглого  «революционного»  беззакония.  Здесь  же  находятся  и  сторонники  присужденного  Одессе 
«помаранчевого нашеукраинца» Гурвица. Атмосфера очень напряженная. Возможны провокации. 

Активность одесситов беспримерна! Где теперь былая слава Одессы как аполитичного города космополитов? В 
офис звонят неравнодушные люди. Это не только «сине-белые», активизировались и «помаранчевые». Предлагают свою 
посильную помощь и  жители других городов.  Услышав из  телевизионных новостей  о  том,  что  в  Одессе  «оранжевые» 
«сняли» мэра, - звонят и едут активисты со всего Юго-Востока Украины. ОДЕССА НЕ СДАЕТСЯ!
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Буш и Ющенко распространят свободу на другие нации
05.04.2005. Страна.Ру

Плохие отношения с Россией могут помешать президенту Украины двигаться по пути в Европу
Вашингтон и Киев исходят из того,  что поддержание хороших отношений между Украиной и Россией отвечает 

общим  интересам.  К  этому  сводится  суть  ответа,  данного  президентом  Украины  Виктором  Ющенко  на  просьбу 
прокомментировать  обсуждение  российской  темы  в  его  переговорах  с  президентом  США  Джорджем  Бушем,  вице-
президентом Ричардом Чейни, другими руководителями американской администрации.

"Я исхожу из одного, сказал Ющенко, что Россия - вечный сосед, вечный стратегический партнер Украины". По 
убеждению  украинского  лидера,  его  страна  должна  иметь  с  Россией  "формализованные  отношения"  -  будь  то  в 
двусторонних или многосторонних рамках.  "Я очень ценю тот  процесс,  который сегодня происходит между Украиной и 
Россией, - продолжал Ющенко. - Мне кажется, мы больше поняли друг друга, в том числе и по таким сложным вопросам, как 
единое экономическое пространство, граница, статус Черноморского флота" и т.д.

На вопрос о  том, как  воспринимает такой подход американская сторона и что, на его взгляд,  следует делать 
Вашингтону  в  этой  ситуации,  президент  Украины,  находящийся  в  США  с  визитом,  ответил:  "Думаю,  что  развивать 
серьезные, дружеские стратегические отношения". "Это является правилом, - сказал он. - Иначе могут появиться проблемы, 
которые усложняют движение Украины по пути евроинтеграции".  "Поэтому мы исходим из того,  что наши отношения с 
Россией должны быть исключительно дружескими",  -  отметил Ющенко. По его убеждению, о развитии этих отношений, 
"особенно в гуманитарной сфере, о жизни двух народов должны знать люди и в Украине, и в России".

Интервью состоялось после выступления украинского лидера в Торгово-промышленной палате США, в котором 
Россия не упоминалась, но много говорилось о развитии связей с такими "стратегическими партнерами" Киева, как Америка 
и Евросоюз. На просьбу объяснить этот факт Ющенко сказал: "Скорее всего аудиторию интересовали другие вещи, поэтому 
я и не стал уточнять особенности нашей политики в отношении России. Но об этой политике я заявляю везде, где есть 
возможность".

Между тем по окончании переговоров президенты США и Украины Джордж Буш и Виктор Ющенко подписали 
совместное заявление "Повестка нового века для украино-американского стратегического партнерства". В нем определены 
основные  направления  совместных  действий.  Так,  США  и  Украина  изучат  возможность  сотрудничества  в  области 
противоракетной обороны (ПРО). "Мы согласились с важностью ответа на растущую угрозу, вызванную распространением 
баллистических ракет.  В этой связи мы изучим возможность того,  как мы могли бы работать вместе по ПРО, включая 
начало  переговоров  по  плану  для  обеспечения  такого  сотрудничества  и  более  тесного  взаимодействия  между 
промышленностями", - говорится в документе.

Кроме того США намерены завершить переговоры о вступлении Украины в ВТО уже в текущем году. "США и 
Украина привержены совместной работе по завершению наших двусторонних переговоров о вступлении Украины в ВТО в 
2005 году", - отмечается в заявлении.

США также поддерживают приглашение Украине участвовать в расширенном диалоге по вопросу вступления в 
НАТО.  "США  поддерживают  выдвижение  на  предстоящей  в  текущем  месяце  в  Вильнюсе  (Литва)  встрече  министров 
иностранных дел Альянса предложения об участии Украины в "Расширенном диалоге" по вопросам вступления (в НАТО)", - 
сказано  в  документе.  Неформальная  встреча  министров  иностранных  дел  стран-членов  НАТО  откроется  в  литовской 
столице 20 апреля 2005 года. После встречи, как ожидается, состоится заседание комиссии Украина-НАТО с участием 
главы украинского МИД Бориса Тарасюка.

В свою очередь Украина отменит въездные визы для граждан США. "Мы поддерживаем решительное расширение 
контактов между нашими обществами.  Для этого Украина отменит требования о выдаче виз  для американцев,  а США 
уменьшат размер визового сбора для украинцев", - говорится в документе. В заявлении не уточняется, когда будут введены 
эти изменения.

Джордж  Буш и  Виктор  Ющенко  заявили  о  начале  "энергетического  диалога"  между  США  и  Украиной,  целью 
которого  является  диверсификация  поставщиков  энергии  на  Украину.  "Мы  инициируем  энергетический  диалог  для 
сотрудничества в реструктуризации и реформировании энергетического сектора Украины в целях привлечения инвестиций, 
диверсификации энергетических поставок на Украину,  снижения ее зависимости от  энергии,  укрепления конкуренции в 
евразийском энергетическом секторе и продвижения ядерной безопасности", - отмечается в заявлении. В нем говорится, 
что  США  и  Украина  создают  "консультативный  механизм  по  энергетике",  для  начала  работы  которого  в  ближайшем 
будущем на Украину совершит визит министр энергетики США Сэм Бодман.

Выступая на совместной пресс-конференции по итогам переговоров, президент Буш заявил, что Вашингтон и Киев 
"разделяют цель распространения свободы на другие нации. Наши идеалы просты и вечны, - добавил Буш. - Мы хотим 
демократии и свободы".

Выступая  в  Торгово-промышленной  палате  США  президент  Украины  Виктор  Ющенко  обещал  американскому 
бизнесу условия максимального благоприятствования в своей стране. Он заявил, что уже скоро в его стране будет создан 
"самый современный рынок", соответствующий европейским и мировым стандартам. Чтобы убедиться в этом, он пригласил 
всех на летний экономический форум в Киеве.Доклад Ющенко о достижениях и планах его правительства поначалу не 
вызывал большого энтузиазма. Всплеск аплодисментов раздался лишь после того,  как президент Украины обратился к 
собравшимся с настоятельной личной просьбой - никому и ни при каких обстоятельствах не давать взятки в его стране. "Я 
хочу,  чтобы  вы  знали:  условия  у  нас  изменились,  -  сказал  В.Ющенко.  -  Теперь  у  нас  действует  честная  и 
некоррумпированная  власть,  которая  будет  постоянно  стоять  на  страже  ваших  интересов".  Ющенко  сообщил,  что  в 
нынешнем году в Украине ожидается экономический рост на уровне 8-9%. Он также дал понять, что будет продолжаться 
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налоговая реформа и выразил сожаление  по  поводу  того,  что  прежние  власти  не  добились  снижения НДС.Президент 
Украины подтвердил,  что  его  правительство  будет  пересматривать  итоги  приватизационных  сделок,  проводившихся  "с 
нарушениями". По его словам, речь идет о "закрытом списке" из нескольких десятков предприятий, в том числе десяти 
стратегических.  Вместе  с  тем он призвал не  воспринимать  это  как  покушение  на  итоги  приватизации в  целом.  Среди 
отраслей, в которые он хотел бы привлечь инвестиции и технологии из США, Виктор Ющенко назвал авиа- и судостроение, 
оборонно-промышленный комплекс, включая сборку ракетоносителей, агробизнес, транспорт и особенно - инфраструктуру 
трубопроводов.

Ющенко поблагодарил Вашингтон за ясные предвыборные 
сигналы Кучме

07.04.2005. Новый Регион
Андрей Дорофеев (Крым)

– Накануне президент Украины выступил перед представителями обеих палат Конгресса США. Этй возможности 
удостаивается не каждый зарубежный лидер в США. Как передает ИТАР-ТАСС, Ющенко заявил о намерении открыть новую 
эру в американо-украинских отношениях. 

 «Мы добиваемся не просто оттепели в некогда прохладных отношениях, мы хотим создать атмосферу доверия, 
откровенности и партнерства», - сказал украинский президент.

И похоже, конгрессмены восприняли это предложение с воодушевлением После выступления президента Украины 
члены  конгресса  начали  дружно  скандировать  «Ющенко,  Ющенко».  По  реакции  зала  было  видно,  что  политический 
истеблишмент США воспринимает визит Ющенко не только как его личный триумф, но и как свою собственную победу.

Виктор Ющенко поблагодарил руководство США и американский конгресс за поддержку демократии на Украине во 
время последних выборов. «Мы очень признательны за тот сигнал, который был направлен руководством страны до и в 
период «оранжевой революции», - сказал президент.- Он был ясным и недвусмысленным - США осудили жульничество и 
заявили о праве Украины свободно выбирать свое правительство».

Ющенко  также  подтвердил  стремление  Украины  добиваться  вступления  в  НАТО.  По  словам  президента, 
вступление  Украины  в  североатлантический  альянс  будет  означать  достижение  «нового  уровня  стабильности  в 
стратегически важном регионе, простирающимся от Варшавы до Тбилиси и Баку». 

Президент Украины призвал конгресс как можно скорее отменить дискриминационную поправку Джексона-Вэника в 
отношении Украины. Он назвал поправку «реликтом холодной войны», которую необходимо «похоронить». Ющенко также 
призвал законодателей предоставить Украине постоянный статус нормального торгового партнера США, признать за ней 
статус страны с рыночной экономикой и отменить торговые ограничения, препятствующие движению украинских товаров на 
американский рынок.

Глава  украинского  государства  попросил  конгресс  поддержать  вступление  Украины  во  Всемирную  торговую 
организацию,  облегчить  визовой  режим для  украинских  граждан,  выделить  средства  для  обучения  в  высших учебных 
заведениях США украинских студентов, поддержать проекты по стабилизации объекта «Укрытие» на Чернобыльской АЭС. 
Еще одна просьба - включить Украину в список стран, участвующих в американской программе «Вызов тысячелетия». Эта 
программа предусматривает оказание экономической помощи беднейшим странам.

Все эти предложения воодушевленные конгрессмены встречали аплодисментами.

Американцы наградили Ющенко "светильником мужества"
07.04.2005. Русская линия

Как  сообщала  вчера  Русская  линия,  Дж.Буш  высоко  оценил  "заслуги"  нынешнего  украинского  президента 
В.Ющенко. Как стало известно сегодня, дочь бывшего президента США Джона Кеннеди - Кэролайн Кеннеди и его младший 
брат сенатор Эдвард Кеннеди вручили вчера президенту Украины престижную премию "Профиль мужества" имени Джона 
Кеннеди.  Торжественная  церемония  вручения  премии  Ющенко  состоялась  во  вторник  в  здании  мемориальной 
президентской библиотеке Джона Кеннеди в Бостоне (штат Массачусетс), сообщает Страна.Ru. "Виктор Ющенко это и есть 
"профиль мужества" на века. Я знаю, что мой брат был бы очень горд за него", - заявил на церемонии сенатор Кеннеди, по 
словам которого "его (Ющенко) вдохновляющий путь к президентству затронул по всему миру сердца миллионов людей, 
борющихся с тиранией, репрессиями и несправедливостью, принеся им надежду на то,  что и они тоже смогут обрести 
свободу". 

"Виктор Ющенко воплощает собой веру в новое поколение. Перед лицом коррупции, запугиваний и угрожающей 
жизни опасности он остался верен идеям свободы, демократии и главенству закона. Его мужество вдохновило граждан 
всего мира", - сказала Кэролайн Кеннеди, которая и вручила украинскому президенту серебряный знак премии в форме 
светильника.

В  ответном  слове  Ющенко  сообщил,  что  намерен  сделать  Украину  "эталоном  демократии"  и  что  для  тех 
украинцев, кто вместе с ним участвовали в "оранжевой революции", вдохновляющим примером были Джон Кеннеди и Папа 
Римский  Иоанн Павел Второй.  "Я не  мог  спокойно  наблюдать,  как  надежды граждан заменялись  разочарованием,  как 
миллионы людей были вынуждены искать работу за рубежом пока олигархические кланы разворовывали национальное 
богатство",  -  заявил украинский  лидер,  по  словам которого,  он  чувствовал,  что  на  выборах  за  ним "стояли  миллионы 
честных людей". "Я не могу отделить то, чего я достиг, от того, чего добился своими мужественными действиями украинский 
народ", - заявил он, как сообщают РИА "Новости" и Страна.Ru. 
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Премия "Профиль Мужества" имени Джона Кеннеди ежегодно вручается в США с 1989 года, и в прошлые годы ее 
лауреатами были генеральный секретарь ООН Кофи Аннан, экс-президент США Джеральд Форд, сенатор-республиканец 
Джон Маккейн и другие известные политики. Решение о присуждении Ющенко премии имени Джона Кеннеди вынесено 
комитетом в составе 14 человек, членами которого являются младший брат президента США сенатор-демократ Эдвард 
Кеннеди,  дочь  президента  Кэролайн  Кеннеди,  американские  сенаторы  Тад  Кочран  и  Олимпия  Сноуэ,  член  палаты 
представителей конгресса США Нэнси Джонсон, бывшая судья международного трибунала по бывшей Югославии Патриция 
Уалд, бывший заместитель госсекретаря США Джон Шаттак и другие. 

Комментарии, как говорится, излишни. Остается только вспомнить слова из басни И.А.Крылова: "кукушка хвалит 
петуха за то, что хвалит он кукушку". Но дифирамбы, щедро расточаемые в отношении Ющенко со стороны руководства 
США, предполагают и определенные обязательства со стороны украинского президента, которые он нынче и старается 
выполнить, дабы оправдать вложенные в него надежды и средства. 

Напомним, что Ющенко сейчас находится в США с трехдневным визитом, во время которого пытается найти в 
Вашингтоне поддержку выступлению Украины в НАТО и договориться об американских инвестициях в экономику страны. 
Сегодня у Ющенко запланировано выступление на объединенной сессии конгресса США. 

В.Ющенко "образно" выступил в конгрессе США
06.04.2005. Русская линия

Лидер  Украины  заговорил  цитатами  из  президентов  США.  Видимо,  сказалось  получение  им  
американской премии

Так,  по  сообщению  РБК,  выступление  украинского  президента  в  конгрессе  США  было  "очень  образным". 
Некоторые фразы В.Ющенко позаимствовал у Рональда Рейгана. "Уберите стену", - повторил украинский лидер заявление 
американского президента в ходе переговоров с Михаилом Горбачевым в 1989 году. "Мы нуждаемся в атмосфере доверия, 
искренности  и  партнерства.  Пришло  время  сделать  реальные  шаги  навстречу  друг  другу".  Как  передает  ИА  Regnum, 
выступление украинского лидера американские законодатели встретили, размахивая оранжевыми шарфами и шапками и 
скандируя его имя. Украинский президент поблагодарил Соединенные Штаты за поддержку. По его словам, поддержка США 
была "ясной и недвусмысленной. 

Украинский  лидер  попросил  американских  законодателей  помочь  его  стране  вступить  в  Европейский  союз, 
Всемирную торговую организацию и НАТО, что, по словам Ющенко, откроет перед Украиной новые возможности и поможет 
ей в развитии демократии.

Ющенко высказался за поиск американской стороной дополнительных ресурсов для строительства нового укрытия 
над разрушенным блоком Чернобыльской АЭС, предложил организовать обучение в США по спецпрограммам до 2 тыс. 
украинских студентов ежегодно в течении 5 лет и попросил профинансировать этот проект, частично отменить визовый 
режим  для  "украинских  студентов,  политиков,  бизнесменов",  включить  Украину  в  программу  "Вызов  тысячелетия", 
направленную на помощь развивающимся странам. 

Как  подчеркивает  РБК,  выступления  в  американском  конгрессе  иностранных  лидеров  -  нечастое  явление. 
Например, в 2004 году "такой чести были удостоены" президент Афганистана Карзай, премьер-министр Ирака Аллави и 
глава испанского правительства Хосе Мария Аснар. 

Достойная компания, ничего не скажешь!

Украина перешла в наступление на Черном и Азовском морях
06.04.2005. Единое Отечество

В середине месяца в российско-украинских отношениях вновь всплыл вопрос о Тузле: киевские парламентарии 
заявили о непоправимом экологическом ущербе, который причиняет Украине недостроенная в 2003 г. российская дамба от 
мыса Тузла, и потребовали от РФ компенсации. Затем состоялась встреча президентов двух стран, где тема Тузлы была 
под строгим "табу".  Однако,  коснувшись проблемы разграничения Азово-Черноморской акватории,  Ющенко однозначно 
заявил о том, что приемлет только те границы, которые существовали между РСФСР и УССР (по которым выходит, что 
Украина контролирует Керченский пролив). Напомним, что границы эти еще не согласованы.

Действительно, урегулирование российско-украинской границы что-то затянулось, особенно в районе Керченского 
пролива. Что является основным камнем преткновения – политические амбиции или экономический интерес? С политикой 
все  более-менее  понятно:  Украина  хочет  контролировать  пролив  и  не  быть  связанной  чем-то  общим  (даже  морем)  с 
Россией, так проще интегрироваться в евро-атлантические структуры. Россия, напротив, стремится оставить эти акватории 
в общем пользовании (на правах "исторических вод"), чтобы исключить появление там военных кораблей НАТО.

Об экономическом аспекте проблемы говорят меньше, хотя и он довольно существенный. Начнем с наиболее 
очевидной его стороны – "национальной принадлежности" Керченского пролива, точнее, его судоходных фарватеров. Если 
Киеву удастся сохранить свою исключительную юрисдикцию над судоходным Керчь-Еникальским каналом (а он проходит к 
западу от острова Тузлы), то Украина будет и впредь получать доход от "транзита" через пролив и в целом контролировать 
судоходство в этом регионе. Цена вопроса – немалая, так как через Керченский пролив ежегодно проходит около 8,5 тыс. 
судов различных стран.

Проблема  это,  надо  сказать,  неоднозначная.  С  одной  стороны,  Украина  ни  в  коей  мере  не  препятствует 
судоходству. "Сейчас в проливе создалась такая ситуация,  при которой суда России совершенно свободно плавают по 
Керченскому  проливу  и,  в  частности,  между  Тузлой  и  берегом  Крыма",  –  заявляет  авторитетный  эксперт  в  области 
международного морского права Анатолий Колодкин (президент Ассоциации международного морского права и Российской 
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Ассоциации международного права, вице-президент Международного морского комитета, судья Международного трибунала 
ООН по морскому праву). Он отмечает при этом, что "деньги взимаются за лоцманскую проводку, причем надо сказать, что 
большинство лоцманов – это российские люди, которые там продолжают работать". Однако кроме лоцманских сборов – и в 
этом заключается основная проблема – приходится уплачивать сборы "за проход". Анатолий Колодкин характеризует эту 
плату как  "не всегда  справедливую"  и  отмечает,  что  из-за нее  нередко возникают споры,  которые рассматриваются в 
арбитражном порядке. Однако он приводит пример, когда по такому спору "несколько лет назад наш российский, Ростовский 
арбитражный суд вынес решение в пользу украинской стороны". Так что, в принципе, ничего ужасного в этих сборах нет – 
нормальная мировая практика. Другое дело, что российским морякам обидно платить за проход по "родному" Керченскому 
проливу, который теперь почему-то стал "неродным". За использование Керчь-Еникальского фарватера России приходится 
ежегодно  платить  украинской  стороне  порядка  $15  миллионов.  А  общий  доход  от  пользования  иностранными  судами 
каналом  и  лоцманским  сопровождением  составляет  около  $80  млн  в  год.  Разумеется,  делиться  с  Россией  таким 
прибыльным делом Украина не хочет.

Кроме судоходства, в Азово-Керченской акватории издревле процветает рыболовство. Косяки сельди, хамсы и 
другой рыбы дважды в год кочуют через Керченский пролив из Черного моря в Азовское и обратно. И, кстати, именно 
рыбаки  "породили"  остров  Тузла  –  как  выяснилось,  на  свою  беду.  Случилось  это  в  1925  г.,  когда  они  прорыли  в 
одноименной косе (бывшей тогда сплошной) небольшой канал, который был впоследствии размыт сильным штормом до 
ширины в несколько километров. Так и возник злополучный остров. Рыбаки первыми "поплатились" за свое новшество. До 
прорыва косы тактика лова здесь была довольно простой. Ожидая благоприятной погоды для выхода в Черное море, рыба 
заходила в залив, ограниченный Тузлинской косой, где ее и ловили без особых усилий. Теперь же у рыбы есть два выхода в 
море, и она пользуется ими поочередно, обманывая рыбаков. Так что с точки зрения рыбного промысла, восстановление 
косы российской  дамбой – дело  нужное  и  полезное.  Рыбаки теоретически  должны быть  на  стороне  России.  С другой 
стороны, если Украина будет упорствовать в вопросе контроля над проливом, то не исключено, что Россия решит попросту 
обойти эту тему стороной – в прямом смысле. То есть, углубить фарватер к востоку от Тузлы, сделав "промоину" (ныне 
глубиной не более метра) судоходной – в качестве российской альтернативы Керчь-Еникальского канала. А такие планы 
уже есть. В этом случае всем будет хорошо, но только не рыбакам: ведь хамса и керченская сельдь лишатся последнего 
места для нереста...

Сам  по  себе  островок  Тузла  –  тоже,  как  выясняется,  лакомый  кусочек.  Во-первых,  это  традиционное  место 
паломничества туристов-палаточников. Ежегодно остров, являющийся естественным биозаповедником, располагающим 35 
га песчаных пляжей, а также источниками целебных грязей и минеральных вод, посещает до 10 тыс. "дикарей". Разумеется, 
дохода казне они пока не приносят никакого, но власти Крыма давно вынашивают план превратить этот клочок земли в 
"цивилизованный" курорт на 30 тыс. мест.

В известное противоречие с "курортными" планами входят устремления нефтяников, также имеющих свой интерес 
в данном регионе. Ведь в окрестностях Тузлы находится как минимум 7 нефтегазовых месторождений. Правда, они, как и 
все остальные запасы углеводородов Керченского пролива, относятся к разряду "недоказанных". Но геологи говорят, что 
весь Таманский полуостров расположен на нефтегазовом "топливном баке" – так что и под Тузлой что-нибудь найдется. 
Всего же в районе Азовского моря находится около 120 структур, перспективных с точки зрения разработки месторождений 
нефти и газа. И поэтому Россия вовсе не против того, чтобы поделить дно моря: на российском участке Черноморско-
Азовского шельфа имеется, по предварительным оценкам, порядка 50 млн т нефти и около 200 млрд кубометров газа. Хотя, 
конечно, если начнется их серьезная разработка, то курорт "накроется".

Однако  сейчас  Украина  поднимает  "экологический"  вопрос  в  несколько  ином  ракурсе.  Орган  с  длинным  и 
категорическим названием "Временная специальная комиссии Верховной Рады Украины по обеспечению парламентского 
контроля  над  режимом  государственной  границы  Украины  в  районе  острова  Коса  Тузла"  заявил  о  "катастрофически 
негативных экологических последствиях" возведения Россией дамбы в Керченском проливе. Дескать, изменились течения в 
Керченском проливе, что привело к размыванию этого злополучного острова, а также других участков суши, в частности, 
украинской Аршинцевской косы. И уже приходится отселять тамошних жителей. Так что, по мнению комиссии, "положение 
требует  немедленной  реакции  Кабинета  Министров  Украины"  и  требования  от  Россией  компенсации  нанесенного 
экологического ущерба...

Почему-то украинские  парламентарии не учли,  что российская дамба сооружена (и  то  не  до конца)  на месте 
прежней косы, разрытой и размытой 80 лет назад. Так что она не нарушает, а фактически восстанавливает экосистему 
Керченского пролива. А то, что в этих местах постоянно что-то размывает и намывает, известно с незапамятных времен, и 
вины России в этом нет.

Кстати, исследования на местности показывают, что сейчас продолжается намывание Тузлинской косы. К тому же 
она еще и "гуляет" по проливу (раньше она лежала южнее). Так что не исключено, что в перспективе коса восстановится 
полностью,  образовав  еще  один  сухопутный  участок  российско-украинской  границы.  Правда,  граница  эта  будет  очень 
зыбкая и непостоянная...

В общем, трудноделимая акватория досталась в наследство России с Украиной. Сама природа как бы располагает 
к совместному пользованию этих вод. И если их все-таки строго поделить (как предлагает Ющенко),  то экономический 
ущерб обеим сторонам неизбежен. Вместе с тем, новейшая история международных отношений знает немало примеров 
эффективного совместного использования проливов и акваторий. Анатолий Колодкин приводит в пример эстуарий реки Ла-
Плата (считается "историческим заливом" Аргентины и Уругвая), залив Фонсека (омывает берега Никарагуа, Гондураса и 
Сальвадора), Акабский залив и Тиранский пролив (используются совместно Египтом, Саудовской Аравией, Иорданией и 
Израилем).  Эти  и  другие  примеры,  по  мнению эксперта,  свидетельствуют  о  возможности  урегулирования вопроса  и  о 
статусе и режиме Азово-Керченской акватории в духе взаимной выгоды: "Азовское море, находившееся длительное время 
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под  суверенитетом  одного  государства  –  СССР,  а  теперь  двух  государств  –  РФ  и  Украины,  может  быть  объявлено 
историческим заливом как внутренние воды этого государства". Кстати, именно в этом ключе и решает данную проблему 
ст.5 Договора о государственной границе между Украиной и РФ, подписанного в начале 2003 года.

Однако договор о границе есть, но процесс ее делимитации может в корне изменить его суть. Пока что Украина, по 
сути, прочертила границы в одностороннем порядке, хоть и в соответствии с прежними границами союзных республик. Но 
"что  касается  односторонних  решений,  то  я  лично  считаю,  что  Украина  не  вправе  их  принимать,  поскольку  практика 
показывает, что в подобных случаях решения принимаются совместно, – утверждает Анатолий Колодкин. – Более того, я бы 
предложил  создание  специального  органа  по  совместному  управлению  каналом".  И  Путин,  дискутируя  на  эту  тему  с 
Ющенко, подчеркивал, что переговоры о делимитации границы должны вестись в таком духе, чтобы их окончательный 
результат содействовал "нашему общему использованию" акватории и сближению приграничных регионов. А не дележу с 
последующей вереницей взаимных претензий. 

Архиепископ Львовский и Галицкий Августин: «Сегодняшняя 
позиция Константинополя вселяет тревогу»

07.04.2005. Православие в Украине
...вместо  того,  чтобы  каноническую  Православную  Церковь  поддержать,  защитить  ее  и  сказать 

слово утешения,  Константинополь выдвигает свои претензии на каноническую территорию. Закономерно  
возникает вопрос: а с кем вы вообще? И кто вы? 

Религиозная  ситуация  на  Украине  вновь  сильно  обострилась  в  связи  с  «каноническими  притязаниями»  на 
территорию  страны  со  стороны  Константинопольского  Патриархата.  Они  были  высказаны  архиереем,  возглавляющим 
украинскую епархию Константинопольского Патриархата в США, – архиепископом Скопелосским Всеволодом (Майданским). 
Заявление, приведшее к  обострению ситуации, прозвучало 24 марта на встрече проживающего в  Чикаго архиепископа 
Всеволода с президентом Украины Виктором Ющенко. Его текст был распространен Религиозно-информационной службой 
Украины и затем опубликован на официальном сайте Украинской Православной Церкви в США.

В скандальном заявлении архиепископа Всеволода говорится: 
 «Церковь-Мать,  Константинопольский Патриархат,  считает,  что ее дочь – Московский Патриархат –  имеет ту 

каноническую  территорию,  которая  существовала  в  этой  Церкви  до  1686  года.  Подчинение  Киевской  митрополии 
Московской Церкви было осуществлено Патриархом Дионисием без согласия и утверждения Святого и Священного Синода 
Великой Церкви Христовой». 

В Русской Православной Церкви выразили недоумение в связи с этим заявлением. Секретарь Отдела внешних 
церковных связей Московского Патриархата по межправославным отношениям протоиерей Николай Балашов в этой связи 
напомнил, что под грамотой Патриарха Константинопольского Дионисия о восстановлении единства Киевской митрополии с 
Московским Патриархатом стоят  подписи  всех  членов  Священного  Синода,  в  том числе  митрополитов  Халкидонского, 
Никомидийского,  Ликийского,  Фессалоникийского  и  других  -  всего  около  20  иерархов.  Кроме  того,  решение  было 
согласовано и с Патриархом Иерусалимским Досифеем, который издал соответствующую грамоту. 

 «Украинские раскольники в попытках посеять рознь между Константинопольским и Московским Патриархатами и 
ранее утверждали, будто Константинопольская Православная Церковь считает Украину своей канонической территорией», 
–  отметил протоиерей  Николай  Балашов.  По  его словам,  именно чтобы положить конец недоразумениям,  Священный 
Синод Константинопольского Патриархата 8 августа 2000 г.  издал официальное заявление, в котором эти измышления 
названы «совершенно ложными», а воспроизводящие их публикации – «основанными на неверной информации». 

Кроме того, напомнил протоиерей Николай Балашов, сам Патриарх Константинопольский Варфоломей в 1993 г. 
официально заявил, что «Вселенский Патриархат признает только одного канонического митрополита Киевского - владыку 
Владимира, Митрополита Киевского и всея Украины». 

«Поэтому нам трудно поверить, что заявление, сделанное в Киеве архиепископом Всеволодом, действительно 
отражает  официальную  позицию  Константинопольского  Патриархата,  -  подчеркнул  протоиерей  Николай  Балашов.  – 
Соответствующий запрос был направлен в Константинопольскую Патриархию неделю назад. Официального ответа пока не 
последовало. Мы его ждем». 

28  марта  по  окончании  заседания  Правления  и  Попечительского  совета  Международного  Фонда  
единства православных народов состоялась беседа Святейшего Патриарха Московского и всея Руси Алексия II  
с  корреспондентами  средств  массовой  информации.  Отвечая  на  вопросы  журналистов  о  положении  
канонической Православной Церкви на Украине, Его Святейшество, в частности, сказал:

– Очень важно, что отделение Фонда на Украине работает с молодежью, напоминая молодым людям об истории 
страны. Молодежь, которая приезжает и в Киево-Печерскую и Почаевскую Лавры должна знать свою подлинную историю. 
Работа с детьми и молодежью – вот что сегодня особенно важно. 

Мы сознаем, что сейчас далеко не самый лучший период в истории канонического Православия на Украине. Мы 
ценим  ту  поддержку,  которую  здравомыслящие  силы  оказывают  канонической  Православной  Церкви.  Обращения  к 
Константинопольскому Патриарху, которые могут внести новый раскол в церковную жизнь Украины, не стабилизируют, а, 
наоборот, осложнят ту ситуацию, в которой уже находится Украинское Православие. Церкви, которые сегодня находятся на 
территории Украины, должны сами решить свои проблемы, без влияния извне, потому что любое подобное вмешательство 
только  осложнит  положение  и  приведет  к  новым  нестроениям,  которые  пагубно  отразятся  на  единстве  украинского 
православного народа.
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Когда я встречался с Президентом Украины Виктором Ющенко, он дважды сказал: «Мы не будем показывать 
пальцем  кому  в  какую  церковь  ходить».  Дай  Бог,  чтобы  это  действительно  было  так  и  чтобы  Церковь  на  Украине 
преодолевала расколы без вмешательства извне, без давления политиков и государства. 

Мы молимся и разделяем те трудности, с которыми сегодня встречается каноническое Православие на Украине.
В беседе с Президентом Украины Виктором Ющенко мы говорили о том, что не надо делать никаких поспешных 

шагов. Мы, безусловно, поддерживаем, каноническую Украинскую Православную Церковь и считаем, что это единственная 
Церковь, которая имеет право объединить вокруг себя все ветви Украинского Православия, которые сегодня раздроблены и 
находятся в состоянии раскола. Мы надеемся, что благоразумие возьмет верх. Мы также надеемся, что свои обещания 
государственная власть Украины будет выполнять на деле, и церкви сами будут решать свою судьбу, свое будущее и 
вопрос о церковном единстве». 

Корреспондент  «Седмицы.Ru»  по  телефону  связался  с  архиепископом  Львовским  и  Галицким  
Августином, председателем Синодальной богословской комиссии Украинской Православной Церкви, и попросил  
Владыку прокомментировать сложившуюся в религиозной жизни Украины ситуацию.

– Ваше Высокопреосвященство, как Вы оцениваете заявление, которое недавно сделал украинский архиерей из 
юрисдикции Константинопольского  Патриархата  архиепископ Скопелосский Всеволод (Майданский)  во время встречи  с 
Президентом Украины В.Ющенко, проходившей в Киеве?

– Наверное, считать это заявление официальной позицией Константинопольского Патриархата нельзя. Во-первых, 
сама форма  этого  заявления  далека  от  официальной.  Во-вторых,  архиерей  украинской  епархии  Константинопольского 
Патриархата в США – это не тот уровень, на котором делаются подобные заявления от лица всей Константинопольской 
Церкви. 

Но дыма без огня не бывает. Раз подобное прозвучало, значит, определенные настроения в Константинопольском 
Патриархате существуют. И если архиерей позволяет себе такие высказывания без опасения понести за них прещение от 
своего Предстоятеля, следовательно, можно видеть в этом определенные замыслы со стороны Фанара.

Кроме того, могу сказать, что, если бы это был первый случай, когда владыка Всеволод допускает в отношении 
канонической Украинской Православной Церкви какие-то двусмысленные действия, это еще можно было бы списать на 
какую-то случайную ошибку и не обращать на них внимание. Но, к сожалению, для архиепископа Всеволода подобные 
недружественные шаги уже давно приняли систематический характер. Нас настораживает, что он делает провокационные 
заявления и предпринимает действия, враждебные по отношению к каноническому Православию в Украине, регулярно.

Достаточно  вспомнить  провокационное  участие  владыки  Всеволода  в  работе  синода  Украинской  греко-
католической церкви в  начале 1990-х гг.,  где он сделал ряд скандальных заявлений.  В частности,  тогда он предлагал 
объединить православных верующих Украины вместе с униатами в одну церковь, которая одновременно находилась в 
юрисдикции Папы Римского и Константинопольского Патриарха. Я помню, как в конце 90-х годов архиепископ Всеволод 
специально  прибыл  из  США  во  Львов  для  участия  в  открытии  Украинского  католического  университета.  Здесь  он, 
православный иерарх, к тому же хорошо осведомленный о крайне напряженных отношениях между православными и греко-
католиками в Галичине, не просто поздравил униатов с этим событием, а даже выразил искреннюю радость (!) по поводу 
открытия  в  Украине  католического  учебного  заведения.  Владыка  Всеволод  также  вызвал  скандал  своим  участием  в 
погребении  раскольничьего  лжепатриарха  Димитрия  Яремы  во  Львове.  Тогда  он  грубо  попрал  каноны  Православной 
Церкви:  не  только  священнодействовал в  чужой  епархии  без  ведома правящего  архиерея,  но  и  вступил в  общение  с 
раскольниками. За такие действия, согласно канонам, полагается извержение из сана. 

Боюсь, что даже если считать частным мнением все недавно сказанное владыкой Всеволодом в Киеве, трудно 
поверить, что это сделано без согласия и без ведома Константинопольского Патриарха. Едва ли это просто очередная 
выходка  человека,  которому  уже  приходилось  объясняться  по  поводу  своих  вопиющих  действий,  попирающих  каноны 
Церкви. Я знаю владыку Всеволода, это достаточно грамотный человек, представляющий в Америке Константинопольский 
Патриархат, и он вполне способен отдавать отчет своим действиям. 

Но худа без добра не бывает: своими безответственными высказываниями владыка Всеволод дал нам повод 
поднять вопрос о подлинной позиции Константинопольского Патриархата по вопросу о расколе в Украинском Православии. 
Очевидно, что этот вопрос необходимо обсудить и поставить точку. 

Во-первых,  как  мне  кажется,  надо  поднять  архивные материалы и  показать,  что  нельзя  верить  инсинуациям 
Всеволода (Майданского). Я не историк, но даже мне известно, что переход Киевской Митрополии под омофор Московского 
Патриарха имел место при совершенно других обстоятельствах, нежели те,  которые описывает архиепископ Всеволод, 
который откровенно искажает историческую действительность, говорит неправду. 

Во-вторых, я думаю, что ситуацию с недавним заявлением владыки Всеволода следует рассмотреть еще под 
одним  углом  зрения.  Весь  православный  мир,  а  тем  более  –  Константинопольский  Патриархат,  который  является 
первенствующей  по  чести  Поместной  Православной  Церковью,  должны содействовать  уврачеванию расколов,  а  не  их 
углублению и возможной консервации. А то, что делает владыка Всеволод, – это, наоборот, поддержка раскола. Скажу 
резче – это «удар в спину» канонической Православной Церкви в Украине.

Знаете, кроме канонов и правил есть еще и совесть. Думаю, что еще было бы как-то оправдано участие других 
Поместных Церквей, и в частности – Константинопольского Патриархата, в делах Православной Церкви в Украине, если бы 
это действительно способствовало преодолению раскола и водворению мира в Церкви. Но ведь мы видим совсем другое: 
вмешательство,  подобное  тому,  которое  осуществляют  архиепископ  Всеволод  (Майданский)  и  митрополит  Константин 
(Баган)  ведет  лишь  к  одному  –  раскольники  стают  еще  более  дерзкими,  ощутив  за  собой  поддержку  этих  иерархов 
Константинопольской Церкви, и еще более решительно борются с канонической Церковью в Украине. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

86



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Если  бы  речь  шла  хотя  бы  о  двух  разных  народах,  двух  традициях,  которые  вошли  в  конфликт  на  одной 
канонической  территории,  в  пределах  одной  Церкви,  еще  можно  было  бы  искать  помощи  у  третьей  силы,  у  другой 
Поместной Церкви. Но ведь в данной ситуации просто речь идет о постыдной попытке использовать трудности Украинского 
Православия,  чтобы утвердить  в  нем свое  влияние.  Получается,  что  другая Поместная Церковь  поддерживает  врагов 
Православия только лишь в своих корыстных целях!

–  Владыка,  то  есть  Вы  полагаете,  что  позиция  Константинопольского  Патриарха  по  украинскому  вопросу 
обусловлена опять же его стремлением к гегемонии в православном мире, к превращению первенства чести в первенство 
власти?

– Я не думаю, что следует сразу так жестко все формулировать. Но ведь не может не удивить хотя бы то, что до 
сих пор вопрос о юрисдикционной принадлежности Украины не беспокоил Вселенский Патриархат. Константинополь более 
трех веков соглашался, что Украина – каноническая территория Московского Патриархата. А теперь его представители 
вдруг вспомнили, что якобы здесь что-то не так!

По-моему, если вспоминать, как было в реальности совершено объединение Киевской Митрополии и Московского 
Патриархата – двух одинаково значимых частей Церкви Руси, составлявших одно целое со времени св. князя Владимира, 
то это будет не на пользу авторитету Константинопольского Патриархата. Когда начинают звучать упреки в том, что якобы у 
Патриарха Дионисия московские посланцы купили Киевскую митрополию за червонцы и шкурки соболиные, то, думаю, это в 
гораздо большей степени характеризует не Москву, а именно Константинопольскую Патриархию. Можно вспомнить, какие 
нравы царили в Стамбуле три-четыре века назад, сколько фирманов и за какие деньги по несколько раз в год выдавались 
султанами  на  Патриаршество.  Как  вообще  может  представитель  Константинополя  рассуждать  о  том,  что  было 
каноническим,  а  что  неканоническим  в  условиях  дикой  коррупции,  которая  тогда  царила  в  Константинопольской 
Патриархии?

К сожалению,  сложившаяся сегодня в связи с  заявлением владыки Всеволода ситуация показывает истинное 
отношение Фанара к Украинскому Православию, очень некрасивое, на мой взгляд. Ведь всегда очень неприятно выглядит, 
когда чьими-то нестроениями и проблемами пытаются воспользоваться третьи силы. Очень похоже на то,  что недавно 
происходило в Киргизии. Под шумок политических событий там кто-то устраивал погромы и занимался мародерством. Ясно, 
что это не оппозиция, не революционеры организовывали, а те, кто воспользовался ситуацией и под прикрытием лозунгов 
оппозиции устроил самый настоящий уголовный грабеж. Кстати, во время революции 1917 г. это сплошь и рядом было и в 
России, и в Украине. 

Если архиепископ Всеволод отразил реальное отношение Константинопольского Патриархата к церковной жизни 
Украины, то это весьма опасный симптом. Ему надо бы посочувствовать тому, что происходит в Украине, где раскольники 
сразу воспрянули, подняли головы, надеясь на то, что при новой власти им будет легче бороться с канонической Церковью. 
А  вместо  того,  чтобы  каноническую  Православную  Церковь  поддержать,  защитить  ее  и  сказать  слово  утешения, 
Константинополь  выдвигает  свои  претензии  на  каноническую территорию.  Закономерно  возникает  вопрос:  а  с  кем вы 
вообще? И кто вы? 

–  Владыка,  а  есть  ли  другие  примеры  того,  что  в  Константинопольском  Патриархате  оказывают  содействие 
украинским раскольникам?

–  К  сожалению,  есть,  и  немало.  Вселенский  Патриарх  полагает,  что  без  ущерба  своей  репутации  он  может 
принимать в своей резиденции раскольников, которые действуют на территории канонической Церкви-сестры. Как видно из 
текстов обращений Патриарха Варфоломея, он может позволить себе называть их «собратьями» (а кто, в таком случае, мы, 
архиереи канонической Церкви?). Но это же ненормально относиться к раскольникам, как к некой посторонней силе, не 
имеющей отношения к Украине. 

А между тем,  раскольники  эти действия Патриарха  Варфоломея воспринимают не  просто как  вежливость,  но 
именно как одобрение своих действий. Они широко публикуют его приветствия, письма, ответы на свои послания. 

Я уже думаю иногда: может быть, Господь специально попускает такое, чтобы мы могли поскорее разобраться, кто 
есть кто, чтобы каждый открыл свое истинное лицо, и стало ясно, чего он хочет, ради каких целей. 

Сегодняшняя позиция Константинополя вселяет тревогу еще вот почему. Все мы хорошо знаем: произошел раскол 
между Римом и Константинополем. У меня сейчас постоянно возникает подозрение, что Рим Второй повторяет путь Рима 
Первого, который почти тысячу лет назад уже привел к трагедии Церкви Христовой, когда Римский епископ захотел стать 
Вселенским и быть единоличным главой в Церкви. Мы помним,  чем это кончилось. Так что надо бы уроки из истории 
извлекать.  Вместо этого Константинополь сегодня предлагает не братские отношения,  а навязывает все ту же модель 
папского Рима, хотя и на восточный манер. Особенно это удивляет на фоне, мягко говоря, не самого лучшего положения 
самой Константинопольской Патриархии, которая то и дело оглядывается то на Стамбул, то на Вашингтон. Так в чьей же 
мы политической «юрисдикции» окажемся в таком случае, если над нами появится восточный «папа»? Но Украина – это не 
Эстония. Не выйдет!

– Ваше Высокопреосвященство, в связи с кончиной Папы Римского Иоанна Павла II хотелось бы задать Вам еще 
несколько вопросов. Как Вы считаете, можно ли утверждать, что к событиям, которые происходили на Западной Украине в 
конце 1980 – начале 1990-х годов,  причастен и лично Папа Иоанн Павел II?  Или же разгром Православной Церкви и 
возрождение  униатства  в  Галиции  –  это  естественное  следствие  политических  перемен,  обусловленных  политикой 
Перестройки, а затем и развалом СССР? 

– Хочу заметить, что я выразил соболезнования по поводу кончины Понтифика Главе УГКЦ кардиналу Любомиру 
Гузару, римо-католическому архиепископу Маряну кардиналу Яворскому, а также Папскому нунцию в Украине архиепископу 
Ивану Юрковичу.
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С точки зрения католиков, Иоанн Павел II – это, бесспорно, выдающийся Папа, который сделал для укрепления 
Католической Церкви невероятно много. Для людей нецерковных он также сделал много положительного, в том числе – в 
области миротворческой. Но я не могу не оценивать его деятельность с точки зрения нас, православных. Я считаю, что 
Иоанн Павел II во многом несет ответственность за разрушение и страдания Православной Церкви в Западной Украине. Он 
не осудил тех, кто насильственно захватывал наши храмы, он не предложил никакого плана урегулирования религиозных 
конфликтов в Галичине. Униаты нас громили и гнали с его молчаливого согласия, и от этого факта не уйти!

Но  даже  тогда,  когда  эта  трагедия  произошла,  и  каноническое  Православие  в  Галичине  превратилось  в 
дискриминируемое меньшинство, которого униаты уже могли нисколько не опасаться, Иоанн Павел II не сделал ничего, что 
могло бы хоть немного облегчить здесь положение Православной «Церкви-сестры». 

Я лично в Риме в 2000 году просил самого Папу и его секретаря – архиепископа Станислава Дзивиша помочь нам. 
Я разговаривал с Папой около пяти минут, а потом, чтобы его не утомлять, подробнее изложил вопрос его секретарю. Я 
просил помочь решить вопрос с выделением во Львове для православных помещения или участка земли. Святой Престол 
своим авторитетом мог в считанные дни разрешить эту проблему: власти Львова с 1992 года не хотят выделить нам ни 
здание, ни землю. Авторитет Папы у греко-католиков таков, что достаточно было одного слова из Рима, чтобы вопрос был 
решен. Но это слово так и не было сказано. Понимаете, это в отношении нас было почти то же самое, что в последний раз 
пнуть давно поверженного и беззащитного соперника, который уже не имеет никаких сил сопротивляться.

Могу  сказать,  что  как  человека,  как  деятеля,  я,  безусловно,  уважаю Иоанна  Павла  II.  Но  одновременно  мне 
непонятно и обидно. Он ездил по другим странам и просил прощения за то, что было тысячу лет назад, за то, что сделали 
его предшественники, – это хорошо. Но почему же за все годы своего долгого понтификата он ни разу так и не написал 
письмо, открытое или закрытое, или послание к своим чадам – греко-католикам, в котором сказал бы им: «Дорогие мои, вы 
сами знаете, что такое преследования, вы были в подполье, и сами это все пережили, поэтому с сочувствием относитесь к 
своим братьям-православным, не мстите им и постарайтесь жить в мире». Но мы этого так и не дождались…

– Как Вы считаете, польское происхождение Папы Иоанна Павла II как-то повлияло на его отношение к проблеме 
униатства и вообще к церковной жизни в Украине? 

– Удивительно, конечно все это. До конца ХХ века ни одного славянина в целом, и поляка – в частности, на 
Папском  престоле  не  было.  И  вдруг  поляк  стал  понтификом  в  то  самое  время,  когда  решался  вопрос  о  развале 
социалистической  системы.  Папа-поляк  удивительно  кстати  вписался  в  контекст  политических  событий,  которые 
определялись новыми реалиями эпохи Горбачева и Рейгана. События в Западной Украине стали прямым следствием этих 
политических  перемен.  Но  я  убежден,  что  если  бы  Папа  был  итальянец,  француз,  немец,  африканец  или 
латиноамериканец, то церковные проблемы Галичины решались бы совершенно иначе, чем при Папе-поляке. Думаю, что в 
действиях  Ватикана  тогда  было  бы  больше  объективности  и  конструктивного  подхода.  И  диалог  с  Православными 
Церквами не был бы отброшен на полвека назад, и православные галичане не были бы выброшены из храмов на улицы. 

Думаю, что польский менталитет определил многое в отношении Иоанна Павла II к Украине. На генетическом, 
подсознательном уровне поляк не может быть равнодушен к  Украине.  Причем,  это отношение с неизбежностью будет 
помещать Украину на исторической оси: Москва – Варшава. Польский взгляд на Украину почти всегда субъективный: он 
всегда подразумевают конкуренцию с Россией за Украину. Такой подход неизбежно порождает много новых проблем. Я 
надеюсь, что при преемнике Иоанна Павла II это наконец-то будет в Ватикане осознано.

– То есть Вы ожидаете, что при новом понтифике положении православной Львовской епархии может измениться к 
лучшему? А как Вы считаете, кто из кардиналов, став Папой Римским, мог бы более конструктивно строить отношения с 
Православным миром?

Лично я хотел бы, чтобы новым Папой был избран кардинал Кристоф Шенборн, архиепископ Венский, примас 
Австрии, с которым я лично знаком. Это крупный богослов и очень трезвый в своем взгляде на Церковь и общество иерарх. 
Мне кажется, что случае его избрания Папой наши отношения с Католической Церковью стали бы лучше. Хотя нельзя за 
это ручаться на сто процентов, но, думаю, хуже для православных не будет.

Православная Церковь в опасности
07.04.2005. Правая.Ру

Верующие Украины обратились к власти
Вчера, в канун Праздника Благовещения Пресвятой Богородицы, тысячи православных верующих Украины вышли 

на улицы Киева Крестным ходом, чтобы защитить Церковь Христову от непрекращающихся посягательств новых властей. 
В  настоящий  момент,  гонения  выражаются  в  попытках  властей  расколоть  Церковь  через  привлечение  на 

каноническую  территорию  Украинской  Православной  Церкви  Константинопольского  Патриархата;  в  назначении  на 
руководящие посты погромщиков православных храмов, избивателей верующих и священнослужителей; в освобождении 
из-под следствия фашиствующих русофобов,  разжигающих национальную рознь,  таких как  Олег Тягнибок;  и  давлении, 
оказываемом  новой  властью  на  Церковь,  хорошей  иллюстрацией  которого  является  сумасшедшее  письмо  министра 
Николая Томенко Блаженнейшему митрополиту Владимиру. 

Обращение православной общественности к революционной власти было передано сегодня в администрацию 
президента Ющенко, а также украинским парламентариям. Полный текст обращения приводится ниже. 

Президенту Украины 
Виктору Ющенко 
Председателю Верховной Рады Украины 
Владимиру Литвину 
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Премьер-министру Украины 
Юлии Тимошенко 
Нас, православных верующих Украины, а также пастырей нашей Церкви, совсем недавно упрекали в том, что в 

смутное для Отчизны время, мы пытались хоть как-то умирить народ, пытались избежать революции, пытались убедить 
своих близких не верить проплаченной политической агитации заморских пасторов и заманчивым обещаниям, разжигавшим 
страсти политиков. И что же? Кто теперь посмеет сказать, что наши опасения не подтвердились? 

Под эвфемизмом «создания единой поместной церкви» готовится новый раскол. Раскол не только украинского, но 
и  мирового  масштаба.  Так,  нарушая  правила  государственной  и  церковной  дипломатии  и  святые  каноны  Церкви, 
госсекретарь Александр Зинченко, без уведомления предстоятеля единственной канонической и легитимной Украинской 
Православной Церкви — Блаженнейшего Митрополита Владимира, совершил визит к Константинопольскому Патриарху, 
провоцируя его антиканоническое вмешательство на территорию Украины. 

государственной власти. Вскоре после этого, Украину посетили два клирика американской церкви, пребывающей в 
подчинении  Константинополя,  которые  сделали  совершенно  неадекватное  и  противозаконное  заявление  о 
«неканоничности» юрисдикции Украинской Православной Церкви Московского Патриархата на территории Украины. 

Очевидно,  что  никто  и  никогда  не  признает  положений  этого  безумного  заявления,  поскольку  и  патриарх 
Варфоломей  и  предстоятели  всех  Православных  Церквей  во  всем  мире  неоднократно  заявляли,  что  единственной 
канонической Церковью на территории Украины является Украинская Православная Церковь Московского Патриархата. 
Возникает вопрос:  каким образом можно заявлять одновременно о каноничности УПЦ МП и притязать на владычество 
Фанара над территорией Киевской Митрополии? 

В  связи  с  вышеизложенным,  мы –  православные верующие,  граждане  и  патриоты  своей  Родины,  защитники 
Церкви  и  Веры Христовой,  на  основании Церковных Канонов  и  Конституции Украины,  требуем прекратить  преступное 
вмешательство  властей  в  дела  Церкви,  требуем  прекратить  интриги  государственных  чиновников  и  попытки 
юрисдикционного передела. 

Напоминаем вам, что мы являемся полноправными гражданами нашего государства, имеющими право на свою 
гражданскую  и  религиозную  позиции  и  на  свои  политические  симпатии.  Поэтому  никакие  попытки  власть  имущих 
отмежеваться от народа, насильственно навязывать лжемнение и лжемышление, искусственно создавать верующим имидж 
маргиналов, лишать нас возможности защищать свои права и свободы — ни к чему и никогда не приведут. Бог – Судия и 
история – свидетель. 

Мы, Господу поспешествующу, будем защищать свою Церковь и свою Веру, мы будем защищать свои права и 
отстаивать  свои  убеждения  на  всех  уровнях  и  в  любых  инстанциях:  начиная  от  органов  местного  самоуправления  и 
заканчивая  международными  организациями.  Поэтому  требуем  от  вас  проявления  государственной  мудрости  и 
человеческой  порядочности,  а  также  немедленно  остановить  происходящее  беззаконие,  потому  как  Сам  Господь  Бог 
предупреждает:  «Истинно,  истинно  говорю  вам:  кто  не  дверью  входит  во  двор  овчий,  но  перелазит  инде,  тот  вор  и 
разбойник». (Ин. 10;1). 

Верующие Украинской Православной Церкви Московского Патриархата, 
Участники Крестного Хода «Против вмешательства властей в дела Церкви» 
Киев, 06 апреля 2005 года 
Справка о репрессиях против Украинской Православной Церкви  в Черновицкой епархии.
Протоиерей Николай Тодорович 
Во время президентской предвыборной компании 2004 года, особенно, между первым и вторым турами выборов, 

тема участия священников в агитации стала одной из актуальнейших для участников «революции». Не замечая достаточно 
активного  участия  в  предвыборных  страстях  протестантов  всех  мастей,  католиков  и  раскольников  т.н.  «Киевского 
патриархата», они пристально следили за УПЦ и, конечно, находили то, что хотели найти.

Хотя, выдвигаемые обвинения не нашли подтверждения и фактов противозаконной агитации духовенства так и не 
было установлено, региональные СМИ и буковинские «правдоискатели с чистыми руками» убеждены в противоправных 
действиях православных священников во время выборов. О чем неоднократно говорилось на Черновицком Майдане в дни 
«революции» и о чем некоторые газеты продолжают писать до ныне. Ничего удивительного нет в том, что такие настроения 
породили осложнение в околоцерковной обстановке и стали указанием к действию для тех, кому противна законная УПЦ.

17 марта в селе Костинцы Сторожинецкого района по инициативе группы сторонников КП было организовано 
собрание  жителей  села  на  котором,  как  водится,  «единогласно»  решили  передать  Свято-Михайловский  храм  УПЦ 
раскольникам. Собрание проходило под руководством местных властей и клириков КП, в присутствии представителя ОДА 
П.Кищука. Тот факт, что православных верующих на собрание забыли пригласить, никого не смутил. Причем, община УПЦ 
зарегистрирована 8 октября 1991 года (решение Облисполкома №251) и храм был передан им в собственность (20.11.1991 
№298), новоиспеченная община КП даже не зарегистрирована. В результате такого решения, Свято-Михайловский храм 
был  силою  захвачен.  Насильно  захватчики  забрали  ключи,  кассу  и  все  церковное  имущество,  с  угрозами  выгнали 
священника.

19 марта настоятель храма протоиерей Николай Горбуль имел намерение совершить Богослужение в захваченной 
церкви, но был силою выдворен. При инциденте присутствовали бездействующие представители милиции, СБУ, властей.

Православные, лишившись храма, обратились к сельскому голове с просьбой найти им помещение для молитвы. 
Власти категорически отказали просителям. Богослужение в данное время верующие совершают в небольшом частном 
доме.

Второй  «горячей  точкой»  в  епархии  стал  Свято-Георгиевский  храм в  селе  Шубранец  Заставновского  района. 
Община УПЦ в Шубранце зарегистрирована 9 октября 1991 года (решение Облисполкома №270) и храм передан им в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

89



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

собственность (20.11.1991 №298). В селе имеется также община КП, зарегистрированная в 1992 году, которая никак себя не 
заявляла все прошедшие 13 лет. Однако, правдами-неправдами теперь они собрали 423 подписи и 13 марта, при помощи 
приезжих раскольников, не допустили настоятеля в храм.

24 марта появилась газета «Час» (ч.12)  с  карикатурой на православного священника  на первой странице и с 
крупной оранжевой надписью «Шубранець йде від Москви до України» над материалом, в котором обливалась грязью и 
клеветой УПЦ. Газета лживо заявила, что «за 2 месяца почти в 30 селах люди перешли в Киевский патриархат». Очевидно, 
это было знаком к действию и разрешением власти на них. Шеф-редактором газеты «Час» является П.Кобевко – советник 
нового Головы ОДА М.Ткача. 27 марта активисты КП в с.Шубранец, при поддержке сельского головы, провели в сельском 
клубе голосование про переход храма в КП. Православные в нем не участвовали, протестовали и собрали 544 подписи под 
протестом,  но их мнение,  похоже,  никого не интересует.  На прошение православных в  конфликт  вмешались районная 
прокуратура и милиция. Прокурор района на встрече представителей православных и раскольников взял с обоих сторон 
подписку о не использовании ими силовых методов и противоправных мер. И хотя раскольники дали такие гарантии, 3 
апреля  они  сорвали  замок  на  дверях  и  вошли  в  храм.  Совершено  открытое  беззаконие  –  самозахват  церковного 
помещения. Православные вынуждены были молиться на церковном дворе.

Раскольники не скрывают своих намерений и далее действовать такими же методами. Власть не препятствует им, 
поэтому, они уверены, что она позволит им поступать так и в дальнейшем.

Они указывают ряд храмов, поставленных ими «на очередь»… Это православные церкви в с.Ржавенцы, Васылив, 
Горишни  Ширивцы,  Малый  Кучурив,  Добрынивцы,  Бабин  Заставновского  района,  с.Ясены,  Снячив,  Михальча,  Панка, 
Великий  Кучурив  Сторожинецкого  района,  с.Пригородок,  Грозинцы,  Круглык,  Рашкив  Хотинского  района  и  другие  села 
Кицманского, Путильского, Кельменецкого районов…

Валерий Коновалюк:« Я не исключаю, что возглавлю новую 
партию»

02.04.2005. «Главред»
Олеся Яхно

После «оранжевой революции» появилась мода на публичных политиков. Без лидера, который умеет говорить и 
выражать настроения электората, победить на парламентских выборах невозможно. 

Виктор Янукович на президентских выборах получил 44 %.  Однако,  его  возможность сплотить вокруг  себя на 
парламентских выборах этот электорат даже у самих «донецких» вызывает сомнения. Одно время Валерия Коновалюка 
рассматривали как возможного кандидата на пост лидера Партии Регионов. Но, судя по тому, что он вышел из политсовета 
партии, это маловероятно. Зато Коновалюк не исключает, что он уведет из партии своих единомышленников и возглавит 
новую оппозиционную партию. 

«Я ожидал более кардинальных шагов от правительства»
Валерий Ильич, Партия Регионов против социальных программ, если она не голосовала за изменения в бюджет-

2005? Кажется, именно такую оценку Юлия Владимировна дала тем фракциям, которые не поддержали бюджет 
Мы не против социального бюджета. Но это не должен быть исключительно бюджет проедания. А правительство 

пошло монетарным путем,  предлагает  накачивать бюджет,  вследствие чего  мы получим катастрофическую инфляцию. 
Честно говоря, я ожидал более кардинальных шагов от правительства, с точки зрения пересмотра бюджетной политики в 
целом и выработки четких критериев реализации своей программы. После предлагаемых изменений мы имеем фактически 
новый бюджет. Но инструменты, механизмы наполнения бюджета - за счет роста цен и тарифов, изъятия части оборотных 
средств предприятий, повторяют ситуацию того же 2000 года. В свою очередь, перераспределения в бюджете, завышение 
прогнозных показателей по многим доходным источникам дают вероятность возникновения скрытого дефицита. Мы же 
считаем, что все бюджетные изменения должны быть нацелены на обеспечение дальнейшего развития экономики. Как 
минимум, должны быть определены критерии сокращения налоговых льгот. Поскольку есть отрасли, которые после этого 
просто утратят потенциал и результат, наработанный за последние годы. 

Этот бюджет – более социальный, по сравнению с предыдущим?
Сложно сказать. Потому что многие социальные категории не охвачены. На заседании правительства я говорил о 

том, что нам надо отказаться от такого, на мой взгляд, унизительного подхода, когда правительство устанавливает уровень 
обеспечения прожиточного минимума. Когда по закону о социальных гарантиях малообеспеченным семьям, инвалидам и 
лицам, которые не имеют права на пенсии, уровень прожиточного минимума составляет 120 гривен. Это означает, что 
человек на 30 % может сам обеспечивать свои жизненны потребности,  коммунальные услуги и так  далее.  Еще после 
принятия  изменений  в  бюджет  значительно  сократиться  количество  тех  людей,  которые  имеют  права  на  жилищно-
комунальную  субсидию.  Вроде  бы,  возрастают  доходы,  но  это  только  номинальный  рост.  Потому  что  с  повышением 
тарифов  и  цен  в  жилищно-комунальной  сфере  человек  будет  вынужден  платить  из  своих  доходов,  не  получая 
государственной поддержки. 

Правительство  Януковича  при  повышении  пенсий,  зарплат,  стипендий  руководствовалось  предстоящими 
президентскими выборами. Какая цель стоит перед нынешним правительством?

Такая же – предстоящие выборы, только парламентские. Принять такой бюджет - это значит добиться серьезной 
поддержки общества, получить определенные перспективы на выборах 2006 года. А негативные последствия в экономике, 
которые обязательно возникнут при реализации принятого бюджета, попытаются переадресовать на действия предыдущей 
власти. 
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А вы считаете, что во всех обвинениях новой власти предыдущего правительства есть только политика? Ведь, 
повышая выплаты, Янукович руководствовался не столько экономикой, сколько предвыборной ситуацией

Активный рост цен начался с декабря предыдущего года. Особенно на продовольственные товары. Он превышает 
в несколько раз даже те плановые повышения, которые были утверждены. За весь 2004 год индекс цен составил 11 %. Уже 
в январе-феврале этого года на продовольственную группу товаров он увеличился до 23 %. Сегодня мы имеем дефицит в 
перерасчетах местных бюджетов, только в фонде оплаты труда он составляет 1 млрд. 400 млн. грн. А это означает, что 
местные бюджеты, фактически, становятся кассой для выплаты заработной платы. То есть, говорить о каком-то развитии, 
решении проблем местного плана не приходится.  Уровень инфляции за последние два месяца составляет почти 5 %. 
Умножьте на 6 и вы получите прогнозируемую инфляцию в районе 26-28 % по итогам года. Сегодняшние революционные 
действия  правительства  могут  свести  на  нет  все  усилия,  которые  были  предприняты  в  плане  развития  экономики  за 
последние годы.

Бюджет Кабмина Януковича тоже ведь был социальный
Да, рост расходов этого года был увеличен предыдущим правительством на 30 %. Я согласен, что в предыдущем 

бюджете  было  много  недостатком.  Поверьте,  я  очень  активно  в  этом  плане  спорил  с  прежним  министром  финансов 
Николаем Азаровым по многим принципиальным вопросам. Но я хочу сказать, что бюджет текущего года, разработанный 
предыдущим правительством,  наиболее  эффективен,  с  точки  зрения  последних  лет.  Он  не  только  выполняется,  но  и 
перевыполняется по доходам. Он сбалансирован. Поэтому когда нынешнее правительство одним махом хочет отменить 
нормы, порядка 65 законов Украины, которые формировались годами, с учетом динамики и роста экономики, можно просто 
все  обвалить.  Когда  нынешняя  власть  была  еще  в  оппозиции,  она  критиковала  правительство  за  ручное  управление 
бюджетом, а сегодня это приобретает системный характер.Да, сегодня модно говорить о том, что новая власть такая же, как 
и старая

И это справедливо, потому что все повторяется! Увеличивается финансирование правоохранительных структур. 
Украина постепенно превращается в полицейское государство. Более того, если каждый год правительство планировало на 
резервный фонд 250 миллионов, это правительство – уже 600! Программы, которые касаются жизнеобеспечения страны, 
развития экономики сокращаются без детальной проработки и анализа. При этом - отсутствие социально-экономической 
программы, основных приоритетов планирования на краткосрочные перспективы, отмена свободных экономических зон и 
так далее.

Может, причина в том, что сохранение СЭЗ просто выгодно некоторым представителям бизнеса?
Согласен, что есть определенные проблемы со свободными экономическими зонами. Но нельзя всех ставить под 

одну гребенку. Прежде всего, нужно провести анализ, понять какой эффект от этой экономической политики. Ведь у нас есть 
примеры  предприятий,  которые  в  два  раза  больше  заплатили  в  бюджет,  чем  получили  совокупных  льгот.  А  есть 
предприятия,  которые  действительно  имеют  нарушения.  Но  запретить  или  ликвидировать  –  это  всегда  легче.  А  вот 
выполнить государству функцию контроля – гораздо сложнее.

«Президент публично демонстрирует отсутствие воли и позиции»
Тем не менее,  за  бюджет проголосовало достаточно большое количество депутатов – 376,  в  том числе  

эсдеки и коммунисты
Позиция  тех  или  иных  фракций  в  парламенте  формируется  сегодня  не  только  с  учетом  критерия 

профессионализма. Здесь есть определенная меркантильность,  конъюнктура, желание определенных политических сил 
угодить новой власти. Собственно, на фоне рассмотрения бюджета в парламенте сформировалось новое президентско- 
правительственное большинство.

Пропрезидентское или пропремьерское, в первую очередь?
Пропремьерское,  проправительственное,  пропрезидентское,  которое  должно взять на  себя ответственность за 

выполнение бюджета, им придется отчитываться перед народом накануне парламентских выборов. И я к этому отношусь с 
пониманием, поскольку так и должно было произойти. Другое дело, что провластные партии сегодня прячутся за плечи 
оппозиции и фактически уходят от того, о чем говорили раньше. 

А у нас есть оппозиция? 
Есть, только она еще находится в состоянии самоопределения. Если мы даже проведем опрос среди населения, 

то увидим, что людям сложно разобраться в позиции тех или иных политических сил.
Как бюджетный комитет контактирует с правительством? Через главу комитета, заместителей?
У нас в этом плане вообще удивительная ситуация. Вопрос не только в организации работы комитета. Как вы 

знаете, глава комитета занимает сегодня еще и пост секретаря СНБОУ, и важно, чтобы эти понятия не совмещались, и 
здесь не было никакого антагонизма между правительством и главой комитета. На заседаниях комитета я не почувствовал, 
что правительство поддерживают даже все те,  кто представляет его в  парламенте.  Внутренняя  борьба видна.  Хотя,  я 
уверен, что бюджет необходим не политикам, а, прежде всего, людям.

Скажите, Петр Порошенко приходит на заседания комитета?
Для меня  это  непринципиальный  вопрос.  Потому  что  глава  комитета  должен,  в  первую очередь,  обеспечить 

нормальную работу комитета и вести заседания. Другое дело, что комитет – это не инструмент какого-то политического 
влияния, как это у нас часто бывает. После принятия бюджета, наверняка, будет подниматься вопрос главы комитета. Вы 
бы хотели его возглавить?Парламент должен в ближайшее время достаточно жестко поставить вопрос совместителей. Я 
вообще удивляюсь тому, что Президент публично демонстрирует отсутствие воли и позиции. Он ведь четко сказал, что в 
течение двух суток  все,  кто получил должности,  должны написать заявления о  прекращении депутатских полномочий. 
Прошло три недели, и мы сталкиваемся с той же проблемой, что и раньше. Это дает еще один повод думать, что новая 
власть ничем не отличается от старой, такое же отношение к конституции и законам.
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Насколько далеко, по-вашему, могут зайти противоречия во властной команде? 
На мой взгляд, раскол неизбежен. Поскольку власть неоднородна, у нее есть серьезные внутренние противоречия. 

Если Леонид Кучма после своего избрания выстраивал под себя систему, то Ющенко, наоборот, ломает, ничего взамен не 
создавая.  Процессы,  которые  сегодня  идут,  будут  иметь  серьезные  последствия.  Идет  деквалификация.  Уровень 
государственного управления сегодня настолько ослаб, что эффективные действия власти, даже если они будут в центре, 
не  будут  достаточно  оперативно  сопровождаться  на  местах.  То  есть,  власть  будет  инертной.  А  существующие 
противоречия, несколько центров влияния вокруг президента приведут к конфликту. 

Попытки снять Литвина с поста спикера – это тоже конкуренция внутри провластной команды?
Вопрос исключительно политической конкуренции и попыткой оградить Литвина от самостоятельной политической 

деятельности.
Чтобы он не пошел самостоятельно на выборы?
Да. 
«Предложение от Юлии Тимошенко я связывал с рассмотрением изменений в бюджет»
С одной стороны, вы вышли из политсовета Партии Регионов. С другой – так и не дали ответа на предложение 

премьер-министра стать ее советником. Вы в оппозиции или готовы сотрудничать с властью?
Действительно, предложение стать советником премьер-министра – вопрос, который открыт для меня и сегодня. 

На этот счет у нас с Юлией Владимировной были дополнительные беседы. Принятие этого предложения я связывал с 
рассмотрением изменений  в  бюджет.  Я  ведь  внес  очень  много  поправок,  которые  не  были  рассмотрены бюджетным 
комитетом.  Детально  не  рассмотрены.  При постатейном рассмотрении мы смогли  бы  подкорректировать  те  или  иные 
позиции, которые для нас принципиальны. Так как этого не произошло, сегодня мне сложно согласиться на предложение 
премьера.  Учитывая  то,  что  у  меня  есть  своя  принципиальная  позиция  и  не  все  в  плане  видения  премьер-министра, 
министра финансов, в целом правительства, можно реализовать. То есть, мне было бы не совсем удобно себя чувствовать 
в тех вопросах, где у нас есть серьезные расхождения в позициях. 

Тем не менее, вы не отказались окончательно от этого предложения
После принятия бюджета правительство вместе с парламентом приступит к более фундаментальным вопросам – 

развитию бюджетной системы, подготовке бюджета на следующий год. Тогда, думаю, будет более уместно нам в какой-то 
степени совместно вырабатывать какие-то общие критерии и позиции. 

А что касается вашего пребывания в Партии Регионов?
Партия Регионов – это особая тема, которая в принципе не может дать каких-то быстрых и решительных ответов и 

действий. Проще всего хлопнуть дверью и уйти. Но сегодня в партии много людей, которые поддерживают мои действия, и 
мой уход сейчас означал бы их предать, поставить крест на той деятельности, которая была на протяжении многих лет. 

Я  бы  не  хотел  без  широкой  дискуссии,  обсуждения  в  партии,  когда  еще  есть  надежда  на  серьезное 
преобразование, обновление, окончательно для себя принять решение. Поэтому, думаю, что где-то в середине апреля я 
однозначно выработаю четкую позицию. Которая будет означать лишь одно – останусь ли я в Партии Регионов или мы со 
своими  единомышленниками,  объединяя  усилия,  будем  искать  другие  возможности,  чтобы  сформировать  новое  лицо 
оппозиции.

Почему именно в апреле?
Именно  в  апреле  планируется  провести  второй  этап  съезда  Партии  Регионов  и  определиться  с  дальнейшим 

планом действий.Свой выход из политсовета вы аргументировали непринятием позиций Владимира Рыбака и Николая 
Азарова. Насколько мне известно, их позиции в партии сейчас как раз ослабли. Наверное, вы знаете больше, чем рядовые 
члены Партии Регионов. И в политсовете, и в политисполкоме руководство осталось прежним.

Наверное, перспективы партии зависят, в первую очередь, от лидера, который ее возглавляет?
Не только. Есть определенные люди, как в любой политической силе, которые сдерживают процесс развития и 

ставят только одну цель – попасть в следующий парламент. Это было особенно заметно после президентских выборов, 
когда не было сделано даже от самого элементарного анализа ситуации, чтобы все-таки понять, в чем были допущены 
ошибки и что нужно сделать для того, чтобы Партия Регионов доминировала, внушала людям уверенность в своей позиции 
и защищала их интересы. Поэтому, здесь вопрос не столько в лидере. Сколько в том, сможет ли Партия Регионов как 
политическая сила в дальнейшем претендовать на активную политику.

У Виктора Януковича как главы партии есть перспективы на 2006 год?
Многое зависит от него самого. У него есть результат в контексте президентских выборов. Я бы пожелал ему его 

сохранить.  Но чтобы сохранить,  нужно многое осознать и выстроить активную принципиальную позицию.  Не только по 
отношению  к  новой  власти,  но  и  тем  внутренним  проблемам,  решение  которых  позволило  бы  Партии  Регионов 
обеспечивать нормальную деятельность. 

Ваш выход их политсовета партии как-то обсуждался с Виктором Федоровичем?
Я  неоднократно  заявлял,  чем  отличатся  моя  позиция  от  позиции  Рыбака  –  у  меня  она  всегда  публичная  и 

открытая.  Он живет  совершенно  абсолютно  другими  ценностями  –  интригами,  подковерной  возней,  желанием кому-то 
насолить  чужими  руками.  На  политсовете  сказал,  если  руководство  партии  не  хочет  рассматривать  новую стратегию, 
программу, выработать четкую позицию, которую должна реализовывать фракция ПР, то я не вижу смысла находится в 
таком политсовете.  Поскольку я  хотел,  чтобы накануне съезда  его делегаты,  которые в  своих выступлениях,  по сути, 
подтвердили мою позицию,  уже сегодня могли инициативно обсуждать эти вопросы,  и  до съезда выработать какую-то 
конкретную позицию.

У Партии Регионов есть три союзника, которые, по крайней мере декларируют это на словах, - СДПУ(о), ПСПУ, 
«Братство». По-вашему, такое партнерство в плюс?
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Сегодня все еще ведутся переговоры с различными партиями о совместных действиях.  Кто именно войдет в 
коалицию оппозиционных сил и будет ли в принципе такая коалиция, станет понятным чуть позже.

«Если  сегодня  реально  оценить  численность членов  ПР,  работу  областных организаций,  картина  
будет не впечатляющей»

Во время выборов «донецкие» показали свою монолитность. После проигрыша на выборах Януковича вполне 
естественно, что часть команды, в частности, представители бизнеса переориентируются на другого лидера. 

Каких-то живых процессов пока я не наблюдаю. Есть общая ситуация непонимания. Думаю, если сегодня реально 
оценить численность членов партии, работу областных организаций, то картина будет не впечатляющей. Есть, конечно, 
определенная тенденция, когда активисты и сторонники Партии Регионов преследуются, есть давление на многих лидеров 
партии на местах. Но в момент кризиса надо было проявить все свои организаторские способности, всю свою силу, чтобы 
они поняли, что сегодня есть, по крайней мере, партия, которая в состоянии оградить от незаконных действий. Поэтому, 
думаю, здесь есть выбор, который стоит перед всеми. 

В каком случае вы готовы работать с властью? 
Наверное, впервые во время выборов у нас сформировались власть и оппозиция, не имеющие идеологических 

разногласий  и  противоречий.  Программы  кандидатов  в  президенты  были  практически  одинаковы.  Поэтому  действия 
оппозиции  должны  строиться  на  предложениях,  которые  могли  бы  существенно  улучшить  действия  власти.  Действия 
власти, которые идут во благо государства, должны позитивно встречаться и поддерживаться оппозицией. А там, где есть 
явные нарушения и злоупотребления, -должна публично об этом заявлять. 

Как вы видите для себя 2006 год?
Думаю, выборы будут достаточно сложными. Но они будут определяющими. В том смысле, какой будет Украина. 
Реванш возможен?
Вряд  ли.  Потому  что  есть  достаточно  существенный  фактор  –  само  общество  изменилось.  Но  реваншизм и 

оппозиционность – это разные вещи. Добиваться реванша - это жить вчерашним днем. Сегодня люди, наоборот, живут 
завтрашним днем. Многие еще надеются на то, что новая власть выполнит свои обещания. 

Вы готовы пойти на выборы с БЮТ, если она уйдет в оппозицию?
Я готов пойти с людьми, которые близки мне в убеждениях, последовательны в действиях и решительны в своей 

позиции. 
А возглавить новую партию?
Если ситуация в плане перспектив Партии Регионов будет такой же, если не удастся переломить конъюнктуру и 

застой,  то  не  исключаю.  Поскольку  сегодня  есть  много  единомышленников,  которые  действительно  хотят  перемен, 
активных  действий,  влиять  на  политическую  ситуацию.  И  если  для  этого  понадобится  какая-то  юридическая  основа, 
партийная структура, то это будет тот инструмент, который позволит влиять на ситуацию в целом.

Вместо Тигипко
07.04.2005. ForUm

Возможно, в ближайшее время народный депутат Валерий Коновалюк выйдет из Партии регионов и возглавит 
партию «Трудовая Украина». По крайней мере, депутат получил такое предложение от трудовиков. 

Правда,  пока что не давал никакого ответа. «В нашей жизни возможно все. Решать -  право лидера партии и 
прерогатива съезда, его делегатов», - так реагирует Коновалюк на вопросы о возможном перебазировании в другую партию, 
при этом напоминает, что он пока еще является членом Партии регионов: «Но, насколько я знаю, второго этапа съезда 
Партии (регионов – ред.) не будет. Та дискуссия, которая проходит, не дает четких ответов, какой же должна быть Партия 
регионов завтра». 

Коновалюк  отметил,  что  сейчас  необходимо  думать  о  механизмах  возможного  формирования  нового 
политического проекта.

К слову, на пресс-конференции в Донецке, которая состоялась в последний мартовский день, Валерий Коновалюк 
подверг  резкой  критике  пока  еще  родную  ему  ПР:  «Партия  регионов  должна  сделать  правильную  оценку  тому,  что 
произошло во время президентской предвыборной кампании, и измениться». 

Партия  держалась  на  плаву  потому,  что  она  была  провластной  –  убежден  возможный  лидер  трудовиков. 
«Ситуация кардинально изменилась. Значит, надо вырабатывать какие-то новые критерии и сделать правильные выводы 
из того, что произошло», - сказал Коновалюк. «Вы знаете, мы в какой-то степени еще стали заложниками того, что лидер 
партии был премьер-министром и мы закрывали глаза на многие огрехи, которые были тогда, вынуждены были безропотно 
поддерживать нужные и ненужные инициативы», - считает Коновалюк. 

Отзываясь  о  заместителе  главы  партии  «Трудовая  Украина»  Александре  Кужель,  Валерий  Коновалюк 
охарактеризовал ее, как  человека с  активной жизненной позицией и добавил «я ее знаю давно, питаю к ней большое 
уважение». 

В настоящее время партию «Трудовая Украина» возглавляет Сергей Тигипко. 
Коновалюк  избран  в  Верховную  Раду  по  одномандатному  округу  номер  62  в  Донецкой  области.  Первый 

заместитель председателя парламентского комитета по вопросам бюджета. Член фракции «Регионы Украины» с июня 2003 
года.  Ранее  входил  во  фракцию  «Единая  Украина».  Входил  в  политсовет  Партии  регионов,  которую  возглавляет  экс-
премьер Виктор Янукович. В феврале этого года заявил о своем выходе из состава политсовета партии.
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Березовский и его люди шантажируют Мельниченко
01.04.2005. Страна.Ru
Максим Стерлигов 

По  словам  экс-охранника  Леонида  Кучмы,  опальный  олигарх  готовит  политическую  провокацию  
против Украины и России

Глава Службы безопасности Украины Александр Турчинов на пресс-конференции в Киеве подчеркнул, что СБУ 
займется проверкой фактов,  приведенных в заявлении экс-майора госохраны Николая Мельниченко, который публично 
предупредил СБУ о том, что под руководством Бориса Березовского "реализуется преступный план международной группой 
лиц".  Комментируя ситуацию вокруг запроса опальным российским олигархом в украинский МИД на предмет получения 
визы, Турчинов сказал, что СБУ не занимается вопросом выдачи виз и не может запретить въезд конкретного лица на 
территорию Украины, а может "выступать только рекомендательным органом".

Предположение о том, что во всех политических скандалах на территории СНГ обязательно надо искать "руку 
Березовского",  получило  очередное  подтверждение  на  Украине.  Экс-майор  госохраны Николай  Мельниченко  публично 
предупредил Службу безопасности Украины о том, что под руководством опального российского олигарха "реализуется 
преступный  план  международной  группой  лиц".  Главной  целью плана  является  "незаконное  влияние  на  действующую 
украинскую власть для получения личной выгоды".

По информации бывшего охранника Леонида Кучмы, Борис Березовский хочет использовать имеющиеся у него 
записи разговоров в президентском кабинете, чтобы влиять на украинское правительство или парламент при принятии ряда 
определенных решений. Мельниченко утверждает, что у Березовского есть часть копий записей разговоров экс-президента 
Украины Леонида  Кучмы, которые Мельниченко в  начале 2002 года передал главе  временной  следственной комиссии 
Верховной Рады Александру Жиру. Сейчас Мельниченко требует от СБУ немедленно пресечь "незаконную деятельность" 
Березовского. Кроме того, Мельниченко просит СБУ проинформировать президента Украины Виктора Ющенко о незаконной 
деятельности Бориса Березовского и его окружения.

Березовский засветился в  "кассетном скандале" после загадочной гибели экс-министра МВД Юрия Кравченко. 
Бывший охранник Кучмы находился в момент смерти Кравченко в Варшаве и, опасаясь за свою жизнь, попросил помощи у 
Березовского.  Тот  прислал  за  ним  самолет  и  вывез  в  Англию.  Как  утверждает  Березовский,  он  и  раньше  помогал 
Мельниченко  и  в  плане  обустройства  в  США  (куда  эмигрировал  Мельниченко  после  бегства  из  Украины),  и  при 
расшифровке его записей. До сих пор заказчик и организатор "кассетного скандала", который привел к самому затяжному и 
серьезному политическому кризису в истории независимой Украины, так и не названы. Никто из серьезных экспертов не 
верит, что Мельниченко действовал в одиночку.

Огромное  количество  неопубликованных  "пленок  Мельниченко",  на  которых есть  записи  разговоров  Кучмы со 
многими из ныне действующих украинских политиков, остаются за пределами Украины. Если предположить, что эти записи 
попадут в страну и будут признаны подлинными, то их публикация может вызвать масштабные политические потрясения.

Если же публикации записей по каким-либо причинам не будет, то всегда остается возможность шантажировать 
первых лиц Украины. Березовский это прекрасно понимает, потому и поспешил заявить: якобы все "пленки Мельниченко" 
находятся  у  него.  "Моя  позиция  состоит  в  том,  что,  исходя  из  записей,  Кучма,  безусловно,  совершал  криминальные 
действия. Поэтому у меня нет никаких сомнений, что он должен быть на скамье подсудимых", - заявил олигарх. Однако 
Кучма  -  это  не  главная  цель  Березовского.  Главная  цель  -  попытаться  расширить  географию  "кассетного  скандала", 
перенести его с Украины на Россию. Именно поэтому Березовский запустил в информационное пространство тезис о том, 
что  на  "пленках  Мельниченко"  якобы содержится  информация  о  криминальных  действиях  представителей  российской 
власти, которые вступили в сговор с предыдущим режимом Кучмы.

Однако, выбрав себе роль соратника Мельниченко, Березовский просчитался. Сегодня сам Мельниченко обвиняет 
Березовского в незаконных и преступных действиях. И что важно, Мельниченко в подтверждение своих обвинений может 
привести  задокументированные  им  доказательства  -  записанные  разговоры  между  ним  и  Березовским  и  людьми  из 
окружения  Березовского.  "13  марта  2005  года  Борис  Березовский  неожиданно  для  меня  начал  принуждать  меня  к 
незаконным действиям",  - сообщил Мельниченко СБУ. Березовский сказал, что якобы располагает копиями фрагментов 
записей разговоров Кучмы, полученными от Жира.

После чего Березовский и его люди начали настойчиво требовать, чтобы Мельниченко легализовал передачу этих 
материалов от Жира структурам Березовского. В частности, требовали дать письменное поручение Швецу передать копии 
записей  структурам Березовского.  "После  моего  категорического  отказа  мне  было сказано,  что  в  этом случае  людьми 
Березовского будет запущен механизм моей публичной дискредитации", - сообщает Николай Мельниченко. "Березовский и 
его  люди  шантажировали  меня  тем,  что  с  целью  моей  дискредитации  они  обнародуют  финансовые  документы  о 
предоставлении мне финансовой помощи в 2002 году и заявят, что эти средства якобы были выделены для оплаты за те 
материалы, которые находятся у них в распоряжении", - сообщил бывший охранник.

В связи с этим Мельниченко официально заявляет, что передавал копии записей, сделанных в кабинете Леонида 
Кучмы, исключительно Александру Жиру. "Ни Березовскому, ни его людям, ни другим лицам я никаких копий фрагментов 
записей не передавал", - подчеркивает он.

Кроме того, Березовский утверждал, что за $500 тысяч выкупит у Жира одно из записывающих устройств, которые 
использовались для ведения записей в кабинете Кучмы. Это устройство необходимо Березовскому для легализации якобы 
имеющихся у него записей. Именно поэтому Борис Березовский и его люди требовали от Мельниченко написать расписку о 
том, что он дает поручение передать находящиеся у Жира записывающее устройство и чипы структурам Березовского.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

94



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Поскольку Мельниченко отказался написать такую расписку, Березовский охотится за одним устройством записи, 
которое  было украдено  у  Мельниченко  в  2002  году  представителем Жира в  США.  Об этой  краже Мельниченко  тогда 
официально поставил в известность ФБР и главу следственной комиссии Верховной Рады Григория Омельченко. При этом 
все остальные записывающие устройства, с помощью которых он прослушивал кабинет Леонида Кучмы и чипы, которых 
насчитывается около ста, находятся под контролем Мельниченко.

По  словам  Мельниченко,  Березовский  предлагал  ему  также  "паевое  участие  в  распределении  миллиарда 
долларов  США",  которые  Березовский  якобы  получит  от  Кучмы  за  то,  что  отведет  подозрения  от  экс-президента  в 
преступлениях, совершенных им против Георгия Гонгадзе и Александра Ельяшкевича. Кроме того, Березовский утверждал, 
что этот ход даст ему возможность влиять на новое руководство Украины "для решения экономических и политических 
вопросов".

Глава  СБУ  Александр  Турчинов  на  пресс-конференции  в  Киеве  подчеркнул,  что  пресечь  деятельность 
Березовского,  который  находится  в  другой  стране,  очень  сложно.  Тем  не  менее,  СБУ  займется  проверкой  фактов, 
приведенных в заявлении Мельниченко. Отвечая на вопрос журналистов о том, какие действия СБУ были предприняты в 
связи с тем, что Березовский направил запрос на получение украинской визы, Турчинов сказал, что СБУ не занимается 
вопросом выдачи виз и не может запретить въезд конкретного лица на территорию Украины. Решение примет МИД, а СБУ 
при этом может выступать только рекомендательным органом.

Эксперт Института экономических исследований и политических 
консультаций 

31.03.2005.Кремль. Орг
Иван Полтавец

Переход на оплату услуг денежными средствами за транзит российского газа по Украине будет в долгосрочной 
перспективе выгоден для обеих сторон. Во-первых, бартер – это всегда непрозрачность ценообразования, в том числе и на 
внутреннем рынке. Искажение ценообразования ведет к неэффективному распределению ресурсов в экономике. Украина 
также  находится  в  зависимости  от  переговорных  процессов  по  условиям  бартера,  в  то  время  как  имея  финансовые 
средства полученные за транзит и реформировав внутренний рынок потребления газа, украинские потребители имели бы 
больше свободы в выборе компаний-поставщиков газа.  С другой  стороны,  Россия безусловно заинтересована платить 
деньгами, а не газом, потому что цена газа может колебаться, соответственно, России выгоднее было бы продавать этот 
газ, а не поставлять его по бартеру Украине. 

Что касается транспортировки и транзита газа из Туркменистана через территорию Украины и поставок газа на 
Украину, здесь нужно отметить, что стоило бы создавать предприятия, которые бы включали в себя украинскую сторону. 
Сейчас  этим  будет  занимается    «РосУкрЭнерго»,  принадлежащая  дочерним  компаниям  российского  Газпромбанка  и 
австрийского Raiffeisenbank. Было бы очень хорошо, если бы украинская сторона также могла войти в состав владельцев 
этой фирмы. Таким образом, гарантировалась бы полная заинтересованность всех сторон в бесперебойном и стабильном 
транзите, и было бы уже понятно, что схема прозрачна и ни у кого бы не возникало вопросов, как раньше к оператору 
транзита Eural Trans Gas (ETG). К этой фирме на Украине было просто множество претензий относительно прозрачности ее 
функционирования, того, куда идут прибыли и так далее. Такие же вопросы возникали, и со стороны России относительно 
её деятельности. 

Украина и Россия, в энергетической сфере ведут  какую-то борьбу за контроль и мало между этими странами 
доверия в данный момент. И это мешает, мне кажется, сконцентрироваться на основном вопросе, а именно на вопросе 
получения  финансовой  прибыли.  Реализуются  какие-то  проекты,  в  которых  явно  вопрос  политического  контроля 
преобладает над вопросом получения финансовой прибыли. Достаточно вспомнить трубопроводы Голубой поток, Одесса-
Броды, в которых финансовые прибыли российских компаний можно поставить под сомнение.  Сейчас на повестке дня 
дорогостоящий Североевропейский газопровод, который Россия планирует проложить по дну Балтийского моря. В то же 
время возможно расширение украинской сети, или достройка газопровода «Ямал» через Баларусь, что было бы более 
выгодно  экономически,  но,  почему-то  Россия  отдает  предпочтение  тем  проектам,  которые  носят  геополитическую 
составляющую. Предпочтение отдается этим неявным приоритетам вместо финансовых показателей. 

Я думаю, что когда обе стороны, Украина и Россия именно будут концентрироваться на максимизации прибыли, 
тогда, возможно, сотрудничество будет более конструктивным и прозрачным. Обе стороны заинтересованы в том, чтобы 
получать как можно большую прибыль и от транзита через территорию Украины, и от поставок российского газа в Европу. 
Очевидно,  что  если  Украина  и  Россия  будут  сотрудничать  и  максимизировать  общую  прибыль,  договорившись  о  ее 
адекватном  разделе,  то  прибыль  будет  большей,  нежели  в  случае  конфронтации  и  стремления  каждой  страны  к 
максимизации лишь ее части прибыли за счет другого партнера.

Конгрессмен от штата Техас Рон Пол выступил с речью под 
названием "Лицемерие на Украине"

05.04.2005. Форум
В которой он обвинил американское правительство в финансировании кандидата Ющенко, приведя  

ряд доказательств 
"В  мае  этого  года  частная  фирма  Development  Associates  Inc.  получила  $100  миллионов  от  американского 

правительства "на усиление законодательной власти и совещательных органов по всему миру". 
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Согласно информации, опубликованной на сайте компании, несколько миллионов из этих денег были отправлены 
на Украину незадолго до выборов. Десятки неправительственных организаций получают деньги по программе Польско-
американско-украинской  инициативы  по  сотрудничеству,  и  это  лишь  одна  из  программ,  по  которой  в  Украину  идут 
финансовые вливания".

То, о чем украинские, российские и британские СМИ пишут уже месяц, стало откровением для конгресса США. Так 
было или нет "иностранное вмешательство" в выборы на Украине?

По украинскому законодательству финансирование предвыборной кампании президента из-за рубежа запрещено. 
Официальными  спонсорами  Ющенко  являлись  только  украинские  бизнесмены.  Главный  из  них  –  "Мрия-банк"  Петра 
Порошенко.  Но  на  Украине  действует  несколько  независимых  общественных  организаций  из  США.  Самая  активная  и 
известная из них – "Фридом хаус". Как сообщила "МК" руководитель украинского отделения организации Светлана Франчук, 
их главный проект – поддержку свободных выборов – действительно финансирует американское правительство. В рамках 
проекта активисты "Фридом хаус" совершали поездки по регионам, где, как выразилась Франчук, "разъясняли людям, что 
является нарушениями на выборах".

Кроме того,  посольство США (а также посольства восьми европейских государств) финансировали проведение 
экзит-пола украинскими социологами под патронажем фонда "Демократические инициативы". Этот экзит-пол, как известно, 
зафиксировал поражение Януковича во втором туре и был одним из основных аргументов, который использовала команда 
Ющенко, утверждая, что выборы были сфальсифицированы.

Этим видимое вмешательство американцев в ход украинских выборов вроде бы ограничивалось. Разве что можно 
еще упомянуть радио "Свобода" и еженедельник "Корреспондент", финансируемые американцами (первый – конгрессом 
США)  и  открыто  поддерживавшие  Ющенко.  Ну  и,  пожалуй,  высказывания  сенатора  Ричарда  Лугара,  заявившего  что 
"Америка  выделяет  три  миллиона  долларов  на  переголосование  второго  тура  президентских  выборов  на  Украине... 
Госдепартамент должен разрешить потратить эти деньги как можно скорее, чтобы помочь украинскому народу в проведении 
свободных и честных выборов"

Визит Березовского на Украину означает объявление России 
политической войны

Кирилл Фролов 
Виктор Ющенко сделал целый ряд антироссийских и антибелорусских заявлений и шагов. Находясь в Польше, он 

заявил,  что  Черноморский  флот  России  на  Украине  "находится  временно",  что  он  не  допустит  участия  Украины  в 
наднациональных органах ЕЭП . В США Ющенко и Буш заявили, что будут  совместно "продвигать идеалы демократии" и в 
Белоруссии -союзном России государстве. Отсюда недалеко и до заявлений о поддержке всяких  "революций" в России. В 
развитие сюжета В. Ющенко фактически запретил премьер-министру Ю. Тимошенко визит в Россию. Основной противник 
Тимошенко  секретарь  СНБО Украины Петр  Порошенко,  еще недавно  обещавший  отстаивать  интересы русскоязычных 
жителей  Украины,   прямо  завязался  с  эмиссаром  Березовского  главой  "фонда  гражданских  свобод"  Александром 
Гольдфарбом и готовит с ним обнародование очередной серии "преступлений Кучмы" и, конечно же, триумфальный приезд 
Березовского на Украину.  Опальный олигарх  и не скрывает,  что намерен создать из  Украины Ющенко антипутинский, 
антироссийский плацдарм. Следует отметить, что одновременно с играми с Березовским Порошенко возглавляет комиссию 
по сотрудничеству с Россией. Последний демарш Ющенко - активная подготовка с саммиту ГУУАМ.  По сумме и активности 
этих   мы  имеем  полное  право  назвать  происходящее  политической  войной  с  Россией.   Эта  политическая  война 
подкрепляется  безнаказанностью  антироссийских  экстремистов.  Члены  т.н.  "Меджлиса  крымско-татарского  народа" 
блокировали мэра Коктебеля Алексея Булыги, требуя легализовать захват ими заповедных земель в районе Тихой бухты. 
Активисты раскольнического "Киевского патриархата" пытались захватить Казанскую часовню в Луцке… 

Арест Бориса Колесникова и угроза ареста Виктора Януковича, озвученная министром внутренних дел Луценко, 
стали поводом к консолидации элит Юго-Востока и всех антиоранжевых сил. 

В Киеве, представители 19 политических партий и 12 всеукраинских общественных организаций приняли решение 
об объединении оппозиционных сил Украины, создан организационный комитет по подготовке коалиционного соглашения и 
других документов нового коалиционного органа во главе с лидером Партии регионов Виктором Януковичем. Кроме того, 
участники  заседания  приняли  обращение  к  Генеральному  секретарю  ОБСЕ.   Виктор  Янукович  объявил  о  возможных 
"беспрецедентных  акциях протеста" в связи с арестом главы совета Донецкой области Украины Бориса Колесникова,  что 
арест  Колесникова  -  политический  заказ,  и  если  власть  не  начнет  диалог  с  силами  оппозиции  по  поводу  ареста 
Колесникова, оппозиция готова пойти на крайние меры вплоть до блокирования транспорта и организации всеукраинского 
забастовочного комитета. 

В  свою  очередь,  антироссийские  демонстрации  официального  Киева  дают  повод  России  заявить  о  своих 
принципиальных приоритетах  на  Украине-  подлинной  демократизации и  федерализации,  конституционно  закрепленном 
двуязычии и церковном единстве в лоне Московского Патриархата и реализовать эти стратегические приоритеты. 
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Крымские татары блокировали мэра Коктебеля в кабинете, требуя 
земли у моря

Новый Регион – Крым , Андрей Дорофеев, 12 апреля 
 –  Активисты  меджлиса  –  нелегального  крымскотатарского  «парламента»,  сегодня  утром  блокировали  мэра 

поселка Коктебель в его кабинете. Об этом «Новому Региону» сообщили сотрудники поссовета.
По их словам, около сотни крымских татар собрались рано утром перед зданием Коктебельского исполкома. Около 

трети из них вошли в кабинет мэра Алексея Булыги.
 «Там яблоку негде было упасть, -  рассказывают очевидцы. – Они закрыли за собой дверь, и после этого из 

кабинета слышался шум и крики».
Некоторые сотрудники поссовета попытались выяснить, в чем дело, но их тут же грубо вытолкнули из помещения.
После этого служащие мэрии были вынуждены вызвать наряд милиции. Однако вмешательство силовиков не 

понадобилось – через некоторое время меджлисовцы ушли, а Булыга отправился в Симферополь на прием к крымскому 
премьеру Сергею Куницыну.

Сейчас он находится в дороге,  и с ним нет  связи. Но, как  говорят сотрудники поссовета, причиной поездки к 
премьеру стала именно акция крымских татар.

Подробности эмоциональной «беседы» в мэрском кабинете подчиненным Булыги неизвестны, но из обрывков 
фраз, долетавших из-за закрытой двери, они заключили, что речь шла о бесплатном выделении земли в уникальной Тихой 
бухте, расположенной недалеко от Коктебеля.

Напомним, как неоднократно сообщал «Новый Регион», Булыга и большинство жителей поселка выступают против 
планов меджлиса по превращению бухты в некую этнографическую деревню.  Против этого выступают также экологи и 
историки.  Кроме  того,  уже  около  года  Верховный  Совет  Крыма,  под  давлением  меджлиса  постоянно  откладывает 
утверждение проекта о придании Тихой бухте статуса памятника природы местного значения.

Недавно  в  Коктебеле состоялся  сход  граждан,  участники  которого  высказались за скорейшее придание  бухте 
заповедного статуса.

Напомним также, что Булыга неоднократно предлагал выделить участки земли для нуждающихся репатриантов в 
границах самого Коктебеля. Однако меджлис отвергает этот проект, ссылаясь на то, что участки расположены не у самой 
кромки моря и это «помешает развитию национального бизнеса».

Русская община Крыма: Если меджлис не остановить, фитиль 
джихада будет подожжен

Новый Регион – Крым, Андрей Дорофеев, 12 апреля 
 –  Если  власти  по-прежнему  не  будут  замечать  существования  незаконной  политической  организации  под 

названием меджлис, Крыму грозит вспышка межэтнических столкновений. Об этом говорится в заявлении пресс-службы 
Русской общины Крыма по поводу инцидента, произошедшего сегодня утром в поселке Коктебель.

Напомним, как сообщал «Новый Регион», около сотни активистов меджлиса – нелегального крымскотатарского 
«парламента», заблокировали мэра Коктебеля Алексея Булыгу в его кабинете. При этом, из помещения, куда не могли 
попасть сотрудники поссовета, доносились крики и шум.

Пресс-служба Русской общины утверждает, что «ходоки» избили поселкового голову.
 «Рано  утром,  меджлисовцы,  собравшись  у  здания  поселкового  совета  и  построившись  «свиньей»,  раскидав 

стоявших в очереди на прием к поселковому голове граждан, заблокировали работу поссовета и предъявили ультиматум 
мэру поселка – снять все вопросы по заповедной Тихой бухте. В Тихой бухте должна быть татарская деревня! – говорится в 
заявлении. – Встретив адекватную реакцию, негодующие меджлисовцы пустили в ход кулаки, началась потасовка и крики. 
Работников и работниц поссовета в кабинет мэра экстремисты не пустили. Тогда, помня, как прошлом году представители 
этой  радикальной  исламской  организации  обещали  поджечь  керосином  поселковый  совет  Коктебеля,  обеспокоенные 
граждане вызвали милицию».

 «Будет  ли  возбуждено  уголовное  дело  против  провокаторов  или  нет,  понесут  экстремисты  хоть  какую-то 
ответственность  или  вновь  останутся  безнаказанными?  –  вопрошают  авторы  документа.  –  Понятно  только  одно  -  в 
отсутствие воли руководства силовых ведомств меджлисовские радикалы творят что хотят».

 «Это последнее столкновение в курортном поселке говорит только о том, что, попустительствуя меджлисовцам в 
захватах прибрежных заповедных земель, власти не смогут отгородиться от проблемы незаконного функционирования в 
Крыму антиконституционной исламской группировки «меджлис-курултай». Рано или поздно фитиль «джихада» радикалами 
будет подожжен. Если только их вовремя не остановят», - заключает пресс-служба Русской общины.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
31 марта. Вице-спикером парламента Молдовы назначена депутат фракции Партии коммунистов М.Постойко. За 

нее проголосовало 79 из 96 присутствовавших на заседании парламента депутатов. Кандидатура М.Постойко на пост вице-
спикера была предложена председателем парламента М.Лупу после консультаций со всеми парламентскими фракциями. 

По его словам, вторая кандидатура на пост вице-спикера будет предложена на следующем заседании парламента. 
31  марта. Парламент  Молдовы  сформировал  свое  Постоянное  бюро,  в  которое  вошло  11  депутатов, 

представляющих  все  парламентские  фракции.  В  Постоянное  бюро  вошли  6  депутатов  от  фракции  ПКРМ  (М.Лупу, 
М.Постойко, Е.Остапчук, В.Яремчук, И.Калин, В.Степанюк), 3 депутата от фракции "Демократическая Молдова" (С.Урекян, 
Д.Брагиш, О.Серебрян) и по одному депутату от фракции ХДНП (Ю.Рошка) и Демократической партии (Д.Дьяков).

31 марта. В парламенте нового созыва учреждено 9 профильных комиссий, пять из которых возглавили депутаты 
фракции  правящей  Компартии,  а  4  –  депутаты  оппозиционных  фракций.  Юридическую  комиссию  по  вопросам  права, 
назначениям  и  иммунитету  возглавит  В.Цуркан  (фракция  ПКРМ),  по  экономической  политике,  бюджету  и  финансам  – 
Н.Бондарчук  (ПКРМ),  по  национальной  безопасности  и  охране  общественного  правопорядка  –  Ю.Стойков  (ПКРМ),  по 
внешней  политике  и  европейской  интеграции  –  С.Стати  (ПКРМ),  по  культуре,  науке,  образованию,  спорту  и  СМИ  – 
В.Степанюк (ПКРМ).

Председателем комиссии по правам человека назначен Ш.Секэряну (ХДНП), по публичному управлению, развитию 
территорий и экологии – В.Унтилэ (блок "Демократическая Молдова"), по сельскому хозяйству и пищевой промышленности 
– В.Косарчук (блок "Демократическая Молдова"),  по социальной защите, здравоохранению и семье - Валентина Булига 
(Демпартия).

31  марта. Открытие  в  Приднестровье  филиала  Торгово-промышленной  палаты  России  носит  очевидный 
антимолдавский характер, - считает руководство ТПП Молдовы. 

В  ее  заявлении  отмечается,  что  "решение  российских  коллег  об  открытии  представительства  в  Тирасполе 
относится  не  к  Молдове,  а  только  к  отдельной  ее  части,  и  в  условиях  неразрешенного  приднестровского  конфликта 
предполагает желание ТПП России признать независимость Приднестровья". 

ТПП РМ категорически против того, чтобы товары, произведенные в Приднестровье, импортировались Россией на 
основании  сертификатов  происхождении  товаров,  выданных  ТПП  региона,  которая  не  располагает  полномочиями 
конституционных ведомств Молдовы. 

Руководство  палаты  считает,  что  это  решение  противоречит  принципам  и  нормам  международного  права, 
условиям двухсторонних молдо-российских соглашений, подрывает суверенитет Молдовы. 

31  марта. Денонсирование  соглашения  между  Молдовой  и  Россией  об  урегулировании  приднестровской 
проблемы, подписанного в 1992 г., является главным условием, которое выдвинула крупнейшая оппозиционная фракция 
молдавского  парламента  -  блока  "Демократическая  Молдова"  для  поддержки  на  пост  президента  страны кандидатуры 
действующего главы государства В.Воронина. 

Кроме того, БДМ настаивает на немедленном принятии закона о признании незаконным пребывания российских 
войск на территории Молдовы,  замене российских миротворческих сил на миротворцев ООН, Европейского союза или 
НАТО. 

Депутаты-оппозиционеры также выступают за выход республики из соглашения о создании СНГ и провозглашении 
на государственном уровне ориентации Молдовы на интеграцию в евро-атлантические структуры. Всего список содержит 22 
условия, которые в основном касаются принципов урегулирования приднестровского конфликта, европейской интеграции и 
прав оппозиции в демократическом процессе. 

Депутаты  фракции  БДМ предлагают,  в  частности,  внести  изменения  в  Конституцию  для  изменения  названия 
государственного языка с молдавского на румынский. Они выступают за создание в новом правительстве министерства 
европейской интеграции, а в парламенте - комиссии по европейской интеграции для ускорения получения Молдовой статуса 
ассоциированного члена Европейского Союза и последующего вступления в ЕС.

31 марта. Среди предложений, которые лидер Демократической партии Д.Дьяков выдвинул как условие поддержки 
на выборах президента РМ кандидатуры В.Воронина, основными являются внесение поправок в Конституцию для введения 
запрета на совмещение должности президента страны и председателя партии,  преобразование Партии коммунистов в 
современное политическое формирование путем отказа от ортодоксальных марксистско-ленинских догм  в соответствии с 
принципами современной европейской демократии. 

Демпартия  высказывается  за  обеспечение  последовательной  политики,  направленной  на  интеграцию  в 
Европейский  Союз,  эффективное  сотрудничество  с  НАТО,  другими  европейскими  организациями,  в  то  же  время  она 
выступает за восстановление конструктивного диалога с Российской Федерацией на основе неукоснительного соблюдения 
принципов  территориальной  целостности  и  суверенитета  Республики  Молдова,  вывода  российских  вооруженных  сил  и 
вооружения  из  Приднестровья.  Партия  предлагает  также  в  течении двух-трех  лет  добиться  решения  приднестровской 
проблемы путем установления нового формата переговоров с участием США, ЕС, Румынии, Украины и России на основе 
принципа соблюдения территориальной целостности Молдовы.

31 марта. Заявление Приднестровья о выходе из состава российско-молдавского ОАО «Молдова-газ» лежит вне 
правового поля и не учитывает положения Устава предприятия и Закона об акционерных обществах, заявил на пресс-
конференции в Кишиневе председатель правления компании "Молдова-газ" Г.Абашкин. 
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Он  подтвердил,  что  Приднестровье  в  одностороннем  порядке  отозвало  своих  представителей  из  органов 
управления  "Молдова-газ",  и  они  не  участвует  в  работе  правления  и  ревизионной  комиссии,  однако,  по  его  словам, 
Тирасполь не представил в "Молдова-газ" официальных документов о выходе из предприятия. 

Он уточнил,  что побывавший на  текущей неделе  в  Молдове заместитель председатель правления "Газпром", 
председатель Наблюдательного совета "Молдова-газ" А.Рязанов провел встречи и переговоры на эту тему с президентом 
РМ В.Ворониным, премьер-министром В.Тарлевым, а также представителями Тираспольской администрации.

31 марта. Общественно-политическое движение РМ «Равноправие» выступило с протестом против результатов 
парламентских выборов, прошедших в Молдове 6 марта, и заявило о непризнании их итогов. В заявлении ОПД, принятом 
по  данному  поводу,  отмечаются  случаи  прямого  давления  со  стороны  действующих  властей  на  конкурентов  в 
избирательной  кампании,  которые  по  непонятным  причинам  не  были  замечены  и  официально  не  зарегистрированы 
международными  наблюдателями.  По  мнению  авторов  заявления,  использование  таких  методов  политического 
соперничества и позволило ныне правящей в Молдове Партии коммунистов опять занять больше половины мест в высшем 
законодательном органе страны.

В документе также отмечается:  «Нам понятно,  почему европейцы вдруг  стали слепыми и глухими:  их вполне 
устраивала власть, даже коммунистическая, выстраивающая свою избирательную кампанию на антироссийских лозунгах с 
одновременным проевропейским расшаркиванием. Блюстители европейской демократии всегда готовы внести поправки в 
суть и смысл демократических ценностей, если это нужно для решения конкретной антироссийской задачи».

1 апреля. Блок “Демократическая Молдова” инициирует референдум о внесении изменений в Конституцию по 
избранию главы государства всем населением, сообщил лидер БДМ С.Урекяну на пресс-конференции. 

Вице-председатель БДМ Д.Брагиш заявил, что парламентская фракция сконцентрируется на решении проблемы 
бедности в РМ, будет продвигать европейскую интеграцию и следить за соблюдением прав человека. 

Лидер БДМ Урекяну отверг обвинения в том, что БДМ якобы руководят из Москвы, что не соответствует истине, и 
доказано  принципами  “Демократической  Молдовы”:  выход  из  СНГ,  объявление  российских  войск  в  Приднестровье 
“оккупационными силами”, присоединение к евро-атлантическим структурам и другие”. 

Другой  вице-председатель  фракции  БДМ  В.Унтилэ  проинформировал  журналистов  о  том,  что  встречался  с 
представителями комбатантов, которые намерены организовать акции протеста, и которые заверили - манифестация будет 
проходить “мирно, без блокирования доступа в парламент”. 

1 апреля. Председатель Комитета министров Совета Европы, министр иностранных дел Польши А.Ротфельд на 
пресс-конференции,  после  завершения  своего  визита  в  Молдову  заявил,  что  приднестровская  проблема  может  быть 
решена  посредством  смены  Тираспольского  руководства.  В  качестве  решения  по  приднестровскому  урегулированию 
действующий председатель КМСЕ подчеркнул необходимость выявления “пути ухода нынешних лидеров Приднестровья”. 
Он  заявил также,  что  ЕС “признает  стремление  Кишинева”  относительно  изменения  формата  переговоров,  поскольку, 
“нынешний формат доказал свою неэффективность”.  Польский дипломат отметил в качестве принципов урегулирования 
приднестровского  конфликта  сохранение  суверенитета,  независимости  и  территориальной  целостности  РМ  с 
предоставлением особого статуса приднестровскому региону. 

А.Ротфельд посетил также Тирасполь, где встретился с представителями тираспольской администрации. 
1  апреля. В  Молдове  на  18,2%  повышаются  размеры  пенсий  всем  категориям  пенсионеров.  На  эти  цели 

правительство выделяет 26,3 млн. долл. США. 
Процент был рассчитан, исходя из роста инфляции и среднего размера заработной платы за 2004 год. Таким 

образом, размер средней пенсии будет равен 29 долл. На сегодня пенсия по возрасту составляет в среднем 26,7 долл., по 
инвалидности  -  23,3  долл.,  пенсия  для  работников  сельского  хозяйства  -  17,4  доллл.,  для  остальных пенсионеров  по 
возрасту - 19,5 долл. 

1  апреля. Президент  РМ  В.Воронин  провел  рабочее  совещание  по  проблеме  миграции,  в  котором  приняли 
участие премьер-министр В.Тарлев и другие ответственные лица правительства.

Участники совещания обсудили причины и масштабы трудовой миграции, влияющей на внутреннее социально-
экономическое положение в стране. 

Глава государства наметил основные направления деятельности правительства в сфере управления трудовой 
миграцией. Среди них - проведение комплексного и структурного анализа рынка труда, приведение учебных программ в 
соответствие с реальными требованиями этого рынка. 

По  его  мнению,  следует  также  разработать  меры  по  снижению  уровня  эмиграции  специалистов  высокой 
квалификации  и  возвращению  таких  работников  на  родину,  усовершенствованию  механизмов  стимулирования 
экономических  агентов,  создающих  новые  рабочие  места,  оказанию  безработным  поддержки  путем  организации 
предпринимательской деятельности. 

Президент поручил правительству разработать национальную программу управления миграцией и ослабления ее 
негативных последствий. Этот документ, подчеркнул глава государства, должен быть долгосрочным и согласованным с 
другими программами социально-экономического развития, такими как СЭРСУБ, "Молдавское село", План действий РМ - 
ЕС. 

1  апреля. Президент  РМ  В.Воронин  встретился  с  делегацией  Совета  Европы,  возглавляемой  действующим 
председателем Комитета министров СЕ, министром иностранных дел Польши А.Ротфельдом. 

В ходе встречи были рассмотрены вопросы, касающиеся сотрудничества Молдовы в рамках Совета Европы и 
роли этой престижной европейской организации в решении проблемы территориальной интеграции страны. 

В.Воронин  и  А.Ротфельд  обсудили  предварительные  условия  и  возможности  политического  урегулирования 
приднестровской  проблемы при  соблюдении суверенитета,  независимости  и  территориальной  целостности  Республики 
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Молдова. В этой связи подчеркивалась важность вывода частей и вооружения Российской Федерации с территории страны 
и установления эффективного таможенного и пограничного контроля по всему периметру молдавско-украинской границы 
при активной поддержке европейских структур.

Председатель КМСЕ заявил о полной поддержке  СЕ руководства Молдовы в его усилиях  по  демократизации 
молдавского  общества,  отметив  при  этом  личный  вклад  президента  В.Воронина  в  утверждение  европейского  вектора 
развития республики. 

1 апреля. Молдавии необходимо выйти из СНГ и переориентироваться на Европу, считает лидер оппозиционной 
парламентской фракции блока "Демократическая Молдова", мэр Кишинева Серафим Урекян. 

На пресс-конференции С.Урекян заявил, что БДМ настаивает на выходе Молдавии из  СНГ и объявлении вне 
закона дислоцированных в Приднестровье российских войск. 

2 апреля. Парламентская фракция блок „Демократическая Молдова” изменила своё название на фракцию альянс 
«Наша Moлдова». Социал-либеральная партия, входящая в состав БДМ, поддержала идею и предложила, чтобы общая 
фракция в составе AНМ и СЛП называлась Социал-либеральный альянс. 

Однако предложение было отклонено большинством депутатов AНМ, которые, в конечном счёте, проголосовали 
за название альянс «Наша Молдова». 

3 апреля. В Приднестровье более ста участников собрались на антифашистский митирг  у  представительства 
ОБСЕ в Тирасполе. Члены молодежных демократических организаций, ветераны Великой Отечественной войны, студенты 
и рабочая молодежь собрались, чтобы выразить свой протест по поводу уравнения   президентом РМ В. Ворониным в 
правах ветеранов Советской армии–освободительницы и бывших солдат румыно-фашистской армии. 

4 апреля. На пресс-конференции для приднестровских журналистов министр юстиции ПМР В.Балала дал оценку 
принятым Верховным Советом изменениям и дополнениям в  трудовое законодательство,  согласно  которым,  трудовые 
споры  теперь  могут  разрешаться  исключительно  в  судебном  порядке.  Ранее  в  рассмотрении  конфликтов  между 
работодателями и работниками принимали участие и комиссии по трудовым  спорам, формировавшиеся на предприятиях. 
Институт подобных комиссий, по словам В.Балалы, был достаточно эффективным. 

Теперь  комиссии  по  трудовым  спорам  лишены  соответствующих  полномочий,  что,  как  полагает  министр, 
однозначно  приведет к ущемлению прав трудящихся. 

4  апреля. Президент  Молдовы В.Воронин  избран  главой  государства  на  второй  президентский  срок.  В  ходе 
специального заседания парламента республики за него проголосовало 75 из 101 депутатов. Для избрания президента 
необходимо три пятых голосов депутатов - 61 голос. Второй кандидат - президент Академии наук Молдовы Г.Дука получил 
один голос депутатов. 

В выборах приняло участие 78 депутатов от ПКРМ, ХДНП, ДП и СЛП. 
Депутаты от альянса "Наша Молдова" отказались участвовать в выборах и не получили бюллетени для тайного 

голосования. 
4  апреля. В  Кишиневе  прошло  специальное  заседание  Комитета  национальных  координаторов  ГУУАМ, 

организованное Министерством иностранных дел РМ. В ходе заседания обсуждалась повестка саммита глав государств 
ГУУАМ, который состоится 22 апреля в Кишиневе. 

Как отмечается в сообщении МИД РМ, национальные координаторы встретились в Кишиневе, чтобы обсудить 
вопросы, касающиеся внедрения проектов в рамках этой организации, в том числе, по транспорту и торговле. 

Во встрече приняли участие представители Азербайджана, Грузии, Украины, Узбекистана и Молдовы, а также 
делегация Госдепартамента США. В качестве наблюдателя на заседании присутствовали представители посольств США, 
Украины, Румынии, Болгарии, Турции, Польши. 

4 апреля. В  Киеве  прошли российско-украинские  консультации про  приднестровскому  урегулированию.  В них 
участвовали  спецпредставитель МИД России по вопросам отношений со странами СНГ, посол по особым поручениям 
И.Савольский, первый заместитель мининдел Украины В.Огрызко, а также посол по особым поручениям украинского МИД 
Д.Ткач.  Стороны  выразили  озабоченность  затянувшимся  перерывом  в  переговорном  процессе  по  урегулированию 
приднестровского конфликта и  обсудили возможные шаги, направленные на возобновление диалога между сторонами, 
подтвердили  приверженность  основным  принципам  урегулирования,  согласованным  ранее  сопосредниками  -  Россией, 
Украиной и ОБСЕ. 

4 апреля. В Министерстве обороны РМ состоялся международный семинар по вопросам сотрудничества между 
Молдовой  и  НАТО  и  его  влияния  на  региональную  безопасность,  организованный  Евроатлантическим  центром  РМ  и 
Евроатлантической ассоциацией Молдовы под эгидой посольства Румынии в Кишиневе.

Заместитель  генерального  секретаря  НАТО  по  вопросам  общественной  дипломатии  Ж.Фурне  приветствовал 
организацию семинара, подчеркнув значимость такого рода дебатов для интенсификации сотрудничества между НАТО и 
РМ. Он высказался за принятие  Индивидуального  плана  действий НАТО-РМ и оценил готовность молдавских властей 
реформировать национальную военную систему. 

Посол  Румынии  в  РМ  Ф.Теодореску  заявил,  что  Румыния  как  член  НАТО  заинтересована  в  консолидации 
сотрудничества со странами региона и облегчении доступа Молдовы к деятельности Североатлантической организации. По 
его мнению, Молдова могла бы играть особую роль в продвижении трансатлантических ценностей в зоне Причерноморья. 

Директор  Евроатлантического  центра  РМ Н.Киртоакэ  отметил,  что  отношения с  НАТО имеют  первостепенное 
значение  для  Молдовы,  которая,  по  его  мнению,  находится  в  процессе  поиска  устойчивых  и  надежных  гарантий  для 
безопасности  государства.  Н.Киртоакэ  высказался  за  новый  формат  отношений  с  Североатлантическим  альянсом, 
подчеркнув необходимость Индивидуального плана действий Молдова-НАТО. 
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В семинаре  участвовали также  представители гражданского  общества,  молдавские  и  зарубежные дипломаты, 
сотрудники Министерства обороны, преподаватели, журналисты.

5 апреля. Лидер блока «Демократическая Молдова» С.Урекян  считает поведение своих бывших политических 
соратников  предательством.  «Наши  бывшие  попутчики  из  партий  Дьякова  и  Серебряна  (руководители  соответственно 
Демократической и Социал-либенральной партий – прим. составителя хроники) нас фактически предали, – заявил он в 
интервью информационному агентству «Ольвия-пресс».  Они воспользовались нами, чтобы пройти в парламент, понимая, 
что самостоятельно их партии никогда не попадут в высший законодательный орган Молдовы». 

6  апреля. Как  сообщил  корреспонденту  «Ольвия-пресс»  глава  приднестровской  делегации  в  Объединенной 
Контрольной Комиссии А.Порожан, сторонам пока не удается провести заседание ОКК по вопросу ситуации в с. Дороцком. 

Неделю назад, по его словам, представители РМ сорвали достижение окончательной  договоренности по этому 
вопросу (хотя схема урегулирования была уже практически выработана, а приднестровская сторона пошла на компромисс – 
в одностороннем порядке сняла таможенно-пограничный пост в районе Дороцкого). 

Создается  впечатление,  что  власти  Республики  Молдова  вовсе  и  не  хотят  решения  «проблемы  Дороцкого». 
Напротив  –  Кишинев,  используя  ситуацию,  связанную  с  началом  весенне-полевых  работ,  сознательно  стремится  к 
обострению обстановки.  В  заявлении  министра  реинтеграции  РМ В.Шовы говорится  о  том,  что  жители  сел  Дороцкое, 
Кошница, Пырыта и Новая Маловата готовы к массовым акциям протеста против «действий приднестровских силовиков», 
которые якобы препятствуют хозяйственной деятельности жителей этих сел. 

Такого рода акции проходят отнюдь не спонтанно, а по заранее подготовленному сценарию, полагает А.Порожан. 
Заявление В.Шовы может говорить о том, что в Кишиневе созрел новый сценарий по дестабилизации положения в зоне 
безопасности  -  молдавские  власти  намеренно  будут  подстрекать  население  левобережных  сел,  находящихся  под 
юрисдикцией РМ, к силовым акциям. 

6  апреля. Конституционный  суд  РМ признал  выборы президента  Молдовы соответствующими  Конституции и 
признал действительным избрание В.Воронина на этот пост. 

6 апреля.  На заседании Конституционного суда, который рассмотрел признание действительными результатов 
выборов президента РМ, присутствовавшему на заседании В.Воронину судьи задали вопрос на предмет обладания им 
двойным гражданством. 

В ответ он заявил, что имеет только гражданство Республики Молдова, опровергнув тем самым распространённую 
в прессе информацию о том, что у него есть и российское гражданство. 

Как генерал милиции бывшего СССР В.Воронин получает пенсию из Российской Федерации. Согласно декларации 
о доходах за 2004 год, поданной при регистрации его кандидатуры на пост главы государства, в течение прошлого года 
Воронин получил пенсию из России на общую сумму в 50746 лей (более 4 тыс. долл. США). 

6 апреля. Лидер Христианско-демократической народной партии Ю.Рошка утверждает, что ответственные лица 
России предлагали ему деньги для организации после парламентских выборов революции в Молдове. Он утверждает, что 
ему угрожали физической расправой в случае голосования за Воронина. Как сказал председатель ХДНП, угроза исходила 
от  трех  бывших  офицеров  МВД  из  окружения  С.Урекяна…,  а  после  специального  заседания  парламента,  на  котором 
Воронин был избран президентом, его пытались запугать несколько комбатантов.   

Лидер Демократической партии Д.Дьяков, который также голосовал за действующего президента, отметил, что и 
на  депутатов  его  фракции  оказывали  давление,  чтобы  они  не  голосовали  за  Воронина.  "Я  не  говорю,  что  давление 
оказывали Россия или блок "Демократическая Молдова" - не в этом суть. Меня изумил сам способ действий - письма с 
угрозами получили не только депутаты нашей фракции, но даже их дети", - сказал Дьяков. 

Рошка  и  Дьяков  заявили,  что  голосовали  за  Воронина  на  должность  президента  по  двум  причинам:  чтобы 
предупредить возможную ситуацию хаоса в республике и масштабный политический кризис; чтобы обеспечить развитие 
демократии в Молдове и европейскую интеграцию страны - обязательств, взятых на себя правящей партией и лично главой 
государства. 

6  апреля. В  селе  Дороцком,  расположенном  в  Приднестровье,  но  под  юрисдикцией  Кишинева,  произошел 
конфликт. Молдавские полицейские, как и в октябре 2004 г., предприняли новую силовую акцию – оккупировали таможенно-
пограничный  пост  Приднестровья  в  районе  села,  сломали  шлагбаум.  Руководили  всем  этим  первые  лица  районного 
комиссариата полиции и местной администрации Республики Молдова.

6 апреля. После того, как христианские демократы, социал-либералы и члены фракции Демократической партии 
проголосовали  за  переизбрание  президента  В.Воронина,  фракция  альянса  «Наша  Молдова»  (после  выхода  из  блока 
депутатов от СЛП и ДП у БДМ осталось в парламенте 23 депутата) является единственной реальной оппозицией, - заявил 
лидер AНМ С.Урекян. 

На  пресс-конференции,  которую  провели  С.Урекян  и  вице-председатели  альянса  Д.Брагиш  и  В.Унтилэ  было 
представлено заявление, подписанное всеми 34-мя депутатами, избранными по спискам блока “Демократическая Молдова”, 
которые 12 марта с. г. обязались не избирать президента-коммуниста. 

„Заявившие о том, что они проконсультировались со своими иностранными партнёрами по вопросу голосования за 
Воронина, не проконсультировались со своими избирателями”, - подчеркнул Д.Брагиш 

6  апреля. Надежное  и  безопасное  завершение  вывоза  российских  боеприпасов  из  Приднестровья  трудно 
обеспечить в условиях продолжающегося противостояния Кишинева и Тирасполя, - считает официальный представитель 
МИД России А.Яковенко. 

В  своей  статье  "Мифы и  реальность  стамбульских  договоренностей",  опубликованной  в   "Российской  газете", 
А.Яковенко  утверждает,  что  "российская  сторона  продолжает  усилия  как  по  разблокированию  процесса  политического 
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урегулирования,  так  и  по  возобновлению  работ,  связанных  с  вывозом  или  утилизацией  на  месте  опасных  для 
транспортировки боеприпасов". 

"Начиная  с  1999  г.  из  Молдовы  на  территорию  России  вывезено  59  эшелонов  с  боеприпасами  и  военным 
имуществом. Причем 42 эшелона смогли покинуть Приднестровье в 2003 г., когда между Кишиневом и Тирасполем велись 
активные переговоры о политическом урегулировании и когда появилась реальная перспектива кардинального решения 
этого регионального конфликта. Срыв подписания, не по нашей вине, согласованного и парафированного сторонами так 
называемого "Меморандума Козака" резко изменил ситуацию, привел к новому витку противостояния между Молдавией и 
Приднестровьем. В результате в декабре 2003 г. власти Тирасполя приостановили вывоз российского военного имущества 
и боеприпасов из региона. Лишь в марте 2004 г.  они в порядке исключения разрешили отправить еще один состав",  -  
говорит Яковенко. 

Представитель  МИД  РФ  считает,  что  договоренности  Москвы  и  Кишинева  о  выводе  российских  войск  из 
Приднестровья носят двусторонний характер и не порождают никаких обязательств России в отношении третьих стран.

7 апреля. В Любляне по инициативе действующего председателя ОБСЕ, министра иностранных дел Словении 
Д.Рупела  прошла  встреча  посредников  в  молдо-приднестровском  урегулировании  от  ОБСЕ,  Российской  Федерации  и 
Украины.  Д.Рупел  проинформировал  посредников  о  результатах  своей  поездки  на  берега  Днестра  и  контактах  с 
руководством Молдовы и Приднестровья.  Он выразил надежду на то,  что совместными усилиями посредников удастся 
возобновить  диалог  между  сторонами  и  процесс  поиска  всеобъемлющего  политического  урегулирования  отношений 
Кишинева и Тирасполя. 

Посредники  выразили  благодарность  словенскому  председательству  ОБСЕ  за  организацию  встречи,  которая 
позволила обсудить современную ситуацию в регионе. Продолжающаяся пауза в официальных и рабочих контактах между 
Кишиневом  и  Тирасполем  вызывает,  по  их  убеждению,  серьезную  обеспокоенность.  Как  отмечается  в  совместном 
заявлении  участников  люблянской  встречи,  «посредники  согласовали  ряд  конкретных  шагов  с  целью  содействия 
скорейшему  возобновлению  процесса  приднестровского  урегулирования  и  договорились  о  продолжении  практической 
работы в этом направлении».  

Вместе  с  тем,  Кишинев  по-прежнему отказывается  от  диалога  с  Тирасполем.  Президент  Молдовы В.Воронин 
заявил 4 апреля с.г., что «статус приднестровского региона не может появиться в результате переговорного процесса» с 
руководством Приднестровья.

7 апреля. В соответствии с обращением министерства обороны Молдовы и по согласованию с Объединенной 
контрольной комиссией (ОКК) и министерством обороны РФ, в рамках международного военного сотрудничества, воинские 
контингенты  Совместных  миротворческих  сил  в  Приднестровье  посетила  делегация  военных  атташе  посольств 
иностранных государств, аккредитованных в Молдове.

Военные  атташе  из  США,  Канады,  Словакии,  Чехии,  Голландии  и  других  стран  побывали  в  расположении 
миротворческого  батальона  Российской  Федерации  (г.  Бендеры).  «Цель  посещения  -  ознакомление  с  воинским 
контингентом миротворческих  сил  РФ,  их  составом,  характером задач,  выполняемых в  Зоне  безопасности»,  -  отметил 
старший военный начальник российских миротворцев полковник А.Зверев. 

Однако руководитель миротворческого российского контингента, отвечая на вопросы журналистов, заметил, что 
военных атташе больше интересовали политические аспекты, которые не входят в компетенцию миротворцев. 

7  апреля. Церемония  инаугурации  президента  Молдовы  В.Воронина  продолжалась  30  минут,  включая  10-
минутное  выступление  перед  депутатами  парламента,  представителями  дипломатического  корпуса,  руководителями 
этнокультурных обществ и другими гостями. 

В  своем выступлении  президент  сказал:  "Мы  осознаем,  что  в  ближайшие  четыре  года  наша  страна  должна 
превратиться в единое, территориально целостное европейское государство, с развитой экономикой, высокими доходами 
населения, эффективным уровнем социальной защиты, с современной инфраструктурой и модернизированным сельским 
хозяйством".  

Молдавский  лидер  определил  три  основные  задачи,  которая  должна  решить  страна  на  пути  к  европейской 
интеграции. Он заявил, что речь идет о "построении государства реальной демократии", о "совершении экономического 
прорыва" и о "создании современной системы государственных гарантий". 

"Во-первых, мы должны доказать нашему народу, что мы действительно строим государство реальной, развитой 
демократии,  в  которой  нет  места  двойным  стандартам,  в  которой  никогда  не  взойдут  сорняки  авторитаризма, 
изоляционизма и пренебрежения к правам человека и национальных меньшинств", - сказал президент. 

"Во-вторых,  мы  должны  совершить  экономический  прорыв.  Необходимо  использовать  плацдарм  достигнутого 
экономического подъема для стремительного постиндустриального скачка, строить дальнейшее экономическое развитие на 
таких, в первую очередь, ресурсах как знания и высокие технологии", - отметил президент. 

"В-третьих, мы обязаны создать современную систему социальных гарантий. Речь идет не только о гарантиях 
доступного здравоохранения, материальной поддержки материнства и высокого уровня пенсионного обеспечения. Но также 
и о гарантиях образовательного роста и полноценного культурного развития", - заявил президент. 

8 апреля. Россия заинтересована в сотрудничестве с ЕС в вопросах урегулирования приднестровского конфликта, 
заявил в Москве министр иностранных дел РФ С.Лавров, комментируя итоги встречи с Верховным представителем ЕС по 
внешней политике и безопасности Хавьером Соланой.

Лавров подчеркнул,  что Россия готова активно сотрудничать с  ЕС по таким проблемам,  как  ближневосточное 
урегулирование, иранская ядерная проблема, Ирак, Косово, Западные Балканы, а также в достижении взаимоприемлемых 
для всех сторон развязок в абхазско-грузинском, югоосетино-грузинском конфликтах и Приднестровье. 
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Отвечая на вопрос о том, как переизбрание В.Воронина на пост президента скажется на дальнейшем развитии 
российско-молдавских отношений, Лавров, поздравив молдавского президента с переизбранием, заявил, что это "поможет 
убрать конъюнктурные наслоения в процессе урегулирования, который хотелось бы, в том числе, в сотрудничестве с ЕС, 
продвигать на основе и с учетом всех договоренностей, имевшихся до сих пор."

8 апреля. Европейская комиссия предоставит Молдове грант в размере 9,2 млн. евро для поддержки бюджета. 
Премьер-министр  РМ  В.Тарлев  отметил,  что  этот  проект  -  первый  шаг  по  реализации  Плана  действий  РМ  -  ЕС. 
Осуществление соответствующей программы также вписывается в положения Стратегии экономического роста и снижения 
уровня бедности (СЭРСУБ). 

Он уточнил, что деньги будут  направлены на финансирование трех важных для страны областей -  аграрного 
сектора, социальной защиты, модернизации администрирования публичных финансов. 

8  апреля. Исполняющий  обязанности  главы  правительства  РМ  В.Тарлев  назначен  президентским  указом 
кандидатом на должность премьер-министра. Он уполномочен сформировать новое правительство. Возможно, что у нового 
правительства будет на одно министерство больше.  Как сказал на заседании парламента президент В.Воронин, новая 
структура исполнительного органа будет состоять не более чем из 17 министерств (сегодня в нее входят 16 министерств и 
14 департаментов). Действующие сейчас департаменты исчезнут в ходе объединения с будущими министерствами. 

8  апреля. Лидер  Христианской  демократической  народной  партии  Ю.Рошка  избран  на  должность  вице-
председателя парламента. За его кандидатуру проголосовали 77 депутатов: коммунисты, христианские демократы, социал-
либералы и демократы. 10 депутатов от фракции альянс «Наша Молдова» проголосовали против, а 13 – воздержались. 

Председатель  фракции  АНМ  С.Урекян  заявил,  что  избрание  Ю.Рошки  на  должность  вице-председателя 
парламента свидетельствует о том, что создана правящая коалиция ПКРМ, ХДНП, Демпартии (ДП) и Социал-либеральной 
партии (СЛП), депутаты которых голосовали за В.Воронина 4 апреля. Таким образом, по словам Урекяна, единственной 
оппозицией в парламенте является AНМ, и пост вице-спикера должен был получить альянс, как это «предусматривают 
европейские  нормы,  однако  нынешняя  правящая  коалиция  показала,  в  какой  мере  она  соблюдает  демократические 
принципы». 

8  апреля. В  ходе  консультаций  в  рамках  Объединенной  Контрольной  Комиссии  член  ОКК от  Приднестровья 
О.Гудымо  обратил  внимание  на  очевидные  нарушения  со  стороны  Республики  Молдова,  когда  6  апреля  молдавские 
полицейские попытались захватить таможенно-пограничный пост ПМР в селе Дороцком. Молдавская делегация заявила, 
что соглашение об урегулировании конфликта в Дороцком, подписанное 23 октября, не имеет никакой силы, и отказалась от 
предметного обсуждения инцидента 6 апреля. Представители Республики Молдова заблокировали утверждение повестки 
дня, выступили против обнародования доклада военных наблюдателей о том, что произошло три дня назад в Дороцком, 
отказались  просмотреть  видеоматериалы  с  места  событий  (на  видеопленке  хорошо  видно,  как  сотрудники  полиции 
выламывают шлагбаум). 

А  член  делегации  РМ в  ОКК  И.Ляху  выступил  с  обвинениями  в  адрес  России.  Он  обвинил  ее  в  поддержке 
приднестровских  «сепаратистов»,  в  «политическом  дуализме»  и  чуть  ли  не  в  провоцировании  конфликтов  в  зоне 
безопасности.  Ляху  заявил  даже,  что  приднестровский  конфликт  –  это  конфликт  Молдовы и  России,  и  Россия  в  нем 
является враждебной Молдове стороной, а не посредником.

9  апреля. Заместитель  председателя  парламента  Молдовы,  председатель  ХДНП  Ю.Рошка  не  исключил 
возможности  участия  своей  партии  в  формировании  правительства.  «Все  будет  зависеть  от  состава  правительства  и 
предложений премьер-министра В.Тарлева. И я думаю, что правительство будет сформировано в очень короткие сроки», - 
сказал Рошка. 

По его словам, ХДНП, когда приняла решение поддержать кандидатуру В.Воронина на пост президента, исходила 
из того,  что Воронин сильно изменился, изменился курс страны, и «мы сделали шаг навстречу друг другу в интересах 
Республики Молдова". 

Как  сказал  Рошка,  "ошибки  России  и Путина  привели власть  и  оппозицию в  Молдове  к  сближению на  почве 
национальных интересов",  и  теперь  позиции властей и  оппозиции совпадают по  таким принципиальным вопросам,  как 
европейская интеграция, урегулирование приднестровского конфликта, языковое законодательство. 

10-13 апреля. Специальный представитель Европейского союза по Республике Молдова А.Якобовиц находился в 
Кишиневе с рабочим визитом. Нидерландский встретился с парламентариями, членами правительства, представителями 
аккредитованного в Республике Молдова дипломатического корпуса, а также с представителями гражданского общества. 

11 апреля. Посол ЕС А.Якубовиц (в 2002-2003 гг. был личным представителем председателя ОБСЕ по вопросам, 
связанным  с  приднестровским  урегулированием)  имел  встречу  с  председателем  парламента  РМ  М.Лупу,  а  также  с 
лидерами парламентских фракций. Круг тем, обсужденных сторонами в ходе встречи, включил в себя вопросы, касающиеся 
реализации плана действий "РМ - ЕС", посредничества ЕС в решении приднестровской проблемы и переговорах между 
Молдовой  и  Украиной  об  осуществлении  контроля  над  приднестровским  участком  границы,  а  также  демократизации 
молдавских институтов государственного правления и гражданского общества. 

По  словам  спикера,  Молдова  придает  ЕС  особую  роль  в  решении  приднестровского  вопроса,  который,  как 
надеются в Кишиневе,  придаст процессу урегулирования новую скорость и качественно новые элементы. 

11 апреля. Президент Польши А.Квасневский приглашению его украинского коллеги В.Ющенко примет участие в 
саммите ГУУАМ, который состоится в Кишиневе 22 апреля (странно, обычно приглашает президент, в стране которого 
проводится мероприятие, тем более, речь идет не об участнике организации - прим. составителя хроники).  Главы двух 
государств говорили об этом на двусторонней встрече, которая состоялась в Варшаве. Польский президент подчеркнул 
важность саммита и заявил, что хочет принять в нем участие. 
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Ранее,  руководство  официального  Кишинева  пригласило  на  саммит  ГУУАМ  президентов  Румынии,  Болгарии, 
Венгрии, Литвы, а также представителей Европейского Союза. 

12 апреля. «Нам известно о планах определенных сил, особенно в Грузии и Молдове, превратить ГУУАМ в блок 
давления на непризнанные государства», – об этом заявил министр иностранных дел ПМР В.Лицкай. По его словам, этот 
вопрос будет поднят на ближайшем саммите ГУУАМ, который пройдет 22 апреля в Кишиневе. 

Он отметил, что активизация деструктивных сил в Молдове и Грузии требует от Приднестровья, Абхазии и Южной 
Осетии более тесного взаимодействия для совместной защиты своих интересов. «Активизация ГУУАМ требует от наших 
государств соответствующего реагирования – политического, дипломатического и, если понадобится, и в других сферах 
деятельности», – заявил глава внешнеполитического ведомства ПМР. 

12 апреля. Приднестровье традиционно отмечают один из самых почитаемых праздников – освобождение своей 
столицы от фашистских захватчиков. 12 апреля 1944 года передовые части 37-й армии 3-го Украинского фронта вступили в 
Тирасполь, 970 трагических дней и ночей румынской оккупации ушли в прошлое.

12 апреля. Перспективы урегулирования отношений Кишинева и Тирасполя стали главной темой переговоров с 
руководством  Приднестровья,  которые  провел  в  приднестровской  столице  специальный  представитель  Европейского 
Союза в Молдове А.Якобовиц де Сегед. 

Президент  ПМР  И.Смирнов,  комментируя  свою  встречу  со  спецпредставителем  ЕС,  сказал,  что  он  обратил 
внимание на постоянные угрозы, которые звучат из Кишинева в адрес Приднестровья,  и  на многочисленные блокады, 
которые сказываются на народе ПМР, и что в этих условиях важным компонентом эффективного урегулирования должны 
быть  гарантии  международного  сообщества,  позволяющие  исключить  возможность  давления  или  диктата  какой-либо 
стороны. Однако А.Якобовий, по сообщению агентства «Ольвия-пресс», дал понять, что предметных предложений на эту 
тему у европейского сообщества сегодня нет. 

Комментируя  намерения  Кишинева  изменить  пятисторонний  формат  переговоров,  И.Смирнов  подчеркнул,  что 
Тирасполь выступает за возобновление переговоров «в существующем формате и на равноправных для сторон условиях». 

На встрече в Тирасполе выяснилось, что своего плана по молдо-приднестровскому урегулированию у Евросоюза 
нет  и в  ближайшее время не появится.  Есть различные идеи,  которые ЕС намерен обсуждать с  другими участниками 
урегулирования.  «В  этом  смысле  очень  важным  событием   станет  майский  саммит  Россия-ЕС,  где  будет  серьезно 
обсуждаться  и  вопрос  Приднестровья.  Сейчас  к  этому идет  активная подготовка,  ведутся консультации.  Многое  будет 
зависеть от результатов такого обсуждения на саммите», – заметил мининдел ПМР В.Лицкай.  

Он  сообщил  также,  что  еще  одной  темой  переговоров  в  Тирасполе  стала  инициатива  Приднестровья  о 
международном мониторинге границ в регионе. Позиция Приднестровья, по его словам, совпадает с позицией Евросоюза – 
должен быть осуществлен мониторинг государственных границ как Приднестровья, так и Молдовы. 

12 апреля. Президент РМ В.Воронин в интервью кишиневскому телеканалу ProTV заявил, что пока не принял 
окончательного решения, будет ли он участвовать в торжествах по случаю 60-летия Победы в Великой Отечественной 
войне и во встрече глав государств СНГ в Москве. 

Он  подчеркнул,  что  в  день  Победы  9  мая  ему  "следовало  бы  оставаться  в  Кишиневе".  "В  такие  важные 
исторические дни надо бы,  чтобы президент страны был со своим народом.  Мы еще думаем,  каким образом принять 
участие в торжествах в Москве", - сказал В.Воронин.

12 апреля. Президент РМ В.Воронин награжден памятной медалью "Мир навеки" за особый вклад в укрепление 
взаимопонимания между народами и заботу о ветеранах Великой Отечественной войны в связи с 60-летием окончания 
Второй мировой войны.

Памятная  медаль  вручена  В.Воронину  председателем Международного  фонда  "Мир  навеки"  Ю.Бажулиным  и 
председателем комитета этой организации Героем Советского Союза генералом В.Говоровым. 

Памятной медалью и дипломом Фонда "Мир навеки" награждаются главы государств-участников Второй мировой 
войны,  ветераны  войны,  жертвы  боевых  действий,  граждане  и  организации  за  особые  заслуги  в  деле  укрепления 
взаимопонимания между народами. 

13  апреля. Президент  РМ  В.Воронин  направил  поздравительное  послание  вновь  избранному  президенту 
Республики Ирак Джалалу Талабани.  

В послании, в частности, говорится, что Республика Молдова горячо поддерживает иракский народ в его усилиях 
по строительству демократического, процветающего и стабильного государства.

13 апреля. "Европейская стратегия Республики Молдова позволяет не только сформулировать задачи и цели 
деятельности,  но  является  и  базовым  документом,  с  которого  может  начаться  разработка  национального  плана  по 
гармонизации законодательства",  -  заявил директор  по  программам Института  публичных  политик,  член  национальной 
комиссии по европейской интеграции В. Георгиу. 

На  пресс-конференции,  в  рамках  которой  была  обнародована  Европейская  стратегия  Республики  Молдова, 
В.Георгиу сообщил, что разработка соответствующего документа началась до начала консультаций по Плану действий РМ-
ЕС  и  предшествовала  разработке  концепции  интеграции  Молдовы  в  Евросоюз.  "Европейская  стратегия  является 
внутренним документом Республики Молдова о реализации концепции интеграции, цель которого - подготовить страну к 
интеграции в ЕС", - сказал он.

13 апреля. Президент РМ В.Воронин заявил, что Кишинев разрабатывает законопроект об автономном статусе 
приднестровского региона в составе Молдавии. 

"Это  не  план  приднестровского  урегулирования,  каких  было  много  до  сих  пор,  это  -  законопроект  о  статусе 
приднестровского региона в составе Молдавии. Документ сейчас разрабатывается и будет рассмотрен в новом парламенте. 
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Мы обсудим его с посредниками, примем в парламенте, после чего он будет положен на стол переговоров", - сообщил 
президент. 

По  его  словам,  законопроект  предусматривает  создание  автономии  с  широкими  полномочиями:  собственным 
парламентом,  администрацией,  бюджетом,  флагом,  гимном,  другой  атрибутикой.  Он  также  определяет  правила 
представительства Приднестровья в центральных органах власти.

14  апреля.  Президент  РМ В.Воронин  выразил  обеспокоенность  состоянием,  в  котором  находятся  памятники 
воинской славы, военные кладбища и братские могилы. Он потребовал ускорить работу по приведению в порядок всех 
памятников воинской славы к празднованию 60-летия победы во Второй мировой войне и отметил, что и после 9 Мая эта 
работа должна продолжиться.

Послесловие к переизбранию В.Воронина президентом Молдовы
Рудольф Матвеев

Итак, то, о чем долгое время говорили эксперты по молдавским делам, совершилось. 
4 апреля 2005 г. парламент Республики Молдова избрал президента В.Воронина главой государства на новый 

срок.  Конституционный  суд  РМ  утвердил  это  решение  законодательного  собрания  6  апреля,  а  на  следующий  день 
В.Воронин  официально  вступил  в  должность.  Компартия  будет  управлять  страной  еще  четыре  года.  Впрочем, 
коммунистическая  ли?  Председатель  партии,  он  же  президент  страны  В.Воронин  заявил  недавно,  что  если 
стандартизировать Партию коммунистов Молдовы по классическому методу, то она по своим делам больше подходит к 
партии социал-демократического толка, и вообще в течение ближайших двух лет она поменяет свое название. 

Если  само  переизбрание  В.Воронина  на  пост  верховного  руководителя  Молдовы  сомнений  практически  не 
вызывало и не стало какой-то неожиданностью, то результаты голосования в парламенте все-таки привнесли известный 
элемент такой неожиданности.

Несмотря на прямо-таки ритуальные заклинания христианских «народных» демократов и их «вождя» Ю.Рошки, что 
они, мол, не намерены принимать участие в выборах президента и будут только наблюдать, как будут голосовать другие, 
ХДНП взяла да и проголосовала за своего идейного противника В.Воронина. 

Надо  сказать,  что  и  без  ХДНП  у  В.Воронина  было  бы  достаточно  голосов,  чтобы  вновь  занять  пост  главы 
молдавского  государства.  Исход  выборов  президента  стал  ясен  еще  24  марта,  когда  на  должность  председателя 
парламента  был избран  кандидат  от  ПКРМ Мариан Лупу,  за  которого  вместе  с  коммунистами в  тот  день  голосовали 
депутаты от Демократической партии, входившие в блок «Демократическая Молдова» и к этому времени образовавшие 
собственную парламентскую фракцию. М.Лупу получил поддержку 65 депутатов, из которых 8 были представители ДП, а 56 
–  представители  Компартии.   Так  как  глава  государства  по   Конституции  РМ  избирается  тремя  пятыми   голосов  от 
нынешнего состава парламента (101 чел.), то для избрания своего президента коммунистам нужно было бы иметь 61 голос, 
т.е. им не хватало 5 недостающих голосов. Теперь они были у коммунистов в кармане. 

На  выборах  президента  выяснилось,  что  БДМ  предали  еще  3  депутата  из  Социал-либеральной  партии 
О.Серебряна, которые, как и их «братья по духу» из ХДНП, дружно проголосовали за коммуниста В.Воронина. 

Так, что в 2005 г. В.Воронин получил даже больше голосов, чем на аналогичных выборах в 2001 г. Тогда за него 
голосовали только депутаты от ПКРМ – 71 человек, теперь в его поддержку выступило 75 депутатов из 78, принявших 
участие в голосовании. К 56 депутатам-коммунистам присоединились 3 человека из СЛП, а остальные из Демпартии и 
ХДНП (один голос был отдан другому кандидату на пост главы государства от Компартии – президенту Академии наук РМ 
Г.Дуке).

Фракция блока «Демократическая Молдова»  С.Урекяна,  который теперь  называется альянс  «Наша Молдова», 
насчитывающий 23 депутата после выхода из блока демократов и социал-либералов, не участвовала в голосовании и не 
получала избирательных бюллетеней.  А ведь Ю.Рошка сразу же после парламентских выборов кивал именно на блок 
С.Урекяна, когда говорил, что коммунист В.Воронин пройдет в президенты только благодаря голосам из БДМ. 

Такую метаморфозу, произошедшую с ХДНП, ее лидер Ю.Рошка объясняет тем, что он и его партия не захотели 
быть орудием внешних сил с целью организации революции в Молдове после парламентских выборов.  Он заявил 5 апреля 
в передаче телеканала PRO-TV-Кишинев, что якобы некие ответственные лица России предлагали ему за это деньги и 
конкретно интересовались, «сколько денег потребуется ХДНП для того, чтобы разбить палатки в центре Кишинева, а также 
для других акций протеста». 

«В  этой  ситуации я  задумался,  -  продолжает  Ю.Рошка,  -  …стоит  ли  нам и  впредь  выступать  за  проведение 
досрочных парламентских выборов. Мы не захотели, чтобы кто-то извне использовал нас, чтобы столкнуть лоб в лоб с 
Владимиром Ворониным, и чтобы кто-то выгадал от этой конфронтации. Этим и объясняется предпринятый нами шаг - 
голосовать за президента Воронина», - сказал первый фронтист и сторонник воссоединения с Румынией. 

К своей небылице он добавляет также, что ему в случае голосования за Воронина якобы угрожали физической 
расправой три бывших офицера МВД из окружения С.Урекяна, а после заседания парламента, на котором Воронин был 
избран президентом, его пытались запугать несколько комбатантов (так здесь называют тех,  кто пытался «установить» 
порядок в Приднестровье с помощью оружия в 1992 г. – прим. автора). 

Следует заметить, что беспардонная ложь всегда была отличительной чертой этого то ли молдавского,  то ли 
румынского политика, к тому же ведь что-то нужно было сказать своим избирателям, которые никак не предполагали, что их 
пламенный борец с коммунистами Ю.Рошка отдаст голоса фракции ХДНП главному коммунисту В.Воронину, которому он 
так рьяно старался противостоять все эти четыре года правления ПКРМ.
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Вскоре последовала ответная благодарность В.Воронина – Ю.Рошка, не успев выразить пожелание стать вице-
спикером,  как  тут  же  получил  этот  пост.  А  фракция  альянса  С.Урекяна,  имеющая  в  два  раза  больше  депутатов  в 
парламенте, чем ХДНП, осталась, как говорится, «на бобах». Надо полагать, что социал-либералы также получат свои 
«премиальные». Недаром накануне голосования в парламенте 4 апреля президент В.Воронин долго беседовал со своими 
теперь сторонниками Ю.Рошкой и предводителем СЛП О.Северяном.

Вообще, правильнее было бы говорить о метаморфозе молдавского президента и проводимой им внутренней и 
внешней политике, которая ныне полностью совпадает с политическими программами всех ведущих партий Молдовы. О 
сотрудничестве с целью претворения в жизнь новой политики В.Воронина эти партии договорились, приняв 24 марта с.г. в 
парламенте Декларацию о политическом партнерстве во имя достижения европейской интеграции. И если раньше еще 
наблюдались  некоторые  различия  в  подходе  коммунистов  и  националистов  к  проблеме  разрешения  существующих  в 
стране этнических противоречий, то теперь разногласий между ними практически не осталось. Об этом свидетельствует 
предоставление Компартией поста руководителя парламентской комиссии по вопросам прав человека и национальных 
меньшинств  одному  из  ярых  молдавских  румынофилов,  вице-председателю  ХДНП  Ш.Секеряну  (еще  один  реверанс 
В.Воронина в сторону ХДНП). Знаменательно, что этот национал-экстремист был одним из организаторов антироссийских 
сборищ  у  посольства  РФ  в  Кишиневе,  когда  сожгли  государственный  флаг  России  и  портрет  президента  В.Путина. 
Знаменательно также то, что Секеряну заменил на упомянутой должности председателя Координационного совета русских 
общин  М.Сидорова. Как будет «защищать» права нацменьшинств, особенно русского, этот представитель националистов, 
можно даже не гадать. 

Что же касается вопросов евроатлантической интеграции, приднестровского урегулирования, вывода российских 
военных из региона, развития тесных отношений с западными странами, прежде всего, то здесь между ПКРМ и ХДНП уже 
давно присутствует полное взаимопонимание. Подчеркнем, что сходство, если не идентичность, позиций по перечисленным 
вопросам наблюдается также у правящей партии и блока «Демократическая Молдова», который вроде бы продолжает 
позиционировать  себя  как  ее  политический  оппонент.  Вот,  например,  что  заявил  лидер  альянса  С.Урекян  на  пресс-
конференции в Кишиневе 1 апреля – БДМ (ныне носит название альянс «Наша Молдова» - прим. автора) считает,  что 
Молдове необходимо переориентироваться на Европу, он настаивает на выходе Молдавии из СНГ и объявлении вне закона 
дислоцированных в Приднестровье российских войск. 

В интервью агентству «Ольвия-пресс» С.Урекян, правда, попытался оправдаться, мол, на самом деле его позицию 
по многим вопросам исказили средства массовой информации,  в  частности,  по приднестровской проблеме.  По словам 
С.Урекяна,  кто-то  стремится  «выставить  БДМ  антироссийской  силой»,  тогда  как  его  формирование  выступает  «за 
европейскую интеграцию, но при сохранении  добрососедских отношений с Россией».

Есть еще одно объяснение решению христианских демократов и социал-либералов голосовать за В.Воронина. 
Они  не  могли  ослушаться  призыва  из  Вашингтона,  озвученного  сотрудником  тамошнего  института  стратегических  и 
политических  исследований,  их  идеологическим единомышленником и  наставником В.Сокором,  который  во  всех  своих 
статьях в молдавской печати накануне выборов президента Молдовы усиленно склонял оппозицию голосовать в пользу 
В.Воронина, чтобы, не дай бог,  Россия не воспользовалась дестабилизацией обстановки в стране в своих интересах в 
ущерб взятому им курсу на евро-атлантическую интеграцию.

Так,  западникам  удалось  на  заключительном  этапе  президентских  выборов  объединить  практически  всю 
оппозицию вокруг лидера коммунистов В.Воронина, хотя совсем недавно их целью было помочь оппозиционным партиям 
сплотиться в борьбе именно против него. Еще памятны слова главы миссии ОБСЕ У.Хилла о том, что если оппозиция 
объединится, она может победить на парламентских выборах в Молдове в 2005 г. Как известно, после такого неприкрытого 
призыва к оппозиционерам президентская администрация устроила      г-ну Хиллу обструкцию и даже пригрозила, что может 
инициировать его досрочный отзыв с поста представителя ОБСЕ в Кишиневе. Удовлетворенный своей победой В.Воронин 
сегодня об этом предпочитает не вспоминать, тем более он прекрасно понимает, кого он должен за нее благодарить.        

В своей инаугурационной речи 7 апреля с.г.  президент В.Воронин заявил,  что «свежие порывы судьбоносных 
европейских революций в Грузии и Украине наполнили воздухом и паруса молдавской демократии». Кто организовал и 
финансировал эти т.н. революции, и во имя какой цели общеизвестно. 

Отметил В.Воронин и достигнутый в Молдове компромисс самых, как он выразился, непримиримых оппонентов. 
По  его  мнению,  противостояние  удалось  преодолеть  благодаря  обретению  общей  цели  и  смысла  государственного 
развития – присоединение к единой Европе. 

Молдавский  руководитель  заявил,  что  в  ближайшие  четыре  года  страна  должна  превратиться  в  единое, 
территориально целостное европейское государство, с развитой экономикой, высокими доходами населения, эффективным 
уровнем  социальной  защиты,  с  современной  инфраструктурой  и  модернизированным  сельским  хозяйством.  Далее  он 
выдвинул три основные задачи, выполнение которых, как он считает, будет определять успешность развития Молдовы и 
отношение к ней со стороны международного сообщества. 

Первая задача заключается в том, чтобы построить государство реальной, развитой демократии.
Вторая задача – это совершение экономического прорыва, стремительного постиндустриального скачка на базе 

современных знаний и высоких технологий. 
Третья задача – это создание современной системы социальных гарантий не только в области здравоохранения, 

материальной поддержки материнства и высокого пенсионного обеспечения, но и в сфере образования и полноценного 
культурного развития. 

Задачи, обрисованные В.Ворониным в его выступлении, действительно, как он сам сказал, «амбициозные», даже 
слишком. И весьма трудно разделить его оптимизм в том, что они могут быть выполнены, тем более в отведенный для 
этого четырехлетний период.
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Молдова остается пока самой бедной страной в Европе. Внутренний валовой продукт в 2004 г. составил примерно 
2,5 млрд. долл. США. Внешний долг Молдовы несколько уменьшился, тем не менее, он значительно превышает сумму в 1 
млрд. долл. Дефицит торгового баланса в 2004 г. равнялся 680 млн. долл.  Средняя заработная плата хотя и увеличилась, 
все же не достигла 90 долл., а бюджетном секторе же она составила лишь 64 долл. США. Средняя пенсия после повышения 
ее с 1-го апреля стала равняться 29 долл., а у работников в сельском хозяйстве – 19,5 долл. О каком достатке здесь можно 
говорить, о каких социальных гарантиях, о каком социальном равенстве и о какой демократии? Около миллиона граждан 
Молдовы трудятся за рубежом, т.к. власти не в состоянии обеспечить им работу на родине. Кстати, трудовые мигранты 
перечисляют и привозят в страну более 1 млрд. долл. США, т.е. почти половину годового ВВП Молдовы. 

Страна  по-прежнему  практически  полностью  зависит  от  зарубежных  поставок  энергоносителей,  70% которых 
импортируется  из  России.  Почти  80%  продукции  сельского  хозяйства  и  винодельческой  промышленности  Молдовы 
приходится на российский рынок. 

В научно-технической области в Молдове пока также не наблюдается каких-либо особых достижений.
Можно  сказать,  что,  несмотря  на  известные  положительные  тенденции  в  развитии  молдавской  экономики  в 

последние  годы,  общее  ее  нынешнее  состояние  делает  весьма  призрачными  мечты  В.Воронина  о  реализации 
поставленных им задач в обозримом будущем.

На что же надеется тогда молдавский президент? В своей речи на церемонии вступления в должность он сказал, 
что европейский выбор умножил число друзей Молдовы, которые верят в ее силы и болеют за нее. А дальше В.Воронин 
выдает себя. Президент говорит, что поддержка друзей становится все ощутимей, и она, по его мнению, «позволит в самое 
ближайшее время объединить страну, избавить людей Приднестровья от примитивного и унизительного режима». Правда, 
в ПМР пока его об этом никто не просил, а теперь после смычки с националистами особое желание у приднестровцев 
воссоединяться с Молдовой вряд ли появится вообще. 

Конечно, слова об избавлении людей от режима предназначены для обывателей. Истинная цель, мы бы назвали 
ее четвертой задачей В.Воронина, - это завладеть экономикой Приднестровья, что и поможет, как полагают в Кишиневе, 
частично приблизиться к решению задачи экономического прорыва Молдовы. В регионе площадью в 12% территории РМ 
сосредоточено  более  30%  промышленности  всей  Молдавии,  работающей  в  основном  на  экспорт.  В  2004  г.  ПМР 
экспортировала товаров почти на 540 млн. долл. США. Как известно, приднестровцы после распада Советского Союза и 
разрыва с Молдовой  сумели сохранить промышленный и научно-технический  потенциал и  квалифицированные кадры. 
Более того,  они на собственные средства, не получив ни цента из полученных Кишиневом кредитов, модернизировали 
целый  ряд  предприятий,  большая  часть  которых  была  приобретена  иностранными  инвесторами  из  России,  Бельгии, 
Украины, Венгрии, Италии и др. стран. И теперь В.Воронин очень желает заполучить это «забесплатно».

Но есть у В.Воронина еще одна надежда. Надежда на то, что Россия не будет применять против Молдовы никаких 
экономических санкций, чтобы вернуть торгово-экономическое сотрудничество в русло нормальных рыночных, выгодных 
обеим сторонам отношений, несмотря на проводимый им антироссийский внешнеполитический курс.

Надо сказать, что у молдавского лидера имеются основания думать именно так. За примерами далеко ходить не 
надо.

Несмотря на всем очевидное хамское поведение грузинского фюрера в отношении к России, Москва продолжает 
поставлять в Грузию газ и электроэнергию по самым низким в СНГ ценам.

Несмотря на чисто потребительское отношение новых украинских властей к сотрудничеству с Россией, делающих 
все, чтобы ущемить ее интересы, где только можно, Москва по-прежнему относится к Киеву как к лояльному партнеру. 
Правда, неизвестно, почему. 

Теперь  о  Молдове.  Премьер-министр  РФ М.Фрадков  дает  задание  министерствам и  ведомствам проработать 
вопрос о санкциях против Молдовы в ответ на нагнетание властями антироссийского психоза в стране, министр Г.Греф тут 
же говорит о том, что это, мол, преждевременно. Ну, с Грефом понятно. Как говорится, что ему Россия, что он России.   Все, 
что  он  делает,  считают  многие  авторитетные  российские  экономисты  и  политики,  направлено  на  развал 
конкурентоспособных отраслей российской экономики, на окончательное превращение России в сырьевой придаток Запада.

Президент В.Путин в своей поздравительной телеграмме в адрес В.Воронина по случаю переизбрания последнего 
президентом страны,  в  частности,  пишет:  «Надеюсь,  что  российско-молдавские  отношения  будут  развиваться  в  русле 
подлинного конструктивного и заинтересованного сотрудничества, что позволит придать им характер реального 
взаимовыгодного партнерства». Представляется, что достаточно ясно сказано, чего ожидает Россия от Молдовы.

  А вот  оценка событий в Молдове и деятельности инициатора антироссийских акций В.Воронина российским 
гражданином и исполнительным секретарем СНГ господином В.Рушайло. Его послание тому же Воронину и по тому же 
случаю – это целый панегирик. В нем говорится: «Ваша победа на президентских выборах - яркая демонстрация поддержки 
молдавского  народа  того  политического  курса,  который  Вы проводили  в  последние  годы».  Под  Вашим  компетентным 
руководством  осуществляются  взвешенные  экономические  и  социально-политические  реформы,  направленные  на 
улучшение жизни народа». Не больше, не меньше. Может, конечно, здесь сказалась милицейская солидарность, а может, и 
отголоски  дружбы В.Рушайло  с  Б.Березовским.  А  может,  ему  очень  понравилось  быть  международным чиновником  в 
президентском клубе СНГ по интересам, и при этом ни за что не отвечать. 

Сегодня  у  России  нет  других  рычагов,  кроме  экономических,  чтобы  заставить  В.Воронина  задуматься  о 
бесперспективности его антироссийской политики, тем более что он рассчитывает в ближайшие 4 года превратить Молдову 
в процветающий край. Без России этого сделать невозможно.

Молдова вправе двигаться в Европу, как это делают и делали страны бывшего социалистического лагеря, но не 
все они интегрировались с ней под антироссийскими знаменами.
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Но и с экономическими рычагами воздействия на Молдову у нас не все обстоит благополучно. Они находятся в 
руках российских государственных монополий – «Газпрома» и РАО ЕЭС России, главным образом. Ни для кого уже не 
секрет, что эти компании действуют, исходя, прежде всего, из своих корпоративных интересов, не считаясь с интересами 
государства.  Что  уж  тут  говорить  о  частном  капитале,  который  покупал  в  Молдове  в  основном виноградники,  винно-
коньячные комбинаты  и  сахарные заводы.

Вопрос  сегодня  заключается в  том,  удастся ли  В.Путину  и М.Фрадкову отстоять  свое  видение  и  свою линию 
развития отношений России с Молдовой, которая предполагает обоюдное соблюдение интересов друг друга. 

К сожалению, у многих в России появляются серьезные опасения на этот счет.   

Вместо "оранжевой" революции - первый политический 
partnership между Властью и Оппозицией

29.03.2005. «Молдова Ази»
Георге Кожокару

Выдвижение пленумом Партии коммунистов на должность руководителя Парламента образованного технократа, 
экс-министра  экономики  и  вице-премьер-министра  в  кабинете  Тарлева,  депутата  по  спискам  правящей  партии,  но 
беспартийного  Мариана  Лупу  -  единичный  случай  в  истории  данного  политического  формирования.  Будучи 
дисциплинированными солдатами, депутаты-коммунисты единодушно отдали ему свои голоса, к которым присоединились 
еще 9 голосов из зоны Блока "Демократическая Молдова". Ясно, что такая фигура, как Мариан Лупу, являясь чужеродным 
телом в старой и пока сильной ортодоксальной партийной гвардии, не могла бы пробиться без открытой и решающей 
поддержки лидера партии, Владимира Воронина. В 2001 г. Воронин продвинул в кресло спикера малоизвестную Еуджению 
Остапчук,  верную  соратницу  по  партии,  но  не  имеющую  никакого  веса  в  политической  жизни.  Тем  самым  президент 
стремился исключить появление конкурирующих центров власти. Его нынешний выбор в пользу Мариана Лупу можно было 
бы приписать той же логике, однако здесь присутствуют и другие соображения. Лупу - не какой-нибудь инкогнито, попавший 
в сети Воронина. Он проявил себя как компетентный менеджер в должности министра экономики, следовательно, четыре 
года его работы в правительстве Тарлева не позволяют считать его совершенно чужим в стане коммунистов. В то же время 
бывший министр экономики - не просто уважаемое лицо внутри правящих кругов, он известен и вне этой среды, и считается 
представителем  новой  волны кишиневских  политиков,  ориентированных  на  европейские  ценности.  Владимир  Воронин 
чувствует, что у него нет никаких шансов осуществить амбициозные задачи Плана действий Молдова - ЕС, если будет и 
впредь рассчитывать на своих занафталиненных товарищей по партии и по поколению.  Только продвижение молодых 
реформаторов может обеспечить ему успех и уважение Запада. Кредит доверия, оказанный Воронину в условиях, когда в 
Кишиневе говорилось о возможной революционной ситуации, необходимо обеспечить продвижением людей, убедительных 
в  глазах  Запада,  то  есть  приверженных  европейским  и  евроатлантическим  демократическим  ценностям.  Как  и  его 
предшественница в кресле спикера Парламента, Мариан Лупу не имеет за спиной политической силы, следовательно, 
несмотря на свою ярко выраженную личность, он уязвим с политической точки зрения, находясь в полной зависимости от 
президента  Воронина  и  от  мажоритарной  фракции  коммунистов.  Не  исключено,  что  вновь  избранному  руководителю 
Парламента  отведена  определенная роль  в  будущей партийной  конструкции,  которая появится вследствие  обещанной 
Ворониным модернизации нынешней Партии коммунистов. 

Сюрпризом первого заседания нового Парламента стало поведение Думитру Дьякова, в прошлом вдохновителя 
проекта создания в Кишиневе, совместно с коммунистами, единой демократической силы левого толка. По неясным пока 
мотивам,  вместе  с  другими  7  депутатами  Демократической  партии,  Дьяков  дезертировал  из  Блока  "Демократическая 
Молдова", проголосовав за кандидатуру Мариана Лупу в качестве председателя Парламента. Самое слабое звено БДМ, 
Дьяков первым разорвал единство Оппозиции. Вне всякого сомнения, с голосами Дьякова в кармане Воронин без проблем 
обновит свой мандат главы государства, что позволит избежать досрочных парламентских выборов. 

Наибольший интерес вызывает вопрос о том, какова цена парламентской и политической стабильности, вокруг 
которой велись / ведутся переговоры? Приблизительный ответ могла бы дать Декларация о политическом партнерстве во 
имя  достижения  задач  европейской  интеграции,  единогласно  принятая  Парламентом  по  инициативе  его  нового 
председателя.  Этот  документ,  являющийся  уникальным случаем в политической жизни  Республики Молдова,  пронизан 
подчеркнутой приверженностью целям европейской (но не евроатлантической - пока) интеграции. Он связывает развитие 
Республики  Молдова  в  период  2005  -  2009  гг.  с  необратимостью  стратегического  курса  на  европейскую  интеграцию, 
решением  приднестровского  конфликта,  функционированием  демократических  институтов  и  гарантированием  прав 
национальных  меньшинств.  Все  эти  цели  смогут  быть  достигнуты  в  условиях  ответственного  сотрудничества  между 
властью и  оппозицией,  демократических  гарантий  свободы средств  массовой  информации,  укрепления  независимости 
государства. Вслед за целями, в Декларации зафискированы основные направления этого политического партнерства. Они 
предусматривают  совместные  усилия  по  реализации  Плана  действий  "Республика  Молдова  -  Европейский  союз", 
обеспечению  независимости  судебной  системы  в  соответствие  с  нормами  и  стандартами  ЕС,  развитию  социально 
ориентированной рыночной экономики, мирному решению приднестровского вопроса в тесном сотрудничеств с ОБСЕ, ЕС, 
Румынией,  Россией,  США  и  Украиной,  всестороннему  укреплению  роли  государственного  языка  и  развитию  языков  и 
культур национальных меньшинств. 

Находящееся на стадии благих намерений партнерство между Властью и Оппозицией должно пройти проверку 
временем.  Оно должно осуществляться ответственно,  шаг за  шагом воплощаться в  решения и законодательные акты, 
чтобы заявленные намерения не оставались мертвой буквой. 
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Что  выигрывает  Власть  от  этого  партнерства  с  политическими  оппонентами?  Прежде  всего,  гарантии 
политической  стабильности  и  конструктивную  конкуренцию  в  Парламенте  и  обществе.  Что  выигрывает  оппозиция, 
соглашаясь на партнерство с политической партией, которую до этого нещадно критиковала и в Парламенте, и на площади, 
и на рабочих местах, в органах публичной администрации? Больше уверенности в том, что ее мнение будет учитываться 
при  принятии  политических  решений,  что  отмечаемые  неисправности  политической  системы  будут  устраняться 
совместными усилиями. Что выигрывает общество в целом в результате данного партнерства? Консенсусные политические 
ориентиры  и  больше  уверенности  в  том,  что  противоречивые  дискуссии  не  переродятся  в  дестабилизирующие 
политические кризисы. И, не в последнюю очередь, в результате этого парламентского партнерства вопрос о досрочных 
выборах, похоже, окончательно снимается с повестки дня. 

И  все  же  остается  один  вопрос  -  а  именно  в  связи  с  гарантами  /  гарантиями  политического  партнерства, 
заключенного на старте работы нового Парламента. Поскольку участники данного соглашения являются одновременно и ее 
гарантами, они несут двойную ответственность. Можно предположить, что у инициативы принятия Властью и Оппозицией 
совместных  обязательств  были  посредники  в  высоких  западных  кругах.  Это  способно  свести  к  минимуму  риск 
саботирования заявленного партнерства. И, наконец, заключением данного partnersip-а, на манер английской революции, 
молдавский политический класс смог избежать "оранжевую" революцию на улице. С теми же результатами. Во всяком 
случае, пока не будет доказано обратное. 

Шаги навстречу
05.04.2005. Независимая Молдова

Юлия Семенова (Юдович)
Интересы оппозиции совпали с интересами коммунистов
Президентом страны снова избран Владимир Воронин. За него проголосовали 75 из 78 депутатов, участвовавших 

в выборах главы государства. Лишь часть оппозиции - фракция альянса "Наша Молдова" (так теперь называется бывший 
избирательный блок "Демократическая Молдова") - отказалась от голосования.

Вчера произошло не одно сенсационное событие,  а сразу несколько.  Хотя избрание Владимира Воронина на 
второй срок практически ни у кого сомнений не вызывало, напряженность сохранялась до того самого момента, пока не 
закончился подсчет бюллетеней. Никто не ожидал, что действующий глава государства наберет столько голосов. И уж тем 
более,  никому  и  в  голову  не  могло  прийти,  что  вопреки  своим  многочисленным  заявлениям  и  твердой  позиции 
невмешательства в любые мероприятия, которые могут "запятнать честь партии", депутаты от фракции ХДНП не только 
примут участие в выборах президента, но и отдадут свои голоса за коммуниста Воронина. 

Комментируя это событие, Юрий Рошка сообщил, что решение голосовать за действующего президента далось 
нелегко и было принято буквально в день выборов. "Мы долго обсуждали проблему с членами нашей партии, - сказал он. - 
Мы анализировали ситуацию, сложившуюся после парламентских выборов с нашими внешними партнерами, внимательно 
изучили планы наших недругов и пришли к выводу, что другого нормального выхода из политического кризиса и реализации 
курса реформ, кроме объединения усилий власти и оппозиции просто нет". 

Накануне выборов христиан-демократы обсудили с Владимиром Ворониным ряд условий, которые, по их мнению, 
будут  способствовать  демократизации  внутренней  политики  страны.  В  списке  из  10  пунктов  значится  также  вопрос  о 
ликвидации правительственной прессы. Это означает, что судьба издания, которое держит сейчас в руках наш читатель, 
будет  решена  до  конца  нынешней  парламентской  сессии.  "Цена  одиннадцати  голосов,  -  горько  сказал  мой  коллега 
предпенсионного  возраста.  -  Мало  того,  что  от  правительства  у  нас  только  брэнд,  мы  на  хозрасчете,  так  мы еще  и 
безработными останемся". И, право, с этим нельзя не согласиться. Но мы еще вернемся к этой теме, а пока - о вчерашних 
событиях. 

Выхода  социал-либералов  из  заметно  отощавшего блока Серафима Урекяна  не  ожидали.  Тем не  менее,  три 
депутата из этой партии во главе с лидером Олегом Серебряном заявили о своем несогласии с позицией альянса "Наша 
Молдова" и покинули политформирование, в составе которого вошли в парламент. Ввиду своей малочисленности, они не 
могут  образовать  отдельную  фракцию,  так  что  теперь  будут  работать,  как  независимые  депутаты.  В  приветствии 
новоизбранному президенту Олег Серебрян обратил внимание Владимира Воронина на то, что, если пожелания оппозиции 
не  будут  выполнены,  то  глава  государства  лишится  доверия  не  только  тех  избирателей,  которые  голосовали  за 
оппозиционные формирования, но и всех граждан РМ. 

Словом, три оппозиционных лидера - Дмитрий Дьяков, Юрий Рошка и Олег Серебрян - и депутаты от их партий 
зашагали в  ногу  с  парламентским большинством.  Превратится ли  эта  оппозиция в  ручную -  покажет  время.  Пока  же, 
благодаря ей, мы избежали не просто парламентского кризиса, а дестабилизации обстановки в стране. И если все вопросы 
и дальше будут решаться таким же джентльменским способом, Молдова действительно станет европейской страной. 

В обиде остался лишь Серафим Урекян и немногочисленные его соратники. Потому что непримиримая позиция и 
политическая зрелость - не всегда одно и то же.

Молдавская дилемма Украины
02 -08.04.2005. Зеркало недели N 12, Киев

Наталия Белицер, Александр Сушко
 Отношения Украины с маленьким юго-западным соседом содержат в себе большой потенциал: в этих отношениях 

может быть испытана и реализована принципиально новая модель регионального лидерства Украины — европейского по 
духу и смыслу. С помощью последовательной и открытой политики по отношению к Молдове Украина может получить 
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настолько  необходимые  ей  сейчас  «бонусы»  в  отношениях  с  Европейским  Союзом,  доказать  способность  быть 
промоутером демократического мира и стабильности в регионе. Вместе с тем на этом направлении встречаются и опасные 
искушения и капканы: прибегнув к постсоветской политике «старшего брата», оранжевая Украина может претерпеть первое 
ощутимое внешнеполитическое фиаско. Кто же мы — Европа или «Россия-2»? Ответ на этот вопрос будет получен в самое 
ближайшее время. 

Несмотря на большие размеры, Украина до недавнего времени не демонстрировала талант лидера. Отсутствие 
самостоятельной позиции и дефицит авторитета в течение длительного времени обусловливали пребывание Украины в 
тени  России.  На  протяжении  последних  недель  новое  руководство  Украины  попыталось  отыскать  новую  формулу 
регионального лидерства, прежде всего в отношениях с Грузией и Молдовой. Треугольник Киев—Тбилиси—Кишинев может 
стать полем реализации лидерских амбиций новой Украины. Последний признак этого — высказывание президента Грузии 
Саакашвили о роли Украины как «европейского локомотива». 

Но  реализация  стратегии  лидерства  требует  выбора  ее  типа.  Украина  может  предложить  своим соседям  по 
региону два подхода к региональному лидерству. Первый — это «Украина как Россия-2», то есть постсоветское лидерство, 
построенное на парадигме «старшего брата». При этом Украина воссоздаст в отношениях с меньшими партнерами стиль 
поведения,  присущий  России  в  ее  отношениях  с  Украиной  и  другими  государствами  СНГ.  Второй  тип  —  лидерство 
европейского типа, предусматривающее неуклонное уважение и ответственность больших стран перед меньшими. Этот тип 
предвидит формирование и поддержку привлекательного образа Украины в качестве авторитетного государства, образца 
для  наследования,  в  то  время  как  первый  тип  базируется  исключительно  на  весовом  (силовом)  преимуществе  и 
экономической  зависимости.  Для части  украинских  элит  европейское  лидерство  все  еще остается  слишком сложной  и 
непонятной материей.

Очевидно,  что  новое  руководство  Украины стремится к  европейской  модели лидерства,  но  это  не  исключает 
рецидивов старого способа мышления в текущей политике. Даже очень прогрессивные руководители могут иногда попадать 
в «ментальные капканы», расставленные многочисленными гомо советикусами на государственной службе. Особенно если 
речь идет о лукаво истолкованных национальных интересах Украины.

Между старым и... старым?
Приднестровский конфликт — тема старая, но до сих пор актуальная. Сепаратистский режим Смирнова все еще 

контролирует  не  только  значительную  часть  территории  Молдовы,  но  и  мощные  потоки  контрабанды,  наркоторговли, 
торговли оружием и людьми, что определяет неизменность роли этого уголовного анклава как «черной дыры Европы», по 
точному выражению министра иностранных дел Бориса Тарасюка. Большая часть этих потоков следует в Украину или через 
Украину, способствуя криминализации нашего и так не слишком благополучного государства.

Что  означает  «решить  приднестровскую  проблему»?  Ответ  однозначный:  содействовать  ликвидации  режима 
Смирнова  и  реинтегрировать  Приднестровье  в  Молдову,  придав  этой  территории  широкие  автономные  права.  Такой 
формулы придерживается не только официальный Кишинев,  но и Европейский Союз (подтверждение тому — в Плане 
действий Молдова—ЕС), и США. Практически все официальные документы и заявления представителей ЕС о Молдове 
свидетельствуют,  что  никакое  иное  решение  не  может  рассматриваться  в  качестве  приемлемого.  Такого  же  взгляда 
официально  придерживается  и  Украина.  Вот  только  практические  подходы  Киева  к  проблеме  до  недавнего  времени 
заставляли наших партнеров сомневаться в искренности украинцев.

Кучмовская  Украина  не  возражала  против  реинтеграции  Молдовы  в  принципе,  но  никоим  образом  не 
содействовала  движению  в  этом  направлении.  Через  часть  украинско-молдавской  границы,  контролируемую 
правительством  ПМР,  осуществлял  масштабный  оборот  товаров  предприятий,  формировавших  бюджет  уголовного 
анклава.  В  Европе  до  сих  пор  помнят  украинскую  волокиту  с  признанием  новых  таможенных  печатей  Молдовы  под 
предлогом заботы о приднестровской экономике. 

Режим Смирнова наладил разветвленную систему лоббирования нужной ему политики Киева. Многочисленные 
лоббистские группы камуфлировали свои коммерческие интересы циничными баснями о «защите интересов украинцев», 
живущих  на  левобережье  Днестра.  При  этом  не  уточнялось,  что  главным  (и  единственным!)  субъектом  системного 
нарушения прав этнических украинцев в анклаве выступает именно правительство ПМР, основными звеньями до сих пор 
являются  силовые  структуры во  главе  с  всесильным  МГБ  ПМР.  Следует  добавить,  что  манипулирование  тезисом об 
украинском меньшинстве четко прослеживается на абсолютно  несбалансированном уровне  внимания,  которое  Украина 
уделяла культурно-образовательным потребностям украинцев Приднестровья по сравнению с украинцами самой Молдовы, 
например, живущих в Гагаузии.

Новая Украина пытается засвидетельствовать преданность европейской системе ценностей. Но в то время, когда 
политическое руководство страны собирает овации в европейских столицах, чиновникам среднего звена иногда удается 
убедить наших партнеров, что кучмовская Украина никуда не исчезла, она даже не затаилась — и открыто декларирует 
себя.  Присутствие  многочисленной  делегации  Украины  на  конференции  по  пограничным  и  таможенным  вопросам, 
организованной  Фондом  Фридриха  Эберта  и  Институтом  гражданского  общества  в  Кишиневе  15  марта, 
засвидетельствовало глубину укоренения старых подходов — вредных и бессмысленных.

Одному из авторов этих строк довелось наблюдать во время конференции за реакцией представителей Кишинева 
и Брюсселя на выступление посла по особым поручениям МИД Украины Дмитрия Ткача, который публично отверг саму 
необходимость проведения международного мониторинга приднестровского участка границы (такой мониторинг является 
одним из ключевых элементов политики ЕС в приднестровском вопросе) и предложил наблюдателям ОБСЕ и ЕС совместно 
с  молдавскими таможенниками расположиться  для проведения такого  мониторинга...  на  территории Молдовы,  то  есть 
Приднестровья. Комментарии относительно позиции этого должностного лица, приправленные рассказами о его тайных 
встречах в Киеве с высокопоставленными эмиссарами Смирнова, стали популярными как в Кишиневе, так и в Брюсселе. 
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Главный  пафос  этих  комментариев:  пока  Президент  и  министры-политики  говорят  правильные  вещи,  чиновники 
продолжают курс Леонида Кучмы.

В среду 30 марта в Киеве, во время встречи с тройкой ЕС, министр Тарасюк недвусмысленно заявил, что Украина 
примет на своей территории наблюдательную миссию ЕС или ОБСЕ по приднестровской границе после предоставления ей 
соответствующего мандата. То есть все хорошо. Но получат ли эту информацию все те, кто недавно наслушался господина 
Ткача в Кишиневе? И сработает ли она, ведь удар по репутации новой страны уже нанесен?

Есть ли у нас план?
Следующий  вопрос,  внушающий  опасения,  —  дважды  анонсированный  Президентом  Ющенко  план 

урегулирования приднестровского конфликта. В частности, уже прозвучало обещание представить его на саммите ГУУАМ в 
Кишиневе 22 апреля текущего года. Этот план разрабатывается непублично, в основном в структурах СНБО, и вскоре 
может быть оглашен в качестве официальной позиции и предложения Украины. 

Редакция  «ЗН»  связалась  с  пресс-секретарем  Петра  Порошенко  Ириной  Фрис  с  просьбой  предоставить 
информацию хотя бы об основных тезисах этого плана, но на момент подписания номера в печать ответа мы так и не 
получили. 

Между  тем  эксперты  высказывают  опасение,  что  уже  после  принятия  документа  может  оказаться  похожесть 
предложенного  плана  с  печальной  судьбой  «меморандума  Козака»,  который  российская  сторона  пыталась  навязать 
Молдове  (при  поддержке  кучмовской  Украины)  в  2003  году.  Сейчас,  после  очередного  неудачного  вмешательства  в 
избирательные процессы на постсоветском пространстве (в этот раз — попыток свергнуть нелюбимый Кремлем «режим 
Воронина»), Россия угрожает применением экономических санкций против Молдовы, если та не вернется к, казалось бы, 
уже  сданному  в  архив  истории  плану  федерализации,  разработанному  Дмитрием  Козаком,  зампредом АП Российской 
Федерации. Украине не стоит повторять печальный опыт великого соседа, если она искренне хочет решить вопрос, а не в 
который раз его «законсервировать».

Украинско-молдавская дилемма едва ли может быть успешно решена в киевских кабинетах без регулярного и 
честного диалога с Кишиневом, а также без существенного улучшения двусторонних отношений Украины с Румынией — 
страной,  которая  активно  участвовала  на  первом  этапе  урегулирования  Приднестровского  кризиса,  но  потом  была 
вытолкнута из переговорного и миротворческого процесса усилиями России и Приднестровья. Аргументом против участия 
Румынии  была  «собственная  заинтересованность»  этой  страны  в  молдавских  проблемах.  Но  наличие  собственных 
интересов как России, так и Украины, тоже вне сомнений... Назначение первым заместителем министра иностранных дел 
Антона  Бутейко  —  бывшего  посла  Украины  в  Румынии,  имевшего  там  значительный  авторитет,  надеемся,  будет 
содействовать  как  привлечению  к  плану  урегулирования  приднестровского  конфликта  Румынии,  так  и  решению  ряда 
проблем, нагромоздившихся в двусторонних отношениях на протяжении периода правления прошлого режима. 

В оптимальном варианте стратегия и тактика решения такого сложного и болевого вопроса, как «замороженный 
конфликт»  в  Приднестровье,  должны были быть предварительно  обсуждены экспертным сообществом на уровне трех 
сторон — Молдовы,  Украины и  Румынии,  более  всего  заинтересованных  в  положительном результате,  с  выходом на 
согласованные рекомендации для ОБСЕ, ЕС, США и России. 

По нашему мнению, сама идея разработки сугубо «украинского» (то есть одностороннего) плана урегулирования 
проблем Молдовы не полностью отвечает принципам добрососедства и доверия — поскольку план касается внутренних 
дел суверенного государства. Инициативное лидерство Украины заслуживает одобрение лишь при условии тщательного 
согласования текста документа перед его обнародованием. Иначе это может стать первым крупным внешнеполитическим 
провалом новой власти. 

Что делать?
Украине  стоит  рассекретить  план  урегулирования  приднестровской  проблемы,  создаваемый  сейчас  в  недрах 

СНБО, пригласить к его обсуждению независимых экспертов (не только из Украины, но и из Молдовы, Румынии, ОБСЕ и 
ЕС).  Обсуждение  плана  в  широком формате  минимизирует  риск  его  дальнейшего  провала  по  сценарию меморандума 
Козака.

Первоочередной  целью  международных  усилий  должно  стать  создание  благоприятных  внешних  условий  для 
изменения власти  в  Приднестровье:  правительство  Смирнова  не  может  выступать  субъектом переговорного  процесса. 
Перекрытие контрабандной торговли, формирующей львиную долю ВВП анклава, может быть действенным инструментом. 

ПМР — уродливый последний обломок СССР — должен быть элегантно, мирным способом ликвидирован при 
помощи общих усилий Украины и Молдовы под зонтиком Европейского сообщества и ОБСЕ. В этом — общий интерес всех 
легитимных сторон процесса,  а также жителей анклава, до сих пор являющимися заложниками тоталитарного режима. 
Европейский патронат должен стать гарантией неуклонного соблюдения гуманитарных прав всех жителей левобережной 
Молдовы — независимо от этнической принадлежности. 

Эффективное  участие  в  решении  приднестровской  проблемы  станет  для  Украины  внешнеполитическим 
«товаром», соизмеримым по стоимости с оранжевой революцией, и значительно повысит шансы на успешную интеграцию в 
Европейское сообщество. Вполне возможно, вместе с Молдовой.
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Заложники имиджа
12.04.2005. Независимая Молдова

Юлия Семенова (Юдович)
Союз власти и оппозиции одни называют коалицией, другие -  предательством. Что это на самом  

деле?
Новая метла по-новому метет. Эта поговорка вполне соответствует духу нового молдавского парламента.  

И дело не в его составе, где больше "знакомые все лица", а в том стиле работы, который нынче избрали для себя  
молдавские законодатели.  "Война закончена.  Забудьте".  Мажоритарное большинство и оппозиция, наконец,  сделали  
шаг навстречу друг другу. Меньше всего ожидали этого от непримиримых христиан-демократов и от их лидера Юрия  
Рошки. В минувшую пятницу ярый антикоммунист и бессменный организатор уличных акций протеста занял кресло  
второго вице-спикера высшего законодательного органа Молдовы.

Очевидное - невероятное
В субботнем выпуске программы "Maxima" на телеканале NIT председатель парламента Мариан Лупу объяснил 

решение выдвинуть на пост  одного из  своих заместителей самого эксцентричного политика страны.  К выбору из  двух 
кандидатов  он  подошел  основательно.  Провел  консультации  со  всеми  политическими  силами,  представленными  в 
парламенте, определил приоритеты - психологические и профессиональные - и предпочел взять в свою команду лидера 
ХДНП. За Рошку проголосовали 77 законодателей - все, кроме депутатов от фракции альянса "Наша Молдова", которая 
пока что единственно, в чем последовательна, так это в политике невмешательства. 

Виновник торжества сменил в пятницу свой революционный оранжевый галстук  на темно-серый.  Что, по всей 
видимости,  должно  символизировать  качественно  новую  ступень  не  только  карьерной  лестницы,  но  и  внутреннего 
состояния. Отныне в парламенте Юрию Рошке придется отстаивать не столько точку зрения своей партии, сколько искать 
компромиссы,  без  которых  невозможна  конструктивная  работа  законодательного  органа.  А  как  заявил  лидер  ХДНП 
журналистам, именно на конструктивную работу он и настроен. И завершая "галстучную" тему, отметим, что смена цвета 
этого непременного атрибута официального мужского костюма не означает отказ от идеалов. В субботней "Точке зрения" на 
Первом канале телевидения Юрий Рошка подтвердил это, не только появившись перед телезрителями в привычном своем 
образе, но и на словах: "Если у господина Воронина возникнет желание надеть такой же оранжевый галстук, пожалуйста, не 
удивляйтесь. Что ж поделать, если у господина Воронина и у господина Рошки одно и то же желание сделать Республику 
Молдова европейской страной. Пусть это будет неполное совпадение точек зрения, но искреннее желание помочь своей 
стране. Мне кажется, это достойная позиция". 

Итак, невероятное стало очевидным. Воронин и Рошка пожимают руки друг другу, и Юрий Иванович позволяет 
себе то, что немыслимо было представить себе еще пару месяцев назад. Он сказал о Воронине: "Наш президент". 

Многие считают это предательством. Как с той, так и с другой стороны. "Воронин спутался с националистами!" - 
гневно восклицают одни. "Рошка продался большевикам", - обличают другие. "Это явный результат купли-продажи голосов. 
Политические торги состоялись, и сегодня был первый аукцион", -  комментирует избрание Рошки на пост вице-спикера 
лидер АМН Серафим Урекян, чьей фракции не нашлось места на этом празднике жизни. 

Политический гамбит
Но попробуем разобраться,  что  же  это  на  самом деле?  Предательство,  торги  или  политический  гамбит,  при 

котором в начале игры жертвуется несколько фигур, чтобы быстренько победить и закончить партию? Мне лично кажется, 
последнее. 

Власть повела игру блестяще. Найти союзников среди оппонентов, да еще таких непримиримых, как ХДНП, - это 
граничит  с  гениальностью.  Но  вот  каким  образом?  Чем  можно  было  подкупить  Рошку?  Деньгами?  Разве  что  такими 
большими, которых нет у Партии коммунистов. Рошка ведь не самый бедный человек в нашей стране. Должностью? Это, 
конечно, высокий пост, но Юрий Иванович, согласитесь, не первый день в политике, и этот пост однажды уже занимал. Он 
не мальчик,  чтобы не понимать,  что за несколько голосов в  пользу президента (которые,  кстати,  Воронину  к  моменту 
выборов не очень-то были нужны) он не только многое приобретает, но и теряет кое-что. Хотя бы авторитет в глазах не 
такой уж маленькой части своего электората. Хотя бы свой имидж самого последовательного политика, который создавался 
годами. Согласитесь, это немаловажно. Ломать ведь - не строить. И, тем не менее, он на это идет. 

Теперь обратимся к Владимиру Воронину. В глазах большей части населения страны имиджу последовательного 
политика он изменил еще в ноябре 2003-го, не подписав меморандум Козака. И тем самым, кстати, отпугнул от ПКРМ часть 
бывшего прокоммунистического электората на последних выборах в парламент. С другой стороны, Воронина и коммунистов 
всегда упрекали в непримиримости к оппозиции. Достаточно вспомнить предвыборные обвинения конкурентов в том, что 
власть оказывает давление на СМИ, зажимает телевидение и радио, чтобы, не дай Бог, избиратель не услышал голос 
правды. Воронина называли диктатором и самым антидемократичным президентом. Месяц назад оппозиция не скрывала 
радости из-за того, что мажоритарному большинству в парламенте не хватает 5 голосов для избрания главы государства. 
Правда,  эйфория  длилась  недолго.  До  того  момента,  как  Дмитрий  Дьяков  заявил  о  выходе  его  фракции  из  состава 
тогдашнего БДМ. И всем стало ясно, что выборы президента состоятся. Так после всего этого, зачем Владимиру Воронину 
Юрий Рошка? Да еще со списком из 10 условий, которые власть обязательно должна выполнить? Рошка - весомый человек 
в политике, но Воронин еще весомее. 

Общие цели - вот что в конечном итоге вынудило или подтолкнуло (нужное подчеркнуть) их сделать шаг навстречу 
друг другу. 

Честолюбие - двигатель прогресса
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Исторический анекдот. Однажды начинающий политик поинтересовался у очень уже немолодого Черчилля, что 
позволяет ему так долго оставаться на плаву? И один из величайших деятелей ХХ века ответил своему юному коллеге: 
"Честолюбие, молодой человек, честолюбие". 

Когда  мы говорим о  политике  и  политиках,  то  чаще  всего  об  этом очень  важном факторе  забываем.  А  зря. 
Честолюбие - очень хорошее качество, двигатель прогресса в какой-то - и немалой - мере. 

А теперь посмотрим на наших героев с этой точки зрения. 
Владимир Воронин во второй раз стал президентом страны. Когда его выдвигали кандидатом на этот пост, он 

заявил, что его второй мандат будет последним. Первые четыре года президентства, согласен кто-то с этим или нет, дались 
потом и кровью. Получив в наследство от предшественников нищую, раздираемую противоречиями страну, он со товарищи 
взялся за работу. И это был неблагодарный черный труд. На поверхности был виден айсберг: встречи, приемы, поездки, 
разрезание красных ленточек. И, конечно, политические проколы, которые с восторгом пиарились оппонентами. Но ведь 
большая часть айсберга скрыта под водой. И остается только догадываться, какое давление и кем оказывалось при приеме 
тех или иных решений, как тяжело и мучительно было раскручивать заржавевшую махину государственного управления, 
преодолевать сопротивление, возможно, своих же соратников, чтобы, в конце концов, стабилизировать ситуацию в стране и 
сделать жизнь в ней хоть немного лучше, чем четыре года назад. А ведь коммунисты, кроме всего прочего, развернули курс 
с  пророссийской  на  европейскую  интеграцию.  И  президент  сделал  амбициозное  заявление  о  том,  что  они  намерены 
превратить Молдову в богатую страну состоятельных людей. Какая партия справится с этим в одиночку? Какой президент 
хочет уйти с поста, оставшись в истории "скромным государственным деятелем эпохи Аллы Пугачевой"? 

Честолюбие, которое толкает Воронина на решение поставленных амбициозных задач, толкает его и на поиски 
союзников  среди  оппонентов,  тем  более  что  программы  вчерашних  электоральных  конкурентов  за  небольшими 
отклонениями, словно под копирку писаны. Отсюда и смена тактики: не большевистское твердое "нет" любой другой точке 
зрения,  а  конструктивный  диалог  с  оппозицией,  спор,  в  котором  может  родиться  истина.  Отсюда  -  рукопожатия  со 
вчерашними врагами. С Юрием Рошкой, в частности. 

Примерно те же мотивы у лидера ХДНП. И в благодарственной речи после избрания его на пост вице-спикера, и 
потом,  в  кулуарах,  перед  журналистами,  и  с  экранов  телевизоров  в  "Точке  зрения"  Юрий  Рошка  говорил  о  том,  что 
многолетняя  вражда  плодов  не  приносит.  Чтобы ускорить  те  процессы по  евроинтеграции  и  демократизации  страны, 
которые  обозначены  в  программах,  нужны  совместная  работа  и  конструктивный  диалог.  Потому  не  предательство,  а 
честолюбие толкнуло вчерашнего организатора уличных беспорядков в коридоры власти. Он образован, умен, энергичен, 
активен и по-прежнему последователен если не в своих действиях, то в своих целях, среди которых, кстати, цели личного 
обогащения уже нет (почему-то, когда говорят о политиках, то в первую очередь называют именно ее).  Ну и,  конечно, 
амбициозен. Прошли те времена, когда Рошка и вся ХДНП мечтали о присоединении к Румынии. Теперь этого пункта в их 
программе  нет.  Потому  что  Молдова  стала  полноценным  государством.  А  Юрий  Рошка  -  государственным  деятелем, 
который -  это  точно  -  не хочет быть  никому не известным политиком банановой республики.  А то,  что  он  привычнее 
смотрится с мегафоном на митингах, чем в кресле вице-спикера, так это только поначалу. Скоро пройдет. 

Конечно,  такая  расстановка  сил  в  руководстве  страны  пока  еще  вызывает  настороженность.  Как  ни 
предупреждала оппозиционная пресса о возможности подобного сценария, общество не было готово к таким кульбитам. 
Если посмотреть на ситуацию с точки зрения генетиков,  которые говорят,  что отдаленные расы дают самое здоровое 
потомство, то есть надежда, что брачный союз власти и оппозиции может, в конце концов, привести к рождению новой 
страны. Страны свободных и состоятельных людей. 

Тьфу-тьфу, чтоб не сглазить. 

Ни война, ни мир
12.04.2005. Московский комсомолец

Елена Павлова
В Приднестровье из любой искры может возгореться пламя
На грани очень хрупкого мира находится сейчас Приднестровье — маленький кусочек плодородной земли между 

Одессой и Кишиневом. С августа прошлого года регион пребывает в блокаде: молдавская сторона сделала все, чтобы 
разрушить приднестровскую экономику. И если бы не Украина, чуть-чуть ослабившая для соседей таможенные правила, да 
не российские военные, удерживающие враждующие стороны от начала боевых действий, Приднестровье уже полыхало 
бы в огне кровопролитной войны…

“Почему Россия отвернулась от нас?” — спрашивали журналиста “МК” в городах и селах. А ответить нечего: три 
революции в когда-то родных республиках Россия уже проморгала. Не хватает еще дождаться кровавой резни в Молдове... 

В блокадном кольце 
Плохо быть непризнанными. Тут тебя притесняют, отсюда гонят, туда не пускают. Невозможно ни привезти товар, 

ни вывезти свою продукцию. Но Приднестровье держится, крепится и при этом умудряется неплохо выглядеть.
Тирасполь  —  столица,  приятная  во  всех  отношениях.  Он  широк,  выбелен,  подкрашен.  Невысокие  деревья 

невероятно  причудливой  формы,  с  толстыми  стволами  и  свисающими  вниз  кронами.  Многочисленные  кафешки, 
заманивающие  слишком  низкими  (для  россиянина)  ценами,  уютным  интерьером,  живой  музыкой,  хорошей  кухней. 
Небольшие  колхозные  рынки,  где  товар  не  залеживается.  Ассортимент,  конечно,  не  чета  московскому,  но,  учитывая 
блокадное состояние региона, — даже очень неплох. Приезжие, как водится, налегают на местные конфеты да коньячную 
продукцию знаменитого завода “Квинт”.
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Эту алкогольно-кондитерскую красоту, и другие товары приднестровцы гнали через Украину в Россию и далее, 
ведь Молдавия ничего вывозить не позволяла. Жители “осадной земли” свободно выезжали на Украину по торговым делам 
и даже на отдых на море — благо от Тирасполя до Одессы каких-то 100 км. Украинские погранцы не зверствуют. Документы 
в порядке — проезжай. Нет — разворачивайся.

Так, наверное, и действовала бы обоюдополезная лазейка, пока не сменилась на Украине власть. Не успел новый 
президент толком обустроиться в новом кресле, как уже отворачивается от “младшего брата”. Глава таможенной службы 
Украины  Владимир  Скомаровский  уже  встречался  со  своим  молдавским  коллегой  Николаем  Вылку.  Зачем?  Чтобы 
обустроить границу по-новому, а значит, “затянуть поясок” Приднестровью. К тому же Виктор Ющенко обещает привлечь к 
разрешению приднестровского конфликта США и Евросоюз. Молдова таким заявлениям только радуется. Для нее главное, 
чтобы близко не было России. 

Горячая точка 
Молдавское  село  Дороцкое,  расположенное  фактически  на  территории  Приднестровья,  —  самая  знаменитая 

“горячая точка” региона. Здесь постоянно вспыхивают те самые “искры”, из которых может возгореться пламя. 
К  примеру,  прошлой  осенью  здесь  возник  конфликт  всего  лишь  из-за  того,  что  приднестровцы  попытались 

заменить старый шлагбаум КПП на новый. Узнав о “строительстве”, в Дороцкое явились около 30 молдавских полицейских и 
местных жителей человек семьдесят. Возникла потасовка. К месту инцидента подтянулся приднестровский спецназ. Явился 
даже молдавский министр реинтеграции!

Ситуация разрядилась только с появлением миротворцев высшего командного звена: старших военачальников со 
стороны России, Приднестровья и Молдовы. И наблюдателя от Украины. Российский военачальник — главный гарант мира 
— полковник Анатолий Зверев вынес тогда вердикт: все работы прекратить, новый шлагбаум убрать, старый вернуть на 
место. 

Все правильно. Гусей лучше не дразнить…
Но  конфликты  все  равно  продолжаются.  “Представители  Молдавии  предприняли  в  среду,  6  апреля,  попытку 

силового захвата приднестровского таможенно-пограничного поста в  районе села Дороцкое”,  — сообщили в  минувшую 
субботу  информагентства.  “На  сегодняшний  день  существуют  факты,  однозначно  указывающие  на  то,  что  Молдавия 
сознательно  ведет  дело  к  новому  конфликту.  Подтверждается  первоначальная  версия  приднестровских  экспертов  о 
наличии заранее разработанного “сценария”, — полагают представители приднестровской стороны.

…Приднестровские  села  — что-то  особенное.  И  привлекают  взор  они,  прежде  всего,  своей  капитальностью, 
основательностью постройки.  Дома — как грибы-боровички,  спрятались за высоким забором,  выставив  напоказ  только 
крыши да половинки окошек. 

Молдавские села другие. Здесь домишки, крытые черепицей, жмутся друг к другу. Люди живут на краю нищеты: 
дома не отапливаются, пенсии мизерные, перебои с газоснабжением, растущие цены на продукты первой необходимости...

На деревенских улицах — ни души. Лишь изредка увидишь селянина, приложившего козырьком руку ко лбу и 
всматривающегося в проезжающие мимо машины. Видно, силится разглядеть-разгадать — свои ли приехали, чужие?

А приехали в Дороцкое чужие. Аж “с самой Москвы”. 
К  нам  подходит  высокий  мужчина  и  жалуется,  что  приднестровские  таможенники  его,  честного  крестьянина 

Семена Папука, нещадно обирают:
— Я живу в Перите — это Молдова. У меня и на стороне Молдовы земля — 280 га, и в Приднестровье — 120 га. 

Чтобы с одной стороны на другую урожай доставить, семь мешков лука отдаю — тогда разрешают везти товар. Я считаю, 
что нужно убрать все посты, забыть распри, ведь здесь всегда была между людьми дружба. Я в стороне от политики, но 
поневоле в нее втянут… 

— А почему вас приднестровцы-то не пропускают?
— Говорят, что Молдова вроде бы им устроила блокаду, поэтому и они нас не пропускают — в отместку. Мы 

страдаем от внутриусобицы наших “королей”.  У каждой стороны уже свои законы. Там понимают по-одному,  здесь по-
другому. 

По—видимому,  выставленные Приднестровьем по  границе с  Молдовой  таможенные и пограничные посты,  на 
которые жаловался нам крестьянин, стали ответом молдаванам: “Вы не даете спокойно жить нашим людям, мы не дадим 
спокойно жить вашим. Хотите официальные границы — платите официальные таможенные сборы”. 

Миссия выполнима 
Президент  Приднестровья  Игорь  Смирнов  считает  российскую  миротворческую  миссию  не  имеющей  по 

эффективности  аналогов.  Молдавские  же политики  все  громче  утверждают,  что  сегодняшний формат  миротворческого 
сотрудничества  устарел.  Официальный  Кишинев  ранее  неоднократно  озвучивал  свое  намерение  заменить  российских 
миротворцев на западных. 

Зона безопасности в Приднестровье — это участок до 230 км в длину и до 20 км в ширину — буфер между двумя 
конфликтующими сторонами. Журналистов здесь возят на автобусе с военными номерами, поэтому никто и нигде нас не 
тормозит. Пока мы, наверное, раз пятый за день не проехали по мосту через Днестр из Тирасполя в Бендеры (два самых 
крупных города Приднестровья).

Подступы  к  Бендерам  —  по  сей  день  зона  повышенного  внимания.  На  самом  бойком  месте  —  российский 
миротворческий  пост.  Полосатые  бетонные  блоки  сужают  дорогу  до  минимума.  Вывеска  на  трех  языках  —  русском, 
румынском  и  молдавском  —  доводит  до  сведения  правила  поведения  в  зоне  ответственности  совместных  сил  по 
поддержанию мира. Возле нее — очень серьезный старший лейтенант с автоматом и висящей на груди каской с надписью 
“МС” — миротворческие силы. 
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Он-то и тормозит наш “пазик” — видимо, вызвал подозрение примелькавшийся за день транспорт. Миротворец 
представляется: “Старший поста старший лейтенант Оленин”. И просит водителя предъявить документы. Мы объясняем, 
что приехали посмотреть, как работают наши миротворцы. Нас ведут в вагончики. Печь СВЧ, холодильник, стойка с боевым 
оружием. Жить можно. Ребята дежурят по трое суток, потом возвращаются в свой батальон.

Главное в их работе — не допустить проникновения вооруженных лиц, провоза боеприпасов, оружия, взрывчатых 
и нервно-паралитических веществ в зону безопасности. На совместных постах машины досматривают именно российские 
миротворцы. 

В это время проезжает груженая фура-иномарка. Я удивляюсь, почему ее не останавливают:
— Она уже раз пятнадцатый проезжает за три дня, мы ее уже смотрели. Семечки возит.
Главными качествами у миротворцев считаются сдержанность, тактичность и умение быстро принимать решения. 

Последнее качество очень пригодилось одному солдату с этого поста. На его глазах девушка прыгнула с моста в Днестр. А 
он, хоть и чуден при тихой погоде, как и его собрат Днепр, тоже довольно широк и глубок. Девчонка хотела покончить жизнь 
самоубийством по случаю безответной любви. Российский миротворец, в чем был — в берцах, с автоматом и в каске — так 
и сиганул следом. Спас бедолагу… 

“Вы все можете!” 
Командует  ОГРВ  генерал-майор  Борис  Сергеев.  Он-то  и  рассказал  о  трудностях,  с  которыми  приходится 

сталкиваться российским военным в блокадном Приднестровье:
— Обстановка  в  регионе  довольно  напряженная.  Появились  проблемы с  отправкой  из  Тирасполя  имущества 

наших военных, уезжающих в Россию, — молдавская сторона блокирует перевозки... 
Молдова настаивает на том, чтобы наши военно-транспортные самолеты прибывали вначале в Кишинев,  там 

проходили  пограничный  и  таможенный  контроль,  затем  летели  в  Тирасполь,  выгружались  здесь  и  вновь  в  Кишинев 
вылетали... В общем, морока. Поэтому уже три года самолеты сюда не летают. Приходится все возить автотранспортом.

— Уже четыре года к нам не поступают молодые офицеры,  поэтому катастрофически не хватает командиров 
взводов. Прапорщиков ставим на эти должности. А должны быть лейтенанты и старлеи, — говорит генерал Сергеев. — Нет 
новой техники, все со времен СССР. Вертолеты наши сейчас не летают — парк устарел. Правда, обещают вскоре их 
заменить. 

…Людей  в  группировке  мало,  оттого-то  нагрузки  колоссальные.  Видимо,  поэтому  здесь  создали  центр 
психологической  помощи  и  реабилитации.  В  классе  аутотренинга,  больше  похожем  на  обычную  казарму,  ежедневно 
проводятся  занятия  с  заступающими  в  караул.  По  часу  под  легкую  музыку  бойцам  дается  установка  на  повышение 
бдительности  и  повышение  жизнеспособности  организма,  снижение  усталости...  Фактически  это  гипноз.  Звучит 
умиротворяющая музычка, и голос исполняющего обязанности внештатного психолога оперативной группы подполковника 
Вячеслава Гундоки произносит:

“Вы все можете. Вы можете выполнить эту задачу и в этот раз, выполнить с достоинством, с успехом. Никакого 
страха,  никакой  боязни.  Вы  можете  все,  абсолютно  все.  Вы  уверены  в  себе,  уверены  в  своих  силах.  Отдыхайте, 
отдыхайте…”

СПРАВКА Московского Комсомольца: Оперативная группа российских войск (ОГРВ) в Приднестровском регионе 
Республики Молдова состоит из отдельной мотострелковой бригады, зенитно-ракетного полка, полка связи и авиагруппы. 
Личного состава примерно 1300 человек. В их число входят и миротворцы.

После  распада  СССР  Приднестровье,  где  преобладает  русскоязычное  население,  отделилось  от  Молдовы, 
взявшей курс на сближение с Румынией. Начался вооруженный конфликт, в котором погибли более двух тысяч человек. 
Перемирие было достигнуто исключительно с помощью российской 14-й армии.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
30  марта. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш  провел  пресс-конференцию  в  связи  с  распространяемой  СМИ 

информацией о "тайных договоренностях между Багапш и президентом Южной Осетии Эдуардом Кокойты по готовности к 
проведению  с  грузинской  стороной  диалога  о  создании  с  Грузией  федеративного,  союзного  государства".  "Я  еще  раз 
заявляю,  что  мы готовы разговаривать  с  грузинской  стороной  только  по  экономическим вопросам на  базе  Сочинских 
договоренностей, предусматривающих сквозное железнодорожное сообщение, энергетику, развитие комплекса ИнгурГЭС и 
возвращение беженцев  Гальский район.  Другие  вопросы нами не  поднимались и не  будут  рассматриваться.  А  вопрос 
политического статуса Абхазии вообще не подлежит обсуждению ни на каком уровне и ни с кем", - заявил Багапш. Он также 
подтвердил, что делегация Абхазии примет участие на предстоящих 7-8 апреля переговорах в Женеве.

"Я готов встречаться и разговаривать с кем угодно, с Саакашвили тоже. Но встречу такого уровня необходимо 
подготовить, чтобы это не было встречей ради встречи",  -  заявил Сергей Багапш, комментируя возможность встречи с 
президентом Грузии Михаилом Саакашвили. По его словам, немалое значение имеет и место проведения этой встречи, 
поскольку "грузинская сторона навязывает провести ее в Батуми или в Тбилиси". "Ни в Тбилиси, и ни в Батуми эта встреча 
не состоится, я просто туда не поеду", - заявил Багапш, добавив при этом, что "для того, чтобы встреча состоялась, нужно 
четко определить, о чем там говорить и какие темы обсудить". "Встречи для того и проводятся, чтобы добиться какого-то 
результата. Заведомо зная о не результативности нет смысла ее проводить".

"Абхазия не такое большое государство, чтобы в каждом районе и поселке создавать офисы ООН по правам 
человека. Достаточно одного офиса ООН по правам человека в Сухуми, который будет следить за положением в этой 
области в республике", - заявил в ходе пресс-конференции Сергей Багапш. Касаясь вопроса о создании дополнительного 
офиса в Гальском районе, Багапш отметил, что "проблему этого района должны решить именно мы, в противном случае 
создание там даже пяти офисов ничем не поможет". Он особо подчеркнул, что "гальцы такие же полнокровные граждане 
Абхазии, как  и все остальные,  а поэтому власти республики сами должны наводить порядок с соблюдением там прав 
человека".

30 марта. Очередная рота грузинских миротворцев в составе 135 военнослужащих направилась с миротворческой 
миссией в Косово. Они заменят роту Минобороны Грузии, находящуюся в Косово в течение 6 месяцев. Грузинская рота в 
течении 6 месяцев будут патрулировать местные базы и аэродромы.

30 марта. "Несмотря на оказываемое на Турцию давление, мы до сих пор не открыли наших границ с Арменией. 
Хотя все усилия армян направлены на это, мы не откроем наших границ. Турция и Азербайджан должны поддерживать друг 
друга", - заявил командующий ВМС Турции, адмирал флота Озден Орнек в ходе его встречи в Баку с министром обороны 
Азербайджана Сафаром Абиевым.

30  марта. Состоялся  визит  в  Польшу  президента  Азербайджана  Ильхама  Алиева.  По  итогам  визита  были 
подписаны  три  соглашения:  о  сотрудничестве  в  области  обороны;  о  сотрудничестве  и  взаимной  помощи  в  области 
таможенного дела; об экономическом сотрудничестве. Президент Александр Квасьневский, высоко оценив подписанные 
документы  между  государствами  сказал,  что  Польша  поддерживает  усилия  Азербайджана  в  области  интеграции  в 
европейские структуры и НАТО. В Польше внимательно следят за развитием демократии, тенденциями экономического 
прогресса  в  Азербайджане.  Александр  Квасьневский  сообщил,  что  между  Азербайджаном  и  Польшей  готовится  ряд 
совместных проектов - в том числе проекты в области транспортировки природного газа и нефти в Европу, которые в 
дальнейшем будут реализованы. Стороны обсудили международные вопросы, включая службу азербайджанских и польских 
военных в составе миротворческих сил в Афганистане и Ираке и нагорно-карабахский конфликт.

31 марта. В Грузии, в городах Ахалкалаки и Батуми, проходят акции протеста против вывода из страны российских 
военных баз. В Ахалкалаки около трех сотен человек выдвинули требования о не выводе ахалкалакской военной базы. 
Митинг  в  Ахалкалаки  организован  местным  армянским  молодежным  объединением  "Джеми".  Аналогичная  ситуация 
создалась  и  в  Батуми,  где  представители  Единой  коммунистической  партии  Грузии  во  главе  с  ее  председателем 
Пантелеймоном  Гиоргадзе  с  утра  проводят  митинг,  требуя  оставить  батумскую  военную  базу  России  и  критикуя 
политический курс правительства.

31 марта. Президент России Владимир Путин подписал указ о назначении Николая Павлова Чрезвычайным и 
Полномочным Послом России в Армении,  сообщили в  пресс-службе Кремля.  Павлов заменит на этом посту Анатолия 
Дрюкова, который возглавляет российскую дипломатическую миссии в Ереване с декабря 1998 года. Павлов - карьерный 
дипломат, работает в МИД РФ с 1979 года. В последние годы занимал должность посла России в Монголии, а с 2002 года 
является послом по особым поручениям.

31 марта. Президент Абхазии Сергей Багапш принял Специального представителя Генерального секретаря ООН 
Хайди Тальявини. Встреча проходила за закрытыми дверями. В ходе встречи речь шла о предстоящей 7-8 апреля в Женеве 
встрече Группы друзей Генерального Секретаря с участием абхазской и грузинской сторон. Тальявини проинформировала о 
результатах  своего  визита  в  Нью-Йорк,  в  штаб-квартиру  ООН,  который  по  времени  совпал  с  докладом  заместителя 
генерального  секретаря  ООН  Жан-Мари  Генно,  побывавшего  недавно  в  Абхазии.  Стороны  сошлись  во  мнении,  что 
предстоящую встречу в Женеве нужно рассматривать как возобновление переговорного процесса. 

31  марта. Посетившие  Бишкек  министры иностранных  дел  Грузии  и  Украины Саломэ  Зурабишвили  и  Борис 
Тарасюк привезли в Киргизию послание президентов двух стран. В Бишкеке глава украинского МИДа, говоря о послании 
Саакашвили и Ющенко киргизам, заявил, что "суть этих предложений заключается в том, чтобы предоставить возможность 
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Киргизии и киргизскому народу воспользоваться добрыми услугами президентов",  отметив, что "наша задача: выяснить 
ситуацию - насколько киргизское общество и оппозиция готовы принять эту миссию".

31 марта. В соответствии с договором между Ираном и Азербайджаном, в октябре текущего года в Нахичевань 
начнутся поставки иранского природного газа. В 2005 г. будет поставлено 52,5 млн куб м, в 2006 г. - 200 млн куб м, а в 2007 
г. - 250 млн куб м. Все работы по переводу Нахичеванской ТЭС на природный газ, ремонту вспомогательной ТЭС района 
"Бабак",  ЛЭП и распределительного пункта электроэнергии должны быть закончены к сентябрю. Турбины энергоблоков 
Нахичеванской ТЭС были установлены в 1992 г. Их переделку на газовое топливо будет проводить германская компания 
"Энерго". 

31 марта. Министр обороны Армении Серж Саркисян принял помощника генсека НАТО по вопросам политики и 
безопасности, посла Гюнтера Альтенберга. В ходе встречи Саркисян отметил, что взаимоотношения с НАТО развиваются 
быстрыми темпами и это полезно для Армении. Стороны затронули вопросы взаимоотношений как со странами-членами 
НАТО, так и со странами не являющимися членами этой организации и иными международными организациями. 

31  марта. Президент  Армении  Роберт  Кочарян  принял  заместителя  Генсека  НАТО  по  вопросам  политики  и 
безопасности  Гюнтера  Алтенбурга.  В  ходе  встречи  стороны  обсудили  вопросы  сотрудничества  Армения-НАТО.  Было 
отмечено, что оно развивается динамично и конструктивно. Собеседники затронули вопросы сохранения безопасности и 
мира в регионе, в этом контексте коснувшись также процесса урегулирования проблемы Нагорного Карабаха.

31  марта. Правительство  Армении  разрешило  мэрии  Еревана  подписать  с  мэрией  Москвы  соглашение  о 
постройке многофункционального комплекса "Дом Москвы". Территория новой постройки будет занимать площадь в 3500 кв 
м. Соглашение будет подписано без осуществления конкурса, посредством прямых переговоров и сроком на 4 года. Для 
постройки "Дома Еревана" в Москве уже выделена соответствующая площадь.

1 апреля. Парламент Грузии выступил в поддержку белорусской оппозиции и участников состоявшегося в Минске 
25  марта  митинга.  Согласно  заявлению,  распространенному  комитетом  по  внешним  отношениям  парламента  Грузии, 
комитет  "выражает  свою  глубокую  обеспокоенность  в  связи  с  арестом  около  150  участников  митинга  оппозиции, 
проведенного в Минске", и призывает правительство Белоруссии "уважать основополагающие принципы прав человека в 
отношении своих граждан и как можно быстрее освободить задержанных, большинство которых - несовершеннолетние". 
"Комитет по внешним связям считает такого рода аресты грубым нарушением закона, принципов демократии, политических 
свобод и прав человека, признанных международным сообществом, - подчеркивается в заявлении.

1  апреля. Согласно  заключению  экспертизы  Федерального  бюро  расследования  (ФБР)  США  возможность 
умышленного отравления премьер-министра Грузии Зураба Жвания и заместителя уполномоченного президента в регионе 
Квемо Картли Рауля Юсупова исключена.  Об этом заявил атташе посольства США в Грузии по правовым вопросам и 
представитель  ФБР  на  Южном  Кавказе  Брайан  Парман.  По  его  словам,  смерть  наступила  в  результате  "несчастного 
случая". Следствие исключает причастность третьего лица в гибели премьер-министра. Первый заместитель генпрокурора 
Грузии Георгий Джанашия подчеркнул, что следствие обязательно будет продолжено. 

1 апреля. Президент Армении Роберт Кочарян прибыл с двухдневным рабочим визитом в Грузию и направились 
на горный курорт в Гудаури для неофициальной встречи с Михаилом Саакашвили. На переговорах также присутствуют 
министр обороны Армении и министр внутренних дел Грузии.  "Хочу выразить удовлетворение позицией официального 
руководства  Армении,  в  первую  очередь  президента  Роберта  Кочаряна  по  российской  базе  в  Ахалкалаки.  Президент 
Армении  однозначно  заявил,  что  это  внутреннее  дело  Грузии,  и  она  сама  должна  принимать  решение,  а  Армения 
воздержится высказать позицию по данному вопросу",  -  заявила председатель  парламента Грузии Нино  Бурджанадзе, 
после завершения встречи с главой армянского государства. По ее словам, в ходе встречи президентов двух стран будут 
затронуты все те основные вопросы, которые важны с точки зрения грузино-армянских отношений. 

1  апреля. Внеочередное  заседание  парламента  Абхазии  было  посвящено  обсуждению  кадровых  вопросов. 
Парламент  освободил  Рауфа  Коруа  от  должности  генерального  прокурора  Абхазии  и  назначил  его  на  должность 
председателя  Верховного  суда.  В  связи  с  избранием  нового  председателя  Верховного  суда,  в  соответствии  с 
Конституционным законом, Алла Авидзба освобождена от должности председателя Верховного суда Абхазии. В настоящее 
время обязанности генерального прокурора республики исполняет Сафарбей Миканба.

1 апреля. В Абхазии вновь совершено покушение на премьер-министра Александра Анкваба и вице-премьера 
Леонида Лакербая. Неизвестные открыли огонь по кортежу премьер-министра, когда он выезжал из Сухуми. В результате 
покушения премьер-министр и вице-премьер не пострадали. Ранения получил сопровождающий их Роман Герия - активист 
движения "Амцахара", Герой Абхазии. 

1  апреля. В  Азербайджане  с  визитом  находится  заместитель  начальника  Европейского  командования 
Вооруженными Силами США генерал Чаpльз Уоpлд. Он был принят президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым и 
министром обороны Сафаpом Абиевым. Во время встречи с Алиевым, последний выразил удовлетворение расширением 
связей между Азербайджаном и США в различных областях, в том числе отметил успешное развитие сотрудничества в 
военной  сфере.  Уолд  в  свою  очередь  подчеркнул,  что  США  придают  большое  значение  военному  сотрудничеству  с 
Азербайджаном,  взаимодействию в  борьбе  с  международным терроризмом и  в  других  областях.  В  ходе  встречи  был 
проведен обмен мнениями по ряду вопросов, охватывающих двустороннее сотрудничество. Во время встречи с Сафаpом 
Абиевым,  министр  обороны Азербайджана  заявил,  что  международное  сообщество  не  мешает  Армении в  незаконном 
заселении "оккупированных территорий" Азербайджана. Уоpлд в свою очередь отметил, что для решения Карабахского 
конфликта военный путь исключается.

2 апреля. Президенты Грузии и Армении Михаил Саакашвили и Роберт Кочарян,  находящиеся на грузинском 
горном  курорте  Гудаури,  провели  "интенсивные  консультации".  Об  этом  сообщил  секретарь  Совета  национальной 
безопасности  Грузии  Гела  Бежуашвили.  По  его  словам,  Саакашвили  и  Кочарян  "вчера  и  сегодня  уделили  время 
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рассмотрению  как  двусторонних  вопросов,  так  и  отношений  с  нашими  соседями  -  в  частности,  с  Россией".  Говоря  о 
неофициальном  формате  визита  президента  Армении  в  Грузию,  Бежуашвили  отметил,  что  "этот  формат  очень 
приветствуется хотя бы только потому, что это - еще один наглядный пример добрососедских отношений".

2 апреля. Борис Березовский, прибывший в Тбилиси, дал интервью местной телекомпании "Имеди". Он также 
провел встречу с президентом Олимпийского комитета Грузии Бадри Патаркацишвили.

4 апреля. Южная Осетия не считает целесообразным увеличение количества сотрудников Цхинвальского офиса 
миссии ОБСЕ, сообщил министр иностранных дел Южной Осетии Мурат Джиоев. "Мы считаем, что количество сотрудников 
Цхинвальского офиса миссии ОБСЕ, в том числе и военных наблюдателей, которое имеется в настоящий момент, вполне 
достаточно, и поэтому мы не видим необходимости в их количественном увеличении",- подчеркнул он.

4 апреля. Президент Грузии Михаил Саакашвили прокомментировал информацию о том, что грузинская сторона 
отклонила  поступившее  со  стороны  президента  России  Владимира  Путина  предложение  провести  в  Сочи  встречу  с 
участием глав непризнанных республик Абхазия и Южная Осетия Сергея Багапш и Эдуарда Кокойты. "Идея о том, что наша 
встреча должна пройти вместе с этими группами, изначально является для Грузии неприемлемой, и это хорошо понимают 
русские",  -  подчеркнул  Саакашвили.  Касаясь  же  возможности  двусторонней  встречи  со  своим  российским  коллегой, 
президент Грузии заявил, что "наша мысль заключалась в том - и с этим согласилась российская сторона - что эта встреча 
имеет  смысл  только  тогда,  когда  две  стороны  заранее  определятся  и  договорятся  в  отношении  каких-то  конкретных 
вопросов". "Мы не находимся в той старой системе - мы находимся в системе, в которой все государственные решения 
заранее очень скрупулезно готовятся с учетом интересов обоих сторон, нет никаких сюрпризов, нет никаких эксцессов, и 
две страны говорят как два государства, - подчеркнул Саакашвили.

4  апреля. Семья  погибшего  премьера  Грузии  Зураба  Жвания  ведет  собственное  расследование  причин  его 
смерти и намерена  довести его до  конца.  "Расследование причин смерти  Зураба  Жвания должно быть  продолжено  и 
доведено до конца", -  заявил брат погибшего премьера Георгий Жвания, отметив, что его семья проводит собственное 
независимое  расследование.  По  его  словам,  он  располагает  определенными  свидетельствами  и  вещественными 
доказательствами, касающимися обстоятельств смерти Жвания и сотрудника Госканцелярии Грузии Руаля Юсупова, однако 
на  данном  этапе  не  хочет  их  обнародовать.  "Я  представлю  эти  свидетельства,  после  того,  как  следствие  будет 
окончательно завершено", - сказал Жвания. Между тем, как сказал госминистр Георгий Барамидзе, "позиция брата Жвания 
и  его  друзей,  безусловно,  заключается  в  том,  чтобы  все  обстоятельства  смерти  Зураба  Жвания  были  досконально 
изучены".

4 апреля. "Грузия в нынешнем году имеет самый большой военный бюджет среди стран Южного Кавказа - он 
равен годовому бюджету государства в период правления Эдуарда Шеварднадзе", - заявил журналистам министр обороны 
Грузии Иракли Окруашвили на открытии широкомасштабных артиллерийских учений близ Ахалцихе. "В конце 2005 года 
Грузия будет иметь армию, способную выполнить задачу, которую поставил мне президент, назначая на пост министра", - 
подчеркнул он.

4  апреля. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш  принял  совместную  делегацию  правительства  Москвы  и 
инвестиционной  компании  "С-Холдинг"  во  главе  с  заместителем  руководителя  Департамента  международных  связей 
правительства  Москвы  Анатолием  Сорокиным,  и  президентом  ИК  "С-Холдинг"  Алексеем  Шепелем.  Визит  является 
продолжением реализации договоренностей достигнутых между Сергеем Багапшем и мэром Москвы Юрием Лужковым. 
Делегация  правительства  Москвы ознакомилась  с  работой  и  потенциальными  возможностями  некоторых  предприятий 
Абхазии. На встрече с руководством республики были высказаны ряд предложений по реабилитации объектов, а также ряд 
конкретных  проектов  по  взаимодействию  сторон  в  экономической  сфере.  К  таким  относятся  в  частности  проекты  по 
развитию  курортной  инфраструктуры,  предприятий  перерабатывающей  промышленности,  транспортных  коммуникаций. 
Багапш подчеркнул приоритетность проектов, экономический эффект которых достижим в короткие сроки, при этом они не 
должны  нарушать  экологический  баланс.  Он  особо  отметил,  что  экономическое  сотрудничество  должно  строго 
соответствовать  законодательству  Абхазии.  Во  встрече  приняли  участие  члены  правительства  во  главе  с  премьер-
министром Абхазии Александром Анквабом.

4  апреля. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш  провел  специальное  совещание,  посвященное  очередному 
покушению на премьер-министра Александра Анкваба. В совещании приняли участие премьер-министр, секретарь совета 
Национальной безопасности Станислав Лакоба, министры обороны Султан Сосналиев, внутренних дел Отар Хеция, глава 
СГБ  Юрий  Ашуба,  исполняющий  обязанности  Генпрокурора  Сафарбей  Миканба.  Президент  расценил  покушение  на 
премьера как покушение на безопасность государства. Он склонен считать происшествие попыткой запугать руководство 
республики. "Это продолжение борьбы некоторых сил за власть незаконными нецивилизованными средствами", - отметил 
он.

4 апреля. По сообщению из Государственной Нефтяной компании Азербайджана (ГHКАР), в марте 2005 года в 
порту  Новороссийск  было  загружено  и  отправлено  358140  тонн  азербайджанской  сырой  нефти.  В  феврале  было 
отправлено 159623 тонны.  Также с начала нынешнего года транспортировка нефти составила 656672 тонны.  Согласно 
договоренности, достигнутой между правительствами Азербайджана и России, в нынешнем году посредством северного 
трубопровода из Баку в порт Новороссийск будет транспортировано 2,5 миллиона тонн сырой нефти

5 апреля. Центр исследования общественного мнения "Горби" опубликовал результаты опроса общественного 
мнения в Грузии, проведенного в марте среди 1800 респондентов. Рейтинг Михаила Саакашвили за последние 6 месяцев 
упал  на  25%  до  38,2%.  Среди  потенциальных  кандидатов  в  президенты  в  рейтинге  на  втором  месте  находится 
председатель парламента Нино Бурджанадзе (7,1%),  далее следует лидер Лейбористской партии Шалва Нателашвили 
(5,4%).  Менее 2% набрали Джумбер Патиашвили,  Коба Давиташвили,  Давид Гамкрелидзе,  Ираклий Окруашвили и Гия 
Маисашвили. Но, 40,6% опрошенных не знают, за кого проголосовали бы, если завтра прошли президентские выборы. В 
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рейтинге политических партий лидирует "Национальное движение" (34,7%), на второе место вышла Лейбористская партия 
(7,2%); третье место заняла партия "Новых правых" (4,3%). Далее следуют: "Консерваторы" - 1,5%, "Республиканцы" - 1,5%, 
"Единство" - 1,3%.

5 апреля. Грузия не разрешила пролет российского самолета дальнего радиолокационного обнаружения А-50 
через свое воздушное пространство в Армению. Об этом заявил начальник главного штаба ВВС России генерал-полковник 
Борис  Чельцов.  Комментируя запрет  президент  Грузии  Михаил Саакашвили  напомнил,  что  в  настоящее  время  между 
Грузией и Россией проходят переговоры по срокам и условиям вывода остающихся на грузинской территории российских 
военных баз и, отметив, что "российские военные в Грузии находятся уже около двухсот лет", подчеркнул, что "настало 
время, когда мы должны перейти на более цивилизованную форму отношений". "Мы говорим с Россией о том, как добиться 
цивилизованного решения вопроса баз, -  отметил Саакашвили, -  Мы предложили им поэтапный вывод, предложили им 
различные транзитные права, но это все - в пакете".

5  апреля. Государственный  министр  Грузии  по  урегулированию конфликтов  Гиорги  Хаиндрава  встретился  со 
спецпредставителем Генсека Совета Европы в Грузии Игорем Гаон. В ходе встречи обсуждался вопрос репатриации турок-
месхетинцев. Спецпредставитель Генсека СЕ в Грузии считает важным установление численности желающих вернуться на 
прежние места проживания и создания для них соответствующих социальных условий. "Совет Европы готов рассмотреть 
вопрос  оказания  помощи  Грузии  в  решении данного  вопроса  и  приветствует  создание  комиссии,  которая  разработает 
обязательный план действий по репатриации",  -  заявил Гаон.  "Этот  процесс правительство Грузии должно обеспечить 
согласно обязательствам, взятым страной при вступлении в СЕ", - добавил он. В свою очередь, Государственный министр 
Хаиндрава выразил готовность сотрудничать с международными организациями,  которые окажут содействие Грузии по 
вопросам репатриации.

5  апреля. Перед  зданием  грузинского  парламента  состоялась  массовая  акция  протеста,  инициированная 
Лейбористской  партией  Грузии.  Митингующие  призвали  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили  подать  в  отставку  и 
провести новые, демократические и честные выборы. Как отмечается в пресс-релизе партии, лидер грузинских лейбористов 
Шалва Нателашвили, выступая перед собравшимися, подчеркнул, что дни правительства сочтены, и он не допустит, чтобы 
Саакашвили продал страну. "Президенту пора упаковать чемоданы, прихватить свои красные штаны и лыжи и улететь как 
можно дальше", - заявил Нателашвили. Он также повторил приглашение к Саакашвили принять участие в телевизионных 
дебатах.

5 апреля. Министр обороны Армении Серж Саркисян принял министра обороны Литвы Гедиминаса Киркиласа. 
Приветствуя гостя Саркисян заявил: "Мы считаем себя европейцами и стремимся стать полноправным членом этой семьи. 
Мы развиваем наши отношения как с европейскими странами, так и со всеми теми странами, которые стремятся к миру". В 
свою очередь, Киркилас отметил, что Армения вторая после США страна, куда он прибыл с официальным визитом. "Хочу 
выразить готовность моей страны сотрудничать с вами во всех направлениях, также и в военной сфере", - заявил Киркилас. 
Он  также  предложил  сотрудничество  в  сфере  обучения  и  переподготовки  офицеров  как  на  академическом,  так  и  на 
вузовском уровне и выразил готовность обсудить любого типа предложения армянской стороны. По итогам встречи стороны 
подписали документ о продолжении сотрудничества.

6 апреля. Состояние переговорного процесса между Абхазией и Грузией, Южной Осетией и Грузией обсуждали в 
Сочи в ходе встречи президенты Южной Осетии Эдуард Кокойты и Абхазии Сергей Багапш. Особое внимание глав было 
уделено вопросам обороны и безопасности Абхазии и Южной Осетии, выработке механизмов взаимодействия сторон в 
случае  возникновения  внешней  военной  угрозы.  Сергей  Багапш  и  Эдуард  Кокойты  обсудили  также  перспективы 
взаимодействия  сторон  в  экономической  области.  Во  второй  половине  дня  состоялась  встреча  Багапша  и  Кокойты  с 
президентом  России  Владимиром  Путиным.  На  встрече  обсуждались  перспективы  мирного  урегулирования  грузино-
абхазского и грузино-осетинского конфликтов, вопросы социально-экономической поддержки граждан России, проживающих 
на территории Абхазии.

6  апреля. Глава  оппозиционной  фракции  парламента  Грузии  "Правая  оппозиция:  Промышленники  –  Новые 
правые"  Давид  Гамкрелидзе  выступил  с  крайне  резкими  заявлениями  в  адрес  министра  обороны  Грузии  Ираклия 
Окруашвили,  косвенно  обвинив  его  в  убийстве  бывшего  премьер-министра  страны  Зураба  Жвания.  По  мнению 
Гамкрелидзе, между Окруашвили и Жвания существовало противостояние, доходившее до того, что они не разговаривали 
друг с другом. Как заявил оппозиционный депутат, это противостояние создалось в результате противостояния Окруашвили 
с министром внутренних дел (в настоящее время - госминистр по европейской и евроатлантической интеграции) Гиоргием 
Барамидзе и министром финансов (в настоящее время - премьер-министр) Зурабом Ногаидели, считающимися членами 
команды погибшего премьера. "Пока не определено, была ли гибель Жвания несчастным случаем. Об этом говорим не 
только мы - сомнения на этот счет есть и у семьи Жвания", - сказал Гамкрелидзе, - Я ни на что не указываю, но Зураб 
Жвания погиб после этого противостояния". При этом глава "Правой оппозиции" заявил, что не знает, "кто будет следующей 
жертвой Окруашвили - премьер-министр Зураб Ногаидели, министр внутренних дел Вано Мерабишвили или сам президент 
Михаил Саакашвили".  Давид Гамкрелидзе также заявил, что "в  Грузии есть реальная опасность установления военной 
диктатуры,  которая  исходит  от  главы  оборонного  ведомства  Ираклия  Окруашвили",  которого  оппозиционный  депутат 
считает  "человеком с нездоровой психикой,  считающим,  что армия является его  собственностью,  а  военнослужащие - 
рабами" и обвиняет в "непрозрачном расходовании бюджета".

6 апреля. В Тбилиси прибыла группа российских экспертов во главе с послом по особым поручениям МИД Львом 
Мироновым,  которые проведут с  грузинской стороной переговоры по вопросам военного сотрудничества.  Как сообщил 
журналистам замглавы МИД Грузии Гиорги Гомиашвили, переговоры продлятся 3-4 дня и грузинскую делегацию на них 
будет возглавлять замдиректора департамента по политике безопасности и евроатлантической интеграции МИД Грузии 
Александр Маисурадзе.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

119



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

6 апреля. В Баку после двухдневных встреч рабочих групп из Азербайджана, Грузии и Турции был оформлен 
протокол  о  строительстве  железной  дороги  Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку.  Стоимость  проекта,  по  предварительным 
данным, составляет 400 миллионов долларов. 

6 апреля. В знак протеста против нарушений трудовых прав в транснациональных компаниях, осуществляющих 
деятельность в Азербайджане, в Конфедерации профессиональных союзов Азербайджана (КПСА) состоялось собрание. 
Председатель  Конфедерации  Саттар  Мехбалыев отметил,  что  в  результате  создания  нормальных  условий  для 
деятельности зарубежных компаний в стране увеличилось число иностранных инвесторов. Однако инициативы по созданию 
профсоюзных  организаций  в  ТНK  в  большинстве  случаев  сталкиваются  с  серьезным  сопротивлением  со  стороны  их 
руководителей. 

6 апреля. Отношения Армении с НАТО, а также двусторонние отношения с европейскими странами и США будут 
углубляться и далее, но не в ущерб сотрудничеству Армении в рамках ОДКБ, а также армяно-российским отношениям. Об 
этом  в  ходе  совместной  пресс-конференции  с  министром  обороны  Литвы  Гедиминасом  Киркиласом  заявил  министр 
обороны Серж Саркисян. На вопрос, возможно ли развитие военно-технического компонента в отношениях Армения-НАТО, 
Саркисян дал негативный ответ: "Нет, поскольку наше вооружение российского и советского производства, возможно, и 
имеет  определенные  недостатки,  однако  ставить  подобный  вопрос  в  экономическом  и  политическом  плане  было  бы 
ошибкой". По словам Саркисяна, несмотря на то, что Литва член НАТО, а Армения - ОДКБ, "мы нашли много общих точек, у  
нас много общих интересов и мы можем развивать сотрудничество, в частности, в сфере подготовки кадров". "Мы можем 
использовать опыт Литвы в реформировании оборонной сферы", - отметил армянский министр. Министр обороны Армении 
проинформировал  также,  что  в  конце  этого  месяца  армянская  сторона  представит  программу  индивидуального 
сотрудничества с НАТО (IPAP).

6 апреля. Министром обороны Литвы Гедиминасом Киркиласом заявил, что приветствует развитие отношений 
Армении  с  НАТО  и  ЕС.  "Литва  член  этих  организаций  и  особенно  приветствует  участие  Армении  в  миротворческих 
операциях,  в  частности  в  Ираке.  Знаю,  как  было  трудно  принять  решение,  но  это  правильное  решение  и  важно  для 
Армении",  -  подчеркнул он. По его словам,  "сотрудничество это важно, но главное -  результат".  "Литва как член НАТО 
получила не только безопасность,  но и пережила заметный экономический рост.  До вступления в  НАТО в Литве были 
опасения, что отношения с Россией ухудшатся, однако они не оправдались, наоборот, перед вступлением в НАТО Литва 
решила все вопросы с Россией", - заявил он. По его словам, Литва активизировала сотрудничество со всеми странами 
Южного Кавказа,  в  частности,  для этих целей в Тбилиси будет открыто посольство,  где будет действовать и военный 
атташе. "Мы не приехали указывать Армении, куда вступать, ей самой надо это решить, однако Литва со своей стороны 
приветствует интеграционные процессы", - заявил Киркилас. Также состоялись встречи Киркиласа с премьер-министром 
Армении Андраником Маргаряном и министром иностранных дел Варданом Осканяном. 

6 апреля. Президент Армении Роберт Кочарян принял министра обороны Литвы Гедиминаса Киркиласа. Ключевой 
темой переговоров стало армяно-литовское сотрудничество, направленное на реформирование Вооруженных сил. Стороны 
высоко  оценили  существующий  уровень  взаимодействия  между  оборонными  ведомствами  двух  стран.  Собеседники 
коснулись также процесса евроинтеграции Армении. Стороны отметили, что в этом процессе для Армении может быть 
довольно полезен опыт Литвы - прошедшей этот путь и ставшей членом ЕС.

6 апреля. "Россия, как одна из стран-сопредседателей Минской группы (МГ) ОБСЕ, должна приумножить свои 
усилия для мирного урегулирования нагорно-карабахского процесса", - заявил спикер парламента Азербайджана Муртуз 
Алескеров,  принимая  исполнительного  секретаря  СНГ  Владимира  Рушайло.  По  его  словам,  сопредседтелям  Минской 
Группы  ОБСЕ  не  стоит  возлагать  процесс  переговоров  на  стороны  конфликта,  которые  не  могут  найти  общий  язык. 
Рушайло заявил, что Москва выступает за справедливое урегулирование нагорно-карабахского конфликта.  Он выразил 
готовность российской стороны оказать содействие в проведении демократических и прозрачных парламентских выборов в 
Азербайджане.  Рушайло  также  отметил,  что  сейчас  Россию  в  Азербайджане  больше  всего  интересуют  предыдущие 
парламентские выборы.

7 апреля. Компания "Тенгизшевройл" и трубопроводная компания BTC Co. (оператор - британо-американская BP) 
договорились  о  прокачке  нефти  по  трубопроводу  Баку-Тбилиси-Джейхан  (БТД).  Стороны  договорились  о  ежегодной 
прокачке по БТД 2 млн. тонн казахстанской нефти с месторождения "Тенгиз". Предполагается, что в 2006 году в БТД будет 
поставлено около 500 тыс. тонн нефти с "Тенгиз".  В середине 2006 года "Тенгизшевройл" намерена увеличить добычу 
нефти на "Тенгизе" на 75-80% и довести ее до 24-25 млн. тонн в год с нынешних 13,5-14 млн. тонн в год. Сегодня нефть с 
"Тенгиза" прокачивается по трубопроводу "Тенгиз-Новороссийск" (KТK).

7 апреля. Государственный бюджет Абхазии 2006 года по сравнению с нынешним годом будет увеличен вдвое и 
составит 1 млрд 200 млн рублей. Об этом заявил президент Абхазии Сергей Багапш в ходе рабочей встречи с членами 
правительства и главами администраций районов и Сухума. Багапш призвал министров, председателей госкомитетов и 
глав регионов республики активно подключиться к работе по решению социально-экономических проблем. Президент также 
указал на необходимость усиления работ всех ведомств по увеличению госбюджета. Министерству по налогам и сборам и 
управлению  по  борьбе  с  экономическими  преступлениями  МВД  Абхазии  поручено  усилить  контроль  за  выполнением 
доходной части бюджета текущего года. Багапш поручил министрам представить в месячный срок программу развития 
курируемых ими сфер.

7 апреля. Президент Абхазии Сергей Багапш обсудил с руководством Совета директоров Санкт-Петербургской 
компании  "Корона"  Хасаной  Бергоевой  и  генеральным  директором  компании  Александром  Качаловым  возможность 
привлечения в курортную индустрию Абхазии инвестиций этой компании. Багапш и российские бизнесмены рассмотрели 
также  возможность  открытия  в  Санкт-Петербурге  представительства  абхазских  курортов  в  Северо-западном  регионе 
России. .
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

7 апреля. Известный азеpбайджанский пpавозащитник,  диpектоp Пpавозащитного Центpа Азеpбайджана (ПЦА) 
Эльдаp  Зейналов  сообщил,  что  из  более  чем  20-ти  аpестованных  до  сегодняшнего  дня  в  Азербайджане  активистов 
лезгинского  движения  "Садвал"  уже  освобождены  по  меньшей  мере  четверо.  Умерли  в  тюpьмах  5  садвалистов.  В 
настоящее  время  на  учете  у  ПЦА  находятся  14  заключенных  садвалистов:  имена  8-и  из  них  фигуpиpуют  в  списках 
политзаключенных Совета Евpопы.

7 апреля. В севеpных pайонах Азеpбайджана, где компактно пpоживают лезгины, нелегально pасспpостpаняется 
газета лезгинских сепаpатистов под названием "Самуp". Под таким названием выходят две газеты: одна - орган лезгинского 
культурного центра "Самур", печатающаяся в Баку, выступающая с позиций азеpбайджанской государственности, а другая - 
издающаяся в Махачкале и распространяемая в Азербайджане. Вторая газета контролируется сепаратистской группировкой 
"Садвал" и представляет собой ее рупор. Страницы этого издания полны материалами, оспаривающими территориальную 
целостность Азербайджана. "Садвал" pатует за объединение теppитоpий Азеpбайджана и России, где компактно пpоживают 
лезгины.

7 апреля. В Баку с неофициальным визитом прибыл первый президент России Борис Ельцин с супругой Hаиной 
Ельциной и младшей дочерью Татьяной Юмашевой. В международном аэропорту имени Гейдара Алиева его встречали 
заместитель министра иностранных дел Вагиф Садыхов, временный поверенный в делах России в Азербайджане Петр 
Бурдыкин,  генеральный  директор  госконцерна  "Азербайджан  Хава  Йоллары"  Джахангир  Аскеров.  Отвечая  на  вопросы 
журналистов о целях своего визита, Борис Ельцин сказал: "Я давно не был в Азербайджане. Меня еще покойный Гейдар 
Алиевич приглашал. А сейчас пригласил президент Азербайджана Ильхам Гейдарович. Мне хочется увидеть вашу страну. Я 
ведь,  кроме  Баку,  ранее  нигде  не  был.  Хочется  поговорить  с  президентом,  премьер-министром,  проехать  по  городу, 
окрестностям.  Моя  поездка  продлится  4  дня".  Ельцин  будет  отдыхать  в  санатории  Зугулба  в  пригороде  Баку,  также 
отправится в некоторые районы страны.

7  апреля. Завершилось  совместное  заседание  Комиссий  по  делимитации  российско-азербайджанской 
государственной границы. Как сообщили в пресс-службе МИД России,  переговоры прошли в деловой и конструктивной 
обстановке. Стороны обменялись мнениями по прохождению линии российско-азербайджанской государственной границы 
на  трех  несогласованных  участках,  а  также  имеющимся  документам  и  картоматериалам.  Протяженность  полностью 
согласованной и оформленной линии государственной границы доведена до 90%.

8 апреля. Армяно-турецкие отношения должны быть  улучшены без  каких-либо  предусловий.  Об этом заявил 
Секретарь Совета безопасности при президенте Армении, министр обороны страны Серж Саркисян. Однако, по его словам, 
это не означает, что Турция не должна признать ответственность за Геноцид армян 1915 года. "Они обязательно должны 
это сделать, поскольку только через покаяние можно достигнуть добрососедских отношений", - заявил армянский министр.

8 апреля. "Объединенная оппозиция" вновь отказалась выйти на митинг 10 апpеля, заявив, что "не желает идти на 
противостояние  с  властями".  До  этого  исполнительная  власть  Баку  отказалась  санкционировать  митинга-шествие 
оппозиционного блока партий "Мусават", ПНФА (Паpтия Hаpодного Фpонта") и Демократической. После отказа мэpа гоpода 
лидеры оппозиционеров не смогли придти к консенсусу по вопросу проведения акции и решили отменить митинг.

9 апреля. Лидер оппозиционной партии "Мусават" Иса Гамбар отпpавляется 11 апреля с визитом в США. В ходе 
пятидневной  поездки  Гамбар  намерен  "широко  информировать  американскую  общественность  о  предстоящих 
парламентских  выборах".  При  этом предполагается  презентация предвыборного  блока  "Мусават",  Народного  фронта  и 
Демократической партии. По возвращении из США Гамбар с двухдневным визитом посетит Лондон. До Исы Гамбаpа, в 
февpале в США и Великобpитании побывал и дpугой лидеp оппозиционной паpтии - ПHФА (Паpтия наpодного фpонта) Али 
Кеpимов.

9  апреля. Hа  заседании  паpламента  Азеpбайджана  пpедседатель  проправительственной  партии  "Ана  Вэтэн" 
("Отечество")  Фазаил  Агамалы  выразил  недовольство  поездкой  посла  США  Рино  Хаpниша в  регионы страны,  где  он 
встречался с активистами оппозиционных партий. "Это не соответствует мандату посла", - сказал депутат. По его словам, 
американский  посол  инструктировал  членов  оппозиционного  блока  трех  партий  ("Мусават",  ПНФА  и  Демпартия) 
относительно действий в ходе предвыборной кампании. Агамалы усмотрел в действиях посла нарушение международных 
конвенций и вмешательство во внутренние дела Азербайджана. Депутат потребовал от МИД страны довести до сведения 
американского  посла  недовольство  азербайджанской  стороны.  По  словам дpугого  паpламентаpия,  зампреда  правящей 
партии "Ени Азербайджан" Али Ахмедова, "поездки Рино Харниша в регионы страны и его беседы за закрытыми дверями с 
представителями оппозиции воспринимаются негативно",- сказал Ахмедов.

11 апреля. В случае новой войны Абхазия, Южная Осетия и Приднестровье выступят единым фронтом, заявил в 
интервью "Независимой газете" министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. По его словам, в этом союзе нет ничего 
неожиданного. "Во время грузино-абхазской войны 1992-1993 гг.  на нашей стороне воевали не только добровольцы из 
Конфедерации народов Кавказа, но и осетины, и представители Приднестровья. Более того, во время кризиса в Южной 
Осетии в августе прошлого года грузинским войскам противостояли не только осетины - там были и наши подразделения, 
их даже по телевизору показывали. Так что в случае новой войны мы выступим единым фронтом", - заявил Шамба. 

11  апреля. В  Сухуми  находится  делегация  американских  дипломатов,  направившихся  туда  из  Тбилиси  для 
встречи с властями непризнанной республики. В составе американской делегации -старший советник госдепартамента США 
по вопросам Евразии Стивен Манн и посол США в Грузии Ричард Майлс. Состоялась их встреча с абхазским президентом 
Сергеем Багапшем и вице-президентом Раулем Хаджимбой. В ходе встречи Манн сказал, что главная цель его визита - 
узнать мнение руководства Абхазии по вопросам урегулирования. Американский дипломат отметил, что в США исключают 
даже мысль, о том, что конфликт между Абхазией и Грузией может быть решен военным путем. По словам Манна, эту 
позицию США намерен подтвердить и президент Джордж Буш в ходе намеченного на май визита в Тбилиси. Он отметил, 
что его страна выступает за мирный диалог между конфликтующими сторонами. Багапш отметил, что на данном этапе 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Абхазия готова обсуждать с Грузией только экономические вопросы. По мнению президента, обсуждение политических 
вопросов заводит переговорный процесс в тупик. А что касается политического статуса Абхазии, то, как отметил Сергей 
Багапш,  "этот  вопрос  руководство  Абхазии  ни  с  кем  не  намерено  обсуждать".  "Независимость  Абхазии  закреплена  в 
Конституции  и  подтверждена  на  всенародном референдуме  в  1999  году",  -  сказал  он.  По  его  словам,  параллельно  с 
экономическими проектами,  Абхазия  готова  участвовать  и  в  разработке  мирного  договора,  который обеспечит  мирное 
сосуществование двух соседних государств.

11 апреля. Лидер грузинской оппозиционной "Лейбористской партии" Шалва Нателашвили приглашен в США, где 
намечено его выступление в Центре Никсона по вопросу ситуации в Грузии. Как сообщил журналистам представитель 
партии Каха Дзаганиа, выступление Нателашвили запланировано на 16 мая. Кроме того, лидер грузинских лейбористов 
намерен провести в Вашингтоне ряд встреч с американскими политиками. Дзаганиа отметил, что "Лейбористская партия" 
обращается ко всем оппозиционным силам в Грузии с предложением представить свои видения сложившейся в Грузии 
обстановки с тем, чтобы Шалва Нателашвили учел их в своем выступлении.

11 апреля. У населения Абхазии не должно быть опасений по поводу возможного увеличения налоговых ставок. 
Об этом заявил министр по налогам и сборам Абхазии Вахтанг Пипия, комментируя муссируемые слухи об увеличении 
налоговых сборов. "Принятый правительством экономический курс таких действий не предполагает, но при этом основной 
целью  остается  оптимизация  налоговых  поступлений  в  бюджет",  -  уточнил  Пипия.  По  его  словам,  первоочередными 
задачами  являются  совершенствование  действующей  налоговой  системы,  ее  законодательной  базы.  В  то  же  время, 
министр  полагает,  что  одним  из  главных  путей  пополнения  доходной  части  бюджета  является  выявление  резервов 
налогооблагаемой базы, поиск дополнительных источников налоговых платежей. 

11 апреля. Как  сообщает ИА "АзеpТАдж" со ссылкой на Государственную нефтяную компанию Азербайджана 
(ГHКАР), в марте у российской компании "Газэкспорт" Азербайджаном было закуплено 470,4 миллиона кубометров газа, а с 
начала нынешнего года - 1 миллиард 278 миллионов кубометров газа. В Азербайджан в среднем ежедневно экспортируется 
14,2 миллиона кубометров газа, 

11 апреля. "Я  не  исключаю возможность  строительства  в  Армении новой  атомной  электростанции",  -  заявил 
президент Армении Роберт Кочарян, выступая перед студентами и профессоро-преподавательским составом Ереванского 
государственного университета (ЕГУ). Он заявил, что "говоря об АЭС следует помнить лица тех людей, которые в свое 
время  остановили  АЭС  -  большего  ущерба  Армении  нанести  было  невозможно,  темные  дни,  энергетический  и 
экономический кризис были не последствиями войны в Карабахе, а последствиями именно закрытия АЭС". По его словам, 
сегодня  правительство  Армении  рассматривает  перспективы  альтернативной  энергетики.  "Есть  крупная  программа  по 
строительству ГЭС на реке Аракс, существует 70 программ по строительству малых ГЭС, из которых примерно 24 уже 
находятся  в  стадии  реализации.  В  конце  следующего  года  начнется  программа  реконструкции  Ереванской  ТЭЦ.  При 
содействии Всемирного банка осуществляются серьезные исследования в сфере гидротермальной энергетики в районе 
города  Сисиан,  которые могут  перерасти  в  серьезную инвестиционную программу",  -  отметил президент,  добавив,  что 
повышению  энергетической  безопасности  Армении  способствует  и  газопровод  Иран-Армения,  строительство  которого 
началось в этом месяце.

12 апреля. Делегация дипломатов США проводит встречи в парламенте Грузии. Председатель парламентского 
комитета обороны и безопасности Гиви Таргамадзе в беседе с журналистами заявил, что на встрече будут обсуждаться 
итоги визита делегации США в Абхазию. Гиви Таргамадзе также сообщил, что "существует идея, пригласить в Тбилиси на 
встречи с президентом США Джорджем Бушем представителей абхазской и осетинской сторон". Таргамадзе подчеркнул, 
что  "президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  ранее  заявил  о  готовности  к  такой  встречи  в  Тбилиси".  Согласно 
неофициальной информации, инициатива о проведении подобной встречи исходит с американской стороны. Что касается 
реакции, то представители Цхинвали пока с комментариями не выступали, а абхазский лидер в телефонном интервью 
грузинской телекомпании "Имеди" заявил, что "такой вопрос не рассматривается" и "никто этого не предлагал". 

12 апреля. Правительство Грузии, которое недавно заявляло о намерениях продать магистральный газопровод, 
чтобы получить  средства  на  его  реабилитацию,  больше не  рассматривает  планы приватизации этого  объекта,  решив 
использовать помощь США. "На данном этапе мы не рассматриваем вопрос о приватизации магистрального газопровода. 
Мы обратились к американской программе Millenium Challenge Account за помощью для реабилитации этого газопровода, и 
соответственно снимается вопрос о потребностях в инвестициях", - сказал премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели.

12 апреля. Президент Грузии Михаил Саакашвили выдвинул на вакантный в настоящее время пост посла Грузии в 
России  главу  своей  администрации  Ираклия  Чубинишвили.  Новым  главой  администрации  президента  Грузии  будет 
назначен его уполномоченный в регионе Самегрело-Земо Сванети Гиги Угулава. Чубинишвили родился в Тбилиси в 1970 
году и с 1989 года являлся представителем основанной покойным премьер-министром Грузии Зурабом Жвания "Партии 
Зеленых". В 1992 году он стал выпускником факультета экономики Тбилисского государственного университета им. Иванэ 
Джавахишвили, в 1993-1998 годах занимался предпринимательской деятельностью в Москве, в 1998-1999 годах являлся 
директором фирмы "Дженерал автомотив", в 1999-2003 годах являлся депутатом парламента Грузии, в начале 2004 года 
стал главой администрации президента Грузии.

12  апреля. В  Москве  находятся  президент  Абхазии  Сергей  Багапш  и  премьер  министр  Александр  Анкваб. 
Последний проводит встречи с представителями российских бизнес кругов. 

12  апреля.  Из  Багдада  в  Баку  прибыл  министр  обороны  США  Дональд  Рамсфельд.  Прямо  в  аэропорту 
азербайджанской столицы Рамсфельд провел переговоры с министром обороны Сафаром Абиевым и премьер-министром 
Артуром  Расизаде.  В  ходе  переговоров  стороны  обсудили  "вопросы дальнейшего  углубления  двустороннего  военного 
сотрудничества".  Завершив консультации, ночью Рамсфельд отбыл из Баку в Пакистан. Именно в Исламабаде должна 
состояться встреча шефа Пентагона с президентом Азербайджана Ильхамом Алиевым,

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

122



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

12 апреля.  В Азербайджане продолжаются нападки на посла США Рино Хаpниша. Его обвиняют в подготовке 
"бархатной революции" в Азербайджане, а некоторые парламентарии требуют объявить Рино Хаpниша "персона нон грата". 
Спикер  парламента  Муpтуз  Алесеpов подтвердил,  что  "посол  вмешивается  во  внутренние  дела  Азербайджана  и  его 
деятельностью уже занимается МИД страны". Депутат от пpопpавительственной партии "Отчизна" Захид Орудж заявил, что 
визит посла в регионы страны стал причиной "активизации" России и Ирана. "Азербайджан не Ирак, чтобы США делали 
здесь все, что хочет. Такие действия Харниша стимулируют и других послов", - сказал Оpудж. В свою очередь заместитель 
председателя правящей партии "Ени Азербайджан" Али Ахмедов отметил, что официальные структуры страны должны 
потребовать от Рино Харниша "объяснений" своих действий. Против Рино Хаpниша даже выступили коммунисты, которые 
все эти годы делали в парламенте только и то, что перманентно молчали. От имени компартии их депутат Рауф Гуpбанов 
даже выступил со специальным заявлением, обвинив посла США в заговоре с теми силами из оппозиции, которые после 
президентских  выборов  в  октябре  2003  года  выступили  массовыми  акциями  протеста  против  властей.  Спикер  Муртуз 
Алескеров подытоживая вступления паpламентаpиев сказал, что в Азербайджане революция невозможна. По его глубокому 
убеждению, в 1993 году в Азербайджане уже произошла "бархатная революция" и к власти пришел Гейдар Алиев.

12 апреля. В Баку группа политических и общественных деятелей страны объявили о создании избирательного 
блока  "Новая  политика".  Среди  учредителей  блока  стали  председатель  Движения  национального  единства  и  экс-
госсоветник  Лала  Шовкет,  глава  Общественного  форума  "Во  имя  Азербайджана"  и  экс-госсоветник  Эльдар  Намазов, 
руководитель Объединения демократической интеллигенции и экс-пpемьеp-министp Али Масимов, экс-председатель ПHHА 
(партия Национальной независимости) Этибар Мамедов. Сегодня на пpесс-конфеpенции Лала Шовкет заявила, что новый 
блок является альтеpнативой нынешним властям. Блок намерен выдвинуть на парламентских выборах своих кандидатов, 
которые подпишут документ под названием: "Общественное соглашение о переходе от авторитаризма к демократии". В 
свою очередь экс-пpедседатель ПHHА Этибаp Мамедов заявил, что у нынешней классической оппозиции в стpане всего 8-
10 пpоц. электоpата и столько же у нынешних властей, а остальные 80 процентов избирателей никому не верят, поэтому 
пассивны. 

12 апреля. Начался официальный визит президента Азербайджана Ильхама Алиева в Пакистан. Он уже провел 
переговоры с  президентом Пакистана  Парвизом Мушаррафом.  После  переговоров  состоялся  брифинг,  где  Мушарраф 
заявил, что Пакистан однозначно поддерживает линию официального Баку на возвращение всех оккупированных районов и 
на восстановление территориальной целостности страны. Мушарраф также заявил, что в отношении Армении, которая 
игнорирует резолюции ООН, необходимо применить более жесткие рычаги воздействия. Кроме того, было отмечено, что 
стороны  предпринимают  все  шаги  для  расширения  торгово-экономических  связей,  которые,  несмотря  не  имеющийся 
потенциал,  не  так  уж развиты.  В  ходе  визита  предусматривается  подписание  ряда  двусторонних  документов,  проекты 
которых на днях были согласованы экспертами двух стран в Исламабаде.

12  апреля. Цель  присоединения  Армении  к  программе  индивидуального  партнерства  с  НАТО  (IPAP)  - 
формирование системы безопасности, соответствующей требованиям 21-го века. Об этом заявил заместитель министра 
обороны Армении  Артур  Агабекян,  выступая  на  семинаре,  организованном в  Ереване  американо-германским Центром 
Джорджа  Маршалла.  Гостей  и  участников  семинара  приветствовали  послы  США  и  Германии.  Агабекян  представил 
основные реформы, которые планируется произвести в сфере обороны в рамках IPAP, а также механизмы сотрудничества 
с  НАТО.  Среди  них:  "периодические  консультации  с  НАТО  вокруг  вопросов  региональной  безопасности,  разработка 
стратегии  безопасности,  разработка  военной  доктрины,  усовершенствование  процесса  оборонного  и  бюджетного 
планирования, обеспечение взаимодействия с силами НАТО на оперативном уровне, усовершенствование сферы военного 
образования, внедрение в ВС системы автоматического управления, развитие системы связи и взаимодействия с НАТО, 
развитие оборонной науки, усовершенствование системы управления персоналом, активизация широкой общественности в 
вопросах  обороны,  усовершенствование  механизмов  демократического  контроля,  информирование  общественности, 
межведомственное  совмещение  сфер,  имеющих  отношение  к  обороне  и  борьбе  с  терроризмом,  усовершенствование 
правового  поля  и  решение  экологических  задач".  Агабекян  заявил,  что  Армения  ожидает  от  НАТО  исключительно 
консультативную помощь, и «никогда не ставила вопрос материального или военно-технического обеспечения». 

12  апреля. В  2004  году  в  Армении  продолжилась  положительная  динамика  притока  иностранных  и  местных 
инвестиций. Так, в начале года размер инвестиций был запланирован на отметке в $250 млн - $300 млн. Однако результаты 
превзошли ожидания и к концу года размер капиталовложений в реальный сектор экономики составил $305,5 млн. Об этом 
в ходе пресс-конференции 12 апреля заявил заместитель министра торговли и экономического развития Армении Тигран 
Давтян.  Замминистра  также проинформировал,  что основными инвесторами в  2004 году выступили Россия -  $67 млн, 
Греция  -  $75  млн  (сфера  телекоммуникаций),  США  -  $24  млн  (информационные  технологии),  Аргентина  -  $30  млн 
(аэропорт), Франция - $32 млн (пищевая промышленность), Германия - $38 млн (горная металлургия).

12  апреля. Вопросы  развития  армяно-российских  отношений  обсудили  в  Москве  председатель  парламента 
Армении Артур  Багдасарян  и  глава  Совета  Федерации России  Сергей  Миронов.  В  ходе  встречи  Миронов,  подчеркнув 
важность становления межрегионального сотрудничества, пообещал содействовать работе соответствующего центра. Он 
также пообещал содействовать реализации программы "Имущество в обмен на долг", а также включению соответствующей 
статьи в новый закон о миграции и решению транспортных проблем. Стороны обсудили также вопросы осуществления 
совместных  научно-культурных  программ.  При  участии  Багдасаряна  и  Миронова  состоялось  открытие  выставки, 
посвященной  90-летию геноцида  армян  в  Турции.  Открывая  выставку,  Миронов  отметил,  что  одна  из  самых  больших 
трагедий в истории человечества произошла с армянами и это не должно быть забыто.

12 апреля. Вопросы межпарламентского сотрудничества и взаимодействия в рамках международных организаций 
обсудили председатель Государственной Думы России Борис Грызлов и глава парламента Армении Артур Багдасарян, 
находящийся  в  Москве  с  официальным  визитом.  Собеседники  коснулись  также  вопросов  выполнения  соглашения 
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"имущество в счет государственного долга", работы железнодорожной паромной переправы порт "Кавказ" - Поти, правового 
статуса  армян  в  России,  в  частности,  вопрос  их  пребывания  в  сроком  на  90  суток  без  визы,  а  также  научно-
образовательных связей. 

12  апреля. Широкий  спектр  двусторонних  отношений  обсудили  в  Москве  председатель  парламента  Армении 
Артур Багдасарян и премьер-министр России Михаил Фрадков. В ходе встречи российский премьер отметил, что после 
мартовского  визита  Владимира  Путина  в  Ереван  членам  правительства  даны  соответствующие  поручения.  Касаясь 
паромной переправы Порт "Кавказ"-Поти, глава российского правительства отметил важность прокладки второй линии, что 
будет  способствовать  увеличению  товарооборота  импортируемого  и  экспортируемого  из  Армении.  Обсуждалась  также 
возможность участия Армении в МТК "Север-Юг".  Михаил Фрадков пообещал обсудить и найти решения относительно 
финансирования центра межрегионального сотрудничества. В новый закон о миграции будет включен вопрос о правовом 
статусе проживающих в России армян, чтобы они могли пребывать на территории России без визы в течение 90 дней. В 
ближайшее  время  будут  конкретизированы  вопросы  задействования  переданных  российской  стороне  армянских 
предприятий по схеме "имущество в обмен на долг".

О визите Владимира Путина в Армению
Михаил Александров

24-25  марта  состоялся  рабочий  визит  президента  России  Владимира  Путина  в  Армению.  Это  был  один  из 
регулярных визитов и можно было бы говорить о его «дежурном» характере, если бы не одно «но». Визит проходил на 
фоне осложнившейся обстановки, вызванной политикой Запада по экспорту на пространстве СНГ «бархатных революций» с 
целью установления контроля на этим пространством и геополитического окружения России. В этих условиях и России, и 
Армении было важно продемонстрировать как  народам своих стран,  так  и международному сообществу незыблемость 
союзнических отношений  между двумя странами и  перспективы их  дальнейшего  развития.  Думается,  что с  этой точки 
зрения  визит  удался.  Президент  России  был  принят  в  Армении  на  самом  высоком  протокольном  уровне  и  тепло 
приветствовался гражданами Еревана. А сам характер визита продемонстрировал высокую степень взаимопонимания и 
готовность наращивать двустороннее сотрудничество во всех областях.

Не  случайно  визит  был  приурочен  к  открытию  Года  России  в  Армении.  Начиная  переговоры с  президентом 
Армении Робертом Кочаряном в Ереване, президент России Владимир Путин назвал проведение Года России в Армении 
чрезвычайно  важным  событием.  "Практика  подобных  мероприятий  с  другими  странами  показывает,  что  они  очень 
положительно  отражаются  не  только  на  гуманитарной  сфере,  но  и  создают  хорошую  базу  для  экономического 
сотрудничества,  атмосферу  для развития  политических  отношений",  -  сказал  глава  России.  Торжественная  церемония 
открытия Года России в Армении состоялась вечером 25 марта в Государственном академическом театре оперы и балета 
Еревана, где присутствовали президенты России и Армении. 

С вступительным словом концерт открыл Заслуженный деятель искусств России, академик Академии Российского 
телевидения Святослав Белза.  Среди участников концерта  -  Государственный академический ордена  Дружбы народов 
Ансамбль  народного  танца  под  руководством Игоря  Моисеева,  солистка  театра  Геликон-опера  Марина  Андреева,  Лев 
Лещенко, Роман Карцев, Жасмин и другие. В зале присутствуют президенты двух стран с супругами, члены правительства 
Армении  и  России,  аккредитованные  в  Армении  послы  и  представители  международных  организаций,  депутаты, 
представители бизнес кругов, культуры и искусства.

Во  время  церемонии  открытия  Путин  и  Kочарян  обменялись  речами,  где  были  обозначены видение  обоими 
сторонами характера двусторонних отношений. Президент Армении подчеркнул, что «присутствие президента Российской 
Федерации говорит о высоком внимании к отношениям между нашими странами, а также уважении к истории и культуре 
наших народов». «В рамках Года России в Армении пройдут многочисленные концерты, бизнес форумы, конференции, 
встречи, и другие интересные акции. Все это призвано дать нашим гражданам представление о современной России, о ее 
достижениях, предоставить возможность широких контактов между учеными, деятелями культуры, бизнесменами, а также 
свободного общения молодежи.

Сейчас настоятельной потребностью становится необходимость систематизации наших культурных связей, это 
главный вывод, к которому приходишь, общаясь с деятелями культуры и искусства наших стран. Армению и Россию прочно 
связывают узы вековой дружбы и исторические традиции, которые выстраивались многими поколениями. Судьбы наших 
народов переплетены общей историей, сформировавшей мощный культурный пласт, которым мы в праве гордиться. Мы 
ответственны за  его  сохранность  и  развитие.  Это  наследие  -  непреходящая  ценность  и  прочная  основа  сегодняшних 
союзнических отношений между Арменией и Россией. С удовлетворением хочу отметить, что за последний период нам 
удалось поднять торгово-экономический блок нашего сотрудничества,  приблизив его к высокому уровню политического 
взаимодействия.

Особенно  радует  положительная  динамика  в  инвестиционной  деятельности.  Российский  бизнес  успешно 
представлен у нас в крупных проектах в энергетике, металлургии, строительстве, переработке, банковской сфере и других 
отраслях экономики. Нас радует тенденция инвестиционной активности в сфере малого и среднего предпринимательства. 
Очевидна активизация прямых связей между регионами Армении и России. В рамках Года России планируется проведение 
дней  российских  городов  и  регионов,  визиты губернаторов,  деятелей  культуры,  бизнес  кругов  и  субъектов  Российской 
Федерации».

Со  своей  стороны  Владимир  Путин  выразил  благодарности  президенту  Армении  и  его  супруге  за  теплую  и 
гостеприимную атмосферу встречи. «Мы неизменно испытываем эти чувства, когда встречаемся с нашими партнерами и 
друзьями из Армении. – подчеркнул он - Хотел бы особо отметить, что мы рады быть вместе с вами здесь в Ереване по 
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поводу замечательного события - открытия Года России в Армении, и искреннее приветствовать всех тех, кто подошел к 
подготовке этого торжества с душой, с открытым сердцем и пониманием глубокого смысла этого события. Народы России и 
Армении  прошли  долгий  и  совместный  исторический  путь,  и  всегда  поддерживали  друг  друга  и  на  самых  крутых 
драматических поворотах и тогда, когда радовались успехам. Корни таких - особо доверительных отношений в духовном 
родстве, в теснейшей взаимосвязи наших культур. Летопись Содружества Армении и России писалась талантливым пером 
и  кистью,  трудом  и  героизмом  наших  народов.  Нам  трудно  представить  старую  Москву  без  Армянского  переулка,  а 
российскую культуру  без  полотен Ивана  Айвазовского,  театра  Вахтангова,  фильмов  Льва  Кулиджанова,  музыки  Арама 
Хачатуряна и Микаэла Таривердиева.

Российская история бережно хранит имена выдающихся армян - героев войны 1812 года - Василия Бейбутова, 
флотоводца  Лазаря Серебрякова,  военоначальников  Тер-Гукасовых,  Ивана  Баграмяна.  В  нашей благодарной  памяти  - 
подвиги сотен тысяч сынов и дочерей армянского народа, которые сражались вместе с российским народом на фронтах 
Великой Отечественной Войны. Более 100 из них были удостоены звания Героя Советского Союза. Мы никогда не забудем 
мужества  армянского  народа,  будем  чтить  наше  общее  историческое  наследие.  Хочу  сердечно  поздравить  ветеранов 
республики с 60-летием Великой Победы, с праздником, который 9 мая мы будем встречать вместе, как всегда это и было 
раньше. Дорогие друзья, Россия дорожит добрыми отношениями с Республикой Армения, знаем, что и к нашей стране на 
армянской земле питают такие же чувства.

Сегодня Россия и Армения в равной степени заинтересованы в углублении многоплановых контактов и видят свое 
будущее в тесной кооперации друг с другом. Для Армении, Россия - основной инвестор и торгово-экономический партнер. 
Из года в год растет взаимный товарооборот, российские инвестиции играют важную роль в развитии ключевых отраслей 
армянской  экономики.  В  целом,  для  российского  бизнеса  Армения  выгодный  и  перспективный  участник  совместных 
энергетических, инфраструктурных, транспортных и других проектов. При этом, мы с президентом Армении считаем, что у 
российско-армянского сотрудничества много резервов и надо сделать так, чтобы они использовались в полную силу. Нам 
предстоит искать эффективные модели кооперации, открывать новые возможности для свободного движения капитала, 
товаров,  услуг,  в  том  числе,  используя  потенциал  СНГ  и  других  интеграционных  объединений.  Наши  страны 
заинтересованы в стабилизации ситуации в Закавказье. Мы знаем, каким тяжелым испытанием для региона стал нагорно-
карабахский конфликт. Россия готова сделать все от нее зависящее, чтоб на эту землю вернулся долгожданный мир и 
долгожданное согласие.

Дорогие друзья.  Ничто так не сближает наши государства и народы, как тяга людей к общению,  дружбе -  как 
гуманитарные связи. Надо сказать, что граждане России и Армении охотно устанавливают деловые, культурные и просто 
человеческие  контакты.  Считаю,  что  важнейшей  составляющей  здесь  является  формирование  общего  научно-
образовательного  пространства  -  оно  ориентировано  на  молодежь,  а  значит  работает  на  будущее  наших 
межгосударственных отношений.

В  Армении  уже  открыто  9  филиалов  российских  вузов,  успешно  работает  Российско-Армянский  (Славянский) 
университет,  а  в  российских  вузах  обучается  более  трех  тысяч  студентов  из  Армении,  причем две  тысячи  их  них  на 
бесплатной основе.  Мы со своей стороны только в  этом году выделили 175 государственных стипендий для обучения 
граждан Армении в России. Знаю, что в республике около 50 школ с изучением русского языка. Мы также поддерживаем 
открытие у нас армянских школ и национальных центров языка и культуры. И это естественно, поскольку для многих армян 
Россия  стала  второй  родиной,  армянская  диаспора  одна  из  самых  многочисленных  и  наиболее  интегрированных  в 
российскую науку,  культуру и деловую среду. Я уверен, что ее представители, их авторитет,  их энергия способны еще 
немало сделать для России, для Армении, для нашего сотрудничества. Убежден, что год России в Армении получит у 
граждан двух стран искреннюю поддержку. Ведь, наши народы не просто дружат, они связывают с нашим содружеством 
свои надежды, надежды на решение текущих проблем, и будущее свои детей. В том, чтобы оправдать надежды людей я 
вижу главную цель нашей совместной работы, смысла всех мероприятий, в том числе, и Года России в Армении - Года 
России, который я с удовольствием объявляю открытым. И хочу пожелать армянскому народу мира и благополучия, а 
российско-армянским отношениям - новых высоких достижений».

В ходе визита президент России также встретился с Католикосом Всех армян Гарегином II в Первопристольном 
Св. Эчмиадзине. Владимир Путин заявил, что "Армянская Апостольская Церковь вносит существенный вклад, чтобы на 
земле Кавказа воцарился мир и сотрудничество между народами. Мы не только это приветствуем, но и будем помогать 
этому по мере сил". Глава России отметил, что Армянская Апостольская Церковь - одна из древнейших, и отношения между 
народами  России  и  Армении  имеют  и  эту  духовную  основу.  "Между  Русской  Православной  Церковью  и  Армянской 
Апостольской  Церковью  существуют  самые  теплые  отношения  и  это  является  существенным  элементом  развития 
межгосударственных  связей",  -  подчеркнул  Владимир  Путин.  Глава  Российского  государства  пригласил  Католикоса 
посетить Москву.

На совместной пресс конференции по окончании визита Путин подчеркнул, что «российско-армянские отношения 
развиваются стабильно практически по всем направлениям взаимодействия - в экономике, в политической и гуманитарной 
сферах». Российский лидер отметил,  что лучшим свидетельством позитивного сотрудничества станет проведение Года 
России  в  Армении,  и  выразил надежду,  что  все  запланированные мероприятия,  а  их,  по  данным президента  России, 
запланировано  около  200,  будут  проведены  на  должном  уровне.  Касаясь  повестки  переговоров  со  своим  армянским 
коллегой  Робертом Кочаряном, Владимир Путин отметил, что стороны провели "насыщенные и полезные переговоры по 
всем вопросам двусторонних отношений, региональной и международной проблематики.

"Мы договорились и дальше стимулировать участие армянских и российских предпринимателей в инвестиционной 
и приватизационной деятельности в Армении. Значительные перспективы видим в развитии промышленной кооперации в 
сфере  энергетики  и  банковской  сфере.  Остановились  также  на  проблемах  транспортной  инфраструктуры",  - 
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проинформировал Путин. Он напомнил, что прошел первый паром из порта "Кавказ" в грузинский порт Поти с грузом зерна 
для Грузии и отметил, что в дальнейшем этот маршрут будет использован и для перевозок товаров в Армению. "Надеемся, 
что это линия заработает в интересах всех стран региона и для этого будут привлечены частные инвестиции. Это откроет 
широкие  возможности  для  бизнеса  и  создаст  дополнительные  рабочие  места,  в  целом,  повысит  интенсивность 
экономической жизни региона, будет способствовать укреплению интеграционных процессов и решению наличествующих 
здесь проблем", - резюмировал глава России.

Он также отметил,  что Россия будет всячески  способствовать  разрешению нагорно-карабахского конфликта  и 
выразил надежду, что скоро состоится очередная встреча и переговоры президентов Армении и Азербайджана. "Наши 
страны  заинтересованы  в  стабилизации  ситуации  на  Кавказе,  а  значит  в  формировании  атмосферы  доверия, 
формировании таких отношений, которые динамично развивали бы социальную и экономическую сферы", - отметил он. По 
его  словам,  "важной  частью  встречи  стало  обсуждение  партнерства  России  и  Армении  в  рамках  СНГ,  других 
интеграционных  объединений  на  постсоветском  пространстве,  для  того,  чтобы  решать  совместными  усилиями  такие 
проблемы как терроризм, транснациональная преступность, незаконный оборот наркотиков, оружия, а заодно развивать 
гуманитарные и экономические связи".

Путин  назвал  важным  резервом  армяно-российского  сотрудничества  региональное  и  инвестиционное 
сотрудничество. Выступая на пресс-конференции в Ереване, он заявил, что предпосылкой для расширения сотрудничества 
является  стабильная  политическая  ситуация  и  экономический  рост  в  Армении.  "В  последнее  время  мы  наблюдаем 
определенный рост российских инвестиций, они пока не большие, но перспектива развития очень значительная. Думаю, что 
не будут исключены и будут приветствоваться также армянские инвестиции в экономику России, особенно в тех отраслях, в 
развитии которых заинтересована сама Армения", - подчеркнул глава России.

Kак  отметил  Kочарян,  Армения  и  Россия  разрабатывают  в  сфере  энергетики  фундаментальные  проекты 
регионального значения - "речь идет о новом качестве и характере сотрудничества в этой области". По его словам, в ходе 
переговоров с его российским коллегой, речь шла об активизации российских инвестиций в экономику Армении -"армянская 
сторона  это  приветствует  и  создаст  все  необходимые  условия  для  полноценной  работы".  Касаясь  запуска 
железнодорожной паромной переправы порт "Кавказ" - Поти (Грузия), Кочарян заявил, что, тем самым, "будет заложено 
начало решению очень серьезных проблем, которые сдерживали наше экономическое сотрудничество". "Теперь ситуация 
радикальным  образом  меняется.  Конечно,  нужно  время,  чтобы  освоить  этот  маршрут.  Я  убежден,  что  откроются 
перспективы, о которых мы, по крайней мере в последние годы, не просчитывали и не говорили о них", - отметил глава 
Армении. Он также проинформировал, что сегодня солидные московские фирмы заняты в сфере строительства в Ереване, 
чего не было два года назад. "Интерес очень большой - идет реконструкция завода "Арменал", который станет одним из 
ведущих предприятий этой области. В завод инвестировано около $70 млн", - сказал президент Армении.

"Русские пытаются создать из армян пятую колонну против 
Грузии": интервью Вана Байбурта

01.04.2005. ИА REGNUM
В последнее время актуализировалась тема Самцхе-Джавахети - преимущественно армянонаселенного региона 

Грузии.  12  и  31  марта  там  -  в  городе  Ахалкалаки  -  прошли  многочисленные  митинги,  получившие  в  СМИ различное 
толкование.  На  вопросы ИА  REGNUM  отвечает  депутат  парламента  Грузии  Ван  Байбурт,  на  протяжении  многих  лет 
являющийся одним из известных в стране лидеров армянской общины Грузии.

ИА REGNUM:  Что можно сказать о прошедшем в Ахалкалаки 31 марта митинге представителей местного 
армянского населения?

Это был самый короткий митинг за историю Ахалкалаки. По любым источникам, в нем приняло участие чуть более 
двух тысяч человек. Организовало этот митинг абсолютно новое движение, лидеров которого плохо знают представители 
традиционных движений "Вирк",  "Джавахк"  и  других  -  это  движение  "Объединенный Джавахк".  Меня поразило,  что они 
объявили о своем создании 10 марта, а уже 13 марта провели первый митинг. Это вызывает удивление... Хотя митингами, 
как таковыми, сегодня в Грузии никого не удивишь. В постсоветском пространстве Грузия лидирует по свободе слова и по 
свободе проведения митингов, и за митинги и прочие такие акции в Грузии, в отличие от других государств СНГ, никого не 
наказывают и не преследуют.

ИА REGNUM: Как можно оценить прозвучавшие на митинге требования о не выводе находящихся в Грузии 
российских военных баз?

Могу поспорить с любым человеком, что российская база была поводом, а основные требования на этих митингах 
-  только  и  только  социально-экономические  вопросы.  Также  и  первый  митинг,  прошедший  13  марта,  почти  весь  был 
посвящен социальным проблемам. Ставились и какие-то кадровые вопросы в руководстве Ахалкалакского района, но на 99 
процентов говорилось о социальных проблемах, и только лишь организаторы митинга начали говорить, что они протестуют 
против вывода российских баз. Что касается выдвигавшихся населением требований... К чести грузинского руководства, 
все, что можно было сделать за эти две недели - сделано. В Ахалкалаки уже открылся паспортный стол. Уже открылась 
здесь и налоговая инспекция, которой не было и для того, чтобы ахалкалакец или ниноцминдец мог получить налоговую 
справку, он должен был ехать в региональный центр в Боржоми. Уже принципиально решился и вопрос растаможки грузов, 
которые завозят из Армении - это будет происходить или в Ниноцминда, или в Ахалкалаки.

Сегодняшний митинг доказал, что джавахетские армяне понимают, что альтернативы выводу российских баз нет, и 
что  это  решает  не  население  Самцхе-Джавахети,  а  политическое  руководство  Грузии.  Местное  население  получило 
абсолютно твердые гарантии, что с выводом 62-й российской базы на ее месте будут дислоцированы грузинские войска. 
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Есть  твердые  гарантии  властей,  что  работающие  на  ахалкалакской  базе  местные  жители,  если  они  пожелают,  будут 
устроены. Сейчас на российской базе работают люди, которые имеют российское гражданство, и это - вольнонаемные 
ахалкалакцы. Грузинское руководство им говорит: если вы желаете остаться после вывода российских войск - пожалуйста, 
принимайте  снова наше гражданство и  работайте  на  этой  базе.  Должен сказать,  что  в  советское время на  этой базе 
требовалось около 150-170 не военных профессий. Сейчас контингент уменьшился и там нужно только 75 работающих на 
сегодняшний  день  вольнонаемных  профессий.  Грузинское  государство  говорит,  что  работающая  на  базе  тысяча 
ахалкалакцев - если они хотят - останется работать на этой базе. Я думаю, что к тому времени грузинская армия станет еще 
сильнее и, возможно, благодаря этому, на ахалкалакской базе для местных жителей прибавится еще одна тысяча рабочих 
мест.  Ведь  те  обещания,  которые  даются  со  стороны  Грузинского  государства,  уже  выполняются.  Многим  это  может 
показаться фантастичным, но то, что грузинский бюджет идет с профицитом - это уже реальность, и народ это знает.

ИА REGNUM:  В таком случае чем вызвано то, что эти митинги преподносятся как митинги в поддержку 
пребывания в Грузии российских военных баз?

То,  что  ахалкалакцев  "сводят  с  ума",  и  кто-то  заинтересован  в  том,  чтобы  граждане  Грузии  армянской 
национальности в регионе Самцхе-Джавахети так активизировались - совершенно ясно. Этого хотят сами служащие этой 
62-й российской базы. То, что они провоцируют обстановку - это очевидно. Но пусть русские военные эти вопросы решают 
сами, и пусть русские военные не пытаются насильно создать из армянского населения Джавахети пятую колонну против 
Грузии. Это не удастся. Прошедший 31 марта митинг подтвердил, что джавахетское население - очень мудрое. Они никогда 
в  жизни  не  подводили свое  государство  -  особенно  за  последние  15  лет  независимости.  Кое-кто  насильно  старается 
сделать джавахетских армян врагами Грузии. Но это - абсолютно исключено. И митинг это доказал. Любой источник может 
подтвердить, что на этом митинге протестов по поводу не вывода российских баз действительно не было. Разговор шел о 
социально-экономических  вопросах,  разговор  шел  о  кадровой  политике  в  районе...  Но  о  том,  что  не  надо  выводить 
российские базы - разговора не было.

ИА  REGNUM:  Насколько  взрывоопасна  обстановка  в  регионе  и  существует  ли  опасность  того,  что 
заинтересованным сторонам удастся спровоцировать обострение ситуации?

Политическая обстановка в Джавахети никогда не была на грани взрыва, никогда не была ущербной для Грузии, 
никогда не носила антигрузинского характера. Просто часть грузинского общества... Если митинги проводятся в Зугдиди или 
в Батуми или где-то еще, то это считается нормальным, а если митинг проходит в Ахалкалаки, то этому придается другой 
оттенок... Но мы ведь все понимаем, кому это выгодно. Противостояния, которого нет, но которое кто-то хочет высосать и 
сделать противостоянием, могут хотеть только два государства - чтобы ослабить Грузию, чтобы создать проблемы для 
нового молодого грузинского руководства. Про одно это государство я знаю точно, а в отношении второго - предполагаю. 
Это - северный и южный соседи Грузии. Северный сосед делает все для того, чтобы у Грузии были серьезные проблемы, 
поскольку из стран СНГ Грузия - единственная страна, которая хочет вести себя на равных с такой большой страной, как 
Россия. Российская политика не может воспринять то, что маленькая Грузия может вести с ней политику на равных. Вторая 
страна, которая хочет армяно-грузинского конфликта... Продемонстрировать грузинам, что армяне очень нехорошие, может 
хотеть только наш южный сосед - больше никто (вероятно, речь идет о Турции - ред.). Но ни северному соседу, ни южному 
соседу не удастся разыграть джавахетскую карту, как антигрузинскую или грузино-армянскую. Пусть и не мечтают - это 
абсолютно исключено. Гарантом этого является не только самцхе-джавахетский народ, но и Армения. Россия не понимает 
одной вещи -когда она делает Грузии больно при помощи армян Джавахети, то этим самым она создает очень большие 
проблемы для Армении. Естественно, что ухудшение армяно-грузинских отношений - чего, к счастью, до сих пор не бывало 
-  в  Джавахетии  или другой точке  Грузии,  безусловно,  вызовет  напряжение грузино-армянских  отношений  в  целом,  что 
абсолютно никому из нас не выгодно.

ИА REGNUM:  В последнее время в связи с Самцхе-Джавахети в некоторых СМИ участились сообщения 
явно провокационного характера. Например, информация о том, что министр образования Грузии подписал указ 
вывесить во всех классах школ Грузии плакаты на грузинском языке с надписью "Я грузин"...

Такое абсолютно исключено. И я могу опровергнуть многие сообщения, касающиеся нового закона о всеобщем 
образовании в Грузии, где - не видя и не читая этого закона - писались небылицы. Например, что во всех национальных 
школах - в армянских, русских, азербайджанских - учеба должна идти якобы на грузинском языке. Это абсолютная ложь. В 
новом законе написано, что когда учащиеся негрузинских школ научатся грузинскому в достаточном объеме, то два-три 
предмета в этих национальных школах будут преподаваться на грузинском языке - например, история Грузии, география... 
Все мы - и армяне, и азербайджанцы, и все компактно проживающие национальные меньшинства - хотим этого, потому что 
это будет дополнительным стимулом к освоению грузинского языка и интеграции негрузинского населения в грузинское 
общество. Еще пишут, что в Грузии не разрешают преподавать историю Армении или историю Азербайджана. Это та же 
ложь. Факультативно каждой школе - особенно после принятия нового закона - разрешается преподавать какой угодно 
предмет. Хочешь - изучай хоть китайский или историю древнего Вавилона...

Русский пресс задействован вновь
06.04.05. «Хвалиндели дге» (Тбилиси)

Нино Таргамадзе
За два дня до женевской встречи президент России встретился с фактическими лидерами Цхинвали и Абхазии. 

Подробности  не  разглашаются,  но  факт,  что  переговоры  Путина,  Кокоева  и  Багапшем  перед  возобновлением 
миротворческого диалога – не случайность. Если учесть, что, помимо абхазского вопроса, в Женеве будут рассматриваться 
и  проблемы  т.н.  турок-месхетинцев  и  Цхинвальского  региона,  то  можно  сказать,  что  грузинской  делегации  придется 
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общаться  с  получившими  кремлевские  наставления  сепаратистами.  Москва  постарается  защитить  свои  интересы и  в 
Женеве, поскольку Россия, будучи одной из стран-друзей генсека ООН, является стороной, участвующей в диалоге. 

Консультации в Швейцарии под эгидой Организации Объединенных Наций начнутся завтра, и международное 
содружество будет представлять заместитель генерального секретаря ООН Жан Мари Гиенно. Заместитель Кофи Анана по 
вопросам миротворческих операций недавно побывал в Грузии, согласовал вопросы для обсуждения и с Сухуми. 

В  последнее  время  члены  правительства  Багапша  высказывают  готовность  к  возобновлению  диалога,  хотя 
существует  версия,  что  после  встречи  с  Владимиром  Путиным  их  позиция  будет  более  жесткой,  чем  ожидалось.  По 
утверждению российских  информационных агентств,  сбор сепаратистских лидеров в  сочинской  резиденции президента 
России произошел довольно спонтанно. За несколько дней до того Путин пригласил в Сочи и президента Грузии, однако 
Михаил Саакашвили дал своему коллеге понять, что не хотел бы встречаться с де-факто руководителями отколовшихся 
автономий “на чужом поле”. 

Проведение инструктажа лидеров Цхинвали и Сухуми перед самым началом миротворческого диалога еще раз 
доказывает,  что  позиция  Москвы  в  отношении  сепаратистских  регионов  остается  неизменной.  В  Тбилиси  этот  явно 
вызывающий, недружественный жест Путина официально не опротестовали, однако в политических кругах утверждают, что, 
судя по фону, созданному до начала консультаций, шансы на результативное завершение диалога невелики. Заместитель 
главы  МИДа  Георгий  Гомиашвили  выражает  удивление  по  поводу  встречи  в  Сочи.  А  Саломэ  Зурабишвили,  перед 
женевской встречей, пришлось направить в Россию ноту протеста. Речь идет об экономической экспансии России в Абхазии 
– на этот раз о размещении московской мэрией и российской инвестиционной компанией солидных сумм в непризнанной 
республике.  По  оценке  Гомиашвили,  рассмотрение  подобных  перспектив  не  будет  способствовать  ни  завершению 
грузинско-абхазских переговоров, ни урегулированию взаимоотношений между Россией и Грузией.

Не в восторге от встречи Путина с сепаратистами и госминистр по вопросам урегулирования конфликтов Георгий 
Хаиндрава, хотя сюрпризом для главы грузинской делегации в Женеве путинская инициатива не стала. “Для грузинской 
стороны, - сказал Хаиндрава, - это не новость. Мы каждый день убеждаемся, что Россия, с одной стороны, клянется Грузии 
в дружбе, а с другой – всеми силами старается оказывать помощь и поддержку сепаратистским режимам”. Что касается 
непосредственно женевской встречи, Хаиндрава заявляет, что грузинская сторона готова к сотрудничеству и компромиссам, 
но только в том случае, если со стороны Абхазии последуют встречные шаги.

Делегацию фактических  абхазских  властей  в  Женеве  возглавит  министр  иностранных  дел Сергей  Штамба,  а 
позицию  официального  Тбилиси  вместе  с  госминистром  будет  отстаивать  представитель  президента  по  вопросам 
урегулирования абхазского конфликта Ираклий Аласания. Это будет практически первый за 12 лет случай, когда состоится 
диалог между представителями легитимных и фактических властей Абхазии. Факт сам по себе значительный, однако, судя 
по создавшейся политической реальности, женевская встреча завершится, вероятно, традиционно, т.е., безрезультатно. 
Благодаря активности России создан некий неофициальный альянс сепаратистских регионов, а закрытая встреча в Сочи 
стала  признаком  того,  что  желанию  Тбилиси  вести  диалог  непосредственно  с  абхазской  стороной  осуществиться  в 
ближайшее время не суждено.

По оценке российских политиков, встреча президента России с сепаратистами – это ответ на демарш Саакашвили. 
Как известно, президент Грузии, заявив об отказе вместе с Путиным встретиться с Кокоевым и Багапшем, назвал такой 
диалог «встречей ради встречи». Принципиальная позиция официального Тбилиси и заявление о том, что Грузия «может 
вести диалог и без посредников», явно раздражают Кремль. По одной из версий, посредством сепаратистских регионов 
Москва старается надавить на грузинское правительство в связи с базами. Соответственно, российская сторона, вероятно, 
и  в  Женеве  постарается  придать  переговорному  процессу  желательное  для  себя  направление.  После  путинских 
наставлений можно ожидать, что Шамба сделает в Швейцарии акцент на экономические проекты, но не на те инициативы, 
которые предлагает ему в этом смысле официальный Тбилиси.

Известно,  что грузинская сторона на  этих переговорах  заострит внимание на  вопросах защиты прав  грузин в 
Гальском районе и возвращения беженцев. А программа максимум – отражение позиции грузинских властей в итоговом 
документе.

"Кто платит - тот и заказывает революцию": интервью 
представителя администрации президента Азербайджана Али 
Гасанова 

08.04.2005. ИА REGNUM
ИА  REGNUM:  Какова  вероятность  того,  что  в  Азербайджане  случится  "бархатная  революция"?  Есть  ли 

заинтересованные силы вне Азербайджана, чтобы в стране повторились грузинский или украинский сценарии? Тем более, 
даже  в  парламенте  несколько  раз  прозвучали  мысли,  что  транснациональные  корпорации,  финансируя  оппозицию, 
планируют изменить власть.

Любая  революция  -  это  проявление  стремления  широких  слоев  населения  изменить  политический  и 
экономический курс государства. Ее успешное проявление возможно, как известно, при реализации достаточно популярного 
принципа "низы не хотят, а верхи не могут". Однако, интенсификация "третьей демократической волны", наблюдаемой в 
странах  Восточной  Европы,  а  теперь  и  Средней  Азии  актуализировала,  к  сожалению,  иной  для  нашей  социальной 
действительности тезис "кто платит - тот и заказывает музыку". Стало очевидным, что революции в ряде случаев являются 
не только проявлением стремления широких слоев населения изменить существующий политический порядок, но и четко 
спрограмированной стратегией, направленной на установление извне качественно нового порядка. 
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Отвлекусь, но отмечу, что с политологической точки зрения, все то, что мы наблюдаем сегодня на постсоветском 
является коллизией тоффлеровских волн -  Второй и Третьей,  иными словами происходит замещение индустриализма, 
свойственного советской эре и обществу, ее атрибутов новыми приоритетами и артрибутами постиндустриальной эпохи, 
ускоренно интегрирующей в новые пространства и умы. 

Возможна  ли  в  Азербайджане  "бархатная  революция"?  Ответ  на  этот  вопрос  весьма  очевиден.  Достаточно 
взглянуть на реализуемые политические шаги и экономические акции правительства. Зачатки революции явственны там, 
где нет  прогресса, где отсутствует диалог властей и общества, где существует пропасть между пониманием реальных 
проблем и конкретных задач. За последние годы мы существенно увеличили доход на душу населения, средняя зарплата 
на сегодня в Азербайджане составляет более 150 долларов, только за последние полтора года открыты около 130 тыс. 
рабочих мест, ВВП государства стабильно, ежегодно увеличивается, идет поэтапный рост экономического благосостояния 
граждан. Предпосылки революции в корне отсутствуют. Азербайджанское общество в целом пережила революционную 
эйфорию,  присущую  ей  в  начале  90-х  гг.  Смело  можем заявить,  что  сейчас  наша  политика  направлена  на  усиление 
эффективной  государственности,  ориентированной  на  демократизацию  массового  сознания,  увеличение 
платежеспособности населения и совершенствование морально-нравственных устоев азербайджанского общества. 

Что  касается  вопроса  финансирования  оппозиции  со  стороны  транснациональных  корпораций,  то  выскажусь 
следующим образом: парламентарии вольны делать заявления, которые на их взгляд могут беспокоить общественность. В 
целом  они  выражают  интересы  своих  избирателей,  которые  могу  уверить  вас  не  заинтересованы  в  повторении 
революционной эйфории прошлого. Псевдореволюционная риторика - дело прошлого, надо смотреть вперед и работать 
исключительно во имя будущего.

ИА REGNUM: Как оцениваете социальную базу оппозиции и шансы оппозиционеров победить на парламентских 
выборах? 

Шансы могут быть у всех. Азербайджан демократическое государство, где обеспечено право избирать и быть 
избранным. Однако необходимо основываться на фактах, которые свидетельствуют, что оппозиция в Азербайджане ввиду 
отсутствия  у  них  конкретных,  конструктивных  идей  и  предложений  развития  государства  не  пользуется  достаточной 
поддержкой общества. Более 15 лет эти лица находятся на политической авансцене. Однако за этот срок они не сумели 
представить  себя  обществу  как  единая  политическая  платформа,  носители  конструктивных  воззрений,  рационально 
мыслящая  часть  политического  авангарда.  Большей  частью  занятая  внутрипартийными  интригами  оппозиция  в 
Азербайджана не стала силой, которая бы "дышала в спину власти". Приходиться лишь сожалеть об этом. Уверяю Вас, это 
не  высказывания  властной  фигуры.  Если обратиться  к  социологическому  опросу  проведенному  недавно  американской 
USAID, в конструктивности которой сомневаться не приходиться, то очевидно, что оппозиционный стан в целом пользуется 
поддержкой всего лишь 10% населения страны. Это аксиома, что любая власть нуждается в сильной и конструктивной 
оппозиции - это залог успешного развития общества и государства.

ИА REGNUM: Как выполняются обязательства Азербайджана перед Советом Европы? Ожидаются ли изменения в 
Избирательном Кодексе?

По сути, Азербайджан выполнил все взятые перед Советом Европы обязательства. Касаясь конкретно данного 
вопроса, могу отметить, что принят целый ряд законов, ратифицировано немало Европейских Хартий, изменены уголовный, 
уголовно-процессуальный  кодексы,  создан  институт  Омбудсмана,  принят  новый  Избирательный  Кодекс,  создано 
Общественное  телевидение,  в  законодательном  органе  страны  обсуждены  и  приняты  целый  комплекс  документов, 
обеспечивающих защиту прав и свобод национальных меньшинств и т.д. Все это свидетельствует о желании Азербайджана 
тесно  кооперировать  с  панъевропейскими  структурами,  так  как  мы видим стратегический  путь  развития  государства  в 
интеграции в Европу. 

Что касается вопроса об изменениях в Избирательный кодекс, то, немного забегая вперед, замечу, что вероятнее 
всего определенные изменения, носящие в целом технический характер в Избирательный кодекс все же внесены будут. 
Однако, пока этот вопрос в повестку дня не включен.

ИА REGNUM: Диалог между оппозицией и властью несколько раз начался и закончился безрезультатно. Теперь 
посол США Рино Харниш предлагает подписать соглашение между сторонами, оппозиция заявляет, что готова к диалогу. 
Каков ответ власти и каковы перспективы такого диалога?

Власти всегда были и являются сторонниками диалога - конструктивного, основанного на рациональном осознании 
достижений  и  понимании  определенных  пробелов.  Суть  диалога  -  это  создание  единого  для  обсуждения 
общенациональных  проблем  пространства.  Это  крайне  важный  элемент  цивилизованной  политической  конкуренции. 
Именно диалог способствует созданию в национальной политической среде толерантности, взаимоуважения, терпимости и 
трансформации противоборствующих сторон в цивилизованных акторов политической борьбы.

Естественно, мы понимаем, что начало диалога всегда сопряжено со сложностями. Сторонам порой приходиться 
идти на уступки,  менять ранее заявленные позиции. Но факт остается фактом,  что компромисс,  уступки в обсуждении 
проблем, касающихся развития внутриполитического пространства всегда служат прогрессу. Власть неоднократно заявляла 
о готовности  к  диалогу.  Так  было и в  преддверии президентских  выборов 2003г.,  это  предложение  остается в  силе и 
сегодня.  Вопрос  в  другом,  готова  ли  к  этому  оппозиция?  Мы  видим  в  диалоге  начало  конструктивного  обсуждения 
общенациональных проблем, поиска их совместного решения, реализации рациональных идей представителей оппозиции 
при осуществлении политических и экономических шагов правительства.

ИА REGNUM: На фоне гибели Эльмара Гусейнова и громких отставок в МВД и МНБ как изменился рейтинг власти 
в обществе? Эти факторы могут играть негативную для властей роль во время парламентских выборов?

Не  думаю,  что  подобное  должно  негативно  сказаться  на  рейтинге  власти.  Скорее  наоборот,  чистки  в 
правоохранительных органах являются свидетельством стремления властей усилить борьбу с коррупцией, организованной 
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преступностью и чиновничьим беспределом. Все это направлено исключительно на усиление стабильности и правопорядка 
в стране. Что касается гибели известного журналиста Э.Гусейнова, то могу заявить, цитируя Президента Азербайджана 
И.Алиева, что "наиболее незаинтересованной стороной в гибели Э.Гусейнова является власть". Логика вещей и событий 
однозначно  доказывают,  что  есть  иные  силы  крайне  заинтересованные  в  устранении  столь  известной  личности  как 
Э.Гусейнов с целью дестабилизации политической ситуации в стране и использования этого в собственных целях.

Парламентские выборы, которые пройдут в ноябре текущего года - это некий экзамен зрелости азербайджанской 
демократии. Я уверен, что мы сумеем с достоинством сдать этот экзамен и реализовать право граждан избирать и быть 
избранными в стабильной, демократической и цивилизованной обстановке.

ИА REGNUM: Чем связываете постоянные нарушения режима прекращения огня, и какова, по Вашему мнению, 
вероятность начала активных боевых действий? 

Совершенно  согласен,  в  последнее  время  участились  случаи  нарушения  режима  огня  с  армянской  стороны, 
которая  подвергает  огню  не  только  азербайджанские  боевые  позиции,  но  и  мирные  поселения.  Я  характеризую  это 
исключительно  как  стремление  Армении  завуалировать  посредством  симуляции  военных  действий  на  территории 
Нагорного  Карабаха  глубокие  политические,  экономические  и  социальные  проблемы,  существующие  в  армянском 
обществе.  Низкий уровень экономического развития, политический кризис, переживаемый в Армении,  социальный фон, 
который обусловлен оттоком граждан страны за ее пределы оказывает существенный прессинг на руководство Армении. 
Поэтому, стараясь симулировать активность военных действий на территории Нагорного Карабаха, руководство Армении 
стремится отвлечь внимание армянского общества от насущных, актуальных проблем государства. 

Хочу отметить, что официальный Ереван изначально занял неконструктивную позицию при разрешении армяно-
азербайджанского,  нагорно-карабахского  конфликтов.  Даже  сегодня,  когда  мировое  сообщество  осознало  реалии 
существующего  более  15  лет  конфликта,  а  Азербайджан  готов  на  его  поэтапное  разрешение  -  одно  из  предложений 
Минской группы ОБСЕ, Армения хочет навязать нам силовое решение конфликта и тем самым выставить Азербайджан 
неготовым к диалогу. Мы всегда выступали за мирное разрешение конфликта, за конструктивный диалог, который может 
принести в регион мир, безопасность и стабильность.

ИА REGNUM: Много говорится о противоречиях внутри властных структур. Может так случится, что какая-то часть 
правящей команды станет спонсировать оппозицию во время парламентских выборов?

Должен  констатировать,  что  ваш  вопрос  основывается  на  материалах  оппозиционной  прессы.  Власть  в 
Азербайджане - это единая команда, управляемая Президентом страны. Именно единство и целостность этой команды 
обеспечивают  стабильное  и  поэтапное  развитие  государства  на  протяжении  последних  лет.  В  целом  же,  проблема 
противоречий во власти не нова для оппозиционной прессы. Этот вопрос они муссируют около десяти лет. Это даже стало 
неким  кредо  оппозиционной  прессы.  Признаться,  я  не  думаю  о  возможностях  финансирования  определенной  частью 
правящей элиты представителей оппозиции накануне парламентских выборов. Эти слухи распускаются оппозицией с целью 
очернить представителей власти и посеять сомнения в общественном сознании. Могу с уверенностью заявить, что это всего 
лишь домыслы.

США заинтересовались грузинской оппозицией
12.04.2005. Страна.ру

Ксения Фокина
Вашингтон начал активно сотрудничать с  грузинской оппозицией.  В мае, сразу после визита Джорджа Буша в 

Грузию, лидер Лейбористской партии этой страны Шалва Нателашвили выступит в американском Центре Никсона, а также 
встретится  с  конгрессменами  и  политиками  в  Вашингтоне.  Лейбористы  по  этому  поводу  дали  специальную  пресс-
конференцию в Тбилиси.  Однако самого  Нателашвили там не было.  Как сообщили Стране.Ru источники  в  грузинском 
парламенте, он находится в США уже целый месяц. Между тем, как заявил в понедельник представитель партии Каха 
Дзагания,  лейбористы обратились ко всем оппозиционным партиям с предложением представить свои соображения по 
поводу  ситуации  в  стране  для  того,  чтобы  Нателашвили  смог  учесть  их  в  своем  докладе.  Однако  вторая  крупная 
оппозиционная  партия  Грузии  -  "Новые  правые",  как  сообщили  Стране.Ru  ее  представители,  от  совместного  с 
лейбористами обращения откажется.

Напомним, что так называемые левые из Лейбористской партии наиболее активно выступали против прихода к 
власти Саакашвили как «ставленника» Шеварднадзе. Агрессивно выступая против режима Шеварднадзе, они и избрание 
Саакашвили весной прошлого года объявили незаконным.

«Фальсификация выборов 28 марта 2004 года однозначно указывает на то, что в борьбе с теми, кто занимает 
сегодня правительственные кабинеты, не помогут ни мораль, ни совесть, ни выборы - мы все должны подняться против 
них, иначе ничего не выйдет», - заявил тогда Нателашвили и организовал по всей Грузии акции протеста с требованием 
отставки президента, премьер-министра (Зураба Жвании) и роспуска «незаконно избранного» парламента. Однако митинги 
никакого  действия  не  возымели,  хотя  Нателашвили  видел  именно  в  них  «единственный  способ  борьбы  с 
несправедливостью». Иск лейбористов с требованием проведения повторных выборов в парламент, большинство мест в 
котором получила партия Саакашвили «Единое национальное движение», не был удовлетворен ни Конституционным, ни 
Верховным судом Грузии. А обращаться в Европейский суд по правам человека, видимо, уже оказалось бессмысленно.

Президент Буш нанесет в Грузию официальный визит 10 мая. А самый ярый противник Саакашвили едет в США, 
которые и привели к власти в Грузии действующего президента. Между тем, внутренняя политика грузинского президента 
все дальше отходит от демократических норм, что явно не лучшим образом воспринимается в США, хотя официальной 
реакции на выявляемые нарушения нет. Оппозиция тоже указывает на это. По словам лидера Союза традиционалистов 
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Грузии Акакия Асатиани, вместо того, чтобы утвердить в Грузии принципы демократии, поддержанная США «революция 
роз» привела к обратному: в стране «фактически не существует парламента, СМИ находятся под контролем и давлением 
властей,  нарушаются  права  человека,  по-прежнему  процветает  коррупция.  Но  в  США,  если  не  учитывать  некоторых 
замечаний  в  ежегодном  докладе  Госдепартамента,  на  все  это  не  обращают  особого  внимания».  Политик  объясняет 
вежливое отношение Вашингтона к Тбилиси все усиливающимся присутствием грузинских военных в Ираке.

По  мнению  некоторых  экспертов,  если  политика  Саакашвили  не  изменится,  США  начнут  тяготиться  такой 
недемократической обузой. Да и чрезмерная антироссийская риторика Штатам может надоесть. С другой стороны, так скоро 
«сдавать» свою креатуру Вашингтон,  конечно,  не собирается.  «Высокие ожидания» США относительно новой власти в 
Грузии не сбылись, сказал в интервью «Известиям» известный американский политтехнолог Ариэль Коэн: «Думали, что с 
«революцией  роз»  в  Грузии  все  станет  очень  хорошо  и  очень  быстро,  но  есть  структурные  проблемы  -  коррупция, 
политическая культура, серьезные экономические проблемы. Налаживание ситуации займет годы, и хватит ли у грузин 
терпения, я не знаю».

Между тем, оппозиция в Грузии постепенно набирает силу. В парламенте оппозиционные партии представлены 
чисто символически. У «ведущей оппозиционной партии» лейбористов там всего один депутат. Так что левые в парламенте 
отсутствуют. У новых правых - три депутата. Характерно, что и те, и другие ищут поддержки за границей. Как сказала 
Стране.Ru пресс-секретарь фракции «Правые промышленники», возглавляемой лидером партии «Новые правые» Давидом 
Гамкрелидзе, Тина Мджаванадзе, у правых отлично налажены контакты за рубежом, в том числе в США. «Наша партия 
давно  сотрудничает и с  американским Конгрессом,  и  с  парламентом»,  -  сообщила Стране.Ru пресс-секретарь «Новых 
правых». Поэтому они не видят никакого смысла в том, чтобы их представлял лидер левой партии. «Мы приветствуем 
шанс, который появляется у оппозиционных партий,  но мы не будем участвовать ни в каких совместных заявлениях с 
лейбористами, так как у наших партий совершенно различные позиции», - подчеркнула Тина Мджаванадзе.

Постепенно  в  Грузии  начали  появляться  новые  политические  силы,  оппозиционные  нынешнему  грузинскому 
руководству.  Одна из  них -  созданное несколько месяцев назад общественное движение «Грузия,  вперед!» во главе с 
бывшим председателем комитета по обороне и безопасности в прошлом парламенте Грузии Ираклием Батиашвили. В 
скором времени представители движения собираются посетить Москву и встретиться с представителями общественных и 
политических кругов России. На днях они встречались в Тбилиси с послом России в Грузии Владимиром Чхиквишвили, 
вскоре отправятся в США, а также собираются пообщаться с представителями Европарламента.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
2 апреля.  Председатель Конституционного суда Киргизии Чолпан Баекова предложила полностью пересмотреть 

Конституцию страны, а президентские выборы в Киргизии состоятся независимо от того, подаст ли Аскар Акаев заявление 
об отставке.

Согласно действующей Конституции, президент должен лично зачитать прошение об отставке перед депутатами, 
но Акаев отказывается приезжать в Киргизию, не получив гарантий безопасности.

"Есть договоренность между Акаевым и представителями парламентской комиссии о таком варианте разрешения 
ситуации.  Поскольку  правительство  республики  не  может  гарантировать  безопасность  Акаева  по  приезду  в  Бишкек, 
депутаты будут руководствоваться официально заверенным заявлением", - сказала Баекова.

2 апреля. В ночь со 2 на 3 апреля 2005 г. в Москву для переговоров с президентом Киргизии Аскаром Акаевым 
отправляется делегация Жогорку Кенеша.

В составе делегации депутаты Омурбек Текебаев, Ташкул Керексизов, Темирбек Сариев, Жанторо Сатыбалдиев, 
Кадыржан Батыров.

2 – 6 апреля. В Таджикистане прошли учения коллективных сил быстрого развертывания Организации Договора о 
коллективной безопасности / ОДКБ/.

Тема учений - "Подготовка и ведение совместной операции сил и средств системы коллективной безопасности 
государств-членов ОДКБ по защите суверенитета и территориальной целостности Республики Таджикистана".

Учения прошли на территории Таджикистана в учебном центре "Ляур" и на полигоне "Эшак-майдон".
На  учения  были  привлечены  оперативный  состав  центрального  аппарата  Минобороны,  главного  штаба 

вооруженных  сил,  министерств  и  ведомств  Таджикистана;  оперативные  группы  от  Объединенного  штаба  государств- 
членов ОДКБ; командование и штаб КСБР.

В рамках совместного командно-штабного учения "Рубеж-2005" в ходе второго этапа учений / 5-6 апреля/ было 
проведено  совместное  тактическое  учение  с  боевой  стрельбой.  В  них  приняли участие:  от  Казахстана  -  до  десантно-
штурмовой роты и звено истребительно-бомбардировочной авиации; от Киргизии - группа подразделения специального 
назначения и два вертолета Ми-8; от России - отряд специального назначения, 303-я отдельная вертолетная эскадрилья, 
670-я  авиационная группа,  999-я  авиационная база,  два  самолета  Ил-76,  201-я  дивизия;  от  Таджикистана  -  десантно-
штурмовое подразделение со средствами усиления и обеспечения.

Ранее планировалось, что совместные маневры должны были пройти в период с 1 по 6 апреля на территории 
Киризстана и Таджикистана, но в связи с событиями в Киргизии они были перенесены.

2 апреля. Спикер парламента Киргизстана Омурбек Текебаев заявил, что на встречу с президентом А.Акаевым в 
Москву выезжает специально созданная Жогорку Кенешом комиссия в составе пяти депутатов во главе со спикером рано 
утром 3 апреля. В этот же день состоятся переговоры с А.Акаевым, который через доверенных лиц в Бишкеке передал 
парламентариям о своем согласии подписать заявление о своей досрочной отставке с поста главы Киргизстана. Однако, 
для юридического оформления этой процедуры, "в состав делегации включен киргизстанский нотариус, который заверит 
прошение  А.Акаева  и  поставит  свою  печать",  сказал  О.Текебаев.  Вместе  с  тем,  он  добавил,  что  вся  процедура 
юридического оформления отставки будет производиться в Посольстве Киргизстана в Москве.

4  марта. Президент  Киргизии  Аскар  Акаев  удовлетворил  просьбу  свергнувших  его  сил  формально  подать  в 
отставку, открыв путь для законного проведения выборов нового главы государства.

На церемонии в Москве президент Киргизии подписал документ,  в соответствии с которым его истекающие в 
октябре полномочия прекращаются досрочно: 5 апреля. Таким образом была разрешена коллизия, вызванная тем, что 
киргизская Конституция не предусматривает внезапной эмиграции главы государства.

"Он сделал последнее обращение к киргизскому народу в качестве президента. Перед подписанием заявления он 
попросил  извинения,  если  есть  какие-то  моменты,  за  которые  народ  в  обиде",  -  сказала  Бермет  Букашева,  советник 
председателя парламента Киргизии в выпуске новостей Российского телевидения.

4 апреля. В окружении Аскара Акаева опровергли информацию о том, что Акаев попросил политическое убежище 
в  Турции.  "Аскар  Акаевич  таких  заявлений  не  делал  и  в  Турцию не  собирается",  -  заявил  РИА  "Новости"  источник  в 
ближайшем окружении Акаева.

В  первой  половине  4  апреля  турецкая  новостная  телекомпания  НТВ  сообщила,  что  Акаев  якобы  попросил 
убежище в Турции. НТВ также процитировала турецкого министра иностранных дел Абдуллаха Гюля, который накануне 
сообщил  своим  коллегам-депутатам  по  правящей  Партии  справедливости  и  развития,  что  Акаев  "выразил  желание 
приехать в Турцию".

В интервью РИА "Новости" 1 апреля А.Акаев заявил, что хотел бы вернуться в Киргизию, но если не удастся, то 
останется в России - "на своей второй родине".

"Я  считаю,  что,  конечно,  если  будет  конституционный  порядок,  если  будет  жизнь  безопасна,  будут  как-то 
уважаться права людей, лично я с семьей вернусь обязательно в Кыргызстан. Если не удастся, то я уже выбор сделал - в 
России, потому что Россия всегда была второй родиной. Здесь двое моих детей родились", - сказал Акаев.

4  апреля.  Для  участия  в  церемонии  закладки  первого  камня  в  строительстве  Сангтудинской  ГЭС  –  1  в 
Таджикистан с рабочим визитом прибудет глава РАО ЕЭС России Анатолий Чубайс. Об этом сообщили в пресс-службе РАО 
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ЕЭС России. Ранее Чубайс сообщил журналистам, что, компанией взяты колоссальные обязательства и в течение четырех 
лет в эксплуатацию должна быть сдана станция мощностью 650-670 мВт.

"Это  по  своей  сути  уникальный  проект,  который  является  крупнейшим  проектом  такого  масштаба, 
осуществляемым Россией в области энергетики за рубежом", - сказал А. Чубайс

4  апреля.  «Я  сожалею по  поводу  тех  искаженных  сообщений  о  роли  Америки  в  развитии  демократии  в 
Кыргызстане,  которые  появлялись  в  течение  нескольких  последних  месяцев,  и  которые,  к  сожалению,  поощрялись, 
правительством Президента Акаева». Об этом заявил посол США в КР Стивен Янг.

"Вопиющим примером таких сообщений был распространенный фальшивый документ, в котором в отрицательном 
свете была представлена позиция США по отношению к Кыргызстану. Этот документ был явно направлен на подрыв тех 
хороших  отношений,  которые  сложились  между  нашими  странами  за  14  лет  со  времени  обретения  независимости 
Кыргызстаном", - считает посол.

"Я полагаю, что мог бы высказываться по поводу нашей политики более ясно, но боюсь, что некоторые из тех 
газет, которые вы представляете, никогда не имели желания точно донести мои высказывания до читателя. В результате 
из-за искаженного представления нашей политики пострадал имидж моей страны", - считает С.Янг.

5  апреля. Пресс-служба  Национальной  гвардии  Киргизии  сообщила,  что  24  марта  многие  военнослужащие, 
которые  охраняли  Дом  правительства  во  время  известных  политических  событий,  получили  телесные  повреждения. 
Некоторые  участники  захвата  Дома  правительства  изымали  у  солдат  вещевое  имущество  (демисезонные  бушлаты, 
полевые формы, ремни, кепки), дошло до того, что двух солдат раздели до трусов. А в караульном помещении исчезло все 
имущество, предназначенное для солдат и сержантов (телевизор, термоса, гладильные принадлежности и др.)

В связи с этим военнослужащие обращаются ко всем с просьбой возвратить имущество в Национальную гвардию. 
5  апреля.  Официальные  круги  Узбекистана  подтвердили,  что  против  американской  неправительственной 

организации  Internews  Network  возбуждено  уголовное  дело.  Как  заявила  пресс-секретарь  генпрокуратуры Узбекистана, 
Internews обвиняется в ведении деятельности без соответствующей лицензии.

Internews стала еще одной западной организацией, оказавшейся не в ладах с властями Узбекистана.
Уголовное дело против представительства американской организации было открыто на основании одной из статей 

Уголовного Кодекса Узбекистана, а именно - ведение деятельности без соответствующей лицензии. Об этом заявила пресс-
секретарь Генпрокуратуры Светлана Артыкова. По ее словам, сейчас ведется следствие, но никаких обвинений против 
определенных лиц еще не выдвинуто.

Деятельность  Internews  Network  в  Узбекистане  заключалась  в  поддержке  независимых  СМИ,  оказании  им 
технической  поддержки  и  повышении  квалификации  журналистов.  Глава  представительства  Internews  Network  в 
Узбекситане Кэтрин Олдридж говорит, что к ним еще не поступило официального уведомления об начале уголовного дела.

5 апреля. Вторая по величине нефтяная компания мира, американская Chevron-Texaco включается к проекту Баку-
Джейхан и получает доступ к "Контракту века", так как приобрела компанию Unocal.

Unocal имеет долю в 10,28% в разработке месторождений Азери-Чираг-Гюнешли (извлекаемые запасы 700 млн. 
тонн)  и участвует в проекте строительства нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан с долей в 8,9%. Кроме того,  Chevron-
Texaco участвует в разработке гигантского месторождения нефти Тенгиз в Казахстане с долей в 50% и является участником 
Каспийского трубопроводного консорциума КТК.

5 апреля. Депутат и и.о. Генпрокурора КР Азимбек Бекназаров предлагает объявить Президенту КР Аскару Акаеву 
импичмент, не принимая его заявление о досрочном сложении полномочий. Эту позицию Бекназаров озвучил на заседании 
Жогорку Кенеша, на котором депутаты должны были рассматривать вопрос отставки Президента КР А.Акаева.

"Мы должны сначала определиться, что делать. Объявить импичмент и принять добровольную отставку - совсем 
разные вещи. Я предлагаю не принимать отставку Аскара Акаева, а объявить импичмент, так как он сбежал",  -  сказал 
Бекназаров.

5  апреля. Парламент  Киргизстана  не  смог  официально  принять  отставку  президента  Аскара  Акаева  из-за 
отсутствия кворума. Как оказалось, на заседании отсутствовало 15 депутатов из 75. Более того, по версии вице-спикера 
парламента Болота Шерниязова, парламентская делегация из 7 человек, участвовавшая на переговорах с А. Акаевым в 
Москве, еще не прилетела в Бишкек. По этим причинам данная процедура перенесена на 6 апреля.

5-7 апреля. По приглашению МИД Киргизстана и по поручению членов Шанхайской организации сотрудничества /
ШОС/ ее генеральный секретарь Чжан Дэгуан совершил рабочий визит в Киргизстан. Во время пребывания в Бишкеке Чжан 
Дэгуан  встретился  с  и.  о.  президента  Киргизстана,  премьер-министром  Курманбеком  Бакиевым,  спикером  парламента 
Омурбеком  Текебаевым,  и.  о.  министра  иностранных  дел  Розой  Отунбаевой,  председателем  Службы  национальной 
безопасности Таштемиром Айтбаевым и другими чиновниками. Состоялся обмен мнениями по укреплению всестороннего 
сотрудничества в рамках ШОС и нынешней ситуации в Киргизстане.

Глава правительства Киргизии К. Бакиев заявил, что новое правительство продолжит участие во всестороннем 
сотрудничестве  в  рамках  ШОС.  Вспомнив,  что  в  2001-2002  годах  во  время  пребывания  на  посту  премьер-министра 
Киргизстана он лично участвовал в работе по созданию ШОС, К. Бакиев положительно оценил основные цели и задачи 
организации, считает ее важным механизмом регионального сотрудничества. Он подтвердил, что Киргизстан намерен в 
полной мере выполнить взятые в рамках организации обязательства и со всей серьезностью реализовать подписанные 
соглашения. По его словам, активизация торгово-экономического сотрудничества в рамках ШОС чрезвычайно важна для 
Киргизстана. 

6 апреля. Парламент Киргизии не будет обсуждать решение об отставке президента Аскара Акаева.
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Рассмотрение заявления Акаева состоится в четверг, 7 апреля, заявил спикер киргизского парламента Омурбек 
Текебаев. При этом будут присутствовать председатели Конституционного и Верховного судов, а также представители от 
ведущих политических партий Киргизии и от дипломатического корпуса.

Ранее предполагалось, что депутаты рассмотрят вопрос об отставке во вторник, после того, как накануне Акаев 
подписал заявление о сложении с себя полномочий главы государства. Однако из-за отсутствия кворума этот вопрос был 
перенесен на среду.

Между тем, как пишут "Ведомости", во время беспорядков в Бишкеке Россия предлагала руководству Киргизии 
использовать  механизмы  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  (ОДКБ)  для  разрешения  кризиса  путем 
организации переговоров с оппозицией. Об этом заявили министр обороны России Сергей Иванов и генсек ОДКБ Николай 
Бордюжа.

По сведениям газеты,  одной  из  причин  обращения  к  Акаеву  по  линии ОДКБ была "определенная активность 
международных наркокартелей и исламистских организаций в ходе волнений на юге Киргизии". Однако экс-президент, по 
словам Бордюжи, ответил на сделанное предложение отказом. 

6 апреля.   Верховный суд Киргизии в снял с потенциального кандидата в президенты Феликса Кулова одно из 
двух уголовных обвинений, по которым тот был в 2001 году осужден на семь лет, но 24 марта этого года выпущен из 
тюрьмы демонстрантами, свергнувшими правительство Аскара Акаева.

Коллегия судей отменила приговор, вынесенный по обвинению в злоупотреблении служебными полномочиями.
"Коллегия Верховного суда рассмотрела дело в открытом заседании...по вновь открывшимся обстоятельствам. 

Решено оставить  в  законной силе оправдательный приговор  военного  суда Бишкека",  -  огласил вердикт  председатель 
коллегии Низамидин Азимжанов.

7 апреля. И.о. первого вице-премьер-министра Киргизстана Ишенбай Кадырбеков во время заседания парламента 
республики проинформировал депутатов о своей встрече в Москве с А.Акаевым.

По  словам  И.Кадырбекова,  во  время  встречи  присутствовали  бывший  премьер  Николай  Танаев  и  экс-вице-
премьер  Кубанычбек  Жумалиев.  Как  сообщил  И.о.  первого  вице-премьер-министра,  А.Акаев  заверил,  что  он  будет 
заниматься наукой, писать книгу и не намерен продолжать политическую деятельность.

По словам И.Кадырбекова, А.Акаев попросил у правительства, в соответствии со своим статусом экс-президента, 
предоставить участок на побережье Иссык-Куля для строительства на собственные сбережения собственного дома.

Кроме этого, А.Акаев обратился с просьбой оставить недостроенный дом в Бишкеке за ним.
7 апреля.  В Нарыне (Киргизия)  примерно в  10 часов утра сторонники одного из  претендентов на пост  главы 

области  (К.Самаков)  захватили трехэтажное  здание  городской  мэрии и  районной  госадминистрации.  Всех  сотрудников 
попросили покинуть свои рабочие кабинеты, в противном случае их предупредили, что закроют в кабинетах и не выпустят. 
После чего все работники мэрии и райадминистрации вынуждены были выйти из здания. В настоящее время они собрались 
в центре города возле здания мэрии.

При захвате областной  госадминистрации 6 марта  и  сегодня  полностью бездействовали правоохранительные 
органы. О захвате было известно заранее, однако не были предприняты никакие меры. Стало известно, что сверху УВД 
был дан приказ не вмешиваться.

Независимые  политологи,  СМИ  и  активисты  города  считают,  что  все  это  спланировано  специально,  чтобы 
дестабилизировать обстановку в Нарынской области, и все происходящее определяется как «контрреволюция». 

Практически  вся  работа  остановилась,  поскольку  сторонники  Самакова  парализовали  деятельность  главных 
руководящих зданий - облгосадминистрации, райгосадминистрации, мэрии. 

7 апреля. Бишкекглавархитектура бьет тревогу по поводу захвата новых участков в жилмассивах Бишкека.
До конца апреля этого года Бишкекглавархитектура намерена провести выездные рейды по жилмассивам: Ала-

Тоо, Арча-Бешик, Ак-Орго.
Как  сообщает  главный  архитектор  Бишкека  Каныбек  Нарбаев,  дело  в  том,  что  в  течение  последних  лет 

Бишкекглавархитектуре  не  удается  навести  порядок  и  дать  отпор  самозахватчикам  в  вышеназванных  жилмассивах. 
Самовольные захваты земельных участков особенно активизировались в последнее время и приобретают угрожающий 
характер.  Более  того,  существует  распространенное  мнение,  что  все  самозахваты,  осуществляются  с  разрешения 
Бишкекглавархитектуры, на самом деле, это далеко не так.

Несмотря на постоянные замечания и предписания Бишкекглавархитектуры, Ленинская районная администрация, 
Ленинское  РОВД,  Государственный  архитектурно-строительный  контроль  (ГАСК)  Бишкека  не  спешат  выполнять 
предписания и принимать конкретные и жесткие меры к самозахватчикам.

Разрешение на постройку индивидуальных домов в новостройках дает районная администрация, в соответствии с 
этим  разрешением,  мэрия  дает  заказ  Бишкекглавархитектуре  на  разработку  генерального  плана  развития  данной 
новостройки.  Задача  Бишкекглавархитектуры следить,  чтобы при  строительстве  домов  выполнялись  все  необходимые 
нормы,  предусмотренные в  генплане.  В  случае  нарушений,  об  этом ставится  в  известность  Районная администрация, 
которая и должна принимать конкретные меры к нарушителям.

7 апреля.  "Убежден, что летописцы будут считать акаевский период светлым периодом кыргызской истории",- 
заявил Аскар Акаев во время своего видеообращения.

Он отметил, что, сопоставляя плюсы и минусы, пришел к выводу, что "позитив многократно превалирует". А.Акаев 
заявил, что за 14 лет страна добилась больших успехов и до 24 марта "страна стабильно развивалась, был виден свет в 
конце тоннеля". По словам А.Акаева, Кыргызстану не удалось добиться поставленных целей в социально-экономическом 
развитии из-за объективных факторов – это отсутствие своих нефтегазовых ресурсов, выход к морю и прямого выхода на 
Россию.
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А.Акаев  отметил,  что  он  изыскивал  другие  источники  для  развития  страны.  В  этой  связи  были  достигнуты 
договоренности с Россией о строительстве Камбаратинских ГЭС, алюминиевого завода и строительства железной дороги 
Китай–Кыргызстан-Узбекистан.  Эти  проекты,  по  словам  А.Акаева,  могли  бы  принести  стране  3  млрд.  долларов  США 
инвестиций и создать 150 тыс. рабочих мест.

Но, по словам А.Акаева, времени катастрофически не хватало, накапливались проблемы и трудности, особенно в 
преодолении бедности и безработицы на юге страны. "Это стало немаловажным фактором, которым воспользовались силы 
заинтересованные в дестабилизации внутриполитической обстановки и захвата власти",- подчеркнул А.Акаев.

"Во имя восстановления гражданского мира и согласия, возращения республики к конституционному правопорядку, 
руководствуясь свои человеческим и гражданским долгом перед родным народом, объявляю о досрочном сложении с себя 
по собственному заявлению. В соответствии со статьей 60 Конституции республики, президентских полномочий с 5 апреля 
2005 года",- такое заявление сделал А. Акаев в видеобращении к народу и парламенту.

8  апреля.  Выборы  президента  Туркмении  могут  пройти  в  2009  году.  Об  этом  сообщил  президент  страны 
Сапармурат Ниязов, выступая вечером по национальному телевидению. Он заявил, что в декабре 2006 года будет дан 
старт демократизации общества, так как в это время впервые пройдут выборы глав районных администраций и депутатов 
районных народных советов, в 2007 — областей, в 2008 — депутатов Меджлиса (парламента) и в 2009 году — президента.

Ниязов заверил, что к этому времени будут подготовлены три-четыре кандидата на высший государственный пост 
“из числа молодых и энергичных руководителей”, которых, в соответствии с Конституцией, выдвинет высший орган власти в 
республике  —  Халк  Маслахаты  (Народный  совет).  "В  январе  2009  года  трех-четырех  кандидатов  нужно  выпустить  в 
президентскую гонку, проследив, чтобы все они соответствовали закону и были чисты. Утвердим их и проведем открытые 
выборы президента", - сказал С.Ниязов.

"Сам  я,  скажу  вам,  не  буду  стоять  в  стороне  от  общественных  и  государственных  дел,  буду  работать.  Но 
президента если другого не изберем, то мы от этого пострадаем", - сказал он на заседании правительства.

По словам президента, до 2009 года в Туркмении должны быть созданы еще две политические партии вдобавок к 
возглавляемой им Демократической.  "Возможно создание  частных независимых партий,  которые...через  выборы,  своих 
людей, смогут представлять свои интересы в районах, областях и парламенте. Почти весь мир живет на многопартийной 
основе и мы от этого не уклонимся", - заявил Ниязов.

"Но это не должны быть партии, оскорбляющие друг друга", - добавил он.
8 апреля.  В Ново-Огареве прошла встреча президентов России и Казахстана Владимира Путина и Нурсултана 

Назарбаева. Лидеры двух стран обсудили «взаимодействие в ТЭК, освоение месторождений Каспия, военно-техническое 
сотрудничество, работу в рамках Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) и развитие "Байконура"».

Особое внимание было уделено вопросам развития взаимодействия в экономической сфере, в первую очередь в 
приоритетных  для  обеих  стран  областях  -  топливно-энергетическом  комплексе,  совместном  освоении  месторождений 
северного Каспия, транзите углеводородов на мировые рынки, - сообщило РИА "Новости".

Кроме  того,  главы  государств  рассмотрели  «состояние  и  перспективы  военного  и  военно-технического 
сотрудничества, взаимодействия в рамках Организации Договора о коллективной безопасности".

По данным агентства, президенты также обсудили «вопросы повышения эффективности использования комплекса 
"Байконур", дальнейшего развития соответствующей договорно-правовой базы».

Во  время  встречи  был  проанализирован  ход  реализации  договоренностей,  достигнутых  на  российско-
казахстанских встречах на высшем уровне, состоявшихся в Алма-Ате и Москве в январе текущего года.

8 апреля. Парламент Киргизии после двух дней дискуссий вновь не нашел ответа на вопросы о том, принимать 
или нет досрочную отставку президента Аскара Акаева и на какую дату назначить выборы нового главы государства.

"Эти вопросы отложены на утро понедельника", - сказала депутат парламента Ольга Безбородова.
В четверг  однопалатный Жогорку Кенеш нового созыва отменил решение депутатов прежнего,  двухпалатного, 

парламента, спустя два дня после эмиграции Акаева назначивших президентские выборы на 26 июня.
В  четверг  депутаты  просмотрели  видеокассету  с  20-минутным  обращением  Акаева,  в  котором  он  назвал 

мартовские  события "национальной  катастрофой"  и  призвал парламент  "предотвратить  разгорающиеся  междоусобицы, 
которые способны сделать предстоящие выборы скандальным фарсом".

На заседании 8 апреля большинство депутатов проголосовало за исключение из закона о президенте Киргизии 
положений,  дающих  иммунитет  от  уголовного  преследования  члена  семьи  первого  главы  государства.  Для  самого 
президента такой иммунитет сохранен.

8 апреля. Комитет по ассигнованиям Сената США единогласно проголосовал за дополнительное выделение 40 
млн.  долларов США на "срочные экономические нужды" Киргизстана и еще пяти стран (Йемена, Марокко, Сальвадора, 
Монголии  и,  отдельно,  Джибути),  являющихся  участниками  американской  военной  коалиции  в  Ираке  и  Афганистане. 
Киргизия получит 6,5 млн. долларов из этой суммы.

Также комитет по ассигнованиям сената США единогласно проголосовал за выделение 5 млн. долл. на поддержку 
демократической оппозиции в Беларуси.

Комитет по ассигнованиям сената США единогласно проголосовал за выделение 5 млн. долл. на восстановление 
Чечни и других регионов Северного Кавказа, а также выделение финансовой помощи Украине в 60 млн. долл.

Ранее  пресс-секретарь  Госдепа  США  Адам  Эрели  на  пресс-конференции  подтвердил,  что  США  намерены 
продолжать поддержку экономических и демократических реформ в Киргизии.

Пресс-секретарь также сообщил, что в 2004 финансовом году США выделили КР 50,8 млн. долл., которые были 
потрачены на поддержание экономических и демократических реформ в стране, в том числе в таких областях, как выборы, 
гуманитарная помощь, правоохранительные усилия и безопасность.
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8 апреля.  Находящийся  в  России  таджикский  оппозиционный лидер Махмадруз Искандаров,  которого  Москва 
отказалась  выдать  Душанбе,  намерен  составить  конкуренцию  действующему  главе  Таджикистана  на  президентских 
выборах в 2006 году, сообщил представитель Искандарова.

Генпрокуратура  России  отказала  прокуратуре  Таджикистана  в  просьбе  экстрадировать  Искандарова,  главу 
Демократической партии (ДПТ), и освободила его из следственного изолятора, сообщил зампредседателя ДПТ Рахматулло 
Валиев.

"Искандаров планирует вернуться в Таджикистан, как только Генпрокуратура с него снимет обвинения. И он будет 
баллотироваться на президентских выборах 2006 года", - сказал Валиев на брифинге.

Однако генпрокурор Таджикистана Бободжон Бобохонов сказал, что продолжит добиваться выдачи Искандарова.
"Мы  считаем  освобождение  антизаконным  и,  как  только  получим  письменное  заключение  (из  российской 

прокуратуры), отправим новый запрос на экстрадицию", - сказал он журналистам.
Искандаров  был  задержан  в  Москве  в  декабре  прошлого  года  по  просьбе  официального  Душанбе,  заочно 

предъявившего ему обвинения по ряду статей, среди которых терроризм и покушение на убийство.
Искандаров был освобожден 3 апреля, а 6 апреля в Сочи состоялась встреча президентов России и Таджикистана 

Владимира Путина и Эмомали Рахмонова.
8 апреля. Парламент Казахстана одобрил пакет поправок в выборное законодательство, включающий запрет на 

митинги и демонстрации в период голосования и до публикации официальных результатов.
"У нас никогда не было митингов и демонстраций после выборов", - сказала в ходе обсуждения поправок депутат 

сената (верхней палаты) парламента Зауреш Батталова.
"Мы вводим эту норму и показываем, что это может произойти, и мы этого опасаемся", - добавила она.
Законопроект направлен на подпись президенту Нурсултану Назарбаеву, который хочет быть избранным на еще 

один семилетний срок на очередных выборах. Власти намерены провести их в декабре 2006 года, а оппозиция готовится 
выдвинуть своих кандидатов. 

10  апреля.  "Спецпредставитель  действующего  председателя  ОБСЕ  в  Центральной  Азии  Алоиз  Петерле 
обращается к  парламенту Киргизии,  призывая его  как  можно быстрее принять  решение  относительно отставки  Аскара 
Акаева", - говорится в пресс-релизе, распространенном Центром ОБСЕ в Бишкеке.

"Подобное  решение,  внесет  решительный  вклад  в  улучшение  стабильности  в  стране,  соблюдение 
конституционных рамок и укрепит демократический имидж Киргизии в мире" - отмечается в сообщении.

Петерле  также  подчеркнул,  что  данное  решение  парламента  проложит  путь  к  предстоящим  президентским 
выборам. "Решение необходимо провести безотлагательно, в свете соответствующих положений Конституции", - считает 
спецпредставитель.

В  этой  связи  он  заявил,  что  ОБСЕ  готова  сотрудничать  с  киргизскими  властями,  в  координации  с  другими 
представителями международного сообщества, и предоставить полную поддержку в подготовке свободных, справедливых и 
прозрачных выборов.

10 апреля. Государственный комитет Киргизстана по управлению государственным имуществом объявил тендер 
на продажу 72,28 % акций АО "Карабалтинский горнорудный комбинат".

Как пояснили в Госкомимущества, инвестиционный конкурс по продаже акций предприятия планируется провести 
в два этапа. Сначала будут рассмотрены бизнес-планы тех, кто подал заявки, затем предложения цены за госпакет акций. 
Тендер состоится 11 мая 2005 года.

Одно из  главных условий для потенциальных инвесторов - опыт работы в соответствующей отрасли. Бизнес-
проект предполагаемых инвесторов должен гарантировать стабильность обеспечения предприятия сырьем, перспективу 
развития предприятия, возможность расширения номенклатуры производимой продукции и услуг. Немаловажным фактором 
является  обеспечение  охраны  окружающей  среды  и  разработка  программы  реабилитации,  хранения,  захоронения  и 
технического обслуживания хвостохранилищ.

Карабалтинский комбинат является предприятием по переработке урановой руды, выпускает соединения из урана, 
молибдена, вольфрама. Уставный фонд предприятия составляет 203,81 млн. сом ($5 млн.). 2004 год комбинат закончил с 
убытками, которые были вызваны нестабильными поставками ураносодержащего сырья из Казахстана. 

10 апреля. Председатель Лиги каскадеров Киргизии, известный общественный деятель Усен Кудайбергенов был 
убит поздно вечером в Бишкеке. 

У. Кудайбергенов организовывал отряды народного ополчения и дружин в Бишкеке в период с 24 по 25 марта для 
защиты  города  от  погромов.  В  минувшее  воскресенье  он  выступил  на  митинге  протеста,  организованном  в  связи  с 
самозахватом земель города в пригороде и на окраинах столицы.

Официальные власти Киргизии пока никак не прокомментировали произошедшее.
В последнее время окрестности киргизской столицы оккупировали приехавшие из южных и северных областей 

крестьяне. Они разбивают юрты в лесопосадках и на полях земельных товариществ, делят земли на участки и заявляют, 
что пришли сюда навсегда. Это не могло не вызвать недовольства у горожан, давно ожидающих, когда власть выделит им 
земельный надел (в  Киргизии  -  частная  собственность  на  землю).  10  апреля  в  центре  Бишкека  состоялся  митинг,  на 
котором горожане обратились к властям с призывом остановить самовольный захват земель пришлыми декханами.

Комментируя  последние  события  в  стране,  депутат  киргизского  парламента  Кубайбек  Байбулов  заявил,  что 
земельный передел куда серьезнее, чем революционные события 23-24 марта, когда крестьяне с юга предприняли штурм 
Бишкека. "Вопросы земли и воды в Центральной Азии всегда стояли острее, чем вопросы борьбы за власть", - заметил он. 
И потому, если процесс не остановить, "в земельные распри будут втянуты не десятки тысяч людей, как во время падения 
режима Акаева, а сотни тысяч", полагает депутат.
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11  апреля.  Парламент  Киргизстана  принял  отставку  Аскара  Акаева  с  поста  президента  страны.  Кроме того, 
депутаты назначили дату выборов нового главы республики на 10 июля текущего года.

По  вопросу  об  отставке  Акаева  было  предложено  несколько  проектов  постановлений.  Наибольшее  число 
депутатов - 38 из 64 - поддержали документ с формулировкой: "Полномочия президента Акаева досрочно приостановлены".

Вопрос  о  досрочной  отставке  Акаева  депутаты  киргизского  парламента  обсуждали  уже  в  пятый  раз.  Ранее 
предполагалось, что депутаты рассмотрят вопрос об отставке в минувший вторник, после того, как в понедельник Акаев 
подписал заявление о сложении с себя полномочий главы государства. Однако из-за отсутствия кворума этот вопрос был 
перенесен на среду, затем на четверг, потом на пятницу, а затем и на 11 апреля.

11 апреля. Верховный суд Киргизстана снял все обвинения с лидера партии «Ар-Намыс» (Достоинство) Феликса 
Кулова. Решение суда является окончательным и обжалованию не подлежит.

Как пояснили в ВС КР, Ф. Кулов обвинялся в превышении служебных полномочий и растрате государственных 
средств в бытность работы министром национальной безопасности, губернатором Чуйской области и мэром города Бишкек.

В  результате  нескольких  судебных  заседаний  с  него  были  сняты  все  обвинения.  Как  отметил  председатель 
Верховного суда КР Низаметдин Азимжанов, в течение 10 дней снятие обвинений будет оформлено документально и Ф. 
Кулов получит юридическое право баллотироваться на пост президента КР.

Как сообщалось ранее, Ф. Кулов был осужден в 1999 году, срок его  заключения истекал в ноябре 2005 года. 
Представители  оппозиции  считали,  что  дело  Кулова  было  сфабриковано  с  целью  не  допустить  его  к  участию  в 
президентских выборах. 24 марта Ф. Кулов был освобожден под давлением участников массовых акций протеста. 

11 апреля.  Экс-президент Киргизстана Аскар Акаев,  находящийся сейчас в  России,  не намерен в  ближайшее 
время  возвращаться  на  родину.  "На  ближайшее  время  это  невозможно,  потому  что  они  сделали  все,  чтобы  создать 
атмосферу неприятия моего возвращения на родину", - сказал он в интервью РИА "Новости".

По словам бывшего киргизского лидера,  его возвращение возможно лишь после того,  как в республике будут 
проведены  выборы  нового  главы  государства.  Как  ранее  сообщалось,  сегодня  парламент  назначил  проведение 
президентских выборов в стране на 10 июля. 

"Наверное, смогу вернуться только после президентских выборов в зависимости от того, какая будет ситуация, 
какая власть придет после президентских выборов - власть, которая будет уважать законы, права человека, или власть, 
которая будет строить все на силовых акциях",  - сказал Акаев, подчеркнув, что нынешние власти "открыли шлюзы для 
насильственных форм решения всех вопросов".

Экс-президент  также  сообщил,  что  не  намерен  отзывать  заявление  об  отставке,  несмотря  на  нарушение 
парламентом  страны  достигнутых  с  ним  договоренностей.  Ранее  депутаты  приняли  поправки  к  закону  о  президенте, 
согласно  которым  Акаев  лишается  всех  привилегий  и  гарантий,  положенных  ему  как  первому  главе  независимой 
Киргизстана. 

11  апреля. Лидеры  казахской  оппозиции  сообщили,  что  подверглись  нападению  со  стороны  неизвестных, 
расценив это как демонстрацию силы со стороны властей, обеспокоенных революцией в соседней Киргизии.

Группа молодых людей 9 апреля атаковала оппозиционных активистов в ходе акции в восточно-казахстанском 
Усть-Каменогорске, сообщил на брифинге Жармахан Туякбай, глава координационного совета объединенной оппозиции 
Казахстана.

По его словам,  политики прибыли в город на учредительный съезд движения "За справедливый Казахстан"  - 
оппозиционной коалиции, созданной в марте для выдвижения кандидата в президенты на ближайших выборах.

Участники съезда собрались во дворе одного из многоэтажных домов, но не прошло и нескольких минут,  как 
неизвестные начали забрасывать их камнями и кирпичами, сообщил Туякбай.

Другой  оппозиционный  лидер,  Алтынбек  Кожахметов,  был  сбит  с  ног,  а  в  голову  снимавшему  эту  сцену 
телеоператору попал камень.

"Разумеется, это все сделано, чтобы нас запугать и заставить отказаться от политической борьбы... Разумеется, 
власти также стараются подавить волю народа, чтобы тот голосовал, как им нужно", - сказал Туякбай, который намерен 
стать одним из конкурентов действующего президента Нурсултана Назарбаева, заявившего о желании баллотироваться на 
очередной семилетний срок в декабре 2006 года.

Представители  полиции  в  столице  Астане  и  в  Усть-Каменогорске  сказали,  что  ничего  не  знают  об  этом 
происшествии.

"В  Бишкеке  власть  так  же  провоцировала  демонстрантов  и  все  закончилось  революцией",  -  сказал  один  из 
участников блока "За справедливый Казахстан!" Толен Тохтасынов.

11 апреля.  Состоялся первый визит  в  качестве и.о.  министра иностранных дел Киргизии Розы Отунбаевой в 
Россию.  Она  встретилась  со  своим  российским  коллегой  Сергеем  Лавровым,  чтобы  обсудить  ряд  политических  и 
экономических вопросов, а также перспективы развития двусторонних отношений. Как заявил на пресс-конференции по 
завершении переговоров глава внешнеполитического ведомства РФ, Москва надеется на скорейшее снятие напряженности 
в  Бишкеке  и  в  целом  в  Киргизии:  «Мы кровно  заинтересованы  в  том,  чтобы  ситуация  в  Киргизии  как  можно  скорее 
стабилизировалась. И будем всячески помогать усилиям, которые на это направлены».

В свою очередь Р.Отунбаева подтвердила приверженность новых киргизских властей сохранению и в дальнейшем 
максимально  комфортных  условий  для  носителей  русского  языка  и  благоприятного  инвестиционного  климата  для 
российских  предпринимателей.  По  словам  и.о.  министра  иностранных  дел  Киргизии,  Москва  остаётся  для  Бишкека 
стратегическим партнёром и важнейшим союзником. Именно поэтому её первой зарубежной поездкой в новой должности 
стал визит в Россию. 
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Роза  Отунбаева,  выступая  перед  журналистами  в  Москве,  опровергла  сообщения  о  финансовых  вливаниях 
оппозиции извне, заявив, что смена власти в Бишкеке произошла только благодаря киргизскому народу и по его воле:

С.Лавров  заявил,  что  вопрос  о  личной  встрече  президента  России  Владимира  Путина  и  и.о.  главы Киргизии 
Курманбека Бакиева пока не поднимался. В то же время стоит отметить, что киргизское руководство приглашено в Москву 
для участия в праздничных мероприятиях по случаю 9-го мая.

11  апреля.  И.о.  Президента  Киргизии,  премьер-министр  КР  К.Бакиев  подписал  Указ  "Об  образовании 
Государственной комиссии по выработке мер для дальнейшей стабилизации общественно-политической ситуации в КР".

Согласно Указу для всестороннего изучения причин, условий и обстоятельств, приведших к событиям 24 марта, 
локализации возникших очагов напряженности и выработке мер для дальнейшей стабилизации обстановки в стране, а 
также  принимая  во  внимание  предложение  ЖК  КР,  политических  партий  и  неправительственных  организаций, 
определивших  своих  представителей  для  включения  в  состав  Государственной  комиссии  по  выработке  мер  для 
дальнейшей стабилизации общественно-политической ситуации в КР образована Государственная комиссия. 

В соответствии с Указом Государственной комиссии, в срок до 15 мая 2005 года поручено всесторонне изучить 
причины, условия и обстоятельства, приведшие к событиям 24 марта, и представить официальное заключение, а также 
разработать и представить меры по дальнейшей стабилизации и достижению гражданского согласия в обществе.

Государственная  комиссия  вправе  вносить  органам  исполнительной  власти  рекомендации  для  принятия 
неотложных мер по локализации возникших очагов напряженности и нормализации обстановки в стране, сообщает пресс-
служба и.о. Президента. 

12  апреля.   60  вагонов  с  гуманитарным  грузом  было  отправлено  из  города  Андижана  (Ферганская  долина 
Узбекистана) в Киргизстан. По информации пресс службы Кабинета Министров Узбекистан, в соседнюю страну поставлены 
азотные  удобрения,  семена  хлопчатника,  горюче-смазочные  материалы  для  проведения  посевной,  а  также  большое 
количество строительных материалов и другой продукции.

В церемонии передачи с узбекской стороны участвовал министр по чрезвычайным ситуациям Бахтияр Субанов, а 
с киргизской стороны – советник премьер министра Киргизстана Андрей Иордан, а также и.о. министра сельского и водного 
хозяйства и перерабатывающей промышленности Киргизстана Абдумалик Анарбаев.

Андрей  Иордан  от  имени  и.о.  президента,  премьер  министра  Киргизстана  Курманбека  Бакиева  выразил 
признательность народу Узбекистана и лично Президенту И.А.Каримову за экстренную помощь в нужное время. "Такая 
дружеская поддержка со стороны соседнего государства очень своевременна и неоценима, - сказал в частности Иордан, - 
ее нельзя измерить ни тоннами, ни сомами".

12 апреля.  Премьер-министр Киргизии Курманбек Бакиев в целях решения вопросов, связанных с самовольным 
захватом земель гражданами страны подписал распоряжение правительства об образовании государственной комиссии по 
стабилизации ситуации, сложившейся в связи с самовольным захватом земель города Бишкек и прилегающих территорий 
Чуйской области.

Согласно принятому распоряжению данной комиссии в оперативном порядке поручено принять исчерпывающие 
меры по решению вопросов, связанных с самовольным захватом земель.

Главам государственных администраций областей, городов Бишкек и Ош поручено образовать рабочие группы 
для  оперативного  рассмотрения  заявлений  граждан  по  предоставлению  земельных  участков  под  индивидуальное 
жилищное строительство. Выполнение настоящего распоряжения контролирует лично К.Бакиев.

12 апреля. Посол США в Киргизстане Стивен Янг дал интервью радио «Азаттык». По его словам, в Киргизии 
предпосылки к революции возникли задолго до 24 марта.

Стивен Янг считает, что прежний президент Аскар Акаев допустил три просчета, которые, в конечном счете, и 
привели массовому недовольству людей. Во-первых, он не смог провести парламентские выборы на должном уровне, во 
вторых, до последнего дня он однозначно не заявил о том, что не намерен участвовать в предстоящих президентских 
выборах, и наконец, в третьих, отказался от диалога с оппозицией даже тогда, когда ситуация в стране начли приобретать 
неконтролируемый характер.

По словам посла, события 24 марта стали полной неожиданностью для всех, и для властей, и для оппозиции, и 
для международного сообщества. Стивен Янг заявил, что сегодня новые киргизские власти относительно успешно решают 
вопросы  стабилизации  общественно-политической  ситуации.  Но  главным  испытанием  для  них  должны  стать  будущие 
президентские выборы. 

13 апреля. 100 млн. долларов инвестиций готова вложить в экономику Киргизстана английская горнодобывающая 
компания  "Голден  энд  Сильвер".  Об  этом  во  время  встречи  с  вице-премьер  министром  правительства  Кыргызской 
Республики Данияром Усеновым, курирующим экономический сектор, проинформировал генеральный директор компании 
Бени Синбетти.

70 процентов намеченной суммы будет вложено в развитие горнодобывающей промышленности,  а остальная 
сумма в другие отрасли экономики.

Английские предприниматели высказали полное доверие новым руководителям республики. Они готовы не только 
сами работать для развития республики, но и привлечь сюда новых инвесторов. Как сообщил Б.Синбетти, в следующем 
месяце он организует приезд в республику группы бизнесменов из Англии, США, Германии, работающих в текстильном 
производстве, строительстве, горнодобывающей, пищевой промышленности, финансовом секторе.

Компания "Голден энд Сильвер" со 100-процентным английским капиталом занимается разработкой киргизских 
золоторудных  месторождений  Куранды,  Куран-Жайлоо  и  Коматор,  руда  которых  перерабатывается  на  Ак-Тюзской 
обогатительной фабрике.
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13  апреля  Власти  Киргизии  наконец-то  проявили  решительность.  Под  марш  "Прощание  славянки"  милиция 
столицы Киргизии ушла защищать земли в пригородах Бишкека от самозахватчиков.

Все  микрорайоны,  где  наметился  захват  участков,  будут  оцеплены.  Ни  одна  автомашина  с  грузом 
стройматериалов сюда не будет пропущена. Кроме оцепления задействованы и мобильные группы захвата. Они будут 
выявлять и нейтрализовывать зачинщиков. Власти города заявили: все, кто самовольно занял участок, не будут поставлены 
в очередь на жилье или предоставление земельного надела. Его будут выделять только в точном соответствии с законом - 
в порядке очереди.

Чтобы разрешить жилищную проблему в столице, правительство намерено срочно подготовить новую программу 
многоэтажного строительства: в окрестностях Бишкека невозможно всем предоставить индивидуальные участки под жилье.

Черное золото цветных революций
06.04.2005. Политический журнал

Шамсудин Мамаев
 «Оранжевая тройка» без нефтяной трубы Западу не нужна
 «Ничто так не способствовало прогрессу в области прав человека, как крушение советской державы, – заявила в 

своей программной, написанной еще 2000 г., статье Кондолиза Райс. – Вызов, который президент Рейган бросил советской 
державе, был решительным и хорошо рассчитанным по времени. Он включал интенсивные контакты с Москвой по всему 
кругу вопросов «повестки дня из четырех пунктов» (ограничение вооружений, права человека, экономические проблемы, 
региональные конфликты).  Затем администрация Буша сосредоточила  усилия на  вытеснении СССР из  Центральной  и 
Восточной Европы».

Череда  разноцветных  революций,  происходящих  последние  полтора  года  по  периметру  РФ,  наглядно 
демонстрирует, что сейчас эта же технология применяется для вытеснения России уже с территории СНГ. В то время как 
Москва,  начисто  забыв  свое  коммунистическое  прошлое,  совершенно  не  способна  защищаться  против  современных 
технологий экспорта революции.  «Происходит геополитическая революция,  которой никто не предполагал.  Равновесие, 
установившееся  после  падения  Берлинской  стены,  вновь  нарушается.  Постсоветское  пространство  хочет  реформ, 
демократии и свобод. Грузия, Украина и Молдавия вместе с Румынией станут локомотивом вступления Черноморской зоны 
в Евросоюз. Если Путин думает остановить процесс силой, вскоре он станет свидетелем того, что процесс захлестнет и 
Москву», – заявил грузинский президент Михаил Саакашвили, приехав в Кишинев, чтобы поддержать своего антипода, 
коммуниста Воронина. «Интеграция с Европой – это цель, ради которой в ходе «оранжевой революции» люди собрались на 
майдане в Киеве», – солидаризировался с ним президент Украины Виктор Ющенко.  И вот не прошло и месяца после 
победы Владимира Воронина в Молдавии, как случилась очередная цветная революция в Киргизии, президенту которой 
Михаил Саакашвили тут  же предложил свои посреднические услуги.  Увы,  Аскар Акаев отказался от них,  и,  возможно, 
именно поэтому революция свершилась. Однако тем не менее невольно возникает вопрос к «оранжевой тройке»: а какое 
вообще  отношение  имеет  Киргизия  к  Черноморской  зоне  и  зачем  ей  «оранжевая  революция»,  если  Бишкеку  путь  в 
Евросоюз вообще не светит?!

Путь «оранжевой тройки» в Европу лежит через Среднюю Азию
Главное, хотя и негласное, условие допуска Грузии, Украины и Молдавии в Европу было определено еще пять лет 

назад:  они  должны  обеспечить  европейцев  транспортным  коридором  к  альтернативным  российским  каспийским 
нефтегазовым  месторождениям.  Для  этого  еще  в  начале  1999  г.  был  создан  экономический  союз  Грузии,  Украины, 
Узбекистана, Азербайджана, Молдавии – ГУУАМ. Так что без функционирующей «трубы», да еще с российскими военными 
базами на своей территории, «оранжевая тройка» Европе попросту не нужна. Подписание нефтегазового «проекта века» 
состоялось 19 ноября 1999 г. на Стамбульском саммите ОБСЕ: президенты Азербайджана, Туркмении, Казахстана, Грузии и 
Турции в  присутствии тогдашнего президента США Билла Клинтона подписали соглашение о строительстве Основного 
экспортного трубопровода (ОЭТ) Баку–Тбилиси–Джейхан, а также декларацию о транскаспийском газопроводе для прокачки 
туркменского природного газа через Кавказ в Турцию. Был также предусмотрен нефтепровод Одесса–Броды – для транзита 
нефти через территорию Украины и Молдав

ии в Польшу. Стамбульские соглашения означали стратегическую победу США в борьбе за каспийскую нефть – 
ОЭТ выводил молодые государства  ГУУАМ из  сферы влияния  России.  Слабость  России  в  ноябре  1999  г.  была всем 
очевидна – за год до этого она пережила дефолт, в августе 1999 г.  моджахеды Шамиля Басаева и Джумы Намангани 
синхронно вторглись в Дагестан и Среднюю Азию, а в сентябре боевики Хаттаба уже взрывали жилые дома в Москве. И в 
ноябре только что назначенный российским премьером Владимир Путин был занят новой войной в Чечне, а президент 
России  Борис  Ельцин  с  Вашингтоном  спорить  не  стал  и  даже  подписал  двусторонние  обязательства  эвакуировать 
российские военные базы с территории Грузии и Молдавии. За что НАТО пообещала подписать Соглашение об адаптации 
Договора об ограничении обычных вооруженных сил в Европе (ДОВСЕ).

После терактов 11 сентября, да еще когда команда Джорджа Буша-младшего запустила собственный нефтяной 
«проект века» в Ираке, внимание в Америке и мире к проекту ОЭТ резко ослабело. Ввязавшись в войну в Афганистане и 
Ираке, Вашингтон фактически проиграл «борьбу за мир» в постстамбульский период. Поскольку в то время (пока ОЭТ еще 
только строится, а из транскаспийского газопровода в Турцию функционирует лишь сухопутная азербайджанская ветка) 
Россия  ударными  темпами  запустила  конкурирующий  с  ОЭТ  нефтепровод  из  Казахстана  Тенгиз  –  Новороссийск  и 
трансчерноморский газопровод в Турцию «Голубой поток». В результате энергетическая зависимость Европы и Турции от 
России не только не уменьшилась, как на это надеялся Вашингтон, подписывая документы в Стамбуле, а только возросла. 
Более того, поскольку емкость турецкого рынка газа ограниченна, то коммерческий смысл строительства транскаспийской 
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газопроводной ветки в Туркмению фактически испарился. В то же время Украина, построив на свои деньги нефтепровод 
Одесса–Броды, устала ждать каспийскую нефть и запустила его в реверсном направлении.

Поскольку иракский проект не оправдал себя и мировые цены на нефть взлетели до немыслимых высот, а в мае 
этого года строительство нефтепровода Баку–Джейхан должно быть завершено, то неудивительно, что Запад решил срочно 
реанимировать  ГУУАМ  и  поставить  его  под  свой  контроль  с  помощью  «оранжевых  революций».  Дирижерами  этих 
революций выступают люди и институты Демократической партии США. Например, Збигнев Бжезинский как их идейный 
автор и Джордж Сорос как финансист-организатор. Особо интересен нынешний глава правозащитной организации «Фридом 
хаус» демократ Джеймс Вулси, отвечавший за организацию экзит-полов на Украине и, вероятно, «Поры», – он не только 
бывший глава ЦРУ, но и настолько близок к неоконам, что они его даже прочили в министры информации Ирака. Однако 
для рентабельности ОЭТ требуется прокачка по нему 50 млн тнг (тонн нефти в год), в то время как Азербайджан сейчас 
дает не более 11 млн тнг.  Другими словами,  коммерчески рентабельным трубопровод Баку – Джейхан может сделать 
только  казахская  нефть.  Именно  поэтому  президент  не  входящего  в  ГУУАМ  Казахстана  стал  одним  из  подписантов 
стамбульских  соглашений.  Именно  поэтому  ему  тоже  грозит  «оранжевая  революция»  –  если  он  не  сменит  свою 
геополитическую ориентацию и не обеспечит Западу нужное количество нефти.

Стоило  в  начале  февраля  этого  года  Европейскому  инвестиционному  банку  заявить,  что  он  готов 
профинансировать продление до Польши нефтепровода Одесса–Броды как приоритетного проекта для энергетической 
безопасности  Европейского  союза,  как  уже  28  февраля  на  встрече  президента  Украины Виктора  Ющенко  с  премьер-
министром Грузии Зурабом Ногаидели Киев и Тбилиси заявили о необходимости возрождения ГУУАМ и использовании 
нефтепровода  Одесса–Броды в  прямом  направлении.  После  чего,  отказавшись  от  своего  предвыборного  обещания  о 
вступлении в союз России с Белоруссией, к этим соглашениям примкнул и молдавский президент Владимир Воронин – 
именно этот неожиданный поворот на 180 градусов позволил ему избежать «оранжевой революции» в Молдавии и остаться 
на второй срок. Но главная проблема ГУУАМ – казахский президент Нурсултан Назарбаев – осталась. Через два дня после 
этого «исторического решения» Киева и Тбилиси министр энергетики Казахстана Владимир Школьник и глава российского 
Минпромэнерго Виктор Христенко достигли в Астане соглашения о начале строительства второй ветки нефтепровода КТК 
Тенгиз–Новороссийск. Это позволит увеличить объем перекачки нефти по нему с 28 млн т до 67 млн т в год. Учитывая, что 
объем добычи нефти в Казахстане в 2004 г. составил всего 55 млн тнг, это означает, что для полной загрузки всех своих 
нефтепроводов у Казахстана нефти просто-напросто не будет. Другими словами, Нурсултан Назарбаев твердо намерен 
сохранять  выгодную  для  себя  геополитическую  ориентацию  и  получает  возможность  в  любой  момент  «перекрыть 
кислород» для ГУУАМ и осушить нефтепровод Одесса–Броды. Он, например, может пожелать поторговаться за цену на 
нефть. Захотел же Туркменбаши сразу после «оранжевой революции» с молчаливого согласия «Газпрома» поднять цену 
своего газа для Украины сразу на 30%! Другими словами, учитывая твердую евразийскую ориентацию Назарбаева, можно 
не сомневаться, что подобная перспектива «пересесть» с российской нефтяной иглы на казахскую вряд ли воодушевляет 
«оранжевую Антанту».

Характерно,  что  в  конце  марта,  параллельно  с  подготовкой  переговоров  по  созданию  российско-украинско-
немецкого  консорциума  по  развитию  газотранспортных  сетей  Украины,  Виктор  Ющенко  выехал  в  Ашхабад,  чтобы 
договориться с  Туркменбаши об альтернативных российским поставках газа.  И хотя Туркменбаши так и  не уступил по 
вопросу  цены газа,  стороны приняли принципиальное решение  о создании нового газотранспортного  консорциума для 
поставки  порядка  60–70  млрд  куб.  м  туркменского  газа  в  год  на  Украину  и  в  страны Западной  Европы по  маршруту 
Туркмения – Александров Гай (Казахстан) – Новопсковск (граница Украины с Россией) – Украина. Планируемый газопровод 
должен  будет  заменить  предусмотренный  стамбульскими  соглашениями,  но,  видимо,  окончательно  почивший  в  бозе 
транскаспийский газопровод Туркмения–Азербайджан–Турция.

«Мягкое подбрюшье» Казахстана и России
После 14 лет самостоятельного существования можно констатировать, что каждая из молодых республик Средней 

Азии  идет  собственным  путем и  в  первую очередь  именно  эта  разница  моделей  делает  невозможным укрепление  и 
дальнейшее существование СНГ как единого политико-экономического пространства. Так, политическая система Туркмении 
напоминает режимы Ближнего Востока, Узбекистан – нечто среднее между китайским и советским государственным строем, 
Таджикистан находится где-то между бывшим советским и исламским влиянием. Самые «либеральные» и близкие модели 
развития с Россией имеют Казахстан и Киргизия. Это не случайно – казахи и киргизы являются представителями одного 
этноса, разделение которых произошло чисто по территориальному признаку, на кочевников, предпочитающих жить в горах 
– киргизы и в степях – казахи. Отсюда схожесть менталитета, языка, культуры, быта и отсутствие этнической неприязни. 
Между ними нет территориальных претензий и политико-экономических противоречий, кроме взаимных финансовых долгов. 
Так что президенты Казахстана и Киргизии, чьи «семьи» фактически владеют собственными странами, даже попытались, 
поженив своих детей, заключить между собой династический брак, который, однако, быстро распался – судя по всему, 
молодым людям не хватило осознания своей «монархической ответственности».

Казахстан, имеющий большую русскую диаспору, является самой богатой республикой Средней Азии и имеет 
самые высокие темпы роста на всем постсоветском пространстве. Так что уже по одной этой причине казахской оппозиции 
чрезвычайно трудно разыграть здесь сценарий «оранжевой революции» на президентских выборах 2006 г. В то время как 
зажатая между Китаем и Казахстаном Киргизия ограничена в связях с остальным миром – 80% транзитных услуг по всем 
видам транспорта ей обеспечивает Казахстан – и является одной из самых бедных республик на территории СНГ. Именно 
поэтому она вполне объективно стала «мягким подбрюшьем» Казахстана, где и разыгралась «оранжевая революция» – за 
месяц с небольшим до формального открытия ОЭТ она является серьезным предупреждением Нурсултану Назарбаеву от 
американских демократов. Последние уже давно перестали с ним церемониться – это доказывает открытое ими уголовное 
дело против его бывшего помощника американца Джеймса Гиффена, которому предъявлены обвинения в получении от 
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иностранных компаний взяток за сверхвыгодные контракты на добычу казахской нефти и переводе части этих денег на 
счета Назарбаева.

Характерно,  что  сам  Гиффен  утверждает,  что  его  действия  в  отношении  высших  чиновников  Казахстана 
осуществлялись  по  приказанию  Центрального  разведывательного  управления,  Совета  национальной  безопасности, 
Госдепартамента и Белого дома. А сотрудники этих спецслужб на закрытом заседании американского суда подтвердили, 
что  Дж.  Гиффен  сообщал  спецслужбам различные  сведения,  среди  которых  особой  ценностью  отличались  данные  о 
системе  ПВО стран  Содружества  Независимых  Государств,  а  также  о  сверхсекретной  базе  электронного  слежения  за 
территорией Китая, расположенной на юге Казахстана. Учитывая, что эти показания являются государственной тайной и не 
рассекречиваются, положению Назарбаева не позавидуешь – недаром он уже три года боится выезжать в США. Зато лидер 
казахской оппозиции Акежан Кажегельдин в своем письме об объединении всех оппозиционеров в единую партию требует: 
«Президент  Назарбаев  должен  сотрудничать  с  американским  правосудием.  Если  он  докажет,  что  оказался  жертвой 
заговора, – это подразумевает один уровень политической ответственности. Если же Назарбаев сознательно пошел на 
создание  международной  преступной  группировки  и  сотрудничество  с  иностранным  агентом  –  это  влечет  за  собой 
обвинение в измене родине, отрешение от власти и суд». Другими словами, дело Гиффена является той «ахиллесовой 
пятой» казахского президента, которое может привести к его падению даже без всякой «оранжевой революции».

Первое публичное слушание дела Гиффена было назначено на апрель этого года, однако, похоже, у Назарбаева 
оказалась и своя контригра – дело в том, что до своего прихода на пост госсекретаря Кондолиза Райс была членом совета 
директоров компании «Шеврон», которая за ее заслуги даже дала имя Кондолизы одному из своих танкеров. И если, как это 
принято в Америке, Конди после своей госслужбы намерена вновь вернуться на работу в эту компанию, то тогда фраза 
Назарбаева о том, что открытие второй ветки шевроновского нефтепровода «будет выгодно как для России, так и для 
Казахстана», приобретает особое значение – в конце-то концов, ОЭТ является проектом американских демократов. В то же 
время  республиканская  команда  Дика  Чейни,  вполне  возможно,  более  заинтересована  в  развитии  нефтепровода  КТК 
Тенгиз–Новороссийск. Так это или нет, покажет будущее, а пока отметим, что после недавнего братиславского саммита 
американский  суд  неожиданно  перенес  слушание  дела  Гиффена  на  январь  2006  г.  Так  что  у  Назарбаева  появилась 
небольшая передышка – возможно, до тех пор, пока киргизские демократы не стабилизируют ситуацию в своей стране и не 
приступят к ее реэкспорту на север. 

КАЗАХСТАН
Пойдет ли Казахстан по стопам соседа?

05.04.2005. IWPR
Замир Каражанов (Алма-Ата)

В Казахстане оба политических лагеря – оппозиция и власть -  по-своему готовятся к возможному 
«эффекту домино»

Казахстанская оппозиция воодушевлена сменой режима в Кыргызстане, а власть, хоть и делает вид, что ничего 
особенного не произошло, судорожно ищет панацею от «революционной заразы». 

В  Казахстане  оба  политических  лагеря  –  оппозиция  и  власть  -  по-своему  готовятся  к  возможному  «эффекту 
домино», который может последовать за сменой режима в Кыргызстане.

Официальная  Астана,  делая  вид,  что  ничего  не  произошло,  тем  не  менее  исподволь  усиливает  контроль  за 
политическими процессами в своей стране.

Режим президента Аскара Акаева в Кыргызстане рассыпался в одночасье, как карточный домик, и это не может не 
беспокоить его казахстанского коллегу Нурсултана Назарбаева. Между двумя лидерами существовали теплые, дружеские 
отношения, а народы Казахстана и Кыргызстана традиционно объединяет языковое и культурное родство.

31  марта,  выступая  на  брифинге  в  Астане  по  итогам  встречи  с  президентом Грузии  Михаилом Саакашвили, 
Назарбаев  заявил,  что  произошедшее  в  Кыргызстане  «революцией  назвать  невозможно».  По  его  словам,  это  был 
«бандитизм и варварство».

Однако  глава  казахстанского  государства  уже  беседовал  по 
телефону  с  новым  премьер-министром  и  по  совместительству  –  и.о. 
президента  Кыргызстана  Курманбеком  Бакиевым.  Это  может 
свидетельствовать  о  том,  что  казахстанский  лидер  смирился  со  сменой 
власти в Кыргызстане, как со свершившимся фактом.

Официальная позиция власти – показное равнодушие – сквозит и в 
поведении  казахстанского  парламента,  который  отказался  обсуждать 
события в Кыргызстане, как неактуальные для Казахстана.

С  другой  стороны,  налицо  стремление  власти  выработать 
механизм,  который  позволил  бы  избежать  повторения  революционных 
событий по кыргызстанскому сценарию.

8  апреля  парламент  Казахстана  рассмотрит  во  втором  чтении 
новые поправки в Закон «О выборах». Разработчик поправок – Министерство 
юстиции  –  предлагает  запретить  проведение  всех  и  всяческих  митингов, 
шествий и демонстраций с момента окончания предвыборной агитации и до 
официального опубликования итогов выборов.
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Судя по всему, власть явно решила заранее подстраховаться от возможных народных выступлений наподобие 
тех, что привели к смене власти в Грузии, Украине, а теперь еще и в Кыргызстане.

В то время, как политический истэблишмент сохраняет внешнее спокойствие, две лояльные режиму политические 
группы выступили с яростной критикой в адрес соседнего государства уже 25 марта, через день после захвата Белого дома 
в Бишкеке.

В ходе проведенной 25 марта в Астане пресс-конференции Аграрной (АПК) и Гражданской (ГПК) партий, входящих 
в блок «АИСТ», лидеры этих партий заявили, что события в Кыргызстане были «срежиссированы из-за рубежа». В своем 
заявлении партии требуют от  руководства Казахстана «принять все необходимые меры по предотвращению подобных 
событий в нашем государстве». Партии также заявили о намерении создать «народно-демократический фронт» для защиты 
политической стабильности и предотвращения революции в Казахстане. АПК и ГПК не являются крупными политическими 
игроками и не идут ни в какое сравнение с той же партией власти – «Отан», однако эксперты считают, что их позицию 
нельзя списывать со счетов.

«Не  исключено,  что  за  заявлениями  представителей  ГПК  и  АПК  стоит  администрация  президента,  -  говорит 
координатор  Института  национальных  исследований  Андрей  Чеботарев.  -  Таким  образом  власть  стремится  не 
афишировать  свою позицию от  своего  лица,  а  делать  это  через  внешне  независимую  политическую структуру,  давая 
понять, что имеет поддержку у политических партий Казахстана».

По мнению Чеботарева, подобная тактика оставляет власти больше пространства для политического маневра, 
чем могла бы дать однозначно жесткая официальная позиция.

«В  этих  условиях  официальная  Астана  может  даже  выступить  против  особо  резких  заявлений  блока  АИСТ, 
стремясь тем самым запутать оппозицию и дать понять, что не поддерживает крайних мер по усмирению революционных 
процессов в странах СНГ, и как бы демонстрируя готовность к диалогу с оппозицией».

Одним из инструментов, которые могут позволить власти усилить контроль за политическими процессами в стране 
без  прямой  конфронтации  с  оппонентами,  может  стать  Национальная  комиссия  по  вопросам  демократизации  и 
гражданского общества – орган при президенте, призванный способствовать прогрессу демократии в Казахстане. 30 марта 
Комиссия выступила с открытым заявлением, в котором, в частности, говорится: «Мы призываем политические партии, 
общественные  движения  и  всех  граждан  Казахстана,  несмотря  на  различия  наших  взглядов  и  позиций,  включиться  в 
процесс политических реформ. Наше будущее мы должны строить сами!».

По мнению директора «Фонда перспективной политики» Адиля Нуракишева, «это заявление можно рассматривать 
как попытку власти направить революционный импульс в русло политического согласия и стабильности в обществе».

Нуракишев считает, что далее могут последовать новые действия, связанные с созданием видимости плюрализма 
в обществе. «В перспективе заявления АПК и ГПК могут дополниться созданием новых политических институтов и структур, 
которые в совокупности образуют некий механизм, компенсирующий собой возникшую эйфорию по поводу кыргызстанских 
событий».

«Естественно, власть будет стремиться найти какой-то механизм, позволяющий избежать в Казахстане повторения 
кыргызстанских событий, - говорит политолог Санат Кушкумбаев. - Для любой власти это - урок, вот только сможет ли наше 
руководство сделать правильные выводы?».

Политические оппоненты Назарбаева воодушевлены победой своих кыргызстанских коллег, хотя пока не ясно, 
каким образом они намерены подвигнуть народные массы Казахстана на что-либо подобное.

«Демократические  силы  Казахстана  сердечно  приветствуют  победу  свободы  и  демократии  в  братском 
Кыргызстане!», - говорится в заявлении, сделанном 25 марта Жармаханом Туякбаем. Предполагается, что именно Туякбай 
станет единым кандидатом от оппозиции на предстоящих в 2006 году президентских выборах.

30 марта Туякбай и сопредседатель «Ак жол» - Ораз Жандосов - в Москве охотно раздавали интервью российским 
СМИ.  Истинная  цель  их  визита  остается  неизвестной,  но,  как  предполагают  местные  эксперты,  лидеры  оппозиции 
отправились в Москву заручиться поддержкой российского политического бомонда.

Тем временем,  руководство  закрытой  по  решению суда  6  января этого года  партии  «Демократический выбор 
Казахстана» (ДВК) 29 марта объявило о создании новой политической партии - «Алга, ДВК!» («Вперед, ДВК!»). Название 
выглядит несколько странным, учитывая его сходство с наименованием партии «старой» власти в Кыргызстане – «Алга, 
Кыргызстан!».

По словам председателя политсовета ДВК Асылбека Кожахметова, политическая программа «Алга, ДВК!» будет 
во многом сходна с программой прежнего ДВК. «При этом она будет скорректирована с учетом последних событий на 
постсоветском пространстве», - сказал IWPR Кожахметов.

Из  оппозиционного лагеря слышатся и весьма воинственные заявления.  «Мы просто сметем этот  трусливый, 
слабый, коррумпированный режим, - сказал один из лидеров оппозиции, бизнесмен Булат Абилов. - Мы смотрим на вещи 
реально. Мы пойдем в народ, будем обходить все дворы».

Нуракишев  полагает,  что  казахстанская  оппозиция  почувствовала  перемену  настроений  в  обществе  после 
кыргызстанской  «революции»  и  стремится не  «упустить  момент».  «Оппозиции очень  важно  поддержать  и  сохранить  в 
обществе настроения, появившиеся после смещения Акаева и его окружения в Кыргызстане», - сказал он.

Но насколько реальны надежды казахстанской оппозиции повторить опыт Кыргызстана у себя в стране?
В  Казахстане  позиция  власти  упрочивается  нефтяными  доходами.  Здесь  еще  не  было  массовых  народных 

выступлений, подобных анти-акаевским акциям в соседнем Кыргызстане. Журналист Сергей Дуванов недавно в беседе с 
IWPR констатировал, что ситуация в Казахстане совершенно иная. Здесь более слабое оппозиционное движение, здесь 
есть  средний  класс,  которому  не  на  что  жаловаться  в  условиях  улучшающейся  экономической  ситуации,  и,  наконец, 
население в Казахстане более пассивно и не желает ввязываться в политику.
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Явных признаков «революционной ситуации» в Казахстане пока не наблюдается, но с главных улиц Астаны на 
всякий случай убрали искусственные тюльпаны, украшавшие столицу к празднику Наурыз – видимо, чтобы не испытывать 
судьбу. 

Казахстан принял антиреволюционный закон
12.04.2005. Коммерсант

Г.Сысоев, П.Белов
С приближением президентских выборов в Казахстане осуществление там грузинского, украинского 

или киргизского сценария кажется все более неизбежным.
В конце  минувшей недели  парламент  Казахстана  принял  новый  закон  "О  выборах".  Его  основная  цель  –  не 

допустить возникновения в Казахстане бархатной революции по опыту трех других стран СНГ. Эта же тема обсуждалась и 
на  прошедшей в  пятницу  в  Москве  встрече  президента  РФ Владимира  Путина с  его  казахским коллегой Нурсултаном 
Назарбаевым. Впрочем, с приближением президентских выборов в Казахстане осуществление там грузинского, украинского 
или киргизского сценария кажется все более неизбежным. 

Ключевое  положение  нового  закона  –  запрет  на  проведение  митингов  и  демонстраций  с  момента  окончания 
предвыборной агитации до официального опубликования итогов выборов. В минюсте страны, где разрабатывался закон, 
сразу  же  заявили,  что  изменения  призваны  "дать  возможность  нормально  работать  избиркомам".  Однако  оппоненты 
властей  считают  иначе.  "Новый  закон  однозначно  направлен  против  оппозиции,–  заявила  Ъ  оппозиционный  сенатор 
Зауреш Батталова.– Его смысл – предотвратить попытку бархатной революции. Ведь опыт Грузии, Украины и Киргизии 
показал,  что кампания по мирной смене авторитарной власти начинается с  выступлений народных масс,  недовольных 
фальсификациями на выборах".

Опыт недавней революции в Киргизии действительно вдохновил оппозицию в соседнем Казахстане, где в конце 
нынешнего или начале будущего года пройдут президентские выборы. Казахская оппозиция рассчитывает положить конец 
15-летнему правлению Нурсултана Назарбаева.

В конце марта оппозиция объединилась, создав "Движение за справедливый Казахстан". Более того, это движение 
уже  выдвинуло  единого  кандидата  от  оппозиции  на  предстоящих  президентских  выборах  –  им  стал  бывший  спикер 
Жармахан Туякбай. Осенью прошлого года он, будучи третьим политиком в государственной иерархии, публично обвинил 
власти в фальсификации парламентских выборов, ушел с поста спикера и зампреда правящей партии "Отан" (ее главой 
является президент Назарбаев) и перешел в ряды оппозиции. У господина Туякбая – авторитет внутри страны и хорошие 
связи за рубежом, что дает ему основания всерьез претендовать на пост главы государства.

Любопытно, что выдвинуть Жармахана Туякбая единым кандидатом предложил один из самых харизматичных 
лидеров казахской оппозиции Галымжан Жакиянов, которого власти три года назад упрятали за решетку по обвинению в 
нецелевом  использовании  $12  тыс.  на  посту  акима  (губернатора)  Павлодарской  области.  За  время  пребывания  в 
заключении господин Жакиянов стал своего рода символом сопротивления режиму. Под петицией о его освобождении 
подписались  миллион  жителей  Казахстана  –  пятая  часть  реального  электората,  и  эта  кампания  способствовала 
объединению оппозиции. Еще в конце прошлого года под председательством Галымжана Жакиянова в поселке Шидерты, 
где он находится на поселении, прошло выездное заседание Координационного совета демократических сил Казахстана, 
который стал прообразом "Движения за справедливый Казахстан". 

Тандем  Туякбай–Жакиянов  примечателен  еще  и  тем,  что  господин  Туякбай,  как  и  Нурсултан  Назарбаев, 
принадлежит  к  старшему  жузу,  который  во  все  времена  правил  в  Казахстане.  А  его  соратник  Галымжан  Жакиянов 
представляет  средний  жуз,  интересы  которого  ущемлены  нынешней  властью.  Поэтому  союз  двух  лидеров  может 
обеспечить оппозиции массовую поддержку. Кроме того, как сообщили источники Ъ в Казахстане, этот тандем вполне может 
превратиться  в  "ударную  тройку".  Третьим  в  группе  лидеров  оппозиции  готов  стать  бывший  посол  в  РФ  Алтынбек 
Сарсенбаев,  который  считается  сильным  политическим менеджером.  Около  десяти  лет  он  был  едва  ли  не  ключевой 
фигурой в окружении Нурсултана Назарбаева, и теперь его опыт должен послужить "делу революции". Кстати, "Движение за 
справедливый Казахстан" сразу же резко осудило новый закон "О выборах", заявив, что он серьезно ограничивает права и 
свободы граждан и противоречит обязательствам Казахстана перед ОБСЕ. 

Опасаясь повторения судьбы Аскара Акаева, президент Назарбаев принимает активные контрмеры. Одной из них 
стало спешное сколачивание блока пропрезидентских партий, лидеры которого прямо заявили, что его создание связано с 
"актом  насильственного  государственного  переворота"  в  Киргизии.  Параллельно  господин  Назарбаев  пытается 
договориться с Москвой о поддержке его планов сорвать бархатную революцию в Казахстане. Этот вопрос был одним из 
ключевых на прошедшей в минувшую пятницу в Москве встрече Нурсултана Назарбаева с президентом РФ Владимиром 
Путиным.

Впрочем, по информации Ъ, Кремль расценивает шансы господина Назарбаева и его семьи удержаться у власти 
как очень невысокие. Президент Казахстана восстановил против себя могущественные финансово-промышленные группы и 
жузы, которые выражают готовность предоставить свои материальные и политические ресурсы в поддержку оппозиции. 
Именно поэтому Москва,  которую бархатные революции поначалу застали врасплох, начинает, похоже,  корректировать 
свою позицию и отныне уже не собирается класть все яйца в одну корзину. Не случайно глава международного комитета 
Госдумы Константин Косачев недавно заявил, что Россия учла опыт революций в СНГ и теперь будет уделять больше 
внимания работе с широкими слоями населения в странах СНГ, а не только с властями. Неделю назад в Москве побывала 
делегация  казахской  оппозиции  во  главе  с  Жармаханом  Туякбаем.  Напомним,  что  киргизские  оппозиционеры  тоже 
приезжали в Москву – за полтора месяца до революции.
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Поэтому  главную  ставку  президент  Казахстана  делает,  похоже,  на  договор  с  Западом.  По  сведениям  Ъ  из 
западных источников, суть возможной сделки состоит в отказе господина Назарбаева баллотироваться на новый срок в 
обмен на гарантии "спокойной старости". В этом случае смена режима в Казахстане может пройти вполне мирно.

КИРГИЗСТАН
Начали всплывать черные дела Акаева

02.04.2005. Утро.ру
Сергей Белухин

"Чем больше выясняется, тем больше становится стыдно за те беззакония, что здесь творились"
После смены власти в Киргизии, как и следовало ожидать, началось перераспределение материальных благ. Пока 

президент  Акаев  ведет  переговоры  с  новыми  властями  о  защите  от  уголовного  преследования,  компании  меняют 
собственников, а попутно на свет выплывают беззакония, которые творили Аскар Акаевич сотоварищи.

Одним из  первых веяние  перемен ощутил на  себе  единственный в  стране  оператор  сотовой  связи  -  Bitel.  В 
"смутные" дни его главный офис разгромили и разграбили мародеры, а в среду на все оставшееся имущество был наложен 
судебный арест. Казахская компания Fellowes претендует на 100%-ную долю в уставном капитале Bitel, но ее акционеры 
(частные лица, по слухам, связанные с Акаевым-младшим) не хотят уступать фактически давно проданную компанию.

В  одночасье  сменила  хозяина  лучшая  гостиница  Бишкека  -  14-этажная  "Пинара",  принадлежавшая  раньше 
турецкой фирме Muhendeslik. Об обстоятельствах рассказывает новый владелец Руслан Сарымсаков, который уже давно 
доказал свое право собственности в суде, но все тяжбы перечеркнул своим выступлением президент Акаев. "Я принимал 
участие в  событиях  у  Белого  дома,  а  на  следующий день  просто взял  милиционера  и прокурора  и  сказал  нечестным 
владельцам - вы должны уйти, - говорит Руслан. - Я уберег ее от разгрома, впустив народных ополченцев. Справедливость 
восторжествовала только потому, что коррумпированный режим пал, и к власти пришло правительство, которому доверяет 
народ".

Признаки передела собственности наблюдаются и в районе озера Иссык-Куль - там расположены великолепные 
санатории и дома отдыха, где наряду с прочими туристами нередко отдыхают и российские граждане. (Кстати говоря, там 
же находится и здравница Аскара Акаева.) Сегодня атташе генконсульства Киргизии в Екатеринбурге Чынгыз Кубанычбеков 
заявил, что прокуратура проверяет законность приватизации этих объектов и они могут сменить хозяев. Впрочем, даже в 
случае деприватизации туристам "ничто не угрожает".

Предприниматели  говорят,  что  без  согласия  и  участия  правившего  клана  вести  бизнес  в  республике  было 
невозможно. "Раньше в Киргизии было только два вида бизнеса - семьи Акаева и тех, кто ходит под семьей. Отнять за 
бесценок "раскрученный" магазин, отель, заправку - это было обычным делом. Я думаю, все, что творится сейчас - только 
начало передела", - сказал журналистам анонимный бизнесмен.

А новые власти между тем начали разбираться, что и в каком количестве принадлежит президентской семье. 
Ревизия финансовых потоков, проходивших через руки Акаева и его приближенных, уже показала, что клан контролировал 
огромные  средства.  "Изучением  этого  занимается  Служба  национальной  безопасности,  прокуратура,  Минфин  и 
коммерческие банки, - сказал и.о. вице-премьера Данияр Усенов, который курирует экономический блок. - Какие потоки и 
откуда они текли, будем разбираться. Там и спирт, и бензин, и телевидение, и сотовая связь. Чем больше выясняется, тем 
больше становится стыдно за те беззакония, что здесь творились".

Продолжая свою мысль, Усенов высказался за полномасштабную проверку собственности бывшего президента. С 
Усеновым  солидарен  и  глава  нового  правительства  Киргизии  Курманбек  Бакиев.  Он  заявил,  что  для  решения 
имущественных споров будет создана специальная государственная комиссия. Будем надеяться, что ее члены поведают 
миру,  каким  образом  ученый-математик,  член-корреспондент  Академии  наук,  и  его  друзья  и  родственники  оказались 
хозяевами половины киргизской экономики. Впрочем, в чистоте рук тех, кто оплатил "тюльпановую революцию", тоже есть 
большие сомнения...

Между тем сегодня Акаев вновь подтвердил,  что готов вернуться в  Киргизию, если ему будут предоставлены 
гарантиии безопасности. Если же новая киргизская власть не сделает этого, то у него в запасе есть запасная родина. Акаев 
пообещал остаться в России "Россия всегда была второй родиной. Здесь родились двое моих детей", - сказал он.

Политик также поведал, кто организовал его свержение. "Власть, которая сейчас пришла, она поддерживалась, и 
революция совершена, конечно, при финансовой, технической поддеркже США", - заявил Акаев. Оказывается, он активно 
следит за новостями в Интернете. А там некая исламская организация из Пакистана разместила добытый ей доклад посла 
США в Киргизии Стивена Янга, в котором полностью был расписан сценарий революции в Кыргызстане. "Этот сценарий в 
точности был исполнен. В точности буквально. Там он (посол) пишет, что нам обязательно надо валить президента Акаева, 
смещать. А поскольку эта страна (Киргизия)  играет ключевую роль, это сосед Китая,  здесь российская база, нам надо 
усиливать здесь свое влияние", - отметил Акаев. В этом таинственном докладе якобы прямо указываются фамилии Бакиева 
(и.о.президента  Киргизии),  Отунбаевой  (и.о.  министра  иностранных  дел)  и  говорится,  что  для  Америки  наиболее 
предпочтительна фигура Бакиева. 
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Андрей Грозин: «Кирзизия устала от «Семьи»
04.04.2005. АПН - Нижний Новгород

А.Грозин, заведующий Отделом Средней Азии и Казахстана 
Института диаспоры и интеграции (Института стран СНГ):

В так называемых "революциях", прошедших в Грузии и Украине, несомненно, существует много общего, о чем 
уже многократно говорили и российские и западные эксперты. 

Киргизская ситуация отличается от "грузино-украинской". Во-первых, в Киргизии, по моему мнению, произошла не 
очередная  "цветная  революция",  а  перестройка  системы  элитно-клановой  организации  управления  властью,  системы 
политического  режима.  Сложившаяся  супермонополия  на  власть  и  бизнес  (для  Киргизии  эти  понятия  слиты  почти 
нераздельно) "президентской Семьи" (клана Акаева, включающего как кровных родственников, так и небольшое количество 
лиц  связанных  с  бывшим президентом узами  более  отдаленного,  племенного  родства).  Крупнейшее  северокиргизское 
племя сарыбагыш, являюшееся "опорным" для президента сейчас отстраняется от ручагов государственного управления и 
наиболее прибыльного бизнеса (такового в КР немного) и заменяется конгломератом различных, неустойчивых племенных 
коалиций.  "Системная"  оппозиция  при  этом  выступает  в  качестве  "политического  обрамления"  данного  процесса, 
артикулирует различные клановые интересы.

Безусловным  "спусковым  крючком"  для  смены  власти  в  КР  послужило  массовое  социальное  недовольство 
населения (прежде всего на наиболее нищем, социально и экономически стагнирующем Юге). Сказалась общая усталость 
населения от Акаева и, особенно, его родни (в первую очередь - жены Майрам). Многолетние заявления А.Акаева о скором 
появлении  "плодов  реформ"  в  последние  два-три  года  вызывали  уже  не  просто  раздражение,  а  часто  и  прямую 
озлобленность большей части населения. 

Намерение "дистанцироваться от России" в Киргизии не просматривается ни у одной сколько-нибудь влиятельной 
оппозиционной группировки (как "формально", занимающей сейчас посты в руководстве КР, так и у неформально-клановой). 
Страна бедна и несамодостаточна как и Грузия, но в отличие от грузинской ситуации, ни в обществе, ни в среде ведущих 
политических сил нет антироссийских настроений.

В Киргизии Россия повела себя так, как в такой ситуации (с учетом ее стремительности и значительной неясности) 
она, очевидно, и могла себя повести. В отличие от Грузии и Украины тактически Москва в Киргизии не только не проиграла, 
но и, по моему мнению, пока в выигрыше. Заявления о "очередном поражении" РФ вызывают весьма серьезную иронию у 
самих  киргизских  источников.  Довольно  нервная,  неровная  и  пока  временами  даже  взаимно  противоречивая  оценка 
ситуации в КР, даваемая западными институтами власти, представителями НПО Запада, ведущими западными СМИ, а 
также фигуры ведущих киргизских оппозиционеров (в первую очередь, Феликса Кулова), а также некоторые обстоятельства, 
позволяющие судить о проведении определенных специальных воздействий на киргизский кризис извне, позволяет, как мне 
представляется, говорить о том, что в случае с Киргизией РФ "по цветочным революциям" свела счет к "2-1" (где "2" - Грузия 
и Украина).

На внутрироссийские проблемы "триумфальное шествие бархатных революций", по моему мнению, влияний не 
окажет. Практика применения в выборных кампаниях админресурса корректироваться не будет. Внешнеполитический блок 
российской  политики  уже  претерпевает  некоторые  изменения:  назначение  Модеста  Колерова,  в  целом  грамотное 
поведение Москвы во время и в первые дни после смены власти в Бишкеке и ряд других шагов Кремля позволяет сделать 
вывод  о  том,  что  РФ  пытается  занять  более  активную  позицию  в  диалоге  с  режимами  на  пространстве  СНГ, 
рассматриваемыми рядом экспертов в качестве "кандидатов" на очередную "цветную смену власти".

Бишкек времен Фрунзе
04.04.2005. Коммерсант

Иван Сафронов
На примере Киргизии военных СНГ обучают контрреволюционной борьбе
Сегодня  в  Таджикистане  начинается  активная  фаза  командно-штабных  учений  Организации  Договора  о 

коллективной безопасности (ОДКБ) "Рубеж-2005". Первоначально проведение этих маневров планировалось в Киргизии, но 
из-за известных событий они были перенесены в Таджикистан. Изменился и сценарий учений. Фактически "Рубеж-2005" 
является отработкой возможного подавления революции в СНГ с учетом опыта событий в Бишкеке.

После событий в Киргизии Минобороны РФ собиралось перенести проведение командно-штабных учений "Рубеж-
2005",  но  неделю  назад  Владимир  Путин  распорядился:  учения  не  откладывать  (они  пройдут  со  2  по  6  апреля).  По 
сценарию  маневров  боевые  действия  развернутся  в  горной  местности  между  "красными"  и  "синими".  В  роли  первых 
выступят армейские подразделения стран–участниц ОДКБ,  которые будут  противостоять вооруженным формированиям 
международных террористов.

Как  стало  известно  Ъ,  в  ходе  маневров  будет  разыгран  один  из  возможных  вариантов  развития  событий, 
напоминающих произошедшие недавно в Киргизии: "синие", используя недовольство населения результатами прошедших 
выборов,  будут  стремиться  захватить  власть,  а  "красные"  планируют  "отработать  вопросы  принятия  решения  на 
применение  сил  и  средств  коллективной  безопасности  по  защите  суверенитета  и  территориальной  целостности 
Таджикистана, планирования и подготовки совместной операции, организации взаимодействия, всестороннего обеспечения 
и управления".  При этом еще 28 марта ИТАР-ТАСС сообщил со ссылкой на управление информации и общественных 
связей Минобороны РФ, что "маневры 'Рубеж-2005' никак не связаны с ситуацией в Киргизии и были спланированы заранее 
согласно плану подготовки коллективных сил быстрого развертывания государств–участников ОДКБ".
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По информации Ъ, со стороны "красных" будут задействованы входящие в состав коллективных сил быстрого 
развертывания  (КСБР)  подразделения  вооруженных  сил  Казахстана,  Киргизии,  России  и  Таджикистана  общей 
численностью  до  3  тыс.  человек  (всего  КСБР,  штаб  которых,  кстати,  находится  в  Бишкеке,  насчитывают  4  тыс. 
военнослужащих).  Командование  ими  будет  осуществлять  министр  обороны  Таджикистана  генерал-полковник  Шерали 
Хайруллаев. Военные Армении и Белоруссии приняли участие лишь в планировании учений, которое прошло в минувшие 
выходные на базе Военного института минобороны Таджикистана, а в дальнейшем будут выступать в роли наблюдателей.

Завершатся учения 6 апреля боевыми стрельбами на полигоне Эшакмайдан на юге Таджикистана. По сообщению 
ИТАР-ТАСС, чтобы понаблюдать за завершающей фазой маневров, в Таджикистан прибудут министр обороны РФ Сергей 
Иванов и главы военных ведомств стран ОДКБ. А сегодня привлекаемые к учениям подразделения, по информации Ъ, 
проведут генеральную репетицию запланированного на 6 апреля "сражения", на которой будет присутствовать прибывший в 
Таджикистан из Екатеринбурга командующий войсками Приволжско-Уральского военного округа генерал армии Владимир 
Болдырев, отвечающий в Минобороны за Центрально-Азиатское стратегическое направление.

Какие силы привлекаются к участию в "Рубеже-2005" 
Таджикистан выставит горный десантно-штурмовой батальон, Киргизия – группу спецназа на двух транспортно-

боевых вертолетах Ми-8МТ.  Казахстан будет представлен десантно-штурмовой ротой и звеном истребителей Су-27.  А 
больше  всех  войск  привлечет  на  учения  Россия.  Это  батальонная  тактическая  группа  из  состава  дислоцированной  в 
Таджикистане  4-й  военной  базы  (бывшей  201-й  мотострелковой  дивизии),  отряд  спецназа  из  Приволжско-Уральского 
военного округа, а также до 10 боевых самолетов и вертолетов из состава 670-й авиагруппы, 303-й отдельной вертолетной 
эскадрильи (обе базируются в Душанбе) и 999-й авиабазы (Кант, Киргизия). 

Демократическое восстание или переворот?
04.04.2005. International Herald Tribune

Крейг Смит
Многим в Киргизии кажется, что профессиональные политики их предали
Недуг распространяется по стране; мартовское восстание начинает все меньше походить на демократическую 

революцию и все больше – на переворот, в результате которого опытные политики борются друг с другом за портфели 
свергнутого правительства.

"Давайте не будем делать вид, что происшедшее имеет отношение к демократии", – заявил Эдил Байсалов, один 
из самых известных защитников демократии в Киргизии, выступая перед явно приунывшими студентами, сидящими под 
огромными портретами Ленина, Маркса и Энгельса в аудитории Американского университета.

Байсалов скорбел о том, что Киргизия, по его словам, потеряла, когда начался штурм президентского дворца, а 
президент  Аскар  Акаев  бежал:  опыт  национального  катарсиса,  свидетелем  которого  он  был  во  время  "оранжевой 
революции" на Украине. Это была хорошо организованная акция, которая длилась два месяца и привела к успеху. "То, 
через что прошла Украина, было важно для ее демократического развития, – сказал Байсалов. – У нас не было важного 
эмоционального опыта обучения гражданственности".

В воскресенье Акаев согласился уйти в отставку. Его отставка даст возможность оппозиционному правительству, 
сместившему его больше недели назад, обрести конституционную опору.

У и США, и у России есть в Киргизии авиабазы, но эта горная страна не имеет стратегического значения. Главный 
интерес Запада, похоже, сводится к возможности создать здесь дипломатическую модель для региона. Запад вложил в эту 
страну  десятки миллионов долларов,  чтобы помочь  в  развитии  демократических  структур и гражданского общества.  В 
феврале,  когда  начались  народные  волнения,  западные  правительства  назвали  то,  что  они  видели,  демократической 
революцией, которая может стать источником вдохновения для аналогичных движений в других постсоветских государствах 
Центральной Азии.

Но похоже на то, что опыт Киргизии может иметь охлаждающее воздействие на политические свободы в регионе. 
Раздоры, которыми обернулось восстание, обнажают разрыв, разделяющий север и юг. Люди, получившие хоть какое-то 
влияние,  назначают на различные посты друзей и родственников,  что  согласуется со старыми племенными  обычаями 
Киргизии.

Политические аналитики страны говорят,  что еще может получиться что-то хорошее.  По их мнению,  будущие 
лидеры увидели, что политические движения возможны, и механизмы, которые приводят их в действие, существуют.

Но  такой  результат  далек  от  надежд,  которые  были  движущей  силой  восстания.  Оно  началось  на  юге,  где 
политические кланы, не допущенные к участию в парламентских выборах, захватили правительственные здания. Протест 
распространялся по мере того, как развертывались выборы, и оппозиционные политики севера направили недовольство в 
русло национального движения.

Мечта  студенческих  активистов  о  мирной  революции  рухнула,  когда  хулиганы  атаковали  толпу,  натравив 
бросающих камни демонстрантов на безоружных охранников у президентского дворца. Охрана бежала, участники штурма 
ворвались во дворец, Акаев скрылся. Все это заняло несколько часов.

Сегодня  такие  участники  протестов,  как  Маматкази  Капаров,  26-летний  студент  юридического  факультета 
Национального  университета,  недовольны  предательством  их  идеалов  и  считают,  что  профессиональные  политики 
вытеснили их на обочину и заняли их место.

"Мы работали ради законности и основ конституции", – сказал он.
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Лидеры бизнеса говорят, что началась вторая волна мародерства. Но она менее заметна и происходит на более 
высоком уровне, чем мартовские грабежи и вандализм. Люди, связанные с новым правительством, берут компании под 
контроль, как раньше делали родственники Акаева.

"Нет  никаких  программ,  идей,  стратегии",  –  заявил  Нурбек  Турдуколов,  остающийся  заместителем  министра 
транспорта  и  связи,  принадлежащий  к  числу  молодых,  образованных  лидеров  бизнеса  и  интеллектуалов,  желающих 
перенести внимание с отдельных личностей на политические процессы.

По его словам, оппозиция и изгнанное правительство действуют точно так же, как система покровительства при 
старой советской системе. Турдуколов уже объявил, что будет баллотироваться в президенты.

По  мнению  многих  аналитиков,  власть  расколота  между  двумя  группами:  одну  возглавляет  исполняющий 
обязанности президента и кандидат в президенты Курманбек Бакиев, а вторую – бывший глава госбезопасности Феликс 
Кулов,  в пятницу  объявивший о своем намерении бороться за пост  президента.  Бакиев представляет юг и  пользуется 
поддержкой юристов, Кулов представляет север и пользуется поддержкой парламента.

Турдуколов не питает иллюзий по поводу своих шансов на успех в укоренившейся племенной культуре. Само 
слово "киргиз" означает "40 кланов".

"Мы хотим создать альтернативы, – заявил он. – Сегодня реальной альтернативы нет".

Непрезидент Аскар Акаев
05.04.2005. Независимая газета

Виктория Панфилова
Подписывая отставку, Аскар Акаев позаботился о гарантиях.
Конфисковать  собственность  бывшего  главы  государства  новые  власти  Киргизии  не  смогут,  

поскольку официально у него ничего нет
Вчера президент Киргизии Аскар Акаев сложил с себя полномочия главы государства. В посольстве Киргизии в 

Москве  он  подписал  заявление  об  отставке  и  выступил с  телеобращением к  киргизскому  народу.  В  нем Аскар  Акаев 
попросил у граждан прощения, пояснив, что "это был единственно возможный конституционный выбор".

В киргизское диппредставительство Аскар Акаев прибыл в 9.45 утра на машине с проблесковым маячком и в 
сопровождении микроавтобуса.  С  прессой,  окружившей  посольство,  глава  государства  общаться  не  стал.  Журналисты 
надеялись,  что выход к  прессе  будет  после  подписания,  но  и  этого  не  случилось.  Судя  по  всему,  Акаев  пребывал в 
угнетенном состоянии, хотя и демонстрировал спокойствие и выдержку.

В  10  часов  начались  переговоры.  Вначале  Акаев  тет-а-тет  переговорил  с  прибывшим  в  Москву  спикером 
парламента  Омурбеком Текебаевым,  а  затем  в  присутствии  всей  киргизской  делегации  (в  составе  бывшего  премьер-
министра Николая Танаева и восьми парламентариев)  подписал заявление о добровольном сложении полномочий с 5 
апреля. Заявление Акаева было заверено нотариально. По словам присутствовавших депутатов, Аскар Акаев держался 
уверенно и был подчеркнуто спокойным.

Возможно, это объясняется тем, что ему удалось настоять на своих условиях.
Президентские условия
В воскресенье был подписан протокол из четырех пунктов: президент Киргизии заявляет о досрочном сложении 

полномочий в соответствии с собственным заявлением; парламент принимает постановление о безусловном выполнении 
положений  Конституции  Киргизии  и  закона  о  гарантиях  деятельности  президента;  парламент  принимает  отставку  и 
назначает  дату  досрочных  выборов  президента;  стороны  заявляют  о  своем  безусловном  уважении  международных 
гарантий в отношении протокола. Как уточнил Акаев, международными гарантами являются Россия и Казахстан.

Правда,  у  парламентариев были свои рычаги давления на Аскара Акаева. Сразу после бегства из  Бишкека в 
прессе появилась информация о неких записях Акаева, в которых содержались сметы на проведение выборов, изъятых из 
сейфа в его кабинете. По мнению эксперта Института СНГ Андрея Грозина, "таким образом Акаева пытались ввести в 
рамки  диалога  по  отрешению от  власти".  При  этом впервые на  постсоветском пространстве  произошла легитимная  и 
открытая,  с  участием  парламента,  с  подписанием  многочисленных  документов  смена  власти.  Между  тем  как  уход 
Шеварднадзе или Кучмы сопровождались не формальными документами, а подковерными договоренностями, соблюдение 
которых во многом зависело от доброй воли победителей.

Собственность семьи
Насколько будут выполнены условия, подписанные парламентом Киргизии и Аскаром Акаевым, покажет время. А 

пока в Бишкеке ищут собственность семьи президента. Инициатива исходит от и.о. вице-премьера Киргизии, курирующего 
экономический блок, Данияра Усенова. "Проверка собственности президента Акаева является требованием народа, которое 
должно выполнить правительство республики", – заявил он журналистам. Предполагается, что близким и родственникам 
Акаева  могут  принадлежат  предприятия,  занятые в  сфере  производства  спирта,  телекоммуникаций,  а  также  аэропорт. 
Кроме того, уже составлен список офшорных зон, куда члены семьи Аскара Акаева могли перевести деньги из Киргизии, 
добавил вице-премьер. При этом в декларации Акаева записан только "дом и один автомобиль", отметил Усенов.

При этом аналитики сразу отметили сходство ситуации с тем, когда лишился власти бывший президент Украины 
Леонид Кучма.  Новая власть в  лице Юлии Тимошенко отменила данные Виктором Януковичем льготы вышедшему на 
пенсию экс-президенту. Вместе с тем новым украинским правителям не удалось конфисковать личное имущество Кучмы, 
поскольку де-факто его не было. Другое дело – родственники, владеющие рядом предприятий и телекоммуникаций страны. 
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Но и здесь все непросто. Так, процесс по делу "Криворожстали", купленной зятем Кучмы, длится уже второй месяц, и пока 
неизвестно, чем он закончится.

Точно такая же ситуация и у Акаева, поскольку имущество в основном находится в собственности ближайших 
родственников и их доверенных лиц. Например, по данным киргизской газеты "Моя столица", сотовая компания "Бител", по 
слухам принадлежавшая сыну президента Айдару Акаеву, была оформлена на Нурбека Турдукулова. Возможно, поэтому 
Аскар Акаев пообещал, что на предстоящих президентских выборах поддержит его кандидатуру.

Кто станет новым президентом
На  ближайшем заседании  Жогорку  Кенеш (киргизского  парламента)  отставка  Акаева  должна  быть  принята  и 

уточнена дата досрочных президентских выборов. Ранее называлась дата 26 июня. Об участии в предстоящих выборах уже 
заявили несколько видных политиков и бизнесменов.  Но  главными претендентами остаются нынешний премьер и и.о. 
президента страны Курманбек Бакиев, а также бывший вице-президент Феликс Кулов. Несмотря на то что Кулов сейчас 
находится на свободе, де-юре он остается заключенным, и его выдвижение зависит от того, будет ли он реабилитирован 
Верховным судом.

Феликс Кулов, экс-вице-президент Киргизии, глава МВД и Службы национальной безопасности, мэр Бишкека и 
лидер партии "Ар-Намыс", на протяжении многих лет остается одним из популярных политиков страны. После свержения 
Аскара Акаева 24 марта он был назначен координатором силовых структур, и в течение нескольких дней ему удалось 
навести порядок в Бишкеке, когда столица была охвачена мародерством. Феликс Кулов начал работать вместе с и.  о. 
президента  Курманбеком  Бакиевым,  однако  этот  тандем  быстро  распался  после  назначения  на  пост  главы  Службы 
национальной безопасности Таштемира Айтбаева – человека, который фактически отправил господина Кулова за решетку. 
Кроме того, выступая по национальному телевидению, и.о. президента Курманбек Бакиев заявил, что не может повлиять на 
решение по делу Кулова в Верховном суде, поскольку судебная система независима от исполнительной власти. А и.о. 
генпрокурора Азимбек Бекназаров, давний союзник Курманбека Бакиева, заявил, что заключение по делу Кулова будет 
готово 5  апреля.  Однако по неясным причинам дело затягивается.  Впрочем,  по мнению одного из лидеров оппозиции 
Мелиса Эшимканова, власти попытаются затянуть пересмотр дела Кулова, дабы избавиться от сильного соперника.

О своих амбициях на президентский пост также заявили политик, журналист и депутат Адахан Мадумаров, спикер 
парламента Омурбек Текебаев, лидер Социал-демократической партии Киргизии Алмаз Атамбаев, омбудсмен Турсунбай 
Бакир уулу, правозащитник Турсунбек Акун.

Между  тем  Аскар  Акаев,  похоже,  уже  выбрал  себе  будущее  место  жительства.  Вчера  некоторые  СМИ 
распространили информацию, что Акаев обратился к турецким властям с просьбой предоставить ему право жить в этой 
стране. Удовлетворило ли турецкое правительство эту просьбу, пока неизвестно.

Африканат для Кыргызстана уже настал. За кем теперь очередь?!
07.04.2005. Навигатор Кз

Жалил Сураганов
Сейчас, на 14-м году государственной независимости, никто не станет спорить с тем, что в Кыргызстане, который 

лет десять назад считался бесспорным лидером по части осуществления реформ среди государств Центральной Азии, 
сложилась  тяжелейшая  экономическая  ситуация.  К  началу  2001  года,  то  есть  к  десятилетию  государственной 
независимости,  внешний долг  возрос  до 1,27 млрд.  долларов  США.  При оценке из  Казахстана,  за  которым уже  тогда 
официально числилась на порядок большая долговая сумма, это не кажется такой уж большой цифрой.

Но Кыргызстан, несмотря на лидерство в проведении реформ, так и остался бедным государством, и расходы на 
обслуживание внешнего долга на тот момент должны были поглотить 40 процентов бюджета страны. Еще в 1999 году он 
при  ВВП  (валовом  внутреннем  продукте)  в  978  млн.  долларов  оказался  не  в  состоянии  платить  по  своим  долговым 
обязательствам Турции, Пакистану и России.

Инфляция составляла 40 процентов, индустриальное производство подверглось значительному сокращению. Но 
при этом бюджет страны составлял $207,4 млн. (22,2% к ВВП), а по расходам - $238,7 млн. (24,4% к ВВП). А всего девятью 
годами ранее его ВВП составлял, как считается, 5,2 млрд. долларов. То есть имел место колоссальный откат.

Поэтому  неудивительно  то,  что  с  весны  2002  года  оппозиционным  силам  стало  удаваться  организовывать 
масштабные протестные акции. Тогда аксыйские события вылились в кровопролития. Это был уже звонок для режима 
А.Акаева.

Но он решил выйти из этой ситуации, убив, так сказать, одним выстрелом двух зайцев. Президент отправил в 
отставку тогдашнего премьер-министра К.Бакиева, сделав его тем самым "виноватым стрелочником", и назначил на его 
место  Н.Танаева,  представителя  русско-славянского  населения  республики,  давая  таким  образом  своеобразный  знак 
Москве.

Попытка опереться на поддержку русских и России не спасло А.Акаева
Последнее в немалой степени объяснялось озабоченностью стремительным вымыванием из страны европейского 

населения. По итогам переписи населения, проведенной в 1999 году, этнодемографическая картина страны выглядела так: 
кыргызы – 64,9%, узбеки – 13,8%, русские – 12,5%, дунгане - 1,1%, украинцы - 1%, уйгуры - 1%, другие - 5,7%. То есть к тому 
времени русско-славянского населения (русских вместе с украинцами) оказалось меньше, чем одних только узбеков.

За десятилетие с 1989-го до 1999 года количество русских в Кыргызстане сократилось почти на треть – с 915 
тысяч до 615 тысяч. За ту же декаду общая численность населения республики увеличилась на 13 процентов (а в южной 
Ошской области –  на 23 процента)  и  составила 4,8  млн.  человек.  В следующем, 2000 году,  после первого вторжения 
исламистов на юг республики эмиграция русскоязычного населения приняла просто повальный характер. Если за весь 1999 
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год эмигрировало в ближнее и дальнее зарубежье 5 тысяч русских, то теперь их почти столько же уезжало из страны 
ежемесячно. К середине 2004 года численность населения в Кыргызстане составляла 5,081 млн. человек.

23 мая 2000 года президент А.Акаев  обратился к  парламенту,  Жогорку Кенеш,  с  призывом объявить русский 
вторым государственным языком. Если исходить из данных демографической статистики, логичней было бы выступать ему 
за  придание  такого  статуса  узбекскому  языку,  а  не  русскому.  Но  значение  своего  русско-славянского  населения  и 
возможное повышение благосклонности Москвы к Бишкеку в ответ на такую инициативу были тогда для него куда весомей. 
Обсуждение предложения президента вызвало среди парламентариев жаркие дебаты.

И  тем  не  менее  уже  через  18  дней,  10  июня,  Акаев  подписал  закон,  по  которому  русский  получил  статус 
государственного языка. А к концу июля президент встретился в Москве с российским президентом В.Путиным и подписал 
вместе с ним соглашение об экономическом сотрудничестве на новый 10-летний срок. Но после этого он не просидел на 
своем посту и пяти лет. В марте текущего года он был вынужден бежать неизвестно куда, объявиться в конце концов в той 
же самой Москве и вести оттуда с новой властью у себя на родине переговоры об условиях своего ухода в отставку.

А  меры,  которые  с  целью  приостановления  сокращения  русско-европейского  населения  предпринимала 
кыргызская власть при А.Акаеве, оказались не очень действенными. В 2003 году, по данным представительства МВД РФ по 
делам миграции в Кыргызстане, туда обратились 26 тыс. граждан этой республики, желающих переехать в Россию. В 2004 
году эта цифра выросла до 40 тыс. ("Миграция русскоязычного населения из Киргизии выросла", Интерфакс, 17 февраля 
2005 года). Сейчас уже можно не сомневаться в том, что в 2005-м, с учетом неопределенности в развитии общественно-
политической ситуации, численность желающих выехать оттуда русскоязычных людей вырастет еще более значительно.

Так что А.Акаев проиграл и так, и эдак. Это победителей, как говорится, не судят, а побежденных не любят.
Наша страна не стала пристанищем для А.Акаева
В конце 90-х годов А.Акаева в Казахстане принимали как самого уважемого и желанного гостя уже хотя бы по той 

причине, что он тогда породнился с главой нашего государства через брак их детей. К тому же сам Аскар Акаевич является 
наполовину казахом, так как его мать-казашка. Его дети – сын Айдар и дочь Бермет – еще больше связали своего отца с 
казахской землей, вступив в брак с уроженцами Казахстана. Казахская поговорка гласит: "Родственные отношения с зятем 
сохраняются сто лет, а со сватом – тысячу лет". В нашем случае эта народная мудрость, судя по всему, не сработала. 
А.Акаев, вынужденный пуститься в бега из своей страны, то ли не получил приюта в соседнем родственном и во многом 
родном для него Казахстане, то ли не захотел его просить у Астаны.

Российские средства массовой информации утверждают, что казахстанские власти не захотели оставлять его у 
себя, не желая сходу портить отношения с новыми властями в Бишкеке. По их же высказываниям, и Кремль отнюдь не в 
восторге от необходимости предоставлять А.Акаеву политическое убежище в России, хотя сам президент В.Путин в ходе 
своего пребывания в Ереване выразил готовность своей страны принять свергнутого кыргызского президента. Как говорят 
арабы: чего стоит уже оказанная услуга?! Правильно, она может вообще ничего больше не стоить.

Тем более, если речь идет о бывшем лидере такой страны, где, по меркам этой части света, демократии, всяких 
политических партий и долгов слишком много, а денег и вообще возможности заработать слишком мало. К началу 2002 
года, то есть к десятилетию государственной независимости, внешний долг Кыргызстана возрос до 1,5 млрд. долларов 
США.  За время,  прошедшее с момента  обретения независимости,  страна по  сравнению даже со своими соседями по 
региону в социально-экономическом развитии не только не продвинулась вперед, но и даже откатилась назад.

Во всем виновата бедность?
В 1990 году по ВВП на душу населения Кыргызстан с показателем в $1220 долларов занимал почетное второе 

место в Центральной Азии после Казахстана ($2160) и первое среди республик советской Средней Азии. Значительно 
отставал от него не только Туркменистан ($130), считавшийся самой слаборазвитой союзной республикой в СССР, но и 
Таджикистан ($780), и Узбекистан ($980). Но уже в 1995 году Кыргызстан по этому показателю значительно отстал как от 
узбеков, так и туркмен. Тогда показатель ВВП на душу населения в Кыргызстане составлял лишь 42,5% от аналогичного 
показателя  в  России,  а  в  Узбекистане  –  52,4%,  Туркменистане  –  51,8%  (Сергей  Панарин  "Почему  следует  ожидать 
нарастания трудовой миграции из Центральной Азии в Россию",  demoscope.ru).  В дальнейшем отставание кыргызов от 
названных стран, а также от Казахстана только увеличивалось.

К  началу  2004  года  Кыргызстан  ($341,8)  может  похвастаться  лишь  тем,  что  все  еще  находится  впереди 
Таджикистана ($185,8). Но если учесть то, что эта соседняя горная республика только теперь начинает приходить в себя 
после многолетней разрушительной гражданской войны, становится ясно, что и это сравнение в действительности не в 
пользу  Кыргызстана.  В  1995  году  по  показателю ВВП на  душу  населения  таджики  (20% от  аналогичного  российского 
показателя) более чем вдвое уступали кыргызам (42,5), сейчас этот разрыв медленно, но верно сокращается. От России 
($3014) и даже Казахстана ($1995,4) здесь отставание Кыргызстана выражалось уже многократно. К началу 2005 года этот 
разрыв между кыргызами и, скажем, нашей страной увеличился еще больше уже хотя бы потому, что по итогам прошлого 
года рост ВВП в Казахстане составил 9,4%, а у них - всего 7,1% (что является самым низким показателем в СНГ). К началу 
2004  года  было  зафиксировано  сильное  отставание  Кыргызстана  по  показателю  ВВП  на  душу  населения  и  от 
Туркменистана ($1252), который был в советском прошлом самой бедной республикой в регионе и теперь, как считается, 
значительно отстает от него по части проведения экономических реформ.

У Кыргызстана сейчас, одним словом, очень слабая экономика. Ее благополучие может зависеть от состояния дел 
даже на отдельно взятом предприятии. К примеру, в очень неблагополучном в целом 1999 году ВВП вырос на 3,6%, в 2000-
м и 2001-м был отмечен рост в 5%. А вот в целом благоприятном для региона и, казалось бы, для Кыргызстана 2002 году 
ВВП там сократился на 0,5%. Виной тому было падение показателей производства на Кумторском руднике, где добывается 
золото. А в 2003 году, когда положение там нормализовалось, объем ВВП Кыргызстана снова заметно увеличился – на 6%. 
В прошлом году  показатель  был еще выше -  7,1%.  При этом все эти изменения последних  лет  практически никак  не 
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сказываются на благосостоянии населения в целом. Показатели бедности в 2004 году были ничуть не лучше, чем в 1996 
году.

В  2003  году  главными  партнерами  страны  по  экспорту  были  Объединенные  Арабские  Эмираты  (24,7%), 
Швейцария  (20,3%),  Россия  (16,7%),  Казахстан,  (9,8%),  Канада  (5,3%),  Китай  (10,3%),  а  по  импорту  –  Россия  (24,7%), 
Казахстан (24 %), Китай (10,3%), США (6,7%), Узбекистан (5,5%) и Германия (5,3%).

В целом же сегодняшний Кыргызстан в действительности бедней, чем многие государства Африки, традиционно 
воспринимаемые как безнадежные с точки зрения социально-экономических перспектив. Возьмем Зимбабве, которая по 
многим показателям схожа с ним: не имеет выхода к морю, экономика в течение ряда лет находится в стагнации (в том 
числе  из-за  эмбарго  со  стороны  западных  государств).  На  Западе  в  последнее  время  каждый  год  бьют  тревогу,  что 
половине  населения  этой  страны  угрожает  голод  по  причине  запущенности  социально-экономической  ситуации. 
Действительно, это даже по африканским меркам отнюдь не передовая страна. Там в 2003 году, по данным Всемирного 
банка, при населении 12,8 млн. человек ВВП составил 8,304 млрд. долларов. Это – по 648,7 доллара на душу населения, 
что почти в 2 раза больше показателя у наших соседей. Так что африканат, о котором применительно к Казахстану в своих 
публикациях говорит П.Своик, в Кыргызстане, судя по всему, уже настал. И тут демократия, к которой тамошняя оппозиция, 
свергая А.Акаева, апеллировала, не помощник.

За кем теперь очередь по пути к африканизации?
На  первый  взгляд  Казахстану  она  не  угрожает.  Однако  за  радужными  цифрами  казахстанского  ВВП  в 

действительности стоит такая экономика, которая работает главным образом на прибыль иностранного инвестора. Если бы 
он, иностранный инвестор, автомобили и ширпотреб делал, мы бы могли утешать себя тем, что все держится все равно на 
нашем труде и умении. Но он качает нефть, газ и прочее сырье и вывозит прибыль за границу. И в этом от нас, народа  
Казахстана, практически никак не зависит. Так что казахстанское экономическое благополучие - это во многом такая же 
виртуальность, какой является нарисованный на холсте богатый стол перед глазами изголодавшегося человека. Даже у 
Кыргызстана  есть  один  существенный  плюс  перед  Казахстаном:  среди  его  крупнейших  торговых  партнеров  нет  ни 
Бермудских, ни Виргинских островов. То есть его экономика преимущественным образом на офшорные зоны не работает.

Тут вспоминается анекдот о двух пьяных, один из которых лежит, упавший, в луже, а другой идет вдоль забора, 
держась за него, и еще пытается укорять того за то, что не удержался на ногах. В данном случае примечателен ответ 
лежащего. Он сказал так: "Ну, иди, иди. Посмотрим, что с тобой станется, когда кончится забор...". Примерно такое могут, 
видимо, сейчас говорить казахам кыргызы. Действительно, что с нами станется, когда упадут цены на энергоносители или 
когда эти самые нефть и газ вовсе кончатся?!.

Курманбек Бакиев: "Вв всем виновата коррупция"
08.04.2005. Независимая газета

Виктория Панфилова
И.о.  президента  и  премьер-министр  Киргизии  считает,  что  новой  власти  больше  всего  нужны 

честные профессионалы
О проблемах, с которыми сталкивается новое правительство страны в эксклюзивном интервью "НГ" рассказал и.о. 

президента Курманбек Бакиев.
Курманбек Бакиев надеется на благоприятные перспективы для новой власти в Киргизии.
– Курманбек Салиевич, вы уже заявили о своей готовности участвовать в президентских выборах. Это решение 

окончательное?
– За мной стоят люди, которые меня поддерживают. Поэтому другого варианта не дано. Конечно, я пойду на 

выборы.
– У вас есть своя политическая команда. Кто ее ключевые "игроки"?
– Прежде всего я намерен опираться на вице-премьеров, министров и членов правительства. Немаловажную роль 

играют и руководители регионов.
– Вы уже полностью сформировали новое правительство?
– Да, правительство практически сформировано и,  более того,  работает в обычном режиме.  Часть министров 

остались на своих местах, но много и новых. Что касается вице-премьеров, то это абсолютно новые люди.
– Один из новых вице-премьеров Данияр Усенов недавно заявил, что при подборе кадров будет ориентироваться 

не столько на профессионалов, сколько на честных людей...
– Было бы лучше, если бы это были честные профессионалы. Лично я отдаю предпочтение именно таким. Но 

должен сказать, что за последние годы в правительстве было много нечестных людей. Начало, после обретения Киргизией 
независимости, было хорошим. И так было до 1996 года. А потом республику прямо-таки захлестнула коррупция. Уровень 
ее рос с каждым годом. Именно на коррупции замыкаются многие наши беды, экономические проблемы. В итоге это и 
вызвало недовольство людей.

– Вы пытались бороться с этим злом, когда были премьером?
– Премьером я проработал всего год и пять месяцев. Расскажу об одном показательном случае. Подходит как-то 

ко мне руководитель аппарата и просит провести заседание правительства по вопросу борьбы с коррупцией. Я согласился. 
Через полгода этот же глава аппарата снова говорит: надо, мол, вернуться к этому вопросу. Но я подумал: а какой в этом 
смысл, ведь в составе правительства процентов 70–80 сами коррупционеры? Как я могу с ними обсуждать этот вопрос? Это 
ведь ничего не даст. Сейчас у меня другой статус – я и премьер-министр, и исполняю обязанности президента. С такими 
полномочиями, думаю, смогу предпринять ряд мер, чтобы хотя бы снизить уровень коррупции.
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– А те коррупционеры в вашу команду не попали?
– Кое-кто  остался.  Просто  они  еще работают  во властных структурах.  Но  основные изменения произошли:  в 

системе МВД, в Минобороны, в Генеральной прокуратуре. Правда, коррупционный механизм, который сложился в Киргизии, 
к сожалению, еще действует, денежные потоки, надо признать, пока идут мимо госказны. Но я уверен, что мы все-таки 
сумеем в ближайшее время ощутимо сократить уровень коррупции и пополнить республиканский бюджет. Это необходимо 
для решения общенациональных вопросов.

–  Киргизия  переживает  нелегкие  времена,  особенно  много  трудностей  в  сфере  экономики.  Откуда  возьмутся 
средства на восстановление?

–  Для  того  чтобы  повысить  жизненный  уровень  людей,  решить  экономические  проблемы,  есть  только  один 
эффективный путь, который я признаю: надо сделать все, чтобы заработала производственная сфера. Будь это внешние 
или внутренние инвестиции, все финансовые потоки мы должны направлять на новое производство, в те сектора, где будут 
обеспечены дополнительные рабочие места. В экономику Киргизии до настоящего времени было вложено немало средств, 
но они существенно на экономику не повлияли. Это лишний раз подтверждает, что средства необходимо вкладывать в 
создание  производства,  создавать  новые  рабочие  места,  с  тем  чтобы  решать  проблему  безработицы,  повышения 
заработной платы.

– Выходит, о вас не зря говорят "крепкий хозяйственник"?
– Не буду спорить. Как-то в 80-м году меня направили "поднимать" один завод, который был на грани закрытия. 

Мне это удалось, люди там очень скоро стали получать даже 13-ю зарплату. А вообще производственная сфера мне, что 
называется, по душе, я ею занимался всю жизнь. На руководящую работу я ведь попал только после 1990 года, когда меня 
поставили  во  главе  сначала  района,  потом  области,  а  затем  и  премьер-министром.  А  до  этого  все  время  был  на 
производстве. Я и сейчас считаю, что только через производство можно улучшать благосостояние людей. Декларативными 
заявлениями этого не сделать.

– Каковы у вашего правительства планы на нынешний год,  каких результатов ожидаете? Есть ли у  вас свое 
видение хозяйственных перспектив страны?

–  Уже  в  ближайшие  дни  будет  обнародован  поэтапный  план  работы.  Первый  этап  рассчитан  на  период  до 
президентских выборов. Второй – до конца этого года и третий – начиная с 2006 года. Главный упор будет сделан на борьбу 
с коррупцией. Второе направление – эффективное использование наших природных ресурсов. Ведь любое государство 
успешно развивается тогда,  когда  опирается прежде всего  на  собственные ресурсы.  Киргизия располагает  огромными 
водными ресурсами, имеет неплохой запас золота, есть сельскохозяйственные земли. Но самое главное – у нас хороший 
человеческий потенциал. Однако пока, оканчивая вузы, наша молодежь уезжает в соседние государства – в Казахстан, в 
Россию. У себя в стране условий для их успешной работы мы, к сожалению, создать не смогли.

– В окружении Акаева были серьезные экономисты, получившие образование на Западе, прошедшие там хорошую 
школу практической работы. Есть ли у новой власти такие люди?

– Есть, конечно. Но остались и специалисты из прежней команды. Например, в Минфине, в системе Нацбанка. Это 
уровень заместителей министров, руководителей коммерческих банков. Эти люди нам нужны, они получили специальное 
образование,  имеют хорошие теоретические знания,  практические навыки,  в  том числе и в  работе с  международными 
донорами. А те ведь, кстати, с опаской относятся к частым кадровым перетряскам. И вообще я не считаю, что нам надо 
избавляться от всей команды Акаева. Тот, кто умеет работать, должен остаться.

– В минувший понедельник Аскар Акаев подписал заявление о своей отставке. Как вы расцениваете этот шаг, 
отразится ли он на ситуации в республике?

– Аскар Акаев должен был принять решение о сложении с себя президентских полномочий и в итоге сделал это в 
рамках Конституции Киргизии. Если бы этого не случилось, то ситуация была бы более сложной. Ведь Акаев бежал, бросив 
страну в трудную минуту.

– В дни мартовского кризиса силовые структуры Киргизии фактически "сдали" бывшую власть. Будут ли в этой 
сфере серьезные кадровые перестановки?

– Мне такие вопросы уже задавали: какие, мол, меры предпринимаются для того, чтобы надежно охранять наш 
Белый дом, чтобы не повторился его захват? Конечно, можно выставить двойной, а то и тройной кордон, вооружить охрану 
правительства пушками и автоматами. Но зачем нужен такой Белый дом? Не надо создавать предпосылок для того, чтобы 
были попытки его захвата. Мы должны служить народу, а не отгораживаться от него. Что касается правоохранительных 
органов,  то  тут  проблемы  действительно  есть.  После  того  как  парламент  назначил  меня  исполняющим  обязанности 
премьера и президента, вдруг выяснилось, что рядом со мной нет ни одного силового министра. В дни кризиса на улице 
бушевала сорокатысячная толпа, а людей в форме видно не было – ни в милицейской, ни в военной. Это тревожный 
звонок. Кадровые перемены в этой сфере мы начали с министров, с руководителей областного уровня. Эта работа дойдет и 
до уровня районов и городов. Служить в органах должны профессионалы, которые в критической ситуации не побоятся 
носить форму и смогут наводить порядок.

– Возможно ли в постреволюционной Киргизии появление новой оппозиции, не согласной с новой властью?
– Любая власть должна иметь оппозицию. Ничего плохого я в этом не вижу. И критика тоже полезна.
– Сейчас идут споры о том, какой процент в правительстве должен быть у южан, а какой у северян. Ваша позиция 

по этому вопросу?
– Здесь нужен баланс. А проблема юга и севера в Киргизии действительно существует. У нее глубокие, древние 

корни. К сожалению, у прежней власти в этом плане были явные перекосы. У нас президент был из Киминского района, с 
севера, оттуда же и премьер-министр. Та же картина была и в других ветвях власти – предпочтение отдавалось северянам. 
Вряд ли это нормально. Но увлекаться арифметикой, выводить какие-то проценты тоже не следует. Во главе угла должна 
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быть не "география", а профессиональные качества работника. Сейчас, например, кое-кто уже кричит, что раз Бакиев с юга, 
то  и  выдвигаться  будут  южане.  Реально  же  сейчас  из  17  руководителей  министерств  и  ведомств  11  являются 
представителями северных областей и 6 – из южных. Да, южан в правительстве стало больше. Но ведь при прежней власти 
их на министерских постах было, как говорится, раз-два и обчелся. Мы просто вынуждены учитывать интересы регионов, 
соблюдать в кадровой политике баланс.

– Помнится, у Акаева был еще один лозунг – "Кыргызстан – наш общий дом". Останется ли Киргизия таким общим 
для живущих здесь людей домом? Или это будет Киргизия для киргизов?

– Киргизия всегда была и будет именно общим домом. По своему менталитету наш народ очень дружелюбный, 
гостеприимный.  В  Киргизии  живут  представители  более  80  наций  и  народностей.  И  мы  будем  делать  все,  чтобы 
сплоченность между ними только укреплялась. Я, кстати, сторонник смешанных браков. У меня у самого жена русская.

– В экономике Киргизии важную роль всегда играли зарубежные инвесторы. Не ушли ли они из страны после 
мартовской революции?

–  Серьезных  поводов  для  беспокойства  нет,  оттока  инвесторов  не  наблюдается.  А  вот  когда  мы  добьемся 
положительных  результатов  в  борьбе  с  коррупцией,  то  создадим еще более  привлекательные условия  для  активного 
привлечения  иностранных  инвестиций.  Мы  обязательно  переломим  ситуацию.  Пока  же  приходится  признать,  что 
мздоимство в Киргизии начинается уже на уровне министерств. О каких серьезных инвестициях в такой ситуации можно 
говорить?

– Сразу после революции свою готовность оказать Киргизии экстренную помощь выразила Россия. А как другие 
соседи?

–  Я  искренне  благодарен  российскому  президенту  Владимиру Путину.  Он  одним из  первых поинтересовался 
сложившейся  у  нас  ситуацией,  предложил  помощь.  В  Бишкеке  для  изучения  обстановки  побывала  российская 
правительственная делегация, которая уже приняла соответствующие решения. Это для нас было приятно. Не зря говорят, 
что друзья познаются в беде. В такой сложный период Россия протянула нам руку дружбы. И мы ее приняли. Готовность 
помочь выразили и президенты Казахстана и Узбекистана Нурсултан Назарбаев и Ислам Каримов. Назарбаева я попросил 
открыть  границу  с  Киргизией  –  на  таможне скопилось  очень  много  необходимых нам товаров,  и  он  сразу  пошел нам 
навстречу.  В  целом  же  руководители  соседних  государств  отнеслись  к  киргизским  событиям  с  пониманием,  они 
действительно хотят нам помочь.

– Несмотря на то что Назарбаев поддержал киргизскую революцию, у себя в стране он принял сразу же ряд 
законов, запрещающих всякие митинги, шествия и демонстрации...

– Это, конечно, его право. У нас с президентом Казахстана очень хорошие отношения. Но я не считаю, что то, что 
произошло в нашей стране, плохо.

–  В  Бишкеке  пошли  разговоры  о  неизбежной  реприватизации  собственности.  Более  того,  республиканская 
Генпрокуратура уже заявила о намерении рассмотреть законность приватизации ряда престижных объектов на побережье 
озера Иссык-Куль. Действительно ли вы намерены начать конфискацию имущества?

– Я категорически против такого подхода: дескать, все, что было сделано до нас, неправильно. В то же время 
считаю целесообразным разобраться с отдельными крупными объектами – насколько законно они были приватизированы. 
Нареканий  тут  много,  некоторые  объекты  были  проданы  фактически  за  бесценок.  Если  будут  выявлены  нарушения, 
конечно, будем пересматривать.

– Основным вашим соперником на предстоящих выборах называют Феликса Кулова – северянина. Почему бы вам 
не объединиться и не пойти в тандеме, чтобы не было регионального деления?

– Мы думали об этом и обсуждали с ним эту проблему. Но с Куловым пока остается проблема – с него до конца не 
снята  судимость.  Сейчас  Верховный  суд  пересматривает  его  дело.  Хотя,  конечно,  я,  как  исполняющий  обязанности 
президента, мог бы взять ответственность на себя, принять политическое решение и снять с него судимость. Но я уважаю 
закон и поэтому предложил провести открытый процесс в кратчайшие сроки. Чтобы потом не сказали, что рассмотрение 
намеренно  затянули,  чтобы он  не  смог  участвовать  в  выборах  президента.  В  такие  игры  я  не  играю,  я  предпочитаю 
открытую, чистую политику.

– На Западе Кулов признан политическим заключенным. Ведь его убрали как сильного соперника Акаева...
– Да. И это неудивительно. Я на себе испытал давление власти, когда баллотировался на прошлых президентских 

выборах.
–  Новая киргизская власть  уже  заявила,  что  не  намерена  пересматривать  международные договоренности,  в 

частности пребывание на территории вашей страны международной базы НАТО и российской авиабазы в Канте. Намерены 
ли вы развивать и дальше военно-техническое сотрудничество и с Россией, и с Западом?

–  Военно-техническое  сотрудничество  с  Россией  идет  в  рамках  ОДКБ  и  ШОС.  И  развивается  оно  довольно 
успешно.  А  что  касается  военной  базы  НАТО,  то  после  стабилизации  ситуации  в  Афганистане  она  в  соответствии  с 
договором будет  свернута.  Хотя  нам и  выгодно  их  присутствие,  потому  что  они  закупают  сельхозпродукцию у  наших 
фермеров.

– В последние годы серьезную заявку на усиление своего влияния в регионе сделал Китай. Как вы намерены 
развивать отношения со своим соседом? Может ли Киргизия стать яблоком раздора в отношениях главных региональных 
игроков?

– Не думаю, что Киргизия может стать яблоком раздора.  Наша страна, как  центральноазиатское государство, 
связана с Китаем, и в рамках ШОС мы работаем с ним. Поэтому мы будем сотрудничать и с Китаем, и с Россией. Но Китай – 
наш сосед, великий сосед. Так, при встрече с членом секретариата ШОС я подчеркнул, что все договоренности в рамках 
ШОС  должны  выполняться.  Мы  заинтересованы  в  инвестициях  оттуда,  создании  различных  структур,  которые  бы 
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способствовали развитию нашей экономики. Поэтому особых причин для беспокойства я не вижу. Ни в коем случае. А наши 
отношения с Россией при всем желании никто не сможет испортить. Такого и не было!

– А вы не опасаетесь китайской экспансии?
– Нет. Может быть, я отстал от жизни за три года, что не работал в правительстве, и не знаю каких-то тонкостей, о 

которых вы знаете...
– А вот проблема религиозного экстремизма... Как вы намерены ее решать?
–  Думаю,  что  у  каждого  государства  должна  быть  своя  политика  –  государственная,  национальная.  Когда 

государственная идеология отсутствует, то этот вакуум заполняется другой какой-то идеологией. Что у нас и произошло, 
когда Союз развалился. После распада СССР у нас началось массовое строительство мечетей, особенно на юге. Причем 
мечети стали строить вместо школ чуть ли не на каждой улице, в каждом селе. Государство дало свободу и в то же время 
потеряло контроль. Надеюсь, что мы свою концепцию представим в ближайшее время.

– А кто будет представлять делегацию Киргизии на праздновании 60-летия Победы в Москве?
– Если должны ехать главы государств, то я поеду. Если главы правительств, то опять же я поеду. Но есть еще 

участники Великой Отечественной войны, которые имеют непосредственное отношение к великой Победе над фашистской 
Германией. И эти люди, конечно, обязательно поедут.

Роза революции
12.04.2005. Коммерсант

Д. Каратаева, Б. Розалиев (Бишкек); Б. Волхонский
Глава МИД Киргизии представилась Москве
Вчера парламент Киргизии наконец-то отправил в отставку президента Аскара Акаева, фактически отстраненного 

от власти еще в конце марта. Одновременно Верховный суд республики полностью оправдал одного из лидеров оппозиции 
Феликса Кулова, расчистив ему путь к участию в президентских выборах. А глава МИД Киргизии Роза Отунбаева вчера 
Москве пыталась развеять опасения российского руководства относительно будущего курса новых киргизских властей.

Аскар Акаев больше не президент 
Рассмотрение  вопроса  о  принятии  отставки  Аскара  Акаева  с  поста  президента  (напомним,  он  подписал 

соответствующее заявление в Москве еще 4 апреля) парламентарии Киргизии откладывали уже несколько раз. Главным 
доводом противников принятия добровольной отставки было требование импичмента, который позволил бы лишить экс-
президента всех предусмотренных конституцией привилегий.

Заседание едва не сорвалось и вчера. Дело в том, что за выходные в стране накопился ряд текущих проблем, 
связанных со стихийным захватом земель в Бишкеке и его окрестностях (Ъ писал об этом вчера). Поэтому парламентарии 
начали заседание с обсуждения сложившейся ситуации и лишь потом перешли к отставке президента Акаева.

Депутаты Атахан Мадумаров и Марат Султанов обратились к коллегам с предложением вновь отложить решение 
этого вопроса на десять дней, создав за это время специальную комиссию. Это, по их мнению, помогло бы определиться с 
объявлением импичмента, основанием для которого служат недееспособность беглого президента и сам побег, которому 
необходимо  дать  правовую  оценку.  По  словам  депутата  Марата  Султанова,  комиссия  должна  разобраться  с 
собственностью Аскара Акаева и решить, на какое его имущество будет распространяться неприкосновенность.

Спикер парламента Омурбек Текебаев сообщил коллегам-депутатам, что ряд международных организаций, в том 
числе ОБСЕ и Еврокомиссия, просят скорее решить вопрос об отставке господина Акаева, так как от этого зависит судьба 
президентских  выборов  и  легитимность  будущего  главы  государства.  Большинством  голосов  депутаты  проголосовали 
против  десятидневной  отсрочки  и  за  принятие  к  сведению  заявления  Аскара  Акаева  об  отставке.  Как  считают  глава 
Конституционного суда Чолпон Баекова и глава Верховного суда Курманбек Осмонов, на практике это решение означает 
окончательную отставку президента. После этого парламент принял решение назначить выборы нового президента на 10 
июля 2005 года.

Острая дискуссия развернулась вокруг вопроса о льготах теперь уже экс-президента Акаева и членов его семьи. 
Напомним,  что  некоторые  депутаты  выступали  за  лишение  Аскара  Акаева  всех  привилегий  (см.  Ъ  от  8  апреля).  В 
результате парламентской дискуссии было решено отказать экс-президенту в предоставлении аппарата помощников за 
счет госбюджета, а также было отменено положение о невзимании госпошлины при обращении в суд. Гарантии личной 
неприкосновенности  отныне  распространяются  только  на  господина  Акаева,  но  не  на  членов  его  семьи,  как 
предусматривалось ранее. Кроме того, бывшему президенту отказано в праве получать по первому требованию доступ к 
СМИ (Аскар Акаев ранее настаивал на этой привилегии).

Феликс Кулов больше не подсудимый 
Оставшиеся  до  президентских  выборов  три  месяца  обещают  быть  весьма  горячими.  О  своем  желании 

баллотироваться в президенты Киргизии уже заявили несколько человек.
Вчера было устранено главное препятствие на пути к участию в президентской кампании Феликса Кулова, одного 

из  основных  претендентов.  Верховный  суд  оправдал  лидера  партии  "Ар-Намыс"  ("Достоинство")  по  обвинению  в 
хозяйственных  преступлениях,  якобы  совершенных  им  в  бытность  мэром  Бишкека  и  губернатором  Чуйской  области. 
Напомним,  что  на  минувшей неделе  суд  оправдал  господина  Кулова  и  по  другому  уголовному  делу  –  о  превышении 
должностных полномочий в бытность главой министерства нацбезопасности. По конституции Киргизии человек, имеющий 
судимость, не может баллотироваться на пост президента.

Впрочем,  сам господин Кулов пока окончательно не решил, примет ли он участие в выборах. "Для меня этот 
вопрос  очень сложный,  он  обусловлен прежде всего  стремлением сохранить стабильность и  единство  наций,  народов 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

153



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

нашей  страны,–  заявил  Феликс  Кулов.–  Чтобы  мое  решение  об  участии  или  неучастии  в  президентских  выборах  не 
повлекло нежелательных последствий, надо все очень тщательно взвесить и обязательно посоветоваться с Курманбеком 
Бакиевым. После этого разговора будет принято решение".

Как пояснил вчера спикер парламента Омурбек Текебаев, сторонники нынешнего и.  о. президента Курманбека 
Бакиева  добивались  назначения  выборов  на  более  ранний  срок,  чтобы  население  проголосовало  за  него  "на  волне 
революционных  настроений".  Впрочем,  по  мнению  спикера,  вполне  возможно,  что  господа  Бакиев  и  Кулов  пойдут  на 
выборы в одной связке.

От того, смогут ли эти два лидера договориться, во многом зависит стабильность в Киргизии. Известно, что Феликс 
Кулов  уже  предложил  Курманбеку  Бакиеву  заключить  соглашение,  по  которому  победивший  на  выборах  будет 
способствовать  назначению  премьер-министром  кандидата,  пришедшего  к  финишу  вторым.  Своего  ответа  на  данное 
предложение и. о. президента пока не дал. Возможно, именно поэтому Феликс Кулов и осторожничает с заявлением о своем 
участии в выборах.

Российская авиабаза по-прежнему в Киргизии 
О будущем Киргизии речь шла вчера и в Москве. Глава МИДа Роза Отунбаева прибыла в российскую столицу с 

рабочим визитом. Вчера она встретилась со своим российским коллегой Сергеем Лавровым. Москва на этих переговорах 
попыталась  донести  до  киргизской  стороны свою озабоченность  некоторыми тенденциями,  проявившимися в  Киргизии 
после смены власти.

Речь, в частности, идет о том, что в Москве не до конца уверены в искренности звучащих из Бишкека заявлений на 
самом высоком уровне о неизменности стратегических приоритетов во внешней политике Киргизии и верности курсу на 
стратегическое  партнерство  с  Россией.  По  информации  источников  Ъ,  некоторые  сигналы на  этот  счет  поступали  от 
киргизских парламентариев, посетивших Москву неделю назад для принятия заявления об отставке президента Акаева. В 
частности,  речь  шла  о  том,  что  Москве  не  стоит  безоговорочно  полагаться  на  нынешнего  и.  о.  главы  государства 
Курманбека Бакиева.

Кроме  того,  в  Москве  с  озабоченностью  воспринимают  все  отчетливо  проявляющееся  стремление  части 
русскоязычного  населения  покинуть  Киргизию.  Этот  факт  признала  вчера  и  Роза  Отунбаева.  "Мы  сделаем  максимум 
возможного,  чтобы успокоить  народ",–  пообещала она  и,  в  свою очередь,  заметила,  что  "как  Россия  ставит  вопрос  о 
политике на пространстве СНГ в отношении русских, так и для нас вопрос пребывания наших граждан в России очень 
важен". По словам главы МИД Киргизии, Бишкек надеется, что Москва введет для трудовых мигрантов-киргизов (а их в 
России, по некоторым оценкам, до полумиллиона человек, или десятая часть всего населения Киргизии) как минимум такие 
же условия пребывания, как для граждан Украины,– до 90 дней без регистрации.

Госпожа  Отунбаева  постаралась  развеять  и  другие  опасения  Москвы.  Она  опровергла  утверждения,  что 
киргизская революция была инспирирована Западом, отметила, что позиции Киргизии и России в вопросах сотрудничества 
в рамках СНГ, ОБСЕ, ШОС, ОДКБ совпадают, и подтвердила высказанные ранее заверения киргизского руководства в том, 
что российская авиабаза в городе Канте будет функционировать в прежнем режиме.

Стремясь  продемонстрировать  полную  гармонию  в  киргизско-российских  отношениях,  глава  МИД  Киргизии 
объявила, что и. о. президента Курманбек Бакиев примет участие в торжествах по случаю 60-летия Победы в Москве 9 мая. 
Напомним, что от участия в этих торжествах уже отказались лидеры трех бывших советских республик (Литвы, Эстонии, 
Украины), а еще несколько пока не дали официального ответа на приглашение. 

Кыргызстан: что будет завтра?
12.04.2005. Казахстанская Правда

Искандер Таирбеков
Всего за пару "революционных" ночей было разгромлено большинство магазинов Бишкека. Ущерб оценивается 

более чем в сто миллионов долларов. Для маленькой и бедной страны это огромная потеря: суммарные сбережения всех 
жителей Кыргызстана намного меньше, чем убыток, причиненный погромами. Покончили с жизнью несколько разоренных 
предпринимателей. Тысячи людей испытали сильнейший стресс.

В  процесс  захвата  власти  вмешались  люди  с  улицы,  движимые  стихийным  протестом  и  охотнее 
прислушивавшиеся к неформальным лидерам кланов, уличным авторитетам, нежели к лидерам оппозиции. Лозунг простой 
- "Грабь награбленное!". Этот призыв всегда охотно подхватывался маргиналами.

В отличие от Казахстана в Кыргызстане очень узкий рынок труда, поэтому население вынуждено перебираться в 
столицу в надежде на случайные заработки. К примеру, за 2004 год в нашей стране было трудоустроено 200 тысяч человек, 
что эквивалентно количеству рабочих мест на шести таких промышленных гигантах, как Карметкомбинат. Новые рабочие 
места - показатель, который демонстрирует, как рост экономики отражается на благосостоянии простых людей. Не будь 
усилия руководства Казахстана эффективными, улицы наших городов тоже были бы полны деклассированных элементов. 
А эти самые люмпен-массы, как отмечают наблюдатели, как раз и стали движущей силой захвата власти в Кыргызстане.

Оппозиция  этой  страны  безоговорочно  проиграла  на  выборах,  что  показывает  слабый  уровень  восприятия 
населением  оппозиционных  идей.  С  другой  стороны,  вполне  объясним  и  тот  факт,  что  миролюбивые  граждане  вдруг 
превратились в неуправляемую и агрессивную толпу: в условиях, когда власть не борется с безработицей, когда у людей 
нет возможности дать детям образование, когда несовершеннолетние девочки вынуждены идти на панель, любой народ 
озлобляется. При этом население видело, как живут "слуги народа".

Самые доходные отрасли экономики,  огромные внешние займы были присвоены элитой.  Копившееся годами 
недовольство вылилось в стихийный протест, к которому оппозиция не имела никакого отношения.
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Президент страны, отказавшийся от применения силы, был вынужден спасаться бегством. По сути, победа на 
оппозиционеров свалилась с неба... Несмотря на то что поводом для волнений послужили результаты выборов, оппозиция 
признала легитимным новый состав парламента. Это свидетельствует как о нерешительности ее лидеров, оказавшихся в 
хвосте событий, так и о том, что у оппозиционеров не было четкой программы действий. Как следствие, активисты форума 
"Комитет 27 марта" блокировали здание парламента страны, протестуя против начала работы депутатов нового созыва. В 
случае невыполнения требований они намерены призвать к акциям протеста людей из регионов. И вот уже новая власть 
ломает голову над тем же вопросом, что и прежняя, - применять или нет силу для поддержания в стране порядка?

Политический кризис только обострил существующие проблемы. Большая часть населения Кыргызстана живет в 
нищете.  На  среднюю  зарплату  можно  купить  15  килограммов  хлеба  или  два  с  половиной  килограмма  мяса. 
Государственный долг приблизился к объему ВВП, на обслуживание внешних займов уходит половина всех поступлений в 
бюджет. В этих условиях ни о каких социальных программах говорить не приходится. Страна находится на грани дефолта, а 
ее граждане, чтобы элементарно не умереть от голода, рассчитывают исключительно на собственные силы. Можно для 
сравнения  отметить,  что  сумма,  которая  выделяется  на  реализацию  социальных  программ,  озвученных  в  Послании 
Президента  Казахстана,  равняется  всему  внешнему долгу  Кыргызстана.  При этом для нашей страны дополнительные 
вливания в несколько сотен миллионов долларов в год означают лишь незначительное увеличение дефицита бюджета.

Последние  пять  лет  казахстанская  экономика  переживает  бурный  рост,  который  отражается  на  повышении 
благосостояния  всех  граждан  республики.  Кыргызстан  же  15  лет  находился  в  состоянии  депрессии,  аналогичной  той, 
которую мы пережили в самом начале реформ. А любому терпению, как известно, рано или поздно наступает предел.

Очень высокий уровень безработицы вынуждает жителей соседней республики нелегально выезжать в Казахстан 
и Россию, чтобы заработать хоть какие-то средства к существованию. С ранней весны до поздней осени целыми семьями 
они работают в фермерских хозяйствах на юге нашей страны, получая за свою работу мизерную по казахстанским меркам 
зарплату.  Живут  гастарбайтеры,  как  правило,  в  подсобных  помещениях,  в  более  чем  спартанских  условиях.  Но  они 
согласны и на это, так как денег, заработанных в Казахстане, хватает, чтобы перезимовать на родине. При этом жители 
Кыргызстана  видят,  какой  жизненный уровень  достигнут  у  нас:  отдыхающие на  Иссык-Куле  алматинцы в  день  тратят 
больше,  чем  житель  их  республики  зарабатывает  за  месяц.  При  этом  поездка  сюда  для  казахстанцев  считается 
малобюджетным отдыхом. Средний класс предпочитает курорты Турции и Средиземноморья. Но для большинства киргизов 
отдых и на Иссык-Куле не по карману.

Было бы наивным ожидать,  что со сменой власти в  Кыргызстане враз изменится социально-экономическая и 
политическая ситуация. Скорее, можно ожидать обратного. Как отмечает, к примеру, директор Международного делового 
совета этой страны Дэвид Грант, в связи со сложившейся обстановкой под сомнение ставится реальность осуществления 
планов по инвестированию в экономику республики в 2005 году 80 миллионов долларов. А это означает угрозу дефолта. 
Если, конечно, не придет помощь со стороны. В числе доноров, вероятно, будет и Казахстан…

Говоря о политическом аспекте, нужно отметить, что бывшему президенту Аскару Акаеву на протяжении 15 лет 
все же удавалось сдерживать противоречия между более развитым в промышленном отношении севером и аграрным югом, 
который всегда был неспокоен. Если вспомнить, накануне распада Союза именно в Ошской области разразился один из 
самых кровавых межнациональных конфликтов того времени: спор из-за земельных участков и распределения воды привел 
к резне. В столкновениях погибли десятки людей.

С обретением независимости ситуация не улучшилась. В 2002 году власти расстреливали колонны демонстрантов 
с юга, направлявшиеся в Бишкек. На этот раз начавшееся в южных регионах восстание беспрепятственно докатилось до 
севера. И… ситуация вышла из-под контроля.

Кыргызстан  считался  демократичной  страной.  Однако  последние  события  здесь  помогли  нам  убедиться  в 
правильности лозунга, провозглашенного в Казахстане: "Сначала - развитие экономики, потом - реализация политических 
реформ".  Отсутствие  достижений  в  экономической  сфере  ведет  к  расслоению  общества  на  супербогатую 
немногочисленную элиту и бедное население. И это мы наблюдаем у наших соседей, где так и не сформировались даже 
зачатки среднего класса, для которого важна политическая стабильность. Если в Казахстане значительная часть молодежи 
имеет  возможность  зарабатывать,  брать  ипотечные  кредиты  и  планировать  свою  жизнь  на  много  лет  вперед,  то  в 
Кыргызстане молодые люди об этом даже не мечтают.

Комментируя  события  в  этой  стране,  глава  ОДКБ  Николай  Бордюжа  отметил:  "Здесь,  на  мой  взгляд,  очень 
большой привкус наркомафии и организованной преступности". Его предположение не лишено оснований - в преступный 
бизнес втянуты даже правоохранительные органы, которые сами занимаются сбытом наркотиков. Каждый третий школьник 
уже пробовал зелье.  Всего же в стране официально зарегистрировано более 50 тысяч  наркоманов.  Для республики с 
пятимиллионным  населением  такое  количество  людей,  зависимых  от  наркомафии,  -  внушительная  сила,  способная 
устроить масштабные беспорядки, что мы, собственно, и наблюдали…

Еще один нюанс для сравнения. Осенью прошлого года в Казахстане прошли выборы. При этом проигравшая 
оппозиция заявляла о том, что ей ничего не стоит вывести людей на улицы. Но никаких волнений не было. Да и быть не 
могло. Ибо даже сами вожди оппозиции прекрасно понимают, что у нас нет причин для "цветочных революций".

В  Кыргызстане  на  улицы вышли отчаявшиеся люди,  которые не  видят  никаких  перспектив  улучшения  жизни. 
Жители Бишкека тащили из магазинов то, что они никогда не смогли бы купить, - бытовую технику, мебель... В Казахстане 
любой  может  взять  это  в  кредит,  даже  без  подтверждения  доходов.  Банки  учитывают  тот  факт,  что  благодаря  росту 
экономики происходит повышение благосостояния населения, и готовы кредитовать граждан. Если в 2003 году в Казахстан 
было завезено 73 тысячи автомобилей, то в 2004 году - 214 тысяч. То есть за один год число казахстанцев, которые могут 
себе позволить покупку автомобиля,  выросло на 140 тысяч!  А это,  между прочим,  процентов пять  от  трудоспособного 
населения. Такими темпами прироста среднего класса не может похвалиться ни одна страна СНГ.
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…Ситуация в Кыргызстане остается напряженной. Но изменить ее можно. Для этого политики должны наконец-то 
осознать: "разборками" делу не поможешь. Сейчас стране нужен конструктивный и цивилизованный диалог.

ТУРКМЕНИЯ
Туркменские чекисты в круге первом

Оазис №2 за март 2005
Ресул Бекхан

В  Ашхабаде  снова  чистки.  Под  стражу  заключен  генерал-лейтенант  Аннагельды  Гумманов,  бывший  министр 
национальной безопасности (МНБ), скопировавший судьбу всех своих четырех предшественников - прямых назначенцев 
президента Сапармурада Ниязова (правит страной с 1985 года и уже шесть лет наделен пожизненными полномочиями).

На скамью подсудимых Гумманов попал, будучи заместителем министра иностранных дел, хотя своего верховного 
поста в МНБ опытный кадровик, прошедший студенческую закалку в РФ, стажировку в Турции лишился совсем недавно - в 
прошлом декабре, не успев просидеть в кресле председателя МНБ и одного года. Ни о причинах задержания, ни о самом 
этом факте официально власти Туркменистана ничего не сообщали. Об этом сообщил Туркменский Хельсинкский фонд 
(ТХФ),  который  со  стороны  МНБ  и,  что  примечательно,  в  бытность  самого  Гумманова,  преследовался  более  чем 
пристрастно. В свое время ничего не просачивалось из президентского дворца и о судьбе генерал-майора Батыра Бусакова 
и  генерал-полковника  Порана  Бердыева,  которые,  опять  же,  судя  по  сообщениям  правозащитников,  также  сидят  за 
решеткой  и  об  их  реальной  участи  до  сих  пор  мало  кто  знает.  Как  собственно  и  о  некогда  влиятельном Мухаммеде 
Назарове, которого в отличие от преемников лишили воинских регалий, заставили уйти в отставку, осудили и заключили на 
20-летний срок по 13 уголовным статьям при широкой огласке, пусть и за закрытыми дверями.

Особый случай
51-летний Назаров был слишком значимой фигурой, долгожителем во власти - в течение семи лет он возглавлял 

туркменское КГБ, внедрив его сотрудников практически во все министерства и ведомства.  Все вершилось при санкции 
главы  государства,  назначившего  его  своим  советником  по  координации  деятельности  "силовиков".  При  Назарове 
спецслужбы изрядно поправились - на тысячу человек за счет штата МВД и насчитывали в итоге около двух с половиной 
тысяч человек, превышая числом президентскую охрану. "Время КГБ прошло. Это при СССР он был надстройкой. КНБ, 
МВД,  Генпрокуратура,  пограничники  -  все  должны  работать  сами  по  себе",  -  подчеркнул  Ниязов,  когда  обнародовал 
серьезный компромат против КНБ времен Назарова. Особо обличительно звучала речь Порана Бердыева бывшего тогда у 
руля МВД, затем сменившего Назарова. Он с возмущением вспоминал, что сотрудники КНБ подкидывали его сотрудникам 
наркотики и сажали в тюрьму "без суда и следствия". КНБ после пережила самую масштабную чистку в когорте кадровых 
офицеров.  Десятки  оказались  в  заключении,  Верховный  Суд  Туркмении  признал  их  виновными  в  преднамеренных 
убийствах, предумышленном нанесении тяжелых увечий, превышении должностных полномочий, незаконных задержаниях 
и арестах граждан, коррупции, контрабанде наркотическими веществами. При общем ажиотаже не скрыли, казалось бы, и 
заурядной для азиатских режимов детали. Один из зампредов председателя КНБ владел частной гостиницей, обладал 
значительными наделами земли и двумя большими особняками. Все это обещали раздать "простым смертным".

Внешне  ничего  не  предвещало  спешной  "смены  караула".  Назарова  в  кулуарах  звали  "вторым  человеком  в 
государстве" и даже прочили еще большую власть в будущем. Этими амбициями, которыми "грели уши" Назарова его 
приближенные во время внутренних пиршеств и был вызван неожиданный отъезд "Великого", как величают придворные 
певцы "Туркменбаши" с "саммита без галстуков" глав государств СНГ, с особым шиком проходившего в лучах горнолыжного 
курорта Чимбулак в марте 2002 года. Что там нашептали коллеги по цеху - можно лишь догадываться, но у туркменского 
президента на долгое время пропала охота оставлять вотчину без присмотра.

Незадолго до саммита СНГ в ноябре 2001 года американский консалтингово-исследовательский фонд "Евразия" 
поделился с журналистами сенсацией:  источник приближенный к Белому Дому допустил утечку о,  якобы,  готовящемся 
Кремлем  плане  по  устранению  туркменского  лидера.  В  Чимбулаке  Ниязову  попытались  доказать  обратное.  Его 
благосклонность  ценилась  дорого:  страна  которой  он  руководит  обладает  мировыми  запасами  природного  газа.  Да  и 
вообще он для остальных наследников СССР был более понятен - чувствовалась партийная закалка.

Большая перемена
Спустя год после пророчеств в ноябре 2002 года мир с уст самого Ниязова узнал о попытке покушения на его 

жизнь. Он назвал заказчиков, МИД заподозрил в причастности некоторых политиков России, где в то время и укрывались 
представители так называемого оппозиционного крыла, в основном состоящего из бывшей номенклатуры. В этом списке 
замаячила и заметная фигура Бориса Шихмурадова, бывшего министра иностранных дел и посла в Пекине. Сейчас, он, как 
и ряд его соратников отбывает под Ашхабадом свое пожизненное заключение. Однако, подозрительность в отношении КНБ, 
наспех переименованного в МНБ, осталась у Ниязова "всерьез и надолго".

Верхушка МНБ меняется раз в год, а то и в полгода и его костяком все больше становятся честолюбивые молодые 
ребята с мест.  Недавно президентским указом, Ахалский велаят (область)  в структуре МНБ было поручено курировать 
парню, которому по всей видимости нет и тридцати. Штатную ситуацию по замене очередного шефа в МНБ туркменский 
глава комментирует скупо: Гумманов был уволен - за "мягкотелость", Бусаков "за неопытность", Бердыев "за излишнюю 
сдержанность". При этом, все они трудоустраивались по указке президента, кто в МИД, кто на какую-либо иную госслужбу.

Общеизвестно,  что все они до назначения в МНБ проходили тщательный отбор -  родословную проверяли до 
седьмого  колена  и  все  были  не  из  последнего  эшелона  власти.  К  примеру,  молодой  Бусаков  был  телохранителем 
Туркменбаши, Гумманов руководил погранслужбой. "Ситуация с частой сменой руководства туркменских силовых органов, 
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причины побуждающие к этому и безапелляционное преследование чиновников с отправкой в места лишения свободы 
напоминает период сталинских репрессий в СССР", - констатирует ТХФ.

Парадокс,  но  факт.  Конкурс  среди желающих на  поступление  в  Военный институт,  который имеет  отдельный 
факультет спецслужб, после всех этих драматических перетасовок не становится меньше, а французская строительная 
компания "Буиг" приступила к строительству монументального здания Академии Министерства национальной безопасности. 
И есть для кого.

Дело – труба!
05.04.2005. Центр "Новая политика"

Дина Малышева
У туркменского диктатора и украинского демократа совпали интересы 
В последней декаде марта президент Украины совершил двухдневный официальный визит в Туркменистан, где 

тепло пообщался с главой этого государства, дружно осуждаемого за "диктаторские замашки" и "массовые нарушения прав 
человека" Европой и Америкой – то есть теми, кто вдохновлял "оранжевую революцию" на Украине и восхищался ею. Но 
лозунги – это одно, а реальная политика – совсем другое. И украинский президент ничем не отличается от своих западных 
коллег, а также и от многих других глав государств в мире, которые пытаются совмещать несовместимое – рассуждать о 
демократии и одновременно сотрудничать – во имя "национальных интересов" – с отнюдь не либеральными режимами. В 
случае Украины причины, побудившие Виктора Ющенко крепить дружбу с Туркменбаши, весьма серьезны и основательны. 
Главнейшая из них – труба. Газовая.

Туркменистан  является  крупнейшим  поставщиком  природного  газа  на  Украину  и  по  условиям  украинско-
туркменского  межгосударственного  соглашения  о  сотрудничестве  в  газовой  сфере  на  2002—2006  годы,  Украина 
импортирует порядка 36 миллиардов кубометров газа в год, что покрывает половину ее спроса. Остальное приходится на 
долю "Газпрома", других российских компаний и собственных украинских месторождений. Кроме газа, Украина получает от 
Туркменистана  нефтепродукты,  сырую нефть  и  текстиль.  При  этом Украина  выступает  в  этом тандеме не  только  как 
заинтересованная сторона: без ее труб, качающих туркменский газ в Европу, "голубое топливо" Туркменистана не имело бы 
столь  высокой  цены.  Доказанные  запасы  природного  газа  на  территории  Туркменистана  составляют  порядка  2.86 
триллионов кубометров, в то время как объем добычи газа в этой стране достигает около 60 млрд. кубометров в год. Для 
внутреннего потребления используется 10—12 млрд. кубометров газа, остальной объем экспортируется. Газовый экспорт – 
главная статья дохода для Туркменистана и,  что немаловажно – основной ресурс, обеспечивающий местной правящей 
господствующей  группе  возможность  бесконтрольно  распоряжаться  государственными  ресурсами  и  поддерживать 
одновременно  приемлемый  уровень  стабильности.  Именно  "газовые  деньги"  позволяют  Туркменбаши  сколько  угодно 
"закручивать гайки", душить оппозицию, расправляться со своими противниками, в том числе и на российской территории, 
на что Москва деликатно закрывает глаза.

А между тем именно от России в значительной мере зависит главная статья доходов Туркмении. Она, как и ни 
одно  другое  государство  Центральной  Азии,  не  в  состоянии  заниматься  экспортом  своего  газа  без  учета  интересов 
"Газпрома". От этой компании зависит возможность доступа к российской газотранспортной системе и именно "Газпром" 
выполняет функции оператора транзита туркменского газа через трубопроводную систему Средняя Азия — Центр (ГТС 
САЦ),  проходящую через территории Узбекистана,  Казахстана и России  и являющуюся  главным и  пока  единственным 
выходом для центрально-азиатских стран на внешние рынки.

Между тем далеко не все в газовом треугольнике Туркменистан-Россия-Украина гладко и однозначно. Работа над 
проектом реконструкции и развития газопроводной системы ГТС САЦ (она предусмотрена в рамках подписанного Путиным 
и  Ниязовым  соглашения)  не  может  начаться  из-за  невыполнения  Ашгабадом  ключевого  условия  разработки  ТЭО  – 
предоставления международного аудита своих запасов, подтверждающего возможности туркменской стороны поставлять 
необходимые объемы газа. Стороны должны были согласовать результаты аудита еще осенью прошлого года, но это не 
сделано  до  сих  пор,  что  порождает  у  партнеров  Туркменистана  сомнения  в  достоверности  официальной  туркменской 
статистики  относительно  истинных  объемов  неразведанных  и  разведанных  запасов  туркменского  газа.  С  аналогичной 
ситуацией сталкиваются энергетические компании и в Азербайджане, где официально заявленные запасы нефти так и не 
подтверждены независимыми источниками.

Со своей стороны Туркменистан недоволен тем, что свыше половины его газа, предназначенного для Украины, 
Россия потребляет сама, компенсируя это поставками на Украину собственного "голубого топлива", но по своим и более 
высоким ценам. Как напоминают эксперты, еще в 1999 г. на переговорах с тогдашним главой "Газпрома" Рэмом Вяхиревым 
Сапармурат  Ниязов  резко  критиковал  ценовую  и  реэкспортную  политику  "Газпрома",  обвиняя  его,  в  частности,  в 
сверхвысоких наценках на транзитный туркменский газ  и  в  нелегальном реэкспорте его в европейское зарубежье.  Эти 
обвинения не были опровергнуты российской стороной.

Не удивительно, что Ашгабад, не смиряясь с тем, что Россия остается монополистом в прокачке туркменского и 
всего центрально-азиатского газа,  не прекращает поисков альтернативных российским путей доставки газа на внешние 
рынки.  В  этом  ряду  –  проталкиваемая  Туркменбаши  с  1995  года  идея  Трансафганского  транспортного  трубопровода, 
который позволил бы  качать  газ  на  восток  в  обход  России.  Ищет  Туркменбаши и  союзников,  в  опоре  на  которых на 
переговорах с Россией можно было бы занять гораздо более жесткие позиции,  нежели сейчас. В эту противоречащую 
российским  интересам  долгосрочную  стратегию  Ашгабада  легко  укладываются  переговоры с  "оранжевым"  украинским 
руководством тем более, что и оно стремится при опоре на европейские и американские структуры и капитал освободиться 
от  "имперских  пут"  Москвы.  Словом,  у  туркменского  диктатора  и  украинского  демократа  обнаруживается  очевидное 
совпадение интересов.
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Однако туркменский лидер не раз подтверждал репутацию ненадежного партнера. Вот и в конце прошлого года он 
проявил в очередной раз склонность к экономическому шантажу. Воспользовавшись политической заварухой, связанной с 
выборной борьбой на Украине,  Ашгабад внезапно объявил 27 декабря ультиматум "Газпрому" и  "Нафтогазу Украины", 
являющейся  крупнейшей  национальной  нефтегазовой  компанией  страны.  Суть  его  состояла  в  то,  что  с  Нового  года 
Туркменистан объявлял о прекращении подачи топлива в газотранспортные системы России и Украины по старой цене – в 
44 доллара за тысячу кубометров и о повышении ее до 60 долларов. Согласно сообщению туркменской стороны, данное 
решение не имело политического подтекста и было обусловлены лишь тем, что соответствующие контракты на поставку 
газа в 2005 году не были заключены. Официально Ашхабад объяснил свое решение и тем, что существующая цена на 
туркменское топливо значительно ниже среднемировой и что в пять-десять раз взлетели цены на товары, в том числе на 
поставляемые с Украины по клирингу по товарной части расчетов за газ трубы и металлопродукцию. Однако нашлось и 
неофициальное  объяснение  такому  решению  туркменского  правительства.  Согласно  такой  неофициальной  версии 
случившегося, Туркменбаши был просто взбешен доведенной до него информацией, что инициаторами повышения цен на 
украинские  товары  были  украинские  компании,  связанные  с  оппозицией.  Они,  практически  ничего  не  заработав  на 
повышении,  все  полученные  сверхприбыли  направили  на  нужды  "оранжевой"  революции,  сделав,  таким  образом, 
Туркмению косвенным ее спонсором.

Тогдашний глава "Нафтогаза Украины" Юрий Бойко, который рисковал оставить значительную часть своей страны 
без  газа,  вынужден был подписать  3  января  2005  г.  новый  контракт  с  Туркменистаном по  новой  цене  — 58  долл.  В 
противном  случае  замену  туркменскому  газу  Украине  пришлось  бы  искать  в  "Газпроме",  что  и  предлагали  сделать 
руководители последнего в декабре, как только туркменский лидер объявил о своем решении. Ровно через два месяца – 3 
марта  Юрий  Бойко  был  отстранен  президентским  указом  от  руководства  компанией,  и  Ющенко  лично  попытался 
"разрулить" ситуацию – уговорить во время своего визита Туркменбаши пересмотреть крайне невыгодное для Украины 
решение о повышении цены на газ.

До встречи с туркменским президентом его украинский коллега постарался заручиться политической поддержкой 
на Западе, в частности – в Германии, где он 9 марта провел успешные переговоры с главой энергоконцерна E.ON Ruhrgas 
Бурхардом Бергманном. Комментируя итоги состоявшихся 9 марта в Германии переговоров Президента Украины Виктора 
Ющенко и главы E.ON Ruhrgas Бурхарда Бергманна, председатель правления E.ON. Вульф Бернотат подтвердил, что E.ON 
получил  предложение  "активизировать"  работу  по  созданию  консорциума  по  транзиту  газа  по  территории  Украины. 
Бернотат  заявил также  о  возможном вхождении  E.ON в  состав  российско-украинского  газотранспортного  консорциума. 
"Украинский президент предложил вдохнуть жизнь в этот проект, и E.ON поддерживает эту инициативу", – заявил глава 
E.ON.

В  дополнении к  этому  Deutsche  Bank,  являющийся  давним партнером российского  "Газпрома",  в  присутствии 
президента Виктора Ющенко подписал с "Нафтогазом Украины" рамочный документ о том, что немецкий банк откроет 
"Нафтогазу" кредитную линию в размере около 2 млрд. евро "для реализации международных проектов компании".  По 
словам нового руководителя "Нафтогаза", назначенца Ющенко, Алексея Ивченко, кредит должен быть погашен в течение 5
—7 лет, и его среднегодовой процент составляет около 8 %. Предполагается, что выделенная сумма будет направлена на 
модернизацию нефтегазотранспортной сферы, геологоразведку, реализацию других проектов. Ивченко не исключил, что 
эти деньги могут быть использованы в достройке нефтепровода "Одесса—Броды" до польского Плоцка, а также могут быть 
использованы для участия Украины в трехстороннем газотранспортном консорциуме с Германией и Россией. Кредит может 
быть также направлен на модернизацию добычи газа в Украине с тем, чтобы увеличивать ее в среднем на 2 млрд. куб. м в 
год.  Учитывая  существующие  противоречия  между  Россией  и  Туркменией,  достигнутые  украинско-германские 
договоренности  могли  бы  в  теории  стать  серьезным  вызовом  монополии  "Газпрома"  на  экспорт  газа  в  Восточную  и 
Центральную Европу.

Между тем все предшествующие переговоры с Германией в тройном формате – российско-украинско-германском 
– не имели пока никаких реальных результатов.  Само решение создать международный газотранспортный консорциум 
принималось  на  встрече  В.  Путина,  Л.  Кучмы  и  Г.  Шредера  в  Петербурге,  однако  затем  трехсторонние  переговоры 
сменились  форматом  двустронних  –  между  "Нафтогазом"  и  "Газпромом".  Без  участия  немецкой  стороны  накануне 
президентских  выборов  на  Украине  был  создан  украино-российский  "Международный  консорциум  по  эксплуатации  и 
развитию газотранспортной системы Украины". Подписанное главами правительств Украины и России в Сочи 18 августа 
2004  г.  соглашение  "О  мерах  по  обеспечению  стратегического  сотрудничества  в  газовой  отрасли",  предусматривало 
увеличение объемов транзита российского газа через территорию Украины на 5 млрд. кубометров. Рамочный документ 
фактически  означал  переход  от  предынвестиционной  к  инвестиционной  фазе  в  строительстве  нового  газопровода 
Богородчаны — Ужгород. Другое дело,  что эти соглашения, а также и все другие подписанными прошлым украинским 
руководством  договоренности  с  Россией,  новые  власти  в  Киеве  собираются  проверить  на  соответствие  с 
"патриотичностью". Представляется, что и недавние украино-германские договоренности имели, скорее, демонстрационно-
политический эффект, нежели несли какую бы то ни было серьезную экономическую нагрузку. И рассматривать их можно 
как знак выражения солидарности европейского государства с молодым демократическим режимом Киева.

Но если в германской столице украинскому президенту хотя бы обещали заманчивые проекты, то в Ашгабаде, 
кроме радушного приема,  он ничего не добился.  Были подписаны малозначащие документы (Договор о передаче лиц, 
осужденных  к  лишению  свободы;  Соглашение  о  регулировании  процесса  переселения  и  защиты  прав  переселенцев; 
Соглашение между хякимликом Балканского велаята Туркмении и Донецкой областной государственной администрации 
Украины о торгово-экономическом, научно-техническом и гуманитарном сотрудничестве и пр.). А вот вернуться к прежней 
цене на  газ  Украине не удалось (хотя его цена для "Газпрома"  осталась  прежней).  Чтобы как-то подсластить  горькую 
пилюлю,  Туркменбаши  пообещал  Ющенко  допустить  в  будущем  украинские  компании  к  добыче  газа  на  туркменском 
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шельфе Каспия. Были обсуждены также варианты конкурентного России транзита туркменского газа в Восточную Европу и 
на Балканы через Украину и Молдавию. При этом оптимальным для транспортировки газа планируемым консорциумом стал 
бы, по мнению украинской стороны, действующий маршрут Туркменистан-Александров Гай-Новопсков, по которому можно 
прокачивать 60-70 млрд. кубометров туркменского газа. Украина предполагает использовать часть этих мощностей, а часть 
транспортировать через свою территорию в Европу.

По  мнению  украинских  аналитиков,  возможен  и  вариант  транспортировки  этого  энергосырья  через  Каспий  и 
Закавказье с поставкой Украине сжиженного газа из Батуми или Поти: проекты строительства вблизи этих портов заводов 
по  сжижению  газа  в  настоящее  время  дорабатываются.  Обсудили  украинский  и  туркменский  президенты  давнее 
предложение Ашгабада о создании в рамках всего СНГ консорциума по экспорту,  импорту и транзиту газа,  чтобы все 
поставщики и потребители могли совместно регулировать взаимные поставки "голубого топлива" и его транзит. В отличие 
от  российской  аналогичной  идеи,  туркменский  вариант  предусматривает  сохранение  национальной  собственности  в 
газотранспортной системе. Одним словом, Ашхабад и Киев начали конкурировать с Москвой в газоснабжении и в транзите 
газа через страны Содружества.

Но  все  эти  прожекты не  перекрывают  разочарования от  отсутствия реального  прорыва в  "трубной  политике" 
Украины,  которой так  и  не удалось заключить с  Туркменистаном альтернативный России газотранспортный альянс,  не 
удалось уговорить туркменскую сторону предметно осветить перспективы украинско-туркменского сотрудничества в газовой 
сфере в 2007 году и позднее. И дело не в том, что Россия, по словам украинской газеты "Зеркало недели", "отрезала 
Украину от прямого диалога с Туркменистаном".  Как бы ни было неприятно нашим европейским соседям,  озабоченным 
энергетической безопасностью – своей и ЕС, Россия по-прежнему замыкает на себе все газовые потоки, сводя на нет 
любые возможности их диверсификации. В апреле 2003-го российский президент подписал с президентом Туркменистана 
соглашение на 25 лет: согласно соглашению, РФ постоянно и беспрерывно будут закупать туркменский газ до 2028 года. С 
каждым  годом  объем  закупок  будет  увеличиваться:  с  10  млрд.  кубометров  в  2006  году  до  63—73  млрд.  в  2008-м. 
Перебрасывая газ европейским потребителям, а также Украине, Россия и ее "Газпром" будут сохранять свое присутствие в 
энергетике стран-импортеров. Для Украины такое развитие событий – объективная реальность.

Попытаться  стать  локомотивом  ЕС,  тараном,  который  смог  бы  прорвать  российскую  газовую  монополию,  у 
украинского  президента  не  вышло.  Это  означает  одно  –  Киев  вынужден  будет  выстраивать  нормальные 
межгосударственные отношения с Россией, в том числе и в сфере экономики, как бы ни стремились отдельные украинские 
политики к установлению примата идеологии над политикой.

Туркменбаши победит на альтернативной основе!
11.04.2005. Немецкая волна

В.Волков, О.Сарыев
В Туркмении впервые пройдут альтернативные президентские выборы
Международные информационные агентства распространили сообщение о том, что в Туркмении впервые пройдут 

альтернативные президентские выборы, и что состоится это в 2009 году. Агентство "Рейтер" приводит следующие слова 
президента  республики  Сапармурата  Ниязова:  "В  январе  2009  года  трех-четырех  кандидатов  нужно  выпустить  в 
президентскую гонку, проследив, чтобы все они соответствовали закону и были чисты. Утвердим их и проведем открытые 
выборы  президента".  Значит  ли  это,  что,  по  утверждению  "Рейтер",  "авторитарный  лидер,  критикуемый  Западом  за 
ущемления гражданских свобод", решил сделать шаг к демократизации Туркмении?

Сапармурат Туркменбаши уже не в первый раз говорит о президентских выборах – ранее он не только называл 
дату,  но  и  назначал  себе  преемников.  (Впрочем,  судьба  этих  преемников  было  незавидной  –  они  в  скором  времени 
оказывались в  лучшем случае уволенными со свои высоких должностей,  а в  худшем – за решеткой).  По информации 
"Рейтер", "западные аналитики предрекают кровавую схватку конкурирующих внутри элиты группировок за власть в богатой 
газом Туркмении в случае неожиданного ухода Ниязова". Однако определенным ответом на эти прогнозы прозвучали слова 
самого Туркменбаши, произнесенные на последнем заседании правительства: "Сам я, скажу вам, не буду стоять в стороне 
от  общественных  и  государственных  дел,  буду  работать.  Но  президента  если  другого  не  изберем,  то  мы  от  этого 
пострадаем".  Согласно плану,  предложенному Ниязовым,  в декабре 2006-январе 2007 годов должны пройти выборы в 
районные советы, через год – в областные органы власти, а в 2008 году должен быть избран парламент республики, 
причем  его  полномочия  будут  расширены.  А  в  2009  году  Халк  Маслахаты,  Народный  совет  Туркмении,  назначаемый 
Туркменбаши,  должен  выдвинуть  3-4  кандидатов  на  пост  президента.  Выборы  президента  должны,  по  утверждению 
Туркменбаши, подвести черту под формированием новой вертикали власти, построенной на демократической основе. Об 
этом  сообщает  наш корреспондент  Ораз  Сарыев.  Кроме  того,  по  предложению нынешнего  президента,  до  2009  года 
предстоит в добавок к единственной существующей сейчас легально в Туркмении партии создать еще две партии. Все эти 
вопросы Туркменбаши предложил обсудить в конце октября 2005 года, на заседании Халк Маслахаты." Европа и ряд других 
государств нас все торопят, говоря, что у нас нет партий, демократии. У нас и демократия есть, и человеческих прав полно. 
Куда  хочешь  иди,  работай,  что  хочешь  говори...  Создавай  свой  бизнес,  выезжай-приезжай,  учись,  получай 
образование...Большей  демократии  и  не  бывает",  -  заключил  Туркменбаши.  Что  же  –  туркменский  режим,  который 
международные  правозащитные  организации  в  течение  последних  лет  прямо  называли  одним  из  самых  страшных 
диктаторских режимов в мире, решил развернуться лицом к демократическим ценностям? По мнению источника в аппарате 
Туркменбаши, вряд ли. В беседе с корреспондентом "НВ" Оразом Сарыевым источник сообщил, что Сапармурат Ниязов 
намерен отдать президентское кресло только после того,  как обеспечит себе юридическую основу для полновластного 
правления и неприкосновенности в качестве главы Халк Маслахаты. Тогда президентом может стать один из его верных 
подчиненных,  но реальных полномочий этот  президент будет лишен,  зато мировой общественности и международным 
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институтам будет  продемонстрирована новая,  "демократическая Туркмения".  Однако  по словам источника,  Сапармурат 
Ниязов очень недоверчив, и  прежде чем он обеспечит полную преемственность своей власти на новом посту,  никаких 
президентских выборов не состоится.  

ТАДЖИКИСТАН
Таджикский майдон

07.04.2005. Российская газета
Владислав Воробьев (Сочи)

Владимир Путин и Эмомали Рахмонов обсудили антикризисный план действий в Центральной Азии
В то время как вчера около тысячи солдат бросились в последний "бой" в рамках проходящего в таджикских горах 

финального  этапа  учений  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  "Рубеж-2005",  в  Сочи  Владимир  Путин 
принял президента Таджикистана Эмомали Рахмонова.

Впрочем,  волноваться  об  успешном  завершении  маневров  главам  государств  не  было  необходимости.  За 
учениями на полигоне "Эшак-майдон" (с таджикского переводится как "ослиная площадь") следил министр обороны России 
Сергей Иванов. Президентов же больше беспокоили другие проблемы. Президент Таджикистана прилетел в Сочи прежде 
всего для того, чтобы поговорить с Путиным о последствиях "цветной" революции в Киргизии. "Хотел бы с вами обсудить 
вопрос о том, что сейчас происходит у наших соседей, - заявил в начале встречи Эмомали Рахмонов. - Я надеюсь, что нам 
удастся найти взаимоприемлемое решение для разрешения этих кризисов на наших пространствах". Правда, по итогам 
встречи о конкретных решениях президенты так ничего и не сказали. Владимир Путин лишь заметил: "Мы надеемся, что в 
ближайшее время там произойдет стабилизация".  События в Киргизии внесли немало изменений в планы и России,  и 
Таджикистана, и других соседних государств. Под вопросом, к примеру, оказалось проведение учений "Рубеж-2005".  И, 
несмотря на то что Владимир Путин на одной из последних встреч с членами российского правительства отдал Сергею 
Иванову приказ не отказываться от намеченных планов, все же заключительную активную фазу решено было перенести в 
Таджикистан. Хотя первоначально предполагалось ее проведение на территории Киргизии.

Более  туманными  стали  теперь  перспективы  достаточно  молодой  региональной  структуры  -  Организации 
центральноазиатского сотрудничества. ОЦАС существует два года. Россия же вступила в нее лишь в прошлом году. И, 
очевидно, на этом структурные изменения в рамках ОЦАС не закончатся. В феврале Нурсултан Назарбаев в телефонном 
разговоре  с  президентами  Узбекистана  и  Таджикистана  предложил  на  основе  ОЦАС  создать  Организацию 
центральноазиатских государств. Чуть позже в ежегодном послании президент Казахстана конкретизировал свою идею: 
"Договор о вечной дружбе между Казахстаном, Узбекистаном и Кыргызстаном может послужить прочной базой для такого 
объединения".

Тем  временем  Эмомали  Рахмонов  не  отказывается  от  планов  укрепления  роли  ОЦАС  в  регионе.  Он,  как 
председатель Организации центральноазиатского сотрудничества, не оставляет надежд собрать на неформальный саммит 
глав  государств,  входящих  в  ОЦАС.  Пока,  однако,  у  президента  Таджикистана  это  не  получается.  На  март  было 
запланировано  заседание  председателей  правительств  стран  ОЦАС.  Из-за  событий  в  Киргизии,  напомнил  Рахмонов 
Путину, оно не состоялось. Как результат,  на неопределенное время перенесен и саммит глав государств, который, по 
логике вещей, должен был следовать за встречей премьеров.

Владимир  Путин  все  же  продолжает  придерживаться  оптимистических  оценок.  "То,  что  мы  намечали,  у  нас 
постепенно  получается",  -  заметил  президент  РФ.  Впрочем,  относится  это  пока  в  первую  очередь  к  экономическому 
сотрудничеству между Россией и Таджикистаном.

"Ситуация  развивается  в  весьма  положительном ключе",  -  продолжил на  итоговой  пресс-конференции  Путин. 
Рахмонов  же  сообщил,  что  сторонам  удалось  решить  один  из  самых  спорных  вопросов  -  паспортизация  граждан 
Таджикистана, проживающих в настоящее время в России. В ближайшее время на территории РФ в пяти крупных городах 
будут  открыты  временные  центры,  где  будут  выдавать  таджикские  заграничные  паспорта.  "Мы  в  этом  кровно 
заинтересованы", - заявил президент Таджикистана. Заинтересованы в Таджикистане и в продолжении оказания со стороны 
России помощи по охране таджикско-афганской границы. В прошлом году было принято решение о выводе российских 
пограничников с таджикских погранзастав. "Строго в рамках согласованного графика нам продолжают передавать оружие и 
другую технику",  -  подтвердил Рахмонов.  При этом он не  стал  скрывать,  что без  российских военных Таджикистан не 
сможет эффективно бороться с каналами поставок наркотиков из Афганистана. "На границе Россия останется в виде наших 
советников и инструкторов", - заявил Путин.

Кандидат в президенты вышел из СИЗО
11.04.2005. Немецкая волна

Решение  российской  стороны  об  освобождении  бывшего  знаменитого  полевого  командира  
Объединенной таджикской оппозиции стало сюрпризом

Решение  российской  стороны  об  освобождении  бывшего  знаменитого  полевого  командира  Объединенной 
таджикской  оппозиции  (во  времена  гражданской  войны  в  Таджикистане),  а  ныне  –  лидера  Демпартии  республики 
Махмадрузи Искандарова, стало в определенной мере сюрпризом. Ведь около года назад Россия выдала Таджикистану 
бывшего главу МВД республики Якуба Салимова, многие наблюдатели считали, что Искандарова постигнет та же участь. 
Однако  4  апреля  последний  был  освобожден  из  московского  СИЗО  77/4.  О  том,  как  это  известие  восприняли  в 
Таджикистане, сообщает наш корреспондент Нигора Бухари-заде:
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Таджикская  оппозиция  приветствует  освобождение  правоохранительными  органами  России  председателя 
Демпартии Таджикистана Махмадрузи Искандарова. Напомним, что Искандаров – в прошлом один из влиятельных полевых 
командиров  таджикской  оппозиции  –  был  задержан  в  российской  столице  9  декабря  прошлого  года  по  запросу 
Генпрокуратуры  Таджикистана,  которая  обвиняет  его  в  организации  теракта,  крупных  хищениях  и  других  уголовных 
преступлениях. Оппозиционные силы Таджикистана расценили тогда арест Искандарова, как политическое преследование 
лидера  Демпартии  с  целью  её  ослабления  накануне  парламентских  выборов.  Демократы  направили  письмо  в  адрес 
президента  Путина  и  Госдумы  с  просьбой  воздержаться  от  экстрадиции  Искандарова  в  Таджикистан  без  тщательной 
проверки выдвинутых против него обвинений. И вот, как стало известно, лидер оппозиционной партии был выпущен из 
московского СИЗО. Юридическим основанием для его освобождения стала 62-я статья Минской конвенции СНГ о правовой 
помощи,  в  соответствии  с  которой  в  течение  40-ка  дней  с  момента  ареста  Искандарова  Таджикистан  должен  был 
предоставить  все необходимые для экстрадиции документы.  Однако,  как  считает  зампредседателя Партии  исламского 
возрождения Мухиддин Кабири, на решение российских властей не выдавать Таджикистану Искандарова повлияли, в том 
числе,  и  последние  события  в  Кыргизии  –  интересы России  в  центрально-азиатском регионе  диктуют,  что  теперь  её 
руководству необходимо выстраивать отношения с новыми оппозиционными политическими элитами:

- Видимо, российские политики делают какие-то выводы из украинских, грузинских и киргизских событий, которые 
повлияли  на  решение  отпустить  Искандарова,  вернее,  пока  не  выдавать  его  Таджикистану.  Это  ещё  раз  показывает 
изменения  во  внешней  политике  России  –  она  перестала  без  оглядки  поддерживать  существующие  режимы  на 
постсоветском пространстве. Тем более, что Россия постепенно начинает терять влияние в Центральной Азии, да и во всём 
СНГ. Кроме того, Россия боится потерять на международном уровне имидж страны, стремящейся к демократии. Если она 
будет  продолжать  выдавать  всех  оппозиционеров  авторитарным режимам,  то  в  международном сообществе  никто  не 
поверит в неё как в демократическую страну.

На пресс-конференции в Душанбе в минувшую пятницу зампредседателя Демпартии Рахматулло Валиев выразил 
благодарность  российскому  правительству  и  посольству  в  Таджикистане  за  позитивное  участие  в  судьбе  лидера 
демократов:

-  Российская  Федерация  впервые  доказала,  что  она  может  поддерживать  демократические  силы  других 
государств.  Мы  думаем,  что  наш  лидер  вернётся  в  Таджикистан,  и  намечаем,  что  будем  во  главе  Искандаровым 
участвовать в выборах президента Таджикистана.

Сам Махмадрузи Искандаров в телефонном разговоре с корреспондентом «Немецкой волны» подтвердил свою 
решимость возвратиться в Таджикистан и продолжить политическую борьбу, так как, по его словам, не может «мириться с 
бесправным положением соотечественников». В своём благодарственном письме к Путину Искандаров так и написал: «Вы 
вернули мне свободу, и я постараюсь вернуть её своему народу». Между тем, источник в Генпрокуратуре Таджикистана 
сообщил, что никакого официального уведомления об освобождении Искандарова от российской стороны пока не получено. 
Но независимо от этого, по словам представителя Генпрокуратуры, Искандаров остаётся под следствием, и обвинения с 
него сняты не будут. Более того, его вновь объявят в розыск, где бы он не находился. Многие оппозиционные деятели с 
сомнением относятся к возможности скорого возвращения Искандарова в Таджикистан, по крайней мере, до президентских 
выборов, которые должны состояться в ноябре 2006 года. Тем более, после заявлений о планах лидера демократов в них 
участвовать. Говорит зампредседателя Социал-демократической партии Шокир Хакимов:

- Приезд Искандарова в ближайшее время в Таджикистан невозможен с учётом нынешних политических реалий, 
связанных с  приближением президентских выборов.  Создадут  такие  условия,  чтобы он не  приехал.  А по конституции, 
гражданин Таджикистана, который 10 последних лет не жил непосредственно в республике, не может баллотироваться на 
президентских выборах.

БОднако российский эксперт по Центральной Азии Аркадий Дубнов также подтвердил намерение Искандарова 
вскоре вернуться в Таджикистан.

АД: В ответ на мой вопрос, проводились ли какие-либо действия во время его пребывания в СИЗО в период с его 
задержания  9  декабря  прошлого  года,  Искандаров  мне  сообщил,  что  никаких  следственных  действий  не  было,  за 
исключением того,  что с ним дважды встречались представители миграционной службы России, что было вызвано его 
обращением к российским властям с просьбой предоставить ему политическое убежище. На мой вопрос, что он собирается 
делать  в  ближайшее  время  Искандаров  ответил,  что  собирается  в  ближайшее  время  все-таки  выехать  из  России  в 
Таджикистан и вести активную политическую деятельность.

Об этом сам Искандаров сообщил в телефонном разговоре со мной, состоявшемся в воскресенье.
По  информации,  полученной  Аркадием  Дубновым,  в  Таджикистане  были  немало  раздражены  решением 

российских  властей  освободить  Искандарова  из  СИЗО.  Это  раздражение,  по  словам эксперта,  выразилось  в  том,  что 
Эмомали Рахмонов уже 5 апреля встречался в Душанбе с российским министром обороны Сергеем Ивановым и выразил 
ему  свое  неудовольствие  по  этому  поводу.  Поднимался  ли  этот  вопрос  в  ходе  сочинской  встречи  двух  президентов, 
состоявшейся  6  апреля,  источнику  не  известно.  Зато,  по  словам  Аркадия  Дубнова, есть  сведения,  что  российские 
правоохранительные органы после встречи Рахмонова с Путиным опять начали разыскивать Искандарова.

АД:  По  словам  адвоката  Искандарова  Анны  Савитской,  нет  никаких  законных  оснований  оспорить  решение 
Генпрокуратуры об освобождении Искандарова, поскольку для этого должны быть существенные доказательства, которых, 
очевидно, сегодня правоохранительные органы России не имеют. С другой стороны, сам Искандаров считает, что если он 
снова будет задержан в России, то это создаст очень неблагоприятный фон для имиджа Кремля, в связи с тем, что Москва 
идет на поводу у таджикского руководства, которое преследует своих политических оппонентов – известно, что Махмадрузи 
Искандаров сегодня рассматривается как один из главных претендентов на участие в президентских выборах 2006 года.
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По  мнению  эксперта,  после  событий  в  Киргизии  Москва  должна  понимать,  что  просто  по  желанию  властей 
соседних стран арестовывать деятелей оппозиции – такие действия могут оказать влияние на отношение этих политиков во 
всем регионе к России, что в долгосрочной перспективе может стать для Кремля весьма болезненным фактором.

Российская "синица" в руках Эмомали Рахмонова
07.04.2005. Политком.Ру 

Наталья Серова
6  апреля  Владимир  Путин  провел  в  Сочи  переговоры  с  президентом  Таджикистана  Эмомали  Рахмоновым. 

Встреча происходила в гостевой резиденции, где, как отметил Рахмонов, "год назад мы разрешили все противоречия". 
Напомним,  что  противоречия  эти  главным  образом  касались  статуса  201-й  дивизии  и  условий  эксплуатации  оптико-
электронного комплекса Космических войск России в Нуреке. К началу марта 2004 года российско-таджикские переговоры в 
очередной раз  зашли в  тупик,  поскольку российская сторона сочла совершенно неприемлемыми  условия,  выдвинутые 
Таджикистаном,  который -  в  обмен на создание российской военной базы -  потребовал списать государственный долг 
Таджикистана, равный 300 млн. долл., и заплатить еще 50 млн. долл. за функционирование оптико-электронного комплекса 
Космических войск России в Нуреке.

Кроме  того,  таджикская  сторона  предложила  внести  в  текст  проекта  соглашения  о  статусе  базы  пункт, 
наделяющий президента Таджикистана правом "в чрезвычайных ситуациях принимать на себя командование российской 
201-й дивизией и использовать ее для защиты национальных интересов".

Все  это  происходило  на  фоне  завышенных  ожиданий  таджикских  элит  относительно  цены,  которую  готовы 
заплатить  за  размещение  своих  баз  США,  и  в  начале  мая  2004  года  Россия  в  лице  председателя  комитета  Совета 
Федерации по международным делам Михаила Маргелова послала таджикскому руководству достаточно жесткий сигнал, 
дав  понять,  что  находится  на  грани  принятия  решения  о  выводе  201-й  дивизии  из  Таджикистана.  Эта  перспектива, 
означавшая изменение характера отношений между двумя странами и возможное закрытие российской границы, вызвала 
недовольство части таджикской элиты, занимающейся бизнесом в России, и таджикских гастарбайтеров, приезжающих в 
Россию на заработки.

Ровно через месяц, 4 июня 2004 года, Эмомали Рахмонов приехал в Сочи, где в ходе переговоров с Владимиром 
Путиным  были  достигнуты  договоренности,  позволившие  снять  большинство  из  накопившихся  противоречий.  Суть 
компромисса состояла в обмене российских инвестиций в экономику Таджикистана на сговорчивость его руководства в 
вопросах военно-технического сотрудничества.

Еще через четыре месяца, во время визита Владимира Путина в Душанбе, эти договоренности были подкреплены 
подписанием протокола о ратификации Договора о статусе и условиях пребывания российской военной базы на территории 
Таджикистана и соглашения о порядке и условиях долевого участия РФ в строительстве Сангтудинской ГЭС-1. Смысл этих 
документов состоял в том, что 201-я дивизия преобразовывалась в военную базу, а Россия брала на себя обязательство 
принять участии в инвестировании таджикских энергетических проектов. Одновременно было достигнуто взаимопонимание 
относительно статуса оптико-электронного комплекса в Нуреке.

Через  полгода,  6  апреля  2005  года,  два  президента  снова  встретились  в  Сочи,  чтобы  наметить  планы 
дальнейшего сотрудничества и подвести первые итоги. И здесь следует признать, что итоги эти впечатляют. Во-первых, 
Таджикистан стал одним из лидеров по привлечению российских инвестиций. 15 апреля должна состояться официальная 
церемония начала строительства Сангтудинской ГЭС, для участия в которой приедет глава РАО "ЕЭС" Анатолий Чубайс.

В  целом  же  Россия  вкладывает  в  проект  250  млн.  долл.,  из  которых  50  млн.  -  в  счет  погашения  долга 
Таджикистана.  Основными  участниками  проекта  с  российской  стороны  являются  РАО  "ЕЭС"  и  "Русал",  планирующий 
помимо этого инвестировать еще 25 млн. долл. в строительство Рагунской ГЭС, которая должна дать электроэнергию для 
таджикского алюминиевого завода.

Одновременно,  ко  дню встречи Путина Рахмонова было приурочено заключение договора о передаче России 
оптико-электронного комплекса "Нурек".  Речь в  этом документе,  подписанном находящимся в Таджикистане министром 
обороны РФ Сергеем Ивановым, идет уже не об условиях эксплуатации, а о передаче России "движимого и недвижимого 
имущества", входящего в состав комплекса.

В дополнении к уже сделанному два президента договорились о расширении военно-технического сотрудничества, 
то есть о порядке передачи таджикским военным участков таджикской границы, о помощи Таджикистану в виде военной 
техники и других вооружений, о военных советниках, которые останутся на каждой погранзаставе и при комитете охраны 
государственной границы, а также об участии России в обучении таджикских военных. По словам Эмомали Разхмонова, 
сегодня в повестке дня стоит вопрос об открытии в Душанбе базового вуза для подготовки офицеров погранслужбы, в 
котором будут преподавать российские офицеры.

Еще одно решение касалось таджикских гастарбайтеров и всех граждан Таджикистана, временно проживающих в 
России.  Как  сообщил  Владимир  Путин,  МВД  Таджикистана  будет  предоставлена  возможность  осуществлять  выдачу 
паспортов гражданам этой республики на территории России.  Соответствующие пункты будут  созданы в крупных пяти 
городах, где филиалы таджикских паспортных столов получат специальные помещения.

Кроме того Владимир Путин и Эмомали Рахмонов обсудили ситуацию,  сложившуюся сегодня в Киргизии. Эта 
тема, поднятая президентом Таджикистана, волновала его в двух аспектах: политическом и организационном. Во-первых, 
речь шла о возможной угрозе повторения в Таджикистане "революционного сценария", ведь таджикская оппозиция так и не 
признала итогов состоявшихся в конце февраля парламентских выборов.

А во-вторых, о проблемах, возникших в связи с киргизской революцией в Организации "Центрально-Азиатское 
сотрудничество" (ОЦАС), временным председателем которой в настоящее время является Таджикистан. Дело в том, что 
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занятая внутренними проблемами Киргизия фактически перестала  участвовать в  работе  этой  организации.  Между тем 
через два месяца ей предстоит преступить к исполнению обязанностей председателя, однако киргизские власти, судя по 
всему, пока не готовы взять на себя эту ответственность.

Поскольку в связи с киргизскими событиями уже пришлось перенести встречу глав правительств стран, входящих 
в ОЦАС, Эмомали Рахмонов резонно опасается,  что деятельность этой организации вообще будет парализована,  тем 
более что передача Киргизии функций председателя, а также саммит глав государств - членов ОЦАС, который должен 
пройти в Киргизии в июле этого года, могут совпасть с президентскими выборами.

В ответ настроенный гораздо более оптимистично Владимир Путин выразил надежду, что в ближайшее время 
ситуация в Киргизии стабилизируется и там "произойдeт легитимизация органов власти и управления". По словам Путина, 
российское  руководство  "находится  в  контакте  с  парламентом,  с  другими  нашими  коллегами,  которые  занимаются 
процессом нормализации", и готово оказать им помощь. Тем не менее российский президент прямо увязал возможность 
проведения  в  Киргизии  встречи  глав  государств  ОЦАС  с  "завершением  внутриполитического  процесса,  связанного  с 
выборами президента".

В целом же, подводя итоги встречи Владимира Путина и Эмомали Рахмонова, стоит отметить, что принятое год 
назад руководством России решение в буквальном смысле покупать лояльность Таджикистана путем инвестирования в его 
экономику уже принесло свои первые плоды.  Хотя никто не может сказать, что произойдет завтра,  если кто-то другой 
предложит больше. Ведь даже уже подписанные договоры, которые, как представляется сегодня, окончательно связали 
таджикскую сторону, в принципе могут быть денонсированы.

Подобных прецедентов  на  постсоветском пространстве  пока  не  было,  однако  это  вопрос  уже  был поставлен 
президентом  Грузии  и  молдавской  оппозицией,  прямо  говорящими  о  необходимости  отказаться  от  ряда  соглашений, 
заключенных в начале 90-х. И единственное, что может застраховать Россию от подобной перспективы - это позитивная 
динамика в развитии двухсторонних отношениях, наглядно демонстрирующая, что "синица в руках лучше, чем журавль в 
небе".

УЗБЕКИСТАН
Горбачев предупредил Ташкент

08.04.2005. Время новостей
Аркадий Дубнов

В Узбекистане киргизские уроки учат непублично
После событий в Киргизии для прессы и экспертного сообщества нет более модной темы, чем гадать, режим в 

какой стране СНГ рухнет следующим. Среди кандидатов чаще называют соседние с Киргизией Казахстан и Узбекистан. В 
Казахстане, где есть неплохо организованная оппозиция и, пусть в ограниченных масштабах, но независимая пресса, а 
также широко распространен Интернет, уроки киргизских событий уже стали предметом общественного обсуждения.

Не  то  в  Узбекистане.  Достаточно  изучить  обзор  узбекистанской  прессы за  неделю  с  28  марта  по  4  апреля, 
сделанный  на  узбекском  сайте  TRIBUNE-uz,  чтобы  понять:  в  этой  стране  "лучше  жевать,  чем  говорить"  о  Киргизии. 
Единственное упоминание на эту тему связано с сообщением о "состоявшемся 28 марта телефонном разговоре между 
главой  нашего  государства  и  и.о.  премьер-министра  Киргизии".  Остальные  материалы  посвящены  более  актуальным 
проблемам. Еще и еще раз подчеркивается,  что "основным реформатором в Узбекистане является государство",  но "с 
грустью отмечается, что зачастую ответственные работники тормозят проведение реформ в силу косности своих взглядов". 
Ставится вопрос об "избытке рабочей силы в одних регионах страны и недостатке ее в других". Слово "безработица" не 
употребляется,  но  суть  острой  для  Узбекистана  проблемы  грамотному  читателю  понятна  и  без  этого  термина. 
Заинтересованный  разговор  идет  о  проблемах  самой  прессы,  об  "общем  культурном  уровне  читателей",  которому 
стремится соответствовать желтая пресса.

Кажется  на  первый  взгляд  странным,  что  бурные  события  в  соседней  стране,  где  второй  по  численности 
этнической  группой  населения  являются  узбеки,  "не  интересуют"  читателя  в  Узбекистане.  Однако  этому  находятся 
объяснения.  Вот  что пишет в  интернет-издании "Фергана.  Ру"  киргизский  журналист,  узбек  по национальности Алишер 
Саипов, свидетель событий на юге Киргизии, в Оше и Джалал-Абаде, где преимущественно проживают узбеки. "Узбеки 
возлагают большие надежды на новую власть (установившуюся в Киргизии после 24 марта. - Ред.). Это и создание новых 
рабочих мест,  и справедливая кадровая политика, и ликвидация коррупции, которая в последние годы достигла на юге 
страны небывалого размаха".

В  Ферганской  области  Узбекистана  местная  правозащитная  организация  "Утюраклар"  4  апреля  обратилась  с 
заявлением  к  мировому  сообществу  и  президенту  Узбекистана.  Правозащитники  поздравили  киргизскую  оппозицию  и 
призвали к "действиям для достижения настоящей демократии и в Узбекистане". В заявлении узбекская пресса критикуется 
за  "необъективность  освещения  политических  изменений  в  Киргизии",  что  "вводит  в  заблуждение  общественность". 
"Узбекское  правительство  прекрасно  знает,  что  чаша  терпения  узбекистанцев  переполнена,  народ  устал  от 
несправедливости,  мерзости,  невежества",  -  говорится  в  заявлении.  "Мы должны брать  пример  с  киргизских  граждан, 
которые сумели защитить свои права", - считает лидер ферганского народного движения "Гражданское общество" Мутабар 
Таджибаева.

Местные власти приостановили организованную движением демонстрацию в поддержку киргизской оппозиции. 
Обошлось  без  насилия,  достаточно  было продержать  Таджибаеву  10  часов  в  милиции,  а  остальных  предупредить  об 
ответственности за участие  в  акции.  Одному из  них,  Мамурджану  Мисиралиеву,  по его словам,  за  отказ  от  участия в 
демонстрации предложили 10 гектаров земли.
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События, происходившие в последние месяцы в Джизакской области, в паре часов езды от Ташкента, уже никак не 
связаны  с  Киргизией.  Там,  по  сообщению  "Ферганы.  Ру",  "неизвестными  хулиганами,  владеющими  приемами  карате" 
(привет  бишкекским молодчикам,  забросавшим камнями  мирную демонстрацию у  Белого  дома  24  марта.  -  Ред.),  был 
разогнан митинг фермеров и декхан, протестовавших против насильственного изъятия у них земельных участков. Местного 
правозащитника  Эгамназара  Шайманова  жестоко  избили,  что  вызвало  стихийный  бунт  его  земляков.  Их  ярость  была 
неуправляемой,  и  несколько  чиновников  недосчитались  своих  автомашин,  они  были  сожжены.  31  марта  к  бунтующим 
вынужден был прибыть джизакский губернатор Убайдулла Яманкулов. Извинившись перед ними, он накормил всех пловом.

Подобные волнения происходили раньше и в других областях Узбекистана, но власти так или иначе научились 
справляться с ними. Президент Ислам Каримов, в отличие от киргизского экс-коллеги, всегда был в курсе происходящего в 
регионах и не боялся узнавать неприятные новости.

Но вот какой окажется реакция узбекского руководства на создающийся "семейный" фон, весьма напоминающий 
тот, на котором разворачивались события в Киргизии? Речь идет о весьма опасной тенденции, связанной с усилением 
доминирования в узбекской экономике ближайших родственников президента Каримова, а точнее, его дочери -32-летней 
Гульнары, занимающей ныне скромный пост советника-посланника в посольстве Узбекистана в Москве. Выстроенная ею 
мощная бизнес-империя давно привлекает внимание мировой прессы. А в марте о г-же Каримовой вспомнили в связи с 
внезапным  закрытием  крупнейшего  в  Узбекистане  частного  Бизнес-банка,  чуть  раньше,  в  феврале,  -  в  связи  с 
прекращением деятельности компании сотовой связи SkyTel.

Мировые информагентства, ссылаясь на экспертов, утверждают: за этим стоит Гульнара Каримова, стремящаяся 
взять  под  контроль  самые  успешные  бизнес-проекты  в  стране.  Ее  конкуренты  не  способны  противостоять  давлению 
могущественной узбекской леди и вынуждены бежать из страны. Нетрудно предположить, что подобные перспективы не 
увеличат доверие иностранных инвесторов, и так уже изрядно подорванное в связи с давлением, оказываемым властями 
Узбекистана в последние годы на мелкий и средний бизнес. Что не могло не сказаться на жизненном уровне населения...

Никто не заинтересован в революционных потрясениях в такой стране, как Узбекистан. Там они грозят кровью, а 
то и бунтом, замешенном на исламских лозунгах. Очевидно, что в Ташкенте изучают киргизский опыт. Но не придут ли здесь 
к  выводу,  что  статус-кво  во  власти  и  обществе  необходимо  сохранить  любой  ценой?  Вчера,  между  прочим,  Михаил 
Горбачев заявил, что "страны Центральной Азии ждет смена режимов, и она уже началась".
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
О правовом статусе русского языка в постсоветском пространстве

Андреева Г.Н., Докучаева А.В.
(продолжение, начало в №8/120 Бюллетеня)
На конституционном уровне и на уровне текущего законодательства в государствах, возникших на постсоветском 

пространстве,  провозглашается  принцип  равноправия  и  недопущение  дискриминации.  Естественно,  что  открыто 
дискриминационные нормы встречаются в законодательстве достаточно редко.  Важную роль в определении правового 
статуса  русского  языка  в  тех  странах  СНГ,  где  русский  не  приравнен  к  государственному  языку,  играют  законы  о 
государственном языке,  поскольку  в  зависимости  от  того,  какова  сфера  обязательного  употребления  государственного 
языка, становится шире или уже сфера применения русского языка. 

Если иметь  в  виду те  страны,  где русский  язык  ни в  каком отношении не приравнен к  государственному,  то 
ситуация с правовым регулированием здесь следующая. Формально нормативные акты о государственном языке обычно 
не содержат даже упоминания о русском языке, но установление норм об обязательном использовании государственного 
языка в тех или иных сферах резко уменьшает роль русского языка, либо означает его полное вытеснение из них. Однако 
одно  дело,  когда  сфера  применения  государственного  языка  ограничивается  отношениями  с  органами  государства  и 
органов государства между собой (но как уже отмечалось, и здесь международное право находит место для применения 
языков меньшинств), другое – если она гораздо шире. Для постсоветского пространства характерна тенденция к охвату 
обязательным использованием сфер, в которых отношения между людьми строятся в целом на основе частного, а не 
публичного  права.  Так,  согласно  ч.1  ст.6  Закона  Азербайджанской  республики  «О  государственном  языке  в 
Азербайджанской Республике» от 16 01 2003 г.1 «телерадиовещание всех каналов, независимо от формы собственности, 
учрежденных и осуществляющих деятельность на территории Азербайджанской Республики, ведется на государственном 
языке», а ч.II ст.6 гласит: «Ведущие всех вещающих на государственном языке теле- и радиоканалов, независимо от формы 
собственности,  учрежденных  и  осуществляющих  деятельность  на  территории Азербайджанской  Республики,  должны в 
совершенстве владеть государственным языком и свободно говорить на нем. Фильмы и передачи, дублированные на теле- 
и радиоканалах, должны соответствовать установленным государством нормам языка». В этом акте даже не содержится 
оговорки о правах меньшинств.

Жесткие нормы в Азербайджане установлены и в отношении использования государственного языка в сферах 
обслуживания, рекламах и объявлениях.  Ст.7  гласит:  «7.1.  Во всех сферах обслуживания,  рекламах и объявлениях на 
территории Азербайджанской Республики используется государственный язык. В соответствующих сферах обслуживания, 
связанных с оказанием услуг  иностранцам,  наряду с  государственным языком могут  применяться и другие языки.  При 
необходимости  в  рекламах и объявлениях  (на  cчетах,  табло,  плакатах и пр.)  наряду  с  государственным языком могут 
использоваться  и  другие  языки.  Однако  занимаемая  ими  площадь  не  должна  превышать  площадь,  занимаемую 
азербайджанским языком, она должна находиться после надписи на азербайджанском языке». 

В  соответствии  с  Законом Азербайджанской  Республики  «О территориальном устройстве  и  административно-
территориальном  делении»  названия  административно-территориальных  единиц  городов,  районов,  административно-
территориальных округов,  поселков  и сел,  составляющих административно-территориальное  деление  Азербайджанской 
Республики,  должны  писаться  на  государственном  языке.  Названия  указанных  в  данной  статье  административно-
территориальных единиц наряду с государственным языком могут писаться и на «иностранных языках». Таким образом, в 
данном акте использование иных языков даже не увязывается со статусом национальных меньшинств. При этом название 
административно-территориальной единицы сначала дается на государственном языке, а затем - на иностранном. 

Согласно  ч.1  ст.15  Закона  о  государственном  языке  Азербайджана  «печатная  продукция,  издаваемая  в 
Азербайджанской Республике на государственном языке, должна выпускаться на азербайджанском алфавите с латинской 
графикой». Нельзя не обратить внимание на упоминание о русском языке в ч.II этой статьи, содержащей формулировку, 
которая  в  контексте  предыдущих  положений  о  государственном  языке  звучит  достаточно  издевательски:  «арабский 
алфавит и кириллица, сыгравшие важную роль в истории азербайджанской культуры письменности, могут использоваться в 
особых случаях (словарях, как указатель литературы в научных изданиях и пр.)». 

(Окончание следует)

Шанхайская организация сотрудничества
Андреева Г.Н.

Шанхайская организация сотрудничества –  одна  из  самых молодых региональных организаций,   возникших в 
третьем тысячелетии, в результате объединения государств т.н.  «Шанхайской пятерки»: Казахстана, КНР, Кыргызстана, 
Российской федерации, Таджикистана и Узбекистана. В рамках «Шанхайской пятерки» были подписаны в 1996 и 1997 годах 
соглашения об укреплении доверия в военной области и о взаимном сокращении вооруженных сил в районе границы, а 
также ряд итоговых документов по итогам встреч в Алма-Ате (1998 г.), Бишкеке (1999 г.) и Душанбе (2000 г.), которые, как 
отмечается в Декларации о создании «Шанхайской организации сотрудничества» от 15 июня 2001 г. «внесли важный вклад 

1 Источник: газета "Бакинский рабочий", 16 января 2003 года
В Интернете с полным текстом Закона можно ознакомиться по адресу :
http://www.medialaw.ru/exussrlaw/l/az/lang.htm
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в  дело  поддержания  мира,  безопасности  и  стабильности  в  регионе  и  во  всем мире,  значительно  обогатили  практику 
современной  дипломатии  и  регионального  сотрудничества,  оказали широкое  и  позитивное  влияние  на  международное 
сообщество».  Собственно  «Шанхайская  организация  сотрудничества»  сформировалась  на  базе  этих  соглашений.  В 
настоящее время сотрудничество в рамках «Шанхайской пятерки» уже охватывает политическую, торгово-экономическую, 
культурную,  научно-техническую  и  иные  сферы.  Принципы,  нашедшие  отражение  в  вышеуказанных  соглашениях, 
определяют основу взаимоотношений между государствами - участниками «Шанхайской организации сотрудничества».

Создавая  Шанхайскую  организацию  сотрудничества,  государства-участники  выразили  убеждение  в  том,  что  в 
условиях  динамичного  развития  процессов  политической  многополярности,  экономической  и  информационной 
глобализации  в  XXI  веке  перевод  механизма  «Шанхайской  пятерки»  на  более  высокий  уровень  сотрудничества  будет 
способствовать более эффективному совместному использованию открывающихся возможностей и противостоянию новым 
вызовам и  угрозам.  Особо  в   Декларации  о  создании  «Шанхайской  организации  сотрудничества»  от  15  июня  2001  г. 
отмечается, что «сформировавшийся в процессе развития «Шанхайской пятерки» «шанхайский дух», характеризующийся 
взаимным  доверием,  взаимной  выгодой,  равенством,  взаимными  консультациями,  уважением к  многообразию культур, 
стремлением  к  совместному  развитию,  является  бесценным  достоянием,  накопленным  странами  региона  за  годы 
сотрудничества.  Оно  будет  приумножаться,  становясь  в  новом столетии  нормой в  отношениях  между государствами - 
участниками «Шанхайской организации сотрудничества».

Согласно  Декларации  о  создании  «Шанхайской  организации  сотрудничества»  от  15  июня  2001  г.  целями 
«Шанхайской организации сотрудничества» являются: укрепление между государствами-участниками взаимного доверия, 
дружбы и добрососедства; поощрение эффективного сотрудничества между ними в политической, торгово-экономической, 
научно-технической,  культурной,  образовательной,  энергетической,  транспортной,  экологической  и  других  областях; 
совместные усилия по поддержанию и обеспечению мира,  безопасности и стабильности в регионе,  построению нового 
демократического, справедливого и рационального политического и экономического международного порядка.

«Шанхайская  организация  сотрудничества»  не  является  союзом,  направленным  против  других  государств  и 
регионов, придерживается принципа открытости. Она выражает готовность развивать диалог, контакты и сотрудничество в 
любых формах с  другими государствами и соответствующими  международными и региональными организациями и на 
основе консенсуса принимать в качестве новых членов государства, которые разделяют цели и задачи сотрудничества в 
рамках организации. Государства -  участники «Шанхайской организации сотрудничества», как заявлено в Декларации о 
создании «Шанхайской организации сотрудничества» от 15 июня 2001 г. твердо придерживаются целей и принципов Устава 
Организации  Объединенных  Наций,  принципов  взаимного  уважения  независимости,  суверенитета  и  территориальной 
целостности, равноправия и взаимной выгоды, решения всех вопросов путем взаимных консультаций, невмешательства во 
внутренние  дела,  неприменения военной  силы или угрозы силой,  отказа  от  одностороннего  военного превосходства  в 
сопредельных районах.

Приоритетным  направлением  деятельности  «Шанхайской  организации  сотрудничества»  является  обеспечение 
региональной безопасности и предпринимает все необходимые усилия для ее обеспечения. Государства-участники будут 
осуществлять тесное взаимодействие в целях реализации Шанхайской конвенции о борьбе с терроризмом, сепаратизмом и 
экстремизмом, в том числе путем учреждения региональной антитеррористической структуры «Шанхайской организации 
сотрудничества» с месторасположением в г. Бишкеке. Кроме этого, в качестве направления деятельности предполагается 
разработка  различных  многосторонних  документов  о  сотрудничестве  в  пресечении  незаконного  оборота  оружия  и 
наркотиков, незаконной миграции и других видов преступной деятельности.

«Шанхайская  организация  сотрудничества»  использует  потенциал  и  широкие  возможности  взаимовыгодного 
сотрудничества  государств-участников  в  торгово-экономической  области,  предпринимает  усилия  в  целях  содействия 
дальнейшему развитию сотрудничества и диверсификации его форм между государствами-участниками на двусторонней и 
многосторонней основе. В этих целях в рамках «Шанхайской организации сотрудничества»  начат переговорный процесс по 
вопросам  создания  благоприятных  условий  для  торговли  и  инвестиций,  разработана  долгосрочная  Программа 
многостороннего торгово-экономического сотрудничества, а также происходит подписание соответствующих документов.

В  рамках  данной  организации  поочередно  в  каждом  из  ее  государств-участников  проводятся  ежегодные 
официальные  встречи  глав  государств  и  регулярные  встречи  глав  правительств  государств-участников.  В  целях 
расширения  и  интенсификации  сотрудничества  во  всех  областях  по  мере  необходимости  возможно  создание  новых 
механизмов,  помимо  уже  действующих  механизмов  встреч  руководителей  соответствующих  ведомств,  а  также 
формирование постоянных и временных экспертных рабочих групп для изучения планов и предложений по дальнейшему 
развитию сотрудничества.

В соответствии  с  Декларацией  государства  -  участники  «Шанхайской  организации сотрудничества»  укрепляют 
механизм консультаций и координируют действия по региональным вопросам и международной проблематике, оказывают 
взаимную  поддержку  и  налаживают  тесное  сотрудничество  по  важнейшим международным и  региональным вопросам, 
совместно  способствуют  упрочению мира  и  стабильности  в  регионе  и  во  всем  мире,  исходя  из  того,  что  сохранение 
глобального  стратегического  баланса  и  стабильности  в  нынешней  международной  ситуации  имеет  особенно  важное 
значение.  С целью координации сотрудничества и организации взаимодействия компетентных министерств и ведомств 
государств  -  участников  «Шанхайской  организации  сотрудничества»  создается  Совет  национальных  координаторов 
государств - участников этой организации.

Важнейшим  актом,  регулирующим  правовой  статус  Шанхайской  организации  сотрудничества  является 
подписанная 7 июня 2002 г. государствами-участниками Хартия Шанхайской организации сотрудничества. Согласно этому 
документу основными целями и задачами Шанхайской организации сотрудничества являются:
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укрепление между государствами-членами взаимного доверия, дружбы и добрососедства;
развитие  многопрофильного  сотрудничества  в  целях  поддержания  и  укрепления  мира,  безопасности  и 

стабильности в регионе, содействия построению нового демократического, справедливого и рационального политического и 
экономического международного порядка;

совместное  противодействие  терроризму,  сепаратизму  и  экстремизму  во  всех  их  проявлениях,  борьба  с 
незаконным  оборотом  наркотиков  и  оружия,  другими  видами  транснациональной  преступной  деятельности,  а  также 
незаконной миграцией;

поощрение  эффективного  регионального  сотрудничества  в  политической,  торгово-экономической,  оборонной, 
правоохранительной, природоохранной, культурной, научно-технической, образовательной, энергетической, транспортной, 
кредитно-финансовой и других областях, представляющих общий интерес;

содействие всестороннему и сбалансированному экономическому росту, социальному и культурному развитию в 
регионе посредством совместных действий на основе равноправного партнерства в целях неуклонного повышения уровня и 
улучшения условий жизни народов государств-членов;

координация подходов при интеграции в мировую экономику;
содействие обеспечению прав и основных свобод человека в соответствии с международными обязательствами 

государств-членов и их национальным законодательством;
поддержание и развитие отношений с другими государствами и международными организациями;
взаимодействие в предотвращении международных конфликтов и их мирном урегулировании;
совместный поиск решений проблем, которые возникнут в XXI веке.

Государства - члены Шанхайской организации сотрудничества придерживаются следующих принципов:
взаимного  уважения  суверенитета,  независимости,  территориальной  целостности  государств  и  нерушимости 

государственных границ,  ненападения,  невмешательства во внутренние  дела,  неприменения силы или угрозы силой  в 
международных отношениях, отказа от одностороннего военного превосходства в сопредельных районах;

равноправия всех государств-членов, поиска совместных точек зрения на основе взаимопонимания и уважения 
мнений каждого из них;

поэтапного осуществления совместных действий в сферах общего интереса;
мирного разрешения разногласий между государствами-членами;
ненаправленности  Шанхайской  организации  сотрудничества  против  других  государств  и  международных 

организаций;
недопущения любых противоправных действий, направленных против интересов ШОС;
добросовестного выполнения обязательств, вытекающих из настоящей Хартии и других документов, принятых в 

рамках Шанхайской организации сотрудничества.

Основными  направлениями  сотрудничества  в  рамках  Шанхайской  организации  сотрудничества  являются: 
поддержание мира и укрепление безопасности и доверия в регионе; поиск общих точек зрения по внешнеполитическим 
вопросам, представляющим общий интерес, в том числе в международных организациях и на международных форумах; 
выработка  и  реализация  мероприятий  по  совместному  противодействию  терроризму,  сепаратизму  и  экстремизму, 
незаконному обороту наркотиков и оружия, другим видам транснациональной преступной деятельности, а также незаконной 
миграции;  координация  усилий  по  вопросам  разоружения  и  контроля  над  вооружениями;  поддержка  и  поощрение 
регионального  экономического  сотрудничества  в  различных формах,  содействие  созданию благоприятных условий  для 
торговли  и  инвестиций  в  целях  постепенного  осуществления  свободного  передвижения  товаров,  капиталов,  услуг  и 
технологий;  эффективное  использование  имеющейся  инфраструктуры  в  области  транспорта  и  коммуникаций, 
совершенствование  транзитного  потенциала  государств-членов,  развитие  энергетических  систем;  обеспечение 
рационального  природопользования,  включая  использование  водных  ресурсов  в  регионе,  осуществление  совместных 
специальных  природоохранных  программ  и  проектов;  оказание  взаимной  помощи  в  предупреждении  чрезвычайных 
ситуаций природного и техногенного характера и ликвидации их последствий; обмен правовой информацией в интересах 
развития сотрудничества в рамках Шанхайской организации сотрудничества; расширение взаимодействия в области науки 
и техники, образования, здравоохранения, культуры, спорта и туризма.

Согласно ст.3 Хартии Государства - члены Шанхайской организации сотрудничества могут по взаимному согласию 
расширять сферы сотрудничества.

Для выполнения указанных целей и задач Хартии в рамках Шанхайской организации сотрудничества действуют:
Совет глав государств;
Совет глав правительств (премьер-министров);
Совет министров иностранных дел;
Совещания руководителей министерств и/или ведомств;
Совет национальных координаторов;
Региональная антитеррористическая структура;
Секретариат.
Функции  и  порядок  работы  органов  ШОС,  за  исключением  Региональной  антитеррористической  структуры, 

определяются соответствующими положениями, которые утверждаются Советом глав государств. Совет глав государств 
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может принять решение о создании других органов ШОС. Создание новых органов оформляется в виде дополнительных 
протоколов к настоящей Хартии.

Высшим органом Шанхайской организации сотрудничества Совет глав государств. Он определяет приоритеты и 
вырабатывает  основные  направления  деятельности  Организации,  решает  принципиальные  вопросы  ее  внутреннего 
устройства и функционирования,  взаимодействия с другими государствами и международными организациями,  а также 
рассматривает наиболее актуальные международные проблемы.

Совет собирается на очередные заседания один раз в год. Председательствование на заседании Совета глав 
государств осуществляет глава государства - организатора очередного заседания. Место проведения очередного заседания 
Совета определяется, как правило, в порядке русского алфавита названий государств - членов Шанхайской организации 
сотрудничества.  Решением глав государств –  членов Шанхайской организации сотрудничества от 29 мая 2003 г.  было 
утверждено Положение о Совете глав государств-членов Шанхайской организации сотрудничества.

 Совет  глав  правительств  (премьер-министров)  принимает  бюджет  Организации,  рассматривает  и  решает 
основные вопросы, относящиеся к конкретным, в особенности экономическим сферам развития взаимодействия в рамках 
Организации. Совет собирается на очередные заседания один раз в год. Председательствование на заседании Совета 
осуществляет глава правительства (премьер-министр) государства, на территории которого проводится заседание. Место 
проведения очередного заседания Совета определяется по предварительной договоренности глав правительств (премьер-
министров) государств-членов. Решением глав государств – членов Шанхайской организации сотрудничества от 29 мая 
2003  г.  было  утверждено  Положение  о  Совете  глав  правительств  (премьер-министров)  государств-членов  Шанхайской 
организации сотрудничества.

Совет  министров  иностранных  дел  рассматривает  вопросы  текущей  деятельности  Организации,  подготовки 
заседания Совета глав государств и проведения консультаций в рамках Организации по международным проблемам. Совет 
может  в  случае  необходимости  выступать  с  заявлениями  от  имени  Шанхайской  организации  сотрудничества.  Совет 
собирается,  как  правило,  за  один  месяц  до  проведения  заседания  Совета  глав  государств.  Внеочередные  заседания 
Совета министров иностранных дел созываются по инициативе не менее двух государств-членов и с согласия министров 
иностранных  дел  всех  других  государств-членов.  Место  проведения  очередного  и  внеочередного  заседания  Совета 
определяется  по  взаимной  договоренности.  Председательствование  в  Совете  осуществляет  министр  иностранных  дел 
государства -  члена Организации,  на территории которого проводится очередное заседание Совета глав государств,  в 
течение  срока,  начинающегося  с  даты  завершения  последнего  очередного  заседания  Совета  глав  государств  и 
завершающегося датой очередного заседания Совета глав государств. Председатель Совета министров иностранных дел 
при осуществлении внешних контактов представляет Организацию в соответствии с Положением о порядке работы Совета.

В  соответствии  с  решениями  Совета  глав  государств  и  Совета  глав  правительств  (премьер-министров) 
руководители отраслевых министерств и/или ведомств государств-членов на регулярной основе проводят совещания для 
рассмотрения  конкретных  вопросов  развития  взаимодействия  в  соответствующих  областях  в  рамках  Шанхайской 
организации сотрудничества. Председательствование осуществляет руководитель соответствующего министерства и/или 
ведомства государства - организатора совещания. Место и время проведения совещания согласуются предварительно.Для 
подготовки  и  проведения  совещаний  по  предварительной  договоренности  государств-членов  могут  создаваться  на 
постоянной или временной основе рабочие группы экспертов, которые осуществляют свою деятельность в соответствии с 
регламентами  работы,  утверждаемыми  на  совещаниях  руководителей  министерств  и/или  ведомств.  Эти  группы 
формируются из представителей министерств и/или ведомств государств-членов.

Совет  национальных  координаторов  является  органом  Шанхайской  организации  сотрудничества, 
осуществляющим координацию и управление текущей деятельностью Организации. Он проводит необходимую подготовку 
заседаний Совета глав государств, Совета глав правительств (премьер-министров) и Совета министров иностранных дел. 
Национальные координаторы назначаются каждым государством-членом в соответствии с его внутренними правилами и 
процедурами.  Совет собирается на заседания не реже трех раз в год. Председательствование в Совете осуществляет 
национальный  координатор  государства  -  члена  Организации,  на  территории  которого  будет  проводиться  очередное 
заседание Совета глав государств, в течение срока, начинающегося с даты завершения последнего очередного заседания 
Совета глав государств и завершающегося датой очередного заседания Совета глав государств. Председатель Совета 
национальных координаторов по поручению председателя Совета министров иностранных дел при осуществлении внешних 
контактов  может  представлять  Организацию  в  соответствии  с  Положением  о  порядке  работы  Совета  национальных 
координаторов.

Региональная  антитеррористическая  структура  государств  –  участников  Шанхайской  конвенции  о  борьбе  с 
терроризмом, сепаратизмом и экстремизмом от 15 июня 2001 года с месторасположением в городе Бишкеке (Кыргызская 
Республика) является постоянно действующим органом Шанхайской организации сотрудничества. Основные ее задачи и 
функции,  принципы  формирования  и  финансирования,  а  также  порядок  деятельности  регулируются  отдельным 
международным  договором,  заключаемым  между  государствами-членами,  и  другими  необходимыми  документами, 
принимаемыми ими.

Постоянно  действующим  административным  органом  Шанхайской  организации  сотрудничества  является 
секретариат. Он осуществляет организационно-техническое обеспечение мероприятий, проводимых в рамках Шанхайской 
организации  сотрудничества.  Секретариат  готовит  предложения  по  ежегодному  бюджету  Организации.  Секретариат 
возглавляется Исполнительным секретарем, который утверждается Советом глав государств по представлению Совета 
министров иностранных дел. Исполнительный секретарь назначается из числа граждан государств-членов на ротационной 
основе в порядке русского алфавита названий государств-членов сроком на три года без права продления на следующий 
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срок.  Заместители  Исполнительного  секретаря  утверждаются  Советом  министров  иностранных  дел  по  представлению 
Совета  национальных  координаторов.  Они  не  могут  быть  представителями  того  государства,  от  которого  назначен 
Исполнительный секретарь. Должностные лица Секретариата нанимаются из числа граждан государств-членов на квотной 
основе.При исполнении служебных обязанностей Исполнительный секретарь, его заместители и другие должностные лица 
Секретариата  не  должны  запрашивать  или  получать  указания  от  какого  бы  то  ни  было  государства-члена  и/или 
правительства,  организаций  или  частных  лиц.  Они  должны  воздерживаться  от  любых  действий,  которые  могли  бы 
отразиться на их положении как международных должностных лиц, ответственных только перед Шанхайской организации 
сотрудничества.

(Окончание следует)
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